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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Из стенограммы Второго Всеукраинского съезда депутатов 
советов всех уровней 1 марта 2008 г. в Северодонецке
Ведущий: Слово  для выступления предоставляется Затулину  Константину Федоровичу,  первому заместителю 

председателя Комитета Государственной Думы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками, члену Генерального 
совета партии «Единая Россия».

К.  Затулин: Дорогие  друзья! 
Соотечественники!  (Аплодисменты). У нас завтра 
в  Российской  Федерации  –  выборы.  Но,  может 
быть,  я  кого-то  огорчу  за  стенами  этого  зала,  – 
Путин никуда не пропадает, и Россия продолжает 
идти своим курсом. (Аплодисменты).

Мы  приехали  сюда  по  приглашению 
организаторов этого съезда в Северодонецке, для 
того чтобы раскрыть «страшную военную» тайну: в 
нашей  и  вашей,  в  общей  борьбе  Россия  всегда 
была,  есть  и  будет  вместе  с  вами! 
(Аплодисменты).

Спасибо. Я должен ответить на вопросы, 
которые шагу не давали ступить – их задают мне 
журналисты, их здесь много: «Кто тебя пригласил? 
Почему  ты  приехал?  Не  боишься  ли,  что  ты 
приехал и тебе снова объявят запрет на въезд на 
Украину?». Я хочу еще одну тайну открыть: да, мы 
знаем, что пересекли границу, но мы приехали на 
родину.  Потому  что  Северодонецк,  Луганская 
область – это исторические земли, когда-то земли 
Всевеликого  войска  Донского.  И  как  потомок 
донских  казаков,  хочу  еще  раз  сказать:  мы 
уважаем  суверенитет  и  независимость  Украины, 
уважаем границу и знаем, где она проходит, но от 
этого  не  перестаем  считать  Луганщину,  не 
перестаем считать Северодонецк своей Родиной! 
(Аплодисменты).

Дорогие  друзья!  Понятно,  что  мы  в 
России не можем не переживать вместе с вами все 
те  вопросы,  которые  сегодня  вы  вынесли  на 
обсуждение  на  этом  представительном  съезде. 
Мы  волнуемся  за  судьбу  Украины,  украинского 
народа. Мы любим украинский язык и считаем, что 
не обязательно для этого ненавидеть русский. Но 
есть вещи, которые мы откровенно не понимаем, и мы хотим об этом сказать. 

Мы откровенно не понимаем, как люди, которые плачут над судьбой Украины, люди, которые любят вышивать 
крестиком и выпиливать лобзиком, одновременно считают свой народ таким бестолковым, что он не может понять, что 
такое НАТО и зачем оно существует? А потому не нужно его спрашивать, а лучше самим написать за него письмо, заклеить 
в конверт и послать в Брюссель. 

Мы не можем понять,  почему люди,  которые часто бывают в Соединенных Штатах Америки,  в Федеративной 
Республике Германия, а в последнее время, в связи с живыми вопросами газового энергетического комплекса, полюбили 
Российскую Федерацию, почему эти люди считают, что федеративные государства – это преступные сообщества, а слова 
«федерация» или «федерализм» являются бранными? Может быть, им стоит спросить у тех, с кем они общаются: а что 
сказал  Томас  Джефферсон,  отец  американской  демократии,  о  федерализме?  Он  сказал:  «Федерализм  –  это 
территориальная форма демократии». И этим он исчерпал тему раз и навсегда.

Я хотел  бы сказать,  что  мы в  России  не  всегда  понимаем,  почему  люди,  которые крестятся,  молятся  перед 
объективами телекамер и даже совершают паломничества на  святую для всех  нас Гору Афон,  при этом по-иезуитски 
называют  разрыв между  Москвой  и  Киевом в  вопросах  православия  «созданием единой  поместной  Церкви»?  Почему 
разрыв называется единством? Почему все поставлено с ног на голову и почему в своем родном селе они занимаются 
передачей храмов от одного к другому после того, как сказали: «Мы никому не будет указывать, в какую церковь ходить и 
какому Богу молиться»? 
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Может быть, мы чего и не понимаем, но, я надеюсь, этот съезд даст ответы нам всем на эти вопросы. Я очень 
хотел бы, желая успеха всем здесь сидящим, сказать, что, конечно, мы мечтаем о том, что Россия и Украина, независимые 
и суверенные, будут стоять вместе в этом мире перед всеми угрозами и вызовами, которые нас еще будут ожидать в 
будущем.  Что  никому  не  удастся  поссорить  русские  и  украинские  народы  ни  здесь  на  Украине,  ни  вообще  в  мире! 
(Аплодисменты).

Когда пару  лет  назад мне запретили приезжать  на Украину,  я  написал открытое  письмо Виктору  Андреевичу 
Ющенко, освоил такой вид литературы. К сожалению, по всей видимости, занятость до сих пор не позволила Президенту 
ответить. Он никак не соберется написать мне ответ. Конечно, и нас, как и многих из вас, запугивали тем, что ехать сюда 
нельзя и сам факт присутствия здесь будет поводом к репрессии, – только вот в нашем отношении это, к сожалению для 
кого-то, не может быть в уголовном порядке, как предупреждали, от 7-ми до 12-ти лет. Но может опять повториться запрет 
на въезд. Я знаю, что будут снова просеивать все, что я говорю, через мелкое сито, рассматривать в очень крупную лупу, но 
хочу вновь обратиться сегодня прямо к Виктору Андреевичу, чтобы он услышал что-нибудь хорошее, приятное.

 Так вот, у нас в России сейчас тоже идут исторические изыскания. И по недавно найденным документам, гетман 
Мазепа  по  заданию  Петра  перешел  на  сторону  Карла  XII.  Он  работал  в  глубоком  тылу,  как  Штирлиц.  (Смех.  
Аплодисменты).

И еще хочу сказать, что, конечно, великий русский поэт Пушкин был эфиопского происхождения. Но эфиопами-то 
его предки стали, когда 140 тысяч лет назад из Хоружиевки переехали в Эфиопию. (Аплодисменты).

Дорогие друзья! Президент Российской Федерации с болью в сердце говорил о том, что ему в страшном сне не 
хочется видеть,  что в результате определенных решений наши ракеты будут  перенацелены.  Ему не хочется видеть в 
страшном сне, но его тут же попытались переиначить и всерьез разглагольствуют о том, что Россия, видите ли, собирается 
напасть на Украину и это-де следует из слов российского Президента. У людей, у которых нет чувства юмора, по крайней 
мере, должно быть чувство, что у них нет чувства юмора.  (Смех).  Но, в свою очередь, хочу сказать о своих снах и своих 
мечтах. Очень надеюсь, что некоторые люди, проснувшись рано утром, найдут у себя на столе конверт со штампом НАТО, 
где будет написано: «Прощай. Я уехала навсегда. Твоя крыша». (Аплодисменты).
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Эксперты о выступлении Медведва: Это яркая программа 
кандидата в президенты 

15.02.2008, Правда.Ру
Татьяна Бархатова

В основе развития России на ближайшие четыре года должны лежать принципы четырех "И". Кроме того, перед 
страной  стоят  семь  важнейших  задач,  а  нарушение  закона  следует  исключить  из  привычек  граждан.  Об  этом  на 
экономическом форуме в Красноярске заявил первый вице-премьер российского правительства Дмитрий Медведев.  

"Мы  должны  сконцентрироваться  на  своеобразных  четырех  "И"  -  институтах,  инфраструктуре,  инновациях, 
инвестициях", - сказал Медведев, выступая в Красноярске. Кроме того, первый вице-премьер обратил внимание на то, что 
концентрация на четырех "И" подразумевает решение сразу семи основных задач. 

По просьбе "Правды.Ру" выступление Дмитрия Медведева комментируют депутат Госдумы Константин Затулин и 
политолог Дмитрий Гусев.

Константин Затулин:
- Выступление Медведева, безусловно, долго готовилось. Оно включает в себя элементы прежде высказанных им 

идей. Скажем, важное значение преодоления того, что он называет правовым нигилизмом. Медведев в данном случае, как 
и любой серьезный политик, предлагает к реализации те направления, в которых он сам силен как юрист, как правовик. Он 
считает  необходимым  сосредоточится  на  том,  чтобы  Россия  стала  государством,  где  во  всех  отношениях  закон 
главенствует, где сокращены поводы к коррупции и к  ненадлежащему административному вмешательству. 

Я думаю, он понимает, что эта задача не решается написанием чуть лучших или чуть худших текстов законов. Она 
решается даже не путем исключительно верхушечных мер. Решение этой задачи обязано сопровождаться  повышением 
общей  и  правовой  культуры  населения,  утверждением  или  даже  возвращением  позиции  читающей,  думающей, 
изобретающей  страны.  Именно  поэтому  он  говорит  об  инвестициях  в  человеческий  капитал,  что  означает  - 
предприниматели  и  государство  как  главные  работодатели  должны  быть  заинтересованы  в  том,  чтобы  росло 
благосостояние населения, чтобы не было стеснения в доступе к образованию. Чтобы на всех этапах главные действующие 
лица в экономике, в социальной жизни были заинтересованы в расширении возможности человека,  гражданина, который 
должен таким образом принимать участие во всем. 

Мне кажется, что термин "инвестиции в человеческий капитал" нуждается в пояснении. Я не вижу в этом большой 
проблемы, просто мне показалось любопытным, каким образом формулирует свой подход Дмитрий Медведев. Думаю, он 
бы  очень  хотел,  чтобы  его  поняла  новая  управленческая  элита,  ставшая  фактом  после  2000  года.  Это  не  красные 
директора начал 90-х, не дикие капиталисты середины – конца 90-х. Это новая управленческая элита, с которой придется 
работать  Медведеву  и  она  должна  воспринимать  задачу  так,  чтобы  было  понятно  -  задача  имеет  не  только 
общегуманитарную ценность, но и конкретное экономическое прагматическое содержание.

Что касается инноваций и внедрений, эта проблема для Росси не является новой. Еще более остро она стояла в 
советские времена, когда над ее разрешением в условиях жесткой административной системы бились лучшие умы и многие 
сами разбились, не добившись  результата. 

Эта задача  актуальна и сейчас, потому что государство вернулось в экономику и, безусловно, сделало это из 
инстинкта  самосохранения,  когда  убедилось,  что  разворовываются  природные  богатства,  утрачиваться  суверенитет  в 
экономике.  Но,  вернувшись  в  экономику,  государство,  безусловно,  привнесло  опасность  административного 
бюрократического вируса в  решении экономических вопросов. Главной жертвой бюрократии в экономике как раз являются 
инновации. Вот почему Медведев говорит как раз об инновациях, о необходимости создать такую среду, такую атмосферу и 
такую систему в конечном счете, в которых инновации могли бы эффективно применяться, быть востребованными и давать 
отдачу. 

Дмитрий Гусев:
- Мы увидели понятную, ярко представленную федеральную экономическую программу кандидата в президенты 

Дмитрия  Медведева.  Радует  то,  что  данные  подходы  достаточно  либеральны.  Медведев  видит  Россию  в  качестве 
открытого общества, вплетенного в мировую экономическую, политическую и социальную жизнь. 

Важные вещи сказаны про рубль, только надо понимать - для того, чтобы рубль стал действительно резервной 
валютой,  нужно  очень  серьезно  поработать.  Создать  условия  для  того,  чтобы  Россию  стала  привлекательной  для 
иностранных инвестиций, чтобы "все флаги в гости были к нам".

Тезис об инновациях и инвестициях в человека  свидетельствует о продолжении национальных проектов, идее 
преемственности социальной политики.

Важен тезис модернизации транспортной инфраструктуры, потому что наши автомобильные дороги от Москвы до 
Владивостока не до конца еще заасфальтированы. Очень важно вкладывать деньги в инфраструктурные проекты - это и 
автомагистрали,  и  железные дороги,  и  коммунальное хозяйство  -  в  то,  что  может привести  и обеспечить  дальнейший 
экономический стабильный рост. Если такие проекты будут развиваться, то за ними подтянется и  производство, и другие 
сферы.

Именно  как  юрист  он  поставил  на  первое  место  вопросы  соблюдения  законности.  Это  и  ответ  западным 
злопыхателям  на  обвинения  в  отсутствии  институтов  демократии  в  России.  Достижение  гармонии  между  свободой  и 
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правопорядком – завершающий выступление тезис является продолжением первого принципа.  Это инвестиции в развитие 
демократии и в создание гражданского общества.

"Особое мнение": разъединение славянского мира 
15.02.2008, Радио России,

Программа «Особое мнение»
Россия в последнее время в той или иной мере пытается восстановить былое влияние в мире. Естественно, что ни 

одна страна не может продвигать свою политику без союзников. Вполне логично было бы России искать союзников среди 
братских славянских народов, но в состоянии ли она стать лидером славянского мира и готов ли сам славянский мир 
принять ей лидерство. В обсуждении этой темы принимает участие первый зам. председателя Комитета ГД по делам СНГ и 
связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин Федорович Затулин.

Ведущий:  У микрофона –  ведущий  Игорь  Гмыза.  Россия в  последнее  время  в  той  или  иной  мере  пытается 
восстановить былое влияние в мире. Естественно, что ни одна страна не может продвигать свою политику без союзников. 
Вполне  логично  было бы России  искать  союзников  среди братских  славянских  народов,  но  в  состоянии ли  она  стать 
лидером славянского мира и готов ли сам славянский мир принять ей лидерство. В обсуждении этой темы принимает 
участие первый зам. председателя Комитета ГД по делам СНГ и связям с соотечественниками, директор Института стран 
СНГ Константин Федорович Затулин.

Согласно энциклопедии, славянские страны – это регион, где проживают славяне и говорят на славянских языках. 
Располагается он в Центральной и Восточной Европе и состоит из следующих стран:  Белоруссия,  Болгария,  Босния и 
Герцеговина,  Македония,  Польша,  Россия,  Сербия,  Словакия,  Словения,  непризнанное  государство  Приднестровье, 
Хорватия, Черногория, Чехия и Украина.

Насколько, если говорит о славянском мире, он един или разобщен в настоящее время?
К. Затулин: Вопрос о том, существует ли славянский мир, остается дискуссионным. К сожалению, сегодня даже не 

стоит вопрос о том, насколько он един или разобщен. Очевидно, что он не един. Вопрос встает о том, существует ли он 
вообще, славянский мир, если не иметь в виду просто факт происхождения и родства языков.

Если  взглянуть  на  данную  проблему  исторически,  выясняется,  что  в  XVIII–XIX  веках  он  был  гораздо  более 
прописан в политической и общественной мысли нашей страны. XIX век вообще стал в России временем ожесточенных 
споров славянофилов с западниками. А сейчас что-то не слышно никакого подобного ожесточенного спора. Сегодня спорят 
прагматики с ностальгирующими по Советскому Союза людьми, спорят рыночники и не рыночники, хотя и этот спор уже 
уходит в прошлое. А по вопросу славянского мира в обществе только изредка вспоминают.

За  последние  годы  было  сделано  очень  много  ошибок,  а  также  предпринято  много  безуспешных  попыток 
объединения славянского мира. Чем, как не объединением славянского мира и части неславянского мира, была мировая 
система социализма? Можно сказать, что основу системы социализма составляли славянские страны Восточного Европы. 
С  другой  стороны,  и  до  этого  при  наличии  самых  близкородственных  связей  и  даже  исторической  благодарности  за 
освобождение такая славянская страна, как Болгария, исправно каждый раз во все мировые войны оказывалась на стороне 
противников России, что не мешало ей впоследствии рьяно доказывать, что она и есть самый главный и близкий друг 
России. Во времена Живкова Болгарию даже подозревали в том, что она собирается войти в состав Советского Союза, а 
вошла она в  результате в  НАТО, причем ускоренными  темпами,  спешно отменив безвизовый режим между странами, 
которой приносил ей существенные дивиденды в лице российских туристов.

Ведущий: Какие из ошибок последнего времени были главными? Почему славянские страны на рубеже третьего 
тысячелетия оказались столь далеки друг от друга, несмотря на территориальную близость?

К. Затулин: Главным образом потому, что мир – это увлекательная игрушка, которая втягивает страны в свои 
дела и проекты, растаскивая народы по разным нишам. Однако эрозии и растаскиванию подвергается не только славянский 
мир, но и англо-саксонский мир, хотя он значительно монолитнее, и франко-романский мир, и франкофонские страны.

Главная  причина  ошибок  последнего  времени  –  неизбежное  столкновение  идей  с  задачами  политики  и 
конкретными прагматическими сегодняшними интересами. Сегодня кому-то важно что-то конкретное, а до идей далеко и на 
них наплевать. Или кому-то сейчас необходима определенная цена на газ, что подрывает позицию тех, кто говорит, что 
русские со славянами братья, с которыми надо вести себя по-братски и все делить. А делить все России не хочется, она 
хочет получить свое. И не только Россия этого хочет, но и другие славянские страны тоже хотят получить свое.

Что погубило единство славянских народов? Во-первых, жесткие условия того мира, в котором все народы живут, 
глобализация. Все народы как бы растворяются в едином глобальном мире, при этом разрушаются все прежние племенные 
и прочие родства. Во-вторых, желание использовать фактор славянского родства в прагматических целях политики. Разве 
все славяне  хотели быть в системе социализма и все ли они хотели отказаться от  религии,  как  это происходило при 
социалистическом строе на государственном уровне? 

Мы уже в  XVII–XIX вв. можем говорить о том, что славянский мир не был единым, хотя бы по причинам разной 
конфессиональной принадлежности. Мы же помним, что Пушкин говорил о поляках во времена Польского восстания? он 
говорил о том, что это «славянский народ, из которого вынули славянскую душу». Это было распространенное мнение в 
России тогда. 

Мы  делали  свою  попытку  приручить  этот  народ,  если  можно  так  сказать,  не  опасаясь  быть  обвиненным  в 
высокомерии. Королевство Польское и Литвы в составе единой Российской империи это был максимум того, что мы могли 
предоставить для того, чтобы поляки, будучи в составе другого государства, чувствовали себя хорошо. Но оказалось, что 
идея свободы для них важнее. Появился Пилсуцкий, и уже советско-польская война и бесконечно долгое подозрение в 
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отношении России, имеющей исторические корни. До этого, хочу заметить, Польша пыталась реализовать свой проект, и по 
этому  поводу  мы  договорились  даже  отмечать  национальный  праздник  в  ноябре  –  День  национального  и  народного 
единства. 

То, что мы сделали с Восточной Европой в результате  XVIII,  XIX,  XX веков, пытались сделать с нами только 
раньше, в XVI, XVII веках. Просто втянуть в свой мир. И здесь те разделения, прежде всего религиозные, для Средних веков 
это было чрезвычайно важно, они сыграли серьезную, существенную роль. И фактически привели к тому, что славянский 
мир по этим изотермам религиозным, он разошелся. 

К чему это приводит? В петровские времена был Юрий Крижанич, который уповал, будучи хорватом, на Россию 
как на освободителя славянских народов. А в  XX  веке сербы воевали с хорватами не на жизнь, а на смерть, во время 
Гражданской войны в Югославии и ненавидели друг друга вполне искренне. При этом, хочу обратить внимание на то, что 
даже в советские времена у нас язык этот назывался сербо-хорватским при обучении в университете, и вся разница в том, 
что одни пишут его на кириллице и являются православными, другие – на латинице и являются католиками.

Но все поменялось за последнее время. Чехия подверглась усиленной германизации, несмотря на все трагические 
моменты истории. Она постепенно придрейфовала к другому цивилизационному остову.

Ведущий: Выборы в Сербии. Российская пресса писала, что сербы выбирают между Западом и Россией. В конце 
концов,  получается,  что  выбрали Запада,  если  смотреть  с  нашей стороны.  Вы были наблюдателем на  президентских 
выборах в Сербии. Как Вы видели это изнутри?

К. Затулин: То, что Вы сказали, на самом деле, было задумкой элит, которые раскололись на две части, но не 
нашло, как мне кажется, окончательного своего в самом избирательном электорате, в самом народе подтверждения. то 
есть сербы, которые проголосовали за Бориса Тадича, они не думали, что голосуют против России. Да, они голосовали за 
Запад, в который, по их мнению, вполне вписывается и Россия. И они голосовали за такого Тадича, который готов и с 
Западом и с Россией развивать отношения. Мы сами им предоставили этот пример, приняв между двумя турами выборов 
Бориса Тадича и Каштуницу, подписав очень важные и нужные Сербии документы, которые долго до этого тормозились по 
внушению Запада, который не хотел российского влияния в Сербии. 

То  есть,  если  в  одном  случае  кристально  ясно  –  Николич  выглядел  как  человек  пророссийский,  даже 
антизападный. Он не хотел быть антизападным, но на Западе эту идею подхватили и внушали всеми телевизионными, 
газетными, журнальными способами, что Николич это ультранационалист, и если его выберут, то завтра случится нечто 
страшное в отношениях между Сербией и Европой. А страшное в отношениях Сербии и Европы было, как известно, на 
памяти нынешнего поколения.

Поэтому действующий Президент избрал очень нехитрую тактику. Он говорил: «Или я и Европа, или Николич и 
ужасы войны в Югославии!». Он не столько с Николичем боролся. сколько с тенью Милошевича боролся. Это было, может 
быть, не очень честно, зато довольно эффективно.

Запад продемонстрировал, что Николич для него неприемлем. Россия не продемонстрировала, что Тадич для нас 
неприемлем.  Этого  оказалось  достаточно.  То  есть  мы вели себя  ответственно,  уважительно  к  сербам,  гарантируя  на 
будущее, что с любым, кто будет Президентом, мы готовым поддерживать отношения.

Но  мы  должны  понимать,  что,  конечно,  Тадич  ближе  Западу,  конечно  Тадич  сегодня  приезжает  в  Москву 
подписывать документы, но если бы не было Николича и его электората, он бы в Москву не поехал. 

Конечно, если бы не было Путина, и позиция России по Косово и давление Запада на Сербию с тем. чтобы она 
отказалась от Косово, не была бы Россия так популярна в Сербии. 

Ведущий: А мы популярны в Сербии?
К.  Затулин: Мы в Сербии не просто популярны,  мы бешено популярны в Сербии.  Может не убеждать число 

голосующих,  потому  что  можно  по-разному  истолковать  голосование,  но  если  Вы  идете  по  Белграду  и  бесконечно  у 
молодежи по мобильному телефону звучит трель «говорит Москва» голосом Левитана, это о чем говорит?

Если два–три  года  назад  сербские  политики  сторонились  российского  посольства,  потому  что  после  провала 
Югославии, после свержения Милошевича те, кто хотел делать карьеру, знали, что надо ходить в американское посольство 
на прием, а в российское можно не ходить, то теперь отбоя нет, потому что Путин по всем рейтингам самый популярный 
политик в Сербии. Если бы он выдвигался, он бы победил в первом туре, без сомнения. И это должен учитывать любой 
реальный политик,  это учитывает  Тадич.  Но одно дело  Тадич,  другое  дело  Николич и те,  кто  относится к  устойчивой 
прорусской части преданным отношением с Россией.

Ведущий: Сербия это Сербия. А у нас есть масса других примеров. Белоруссия, например, или Украина. У нас 
существует такая тенденция – мы стараемся найти пророссийских политиков. Как Вам кажется, насколько имеет смысл 
искать пророссийских политиков?

К. Затулин: Да, они существуют в природе. Это условное наименование. Они называются пророссийскими в силу 
того, что воспринимают интересы свои и своей страны как совпадающие во многом с российскими. 

Конечно, я не видел ни одной демонстрации на Украине, где шли бы люди и скандировали: «Да здравствует 
повышение цен на газ для Украины!». Некоторые мои коллеги выражали возмущение тем, что даже Витренко или Янукович 
не поддерживают повышение цен на газ для Украины. Конечно, не поддерживают, не могут поддерживать по определению. 
Они же не самоубийцы! 

Другое  дело,  что по  разному люди видят  будущее своей страны в  отношениях  с  одними или  с другими.  Мы 
говорим о славянской идее. Если хотите, сегодня для нас это вопрос. который решается в судьбе Союзного государства с 
Белоруссией. Даже не с Украиной.

Я бы условно разделил таким образом. Судьба Союзного государства с Украиной это судьба идеи славянского 
мира и славянской составляющей нашей политики. Судьба отношений с Украиной это, на самом деле, вопрос о том, будем 
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мы в Европе, согласны ли мы на какой-то европейский вектор, или нас в результате того, что Украина уходит в сторону, 
загоняют в Азию. Разные вопросы, потому что сказать, что вопрос о дружбе с Украиной это вопрос славянского братства, 
уже вряд ли возможно, потому что есть Западная Украина, у которой другие приоритеты, неславянские. 

А  у  белорусов  все  же  славянские.  Там нет  униатства  или  почтит  нет.  Там,  за  исключением нацменьшинств, 
поляков,  нет  другой  религии,  кроме  православия.  И  православие  едино,  в  отличие  от  Украины,  где  оно  бесконечно 
дробится, где сегодня как раз возникает угроза единства украинского православия с русским.

Поэтому то, что мы не можем реализовать идею до конца в создании Союзного государства с Белоруссией, это 
главный упрек в том. что наша политика в этом направлении лишена идеологии, связанной со славянским миром. Мы ее 
оставили и вспоминаем о ней только в тостах. А, на самом деле, могли бы подойти к этому более широко.

Ведущий: Итак,  в  состоянии  ли  Россия  стать  лидером  славянского  мира?  Хочет  ли  она  этого?  И  готов  ли 
славянский мир это лидерство принять?

К. Затулин: Давайте посмотрим на объективные преимущества. 
В нашей стране 85% населения – славяне. Это существенно выше, чем в советские времена. Сегодня Кравчук 

часто говорит, что мы хотим быть с русскими, а не с Украиной, с Азией или с Казахстаном.
Объективно мы – славянская страна в гораздо большей степени, чем Советский Союз. Раз. 
Второе.  После  крушения  советской  власти  и  социализма  мы  поддерживаем  идею  возвращения  к  корням,  к 

православию. У нас есть общий язык со славянами – церковно-славянский язык. 
За эти столетия языки наши разошлись. Был предпринят для этого целый ряд реформ. Сейчас на наших глазах 

сознательно украинский язык отдаляют от русского. 
И, наконец, объективные причины – политические и экономические – они тоже могут разводить и могут сближать. 

С Сербией они нас сближают, с Украиной пока, к сожалению, отделяют.
Если мы это сможем преодолеть, то сможем говорить о восстановлении славянского единства.
И последнее – наши возможности экономические. Это и славяне и неславяне начинают ощущать. Они начинают 

думать, зачем мы ушли от этой страны?

«Результатом этого будет экспансия экстремизма и сепаратизма в 
сопредельные страны»

18.02.2008, РИА «Выборы»
Юлия Хлопина

Директор Института стран СНГ о провозглашении независимости Косово. 
- Как Вы прокомментируете провозглашение независимости Косово?
-  Я  лично  полагаю,  что  помимо  права  на  независимость  и  самоопределение,  которое  нужно  признать  за  людьми  как  на 

индивидуальном  уровне,  так  и  на  коллективном,  существуют  многочисленные  вопросы,  связанные  с  историческим  фоном, 
обстоятельствами, которые влияют на вопросы справедливости или несправедливости акта независимости. Если речь заходит об Абхазии, 
которая никуда не пропадала с исторической карты на протяжении тысячи лет, о территории, на которой жил и продолжает жить народ, это  
одно. Если речь идет о Косово, где косовские албанцы присутствуют на протяжении последних полутора сотен лет (большинством они 
здесь стали совсем недавно), если речь идет о территории, которая достигла своей независимости под крылом НАТО в результате обмана 
всего мира и Югославии (когда НАТО взяла на себя обязанность исходить из территориальной целостности Сербии и не выполнила этих 
обязательств), то это, конечно, совсем другая история. Эта история будет чревата будущими катаклизмами на Балканах. 

Это косовское государство – государство-нахлебник, штаб-квартира для албанских преступных группировок,  которые наводняют 
Европу.  Любой  специалист  по  криминалитету  скажет  вам,  что  албанская  мафия  наиболее  жестокая,  беспощадная  и  трусливая, 
объединенная стаей она будет терроризировать Европу и дальше. Результатом всего этого через какое-то время, если Косово суждено 
закрепиться  в  отдельном  статусе,  будет  экспансия  экстремизма  и  сепаратизма  в  сопредельные  страны  –  Македонию,  Черногорию  и 
национальные  окраины  Сербии.  Это  очередной  этап  трагедии  на  Балканах,  но  одновременно  это  пролог  для  активизации  всех  тех 
замороженных или полузамороженных конфликтов, которые существуют на пространстве бывшего СССР. Естественно, и Абхазия, и Южная 
Осетия, и Приднестровье, и Карабах будут делать для себя выводы. 

 -  Учитывали ли эти последствия те  силы,  которые настаивали на провозглашении независимости 
Косово?

- Эти последствия на данном этапе их не волнуют. Очень может быть, что завтра они будут волноваться по этому поводу. В свое 
время их не волновало, что они выращивают Бен Ладена, «Аль-Каиду», дают им в руки оружие, посылают воевать против советских войск в 
Афганистане.  Советские  войска  из  Афганистана  ушли,  а  «Аль-Каида»  нет.  Через  некоторое  время  это  обернулось  взрывом  двух 
небоскребов. Точно так же и сейчас они смотрят, исходя из сиюминутных представлений о собственных интересах. 

Я думаю, американцы имеют долгосрочный интерес в том, чтобы посадить на теле Европы язву в лице косовской Албании, 
заставить Европу бесконечно мирить, спонсировать, утихомиривать, тратить на это свои силы и ресурсы, таким образом тормозить ход 
общего европейского корабля – Европейского союза. Почему этих последствий не замечают европейцы? Я думаю потому, что ЕС внутренне 
противоречивая организация. Евросоюз продолжает оставаться суммой государств, в котором каждое государство может быть более-менее 
политически  независимым,  однако  сам  Европейский  союз  платит  за  американское  невмешательство  в  его  экономические  проекты 
полнейшей лояльностью США во внешней политике. 

 - Почему Россия считает Косово прецедентом, а Соединенные штаты – нет?
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- США заинтересованы в том, чтобы раздробить Сербию, при этом они не заинтересованы в том, чтобы дробить Грузию или 
Молдову.  Тут  не пахнет  никакой принципиальностью,  объективностью. Речь идет о голом оформлении пропаганды своих собственных 
интересов как единственно важных и единственно учитываемых.

 - Как поведет себя в этой ситуации Россия?
- Россия уже повела себя, сегодня вечером соберется Совет Безопасности ООН, и я думаю, что будут другие шаги, прежде всего, 

связанные с переоценкой ценностей на постсоветском пространстве. Я имею в виду, как минимум, Абхазию и Южную Осетию. 
Константин Затулин: США раскололи Евросоюз
18.02.2008, Единая Россия (официальный сайт партии)
Объявление  в  одностороннем  порядке  независимости  Косова  от  Сербии  вносит  раскол  в  ряды  государств 

Евросоюза.  18  февраля  министр  иностранных  дел  ФРГ  Франк-Вальтер  Штайнмайер  заявил,  что  Германия  признает 
независимость Косова. Министр иностранных дел Испании Мигель Анхель Моратинос сказал, что правительство Испании 
не признает односторонний акт провозглашения независимости, поскольку это "идет вразрез с международным правом".  
Напомним, две недели назад бывший глава национального центрального бюро Интерпола в России Владимир Овчинский 
опубликовал  в  российской  печати  некоторые  данные  из  "косовского  досье"  Интерпола,  весьма  актуальные  в  свете 
происходящих сегодня на Балканах событий.

Согласно  этим  данным,  мафиозные  кланы  Косова  контролируют  от  60  до  80  процентов  поставок  героина  в 
Швейцарию,  Австрию,  Германию,  Венгрию,  Чехию,  Швецию,  Норвегию.  Эти  мафиозные  структуры  обеспечивают  так 
называемый балканский транзит — маршрут переправки героина в Западную Европу из Пакистана, Афганистана, Ирана, 
Турции через Балканский полуостров еще с конца XIX века. 

Кроме того, в досье Интерпола содержались сведения о связях косовских мафиозных структур с «Аль-Каидой», 
которая имела ячейки в Косово и оказывала финансовую помощь сепаратистам.  Бывший глава российского Интерпола 
цитировал книгу Джона Р. Шиндлера "Несвятой террор: Босния, "Аль-Кайда" и рождение мирового джихада", изданную в 
США  в  2007  году.  Шиндлер  10  лет  прослужил  в  американском  Агентстве  национальной  безопасности  (NSA)  главным 
экспертом по Балканам. По версии Шиндлера, именно на Балканах "Аль-Каида" из боевой группы переросла в глобальную 
террористическую организацию. Шиндлер подробно описывает в книге, как администрация Клинтона снабжала моджахедов, 
воюющих на Балканах, миллионами долларов, оружием и снаряжением.

Член  Генерального  совета  партии  "Единая  Россия",  Первый  заместитель  председателя  комитета 
Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин:

- Конечно, можно говорить о серьезном расколе в Евросоюзе. Есть такая латинская поговорка - timeo danaos, et 
dona ferentes, что значит бойтесь данайцев, дары приносящих. Американцы выступили в роли данайцев для Европы. Они 
преподнесли ей такой подарок, как Косово, и развалили Европейский Союз. Может быть, им это с самого начала и было 
нужно, чтобы продемонстрировать, что нет этой единой Европы. 

Безусловно, сейчас все будут преуменьшать значение этого. Я уверен, что на самом деле этот прецедент будет 
приниматься во внимание в подобных ситуациях. 

Существуют стойкие подозрения, что Косово с определенных пор стало штаб-квартирой преступных группировок, 
которые сегодня распространяют свое влияние в Европе. Любой специалист по криминальным сообществам скажет, что 
албанская мафия одна из наиболее жестоких и беспощадных. Речь идет не только о наркотрафике и торговле оружием. 
Речь идет о всем спектре преступной деятельности. 

Я,  конечно,  не  могу  утверждать,  что  Бен  Ладен  "гостил"  в  Косово,  но  я  могу  утверждать  то,  что  я  видел 
собственными глазами – на территории Косова в населенных пунктах, в которых живут албанцы, бесконечно много щитов с 
надписями  "построено  на  средства  Фонда  Кувейта",  "построено  на  средства  Фонда  Саудовской  Аравии".  Речь  идет  о 
финансовой  помощи,  которую  все  это  время  в  Косово  осуществляют  ваххабитские  структуры.  Ведь  ваххабизм  – 
официальная религия Саудовской Аравии. Бен Ладен тоже, как известно, выходец из Саудовской Аравии, причем из элиты 
Саудовской Аравии.

Я думаю, что,  может  быть,  не  все американцы это не  осознают,  но  Соединенные Штаты сегодня созданием 
независимого Косова "расплачиваются" с мусульманским миром, против которого они борются в Афганистане, в Ираке, на 
Ближнем Востоке. Они бросают исламскому миру кость помощи в деле создания мусульманского государства в центре 
Европы. 

Методы достижения косовской независимости были террористические и военные. Причем, в большинстве случаев 
ответственность и основные усилия брали на себя армии западных государств. 

Напомним, что был период в истории новейшей России, когда после Хасавюрта фактическая независимость была 
предоставлена  Чечне.  Разве  она  после  этого  сделала  выводы  и  стала  строить  мирное  добрососедское  собственное 
государство? Нет, привыкшая к военным действиям,  легким деньгам, фальшивым авизо, похищениям людей и т.д.  она 
после  короткой  передышки  напала  на  Дагестан.  И  другого  выхода,  кроме  как  поставить  ее  на  место  и  провести 
антитеррористическую операцию, у России уже не оставалось. 

Мне кажется,  что опасность на Балканах в  этом и состоит.  Через некоторое время начнется разрушительная 
деятельность в соседних регионах - в оставшейся части Сербии, в Македонии, где албанцы уже пробовали свои силы, в 
Черногории,  куда  албанцы  усиленно  проникают,  и  сегодня  внесли  свой  вклад  в  отторжение  Черногории  от  Сербии, 
проголосовав на референдуме за независимость Черногории. 

Может  быть,  кому-то  кажется,  что  сия  чаша  его  минует.  Я думаю,  что  это  очень  близорукая  и  трафаретная 
политика со стороны тех стратегов Соединенных Штатов, которые думают, что они таким образом навредят другим, а сами 
отсидятся в башне из слоновой кости, к  которой никто не подберется. Башни, которые у них стояли в Нью-Йорке, уже 
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обрушились от такого подхода – две башни торгового центра… То, что происходит в Косове, может иметь самые разные 
последствия - через какой-то период - для самих организаторов этой независимости.

Судьба Абхазии решится в марте 
18.02.2008, KM.RU

Главной  темой  дня  на  сегодня  остается  судьба  сербского  края  Косово.  После  самопровозглашения 
«независимости»  со  стороны  косовских  албанцев  признать  ее  готовится  ряд  стран  Запада,  в  том  числе  США, 
Великобритания и Франция. 

Россия тоже не собирается оставаться в стороне от событий. Она рассматривает происшедшее как прецедент и 
подготовила свой план действий в отношении непризнанных республик на территории бывшего СССР.

Как сообщил в интервью КМ.RU депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин, вопрос о 
признании независимости Абхазии и Южной Осетии российский парламент рассмотрит уже в следующем месяце. «Сейчас, 
безусловно,  активизируются  инициативы  непризнанных  государств  на  постсоветском  пространстве  –  Абхазии,  Южной 
Осетии, Приднестровья, а возможно, и Нагорного Карабаха, -  сообщил  Затулин. - И мне кажется, что в России должны 
очень внимательно к этому отнестись и рассмотреть ситуацию».

По словам депутата, Госдума приступит к рассмотрению этого вопроса сразу после того, как в стране пройдут 
президентские выборы, а депутаты российского парламента соберутся после двухнедельного перерыва, который отведен 
им для работы в регионах. 

«Мы в марте проведем по этому поводу парламентские слушания и будем в том числе обсуждать обращение этих 
государств к России с просьбой о признании их независимости. Тогда мы оценим ситуацию, посмотрим, насколько такое 
решение в настоящий момент является возможным и необходимым. Постараемся, прежде всего, не навредить общему 
контексту  урегулирования  этих  конфликтов  и  миру  в  регионе.  С  другой  стороны,  выводы  из  того,  что  произошло  и 
происходит на наших глазах, мы обязаны делать. Об этом совсем недавно говорил и президент РФ», - отметил директор 
Института стран СНГ.

«Безусловно, речь не идет о том, чтобы завтра или послезавтра, на следующий день после Косово, признать, 
допустим, Абхазию, Северный Кипр или Южную Осетию. Но когда дело касается пространства, в котором мы лучше других 
разбираемся и лучше представляем себе происходящее, мы будем делать выводы. И думаю,  что эти выводы должны 
последовать  в  течение  месяца-двух»,  -  намекнул Затулин,  имея  в  виду  перспективы  признания  независимости  таких 
республик, как Абхазия и Южная Осетия.

В то же время депутат полагает, что подобные «выводы» должны делаться пока только в отношении республик 
Кавказа. Что касается ситуации с Приднестровьем, то она не настолько безнадежна, как в случае с Абхазией и Южной 
Осетией. «В Приднестровье есть повод к тому, чтобы, вновь обсудив перспективы урегулирования, быть может, дать еще 
какой-то шанс для достижения договоренностей, - считает Затулин. - Во всяком случае, там наметилось какое-то сближение 
позиций».

Директор  Института  стран СНГ считает,  что  Россия заинтересована в  том,  чтобы народы прежде всего сами 
договорились между собой. Но, с другой стороны, отметил  Затулин, мы не можем бесконечно замораживать ситуацию с 
признанием этих реально существующих государств,  если такие страны,  как  Грузия,  не прилагают никаких адекватных 
усилий для того, чтобы убедить Абхазию и Южную Осетию вновь воссоединиться с собой.

«Они (грузины.  –  КМ.RU.)  этого не делают,  -  констатирует Затулин.  -  Как  мне кажется,  они уже  не способны 
предложить что-либо, кроме возбуждающих собственное население заклинаний о «территориальной целостности». На мой 
взгляд,  негуманно  вот  уже  более  15  лет  консервировать  ситуацию  с  признанием,  если  этого  требуют  люди  в  зонах 
конфликтов. Причем требуют они этого в два-три раза дольше, чем косовары. И если косовары получают независимость 
вопреки воле Сербии, то я не вижу оснований в том, чтобы Россия отказывала Абхазии и Южной Осетии».

Основанием может быть только то, что непризнанные республики отказались от своего курса на независимость и 
видят какую-то перспективу для налаживания внутреннего диалога с Грузией, разъясняет депутат Госдумы. В этом случае 
Россия не будет препятствовать и согласится с любым их выбором. Но если выбор непризнанных республик – в пользу 
независимости, то бесконечно долго удерживать их от этой независимости невозможно, убежден Константин Затулин.

Факты: 
В  1990  г.  Абхазия  была  провозглашена  суверенной  Абхазской  Советской  Социалистической  Республикой.  Когда  Грузия  

объявила о выходе из Советского Союза весной 1991-го, Абхазия изъявила желание остаться в СССР (большинство ее населения  
участвовало в референдуме о сохранении СССР и не участвовало в референдуме о независимости Грузии) и предполагала войти в  
состав  нового  союза  —  Союза  Суверенных  Государств  (ССГ),  заключение  которого  было  сорвано  в  результате  попытки  
государственного переворота ГКЧП. Летом 1992-го усилились разногласия между Абхазией и грузинским руководством: в ответ на  
решение  Верховного  совета  Грузии  возвратиться  к  Конституции  1921  года  Верховный  совет  Абхазии  постановил  возвращение  
республики к Конституции 1925 года,  содержавшей договорные отношения Абхазии и Грузии.  Разногласия привели к вооруженному  
конфликту, унесшему жизни 17 тыс. человек. Мирное урегулирование было достигнуто при посредничестве ООН лишь в апреле 1994-
го. Независимость республики провозглашена Верховным советом в новой Конституции от 26-го ноября 1994-го и в Акте от 12-го 
декабря  1999-го  согласно  итогам  предшествовавшего  референдума.  В  1995-м  парламент  Абхазии  обратился  с  предложением  о  
вхождении  республики  в состав Российской  Федерации.  С октября  2001 г.  Абхазия  добивается вхождения  в СНГ и объединения  с  
Россией на правах независимого ассоциированного государства.
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Константин Затулин: Не надо изобретать анекдотов об Эстонии от 
моря до моря

15.02.2008, ИА REGNUM
"Я замечаю, что эстонским министрам иностранных дел и вообще многим прибалтийским политикам явно тесно в 

рамках своих государств", - заявил 15 февраля в интервью корреспонденту  ИА REGNUM директор  Института стран СНГ, 
депутат Государственной думы РФ Константин Затулин ("Единая Россия"), комментируя высказывание главы МИД Эстонии 
Урмаса Паэта о том, что необходимо двигаться в том направлении, чтобы в один прекрасный день Черное море стало 
внутренним морем ЕС.

"Они должны,  как  мне  кажется,  сегодня выступить  с  заявлением,  сожалеющим  о  распаде  Советского  Союза. 
Потому что только в те времена, когда эти республики входили в состав СССР, у них была естественная возможность 
комментировать все происходящее в мире. Сегодня они должны комментировать то, что происходит на эстонско-российской 
границе, или то, что происходит близко от них в территориальных водах. Пусть они не мучают себя проблемами Черного 
моря,  если только,  конечно,  они не хотят  изобрести новые анекдоты об Эстонии от  моря до моря.  Все это глубоко в 
прошлом, да, к тому же, этого никогда и не было. Литва еще может претендовать на какие-то исторические воспоминания, 
Эстония - уже с большим трудом", - сказал депутат.

"Что означает "внутренний водоем ЕС"? Это означает, что страны, которые выходят на побережье Черного моря, 
все являются членами ЕС. Поскольку у Эстонии слабо с географией, то я могу в этом отношении оказать помощь эстонским 
политическим деятелям, в том числе, и министру иностранных дел. Помимо Российской Федерации, не являющейся членом 
ЕС,  в  Евросоюз  также  на  сегодняшний день  не  входит  Грузия.  Часть  территорий  между Россией  и Грузией  занимает 
Абхазия, которая и в Грузию-то сегодня отказывается входить. Украина - это страна, которая периодически заявляет о 
своем желании войти в ЕС, но в ЕС ни разу не заявляли о желании ее принять. Турция, по моим наблюдениям, просится в 
Евросоюз довольно давно, но в Европе существует мощное движение против ее принятия. То есть, если господин министр 
представляет себе Черное море как побережье Болгарии и Румынии, то в таком случае я должен сказать, что именно эту 
часть побережья сегодня можно считать водами Европейского союза", - подвел итог Константин Затулин.

Напомним, что 14 февраля министр иностранных дел Эстонии Урмас Паэт в ходе встречи министров иностранных 
дел государств ЕС и черноморского региона в Киеве, заявил, что следует добиваться того, чтобы в один прекрасный день 
Черное море стало внутренним водоемом ЕС. Позже, в интервью эстонской газете Postimees Паэт сказал, что, говоря о 
Черном море, он проводил аналогии с Балтийским морем, которое стало в значительной степени внутренним морем ЕС, 
несмотря на то, что оно омывает и берега России. "О России как члене ЕС никто никогда серьезно не говорил, да и она туда 
сама не особенно стремится", - сказал Паэт, добавив, что насильно в ЕС никого не тянут.

Кто бы ни победил на предстоящих выборах президента Армении, 
отношение к России "останется неизменно хорошим" - Затулин 

17.02.2008, ИТАР-ТАСС 
МОСКВА, 17 февраля. /Корр. ИТАР-ТАСС Иван Новиков/. Кто бы ни победил на предстоящих 19 февраля выборах 

президента Армении,  отношение к России "останется неизменно хорошим",  считает первый заместитель председателя 
комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Константин  Затулин.  Он  возглавляет  делегацию 
наблюдателей на этих выборах от нижней палаты российского парламента. Сегодня эта группа в составе восьми депутатов 
вылетела в Ереван. Она сформирована по квотному принципу - пять "единороссов" и три депутата от других фракций.

"Главная наша задача  -  сосредоточиться на  мониторинге  хода  голосования и  подведении итогов  выборов",  - 
сказал Затулин ИТАР-ТАСС перед отлетом. "Я не ожидаю каких-либо сложностей при исполнении нашей миссии, мы летим 
в более чем дружественную страну и работать там будет интересно и приятно", - подчеркнул он. Российские наблюдатели 
будут работать в Ереване и других городах Армении.

По  мнению  Затулина,  основная  борьба  развернется  между  Левоном  Тер-Петросяном  и  Сержем  Саркисяном, 
которого  поддерживает  действующий  президент  Роберт  Кочарян.  "У  них  разные  подходы  к  некоторым  внутренним  и 
международным проблемам, в частности, есть отличия в позиции по Нагорному Карабаху, и этим, мне кажется, в какой-то 
степени будут определяться симпатии избирателей", - сказал Затулин. При этом он заметил, что "вероятность второго тура 
голосования не исключена".

Затулин  не  исключил,  что  в  процессе  отслеживания  выборной  ситуации  будут  контакты  с  коллегами-
наблюдателями  из  европейских  структур  -  ОБСЕ и  Совета  Европы.  "Тем более  что  в  составе  нашей  делегации есть 
депутаты, обычно представляющие Госдуму в этих организациях", - сказал он. "И, конечно же, у нас состоятся встречи с 
соотечественниками", - добавил Затулин. 

Константин Затулин о Косово: Перечеркнуты остававшиеся до сих 
пор незыблемыми принципы международного права

18.02.2008, ИА REGNUM
Ситуация в  Косово должна стать сильнейшим аргументом для Абхазии,  Южной Осетии и Приднестровья.  Как 

передает корреспондент ИА REGNUM, об этом 18 февраля, комментируя одностороннее объявление независимости края, 
заявил  первый  заместитель  председателя  комитета  Государственной  думы  РФ по  делам  СНГ  и  связям  с 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

соотечественниками  Константин  Затулин ("Единая  Россия").  "В  этих  непризнанных  республиках  власть  никем не  была 
навязана силой, ее отстояли с оружием в руках", - заявил Затулин.

По словам депутата,  "за  спиной албанцев,  провозгласивших в  одностороннем порядке независимость Косова, 
стоят те же силы, которые развалили Югославию". "Эта акция, прикрываемая дипломатическим камуфляжем, готовилась 
западными  державами  давно,  и  не  случайно  полицейский  контингент  для  косовских  сепаратистов  был  подготовлен  в 
структурах НАТО", - заявил Затулин.

Депутат также подчеркнул, что "с попустительства и ловкой помощью европейского альянса и США перечеркнуты 
остававшиеся  до  сих  пор  незыблемыми  принципы  международного  права  и  тем  самым  дан  старт  для  проявления 
тенденций, подобных косовской, в других точках мира". "В этом отношении нас, прежде всего, должна беспокоить судьба 
Приднестровья,  Абхазии  и  Южной  Осетии,  поскольку  это  территории  постсоветского  пространства  и  Россия  кровно 
заинтересован в  том,  как  там дальше жить  людям,  многие  из  которых наши соотечественники",  -  заявил Затулин.  ИА 
REGNUM ранее сообщало, что 17 февраля Косово провозгласило независимость края от Сербии. Напомним, что позиция 
России в этом отношении заключается в том, что вариант решения проблемы Косово должен стать универсальным для 
других конфликтов, в том числе и на постсоветском пространстве.

Теперь Косово - "черная дыра"
18.02.2008, КРЕМЛЬ.ORG

Константин Затулин, Директор Института стран СНГ, 
депутат ГД РФ IV созыва, член Комитета ГД по делам СНГ 

и связям с соотечественниками 
- 17 февраля Косово в одностороннем порядке провозгласило свою независимость. На Ваш взгляд, чем 

этот прецедент грозит миру? 
 - Грозит его повторением. Грозит тем, что на Балканах в результате возникнет чреватая постоянным конфликтом 

ситуация, потому что она не может удовлетворить и никогда не удовлетворит сербов. Да и сами косовары привыкли к 
легким деньгам, к наживе и бесконечному спонсорству со стороны Европейского Союза. Но как только это спонсорство 
завершится,  то  они  начнут  будоражить  свои  соседние  территории,  на  которых  тоже  есть  албанские  меньшинства  - 
Македонию, оставшуюся часть Сербии, Черногорию и так далее. То есть возникнет очаг постоянной напряженности, 'черная 
дыра', такая база, с которой преступные группировки будут развертывать свое наступление на европейские страны, и там, 
где они будут отсиживаться. Больше всего это чревато в регионе этим. А в международном правовом плане это означает 
удар по всей архитектуре принципов международных отношений, повод к активизации всех замороженных конфликтов и к 
требованиям независимости со стороны тех государств, непризнанных в мире, которые существуют и кроме признания все 
остальное уже имеют. 

- Каковы будут, на Ваш взгляд, дальнейшие действия России в этой ситуации? 
-  Дальнейшие  действия  России  будут  развиваться  в  двух  плоскостях.  Одна  -  это  минимизация  последствий 

косовской независимости, борьба за права сербского меньшинства, отказ от признания Косово на международном уровне и 
на  уровне  двусторонних  отношений,  это  одна  линия.  Вторая  линия  -  переоценка  ценностей  в  СНГ  и  обсуждение 
возможности признания непризнанных государств на пространстве СНГ. 

-  Южная  Осетия,  Абхазия  уже  объявили  о  желании  признать  свою  независимость  в  одностороннем 
порядке. 

- Они говорят об этом последние 15 лет. 
- А если говорить о государствах СНГ, где живут русские, в том числе, и граждане РФ? 
- Например, Крым, часть Эстонии - это регионы, в которых живет русское население. Во всяком случае, сегодня 

ещё  не  было  открытого  конфликта,  и  они  живут  в  правовом  поле,  одни  в  Эстонии,  другие  в  Украине,  а  ситуация  в 
Приднестровье, в Нагорном Карабахе, в Абхазии и в Осетии иная. Там созданы государства, у которых до полноценной 
государственности не хватает только международного признания, а все остальное есть. Что касается Крыма конкретно, то 
могу сказать, что ситуация в Крыму взаимосвязана с взаимоотношениями между Россией и Украиной. И я хотел бы быть 
лучшим пророком, но думаю, если Украина будет стремиться в НАТО, как она сейчас это делает, то при настроениях на 
Восточной Украине, в Крыму это может быть чревато разными последствиями. Очень может быть, что Украине придется 
входить в НАТО не в полном составе. 

- Как Вы думаете, на все эти государства, которые мы сейчас обсудили, этот прецедент как повлияет? 
- Прецедент всегда влияет, добавляя импульс, просто разогревая ситуацию. 
-  Будут ли проводить совместное заседание Государственная Дума и Совет Федерации по ситуации в 

Косово? 
-  Такие планы были.  Сегодня я не могу об этом точно сказать,  поскольку сам нахожусь в Ереване в  связи с 

выборами в Армении, где группа депутатов Госдумы и членов Совета Федерации принимает участие в мониторинге и в 
наблюдениях  на  выборах.  У  нас  Государственная  Дума  должна  была  по  планам  своим  собраться  3  марта,  до  этого 
депутаты  разъехались  по  округам.  Но  я  думаю,  что  если  руководство  палаты  пригласит  депутатов  вернуться  ради 
проведения,  исключительно  по  этому  вопросу,  внеочередной  сессии,  то  депутаты  съедутся  и  примут  участие.  Но  это 
вопрос, который, конечно, нужно задавать руководству Государственной Думы, будут ли такие предложения. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Константин Затулин: Хашим Тачи мало чем отличается от Басаева
18.02.2008, LentaCom.Ru

Объявление Косова о независимости привело к расколу мирового сообщества. Таким образом оно перестало быть 
сообществом. Это первый и очень неприятные вывод из всей истории. Было сообщество и были процедуры легитимации 
новых государств через ООН. Теперь эти процедуры разрушены, потому что вопреки нежеланию Совбеза ООН признавать 
независимость Косова, независимость сегодня начинает признаваться целым рядом государств. Германия признала, а вот 
Испания уже не признала. Это кроме раскола в сообществе означает еще и расхождение внутри Европейского Союза. У 
США, как известно, расхождения в этом вопросе не ожидается. Они, скорее всего, Косово признают, хотя пока еще этого не 
сделали. Может быть, интерес США в том и состоял, чтобы породить раздор внутри Европы по этому вопросу?

Но дело не только в каких-то формальных несостыковках в вопросе о признании. Дело еще и в том, что на этом 
все не закончится. Ясно, что сербы, не признав отделения Косова, не в таком положении, чтобы воевать с косоварми. В 
добавок ко всему, косоваров охраняет контингент НАТО. Этот контингент сегодня выполняет функцию оккупационных войск, 
под крылом которого взошла и сделала попытку узакониться независимость Косова. Пока НАТО там, я сомневаюсь, что 
Сербия будет пробовать военным путем не допустить отделения края. Но ведь это история, и в памяти сербов любого 
поколения она будет жить. И при любом повороте событий этот конфликт может возобновиться с удвоенной энергией. 
Мало ли что завтра решит НАТО, как  оно себя поведет,  останется оно там или нет,  что вообще будет в  этом уголке 
Европы?

Плюс  к  этому  замечу,  что  сами  косовары  не  привыкли  ни  к  чему,  кроме  жизни  за  счет  других,  за  счет 
наркотрафика, за счет бандитизма, за счет отчислений от доходов преступных сообществ во всей Европе и за счет помощи, 
которую им оказывают многочисленные фонды как западные, так и ваххабитские. Они не привыкли трудиться на этой 
земле, потому что привычка эта отбита легкими доступными деньгами и шантажом мирового сообщества. Если завтра что-
то  случится,  и  мировое  сообщество  решит  сэкономить,  то  люди,  воспитанные  в  таком  духе  успокоятся  или  полезут 
создавать великую Албанию, вновь дестабилизировать положение Македонии, поднимать голову в Черногории, где они уже 
присутствуют, дальше продолжать мутить воду в Сербии? 

Это примерно та же история, что и в России с Хасавюртом. После Хасавюрта фактически, пусть не юридически, 
Чечня оказалась полунезависимой. И разве в Чечне, привыкшей к бандитизму, к похищением людей, к фальшивым авизо, 
воспользовались ситуацией для того, чтобы строить мирную жизнь? Нет. Через некоторое время, убедившись, что работать 
трудно и тяжело, а грабить гораздо легче, Чечня напала на Дагестан. Это было при Басаеве, это было при Мосхадове. И 
тоже самое не исключено в поведении косовского государства, какие бы сегодня панегирики не расточали  пиарщики 
Европы по поводу Хашима Тачи, неких косовских демократических устоев и т.д. Хашим Тачи по своему происхождению и 
жизненному пути мало чем отличается от Басаева. Просто Басаев лежит в гробу, а Тачи сидит в кресле премьера. А в 
остальном одно и тоже. 

Константин Затулин: «США раскололи Евросоюз» 
18.02.2008, KM.RU

Глеб Васильков
Объявление  в  одностороннем  порядке  независимости  Косова  от  Сербии  вносит  раскол  в  ряды  государств 

Евросоюза, заявил, как сообщает партийный сайт «Единой России», первый зампред думского комитета по делам СНГ и 
связям с соотечественниками Константин Затулин.

«Конечно, можно говорить о серьезном расколе в Евросоюзе. Есть такая латинская поговорка - timeo danaos, et 
dona ferentes, что значит бойтесь данайцев, дары приносящих. Американцы выступили в роли данайцев для Европы. Они 
преподнесли ей такой подарок, как Косово, и развалили Европейский Союз. Может быть, им это с самого начала и было 
нужно, чтобы продемонстрировать, что нет этой единой Европы», - сказал депутат.

Он отметил стойкие подозрения, что Косово с определенных пор стало штаб-квартирой преступных группировок, 
которые сегодня распространяют свое влияние в Европе.

«Любой специалист по криминальным сообществам скажет, что албанская мафия одна из наиболее жестоких и 
беспощадных.  Речь  идет  не  только  о  наркотрафике  и  торговле  оружием.  Речь  идет  о  всем  спектре  преступной 
деятельности. Я, конечно, не могу утверждать, что  Бен Ладен «гостил» в Косово, но я могу утверждать то, что я видел 
собственными глазами - на территории Косова в населенных пунктах, в которых живут албанцы, бесконечно много щитов с 
надписями «построено на средства Фонда Кувейта»,  «построено на средства Фонда Саудовской Аравии». Речь идет о 
финансовой  помощи,  которую  все  это  время  в  Косово  осуществляют  ваххабитские  структуры.  Ведь  ваххабизм  - 
официальная религия Саудовской Аравии. Бен Ладен тоже, как известно, выходец из Саудовской Аравии, причем из элиты 
Саудовской Аравии», -  сказал К.Затулин.

По его мнению, не все американцы это не осознают, но Соединенные Штаты сегодня созданием независимого 
Косова «расплачиваются» с мусульманским миром, против которого они борются в Афганистане, в Ираке, на Ближнем 
Востоке. Они бросают исламскому миру кость помощи в  деле создания мусульманского государства в центре Европы. 
К.Затулин подчеркнул,  что  методы достижения  косовской  независимости  были террористические  и  военные,  причем в 
большинстве случаев ответственность и основные усилия брали на себя армии западных государств.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Напомним, две недели назад бывший глава национального центрального бюро Интерпола в России  Владимир 
Овчинский опубликовал в российской печати некоторые данные из «косовского досье» Интерпола, весьма актуальные в 
свете происходящих сегодня на Балканах событий.

Согласно  этим  данным,  мафиозные  кланы  Косова  контролируют  от  60  до  80  процентов  поставок  героина  в 
Швейцарию,  Австрию,  Германию,  Венгрию,  Чехию,  Швецию,  Норвегию.  Эти  мафиозные  структуры  обеспечивают  так 
называемый балканский транзит - маршрут переправки героина в Западную Европу из Пакистана, Афганистана, Ирана, 
Турции через Балканский полуостров еще с конца XIX века.

Кроме того,  в  досье Интерпола  содержались  сведения о  связях  косовских мафиозных структур  с  Аль-каидой, 
которая имела ячейки в Косово и оказывала финансовую помощь сепаратистам. Бывший глава российского Интерпола 
цитировал книгу Джона Р. Шиндлера «Несвятой террор: Босния, «Аль-Кайда» и рождение мирового джихада», изданную в 
США  в  2007  году.  Шиндлер  10  лет  прослужил  в  американском Агентстве  национальной  безопасности  (NSA)  главным 
экспертом по Балканам. По версии Шиндлера, именно на Балканах «Аль-Кайда»из боевой группы переросла в глобальную 
террористическую организацию. Шиндлер подробно описывает в книге, как администрация Клинтона снабжала моджахедов, 
воюющих на Балканах, миллионами долларов, оружием и снаряжением.

Константин Затулин: "Американцы выступили в роли данайцев 
для Европы. Они преподнесли ей такой подарок, как Косово, и 
развалили Европейский Союз"

19.02.2008, RELIGARE.RU
Объявление  в  одностороннем  порядке  независимости  Косова  от  Сербии  вносит  раскол  в  ряды  государств 

Евросоюза.  18  февраля  министр  иностранных  дел  ФРГ  Франк-Вальтер  Штайнмайер  заявил,  что  Германия  признает 
независимость Косова. Министр иностранных дел Испании Мигель Анхель Моратинос сказал, что правительство Испании 
не признает односторонний акт провозглашения независимости, поскольку это "идет вразрез с международным правом".

Напомним, две недели назад бывший глава национального центрального бюро Интерпола в России Владимир 
Овчинский опубликовал в российской печати некоторые данные из "косовского досье" Интерпола, весьма актуальные в 
свете происходящих сегодня на Балканах событий.

Согласно  этим  данным,  мафиозные  кланы  Косова  контролируют  от  60  до  80  процентов  поставок  героина  в 
Швейцарию,  Австрию,  Германию,  Венгрию,  Чехию,  Швецию,  Норвегию.  Эти  мафиозные  структуры  обеспечивают  так 
называемый балканский транзит – маршрут переправки героина в Западную Европу из Пакистана,

Афганистана, Ирана, Турции через Балканский полуостров еще с конца XIX века.
Кроме того, в досье Интерпола содержались сведения о связях косовских мафиозных структур с "Аль-Каидой", 

которая имела ячейки в Косово и оказывала финансовую помощь сепаратистам. Бывший глава российского Интерпола 
цитировал книгу Джона Р. Шиндлера "Несвятой террор: Босния, "Аль-Каида" и рождение мирового джихада", изданную в 
США  в  2007  году.  Шиндлер  10  лет  прослужил  в  американском Агентстве  национальной  безопасности  (NSA)  главным 
экспертом по Балканам. По версии Шиндлера, именно на Балканах "Аль-Каида" из боевой группы переросла в глобальную 
террористическую организацию. Шиндлер подробно описывает в книге, как администрация Клинтона снабжала моджахедов, 
воюющих на Балканах, миллионами долларов, оружием и снаряжением.

Член Генерального совета партии "Единая Россия", первый заместитель председателя комитета Государственной 
Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин:

– Конечно, можно говорить о серьезном расколе в Евросоюзе. Есть такая латинская поговорка – timeo danaos, et 
dona ferentes, что значит бойтесь данайцев, дары приносящих. Американцы выступили в роли данайцев для Европы. Они 
преподнесли ей такой подарок, как Косово, и развалили Европейский Союз. Может быть, им это с самого начала и было 
нужно, чтобы продемонстрировать, что нет этой единой Европы.

Безусловно, сейчас все будут преуменьшать значение этого. Я уверен, что на самом деле этот прецедент будет 
приниматься во внимание в подобных ситуациях.

Существуют стойкие подозрения, что Косово с определенных пор стало штаб-квартирой преступных группировок, 
которые сегодня распространяют свое влияние в Европе. Любой специалист по криминальным сообществам скажет, что 
албанская мафия одна из наиболее жестоких и беспощадных. Речь идет не только о наркотрафике и торговле оружием. 
Речь идет обо всем спектре преступной деятельности.

Я,  конечно,  не  могу  утверждать,  что  бен  Ладен  "гостил"  в  Косово,  но  я  могу  утверждать  то,  что  я  видел 
собственными глазами – на территории Косова в населенных пунктах, в которых живут албанцы, бесконечно много щитов с 
надписями  "построено  на  средства  Фонда  Кувейта",  "построено  на  средства  Фонда  Саудовской  Аравии".  Речь  идет  о 
финансовой  помощи,  которую  все  это  время  в  Косово  осуществляют  ваххабитские  структуры.  Ведь  ваххабизм  – 
официальная религия Саудовской Аравии. Бен Ладен тоже, как известно, выходец из Саудовской Аравии, причем из элиты 
Саудовской Аравии.

Я думаю,  что,  может быть,  не все  американцы это  не осознают,  но Соединенные Штаты сегодня созданием 
независимого Косова "расплачиваются" с мусульманским миром, против которого они борются в Афганистане, в Ираке, на 
Ближнем Востоке. Они бросают исламскому миру кость помощи в деле создания мусульманского государства в центре 
Европы.

Методы достижения косовской независимости были террористические и военные. Причем, в большинстве случаев 
ответственность и основные усилия брали на себя армии западных государств.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Напомним, что был период в истории новейшей России, когда после Хасавюрта фактическая независимость была 
предоставлена  Чечне.  Разве  она  после  этого  сделала  выводы  и  стала  строить  мирное  добрососедское  собственное 
государство? Нет, привыкшая к военным действиям,  легким деньгам, фальшивым авизо, похищениям людей и т.д.  она 
после  короткой  передышки  напала  на  Дагестан.  И  другого  выхода,  кроме  как  поставить  ее  на  место  и  провести 
антитеррористическую операцию, у России уже не оставалось.

Мне кажется,  что опасность на Балканах в  этом и состоит.  Через некоторое время начнется разрушительная 
деятельность в соседних регионах – в оставшейся части Сербии, в Македонии, где албанцы уже пробовали свои силы, в 
Черногории,  куда  албанцы  усиленно  проникают,  и  сегодня  внесли  свой  вклад  в  отторжение  Черногории  от  Сербии, 
проголосовав на референдуме за независимость Черногории.

Может  быть,  кому-то  кажется,  что  сия  чаша  его  минует.  Я думаю,  что  это  очень  близорукая  и  трафаретная 
политика со стороны тех стратегов Соединенных Штатов, которые думают, что они таким образом навредят другим, а сами 
отсидятся в башне из слоновой кости, к  которой никто не подберется. Башни, которые у них стояли в Нью-Йорке, уже 
обрушились от такого подхода – две башни торгового центра... То, что происходит в Косове, может иметь самые разные 
последствия – через какой-то период – для самих организаторов этой независимости.

Выборы главы государства проходят сегодня в Армении. На пост 
президента претендуют девять кандидатов

19.02.2008, «Эхо Москвы»
«Напряженной» считает обстановку перед выборами депутат Госдумы, глава миссии наблюдателей от нижней 

палаты  российского  парламента  Константин  Затулин.  По  его  мнению,  ситуацию  в  значительной  степени  обострило 
выдвижение первого президента Армении Левона Тер-Петросяна. 

"Обстановка  остается  напряженной  после  выдвижения  первого  президента  Армении  Левона  Тер-Петросяна, 
которое придало избирательной кампании слишком персонифицированный, личностный характер, - пояснил К.Затулин в 
эфире радиостанции "Эхо Москвы".  -  Его сторонники уже заблаговременно объявили, что их не устроит никакой исход, 
кроме победы их кандидата,  они заранее подозревают власти в фальсификации выборов".  В связи с  этим,  по словам 
депутата,  российские  наблюдатели "опасаются  последствий  борьбы самолюбий на  выборах  президента  Армении".  Мы 
очень хотели бы чтобы Армения была расколота, и мы надеемся, что выборы станут шагом на пути продвижения страны по 
пути демократии", - заметил К.Затулин. 

Первый президент Армении Левон Тер-Петросян, уступив 10 лет назад пост главы государства Кочаряну, надолго 
исчез из армянской политики. Совершенно неожиданно Тер-Петросян вернулся на политическую сцену прошлой осенью и 
сумел объединить вокруг себя двадцать оппозиционных партий. 

В Армении президентские выборы 
19.02.2008, Русская служба новостей

Армения выбирает сегодня нового президента. Нынешний руководитель республики Роберт Кочарян завершает 
свой второй президентский мандат и на третий срок претендовать уже не может. В соответствии с Конституцией, новый 
президент избирается за 50 дней до окончания срока полномочий его предшественника. Это объясняет то, что выборы 
проходят во вторник, а не в выходные. Впрочем, в Армении этот день объявлен нерабочим. Если фавориту гонки - премьер-
министру  Сержу  Саркисяну  удастся  победить  в  первом  туре,  есть  опасность,  что  проигравшие  силы  -  попытаются 
дестабилизировать обстановку в стране. Такое мнение в интервью "Русской службе новостей" высказал первый зампред 
комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин. 

Затулин:
"Я  предполагаю,  что  если  Серж  Саркисян  одержит  победу  в  первом  туре,  то,  во  всяком  случае,  со  стороны группы 
сторонников Левона Тер-Петросяна будет попытка дестабилизировать ситуацию. Есть много симптомов того, что к этому 
готовятся.  Это  было бы чрезвычайно  нежелательным исходом ситуации,  поскольку  для  России  важна  стабильность  в 
Армении.  Армения,  можно  сказать,  единственный  последовательный  союзник  России  в  Закавказье.  И  для  нас  не 
безразлично,  будут  ли  эти  выборы  шагом  вперед,  продвижением  демократии  в  Армении,  способом  законного, 
демократического решения вопроса власти, или же это будет повод к дестабилизации, к глубокому расколу в армянском 
обществе".

Российский политолог опасается силового противостояния в 
Армении между властью и сторонниками Тер-Петросяна

20.02.2008, ИНТЕРФАКС
Москва. 20 февраля. ИНТЕРФАКС - Сторонники Левона Тер-Петросяна, занявшего, по предварительным данным, 

второе место на прошедших президентских выборах в Армении, могут спровоцировать действующую власть на силовые 
акции, считает директор Института стран СНГ Константин Затулин.

"Самыми  негативными  последствиями  этих  выборов  можно  считать  то,  что  часть  армянского  политического 
класса,  отдельные сторонники Л.Тер-Петросяна  будут  настроены на конфронтацию",  -  сказал "Интерфаксу"  в  среду  К. 
Затулин, который находится в Армении в составе миссии наблюдения.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Серж Саркисян (премьер-министр Армении - ИФ), который, по предварительным данным, победил на выборах, и 
Роберт Кочарян, который пока еще остается президентом, - это не те люди, которые будут позволять дестабилизировать 
ситуацию и доверят судьбу власти в республике уличным манифестациям", - отметил политолог.

Он  считает,  что  "это  понимают  в  лагере  экс-президента  Л.Тер-Петросяна  и,  может  быть,  надеются,  что, 
спровоцировав власть на силовые акции, они ее скомпрометируют в международном плане и перед Западом", - добавил К. 
Затулин.

По его словам, "столкновение между сторонниками Л.Тер-Петросяна и властью рано или поздно может произойти".
Политолог  сообщил,  что  в  ходе  голосования  наблюдатели  отмечали  провокационное  поведение  некоторых 

представителей штаба Л.Тер-Петросяна. "Они очевидно пытаются "завинтить" ситуацию и пойти на обострение", - сказал К. 
Затулин.

При  этом  он  высказал  мнение,  что  эти  попытки  вряд  ли  будут  иметь  успех.  "Для  находящейся  сегодня  в 
нестабильном  окружении  Армении,  имеющей  не  лучшие  отношения  с  Турцией,  имеющей  тяжелые  отношения  с 
Азербайджаном, никак не выгодна дестабилизация и разобщенность. Такой ответственный политик, как Л.Тер-Петросян, 
должен ставить это во главу угла, но пока он поддается раздражению", - сказал политолог.

Победитель президентских выборов в Армении назван, оппозиция 
протестует

20.02.2008, ИНТЕРФАКС
Москва. 20 февраля. ИНТЕРФАКС - ЦИК Армении в среду подвел итоги прошедших выборов президента - победу 

в  первом  туре  одержал  председатель  Республиканской  партии,  премьер-министр  Серж  Саркисян  с  52,86%  голосов 
избирателей.

Как  сообщил  "Интерфаксу"  председатель  Центризбиркома  Гарегин  Азарян,  по  данным  обработки  100% 
бюллетеней  со  всех  1923  участков,  в  голосовании приняли участие  1  млн  670  тыс.  656 человек.  Недействительными 
признаны 34849 бюллетеней. Всего использовано 1 млн 669 тыс. 818 бюллетеней.

На втором месте - экс-президент Левон Тер-Петросян (21,5%), на третьем - председатель партии "Оринац еркир" 
("Страна законности") Артур Багдасарян (16,66%), на четвертом - член бюро АРФД Ваан Ованесян (6,12%). Остальные пять 
кандидатов смогли набрать более 2%.

Ныне действующий президент Роберт Кочарян в выборах не участвовал.
Накануне  С.Саркисян  выразил  надежду,  что  избиратели  будут  доверять  итогам  выборов  главы  республики. 

"Самое важное не в том, во сколько туров пройдет голосование. Главное, чтобы было высокое доверие как к ним, так и к 
результатам", - сказал он журналистам.

Между  тем  проигравший  Л.Тер-Петросян  еще  до  объявления  предварительных  итогов  выборов  заявил  о 
многочисленных нарушениях в ходе голосования. "По моим сведениям, совершаются многочисленные нарушения, очень 
грязные вещи. У меня много конкретных фактов - сотни, тысячи", - сказал Л.Тер-Петросян журналистам, когда еще были 
открыты избирательные участки.

Затем представитель его предвыборного штаба, редактор газеты "Айкакан Жаманак"  Никол Пашинян выразил 
несогласие с представленными ЦИК данными об итогах президентских выборов.

"По имеющимся у нас данным, выборы прошли с грубыми нарушениями, что естественным образом отражается 
на  результатах  голосования.  Переданные  доверенными  лицами  нашего  кандидата  результаты  не  совпадают  с 
результатами ЦИК Армении. Кроме того, представленные ЦИК данные о числе избирателей республики не соответствуют 
действительности,  что  и  позволило  сфальсифицировать  результаты",  -  заявил  Н.Пашинян  на  пресс-конференции  в 
Ереване.

"Мы обладаем информацией, согласно которой в Ереване по количеству голосов лидирует Л.Тер-Петросян, но 
ЦИК Армении не публикует результаты тех участков, где побеждает Л.Тер-Петросян", - сообщил Н.Пашинян.

Он  добавил,  что  представители  штаба  обращались  к  наблюдательским  миссиям  с  конкретными  примерами 
нарушений, но те заявляли, что по тем или иным причинам не могут прибыть в конкретный избирательный участок.

В  свою  очередь,  штаб  С.Саркисяна  заявил  о  необоснованности  утверждений  представителей  оппозиции  о 
нарушениях на выборах.

По данным сайта Panorama.am., пресс-служба штаба С.Саркисяна заявила, что, стремясь "скрыть отчаяние, штаб 
Л.Тер-Петросяна продолжает свой способ действия, основанный на дезинформации и угрозах".

Пресс-служба  призвала  "соответствующие  уполномоченные  органы  Армении  проявить  внимание  к  намекам в 
последних заявлениях штаба Тер-Петросяна, которые призывают к гражданскому неповиновению".

На  стороне  победителя  выступили  международные  наблюдатели  БДИПЧ  ОБСЕ,  которые  охарактеризовали 
прошедшие выборы как соответствующие нормам ОБСЕ.

Заявление миссии наблюдателей ОБСЕ озвучила в Ереване вице-председатель парламентской ассамблеи ОБСЕ 
Анн-Мари Лизин, возглавляющая краткосрочную миссию наблюдателей.

Правда, в документе отмечена необходимость совершенствования Избирательного кодекса Армении и повышения 
уровня доверия общественности к избирательным процессам в республике.

Между  тем  в  Ереване  с  полудня  началась  акция  сторонников  Л.Тер-Петросяна,  недовольных  результатами 
выборов главы республики. Они считают, что победил на выборах, причем в первом туре, их кандидат.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Процесс начат, мы ожидаем мощный митинг. Наши сторонники разъезжают по городу и сообщают гражданам. 
Ждем наших людей из регионов". "С нашей стороны будет преступлением, если мы оставим страну во власти преступного 
режима", - сказал представитель штаба экс-президента Н.Пашинян.

По  его  данным,  в  начале  в  акции  участвовали  1,5  тыс.  человек,  а  в  избирательный  штаб  Л.Тер-Петросяна 
продолжают поступать новые данные о нарушениях в ходе президентских выборов.

Между тем власти Армении приняли меры безопасности. На центральный проспект Маршала Баграмяна были 
подтянуты подразделения внутренних войск и спецназа МВД Армении. Перекрыты подходы к Центризбиркому, который 
находится в 100 метрах от места проведения митинга оппозиции

По  мнению  директора  Института  стран  СНГ  Константина  Затулина,  сторонники  Л.Тер-Петросяна  могут 
спровоцировать действующую власть на силовые акции.

"Самыми  негативными  последствиями  этих  выборов  можно  считать  то,  что  часть  армянского  политического 
класса,  отдельные  сторонники  Л.Тер-Петросяна  будут  настроены на  конфронтацию",  -  сказал  "Интерфаксу"  К.Затулин, 
который находится в Армении в составе миссии наблюдения.

"С.Саркисян,  который,  по  предварительным  данным,  победил  на  выборах,  и  Р.Кочарян,  который  пока  еще 
остается президентом, - это не те люди, которые будут позволять дестабилизировать ситуацию и доверят судьбу власти в 
республике уличным манифестациям", - отметил политолог.

Он  считает,  что  "это  понимают  в  лагере  экс-президента  Л.Тер-Петросяна  и,  может  быть,  надеются,  что, 
спровоцировав власть на силовые акции, они ее скомпрометируют в международном плане и перед Западом", - добавил К. 
Затулин.

По его оценке, "столкновение между сторонниками Л.Тер-Петросяна и властью рано или поздно может произойти".
Политолог также сообщил, что в ходе голосования наблюдатели отмечали провокационное поведение некоторых 

представителей штаба Л.Тер-Петросяна. "Они, очевидно, пытаются "взвинтить" ситуацию и пойти на обострение", - сказал 
К. Затулин.

При  этом  он  высказал  мнение,  что  эти  попытки  вряд  ли  будут  иметь  успех.  "Для  находящейся  сегодня  в 
нестабильном  окружении  Армении,  имеющей  не  лучшие  отношения  с  Турцией,  имеющей  тяжелые  отношения  с 
Азербайджаном, никак не выгодна дестабилизация и разобщенность. Такой ответственный политик, как Л.Тер-Петросян, 
должен ставить это во главу угла, но пока он поддается раздражению", - сказал политолог.

Выборы в Армении должны способствовать ее дальнейшей 
демократизации – Затулин

20.02.2008, РИА Новости
ЕРЕВАН, 20 фев - РИА Новости, Гамлет Матевосян. Президентские выборы в Армении должны способствовать 

дальнейшей демократизации страны, заявил в среду журналистам депутат Госдумы РФ, председатель комиссии по делам 
СНГ и связям с соотечественниками, член наблюдательной миссии СНГ Константин Затулин.

"Хотелось бы, чтобы все споры и вопросы решались в законном нормальном порядке. Надеюсь, что возможности 
для этого есть и они не исчерпаны", - сказал Затулин на пресс-конференции

Он отметил, что раздражение плохой советчик.
"Не могу поверить,  что  такой ответственный человек как  первый президент  Левон Петросян мог  призывать  к 

дестабилизации Любая дестабилизация в Армении станет раной для всего армянского народа", - сказал Затулин.
Он отметил, что крайне нежелательно, чтобы армяне делились на сторонников различных кандидатов, а были 

едины.
"Однако  поведение  отдельных  доверенных  лиц,  сторонников  некоторых  кандидатов  позволяет  говорить,  что 

некоторыми делается все, чтобы столкнуть разные части армянского общества", - сказал Затулин.
В  Армении  накануне  прошли  президентские  выборы,  победу  в  которых,  по  данным  ЦИК,  одержал  премьер-

министр, председатель Республиканской партии Армении Серж Саркисян - 52,86% голосов избирателей.
Радикальная оппозиция во главе с первым президентом Армении Левоном Тер-Петросяном,  участвовавшим в 

выборах в качестве кандидата, не намерена признавать их итоги.
За  выборами нового  главы государства  в  Армении следили 14 тысяч  наблюдателей  из  39  местных и  шести 

международных организаций. Миссия наблюдателей СНГ уже заявила о том, что расценивает президентские выборы в 
Армении как свободные и прозрачные.

"Миссия СНГ считает, что выборы были проведены в соответствии с избирательным кодексом Армении, стали 
важнейшим этапом в дальнейшей демократизации республики", - говорится в заключении миссии. 

Затулин: Тер-Петросян может спровоцировать конфронтацию
20.02.2008, Вести

Сторонники  Левона  Тер-Петросяна,  занявшего,  по  предварительным  данным,  второе  место на  прошедших  в 
Армении  президентских  выборах,  могут  спровоцировать  действующую  власть  на  силовые  акции,  считает  директор 
Института стран СНГ Константин Затулин. 

"Самыми  негативными  последствиями  этих  выборов  можно  считать  то,  что  часть  армянского  политического 
класса,  отдельные  сторонники  Тер-Петросяна  будут  настроены  на  конфронтацию",  -  заявил  "Интерфаксу"  политолог, 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

который находится в Армении в  составе миссии наблюдения.  "Серж  Саркисян,  который,  по предварительным данным, 
победил на выборах, и Роберт Кочарян, который пока еще остается президентом, - это не те люди, которые будут позволять 
дестабилизировать  ситуацию и  доверят  судьбу  власти  в  республике  уличным манифестациям",  -  отметил он.  Затулин 
считает, что "это понимают в лагере экс-президента Тер-Петросяна и, может быть, надеются, что, спровоцировав власть на 
силовые акции, они ее скомпрометируют в международном плане и перед западом", - добавил эксперт. По его словам, 
"столкновение между сторонниками Тер-Петросяна и властью рано или поздно может произойти". 

Политолог  сообщил,  что  в  ходе  голосования  наблюдатели  отмечали  провокационное  поведение  некоторых 
представителей штаба Тер-Петросяна: "Они очевидно пытаются "завинтить" ситуацию и пойти на обострение". При этом 
Затулин  высказал  мнение,  что  эти  попытки  вряд  ли  будут  иметь  успех:  "Для  находящейся  сегодня  в  нестабильном 
окружении Армении, имеющей не лучшие отношения с Турцией, имеющей тяжелые отношения с Азербайджаном, никак не 
выгодна дестабилизация и разобщенность. Такой ответственный политик, как Тер-Петросян, должен ставить это во главу 
угла, но пока он поддается раздражению". 

Провозглашение независимости Косово станет основанием для 
возникновения многих межнациональных конфликтов – 
российский политолог

20.02.2008, АМИ Новости Армении
ЕРЕВАН,  20  февраля.  /Новости-Армения/.  Провозглашение  независимости  Косово  станет  основанием  для 

возникновения многих межнациональных конфликтов.  Об этом заявил в среду в интервью агентству «Новости-Армения» 
политолог,  заместитель председателя комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин 
Затулин.

«Косовский  прецедент  станет  основанием  для  многих  межнациональных  конфликтов  в  будущем»,  -  сказал 
Затулин.

По его словам, люди, непосредственно участвующие в урегулировании некоторых конфликтов, могут найти тысячи 
различий между ними, однако имеется различный уровень обобщения международных проблем. 

На  настоящем  этапе  дискуссии  по  косовской  проблематике,  по  мнению  политолога,  косовский  прецедент, 
безусловно, может обсуждаться при урегулировании многих конфликтов, в том числе и нагорно-карабахского. 

«Необходимо просчитывать последствия этих обсуждений для России.  Надо согласиться,  что попытка России 
доказать  универсализм  территориальной  целостности  как  принципа  международных  отношений,  была  отвергнута 
значительной частью международного сообщества. Значит мы имеем полное моральное право подойти к каждому вопросу 
и конфликту со своей оценкой и делать свои конкретные выводы», - заявил политолог.

Затулин напомнил, что в случае с Косово независимость края была «привезена в обозе оккупационных войск, 
выращена под их крылом», а сами страны, направившие свои войска в Косово, обманули Сербию, пообещав ей, что войска 
будут служить обеспечению спокойствия, но не для отторжения Косово от Сербии.

Политолог сообщил, что на практике нет длительного исторического периода, в котором Косово принадлежало бы 
албанцам,  которые  появились  в  крае  лишь  150-200  лет  назад,  и  благодаря  демографическому  развитию  и  прямой 
поддержке Запада, давлению НАТО на Югославию воспользовались моментом для обретения независимости. 

«Другое дело, когда речь идет о ряде конфликтов на постсоветском пространстве, каждый из которых имеет свою 
специфику, в том числе и нагорно-карабахский», - добавил он.

Парламент Косово 17-го  февраля 2008 года  проголосовал за принятие декларации о независимости края.  За 
принятие  декларации  проголосовали  109  депутатов  парламента.  Представители  сербов,  которые  имеют  10  мест  в 
парламенте, на этой церемонии не присутствовали.

Армении и России следует интенсифицировать диалог 
гражданских обществ – Затулин

20.02.2008, АМИ Новости Армении
ЕРЕВАН, 20 февраля.  /Новости-Армения/. Армении и России следует интенсифицировать диалог  гражданских 

обществ. Об этом заявил в интервью агентству «Новости-Армения» в среду политолог, заместитель председателя комитета 
Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин.

«Армении и России следует думать в направлении интенсификации диалога между гражданскими обществами 
двух  стран,  увеличении  роли  российских  некоммерческих  организаций  и  их  филиалов  на  территории  Армении,  чтобы 
уравновесить  присутствие  многочисленных  политологических  фондов  и  институтов,  которые  форсируются  западными 
странами», - сказал он.

Депутат  отметил,  что  россияне  должны  сделать  определенные  выводы,  связанные  с  тем,  что  в  армянском 
обществе усиливаются прозападные настроения. Затулин отметил, что сторонниками данного вектора в Армении являются 
экс-спикер парламента, лидер оппозиционной партии «Оринац еркир» Артур Багдасарян и экс-президент Армении Левон 
Тер-Петросян, набравшие на президентских выборах серьезное число голосов. 
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«Эту  проблему  я  вижу,  но  она  пока  незначительна,  поскольку  большинство  армян  прекрасно  понимает  свою 
историю и географию и вряд ли допускают возможность каких-то плохих отношений с Россией», - заверил зампред комитета 
ГД.

Вместе с  тем он отметил,  что России необходимо думать о  современной пропаганде в Армении,  объяснении 
острых  вопросов,  представляющих  взаимный  интерес.  Затулин  напомнил,  что  некоторое  время  назад  в  Армении 
муссировались  слухи  о  гонениях  на  армян  в  России,  насаждаемые  определенными  силами  и  абсолютно  не 
соответствовавшие действительности. 

«Такого  рода  серьезных  проблем в  России  нет,  есть  проблема  преступности,  есть  проблемы в  армянском и 
российском обществах, но они не должны заслонять основные тенденции развития двусторонних отношений», - заверил 
парламентарий.

Российский депутат разочарован поведением экс-президента 
Армении в ходе выборов главы государства

20.02.2008, АМИ Новости Армении
ЕРЕВАН, 20 февраля. /Новости-Армения/. Депутат Госдумы РФ, председатель комиссии по делам СНГ и связям с 

соотечественниками,  член  наблюдательной  миссии  СНГ  Константин  Затулин  разочарован  поведением  экс-президента 
Армении Левона Тер-Петросяна в ходе выборов главы государства. 

«Я очень огорчен и разочарован тем, что Левон Тер-Петросян своим поведением загнал себя в тупик. Не могу 
понять,  на  что  рассчитывал  этот  кандидат,  который  незадолго  до  выборов  успел  перессориться  со  всеми  наиболее 
влиятельными представителями оппозиции», - сказал Затулин на пресс-конференции в среду в Ереване.

По  его  словам,  экс-президент,  который  10  лет  не  выходил  на  политическую  арену,  разумеется,  готовился  к 
возвращению,  но  вместо  демонстрации  ответственности  и  широты  подходов,  Тер-Петросян  демонстрирует  лишь 
раздражительность, которая является «очень плохим спутником и советчиком».

«Еще до президентских выборов в Армении я заявлял, что не могу поверить в призывы к дестабилизации страны 
со стороны первого президента страны. Дестабилизация не пойдет на пользу республике. В этом отношении еще не поздно 
подумать об Армении в особенности тем, кто призывает к этому, в том числе и Левону Тер-Петросяну», - заметил депутат 
Госдумы.

В то же время он отметил, что говоря о том, что Тер-Петросян является представителем армянской оппозиции, 
нельзя забывать, что это понятие является более широким и не включает  только экс-президента и его сторонников. 

Комментируя ситуацию на президентских выборах в Армении, наблюдатель проинформировал, что поведение во 
время  голосования  отдельных доверенных лиц и сторонников  некоторых кандидатов  специально  было направлено  на 
провокацию столкновений с властями. 

19 февраля в Армении состоялись президентские выборы.   
Наблюдательная  миссия  СНГ  находилась  на  территории  Армении  с  22  января.  В  составе  миссии  193 

аккредитованных международных наблюдателя, в том числе из МПА СНГ, исполкома СНГ, генеральный секретарь СНГ, 
глава наблюдательной миссии СНГ на президентских выборах Сергей Лебедев.

Наблюдатели посетили 1тысячу 252 избирательных участка, в том числе 1 тысячу 52 - в день голосования.

Наблюдатели от СНГ: Нарушения, зафиксированные в ходе 
голосования на президентских выборах в Армении типичны для 
масштабных выборов

20.02.2008, АрмИнфо
Нарушения, зафиксированные в ходе голосования на президентских выборах в Армении типичны для масштабных 

выборов.  Об этом сегодня  на  пресс-конференции в  Ереване.заявил  заместитель  председателя  СФ ФС РФ Александр 
Трошин, член миссии наблюдателей от СНГ на президентских выборах в Армении.

Он  напомнил,  что  все  выводы  наблюдателей  основаны  на  тех  сообщениях,  о  которых  им  известно 
непосредственно:  <Те  данные,  которые  поступают  через  третьи  руки,  мы  не  можем  анализировать>.  По  его  словам, 
зафиксированные наблюдателями на вчерашних выборах нарушения типичны для масштабных выборов и в основном 
носят технический характер - случаи, когда в кабинке находился не один человек, а два, более 15 человек находились в 
помещении, очереди на избирательном участке, и другие замечания, типичные для таких выборов.

В свою очередь, депутат Госдумы РФ Константин Затулин привел несколько конкретных примеров, отмеченных 
депутатами Госдумы РФ. <Я был лично на одном из участков в Ереване, где доверенное лицо одного из кандидатов в 
президенты обратил внимание на то, что штампик в паспорт ставится не на 32 странице, а на соседней странице обложки. 
Избирательная комиссия убеждала его в том, что это не противоречит закону и что вся причина в том, что 32 страница 
заполнена визами. А он настаивал на том, что в паспорте гражданина Армении обложка не является частью паспорта>, - 
отметил К.Затулин. По его словам, наблюдатель в Гюмри отметил, что в школе, которая служила избирательным участком, 
в одном из классов продолжал работать преподаватель, хотя не должен был там находиться: <На это было обращено 
внимание,  и  он из  помещения ушел>.  <Может быть,  именно потому,  что в  Армении так  щепетильно относятся к  теме 
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прозрачности выборов, честности подведения итогов, здесь в сравнении с другими странами предприняты дополнительные 
меры. У нас в РФ никто штампиков в паспорт не ставит, ни списки при входе на избирательный участок не вывешивает>, -  
отметил К.Затулин.

Миссия наблюдателей СНГ обеспокоена тем, что некоторые 
кандидаты в президенты Армении заранее заявили о непризнании 
любых итогов выборов, если они не будут признаны 
победителями 

20.02.2008, АрмИнфо
Миссия наблюдателей СНГ за ходом президентских выборов в Армении обращает внимание на то, что некоторые 

кандидаты в президенты Армении заранее заявили о непризнании любых итогов выборов, если они не будут объявлены 
победителями.  Об этом на  брифинге  во  время  обнародования  выводов  по  итогам мониторинга  заявил представитель 
миссии наблюдателей СНГ, депутат Государственной Думы Российской Федерации Константин Затулин.

По  его  словам,  ситуация,  когда  человек  заранее  убежден  в  том,  что  он  всегда  и  везде  будет  победителем, 
свидетельствует об отличии от привычных демократических норм. <Это может далеко завести. Самое опасное думать, что 
тебя все любят  и обязательно за тебя проголосуют.  До момента подведения итогов каждый кандидат считает,  что он 
вопреки  всему,  обязательно  выиграет,  но  зрелый политик  все-таки  должен  нести  ответственность  за свои  действия и 
никогда не загонять себя в тупик, чтоб потом не ставить страну и население на грань риска. Вопросы необходимо решать в 
правовом поле. Это можно и нужно делать, если есть на то основания, но делать это только законным путем. На это мы 
хотели обратить внимание в контексте всего происходящего в Армении>,- отметил К. Затулин.

С чем Тимошенко уедет из Москвы?
20.02.2008, Единая Россия (официальный сайт партии)

Премьер-министры России и Украины Виктор Зубков и Юлия Тимошенко в среду в Москве проведут переговоры, 
на которых обсудят вопрос сотрудничества в нефтяной сфере, ущемление российских инвесторов на Украине, создание 
совместной корпорации по эксплуатации Азово-Керченской акватории и вопросы сотрудничества в авиастроении. Газовый 
вопрос подниматься не будет, так  как он обсуждался на недавней встрече двух президентов,  и есть соответствующая 
договоренность между "Газпромом" и "Нафтогазом". 

По мнению Константина Затулина,  во время встречи может быть также поднят вопрос вступления Украины в 
НАТО.  По  данным  социологического  опроса,  проведенного  в  Украине,  43,6%  украинцев  проголосовали  бы  против 
вступления  Украины  в  НАТО,  если  бы  референдум  по  этому  вопросу  проходил  сегодня.  В  опросе  участвовали  2007 
респондентов. Погрешность выборки не превышает 2,2%. 

Согласно  данным  социсследования,  если  бы  референдум  состоялся  сегодня,  вступление  страны  в  альянс 
поддержали бы 19,2% респондентов.  Не голосовали бы и  затруднились  с  ответом приблизительно равное  количество 
опрошенных - 18,3% и 18,9% соответственно. 

Вместе  с  тем,  свою  недостаточную  информированность  о  деятельности  НАТО  отмечают  более  половины 
респондентов - 54,7%, еще 25,2% считают, что знают об этом военном блоке достаточно и 20,1% затрудняются ответить на 
этот вопрос. 

При  этом  если  бы  сегодня  состоялся  референдум  о  вступлении  Украины  в  военный  союз  с  Россией,  "за" 
проголосовали бы 34,1%, против - 30,4%, не голосовали бы или затруднились с ответами - 16,1% и 19,4%. 

По данным социологов,  против  размещения иностранных баз  выступают  79,1% украинцев,  в  поддержку  этого 
высказались 9,3%, затруднились ответить на этот вопрос - 11,6%. При этом граждане Украины не расценивают размещение 
российских  военнослужащих  на  территории  страны  как  военное  присутствие.  В  частности,  в  случае  проведения 
референдума о целесообразности пребывания военно-морских баз Черноморского флота России в Крыму больше трети 
украинцев  -  36,1%  -  выступили  бы  за  продолжение  пребывания  ЧФ  РФ  на  территории  Украины.  При  этом  39,8% 
высказались бы против продления срока его базирования, и почти четверть - 24,2% затруднились бы с ответом. 

Член  Генерального  совета  партии  "Единая  Россия",  Первый  заместитель  председателя  комитета 
Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин:

- Как известно, Украина направила в НАТО письмо с просьбой о присоединении к Плану действий по членству в 
НАТО. Этот план является подготовительным курсом для натовских новичков. В 90 процентах случаев присоединение к 
плану гарантирует вступление в НАТО. Безусловно, это оказало влияние, как говорят, на колеблющихся избирателей. Если 
сегодня натовская пропаганда на Украине развернута при помощи государственных структур, то антинатовская пропаганда 
остается уделом оппозиционных политических сил и общественности. Вот причины, по которым происходит определенная 
эрозия антинатовского рейтинга на Украине, которая должна наводить на размышления тех, кому дороги отношения между 
Россией и Украиной. Вступление Украины в НАТО, безусловно, разрушает базовые основы договора о сотрудничестве и 
партнерстве.
Я думаю, что это одна из тем, которая вполне могла бы обсуждаться, если не публично, то, по крайней мере, неофициально 
премьером  Украины  Юлией  Тимошенко.  Ее  подпись  была  поставлена  под  этим  "письмом  трех"  вместе  с  подписями 
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президента Виктора Ющенко и спикера парламента Арсения Яценюка. Подпись Арсения Яценюка уже спровоцировала 
кризис в Верховной Раде. Там, как известно, заблокировано заседание именно потому что Арсений Яценюк не имел никаких 
полномочий  от  парламента  на  подписание  этого  документа.  Что  же  касается  Юлии  Тимошенко,  то  и  она  нарушила 
процедуру, не собрав по этому поводу правительство и не вынося этот вопрос на обсуждение. 

Само по себе подписание этого письма способно сказаться на рейтинге Тимошенко именно в восточных областях. 
А она очень рассчитывает, и в будущей своей президентской кампании готовится именно к этому, что голоса востока будут 
ей отданы. Очень может быть, что как раз Юлия Тимошенко является слабым местом в этом треугольнике подписантов 
письма в НАТО. 

Вокруг ее визита в Москву было очень много интриг. Очевидно, что президент Украины Виктор Ющенко однажды 
уже сделал все от него зависящее, чтобы не пустить премьера в Москву. Он придерживался этой тактики в предыдущее 
премьерство Юлии Тимошенко, когда не дал ей приехать в Москву в 2005 году. И он придерживался этой тактики теперь – 
до встречи с Владимиром Путиным он, по крайней мере, не допустил поездки Тимошенко в Москву. Вокруг сегодняшнего 
визита в Москву тоже было много сомнений. Очевидно, что министерство иностранных дел Украины, почти не скрывая 
своих намерений, работало в направлении срыва этого визита. И, очевидно,  делало это по заданию своего патрона – 
президента Украины. 

Президент Украины прибывает в Москву на неформальный саммит СНГ 22 февраля. Он не хотел бы, чтобы Юлия 
Тимошенко появилась здесь до этого. Между Ющенко и Тимошенко наращивается спор, и это выплескивается в российско-
украинские отношения, за право, в том числе, решать такие важные вопросы, как газовые. Поэтому этот визит происходит в 
очень напряженный внутренний момент для Украины. Какова бы ни была его формальная повестка, неформальные гораздо 
важнее.

'Если мы будем думать, что неуязвимы на своих рубежах, то 
очень скоро начнется их эрозия'

20.02.2008, КРЕМЛЬ.ORG
Константин Затулин, Директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ IV созыва, член Комитета ГД по делам СНГ и 

связям с соотечественниками 
- Стабильность на постсоветском пространстве не должна быть достигнута за счет пренебрежения интересами 

России и проникновения в этот регион нерегиональных сил. Россия, естественно, должна будет бороться за свои интересы, 
сама эта борьба может в свою очередь порождать проблемы в двусторонних взаимоотношениях. Ясно, что Россия должна 
развивать  рычаги  влияния  и  использовать  свои  возможности  для  того,  чтобы ближнее  зарубежье  не  превратилось  в 
источник угроз для нашей страны. А это не исключено, например, на Кавказе, где у нас непростые отношения, по крайней 
мере, с Грузией, а может быть, и с Азербайджаном при определенном векторе его развития. 

Еще более проблемной для России является будущее Украины, ее позиционирование. В свою очередь на Украину 
и на весь климат взаимоотношений внутри СНГ будет влиять продвижение или отказ от проекта Союзного государства. 

Общая линия ясна: мы хотим обеспечить себе годы стабильности для решения больших внутренних проблем. 
Вопрос  в  том,  возможно  ли  обеспечить  эти  годы  стабильности  активной  внешней  политикой  или  надо  сползать  в 
изоляционизм, как это делали между двумя войнами Соединенные Штаты, и ограждаться от любого вмешательства, от 
борьбы за свои интересы, за права наших людей за рубежом, чтобы ничего, как говорится, не обременяло Россию с точки 
зрения ее перспектив. 

Я сторонник того, что у нас должна быть активная внешняя политика, а отсидеться где-то нам не удастся. Если мы 
будем думать, что неуязвимы на своих рубежах, то очень скоро начнется их эрозия. Значит, рубежи наши должны быть 
вынесены вперед. СНГ - это и есть передние рубежи России, так к нему и надо относиться. Хотя надо понимать, что сегодня 
у нашей страны нет преимуществ в отношениях со странами СНГ, которые, быть может, были сразу после распада. 

Независимость новых государств набирает обороты, в силу этого возникают и, судя по всему, будут продолжать 
развиваться  процессы  и  тенденции,  которые  не  являются  благоприятными  для  России.  Нам  надо  научиться  с  ними 
бороться, противопоставлять свою точку зрения, вести активнее пропаганду, выдвигать соблазняющие политическую элиту 
этих государств идеи. А в каком-то случае мы должны принимать то, что с некоторыми государствами отношения достигли 
такой грани, что они для нас становятся 'отрезанным ломтем', и нужно просто расширять горизонты, смотреть дальше, а не 
замыкаться в тупике, как с Грузией. 

В "Единой России" называют Тимошенко "слабым местом" в 
вопросе НАТО

20.02.2008, ЛIГАБiзнесIнформ 
Член генсовета партии "Единая Россия", первый заместитель председателя комитета Госдумы РФ по делам СНГ и 

связям с соотечественниками Константин Затулин считает, что Премьер-министр Украины может оказаться "слабым местом 
в треугольнике подписантов письма в НАТО".

"Как известно, Украина направила в НАТО письмо с просьбой о присоединении к Плану действий по членству в 
НАТО.  Этот  план является подготовительным курсом для натовских  новичков.  В  90% случаев  присоединение  к  плану 
гарантирует  вступление  в  НАТО.  Безусловно,  это  оказало  влияние,  как  говорят,  на  колеблющихся  избирателей.  Если 
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сегодня натовская пропаганда в Украине развернута при помощи государственных структур, то антинатовская пропаганда 
остается уделом оппозиционных политических сил и общественности. Вот причины, по которым происходит определенная 
эрозия антинатовского рейтинга в Украине, которая должна наводить на размышления тех, кому дороги отношения между 
Россией и Украиной.  Вступление Украины в НАТО, безусловно, разрушает базовые основы договора о сотрудничестве и 
партнерстве", - сказал К.Затулин, которого цитирует пресс-служба "Единой России".

"Я думаю, что это одна из тем, которая вполне могла бы обсуждаться (во время визита Ю.Тимошенко в Москву - 
ред.), если не публично, то, по крайней мере, неофициально Премьером Украины Юлией Тимошенко. Ее подпись была 
поставлена под этим "письмом трех" вместе с подписями Президента  Виктора Ющенко и спикера парламента  Арсения 
Яценюка.  Подпись Арсения Яценюка уже спровоцировала кризис в  Верховной Раде.  Там,  как  известно,  заблокировано 
заседание именно потому что Арсений Яценюк не имел никаких полномочий от парламента на подписание этого документа. 
Что же касается Юлии Тимошенко, то и она нарушила процедуру, не собрав по этому поводу правительство и не вынося 
этот вопрос на обсуждение", - уверен представитель "Единой России". 

"Само по себе подписание этого письма способно сказаться на рейтинге Тимошенко именно в восточных областях. 
А она очень рассчитывает, и в будущей своей президентской кампании готовится именно к этому, что голоса востока будут 
ей отданы. Очень может быть, что как раз Юлия Тимошенко является слабым местом в этом треугольнике подписантов 
письма в НАТО", - сказал он. 

Напомним,  в  Украине  развивается  конфликт,  вызванный  письмом  Президента  Виктора  Ющенко,  Премьер-
министра  Юлии Тимошенко  и Председателя Верховной  Рады Арсения Яценюка  в  адрес  Генсека  НАТО Яапа  де  Хооп 
Схеффера. В обращении первых лиц государства говорится, что Украина рассчитывает на присоединение к Плану действий 
относительно членства в НАТО во время саммита Украина-НАТО в Бухаресте в апреле 2008 года. Украина просит НАТО 
начать процедуру, результатом которой может стать вступление в Альянс.

Ряд политических парламентских и внепарламентских сил выступает с инициативой проведения всеукраинского 
референдума по поводу вступления Украины в НАТО. О необходимости такого шага заявляют Партия регионов, Компартия, 
СДПУ(о) и др.

Должна ли Россия предоставлять льготы Белоруссии?
22.02.2008, KM.RU

В преддверии неформального саммита в Москве президент Белоруссии Александр Григорьевич Лукашенко дал 
развернутое интервью РИА «Новости» и Russia Today о перспективах создания союзного государства с Россией, о  
взаимоотношениях с Евросоюзом и Венесуэлой. Особое внимание Лукашенко уделил финансовой составляющей русско-
белорусских  отношений:  «Прагматизм двусторонний  должен  быть.  А  какой  это  прагматизм,  если  нам сегодня  ни 
копейки никто не платит за ту роль, которую мы играем в обороноспособности Российской Федерации? Вы хотите ее  
недооценить? Я часто говорю: «За Москвой, на Западе, у вас какие части? Никаких, кроме белорусских». Но это же  
дорогого стоит. Я не прошу, чтобы нам давали деньги. Я всегда говорил: давайте прекратим это ценовое давление по  
газу, давайте мы вам отработаем эти деньги.

Должна ли Россия предоставлять льготы Белоруссии?
На этот вопрос специально корреспонденту KM.RU Новиковой Веронике ответили: 
Александр Фадеев, руководитель отдела Белоруссии Института стран СНГ: 
-  Мне  кажется,  что  льготы  и  преференции Россия может  давать  любому  государству,  но  за  это  она  должна 

получать  адекватную  компенсацию.  Она  может  быть  политической,  военно-технической  и  т.  д.  Конечно  же,  цены  на 
энергоносители могут  выступать в качестве такой ценности, которой Россия по каким-то мотивам может поступаться в 
ущерб своим экономическим интересам, получая взамен некие политические выгоды. 

В данном случае с Белоруссией это не происходит, а если и есть, то в недостаточной степени. Поэтому Россия 
взяла за правило выстраивать со всеми странами постсоветского пространства такие отношения, которые позволяют выйти 
на рыночные механизмы определения цен на энергоносители исходя из среднеевропейских стандартов. Несмотря на то что 
Белоруссии предоставлен ряд льгот, ее переход на мировые цены смягчен, но она через некоторое время должна к ним 
прийти.  И  это  все  равно  коснется  русско-белорусских  отношений.  С  другой  стороны,  есть  интерес  с  обеих  сторон по 
развитию военно-технического сотрудничества. В этих двух сферах уровень сотрудничества России и Белоруссии будет 
достаточно высоким. Что касается политической сферы, то здесь не стоит ожидать каких-либо подвижек.  

Константин Затулин, первый заместитель председателя Комитета ГД по делам Содружества Независимых 
Государств и связям с соотечественниками: 

-  Россия  и  так  предоставляет  льготы  Белоруссии.  Не  было  до  сих  пор  ни  одного  дня  с  момента  нашего 
раздельного существования, чтобы мы не предоставляли льгот Белоруссии. Вопрос в уровне и признании этих льгот. В 
Белоруссии очень болезненно восприняли переход «Газпрома» на рыночные цены, потому что привыкли воспринимать 
льготные цены на газ как само собой разумеющееся. Поэтому попытка России обнажить экономику российско-белорусских 
связей с переходом на объективные параметры вызвала острое неприятие и целый поток комментариев, в том числе и из 
уст президента Республики Беларусь. Я думаю, что он сам жалеет о некоторых своих заявлениях. С другой стороны, я 
должен признать,  что  в  мире принято идти  на  компромиссы со  своими союзниками и платить.  Эта  плата  может быть 
выражена  в  форме  льгот,  ссуд,  кредитов  и  отсрочек  —  всего  того,  что  и  так  сейчас  практикуется  в  отношениях  с 
Белоруссией. Самое главное заключается в том, что у нас начат процесс объединения с Белоруссией, который до сих пор 
не  завершен.  Если  бы  строительство  этого  государства  продвинулось,  я  уверен,  что  вопрос  «Как  приравнять 
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энергоносители  к  километрам  границ?»  был  бы  решен.  На  данный  момент  Беларусь  твердо  стоит  на  охране  своего 
суверенитета,  что создает двусмысленность в  самом тезисе  о  союзном государстве.  Сейчас  нам с белорусами нужно 
думать о том, как этот проект продвинуть дальше. 

Сергей Михеев, заместитель генерального директора Центра политических технологий: 
-  На  мой  взгляд,  претензии  белорусов  не  во всем обоснованы.  Несомненно  то,  что мы не можем бесплатно 

кормить  Белоруссию.  Но,  с  другой  стороны,  геополитическое  партнерство  требует  определенных  жертв.  Невозможно 
выстраивать внешнюю политику, исходя исключительно из соображений дебит-кредит, выгодно - не выгодно, считать все с 
калькулятором.  Такого  в  мире  не  бывает.  Политические  союзники  всегда  имеют  экономические  преференции.  Так 
поступают европейцы, американцы, так поступали всегда и во все времена. Сейчас же у нас идет увлечение экономической 
тематикой, деньги превыше всего. Именно из-за этого теряются и политические союзники, и территории, и геополитические 
интересы.  Здесь  нужен  некий  компромисс,  какие-то  разумные  преференции.  Но  при  этом  нельзя  допустить  полного 
нахлебничества. Хочется упомянуть, что совсем недавно мы дали Белоруссии вполне солидный кредит. Поэтому нынешние 
заявления Лукашенко мне не очень понятны.  Александр Григорьевич говорил о планах «Газпрома» повысить цены до 
мировых, он и готовится к этому моменту. Я считаю, что поднятие цен для Белоруссии необоснованно с точки зрения 
геополитического партнерства.

В.Жарихин: «США превращаются в Верхнюю Вольту»
Больше половины человечества не признало независимость Косово

26.02.2008, KM.RU
По поводу независимости Косовского края я хотел бы сказать, что не надо попадаться на крючки пропагандистских 

войн. Мол, бедная-несчастная Россия единственная не признала и не признает независимость Косово, в отличие от всего 
остального человечества, которое с радостью признало бандита господина Хашима Тачи законным главой независимого 
Косово. Давайте перечислим страны, которые не признали независимость Косово. Это Китай, Индия, Индонезия, Россия, 
Казахстан,  Испания,  Греция,  Румыния.  Я  перечисляю  еще  только  большие  страны,  но  это  уже  больше  половины 
человечества - и по территории, и по населению, и даже по ВВП. Это первое. 

Теперь второе.  Я должен заявить, что в штабе госпожи Клинтон окопались враги, которые тайно подтасовали 
результаты праймериз в пользу ее соперника Барака Обамы. И не важно, каким образом они это осуществили, я заявление 
сделал. Вот сделал же заявление член штаба госпожи Клинтон (бывший постоянный представитель США при ООН Ричард 
Холбрук.  –  КМ.RU.),  что это Россия устроила поджог американского посольства в  Белграде.  Ну вот и  я в ответ также 
заявляю: пусть она поищет своих врагов в собственном  штабе. 

США превращаются в Верхнюю Вольту с ракетами
А если вернуться к проблеме Косово, то недавно на российских телеканалах развернулись дискуссии по поводу 

его  независимости,  и  в  России  нашлись  люди,  которые  пытались  доказать,  что  ничего  страшного  не  произошло.  Я 
участвовал в передаче «К барьеру!» у Соловьева в качестве секунданта Затулина, которому оппонировал Николай Злобин, 
и, между прочим, секунданты господина Злобина сразу после второго тура быстро убежали. Я еще удивился: ведь принято 
же оставаться до конца. У секунданта есть особенность: он всегда не успевает сказать все, что он думает. И я дослушал 
все, что думал господин Радзиховский (секундант Злобина. – КМ.RU.), уже по дороге домой, потому что он бежал на «Эхо 
Москвы», чтобы сказать наконец все, что у него наболело по этому поводу. А я попал на передачу в тот момент, когда 
секунданты уже начали задавать вопросы, потому что стоял в жуткой пробке. И мне очень хотелось сказать Злобину как 
гражданину  Соединенных  Штатов,  что  я  ненавижу  Америку  за  то,  что  она  первой  наладила  массовое  производство 
автомобилей. Но это шутка. А мне хотелось задать вот какой вопрос. Явное, совершенно откровенное упование на свою 
силу,  на  единственный  оставшийся  бесспорно  наибольший  ресурс  -  на  военную  силу,  не  превращает  ли  постепенно 
Соединенные Штаты в то, в чем остроумно и точно укоряли Советский Союз – в «Верхнюю Вольту с ракетами»? Если так 
будут и дальше вести себя Соединенные Штаты, не приклеится ли к ним этот ярлык? У них явно возникают проблемы в 
экономике, в финансах, в контроле над ресурсами. А мы, может быть,  не «Нижняя», а все еще «Верхняя «Вольта», но уже, 
я хотел бы заметить, не только с ракетами, но и с «Газпромом», а США - только с ракетами. 

Мир возвращается в средние века, к хаосу и праву сильного
А если  серьезно  говорить,  то  ситуация,  конечно,  достаточно  печальная,  и  неслучайно в  передаче у  Максима 

Шевченко  на  Первом канале  вопрос  задавался вроде  не  про  Косово,  но  ставился более  широко  и  более  трагично:  а 
сохранится ли вообще Организация Объединенных Наций после этого? Обратите внимание, мнение зрителей, отвечавших 
на этот вопрос, разделилось почти по принципу «50 на 50», и это примерно соответствует соотношению признавших и не 
признавших  Косово.  То  есть,  безусловно,  под  влиянием  косовского  прецедента  формируются  партии  тех,  кто  за 
самоопределение, и тех, кто против. И, кстати, дискуссия с господином Злобиным показала, что в мире формируются две 
партии:  партия за  сохранение  статус-кво  в  международных  отношениях  и,  как  элегантно  выражался господин  Злобин, 
партия «обновления» законов, по которым живет мир. А на самом деле идет переход  к хаосу, к праву сильного, к возврату в 
средние века. 

Но я неуверен, что победа будет не за теми, кто эту идею продвигает. Те, кто это затеял, не учли ряд моментов, и 
оказалось, что их история ничему не учит.  Им казалось, что достаточно купить несколько иракских генералов, войти в 
Багдад, и Ирак будет покорен. А теперь они сидят за «зеленой линией» и носа оттуда не высовывают. Им казалось, что 
стоит посулить сербам сытую жизнь в Евросоюзе, и вопрос с сербским народом будет решен. Им казалось, что деньги 
решают все. Деньги решают многое, тем более в нашем современном мире, но не все и не до конца, и на этом они все  
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время сыпятся. Конечно, смешно, что «русские агенты подпалили американское посольство». Нет, это не русские агенты, 
это сохранившаяся часть души сербского народа, который не смирился.  

У европейских элит атрофировался геополитический инстинкт 
И вот этот неучет приводит их к поражению. Они, как заклинание, повторяют: «Косово не будет прецедентом». А 

почему? Нам кажется, что это они нас уговаривают, а они себя в первую очередь уговаривают, потому что они в глубине 
души понимают, что это в их странах, в Европе может произойти подобное. У меня такое чувство, что европейцы очень 
гордятся тем, что прожили 50 лет в мире, хотя, честно говоря, из этих 50 лет около 40 они просто прожили под оккупацией 
США и Советского Союза. И у меня такое чувство, что этот геополитический инстинкт, представление о последствиях своих 
шагов у политической элиты многих стран Европы просто атрофировался за это время за ненадобностью. А зачем? Раньше 
ведь все решали в двух местах – в Вашингтоне и в Москве. И вот ответственность за собственные поступки, за собственное 
поведение, за те последствия, которые могут быть для них самих, они до конца не понимают. И это очень печально. Очень 
хорошо сказал Соловьев: «Мы не часть Европы, ведь большее не может быть частью меньшего». Но Европа - наш сосед, и 
если сосед начинает вести себя как шестнадцатилетний юнец, то последствия могут и для нас быть достаточно печальны.

Константин Затулин: «Когда сегодня говорят, что Азербайджан, как 
независимое государство, вправе претендовать на Нагорный 
Карабах, то я в этом сомневаюсь...»

28.02.2008, Day.Az
Интервью Day.Az с членом комитета Государственной Думы РФ по делам СНГ Константином Затулиным.
- Что Вы скажете о последних событиях, связанных с Косово? 
-  Признание независимости Косово способно повлечь за собою размораживание конфликтов на постсоветском 

пространстве  и  возникших  на  этой  почве  непризнанных  образований.  Однако  каждый  конкретный  случай  имеет  свои 
особенности. Могу сказать, что эти непризнанные образования, по крайней мере, обладают не меньшими основаниями для 
рассмотрения их просьб о признании независимости. 

Что касается общего взгляда на непризнанные государства, то подход к их судьбе сейчас вдохновляется фактом 
полосы признаний Косово со стороны ведущих западных стран, и, прежде всего, США. Особо стоит подчеркнуть, что этим 
признанием Россия будет поставлена в непростое положение.

- Насколько реально признание непризнанных образований на постсоветском пространстве официальной Москвой, 
в частности, «Нагорно-карабахской республики», после косовского прецедента? 

- Весьма возможно, поскольку есть, как заинтересованные, так и не заинтересованные в таком признании стороны. 
И не только Россия в данном случае может стать участником признания. Очевидно то, что у непризнанных государств есть 
свои друзья. Армения в случае с Нагорным Карабахом может пойти на такой шаг. А может быть, и не только Армения. Что 
касается  признания  независимости  Нагорного  Карабаха,  то  здесь  конечный  результат  будет  определяться  эгоизмом 
участников, обсуждающих этот вопрос, как с той, так и с другой стороны. 

Считаю,  что  есть  все  законные  основания  переходить  на  этап  признания  непризнанных  государств  на 
пространстве бывшего СССР. Для того, чтобы положить конец кровопролитию, которое может начаться с возобновлением 
конфликтов. В каждом конкретно случае «принимающие решения» должны исходить из принципа «не навреди» миру в 
регионе. Вот почему, мы выделяем случаи Южной Осетии и Абхазии. Несколько меньше уверены в том, что исчерпаны 
возможности между Приднестровьем и Молдовой.

Что касается Нагорного Карабаха, то здесь важна роль самой Армении. Ереван и Степанакерт консультируются 
между собой, что вполне естественно. С просьбой о признании Армения и Нагорный Карабах к России не обращались. В 
любом  случае  нам  очень  интересно,  что  произойдет  и  может  произойти  в  Нагорном Карабахе,  как  исходя  из  общей 
заинтересованности  судьбой  людей  в  этом  регионе,  так  и  в  связи  с  тем,  что  нагорно-карабахский  конфликт  стал 
открывателем череды других национальных конфликтов в процессе распада СССР. 

- Выступая на телеканале НТВ, в программе Соловьева «К барьеру», Вы произнесли: «Заявляю вам, что мы не 
признаем Нагорный Карабах частью Азербайджана». Говоря «мы», кого Вы имели ввиду? 

- Вы меня некорректно цитируете. Выступая в программе «К барьеру», я сказал, что не считаю, что в момент 
распада  Советского  Союза  Азербайджан,  как  впрочем,  Грузия  и  Молдова,  представляли  собою  территориальную 
целостность.  В  момент  распада  фактический  контроль  над  Нагорным Карабахом у  Азербайджана  отсутствовал.  Когда 
сегодня говорят, что Азербайджан, как независимое государство, вправе претендовать на Нагорный Карабах, то я в этом 
сомневаюсь,  в  силу того,  что ни одного дня своего существования Азербайджан не контролировал Нагорный Карабах. 
Несколько сходное положение было и у других конфликтов. Но оно особо характерно для нагорно-карабахского конфликта, 
так как начался еще в годы перестройки. 

-  В  Российскую  Федерацию  входят  намного  больше  автономно-территориальных  субъектов,  нежели  в  другие 
постсоветские государства. Ведь с таким же успехом можно применить косовский прецедент и к России, конкретно к Чечне, 
которая,  если  опираться  на  Вашу  логику,  вела  национально-освободительную  войну  и  которую,  Кремль  также  не 
контролировал ни один день своего существования... 

- В отличие от Грузии, Молдовы и Азербайджана, в Российской Федерации никто не ставил под сомнения статус 
национальных образований. Считаю, что это результат грамотного компромисса между центральной российской властью и 
национальными  субъектами.  Что  касается  случая  с  Чечней,  который  нас  всех  серьезно  потряс,  то  на  первом  этапе, 
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полагаю,  что  Москва  избрала  не  лучшие  методы  разрешения  конфликта.  Хасавюртовское  соглашение,  которое  было 
достигнуто неверными методами на первом этапе, нельзя было назвать идеальным.

К этому моменту стало ясно, что по тем или иным причинам Чечня, заявлявшая о намерении выйти из состава РФ, 
фактически после Хасавюртовского соглашения обнажила свои намерения не столько приобрести независимость, сколько 
дестабилизировать ситуацию в регионе, когда в 1999 году Чечня совершила нападение на соседний субъект Дагестан. 
Российской Федерации ничего другого не оставалось, как провести контртеррористическую операцию, результатом которой 
является сегодняшний статус-кво в Чечне. Грозный сегодня не претендует на независимость, как впрочем, не претендовали 
и другие территориально-национальные субъекты РФ.

Я не предвижу в ближайшее время каких-либо серьезных поводов у территориальных автономий претендовать на 
независимость. Сегодня Россия в целом находится на подъеме. Что будет завтра, послезавтра, через 100 лет, нам не дано 
знать. Одно могу сказать, если бы у конкурентов России, кем бы они не были, возникли малейшие сомнения в отношении 
крепости российского государства, то была бы предпринята попытка искусственным образом разжечь междоусобную войну.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
13  марта  в  Госдуме  планируется  провести  парламентские  слушания  по  вопросу  признания  независимости 

Абхазии,  Южной Осетии и Приднестровья.  С инициативой проведения таких слушаний  в связи с  обращениями Южной 
Осетии, Абхазии и Приднестровья о признании их независимости выступил Комитет Госдумы РФ по делам СНГ и связям с 
соотечественниками. Ожидается, что слушания пройдут с участием представителей МИД РФ по вопросам урегулирования 
конфликтов на территории СНГ, а также представителей парламентов Южной Осетии, Абхазии и Приднестровья. Тема 
слушаний: "О состоянии урегулирования межнациональных конфликтов на территории бывшего СССР и обращениях к РФ о 
признании независимости Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья».  

В Госдуме готовятся к слушаниям по проблеме признания 
Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья

26.02.2008, ИНТЕРФАКС
Москва. 26 февраля. ИНТЕРФАКС - В Госдуме РФ, как ожидается, пройдут парламентские слушания по вопросу 

признания независимости Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья.
"Комитет Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками обратился с предложением к Совету Госдумы 

провести  13  марта  парламентские  слушания  на  тему:  "О  состоянии  урегулирования  межнациональных  конфликтов  на 
территории бывшего СССР и обращениях к РФ о признании независимости Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья", - 
сообщил "Интерфаксу"  во вторник  первый замглавы комитета Госдумы по  делам СНГ и связям с соотечественниками 
Константин Затулин.

"4 марта Совет Госдумы должен рассмотреть наше предложение", - отметил он. 
По словам К. Затулина, на парламентские слушания планируется пригласить глав парламентов Абхазии, Южной 

Осетии, Приднестровья и Нагорного Карабаха, а также представителей Грузии, Молдавии, Азербайджана и Армении.
К. Затулин напомнил, что "Абхазия, Южная Осетия и Приднестровье обращались к России с просьбой признать их 

независимость еще до последних событий вокруг Косово".
Касаясь  возможности  признания независимости  этих  республик,  он  заявил:  "Надо  открыть  процесс  признания 

независимости Абхазии и Южной Осетии".
Между тем глава комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Алексей Островский (фракция ЛДПР) 

отметил, что на этих слушаниях не планируется рассматривать вопрос Нагорного Карабаха.
"В  этой  связи  мне  непонятна  озабоченность  МИД  Азербайджана,  который  на  минувшей  неделе  заявил,  что 

намерен принять какие-либо меры по этому поводу", - сказал А.Островский "Интерфаксу".
Говоря о слушаниях, он отметил, что с российской стороны в них, как ожидается, примут участие представители 

МИД, Минобороны, Минтранса, других заинтересованных министерств и ведомств.
"По итогам обсуждения предполагается выработать рекомендации исполнительным и законодательным органам 

власти  России  как  на  федеральном,  так  и  на  региональных  уровнях  о  необходимости  скорейшего  окончательного 
урегулирования всех вопросов по обсуждаемым проблемам", - заявил А.Островский.

Госдума России проведет слушания о статусе Абхазии, 
Приднестровья и Южной Осетии

1.03.2008, Лента ПМР 
Госдума России проведет 13 марта парламентские слушания о статусе непризнанных Абхазии, Южной Осетии и 

Приднестровья. 
Инициатором  слушаний  стал  первый  зампредседателя  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 

соотечественниками Константин Затулин. С его подачи парламент России, являющейся одним из наибольших противников 
отделения Косово, в ответ на поддержку Европой независимости края угрожает поддержать независимость Абхазии, Южной 
Осетии и Приднестровья.

Непризнанные республики неоднократно обращались в Россию с просьбой признать их еще до самоотделения 
Косово.  Теперь  их  лидеры  называют  провозглашение  независимости  Косово  прецедентом.  Парламентские  слушания 
пройдут  с  участием представителей  МИДа РФ по вопросам урегулирования конфликтов  на территории СНГ в  связи с 
обращениями Южной Осетии, Абхазии и Приднестровья о признании их независимости.

От  Приднестровья  официальное  приглашение  на  слушания  получил  экс-спикер  Григорий  Маракуца,  ныне 
председатель межпарламентской ассамблеи "За демократию и права народов".

Он считает, что "вряд ли стоит ожидать принятия экстраординарных решений о признании республик".
"На  этом  этапе  вполне  достаточно  принять  решение  о  более  глубокой  интеграции  наших  республик  в 

экономическом, научно-техническом и культурном пространстве России", - сказал Маракуца.
В ходе слушаний запланированы выступления спикеров Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии. С российской 

стороны предполагается заслушать сообщение первого вице-спикера Госдумы.
Стороны обсудят ситуацию, сложившуюся в мире после признания независимости Косово и его потенциальное 

влияние на будущее самоопределившихся стран.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Соотечественники в российской политике на постсоветском пространстве
Отношение  России  к  соотечественникам,  оказавшимся  за  пределами  Российской  Федерации  после  распада 

Советского Союза,  наглядно демонстрирует победу прагматизма над фантомами имперского наследия.  В то же время 
политическая риторика в этой области зачастую носит неоимпериалистический характер. Она играет компенсаторную роль 
в общественном сознании и закладывает основу для возможности более решительных действий в будущем. В чем причина 
сосуществования  жесткой  риторики  и  умеренной  политики?  Есть  ли  тенденции,  позволяющие  говорить  о  возможности 
изменения отношения Москвы к проблеме соотечественников? 

19.02.2008,http://www.ia-centr.ru
И. Зевелев

ДВОЙНОЕ ГРАЖДАНСТВО: НЕУДАЧА СТРАТЕГИИ И СТИХИЯ РАСПРОСТРАНЕНИЯ 
После того  как  прошел первый шок,  вызванный распадом CCCР,  в  центре  внимания 

общественности, а затем и правительства оказалась тема несоответствия концепции Российского 
государства  в  пределах,  как  считали  многие,  произвольно  установленных  границ  РСФСР  и 
реальной области распространения русской культуры, русского языка и русского национального 
самосознания. 

С 1993  года способом разрешить все проблемы,  связанные с этим несоответствием, 
казалось  введение  института  двойного  гражданства.  Москва  решила  обеспечить  российскими 

паспортами всех русских, проживающих в ближнем зарубежье, а также представителей других этнических групп, имевших 
историческую  связь  с  территорией  России.  С  точки  зрения  международного  права  этот  путь  не  был  безупречным. 
Большинство государств не поощряют двойного гражданства. Тем не менее более сорока стран мира хотя и неохотно, но 
признают его как факт реальной жизни. 

Переговоры России с бывшими советскими республиками по поводу введения института двойного гражданства не 
принесли заметных результатов. Попытки использовать этот, по выражению Андрея Козырева, "важнейший инструмент" в 
решении  "главной  стратегической  задачи  внешней  политики  России"  были  реализованы  лишь  в  соглашениях  с 
Туркменистаном, подписанных в декабре 1993-го (когда Борису Ельцину торжественно вручили в Ашхабаде туркменский 
паспорт),  и  с  Таджикистаном (сентябрь 1995 года).  Туркменистан на практике всячески ограничивал получение своими 
гражданами российских паспортов, а в 2003-м в одностороннем порядке вышел из действовавшего соглашения. 

В ноябре 2006 года парламент Киргизии в новой редакции Конституции отменил запрет на двойное гражданство, а 
в  марте  2007-го  принял  соответствующий  закон.  В  2007  году  в  Армении  также  приняли  законодательный  пакет, 
предусматривающий введение института двойного гражданства. Возможно, в будущем эти шаги позволят России заключить 
надлежащие соглашения с Киргизией и Арменией. 

Таким  образом,  определенных  результатов  в  вопросе  о  двойном  гражданстве  Москва  достигла  только  во 
взаимоотношениях с небольшими государствами - участниками СНГ, где русские общины немногочисленны. Три четверти 
этнических русских на территории бывшего Советского Союза проживают в Украине, Белоруссии и Казахстане. Отсутствие 
прогресса  по  вопросу  о  двойном гражданстве  с  указанными  тремя  странами практически  означало  провал российской 
стратегии. Это стало очевидно уже в 1995-м. 

Столкнувшись с упорным противодействием других государств, Москва отступила. Однако процесс полулегального 
обретения второго гражданства на постсоветском пространстве, начавшись в первой половине 1990-х годов, продолжается 
по настоящее время. Существует достаточно свидетельств того, что число лиц, де-факто имеющих двойное гражданство и 
не желающих сообщать о своем статусе властям страны фактического проживания, составляет на территории бывшего 
СССР от одного до двух миллионов. Россия мало делала для того, чтобы остановить этот процесс. Более того, с 1997-го 
Москва стала поощрять получение гражданами стран СНГ российских паспортов. 

Это продолжалось примерно до 2002 года, когда был принят новый "Закон о гражданстве Российской Федерации", 
ограничивший  подобную  практику.  В  соответствии  с  данным  документом,  претендент  на  российский  паспорт  должен 
отказаться от гражданства другого государства (ст. 13, ч. 1, п. "г"). Это положение, правда, не имеет обратной силы и не 
распространяется на тех, кто уже имеет двойное гражданство, и не действует при обретении российского гражданства по 
рождению. Казалось, что Россия подвела черту. Однако вопрос о двойном гражданстве был неожиданно реанимирован в 
2004-м. 

Стремясь обеспечить преемственность власти в Украине и привлечь на свою сторону пророссийски настроенных 
избирателей, Леонид Кучма и Виктор Янукович согласились на подготовку договора об урегулировании вопросов двойного 
гражданства с Россией. Перспективы ратификации этого документа в Верховной Раде да и последовательность Януковича 
в данном вопросе оставались неясными. Тем не менее, российские ведомства приступили к работе над проектом договора. 
"Оранжевая революция" не позволила претворить замысел в жизнь. 

Возрождение идеи о двойном гражданстве в 2004 году показало, что при благоприятных условиях Россия готова 
вернуться  к  этому  вопросу.  В  декабре  2006-го  первый  вице-премьер  Дмитрий  Медведев  заявил,  что  "международная 
практика последних десятилетий" отвергает институт двойного гражданства, однако тут же добавил, что вопрос о двойном 
гражданстве в СНГ может стать актуальным, при уровне интеграции, существующем в Европейском союзе. 
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С  одной  стороны,  правительства  новых  независимых  государств  добились  успеха  в  противодействии 
официальному введению института двойного гражданства. Если бы они пошли на заключение соответствующих договоров, 
то количество обладателей российских паспортов, скорее всего, оказалось бы гораздо больше, чем в настоящее время. С 
другой стороны, страны постсоветского пространства утратили контроль над увеличением числа лиц, де-факто имеющих 
двойное гражданство. 

Преждевременно  утверждать,  что  стихийное  распространение  двойного  гражданства  дало  России  инструмент 
прямого влияния в соседних государствах. Большинство правительств не признает этот институт и рассматривает людей с 
двойным гражданством исключительно как своих граждан. Это создает правовой тупик, в котором окажутся любые попытки 
России защитить обладателей двух паспортов или выступать от их имени. Однако наличие огромного количества людей с 
российскими паспортами в соседних странах создает определенные условия для роста влияния Москвы в будущем. 

КОНЦЕПЦИЯ "СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ, ПРОЖИВАЮЩИХ ЗА РУБЕЖОМ": ПОЛИТИЧЕСКАЯ УМЕРЕННОСТЬ 
Когда попытки ввести институт двойного гражданства де-юре оказались недейственными, главным инструментом в 

этой  области  стала  принятая  в  1994  году  программа  "Основные  направления  государственной  политики  Российской 
Федерации в отношении соотечественников, проживающих за рубежом".  Задуманная поначалу как дополнение к  более 
амбициозной стратегии двойного гражданства, она быстро превратилась в доминирующее направление. 

Между тем двойное гражданство могло стать одним из важных механизмов, обеспечивающих лидерство России в 
регионе,  а  программа  поддержки  соотечественников  такого  потенциала  была  лишена.  Однако,  рассматривая  русское 
население в  ближнем зарубежье не только  в  качестве  национального  меньшинства  других государств,  но и как  своих 
соотечественников, Москва получила основания, когда это ей выгодно, ставить данную проблему в отношениях с соседями. 
Создание концепции "Россия и соотечественники" позволило Кремлю рассматривать тему диаспор в качестве внутренней 
проблемы. 

В статье первой Закона о соотечественниках, принятом в 1999-м (последние поправки внесены в 2006 году) дается 
определение  понятия  "соотечественники".  Таковыми  считаются  четыре  категории  лиц:  граждане  РФ,  проживающие  за 
рубежом; лица, имевшие гражданство СССР; эмигранты из Советского Союза и России; потомки соотечественников, "за 
исключением  потомков  лиц  титульных  наций  иностранных  государств".  Статья  третья  поясняет,  что  признание  своей 
принадлежности к соотечественникам бывшими гражданами СССР является актом свободного выбора. Ясно, что в первую 
очередь  под  соотечественниками понимаются  этнические  русские.  Однако  говорить  об  этом прямо  российские  власти 
избегают и включают в данную категорию всех представителей нетитульных групп ближнего зарубежья, а также титульные 
группы, пока они сохраняют элементы советской идентичности. Новое постсоветское поколение титульных групп - это уже 
отрезанный ломоть для России. 

В  2006-м  были  приняты  три  важных  документа,  которые  свидетельствовали  о  продолжении президентом РФ 
Владимиром  Путиным  умеренной  политики  предыдущего  десятилетия:  "Программа  работы  с  соотечественниками  за 
рубежом на 2006-2008 годы", "Федеральная целевая программа "Русский язык" (2006-2010)" и "Государственная программа 
по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом". Их изложение включено в раздел "Гуманитарное направление внешней политики" документа "Обзор внешней 
политики Российской Федерации", обнародованного Министерством иностранных дел РФ в 2007-м. 

На  "Программу  работы  с  соотечественниками  за  рубежом"  в  2007  году  планировалось  выделить  из 
государственного  бюджета всего  342 млн рублей (в  основном на  юридическую защиту  и социальную помощь).  Общая 
стоимость "Федеральной целевой программы "Русский язык"" - 1,58 млрд рублей, в том числе 1,3 млрд из федерального 
бюджета. Однако опыт выполнения программы "Русский язык" на 2002-2005 годы не внушает большого оптимизма. По 
данным аудитора Счетной палаты Валерия Горегляда, из предусмотренных 42 млн рублей было выделено только 1,3 млн, 
т. е. 3 %. Для сравнения можно отметить, что сразу после выступления на Всемирном конгрессе соотечественников в Санкт-
Петербурге в октябре 2006-го, где Владимир Путин говорил об этих программах, президент обратился к делам родного 
города и объявил о новых проектах инвестиций в его инфраструктуру объемом около 300 млрд рублей. 

На  программу  по  переселению  в  2007  году  было  запланировано  выделить  4,6  млрд  рублей  плюс  средства 
местных бюджетов, что, конечно же, явно недостаточно. С помощью этой программы предполагается решать, прежде всего, 
социально-экономические проблемы регионов, остро нуждающихся в рабочей силе. Чиновники ожидают, что к 2012-му в 
Россию из государств - участников СНГ переедут 300 тыс. квалифицированных специалистов с семьями. В одном только 
2007 году планировалось принять 50 тыс. человек, однако за первую половину года на переезд решились лишь 10 семей. 

НЕОИМПЕРИАЛИСТИЧЕСКАЯ РИТОРИКА И РЕАЛИИ ГОСУДАРСТВЕННОГО СТРОИТЕЛЬСТВА 
Приведенные выше факты указывают на то, что намерения проводить более решительную политику в отношении 

русских диаспор (введение института двойного гражданства с его официальным признанием соседними государствами) так 
и не были претворены в жизнь, в то время как другие инициативы (укрепление связей с соотечественниками) оставались 
весьма скромными. 

Наиболее радикальные противники умеренного курса говорят о разделенности русского народа и его праве на 
воссоединение. В период между 1998 и 2001 годами было предпринято несколько попыток облечь такие представления в 
форму  законодательных  инициатив.  В  Государственной  Думе  обсуждались  законопроекты  "О  национально-культурном 
развитии русского  народа",  "О праве русского народа  на самоопределение,  суверенитет  на  всей территории России  и 
воссоединение  в  едином  государстве",  "О  русском  народе".  Однако  ни  один  из  них  не  стал  законом.  Реалии 
государственного строительства ставили перед страной совершенно иные задачи, и прагматизм каждый раз одерживал 
верх  над  идеологическими  конструкциями.  После  установления  в  2003-м  жесткого  контроля  президента  РФ  над 
парламентом произошла маргинализация вопроса о русском народе и его праве на воссоединение. 
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Тема  разделенности  русских  оказалась  вытесненной  с  политического  поля  еще  и  потому,  что  острые 
территориальные  проблемы  на  постсоветском  пространстве  возникли  не  в  местах  компактного  проживания  русских. 
Сепаратистские настроения в Абхазии, Южной Осетии, Приднестровье сформировались не в результате "разделенности 
русского народа", а по иным историческим причинам. Местные элиты в названных автономных образованиях, недовольные 
политикой  руководства  Грузии  и  Молдавии,  стремятся  либо  к  независимости,  либо  к  присоединению  к  России.  Эти 
настроения прямо не связаны с проблемой "соотечественников", как ее понимают в Москве, хотя довольно значительная 
часть населения Абхазии (около 200 тыс. человек), Южной Осетии (50 тыс.) и Приднестровья (100 тыс.) воспользовалась 
предоставленной ей российским законом о гражданстве (в редакциях 1990-х годов) возможностью получить российские 
паспорта. Контраст между словом и делом в области защиты прав соотечественников нельзя объяснить отсутствием воли и 
средств. 

Дело в том, что, во-первых, Москва всегда рассматривала защиту прав и интересов русских и русскоязычных 
меньшинств  не  как  цель,  а  как  инструмент  для  обеспечения  лидерства  на  территории  бывшего  СССР.  Причем  этой 
проблемой часто пренебрегали ради других направлений внешнеполитической деятельности. Когда в 2003-м президент 
Туркменистана решил выйти из договора о двойном гражданстве, соглашения по газу оказались для российских властей 
важнее  судеб  соотечественников.  Москва  считает,  что  вопрос  о  соотечественниках  невыгодно  снимать  с 
внешнеполитической  повестки  дня,  но  никогда  не  рассматривала  его  как  первостепенный.  Исключение  составляют  ее 
отношения с Латвией и Эстонией. Однако и тут даже в кризисные моменты, как, например, в конфликте с Таллином весной 
2007  года,  экономические  интересы  заставили  Россию  ограничиваться  громкой  риторикой  и  призывами  не  покупать 
эстонские продукты. 

Во-вторых,  в  1990-е  стремление  Москвы  к  региональному  лидерству  не  соответствовало  ее  ограниченным 
возможностям.  Провал  военной  кампании  в  Чечне  в  1995  году  со  всей  очевидностью  продемонстрировал  слабость 
государства  и  отсутствие  консенсуса  в  обществе.  Только  потенциальные  возможности  России  и  крайняя  слабость 
большинства  соседних  государств  давали какие-то  основания  для  претензий  на  первенство.  Но  этот  потенциал  тогда 
нельзя было реализовать. 

За годы правления Путина ситуация изменилась. Москва приобрела новые механизмы воздействия на страны 
ближнего  зарубежья.  Это  произошло  благодаря  бурному  экономическому  росту,  высоким  ценам  на  энергоносители, 
инвестициям  в  экономику  соседних  стран,  притоку  временных  мигрантов,  чьи  денежные  переводы  превратились  в 
важнейший источник существования для жителей Азербайджана,  Армении,  Грузии,  Киргизии,  Молдавии,  Таджикистана, 
Узбекистана.  Тем не  менее  способность России использовать "мягкую силу",  то  есть умение  добиваться своего  путем 
убеждения и повышения привлекательности своего образа остаются весьма ограниченными. 

Наконец, занять более жесткую позицию в вопросе о русских диаспорах не позволяет федеративная структура 
самой России. Например, если бы Москва в 1994-м официально поддержала требования Крыма о присоединении или даже 
о значительном расширении автономии полуострова, внутри самой Российской Федерации могли возникнуть серьезные 
проблемы,  связанные  с  сутью  и  легитимностью  требований  отдельных  региональных  образований.  Делая  все  для 
сохранения целостности России, правительства Ельцина, а затем и Путина не могли открыто мешать соседям укреплять 
свою государственность. 

Заявления России о защите соотечественников, быть может, помогли психологически справиться с последствиями 
распада Советского Союза. Это частично сняло противоречия, связанные с государственным строительством в нынешних 
границах России, хотя, по представлению многих россиян, они не отражали ни исторического опыта, ни представлений о 
"своем" пространстве.  Вполне может быть,  что империалистическая риторика позволила избежать империалистической 
политики. В 1992-м Россия ограничивалась только громкими заявлениями. В 1993-1994 годах была предпринята попытка 
решительных  действий,  в  частности  внедрения  в  жизнь  идеи  двойного  гражданства.  После  неудачи  в  этой  области 
оставалось  полагаться  только  на  совмещение  умеренной  политики  и  жесткого  тона.  Это  продолжилось  и  в  годы 
президентства Владимира Путина. Конечно, слова тоже могут иметь реальные и зачастую опасные последствия. Но пока 
"неоимпериалистическая" риторика России не мешает, а отчасти и способствует сохранению умеренности в практических 
действиях. 

ВСЕ БУДЕТ РЕШАТЬСЯ В РОССИИ 
Действия России в  отношении соотечественников в обозримом будущем станут определяться тремя группами 

факторов:  положением и деятельностью самих диаспор;  характером межгосударственных отношений на  постсоветском 
пространстве; направленностью российской внутренней и внешней политики. 

Анализ  этих  составляющих  позволяет  прогнозировать  сохранение  нынешних  тенденций  умеренности  на 
среднесрочную перспективу. 

Решающим  моментом в  положении русских  и  -  шире  -  русскоязычных общин  на  постсоветском пространстве 
является  отсутствие  прямого  насилия,  направленного  против  них.  Характерна  также  слабая  мобилизованность  и 
разобщенность русских диаспор. Заметных горизонтальных связей между ними почти нет. Они различаются по размерам, 
образу жизни и степени интеграции в местное общество. У них нет ни общего противника, ни единого видения своего 
будущего.  Русские  общины  плохо  организованы.  Размытость  границ  между  этническими  русскими  и  русскоязычными 
группами - это еще один немаловажный фактор, сдерживающий объединение под этнонациональными лозунгами. 

Исключением  можно  считать  ситуацию  в  Латвии  и  Эстонии,  где  возникли  небольшие  политические  партии, 
представляющие интересы русскоязычных меньшинств. Однако их деятельность полностью сфокусирована на решении 
проблем  в  рамках  латвийской  и  эстонской  государственности  и  никак  не  связана  с  Россией  и  ее  концепцией 
"соотечественников,  проживающих за рубежом".  Без  участия Москвы проблемы, возникающие у диаспор,  скорее всего, 
останутся вопросами местного значения. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Что касается межгосударственных отношений, то до сих пор вопрос о соотечественниках не оказывался причиной 
острого  противостояния.  Соглашения  в  рамках  СНГ,  безвизовый  режим  между  большинством  стран,  психологическое 
ощущение общности исторического наследия сглаживали остроту проблемы. 

Правительства стран на территории бывшего СССР теоретически могут вызвать жесткую реакцию со стороны 
Москвы,  если  будут  поощрять  либо  сами  инициируют  инциденты,  угрожающие  физической  безопасности  русского 
населения. Однако шансы развития событий по такому сценарию невелики. А если не возникнут серьезные кризисные 
ситуации, вопросу о соотечественниках не суждено будет часто оказываться в центре внимания президента России. Это 
означает, что политика в большинстве случаев станет формироваться на более низких этажах российской власти. 

Реальное поведение Москвы в ближайшие годы будет определяться взаимодействием четырех составляющих. 
Речь идет о гуманитарных, силовых, правоохранительных и экономических вопросах. Различные государственные органы и 
общественные  силы,  имея  разные  интересы  и  мотивацию,  будут  стремиться  превратить  свое  видение  проблемы 
соотечественников в основную движущую силу официальной политики. 

Гражданское  общество  и  такие  его  институты,  как  Комиссия  по  правам  человека  при  Президенте  РФ  и 
Уполномоченный  по  правам  человека  в  РФ,  руководствуются  преимущественно  гуманитарными  соображениями.  Они 
направят усилия на защиту прав русскоязычного населения в соседних государствах и мигрантов в России, а также на 
либерализацию закона о гражданстве. 

Силовая составляющая в принципе может выражаться в укреплении механизмов поддержки соотечественников 
для  усиления  российского  влияния  на  постсоветском  пространстве.  Однако  МИД,  скорее  всего,  будет  стремиться 
переводить проблему преимущественно в гуманитарное русло, а также действовать через многосторонние международные 
институты.  Российские  власти  пока  не  научились  в  должной  мере  использовать  "мягкую  силу"  в  межгосударственных 
отношениях,  и  потенциал  соотечественников  как  инструмента  влияния  в  ближайшие  годы вряд  ли  будет  эффективно 
задействован. 

МВД  продолжит  сдерживать  миграцию  из  южных  республик  и  препятствовать  использованию  статуса 
соотечественников  для  облегченного  получения  российского  гражданства.  Такая  ограничительная  практика  вступает  в 
противоречие с интересами субъектов хозяйственной деятельности,  нуждающихся в дешевой рабочей силе с хорошим 
знанием  русского  языка.  До  тех  пор  пока  в  России  будут  сохраняться  высокие  темпы  роста  трудоемких  отраслей, 
экономический блок правительства, вероятно, будет склоняться к облегчению временной трудовой миграции, неизбежно 
ведущей к переселению части соотечественников на постоянное жительство. 

Но при любых сочетаниях этих четырех сил политика умеренности будет продолжена. Ситуация может измениться 
только на политическом уровне. Вопрос о диаспорах и ответственности России за их судьбу присутствует в теоретических 
обсуждениях вопросов государственного и национального строительства. Каким образом более радикальные подходы к 
этому вопросу могут пробиться в ту сферу, где формируется реальная политика? 

НАЦИОНАЛИЗМ ИЛИ "МЯГКАЯ СИЛА"? 
Выше уже отмечалось, что вопрос о диаспорах не является первостепенным в российской политике, однако при 

определенных условиях он может выйти из тени. Проблемы соотечественников, в том числе вопрос о воссоединении, в 
принципе могут быть использованы некоторыми политическими силами для получения электоральной поддержки. Однако 
тому, чтобы перевести эти темы в ранг ключевых для национальных интересов и безопасности, препятствуют два фактора. 

Во-первых,  в  условиях  экономического  бума  абстрактные  рассуждения  о  русском  народе  гораздо  менее 
привлекательны, чем задачи повышения уровня благосостояния россиян. Несмотря на возрождение элементов имперской 
символики, мало кто готов потерять с трудом приобретенное благополучие ради великодержавного реванша. 

Во-вторых, выстроенная Путиным система власти оставляет очень небольшое пространство для независимой от 
Кремля  политической  деятельности.  Правящая  же  элита  воспринимает  этнонационализм  как  угрозу  внутренней 
целостности государства и не позволяет укрепиться партиям и движениям,  выступающим под подобными лозунгами. В 
целом современная российская элита не мыслит в узких этнических терминах. 

Тем  не  менее  в  российском  обществе  есть  силы,  которые  в  перспективе  способны  поставить  под  вопрос 
нынешнюю политику  сдержанности.  Многое  будет  зависеть  от  того,  в  каком направлении пойдет  поиск  новой  русской 
идентичности.  Сбросив имперскую оболочку после распада Советского Союза,  этническое самосознание русских стало 
более заметным. Пока русский этнонационализм не является хорошо организованной силой, но он может резко усилиться, 
особенно если цель строительства национального государства станет ведущей темой политических дискуссий. В советских 
и постсоветских научных кругах, общественном сознании и политике термин "нация" имел и имеет не столько гражданскую, 
сколько мощную этническую коннотацию. Как это уже неоднократно случалось в истории Европы, общую культуру могут 
начать  рассматривать  в  качестве  воображаемой  политической  общности,  что  может  послужить  толчком  к  призывам 
объединить всех русских под одной государственной крышей. 

Переосмысление Россией своего места в  более конкретных этнических терминах,  как  это произошло во всех 
других  государствах,  образовавшихся  на  территории  бывшего  СССР,  может  стать  самым  опасным  шагом  за  всю  ее 
историю.  Реализация  подобного  проекта  способна  привести  к  пересмотру  границ  и  подрыву  внутренней  целостности 
страны.  За  строительство  наций  на  обломках  империи  обычно  берутся  этнонационалисты.  Все  бывшие  советские 
республики взлелеяли этнополитические мифы, в которых государство провозглашается родиной "коренного" населения. 
Теоретически такие взгляды базируются на традиции исторического романтизма, согласно которой человечество можно 
четко разделить на нации, а культурно (или этнически) обусловленные нации обладают некими священными правами. 

Российский  этнонационализм  в  начале  ХХI  века  имеет  преимущественно  форму  ксенофобии.  Энергия 
маргинальных  групп  скинхедов  направлена  на  близкую  и  понятную  им  задачу  устрашения  и  применения  насилия  в 
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отношении мигрантов с Кавказа и из Центральной Азии. Российская власть с 2006 года попыталась перехватить инициативу 
у экстремистских группировок, инициировав разговор об интересах коренного населения и государствообразующего народа. 

Президент Путин, ранее использовавший понятие "коренное население" для обозначения малых народов Сибири, 
стал употреблять его применительно ко всем россиянам,  противопоставляя их мигрантам:  "Нужно,  конечно,  думать об 
интересах коренного населения. Если мы не будем думать... это будет только повод и путь к самораскрутке различных 
радикальных организаций". "Единая Россия" в 2007-м запустила "Русский проект",  в рамках которого уже стали звучать 
другие понятия: "государствообразующий народ", "этническое ядро" и пр. 

Введение этнических мотивов в официальный дискурс через обсуждение роли русского народа - явление весьма 
опасное. Не случайно в Великобритании никогда не муссируется роль "английского народа". Мирный распад СССР отчасти 
объясняется неоформленностью русского самосознания. Напомним, сколь кровопролитной оказалась дезинтеграция другой 
социалистической федерации - Югославии, в которой сербы имели более ясное представление о своей идентичности. Как 
это  ни  парадоксально,  непоследовательные  и  запутанные  отношения  Москвы  с  республиками,  входящими  в  состав 
Российской Федерации, а также умеренная, а иногда и абсолютно неэффективная политика в отношении русских в ближнем 
зарубежье являются более благоприятными факторами обеспечения стабильности на постсоветском пространстве, чем 
попытки выработать ясный подход к созданию национального государства. Лозунг строительства гражданской нации может 
быть перехвачен, а ее "гражданскость" - быстро отброшена. 

"Постимперскость"  в  России  проявляется  не  в  попытках  восстановить  государство  в  прежних  границах,  а  в 
элементах  неоимпериалистического  курса.  Она  проявляется  в  стремлении  установить  определенный  контроль  над 
внутренней  и  внешней  политикой  государств,  возникших  на  месте  Российской  империи  и  Советского  Союза. 
Соотечественники до сих пор играли не очень значительную роль в этой области. Однако в перспективе такая ситуация 
может измениться. Например, в результате резкого усиления национализма на политической арене. 

Более  оптимистичный  вариант  -  превращение  соотечественников  в  инструмент  "мягкой  силы",  укрепления 
транснационального  "русского  мира",  под  которым  понимается  совокупность  "многонационального  народа  России"  и 
соотечественников за рубежом. Осознание проблемы соотечественников в категориях этничности и их использование в 
качестве силового элемента внешней политики могут  привести к  катастрофе.  Формулирование же вопроса в  терминах 
политической нации и мягкого влияния может принести России серьезные выгоды. 

В современном мире многие диаспоры действуют в интересах своей исторической родины: еврейская, армянская, 
греческая,  китайская,  прибалтийские,  центральноевропейские.  Собственно,  именно  это  и  делает  отдельных  граждан 
зарубежных стран членами диаспоры, понимаемой как политическая категория. У России есть возможности способствовать 
формированию российской диаспоры из русских и представителей иных этнических групп, осознающих определенную связь 
с  Российской  Федерацией.  Некоторые  шаги  в  этом  направлении  сделаны.  Однако  они  не  подкреплены  конкретной  и 
последовательной политикой, и результаты пока весьма скромные. 

Соотечественники  за  рубежом ждут  поддержки  от  России,  но  сами пока  не  работают  на  благо  исторической 
родины.  Для  того  чтобы  сформировалась  активная  диаспора,  Москва  должна  продемонстрировать  свою 
заинтересованность в этом и проявить готовность сделать что-то реальное для ее членов. Настоящим прорывом могло бы 
стать законодательство, позволяющее конвертировать статус соотечественника в российское гражданство. В настоящее 
время закон и программы для соотечественников практически никак не связаны с законом о гражданстве и политикой в 
области  миграции.  Статус  соотечественника  должен создавать  условия  для переселения в  Россию,  иначе  для  многих 
граждан на постсоветском пространстве он не имеет смысла. Такое изменение в законодательстве позволило бы достичь 
тех целей, которых не удалось добиться из-за неудачи с введением института двойного гражданства. Это помогло бы тем, 
кто остается жить в соседних государствах, осознать свою особую связь с Россией и получить "запасной вариант" на случай 
ухудшения  ситуации.  Кроме  того,  это  облегчило  бы  переселение  части  соотечественников  и  привлекло  бы  в  Россию 
квалифицированную русскоязычную рабочую силу, компенсировав снижение численности населения. 

Проблема  соотечественников  в  современной  России  -  это  наследие  империи.  В  течение  первых  полутора 
десятилетий после распада Советского Союза страна жила с этим наследием, проводя малоэффективную политику, но и не 
допуская  крупных  ошибок.  Задача  ближайшего  будущего  -  научиться  защищать  соотечественников  и  использовать  их 
потенциал в своих интересах, избегая при этом неоимперских соблазнов. 

Об авторе: И.А. Зевелев - д. полит. н., руководитель представительства Российского агентства международной 
информации "РИА Новости" в США. Полный вариант статьи выйдет в: А.  Миллер (ред.).  Наследие империй и будущее 
России. М.: НЛО, 2008. 

Без мессианства
После   неформального саммита президентов Содружества Независимых Государств (СНГ),  прошедшего в  

Москве  22 февраля 2008 года, дискуссию о будущем СНГ продолжат министры иностранных дел, которые соберутся 
на совещание в Москве в марте.

 В чем специфика российской дипломатии и чем она отличается от советской? Об  
этом накануне профессионального праздника дипломатических работников, прошедшего 10 
февраля, спецкор «Времени новостей» Катерина Лабецкая спросила первого заместителя  
главы МИД России Андрея Денисова.

09.02.2008, http://www.vesti.uz
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

- Советская дипломатия во многом определялась господствовавшей тогда в стране идеологией, это была форма 
реализации  идеологических  установок  внешнеполитическими  средствами.  Разумеется,  и  в  те  годы  учитывались 
практические нужды существования нашего государства в мире. 

Прагматизм  нацеливал  внешнюю  политику  СССР  на  достижение  результатов,  не  всегда  вписывавшихся  в 
идеологические догмы. Вспомним разрядку, последовательные и результативные усилия по обузданию гонки вооружений. 
Уже в те годы налаживалась система здоровых экономических отношений с нашими торговыми партнерами. Та же «газовая 
дипломатия» началась как  минимум 40 лет  назад,  еще в годы идеологического противостояния двух мировых систем. 
Начатое тогда взаимовыгодное сотрудничество продолжается и по сей день.

Сегодня российская дипломатия не ставит идеологических целей. Мессианство ушло в прошлое. Наша внешняя 
политика стала конкретнее. Она исходит из норм международного права и нацелена на создание благоприятных внешних 
условий для развития страны.

- Станет ли союзное государство, создаваемое Россией и Белоруссией, субъектом дипломатии с самостоятельной 
внешней политикой?

- Белоруссия и Россия тесно связаны между собой политически и экономически, они близки в гуманитарном плане. 
Но по объективным показателям Россия - одно из крупнейших государств мира. Белоруссия же сравнительно небольшая, 
но,  по европейским меркам,  вполне весомая страна.  По своей истории,  традициям,  по своей сути -  это нормальное и 
уверенно себя чувствующее европейское государство. А для России это естественный союзник. Между нами есть разница в 
политических традициях, в особенностях функционирования созданных в наших странах систем. Но мы хорошо друг друга 
понимаем и легко находим общий язык. У нас серьезные общие интересы. И это основа для выстраивания дипломатии 
обеих стран, базирующейся на принципе плотной внешнеполитической координации.

-  То  есть  внешняя  политика  союзного  государства  будет  результатом  совместных  усилий  российской  и 
белорусской дипломатии?

- Мы разные государства, и внешняя политика у нас разная. Но в силу близости наших интересов и представлений 
об их реализации мы достигли высокой степени координации нашей внешней политики. Белоруссии нелегко в современном 
мире.  Мы видим,  как  под  надуманными  предлогами  идет  массированный  нажим с  целью  побудить  ее  изменить  свое 
политическое  устройство.  Налицо  практика  двойных  стандартов  и  откровенное  вмешательство  во  внутренние  дела 
Белоруссии.  Мы  не  можем  не  проявлять  чувство  солидарности,  понимая  трудности  нашего  соседа.  И  процесс  этот 
двусторонний.

Белоруссия, являющаяся активным членом Движения неприсоединения,  имеет разветвленные международные 
связи. Ее внешняя политика значима для защиты российских интересов в современном мире. На этой основе и строится 
наша координация.  Но говорить об общей дипломатии было бы преувеличением.  «Союзное государство» -  это скорее 
историческое  понятие,  нежели  юридический  термин.  Это  форма  сосуществования  двух  суверенных  государств, 
самостоятельно определяющих свою политику.

-  Не  усугубляет  ли  поддержка  Москвой  своего  непредсказуемого  союзника  Минска  напряженность  во 
взаимоотношениях России с Западом?

- Какими бы ни были наши отношения с третьими странами, мы не можем поступаться принципами политической 
морали. Белоруссия наш близкий союзник, ее интересы на международной арене - это и наши интересы, и наоборот. Что 
касается наших непростых отношений с Западом, то ведь совершенно очевидно, что это не наших рук дело. Так наши 
партнеры выстраивают политику в отношении России. Мы вынуждены на это реагировать доступными средствами. Но 
Белоруссия - это не гирька на наших внешнеполитических весах, которую можно положить или снять. Это наш союзник, 
интересы которого нам близки.

-  В  американской  дипломатии  популярна  концепция  «зон жизненно  важных интересов».  Применима ли  она  к 
отношениям России с государствами постсоветского пространства?

- Думаю, да. Ведь «зона жизненно важных интересов» - категория конкретная. Хотя бывает и абстрактный подход, 
когда такой зоной объявляют некую часть мира, присваивая себе право в ней распоряжаться, невзирая на интересы и 
позиции расположенных там стран. Если же общность формировалась веками, если сложились цивилизационные связи, 
есть исторические традиции и  была многолетняя  привычка  союзного  существования в  рамках единого  государства,  то 
вполне естественно, что такого рода географическое пространство играет особую роль для расположенных там стран.

Скажем, Центральная Азия - зона особых интересов для России ровно в той же степени, в какой Россия - зона 
особых интересов для центральноазиатских государств. Мы взаимозависимы, и есть некий общий стержень, держащий нас 
друг около друга. Отходя от жонглирования геополитическими терминами, можно сказать четко: пространство СНГ играет в 
нашей внешней политике  особую роль.  Здесь  лежат  наши ключевые интересы.  Появились  здесь  и  «внерегиональные 
игроки».

- Выдержат ли региональные связи России натиск этих глобальных игроков?
-  Та  же  Центральная  Азия  дает  пример  сочетания  региональных  и  глобальных  подходов  к  социально-

экономическому  сотрудничеству.  Там  идет  конкуренция,  за  которую  мы  активно  выступаем.  Но  мы  за  конкуренцию 
здоровую,  без  политизации.  Одно  дело,  когда  выбор  маршрута  транспортировки  энергоресурсов  определяется 
экономическими факторами, себестоимостью, безопасностью, стабильностью наполнения труб углеводородами. И совсем 
иное,  когда главной целью проекта декларируется прокладка маршрута непременно в  обход какого-либо государства - 
скажем, России.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

34



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Будущее  поколение - национальное  достояние  России» 
 Только   одна   программа в России   может  быть  без  оговорок   признана  национальной:   программа  

сохранения  народа... 
23.02.2008 г. http://www.za-nauku.ru 

Л.Б.Карабач 
В  Москве с   20  по 22  февраля  прошел  ХП   Всемирный  Русский  Народный   Собор.  Прямо  скажем 

отечественные  СМИ, как электронные,  так и печатные не  баловали  мир  информацией  и подробностями  этого  события. 
Анонсированное  выступление   Президента   В.В.Путина,  как   уже   бывало   на   этом   форуме   не   раз,  не 

состоялось  Его  обращение  зачитал, как  и  прошлогоднем  Соборе  дежурный  чиновник  Г.Полтавченко. Не было  на 
Соборе  и  руководителя  российских  национальных  проектов.  А  раз  так, то  все  кандидаты  на  пост  Президента  РФ и 
другие  российские  начальники  сочли  свое  присутствие  не  обязательным. 

Все  мировые  СМИ, не  только  российские, забили  новости  по «прецеденту  Косово».  И  это  возможно 
справедливо, потому  как  население  планеты  Земля  является  свидетелем  последнего  акта «Югославской  трагедии»: 
просвещенная  Европа, а  не  только  «империя  добра» с Запада, варварски  уничтожила  государственное   е в р о п е й с к  
о  е     образование,  которое   по   своему  конфессиональному  и   культурному  плюрализму,  по   национальному  и 
религиозному   разнообразию,  по   множеству   ландшафтов,  по   образу   жизни,  по  единству  в   многообразии   было 
прообразом  будущей  Европы. 

Рухнули в  одночасье  принципы  Ялтинских  соглашений, положенные  в  основу  послевоенного  устройства 
мира. 

Президент  В.В.Путин  на  совещании стран  СНГ  22.02.08  заявил, что  авторы «косовского  прецедента»  не  дали 
себе  труда  просчитать последствий  для  мира  этого  шага.  

Возвращаясь  к   ХII   Всемирному   Русскому   Собору  следует   сказать,  что   он   является  международным 
объединением  общественных  организаций, созданных  в 1993 году  по  инициативе  Русской  Православной  Церкви  как 
общественная  трибуна  для  обсуждения  самых  о с т р ы х, насущных  проблем  современности. Собор  до  сих  пор, по 
большому  счету, остается единственным  реальным  механизмом  доведения до власти нужд и  проблем  русского  народа, 
который  сегодня  разделен  искусственными   границами в то  время, когда  в  остальном  мире  идут интеграционные 
процессы,  народа, который  сегодня  вымирает  со  скоростью  один  миллион  человек  в  год,  народа,   без  которого  не 
будет  ни  России , ни  Русской  Православной  Церкви.  

Велик  и  международный  авторитет  Всемирного  Русского  Народного  Собора (ВРНС). В 2005  году  ему 
предоставлен   специальный  консультативный   статус   Экономического  и  Социального   Совета  (ЭКОСОС)   ООН, 
позволяющий  участвовать в деятельности  одиннадцати  фондов  и  Программ ООН, четырнадцати  специализированных 
учреждений,  десяти  функциональных  и  пяти  региональных   Комиссий  ООН, что  реально  позволяет  ВРНС  сказать  в 
мировом  масштабе  свое  веское  слово  по  вопросам  экономического и  социального  прогресса, повышения  уровня  и  
качества  жизни,  занятости  населения,  в  вопросах  международного  сотрудничества по  культуре, здравоохранению, по 
образованию, уважению  прав и основных свобод  народов.  

 Нынешний  Собор   посвящен   теме:  «Будущее   поколение  -  национальное   достояние   России.»  Поэтому 
большинство  участников  Собора- молодежь. 

В  основных  докладах  на  пленарном  заседании Патриарх  Московский  и  всея  Руси   Алексий П, митрополит 
Кирилл  и  первоиерарх Русской  Зарубежной  церкви митрополит Лавр  высказали  большую  озабоченность  состоянием 
русской  молодежи, как  в  России , так  и  за  ее  пределами в  вопросах  социальной  деятельности, образования, в 
создании  семьи  и  воспитании детей, а  также  месте духовных  ценностей в  жизни  современного  общества,  помятуя 
высказывания  святителя  Феофана  Затворника: «Будущее  России в  безупречной  нравственности   власти.» 

Конечно  в  основных  докладах  не  назывались  цифры  состояния  общества : 700000 беспризорников ( а по 
неофициальным  данным 4  млн. и 20  млн  наркоманов), рост  преступлений  среди  молодежи -  все  это  прозвучало на 
секциях. Но  озабоченность   состоянием  культуры, содержание  программ электронных  СМИ   вызвало  особую  тревогу  и 
в  основных  докладах. Поэтому  вторая половина  дня  пленарного  заседания  была  посвящена  демонстрации успехов 
молодежных  организаций  регионов  России в  культуре, образовании, развитии родного  языка. 

Митрополит  Лавр  сообщил, что в  Русской  Зарубежной  церкви молодежь не понимает языка  богослужения, 
которым  является  русский  или  церковнославянский.  Молодежь  меньше  стала  читать, тем  более  на  русском  языке. 

В  секционной  работе, проводимой  во  второй день  Собора ,  главное  внимание было  сосредоточено  на 
обсуждении   Доктрины  «Молодая  Россия», разработанной  Всемирным  Русским  Народным  Собором  и  фондом 
«Русский  предприниматель».  В  этой  Доктрине  подробно  изложены  результаты  исследования  проблем  современной 
молодежи, пути  преодоления  возможных  трудностей  и  предложения  по  совершенствованию  государственной  системы 
работы   с  подрастающим  поколением.  

Большой  интерес  вызвал  у  участников  Собора, и,  последовавшей за  ним, пресс-конференции  протоиерея 
подкарпатских  русинов Московского  Патриархата   Димитрия  Сидора,  являющегося  одновременно  Председателем 
Сойма  подкарпатских  русинов. 

Это  воистину  легендарная  личность: он  и  автор  Грамматики  русинского  языка, композитор  который  в 
соавторстве с  поэтессой  матушкой  Анной  написал  огромное  число  произведений  духовной  музыки, исполняемых 
прекрасным  Ансамблем  под  его  руководством. 

По  его   инициативе,  под   его   руководством,  действительно   на   народные   деньги   построен   прекрасный 
Православный  Храм,  который  украшает  город  Ужгород. 
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Главная  цель  в  жизни  Димитрия  Сидора - сохранение  русинского  народа, его  культуры  и  веры. И  он  многого 
достиг. 

В  Закарпатской  Руси  живет  около 700000 русинов. Большое  количество  сосредоточено  в  русинских  общинах 
Венгрии, Польши, Чехии, Австрии, а  также  в  дальнем  зарубежье. В  одном  только  штате  Нью-Джерси  живут  свыше 
60000  русин.  Везде, кроме  Украины,  русины  пользуются  правами  нацменьшинств  и  культурных  автономий.  В 
Украине  этого  нет. В  школах  Закарпатья  русины  не  могут  изучать  русинский  язык, а  изучают  их  в  семьях  по 
учебнику  Димитрия  Сидор. 

Участникам  Собора  был  доведен  текст  Декларации  Ассоциации  русинских  организаций Закарпатья, принятую 
на  заседании Сойма  Подкарпатских  русинов  15.12.2007 года.  

В  заключение  хочу  сказать: в  Славянском  мире  время  тревог  и  надежд. Во  многих  славянских  странах 
сегодня  позиция  по  отношению к России  используется как  орудие  внутриполитической  борьбы. А  сама  борьба 
питательной  почвой  для  распространения  русофобии и  «навешивания» на русских  ярлыков  фашистов  и  антисемитов. 

Время  заставляет  славянские  страны  обратиться  к   проблемам  культурного  наследия и  нравственного 
воспитания в  меру  цивилизационных особенностей  своих народов. Все  это  дает  основание для  умеренного  оптимизма 
и  надежду на  улучшение  сотрудничества в культурной области и  в  вопросах  воспитания.  

Об авторе: Л.Б.Карабач, Действительный член Православной Русской  Академии                  

Москва и соотечественники
Заседание Президиума МСРС

 19.02.2008, http://www.mosds.ru
18  февраля  состоялось  заседание  Президиума  МСРС.  На  заседании 

присутствовали:  Председатель  Президиума  МСРС  граф  П.П.  Шереметев,  первый 
заместитель  Председателя  Президиума  МСРС  князь  Н.Д.  Лобанов-Ростовский 
(Великобритания),  заместители  Председателя  Президиума  МСРС  О.З.  Закиров 
(Россия)  и  О.Ю.  Лютиков  (Украина),  члены  Президиума  МСРС   Ю.З.  Бунаков 
(Казахстан),  М.Ю.  Забелин  (Азербайджан),  руководитель  Департамента 

внешнеэкономических и международных связей города Москвы Г.Л. Мурадов, М.Е. Райф (Израиль),  В.А. Рыбаков (Латвия), 
Ю.Д. Пьяных (Кипр), С.П. Цеков (Украина).

На заседании обсуждались вопросы строительства гостинично-офисного центра МСРС. Был рассмотрен отчет о 
деятельности МСРС в 2007 году и обсужден план работы на 2008 год. Оживленную дискуссию вызвал вопрос о критериях, 
которым должна соответствовать организация российских соотечественников, претендующая на вступление в МСРС.

На заседании также были утверждены кандидатуры лауреатов Почетной премии Правительства Москвы и МСРС 
"Соотечественник года — 2007" — Митрополит Восточно-Американский и Нью-Йоркский, Первоиерарх Русской Зарубежной 
Православной Церкви Лавр (в номинации "За большой личный вклад в духовное единение русского народа") и знаменитый 
композитор, автор музыки к известным российским и советским кинолентам Софья Губайдулина (в номинации "За большой 
личный вклад в развитие российской и мировой культуры").

После заседания члены Президиума МСРС посетили Центр народно-прикладного искусства России и санаторный 
детский дом № 48 г. Москвы.

«Соотечественник года — 2007»
Церемония вручения Почетной награды Правительства Москвы и МСРС

 21.02.2008, http://www.mosds.ru

19  февраля  в  Белом  зале  Мэрии  Москвы  состоялась  церемония  вручения 
Почетной  награды  Международного  совета  российских  соотечественников  и 
Правительства Москвы 

 «Соотечественник года – 2007».
 Премия  ежегодно  присуждается  выдающимся  российским соотечественникам, 

проживающим  за  рубежом,  за  значительный  вклад  в  сохранение  и  развитие  русского 
языка и культуры, защиту прав соотечественников, укрепление позиций Русского мира за рубежом. 

По итогам 2007 года лауреатами Почетной награды стали: 

— в номинации «За большой личный вклад в духовное единение русского народа» 
Митрополит  Восточно-Американский  и  Нью-Йоркский,  Первоиерарх  Русской  Зарубежной 
Православной Церкви Лавр; 

—  в  номинации  «За  большой  личный  вклад  в  развитие  российской  и  мировой 
культуры» композитор, автор музыки к известным российским и советским кинолентам Софья 
Губайдулина. 

Традиционный  хрустальный  шар,  символизирующий  нашу  планету,  и  памятный 
диплом лауреатам вручили Мэр Москвы, Почетный председатель Международного совета российских соотечественников 
Ю.М. Лужков и председатель Президиума МСРС граф П.П.Шереметев.
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На Церемонии присутствовали Министр иностранных дел России С.В. Лавров, Министр 
культуры  и  массовых  коммуникаций  России  А.С.  Соколов,  председатель  Комиссии  Совета 
Федерации по культуре А.С. Дзасохов, начальник Управления Президента по межрегиональным и 
культурным связям с зарубежными странами Н.Б. Цветков, председатель Московской городской 
думы В.М. Платонов, Митрополит Смоленский и Калининградский, председатель Отдела внешних 
церковных  связей  Московского  Патриархата  Кирилл,  иерархи  Русской  Православной  Церкви  и 
Русской  Зарубежной  Православной  Церкви,  представители  законодательной  и  исполнительной 

власти Российской Федерации, руководители структурных подразделений Правительства Москвы, Московской городской 
думы, члены Президиума МСРС, известные деятели культуры и искусства, представители общественных организаций. 

Вел  Церемонию  народный  артист  России  Е.А.  Меньшов.  Он  огласил  приветствие  от  Председателя  Совета 
Федерации  Федерального  собрания  Российской  Федерации  С.М. Миронова.  Приветствие  президента  Татарстана  М.Ш. 
Шаймиева огласил советник на международным делам при Президенте Татарстана Т.Ю. Акулов. 

С  большим  вниманием  присутствовавшие  выслушали  выступления  Мэра  Москвы,  Почетного  председателя 
Международного совета российских соотечественников Ю.М. Лужкова, председателя Президиума 
МСРС графа П.П. Шереметева, Министра иностранных дел России С.В. Лаврова, Митрополита 
Смоленского и Калининградского, председателя Отдела внешних церковных связей Московского 
Патриархата Кирилла. 

Перед  награждением  Митрополита  Восточно-Американского  и  Нью-Йоркского, 
Первоиерарха Русской Зарубежной Православной Церкви Лавра выступил московский мужской 
хор "Пересвет", который исполнил духовное сочинение Сергея Трубачева "Слава в вышних Богу", 
походную песню Первой мировой войны "Марш сибирских стрелков" и лирико-патриотическую балладу "Выйду ночью в 
поле с конем". 

Митрополит  Восточно-Американский  и  Нью-Йоркский,  Первоиерарх  Русской  Зарубежной  Православной  Церкви 
Лавр  после  вручения  ему  хрустального  шара  и  диплома  сердечно  поблагодарил  Правительство  Москвы,  лично  Мэра 
Москвы Ю.М. Лужкова и МСРС, а также обратился к присутствовавшим с пастырским напутствием. 

Награждение композитора С.А. Губайдулиной предварялось исполнением трех ее одноактных пьес. За роялем - 
лауреат всероссийских и международных конкурсов М.Ю. Сеновалов. 

С.А.  Губайдулина проникновенно поблагодарила Правительство Москвы,  лично Мэра Москвы Ю.М. Лужкова и 
МСРС за вручение ей столь почетной награды. 

Церемонию завершило выступление хора "Пересвет", провозгласившего собравшимся "Многие лета!". 

Пресс-конференция в ИТАР-ТАСС
19  февраля  в  ИТАР-ТАСС  прошла  пресс-конференция,  посвященная  вручению  Почетной  награды 

Правительства Москвы и МСРС "Соотечественник года — 2007".
22.02.2008,http://www.mosds.ru

На вопросы журналистов отвечали: руководитель Департамента внешнеэкономических 
и международных связей города Москвы Г.Л. Мурадов, Председатель Президиума МСРС граф 
П.П. Шереметев,  первый  заместитель  Председателя  Президиума  МСРС  князь  Н.Д. Лобанов-
Ростовский,  заместитель  Председателя  Президиума  МСРС,  председатель  Всемирного 
татарского  конгресса  Р.З. Закиров,  епископ  Манхэттенский,  викарий  Восточно-Американской 
епархии,  секретарь  Архиерейского  Синода  Гавриил  и  протоиерей  Серафим  Ган.  Вел  пресс-
конференцию представитель ИТАР-ТАСС А. Кравченко.

Руководитель  Департамента  внешнеэкономических  и  международных  связей  города 
Москвы  Г.Л. Мурадов  рассказал  журналистам  о  всемирно  историческом  значение  объединения 
Православных Церквей и о личном вкладе в это событие Митрополита Восточно-Американского и 
Нью-Йоркского,  Первоиерарха  Русской  Зарубежной  Православной  Церкви  Лавра,  который  был 
удостоен Почетной награды Правительства Москвы и МСРС "Соотечественник года — 2007". В свое 
выступлении Г.Л. Мурадов также остановился на творчестве второго лауреата Почетной награды - 
С.А. Губайдулиной, произведения которой вошли в золотую сокровищницу российской и мировой музыкальной культуры. 
Эту  тему  продолжил  заместитель  Председателя  Президиума  МСРС,  председатель  Всемирного  татарского  конгресса 
Р.З. Закиров,  который  подчеркнул,  что  творчество  С.А. Губайдулиной,  аккумулируя  особенности  русского,  татарского  и 
мирового искусства, служит прославлению российской культуры во всем мире. 

Отвечая на вопросы журналистов, Председатель Президиума МСРС граф П.П. Шереметев 
и первый заместитель Председателя Президиума МСРС князь Н.Д. Лобанов-Ростовский рассказали 
о специфике воспитания подрастающего поколения в семьях российских эмигрантов первой волны, 
о  своей  радости  по  случаю  объединения  Церквей,  о  котором  мечтало  несколько  поколений 
российских соотечественников на чужбине.

Об  истории и  значении объединения  Церквей  говорили  также  епископ  Манхэттенский, 
викарий Восточно-Американской епархии, секретарь Архиерейского Синода Гавриил и протоиерей 

Серафим Ган. Они поделились и своим опытом сохранения русского языка и культуры в зарубежье.

opyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

37



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Друзья и партнеры
Стратегическое направление сотрудничества для Москвы - страны СНГ и Балтии

21.02..2008, "Вечерняя Москва", №30
Мария Корнеева

В этом году  москвичей ждут  Дни  культуры Таллина в  Москве,  в  Вильнюсе  встретят  Дни  культуры Москвы,  а 
латвийских соотечественников - работа на строительстве нового автомобильного завода. Москва продолжает развивать 
всестороннее сотрудничество со всеми странами СНГ. О том, что нового во взаимоотношениях правительства Москвы со 
странами СНГ и Балтии, а также что строят москвичи на родине РАФа и за каким опытом едут иностранные делегации в 
столицу  России,  рассказал  заместитель  руководителя  Департамента  внешнеэкономических  и  международных  связей 
города Москвы Андрей ЧИЖОВ. 

-  Концерты,  Дни  Москвы,  образовательные  проекты  -  сотрудничество  Москвы  со  странами  СНГ  и  Балтии  в 
гуманитарной области развивается давно и успешно. 

-  Наши взаимоотношения разносторонние, хотя гуманитарно-культурные связи действительно быстрее и легче 
реализовать. Но развитие именно всесторонних связей со странами СНГ и Балтии - один из приоритетов международной 
деятельности правительства Москвы. Взаимоотношения развиваются на нескольких уровнях. Во-первых, есть соглашения 
правительства  Москвы с  государствами,  например,  подписаны соглашения  о  сотрудничестве  в  торгово-экономической, 
гуманитарной и социальной областях с Арменией, Азербайджаном, Киргизией. Подобные соглашения у нас есть со многими 
странами  СНГ.  Есть  партнеры  на  уровне  областей,  например,  если  говорить  об  Украине,  московское  правительство 
сотрудничает  с  Одесской,  Днепропетровской,  Донецкой  областями,  Автономной  Республикой  Крым,  в  Казахстане  это 
Северо-Казахстанская, Восточно-Казахстанская, Акмолинская области. И конечно, наши партнеры - все столицы стран СНГ 
и Балтии, а также крупные города. Всего в странах СНГ и Балтии у Москвы более 50 партнеров. 

- В экономике, торговле такие же успехи? 
- Экономических проектов реализуется тоже достаточно много. Многие предприятия пищевой промышленности 

Москвы закупают сырье из стран СНГ и Балтии. Например, один из крупных проектов - поставка зерна твердых сортов 
высокого качества из Северо-Казахстанской области. Как крупному партнеру (ежегодно закупается до 300 тысяч тон зерна) 
Москве предоставляются значительные скидки. Московские кондитеры закупают орехи и другие компоненты в Абхазии, 
оттуда начались и поставки чая. В магазинах столицы широко представлены сыры и молочные продукты из стран Балтии. 
Наши телекоммуникационные компании вполне успешно работают в Севастополе и других украинских городах, это дает 
возможность людям, там живущим, смотреть передачи российского телевидения на русском языке. 

"ЗИЛы" с родины "РАФов" 
- Есть совместные экономические проекты в Прибалтике? 
- В Риге хорошее сотрудничество с Рижским вагоностроительным заводом по модернизации московских трамваев 

и  созданию  нового  низкопольного  трамвая.  С  латвийским  городом  Елгава  разработан  очень  интересный 
автомобилестроительный  проект.  Создано  совместное  предприятие,  акционерное  общество  "АМО-Плант"  по  выпуску 
грузовиков средней тоннажности на базе модели "ЗИЛ". Машины будут полностью отвечать всем европейским стандартам. 

- Грузовики начнут выпускать вместо "рафиков"? 
-  К  сожалению,  завода,  выпускавшего  всем известные  "рафики",  уже  нет.  Сейчас  идет  строительство  нового 

завода, выпущены уже первые опытные модели, они прошли испытания. В течение двух лет мы планируем реализовать 
этот достаточно перспективный проект. 

- В Елгаве традиционно проживало много русских, и после закрытия завода, выпускавшего "рафики", они остались 
без работы... 

- Действительно, там много соотечественников оказались в сложном положении, и открытие нового производства - 
это еще одна из форм их поддержки. 

-  Еще  один  регион,  где  живет  много  соотечественников,  -  Украина.  Недавно  там  опять  сменился  премьер... 
Повлияло ли это на взаимоотношения Москвы с украинскими партнерами? 

-  Политическая  нестабильность  на  Украине,  к  сожалению,  не  способствует  развитию  взаимовыгодного 
сотрудничества.  У  нас  на  Украине  15  партнеров  -  города,  области...  Мы,  конечно,  с  ними  активно  взаимодействуем, 
несмотря  на  все  перестановки  в  правительстве.  Но  из-за  нестабильности  ситуации  сложно  говорить  о  каких-нибудь 
масштабных и долгосрочных инвестициях. 

- Раньше Крым был излюбленным местом отдыха москвичей. Сейчас там остались московские санатории, дома 
отдыха? 

- В Крыму правительству Москвы принадлежит 4 санатория: два детских в Евпатории - "Первомайский" и имени 
Шевченко, а также на южном берегу Крыма "Меллас" и санаторий матери и ребенка "Понизовка". 

- Они работают? 
-  Да,  эти  санатории  поддерживаются  на  самом  высоком  уровне.  Там  работает  персонал  очень  высокой 

квалификации. Чтобы его не потерять, людям выплачивается зарплата и в зимнее время, когда санаторий не работает. 
Несмотря на то что местное население обеспечивается работой в санаториях и платятся большие налоги в местную казну, 
по поводу этой собственности Москвы идет длительный имущественный спор в украинских судах разного уровня. Фонд 
имущества  Украины  не  признает  права  собственности  Москвы  на  эти  санатории,  хотя  тот  же  санаторий  "Меллас" 
принадлежит Москве с  20-х годов прошлого века,  и  все,  что там построено,  строилось на деньги нашего города.  Нам 
предъявляются невыполнимые требования, например, предоставить платежки на строительные материалы... 

- Которые должны были сохраниться с 20-х годов прошлого века? 
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- Но даже в архиве такие документы хранятся не более трех лет. 
- А какие-то взаимоприемлемые варианты предлагаются? 
-  Нам  предлагают  выкупить  свою  же  собственность  у  Украины  или  создать  совместные  предприятия,  куда 

украинская  сторона  вошла  бы  нашей  собственностью,  а  Москва  -  инвестициями.  Местными  властями  постоянно 
предпринимаются  попытки  оспорить  существующую  аренду  земли,  урезать  территорию  санаториев.  Хотя  московскими 
властями вкладываются деньги не только в санатории, но и в поселки, на территории которых они находятся, - Форос, 
Симеиз... Там строятся очистные сооружения, котельные, которые обеспечивают не только санатории, но и населенные 
пункты. 

- И какие прогнозы на будущее по поводу судебного спора? 
- Мы готовы отстаивать право собственности Москвы в судах вплоть до международных инстанций. 
-  Еще  один  излюбленный  москвичами  курорт  -  Абхазия,  лет  десять  назад  там  была  ужасающая  картина  - 

разрушенные дома, разграбленные санатории, разбитые дороги... 
-  Постепенно  все  меняется.  Москва  до  сих  пор  оказывает  гуманитарную  помощь  Абхазии:  доставляются 

медикаменты, инвалидные коляски, дорожная техника в рабочем состоянии и т. д. Москва участвовала в восстановлении 
Русского драматического театра в Сухуми. 

- Предприниматели из Москвы планируют освоить это побережье? 
-  Существуют  проблемы с  непризнанным статусом Абхазии.  Но  московские  компании все  же  осваивают  этот 

рынок, например, в ближайшее время планируется начать строительство санатория. 
- Строительство в странах СНГ - одно из наиболее развитых направлений деятельности Москвы. Какие самые 

успешные строительные проекты? 
-  В  Бишкеке  совместной  бишкекско-московской  строительной  компанией  строится  целый  квартал,  в  Риге 

возводится хорошее коммерческое жилье. В Ереване довольно активно ведется строительство, там москвичи занимаются 
реконструкцией  и  застройкой  одной  из  основных  магистралей  Еревана  -  Северный  проспект,  работают  московские 
строители и в Душанбе. Я уже не говорю о том, какое количество некоммерческих домов для наших военнослужащих 
Черноморского флота возводится в Севастополе. 

- В строящихся московскими компаниями домах остается национальный колорит страны, где их возводят? 
- Проекты, как правило, разрабатываются совместно московскими и местными архитекторами, и, конечно, местный 

колорит  в  них  присутствует.  Например,  монолитные  дома  в  Армении  в  отличие  от  Москвы  обкладываются  туфом  - 
отделочным камнем, добываемым в Армении. 

В Дом Москвы на прием и Елку 
-  Москва  строит  в  странах  СНГ  и  Балтии  не  только  жилые  кварталы и  проспекты,  но  и  Дома  Москвы.  Это 

гуманитарный или экономический проект? 
- Деятельность Домов Москвы нельзя отнести только к гуманитарной или экономической сфере. Это культурно-

деловые центры, и, по сути дела, они занимаются всем: проводят концерты, кинофестивали, выставки, как художественные, 
так  и  торговые,  ведется  работа  с  соотечественниками.  Здесь  же  организуют  экономические,  торговые  конференции, 
встречи предпринимателей. 

- Но ведь чем больше Домов Москвы, тем больше средств необходимо на их содержание... 
-  Московское правительство в  большинстве случаев финансирует создание Домов Москвы,  а  дальше все эти 

учреждения уже не получают ни копейки из бюджета города, они находятся на самоокупаемости. 
- Как же зарабатываются деньги? 
- За счет различных мероприятий. Например, Дом Москвы в Риге настолько популярен в столице Латвии, что там 

на регулярной основе проводятся приемы посольств, и не только российского, но и Белоруссии, Узбекистана и ряда других 
дружественных нам стран. Там есть библиотека, чей фонд пополняется с помощью правительства Москвы. А книжный 
магазин, расположенный там же, знаменит на весь город. В Домах Москвы проводятся различные конференции, концерты и 
другие  мероприятия,  работают курсы русского  языка,  кружки  для детей...  Все  организации,  использующие помещения, 
естественно, платят арендную плату. Но главное условие - чтобы все эти коммерческие проекты не мешали проведению 
мероприятий правительства Москвы. 

- Все больше открывается Домов Москвы, значит, они эффективны? 
- Безусловно, это очаги российской, московской культуры, центры общения. Сюда приходят не только русские, 

наши соотечественники, но и представители титульных национальностей. Например, на Елки в рижский Дом Москвы очень 
любят ходить латвийские дети. И не удивительно, ведь туда приезжал главный московский Дед Мороз и Дед Мороз из 
Великого Устюга. 

Не забыть московские конфетки и колбаски 
-  Какой вклад вносит Международная ассоциация городов (МАГ) в сотрудничество между Москвой и странами-

соседями? 
- МАГ - это ассоциация столиц и крупных городов стран СНГ, сейчас в нее стали входить и города из дальнего 

зарубежья, например, из Хорватии. Эта общественная организация, президентом которой является мэр Москвы, - очень 
интересный  инструмент  взаимодействия.  МАГ  проводит  большое  количество  мероприятий  по  вопросам  городского 
хозяйства, социальной сферы, строительства, новых технологий и т. д. Благодаря деятельности МАГ встречи руководства 
городов проходят достаточно регулярно. 

- В ближайшее время планируется подобная встреча? 
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- На начало апреля запланировано проведение в Москве крупного форума городов - членов МАГ "Мегаполис - XXI 
век". В рамках этого форума будет проходить большая торгово-промышленная выставка и смотр городов по самым разным 
номинациям: достижениям в хозяйственной сфере, экологии, социальной политике и т. д. 

- Год только начался, что нас ожидает во взаимоотношениях со странами СНГ и Балтии? 
-  Несмотря  на  некоторые  сложности  на  межгосударственном  уровне,  взаимоотношения  с  городами  Балтии 

находятся на подъеме. Кроме того, что в Вильнюсе начинается строительство Дома Москвы, в конце мая - начале июня 
запланировано проведение Дней культуры Москвы в Вильнюсе. Это ответные Дни - в 2005-м проводились Дни культуры 
Вильнюса в Москве. В январе этого года были подписаны протокол и программа сотрудничества в сфере культуры между 
Москвой  и  Таллином  на  2008-2009  годы.  Одно  из  крупнейших  мероприятий,  намеченных  на  этот  год  в  программе,  - 
проведение Дней культуры Таллина в Москве, в следующем году планируем провести Дни культуры Москвы в Таллине. 
Кроме  этого,  запланировано  сотрудничество  между  городскими  и  районными  культурными  центрами,  библиотеками, 
школами искусств и т. д. 

- Как удается уйти от трений по политическим вопросам? 
-  Мы избегаем политизации отношений с партнерами.  Хотя положение соотечественников в  этих странах нас 

очень беспокоит,  и этим вопросом Департамент внешнеэкономических и международных связей правительства Москвы 
постоянно занимается. Мэр Москвы на переговорах любого уровня постоянно поднимает тему русскоязычного населения. 
Так, в сентябре прошлого года Юрий Лужков встречался с мэром Таллина, который приезжал на празднование 860-летия 
Москвы, и поднимал этот вопрос. Мэр Таллина Эдгар Сависаар является еще и лидером одной из крупнейших партий 
Эстонии - Центристской, большое внимание уделяющей нашим соотечественникам. 

- Взаимоотношения с балтийскими партнерами на подъеме, а расскажите о других мероприятиях года? 
- Кульминационной точкой в отношениях городов являются Дни Москвы, они проводятся только в том случае, если 

с партнерами развитые, очень хорошие отношения. На июнь запланированы Дни культуры Москвы в Душанбе, сейчас идет 
подбор площадок для проведения мероприятий. Запланирован День Москвы в Астане во время празднования Дня города 
Астаны, и там же пройдет конференция МАГ. Ежегодно проводим выставки-ярмарки совместно с партнерами из Еревана: 
"Золотой абрикос" летом и "Золотой гранат" осенью. А в этом году осенью мы планируем провести в Ереване Московскую 
выставку-ярмарку. Ереванцы познакомятся с московской продукцией, будут выступать артисты. 

- В странах СНГ знают, или, вернее сказать, помнят еще продукцию московских предприятий? 
- Московская продукция, особенно, если говорить о пищевой продукции, имеет большой спрос в странах СНГ - от 

конфет, которые люди помнят и любят, и заканчивая колбасами и плавлеными сырами, известными с советских времен. Мы 
стараемся  помогать  нашим  производителям,  чтобы,  несмотря  на  расстояния,  цены  на  московские  продукты  были 
приемлемыми. И люди их с удовольствием покупают. 

*** 
Справка "ВМ" 
Первый  Дом  Москвы  был  открыт  в  Риге  пять  лет  назад.  Уже  открыты  Дома  Москвы  в  Софии,  Ереване  и 

Севастополе. Кроме этого, завершается строительство Дома Москвы в Астане, активно возводится в Сухуми, начинается - в 
Вильнюсе. Уже ведутся работы по созданию Дома Москвы в Бишкеке.

Государство и диаспора
Взгляд из Закарпатья
По данным МИД РФ на сегодняшний день российская диаспора в мире превысила 25 млн. человек, из которых  

16-17 млн.  проживают в странах СНГ.  Самая большая диаспора русских в  Украине.  Здесь проживают около 8  млн.  
русских  по  происхождению,  из  которых  русских  в  Закарпатской  области  -  31,5  тысячи.  Так  что  роль  русских  и  
русскоязычных граждан в Украине ясна даже без комментариев.

04.02.2008, http://www.rdu.org.ua/ 
А.Шестаков, В.Викторов, Ужгород, Закарпатье, Украина 

 В  Закарпатье  русские  последней  волны  пополнения  края  направлялись,  в  основном,  из  числа  наиболее 
образованных,  мобильных  и  квалифицированных  специалистов  из  России  для  организации  работ,  строительства  и 
обеспечения  деятельности  предприятий,  трудовой  занятости  и  обучения  местного  населения,  а  потомки  этих  бывших 
россиян не намного уступали качеством своим родителям,  смело можно считать,  что русские и русскоязычные жители 
Закарпатья не являются интеллектуальным - культурным, техническим и организационным балластом края. 

В  соответствии  с  принятыми  европейскими  нормами,  каждая  страна  сама  обеспечивает  осуществление  прав 
национальных меньшин на своей территории, чтобы уменьшить влияние иных государств на свою внутреннюю политику и 
ради обеспечения относительно равного доступа своих сограждан к национальным благам и свободам.  Иногда размер 
таких  прав  не  соответствует  общеевропейским  нормам  (нормам  Еврокопейской  Конвенции  основных  прав  и  свобод 
Человека, Рим,  1950 г.  с  доп.  протоколами),  иногда права становятся предметом заурядного торга политиков,  иногда - 
предметом демагогии тех же политиков, которым нечего предложить обществу по существу. В подобных случаях согласия в 
стране нет, т.к. одна часть населения чувствует себя притеснённой (поражённой) в правах.

Закон  "О  национальных  меньшинствах  Украины",  принятый  в  защиту  прав  нацменьшин,  как  признано 
парламентариями Европы, соответствует международному праву и недвусмысленно устанавливает право национальных 
меньшин  на  национальную  культурную  автономию,  образование  на  родном  языке,  занятие  любых  государственных 
должностей, обладание своим национальным именем и отчеством, право через организации национальных меньшинств 
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выдвигать кандидатов в народные депутаты. Этим законом государство Украина взяла на себя, среди прочих обязательств, 
бремя  материальных  и  моральных  гарантий  обеспечения  прав  и  свобод  русских  и  русскоязычных  своих  сограждан, 
обязательство финансово поддерживать организации национальных меньшинств. 

Однако, расстояние от принятия этого закона до его претворения в жизнь остается пока непреодолимым. Ряд 
судебных решений конституционного суда Украины касательно применения русского языка, считаем, - вопреки Конституции, 
европейскому праву и нынешней ситуации в Украине, усложнил ситуацию. Прослеживается явная попытка одной части 
населения  страны  получить  эффект  «сплошной  украинизации  нации»  "весь  и  немедленно".  Однако,  вряд  ли  такое 
направление  и  темпы  "консолидации"  дадут  эффект,  который  ожидается,  разве  что,  ожидаемой  целью  такой  части 
политиков является раскол-противостояние общества.

Начиная с детского садика и заканчивая высшими учебными заведениями, не говоря уж о школах, все программы 
обучения ныне переведены на українську мову. В Закарпатской области закрыта одна единственная газета, выходящая на 
русском языке "Единство-Плюс", закрыты программы регулярных русских передач на радио и телевидении области. На 
бумаге правительство Украины гарантирует русским и другим нацменьшинам, занятие любых государственных должностей, 
а  на  деле  уважаемые  люди  в  области,  заслуженные,  почётные  граждане  города  Ужгорода  –  В.Васильев,  И.Машков, 
И.Ознобкин,  другие  после  обретения  Украиной  независимости  были  отстранены  от  занимаемых  хозяйственных  и 
государственных должностей. 

Такая же участь постигла всех русскоязычных директоров бывших важнейших предприятий области. С грубыми 
нарушениями законов Украины о труде были уволены директора:  машиностроительного завода - И.И.Ознобкин,  завода 
бытовой  химии  -  В.Н.Каранин,  завода  "Электодвигатель"  -  В.Х.Кузовков,  полиграфического  комбината  "Патент"  - 
А.А.Шестаков, городской типографии - И.В.Булаев.

Руководство Украины, в лице президента страны и его администрации, министерств иностранных дел и обороны, 
политиков  из  Западной  Украины,  вместо  налаживания  дружеских  отношений  с  братьями  славянами  ищут  повод  для 
конфликта, спора или имитируют его. Считаем, что разные подходы в хозяйственных и политических вопросах разных стран 
возможны и неизбежны, но выносить их на общенациональные каналы вещания, даже более того, - постоянно муссировать 
на госканалах и в СМИ, вовлекая в дебаты полярные точки зрения каждую из половин страны, разделённых географически, 
ментально,  верой,  языком,  привычками,  традициями -  безнравственно,  убого  по  смысловой  и  юридической  нагрузке  и 
рискованно для страны с легко внушаемым электоратом избирателей. Подобные вопросы решаются обычными деловыми 
и/или политическими/дипломатическими переговорами, а их решать обязан уметь любой коммерческий директор частной 
фирмы. 

Как  следствие  подобной  политики,  можно  слышать  напоминания  следующего  вида:  -  "Чому  не  розмовляешь 
рідною (українською)  мовой?" Чаще других слышишь подобные "лингвистические напоминания"  именно  от  "патриотов", 
уверяющих, что у них гуманизированное образование и что они - патриоты.

Смущает то, что "патриоты", изложив свои планы финансового, духовного и языкового оздоровления украинской 
нации и государства, просят объяснить закон Ома для переменного тока, уверяя, что понимают его для постоянного, а 
некоторые просят научить делить числа столбиком и помочь написать им заявление на свой отпуск. И ещё, их ставит в 
тупик простой вопрос: - "У кого бы ты хотел удалять, в случае необходимости, аппендикс - у патриота, у специалиста или в 
Швейцарии?"

Неужели " патриоты" не понимают, что русский язык для русских людей - родной язык. Лишить русского человека 
разговаривать  и  думать  на  родном  языке  равносильно  лишить  патриота  Украины,  в  хорошем  смысле  этого  слова, 
разговаривать  и  думать  по-украински.  Русские  и  русскоязычные  платят  те  же  и  такие  же  налоги,  как  и  украинцы по 
происхождению.  Значит,  отчисления  из  бюджета  на  нужды  русского  по  национальности  и  русскоязычного  населения 
Украины должны тоже быть  и в  их интересах.  Иными словами -  в  интересах ВСЕХ налогоплательщиков,  а  не  только 
этнических украинцев. Пока вопрос русского языка не будет решен достойно, покоя в Украине не будет, т.к. всегда найдутся 
политики, желающие сыграть на нём в своих интересах. Конституционное право федеративного устройства страны всегда 
останется риском целостности страны с одной стороны и тормозом принудительной украинизации всех этносов, живущих в 
Украине - с другой.

Не иначе, по нашему мнению, как поведение группы лиц с неадекватной психикой нельзя расценить открытое 
обращение Тернопольского городского совета от 29.11.07 №5/14/2, которое в переводе на язык публикации звучит так: "Об 
обращении по оказанию почестей памяти жертв Геноцида украинской нации 1932-1933 годов (прилож. на 2 стр.)". Правовой, 
и  медицинский  анализ  последствий  такого  решения  заслуживает  отдельного  анализа.  Напомним лишь,  что  авторы за 
подписью головы Р.И.Заставного потребовали не малого - возбудить уголовное дело по факту осуществления геноцида (ч.1 
ст. 442 УКУ) против украинского народа..., признать Компартию (большевиков) Украины террористической организацией ... 
(ст. 1 ЗУ "О борьбе с терроризмом"). 

Однако, в 30-х годах жители Тернополя ни по какому признаку не подпадали под понятие украинской нации (см. 
определение нации по Ожегову). А признание террористической организацией Компартии Украины вызовёт практически 
полное отстранение ВСЕХ политиков страны, начиная с президента, сильно проредит ряды депутатов в самом Тернополе и 
Тернопольской области.

Тема голодомора и геноцида украинского народа, "организованного в СССР", стала козырною картою президента 
В.А.Ющенко.  Ему  вторят  прогалицкие  политики  Левко  Лукьяненко,  Юрий  Костенко,  Степан  Хмара,  Андрей  Шкиль.  Их 
поддержал экс-президент Леонид Кравчук и другие политики. Да, голодомор был! К великому сожалению, был он на Дону, 
на Кубани, в Поволжье, в Казахстане и в других районах Союза. Наверно, правильно бы было установить, заклеймить 
Голодомор и поставить на этом точку. Ведь была же война 1812 года со многими жертвами, была Великая отечественная 
война, в которой погибли около 50 млн.чел.. Об этих величайших трагедиях вспоминают много меньше, что приводит к 
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мысли о заурядной PR-кампании президента и его однопартийцев. Самое странное, что более прочих голодомор трактуют, 
осуждают и возмущаются «геноцидом украинского народа» со стороны русского - представители западных областей, где 
голода не было.

Нынешняя  политика  Украины  культурные  и  языковые  интересы  русских  и  русскоязычных  граждан,  как 
нацменьшин, должным образом не учитывает. 

Вспомним гонения в  Киеве  на патриарха  Русской православной церкви  Алексия ІІ  украинским националистом 
С.Хмарою, провокационные походы националистов в Одессу и в Закарпатье, Кроме вреда они стране ничего не принесли и 
не принесут. Вынесенные на всеукраинское обозрение и обсуждение межгосударственные споры вокруг острова "Тузла" и 
морских маяков в Крыму можно было решать исключительно за столом переговоров или в коммерческом арбитраже.

Удивительная  обстановка  создалась  (или  создана)  в  Закарпатском  филиале  Киевского  славинистического 
университета. В филиале изучают болгарский, словацкий, чешский, польский и даже не славянский - венгерский язык, но в 
учебных планах отсутствует русский. Это ли не дискриминация?

В  качестве  предновогоднего  и  рождественского  "подарка"  в  конце  декабря  2007  года  руководство  страны 
подготовило  сюрприз  русскоязычному  населению.  Теперь  абсолютное  большинство  кинофильмов  будет 
демонстрироваться только с украінською мовою, не заботясь при этом о правах русскоговорящих граждан Украины, которых 
больше половины страны, игнорируя авторские права и коммерческие интресы авторов, собственников фильмов и копий, 
интересы проката.

Увы, вместо того, чтобы крепить дружбу между братьями - славянами, среди славян - междоусобицы. Им сильно 
"помогают"  в  этом  «друзья-демократы».  Распалась  Югославия,  распалась  Чехословакия,  распался  могучий  Советский 
Союз.  На  очереди  -  Сербия.  Если  западные  страны  признают  независимость  Косово,  то  парад  провозглашения 
независимости  примут  автономии  и  регионы.  Процесс  может  коснуться  и  Украины,  прежде  всего  в  Крыму,  затем  в 
Закарпатье. 

Так, в выпусках газеты русинов "Подкарпатська Русь" № 5/1 за август-декабрь 2007 года руководители русинских 
общественных  организаций  Закарпатской  области  уже  опубликовали  декларацию  ассоциации  "Сойм  Подкарпатських 
русинов" с требованием о создании самоуправляемой территории "Подкарпатська Русь" под эгидой Европейского Союза и 
Российской Федерации".

Первым же пунктом Декларации подкарпатские русины, как коренной народ русинов, на своей территории "на юг 
от  Карпат"  потребовали  "в  соответствии  с  международным  правом  и  волеизъявлением  народа,  выраженного  на 
референдуме  1  декабря  1991  года,  создания  самоуправляемой  административно-национальной  территории  под 
международным контролем". Это первый тревожный звонок для руководства страны и президента Украины, как гаранта 
стабильности.

Русских граждан Украины оскорбляет обвинение украинских "патриотов" в том, что "русские" В.Ленин, Л.Троцкий, 
Ф.Дзержинский, Зиновьев, Каменев, Й.Сталин, Л.Берия в СССР, а в настоящее время Г.Каспаров, Г.Явлинский, Э.Лимонов, 
Б.Немцов - в России, не русские люди "делают революцию", без учёта интереса коренных народов. При этом, вину за все 
неприятности от "революционеров" "валят" на русских. Напомним, что Л.Троцкий - выходец из Украины, Ф.Дзержинский - 
родом из Польши, Й.Сталин - из Грузии.

Как  бы  украинские  националисты  не  хотели,  но  придётся  вводить  русский  язык  в  качестве  второго 
государственного или реальным эквивалентом государственного. Большинство славян в мире без переводчика понимают 
его. Для Закарпатья этот вопрос особенно актуален - мы живём на границе с четырьмя государствами. Нам сама природа, 
само  месторасположение  подсказывает  необходимость  владеть  иностранными  языками.  Многие  ими  в  Закарпатье 
владеют, но лишь на бытовом уровне. К тому же, в силу исторических особенностей, в Закарпатье сложилась уникальная 
толерантность наций, а межнациональным языком общения реально стал русский язык. Однако, в настоящее время резко 
упала грамотность, знание русского языка и литературы.

При этом, тяга к знанию этих дисциплин, желание воспитывать своих детей, начиная с детсада на родном русском 
языке,  в  области  велики.  С  одной  стороны,  это  подтвердил  опрос  родителей  детей,  воспитывающихся  в  Ужгороде. 
Желающих оказалось много больше тех двух нынешних групп детей с русским языком воспитания, что в детсадике №6. 
Увы,  власти,  получив  заявления  от  родителей  о  желании  воспитывать  своих  детей  на  русском  языке,  никак  не 
прореагировали, а капремонт названного детсада не проводили, оборудование и мебель в нём не меняли последние 50 
лет.  Молодые родители этих детей - в постоянной боязни перепрофилирования детского учреждения и передачи его в 
частные руки, повторения судеб многих иных лечебных и оздоровительных учреждений края. недавний Указ президента о 
возможности приватизации земли под воспитательными заведениями (расположен в очень привлекательном месте города 
Ужгорода) не добавил родителям малых русскоязычных детей спокойствия..

Уже  несколько  лет  на  грани  закрытия  кафедра  русского  языка  и  русской  литературы  в  Ужгородском 
госуниверситете, где государство дотирует лишь около десяти мест обучения в форме госзаказа. Госчиновники уверяют, 
что нет потребности страны и области в такого рода специалистах.  Но ведь именно отсутствие потребности и служит 
показателем "всемерного неразвития и неприменения русского языка и вырождения русской литературы в стране", вопреки 
ст. 10 Конституции Украины. Кстати, получить высшее образование в Закарпатье на русском языке иное, кроме упомянутого 
филологического,  вопреки  ратифицированной  ВРУ лишь  в  1998  году  европейской  Конвенции  основных  прав  и  свобод 
Человека от 1950 года, невозможно, даже теоретически. Даже за свои деньги.

Русскую  литературу  изучают  по  методике  иностранной.  То  есть  в  переводе.  Спорный  принцип  отбора 
произведений. Плохие переводы добавляют к сказанному качеству своё, не лучшее. Ко всему вышесказанному, - худшее: 
родители всё больше начинают считать родной русский язык неперспективным для обучения в своей стране. Нет, его пока 
запрещают редко - лишь учителя и администраторы с признаками неадекватной психики, но литературный русский язык всё 
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больше становится безграмотным. Областей его применения становится постоянно меньше и меньше. Причём, качеству 
украинского языка и знанию украинской литературы такой процесс борьбы с русской культурой и языком не добавляет 
ничего. А как иначе, если в сельских школах на преподавание русского языка остался час в неделю.

Впрочем, попутно и математику вытесняют под девизом гуманизации и «болонизации» образования. Дети читают, 
преимущественно, лишь электронные сообщения мобильной связи. По отзывам отдельных методистов-педагогов, больше 
половины 11-ого класса средней школы областного центра не в состоянии решить линейного уравнения первой степени с 
одним неизвестным,  шестиклассники  не  знают,  в  какой  части  света  находится  Монголия,  по  завершении  курса  химии 
ученики не знают, что такое пробирка и реторта. Исключены из школьной практики практические занятия по физике и химии. 
Впрочем, в отношении третьей части школьных педагогов областного центра Закарпатья у методистов имеются серьёзные 
основания их вменяемости. 

При этом, немало учеников области пока сохранили интерес к русскому языку и литературе. Регулярно побеждают 
в литературных (русской) и языковых (русского) конкурсах учащиеся закарпатских школ из Мукачево, Ужгорода, отдельных 
районных школ. Неоднократно побеждали на литературных конкурсах по русской литературе и русскому языку ученики села 
Пушкино Виноградовского района Закарпатья. Победы закарпатцев не ограничивались областью, Севастополем, Львовом. 
Есть даже ученики-лауреаты-победители международных лингвистических и литературных конкурсов в Москве. Имеются в 
области и русскоязычные поэты, писатели, журналисты. Пишут для детей и взрослых. 

Увы,  это  не  в  следствие,  а  вопреки  языковой  и  культурной  политике  государства,  благодаря  энтузиасту 
подвижников.  Женщины-педагоги  находятся  в  постоянном  стрессе  увольнения  по  надуманному  предлогу  от 
гор/рай/облОНО  в  связи  с  усердием  преподавания  РУССКОГО.  Таблички  в  школе  с  русским  языком  обучения  –  на 
украинском. Директоры единственной школы преподавания на русском языке и детсадика с воспитанием двух групп на 
русском стараются избежать любого общения с представителем русской общественной организации, вероятно из боязни 
упрёков в недостаточной лояльности к властным местным националистам, из-за боязни за свою карьеру.

Каждая страна использует предмет «история» и трактует исторические летописи в интересах внутренней своей 
политики. Технология проста. Для этого придаётся повышенное значение незначительным элементам истории. Однако, 
нельзя унижать полстраны, переписывая историю для усиления своего влияния на другую половину.

Ради консолидации страны украинским радикалам надо  отыскать  языковый компромисс,  а  братьям славянам 
прекратить спорить между собой. Ныне, лишь русских общественных организаций до десятка в одной только Закарпатской 
области, да и русинских не намного меньше.

Внешне странную, хоть и объяснимую позицию занимает президент В.Ющенко. Венгерскую школу в Береговском 
районе  Закарпатья  построили  за  счёт  бюджета  всего  народа  Украины  и  её  торжественно  открыл  президент.  И  это 
правильно. Зато, по негласной госполитике русские школы в области тихо закрывают. А это - элемент геноцида.

Нередки  отдельные  и  даже  имеются  регулярные  радио-телепередачи  для  венгров,  чехов,  словаков,  румын, 
немцев на родных языках есть, а на русском языке - нет. Ромы уверены, что будут иметь свой орган СМИ, а вот в том, что 
его будут иметь русские в ближайшее время - сомневаемся.

Ныне, внешнюю и внутреннюю политику в Украине во главе со своим лидером-президентом Украины определяют 
преимущественно львовские, тернопольские, ивано-франковские политические деятели. Не случайно, только от Львовской 
области депутатов в Верховной Раде двадцать человек, а от соседней Закарпатской - всего три, при чем два из них - 
выходцы из Галиции (Аржевитин, Криль), что заметно ущемляет политические права граждан Закарпатья. Если же принять 
во внимание всех депутатов ВР - выходцев из Галичины, проживающих в городе Киеве и других регионах страны, то их 
часть будет значительно больше. 

По мнению В.Полищука - автора книги "ГІРКА ПРАВДА, ЗЛОЧИННІСТЬ ОУН-УПА", тенденция галичан - "приєднати 
до Галичини решту України, яку вони, галичани, не зовсім і досі розуміють, які намагаються накинути всій Україні галицкій 
способ  думання,  галицьке  розуміння  патріотизму,  яке,  по  суті,  є  несприйнятливим  для  всього  українського  народу 
націонализмом".

К слову,  кому  бы из  знакомых галичан  Закарпатье,  не  предлагали прочитать  названную книгу  В.Полищука,  в 
которой описаны сотни случаев убийств националистами десятков тысяч мирных людей - поляков, евреев, руських и даже 
украинцев, не согласных с программой националистов, все вежливо отказываются. Тем не менее, не читавши книгу, её 
автора В.Полищука они называют предателем украинского народа. 

И кого обвиняют? Его отца в 1939 году арестовали, а в 1940 его мать, его самого и двух сестёр Лиду и Галину 
выслали в Казахстан. В.Полищук родился на Волыни в 1925 году. Так что, к пособникам коммунистического режима его 
причислить  невозможно.  И  в  продажности  не  упрекнёшь  -  как  он  сам пишет,  писал эту  книгу  под  страхом смерти  от 
украинских националистов. Люди должны знать правду, даже горькую. Так объяснил своё издание В.Полищук. 

Подтверждением правдивости его слов о фактически преступной деятельности украинских националистов ОУН-
УПА  стали  заявления  действующего  в  Польше  Общества  увековечивания  памяти  жертв  преступлений  украинских 
националистов, которое направило президенту Украины Виктору Ющенко открытое письмо. "Мемориальные и ветеранские 
организации (Польши, - прим. авторов) выражают резкий протест после ознакомления с публикациями в прессе на тему 
издания 14 октября 2007 года президентом Украины Виктором Ющенко Указа о реабилитации ОУН-УПА и признания членов 
этих организаций ветеранами Второй мировой войны".

Польский  протест  подтверждён  собранными  документами,  донесениями  живущих  свидетелей,  проведенным 
следствием  по  этому  делу  Комиссией  по  расследованию  преступлений  против  польского  народа  и  объективными 
разработками польских и украинских историков. Они однозначно подтверждают, что ОУН-УПА совершала акты геноцида, 
главным  образом  в  юго-восточных  уездах  Польши.  По  подсчётам  отделения  этого  Общества  в  Вроцлаве,  члены 
организации ОУН-УПА убили около 200 тысяч лишь поляков, не считая жителей других национальностей.
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Юридическую и  моральную оценку  призывам и  действиям ряда  политиков  по  принятию парламентом закона, 
признающего Организацию украинских националистов (УНА) и ее вооруженное крыло (УПА) национально-освободительным 
движением, предстоит дать европарламентариям, международному трибуналу и народу Украины. Ведь доказанной целью 
их деятельности была этническая чистка, а, следовательно, геноцид, совмещенный с жуткими истязаниями беззащитного 
польского населения, главным образом, деревенским.

Каждый гражданин Украины должен особенно тщательно взвешивать свою позицию на любых политических и 
даже  управленческих  выборах.  Расклад  политических  сил  в  Украине,  при  слабой  активности  протестного  электората, 
красивые  лозунги  оранжевой  власти,  элементы  несогласованности  в  политлагере  бело-голубых,  серьёзная 
координационная поддержка американцами обеспечили преимущество оранжевой коалиции парламента. В итоге, полагаем 
не надолго, руками Юлии Тимошенко галичане достигли успеха, расставили в правительстве большинство руководителей - 
выходцев из Галичины. 

Используя  пороки  демократии  и  поддержку  "истинных  (самых  демократичных)  демократов  в  мире",  речистое 
парламентское меньшинство из Галиции сумело захватить власть.

Считаем, в стране пора прекратить поиск виновных. Нужно серьёзно браться за организацию работы заводов, 
предприятий,  срочно возобновить  работу на земле.  Короче  говоря,  немедленно  организовать  выпуск  промышленной и 
сельскохозяйственной продукции. Перепродажа на своих базарах товаров из других стран никогда не сделают Украину и 
украинцев  зажиточною  страною,  а  людей  богатыми.  Проданные  предприятия  работают,  в  первую  очередь,  на  чужие 
экономики.

Насторажили ряд партийных обещаний народу партий,  блоков и их лидеров,  в первую очередь БЮТ, НУ-НС. 
Многие из партийных и пиар-заверений оправданы лишь стратегией будущих выборов президента, но сомнительны с точки 
зрения выбранного времени реализации,  другие сомнительны по целям,  которые не устраивают полстраны.  К первым 
следует отнести компенсацию вкладов населения времён СССР. Ясно что их можно компенсировать лишь частично, причём 
в  малой  степени,  т.к.  иначе  положительный  эффект  нейтрализует  инфляция.  Продажа  госактивов,  нерациональное 
использование  вырученных  от  продажи  госимущества  денег,  вступление  в  НАТО  и  ряд  иных  новаций,  имеют  очень 
сомнительное обоснование для долгосрочной и среднесрочной перспективы и осуждаются значительной частью общества 
уже ныне.

Хотелось бы от правительства видеть серьёзную системную программу восстановления украинских сёл, от многих 
из них сегодня бывшие жители находят лишь следы. И это на чернозёмах Полтавщины, в Луганской области и др. Только 
заклинаний о необходимости продать землю,  как  способ решить с/х  задачу,  больше не надо.  Прежде в таких случаях 
объясните, почему кооперативы (колхозы, кибуцы) Израйля собирают основную часть с/х продукции страны. 

Нынешнее  правительство  обязано  прекратить  порочную  госпрактику  по  превращению  страны  в  отстойник-
потребитель  третьесортной  промышленной  и  просроченной  прод.  продукции,  сомнительных  лекарств,  практику 
бесконтрольной игры с сохранившимися у населения активами, прекратить обман граждан несостоятельными трастами, не 
платящих дивидендов, банками, у которых годовая процентная ставка по кредиту более, чем в двадцать раз превышает 
ставку  по  депозиту  и/или  ставку  Нацбанка  Украины,  ставку  кредитования  зарубежных  коммерческих  банков  Европы, 
липовые стройконторы и т.п.

Пора прекратить практику скупки земли под фиговым листом аренды с последующим изменением назначения и 
выкупа  за  символическую  сумму.  Нечестна  перед  нашей  молодёжью  нынешняя  повсеместная  и  массовая  практика 
перевода жилого фонда в нежилой.

Несправедлива нынешняя налоговая и иная фискальная политика. Общеизвестно,  что декларация о расходах 
более справедливо отражает имущественное положение гражданина. Особенно при нелинейной шкале налогообложения. 
Сегодняшняя  фискальная  система  позволяет  предпринимателю,  свободно  манипулируя  перемещением  активов,  с 
лёгкостью  вывести  прибыль  в  территории,  где  налоги  символические.  Национальные  умельцы  исхитряются  получать 
дотации от  государства  за  убыточность  и  возмещать  налоги  (НДС)  за  экспортированный  воздух  (фиктивную печать  в 
таможенной  грузовой  декларации),  которые  оплачивают  остальные  налогоплательщики.  А  равенство  ставок 
налогообложение являет собой акт социальной несправедливости, о чём знает каждый экономист.

Нередко случаются,  под влиянием пропаганды ряда политических деятелей в СМИ, нередки упрёки русским в 
Украине, что страны-соседи что-то должны Украине. Русские, дескать, должны по дешевке продавать нефть и газ. Должны 
вернуть долги за утерянные денежные вклады в сберкассы (как будто русские из Украины и россияне их не потеряли), хотя 
бумаги и ценности остались в  кладовых банков на территории Украины.  -  их в Россию не вывозили.  Румыны должны 
уступить украинцам остров Змеиный потому, что там есть месторождение нефти. Не лучше ли все коммерческие отношения 
перевести на европейские цены и прекратить перекладывать сложности ведения коммерческих переговоров на население 
своей страны.

Временами  поражают  беззубость,  терпение  и  мягкотелость  партии  регионалов  и  коммунистов.  Президент  с 
грубыми  нарушениями  законов  страны  распустил  Верховную  Раду,  парализовал  и  серьёзно  дискредитировал  работу 
конституционного суда и других ветвей власти. БЮТ и команда президента Украины, вопреки закону, запретили кандидатам 
в депутаты Верховной Рады V созыва пополнять депутатские места (вместо выбывших) в Раде V созыва. Адекватных по 
эффективности, но законных мер регионалов вместе с коммунистами мы не заметили. 

В стране фактически не существует украинских профсоюзов. Лидеров украинских профсоюзов не слышно и не 
видно.  В  стране  -  делят  и  присваивают  государственное  имущество.  На  очереди  разворовывание  главного  богатства 
страны -  земли,  а  профсоюзы делают вид,  что это их не касается.  Добравшиеся до власти горе-руководители тысячи 
работников сокращают на работе и выгоняют на улицу, а профсоюзы, главные защитники трудового народа, молчат. Кому 
нужны  такие  профсоюзы,  которые  мы  же  содержим,  которые  пользуются  и  передают  коллективную  собственность  в 
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частную собственность? К слову сказать, чаще всего профсобственность - это уникальные по расположению и по функциям 
лечебно-оздоровительные учреждения.

Украинские националисты, вместе с президентом, ведут открытую войну против использования русского языка в 
Украине,  а  громкие  заявления  лидеров  партии  регионалов  и  коммунистов  по  защите  его  и  введению,  как  второго 
государственного в стране, кроме предвыборных заявлений и обещаний, ничего не дают русскоязычному населению. Так 
легко потерять веру к себе у народа. 

Настораживает система подбора кадров оранжевой власти и президентом Украины. Министром внутренних дел 
снова назначен ранее уволенный с этой же должности из-за непрофессионализма Ю.Луценко, министром транспорта - 
Й.Винский,  никогда  не  работающий  на  транспорте,  министром  обороны  -  строитель-смтратега  трастовых  компаний 
Ю.Ехануров, имеющий сомнительное отношение к армии, министр финансов - В.Пензеник, однажды приведший страну к 
глубочайшей инфляции. А кто такой главный администратор страны - глава администрации президента Украины закарпатец 
В.Балога, известно каждому жителю Закарпатья, и, благодаря закарпатским журналистам и правоохранителям, всей стране 
и миру.

Система кадров в стране ассоциируется с поведением стаи ворон, которая густо расселась на ветвях большого 
дерева. Одни заняли высокие ветви, другие пониже. Когда верхних вспугнули, они разлетелись и .... полетели. Одни - в 
администрацию президента Украины, другие - в кабинет министров, третьи - в ВРУ. Присмотришься к составу этих трёх 
ветвей власти - одни и те же лица, только меняются местами (портфелями).

Нижние  эшелоны  власти  отражают  в  уменьшенном  масштабе,  с  той  же  "находчивостью",  имеющей  вполне 
определённые  синонимы  из  уголовного  кодекса,  "управленческое"  поведение  высших  эшелонов  власти.  Скажите,  как 
расценить полувековую аренду средневекового замка стоимостью в гривну, если город вместе с замком опекается главой 
администрации  президента?  Пока  наверху  борются  за  власть,  в  областях,  районах,  городах  и  селах  делят  всё,  что 
подвернётся - больницы, землю, заводы, причалы, доставку тепла, электроэнергии, воды и газа, вывоз мусора. Мошенники 
захватывают заводы, предприятия, примеряются к захвату земли. 

Законы  Украины  не  работают.  Суд  –  это  коммерсанты  с  семейными  и  групповыми  интересами,  которым 
предписано осуществлять процесс в мантиях. Проокуратура в прежнем составе с шестикратно уменьшенными конституцией 
оговорёнными функциями. Не намного отлична от суда по отношению к интересам налогоплательщика. 

Президент  обещал  сделать  прозрачной  свою  деятельность.  Однако,  число  непубликуемых  его  указов  стало 
астрономическим.  Даже  по  его  публикуемым  указам  можно  составлять  задачники  правонарушений  законодателя  для 
юристов,  по  другим -  писать  анекдоты.  Кстати,  такие  анекдоты по  его  указам уже  в  немалом числе  в  ходу  и  весьма 
популярны: - "Говорят, что Указом Президента Украины ввели теорию относительности Эйнштейна на территории Украины". 
От авторов публикации бы добавил кроме того: - "Булеву алгебру (алгебру высказываний) и арифметику".

Правоохранительные органы, суды, спецслужбы стали обслуживать корпоративное право и заказы влиятельных 
лиц из власти, вместо общественных уставных функций.

Мы говорили о структуре страны и некоторых её управленческих недостатках.
Но ведь при внешне похожей структуре в соседней стране, в Белоруссии состояние коммуникаций неизмеримо 

лучше, а тарифы много меньше. Правда, этого президента полмира упрекает за недостаточную демократию. 
У нас демократии много, о ней говорят часто, много и с придыханием и восторгом. Иногда добавляют восторги о 

гласности. Зато коммунальное хозяйство страны доведено до упадка. Крайне изношены коммуникации. Нет системного 
подхода  в  управлении  жилищным  и  коммунальным  хозяйством.  Электрические,  теплосети,  сети  водопоставки  и 
водоотвоода,  ливневая канализация,  дороги,  покрытия крыш многоэтажек,  блочные дома,  газовые сети -  всё на грани 
катастрофы. Коммунальные тарифы астрономичны.  Особенно велики они в Закарпатье. Мотивируя неплатежами части 
населения, коммунальные управленцы переложили свои задачи в виде проблем на неимущих своих сограждан, заставив их 
оплачивать свою некомпетентность, нерасторопность, неумение, безответственность, риски катастроф. 

Уже в целых районах, не только домах, напряжения электросетей даже в городской черте ниже нормативного. В 
итоге - выходят из строя моторы холодильников, не включаются телевизоры, сгорают бытовые и офисные компьютеры и их 
периферия. При этом, энергию продают на экспорт. Там она значительно дороже. А национальные сети перегружены. Ещё 
тридцать лет назад из открытой технической информации, доступной каждому инженеру-энергетику, было известно, как с 
ростом обеспеченности растёт среднее энергопотребление каждого человека. Ныне разводят руками от беспомощности 
ВСЕ: монтёр ЖЕКа, его главный инженер и директор, начальник района электросетей, энергопоставляющая компания, с 
лицензией на поставку КАЧЕСТВЕННОЙ ЭНЕРГИИ, с ДОГОВОРАМИ перед нами, потребителями этой энергии, исполком, 
ПРИНУДИВШИЙ население "сесть на розетку",  закрыв "неэкономичные" котельные, отключив жилые дома от тепла "за 
массовые неплатежи".

Бессильна и инспекция и иные органы госнадзора, которые, понимая ВСЮ цепочку проблем, админштрафами НЕ 
МОГУТ обеспечить качество коммунуслуг  ВСЕМ потребителям.  А задача решается "радикально" -  юридические отделы 
облэнерго, облгазов, ЖЭКов и т.п. усилены ЮРИСТАМИ. А попробуй, докажи факт отклонения качества энергии от нормы. 
Даже, если у вас случайно найдётся аттестованный главным метрологом страны прибор, то вряд ли у вас найдётся диплом 
на право таких измерений. Кстати, поверка должна быть действующей, а на приборе не должно быть нечётких надписей, 
царапин, свободно закреплённых ручек и т.п.

А  кто  из  потребителей  тепла  знает  норму  на  температуру  в  обратной  трубе  котельной?  А  ведь  она  -  прямо 
пропорциональна национальным и зелёным эквивалентам гривнам суммы, украденной у вас местным предпринимателем 
по теплопоставке или мэром, если этим предприятием через подставных лиц владеет он. Непонятливый народ удивлён, как 
можно,  получая тепло от  солнца,  платить за него теплогенерирующей компании.  Но в помощь нерасторопному меру - 
законодатель, который регламентирует лишь температуру в помещении.
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Городские  власти  и  их  руководство,  решившие  проблему  теплопоставки  и  водоподогрева,  разгрузкой  своих 
персональных складов от электрических бойлеров, газовых котлов, переводя коммунальные хозяйства в частные (свои) 
руки, "умывают" руки от решения сопутствующих своих задач, которые являются проблемой населения - перегрузка иных 
сетей  (газ,  электросети).  Присвоением  сетей  водопоставки  и  водоотвода,  т.н.  "поставкой  воды по  графику"  решается 
проблема обеспечения воды.  О её питьевых качествах в  ряде районов неприлично вспоминать – это тема отдельной 
публикаци. В речки Закарпатья фекальные стоки и промотходы скидывают практически без очистки вдоль всех рек. А ведь в 
смежном с Румынией районе золото и полиметаллы извлекают растворами солей синильной кислоты (растворимыми в 
воде цианамидами), той же компанией, что допустила залповый их выброс в Дунай с румынской территории.

В  городах  и  областях  нет  стратегии  развития  сетей  и  нагрузок  на  коммуникации.  Как  результат,  создана 
устойчивая новая система создания новых коммуникаций - за деньги частного лица проводят коммуникацию ДО его жилья 
или участка. А далее он собирает деньги с сограждан, за свой счёт оплачивая проекты развития (удлинения) таких сетей. 

Как  же  убого  выглядят  такие  коммуникации  с  точки  зрения  перспективы  населённого  пункта.  Точнее,  вся 
перспектива определяется кругозором двора конкретного хозяина. А ведь при подаче коммуникаций к одному дому, должен 
быть  разработан  проект  энергообеспечения  ВСЕГО  населённого  пункта.  О  том,  во  что  выливаются  затраты  каждого 
потребителя - умолчу. О соцсправедливости лучше не упоминать. И это - вопреки действующим нормам и правилам. Зато 
всем  выгодно  –  фактический  хозяин  -  предприниматель  без  налогов  и  лицензий  и  ответствености  перед  налоговой 
инспекцией, главным архитектором и совестью. У энергокомпании - инвестор. У работников энергопоставляющей фирмы - 
левые доплаты за "проекты" и подключения к имеющейся сети. 

Обратите  внимание,  что  подобная  практика  становится  обычной  для  сетей  газа,  водопоставки,  водоотвода. 
Складывается впечатление, что вся страна проектируется и инвестируется подобным образом. Полагаем, что советские 
пятилетки "освистаны" зря.

А начать наводить порядок в стране надо, начиная с исполнения законов президентом, как гаранта исполнения 
законов на территории, от которой он избран.

Если  не  может,  или  не  умеет  -  отказаться  от  этого  поста  досрочно,  благо,  что  желающих  занять  этот  пост, 
заявивших об этом, известных в стране личностей - не мало. Непременным условием избрания нового президента Украины 
должна быть его программа, обязательным пунктом которой обязательство объединить страну общей идеей, лишь не идеей 
потребления. Далее - обеспечить законность действий правительства. Пора прекратить борьбу с коррупцией нынешними 
алгоритмами.  Уж  больно  неприличные  для  страны  анекдоты  в  мире  появились  в  отношении  такой  борьбы  -  начали 
спрашивать, сколько стоит взятка на устройство на должность главного борца с ней.

Пора провести референдум на предмет предоставления русскому языку статуса второго государственного языка и 
целесообразности вступления Украины в НАТО. Без разрешения этих вопросов трудно будет объединить страну. 

А премьеру правительства Ю.Тимошенко имеет смысл не останавливаться на первых кадровых шагах - подбирать 
и  расставлять  кадры  не  по  политической  принадлежности,  а  по  профессиональным  качествам.  Давно  пора  провести 
инвентаризацию  государственного,  муниципального,  профсоюзного  имущества,  земли,  а  по  итогам  инвентаризации  - 
вернуть государству, обществу и профсоюзам ворованное имущество "прихватизаторами". И решить, стоит ли их продавать 
повторно по рыночной стоимости, исключив возможность в дальнейшем воровство народного богатства страны. 

Казахстан и общество социальной справедливости
18.02 2008,  http://zonakz.net

Алексей ЛОБАНОВ  
Отличие западного общества от нас, постсоветского общества, более заключается не в разнице технологий, а 

скорее в стандартах жизни в общем смысле. И в первую очередь в каком-то едином понимании обществом, образно говоря, 
“что такое хорошо и что такое плохо”. Именно по этому критерию они безошибочно выделяют нас из толпы европейцев. 
Разумеется, бывая на Западе, мы стараемся вести себя “прилично”,  не плюемся, не сорим на улицах и т.д. Но, тем не 
менее, интересно наблюдать, как меняется наша публика от терминала где-нибудь в Амстердаме или Лондоне и до посадки 
в Алматы. Мы четко, в большинстве своем, понимаем, что “льзя”,  а что нельзя там и пытаемся этому следовать, хотя 
провинциализм порой так и прёт (иного слова и не подберешь) из многих, подлетая же к родным пенатам, опять же у многих 
пальцы автоматически складываются веером, почти буквально.

Мы вовсе не склонны идеализировать европейцев, или восторгаться нашими азиатскими собратьями, живущими, 
как представляется кому-то, по европейским стандартам.

Дури и дураков хватает везде. И особо напрягаться не надо, чтобы углядеть там сцены и моменты, от которых нас 
оторопь берет, а иногда и смех разбирает. И все же это частности. В целом мы все-таки смотрим на них с завистью явной 
или в глубине души, хотя жить, несомненно, хотим здесь, и как бы подразумевается, что не прочь иметь здесь кусочек 
Европы. Вот и в Ташкенте довелось слышать, что, мол, Алматы для узбеков, как Париж. Так что все в мире относительно?!

Спаяны ли мы одной целью или только одной цепью?
Однако, для того, чтобы западное общество действительно в каких-то этических, нравственных вопросах было 

столь  единодушно  и  едино,  понадобилось  не  одно  столетие,  заполненное  кризисами,  волнениями  и  даже  голодом  и 
войнами. Может ли наша страна, наше общество стать таким же, но более коротким путем? Ведь вот же и в ОБСЕ нас 
приняли и даже пообещали дать поруководить европейским курултаем?! 

Нам  думается,  что  в  принципе  возможно,  но  в  реализме  вряд  ли  будет  в  сколько-нибудь  просматриваемой 
перспективе. И главным препятствием является отсутствие единого, сплоченного общества, спаянного едиными целями и 
интересами,  а  не  только  историческими  цепями.  Невозможно  представить  благополучное,  преуспевающее  общество, 
которое ставит часть выше целого, что в нашем случае происходит всегда и повсеместно. 
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Да,  страна  достаточно  успешно  преодолела  период  становления  государства.  Конечно,  достаточно  полно  и 
успешно при этом приватизированы богатства Родины, но и построено успешное национальное государство. Компрадоры, 
нувориши и прочее - это неизбежные спутники такого периода и мы далеки от призывов – “отнять и разделить”. Однако же 
“пир во время чумы” не может продолжаться бесконечно! Только слепой не увидит, как велика социальная пропасть между 
бедными и богатыми, между селом и городом и т.д. Берет сильное сомнение – считает ли шахтер, засыпанный в лаве, себя 
равным согражданином с казахстанцем, покупающим особняк в Европе, или же остров в теплых морях?! 

Вопросов нет, деньги есть – покупай, но ведь есть такой политологический термин “справедливое общество”. Это 
не “город солнца” Томмаза Кампанелла, но вполне современная реальность. Многие государства, и не только европейские, 
возводят такую идеологию в приоритет внутренней политики. И мы видим результаты этой политики, например в Норвегии, 
Швеции, других странах. 

Не беремся давать советы нашим “яйцеголовым” мудрецам в правительстве и парламенте, но очевидно, что пора 
бы избранникам и “слугам” народа встряхнуться и сделать хотя бы что-то для улучшения нашей жизни. И не нужно при этом 
изобретать велосипед, все в мире уже изобретено, надо только “разуть свое сердце”. 

Говоря о  “справедливом обществе”  мы,  разумеется,  говорим о справедливости  для всех,  без  различия пола, 
возраста, национальности, религии и прочего. Примыкает к этому и понятие “общества равных возможностей”, и тоже для 
всех. Просто, и, между прочим, в достаточной степени эффективно, решались эти вопросы в нашей прежней общей Родине 
– СССР. Что бы по этому поводу не говорилось сегодня, но были установлены принципы и они жестко выполнялись. Да 
можно все это критиковать, что и делается, но возможно и стоило бы что-то сохранить. Ибо, во-первых, ничего лучшего не 
придумано,  а,  во-вторых,  мы нередко видим реализацию социалистических принципов  и даже идеалов  на буржуазном 
Западе.

Можно ли  все-таки  сплотить  наше общество  в  единую общность,  т.е.  единую политическую нацию в  полном 
смысле этого слова? Это, несомненно, архитрудная задача. И в первую очередь она требует, не побоимся этого слова, 
изменения  идеологии.  Если  мы  посмотрим  историю  20  века,  то  видим,  что  для  развивающихся  стран  основой 
(фундаментом) успеха, как правило, становилась новая идеологическая платформа. Это Турция и Ата-тюрк, Сингапур и Ли 
Куан Ю, Корея и Пак Чжонхи, Малайзия и Мохатхир… И идеология эта должна опираться на железную политическую волю. 
Если мы еще раз взглянем на эти страны, то увидим, что, несмотря на то, что все названные лидеры или уже в мире ином,  
или отошли от дел, созданное ими не только продолжает жить, но и продолжает быть эффективным. Собственно то самое 
решение одного из самых болезненных вопросов и в нашей стране, и вообще на постсоветском пространстве, которое так 
заботит наши элиты. Вот, скажем, и Россия стоит на пути возможного эффективного решения сохранения стабильности 
государства при смене власти. Уход Путина и избрание Медведева, при всех “но” и издержках, является концептуальным 
для России, в том числе и в плане строительства “справедливого общества”. По крайней мере, в публичной риторике тема 
социальной справедливости и стабильности является доминирующей. 

Шило в мешке не утаишь
Если говорить не просто о сотрясании воздуха, то в нашей стране изменение идеологии и прямо и косвенно 

связано с национальным вопросом, которого у нас как бы и нет (и это определенное лукавство). То ли считается, что у нас 
все суперблагополучно в области межнациональных отношений, то ли боятся ворошить опасный вопрос. А между тем в 
таком государстве, как Казахстан, рано или поздно национальный вопрос вылезет, как шило из мешка. Как пространство, 
которое  замалчивается,  оно  заполняется  сегодня  чудовищным  мифотворчеством.  В  последнее  время  публикации  на 
национальную тему стали часто появляться в русскоязычной прессе и это, несомненно, положительное явление. Общество 
знакомится с различными позициями, различных людей. Как результат – в том же Интернете стали значительно спокойнее 
комментарии. Радует, что активно публикуются именно казахские авторы. Соль “национального вопроса” не в его наличии, 
а в его замалчивании. Даже нынешняя полемика в прессе происходит не благодаря, а вопреки. Если рассуждать спокойно, 
то,  что мы имеем по национальному вопросу в  стране? Несомненно,  мы имеем такие межнациональные отношения в 
течение всех лет независимости, которыми по большому счету власть может вполне гордиться, что впрочем, и делает. 
Однако только этот постулат ни в коей мере не исчерпывает всей палитры “национального вопроса”. Причем, вопрос этот 
из тех, по которым у каждого есть своя позиция, свое мнение. 

Формально  говоря,  мы  находим  совершенно  правильной  достаточно  жесткую  позицию  государства  в 
национальном  вопросе.  Быть  может,  благодаря  этому  мы  имеем  16  лет  межнационального  мира  в  Казахстане, 
оправдывается поговорка: “худой мир лучше доброй ссоры”. Да и мировой опыт говорит о том, что государству необходимо 
осуществлять постоянный контроль в этой сфере. Но с другой стороны на состояние вопроса накладываются нерешенные 
социальные проблемы. А,  кроме того,  представители титульного этноса разочарованы состоянием вопроса укрепления 
казахского языка и другими аспектами.

В  принципе,  наличие  некоторого  количества  националистов  в  активной  или  латентной  форме  есть  вещь 
совершенно  неизбежная  для  полиэтнического  общества.  С  учетом  того,  что  подавляющая  часть  казахстанцев  вполне 
толерантна  и  дружелюбна  по  отношению к  людям  других  национальностей,  сам  факт  наличия  некоторого  количества 
национально ориентированных людей (хоть казахов, хоть русских и др.) не несет, казалось бы, никакой угрозы обществу в 
целом, ни государству, как таковому. Однако та же мировая практика показывает, что при определенных обстоятельствах и 
определенной ситуации эта меньшая часть населения вполне способна раскачать и взорвать общество.

В вопросах жизни нашего многонационального общества смешалось очень и очень многое. И мировые тенденции 
в вопросах национализма, и цивилизаторский шок от слома советской системы и перехода к капитализму, и экономический 
прессинг современной жизни. И, конечно, нельзя не признать искреннюю озабоченность патриотов (не конъюнктурщиков) о 
судьбе “казахов и казахского”.
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Вполне понятно, что народ, впервые, по крайней мере, за последние сотни лет, получивший государственность, 
был  охвачен  воодушевлением и  большими  ожиданиями.  Казалось  бы,  вот  она  независимость,  казахское  государство, 
казалось, само собой каждый казах автоматически должен быть богат, успешен и счастлив в родной, неимоверно богатой 
стране! Но реалии капитализма оказались совсем иными, а,  вернее, такими же, как везде в мире.  Разумеется,  многие 
казахи стали богаты и даже очень богаты. Соответственно, по закону равновесия, остальные остались бедны или очень 
бедны. Как следствие, в последнее время мы видим усиление риторики, и весьма негативной, в адрес инородцев, из-за 
которых,  мол,  бедному  казаху  не  продохнуть.  И  это  очень  опасная  тенденция.  Именно  по  такому  пути  традиционно 
развиваются межэтнические конфликты.

Но  с  другой  стороны,  на  дворе  уже  21  век  и  при  строительстве  государства  и  общества  безусловно  надо 
стремиться учесть интересы всех граждан общества. Ведь, если следовать логике “нагыз казак”, то право и права могут 
иметь только они, а все прочие, в том числе и русскоязычные казахи должны быть отправлены в маргинал, вплоть до 
поражения в правах, так, во всяком случае, звучит позиция националистов в открытой печати. В последние полгода мне 
довелось заниматься большим проектом по изданию книги “Русские Казахстана”, над которой работал коллектив авторов, 
состоящий из замечательных публицистов и литераторов нашей страны, среди которых были русские, казахи, украинцы, 
белорусы, евреи и т.д. Готовя книгу, читая материалы, видишь, что красной нитью у всех героев, у всех авторов проходит 
любовь к Родине, к Казахстану. И, несомненно, не только герои книги, но и подавляющее число русских воспринимают себя 
в Казахстане не как пришлые, а как самые что ни на есть настоящие казахстанцы. И как же быть с этими людьми, которые 
зачастую считают и себя тоже за коренных жителей страны? Что уж говорить о некоторых других народах, чьи предки живут 
здесь со времен седой старины. Возможно ли, строя национальное казахское государство, походя отбросить этих людей и 
их интересы?!

Здесь можно отметить, что наши ученые мужи весьма активно осваивают область исторического мифотворчества, 
но мало что могут предложить в части конструктива по теории и практике современного государственного строительства, 
разве только благопожелания.

Жизнь  показала,  что  убеждать  определенную  часть  националистов,  назначивших  себя  “отцами  народа”, 
“духовными  лидерами”,  а  так  же  “профессионалов”  патриотической  тематики  бесполезно.  Но  есть  и  честные  ученые, 
общественные деятели, болеющие за свой народ, но всегда при этом готовые выслушать другое мнение. У меня может 
быть иная позиция по национальному вопросу, но есть и общее, это стремление найти консенсус на нашей общей Родине.

Завтра будет лучше, чем вчера!?
Если обратиться к началу 90-х годов, то мы увидим, что русские, немцы, евреи, украинцы в огромном количестве 

уезжали из Казахстана. И тут можно отметить интересный феномен. Из Казахстана эмигрировало народа больше, чем из 
всех других стран Средней Азии вместе взятых, но вот, в отличие от них, Казахстану удалось избежать особых обвинений в 
дискриминации, преследовании и пр., и даже более того, межнациональное согласие на всем протяжении независимости 
остается важнейшей “фишкой” руководства во внешней политике,  кроме нефти,  разумеется.  Между тем,  рассматривая 
нынешнее состояние русской диаспоры, можно говорить о некоторых реалиях и тенденциях. 

Сравнивая многочисленные цифры по численности русского населения, приходишь к выводу, что официальная 
статистика  слегка  лукавит  (а  может  и  не  очень  слегка).  Это  первое.  При  всех  как  будто  бы  позитивах  тенденция  к 
сокращению численности русских сохраняется, значительная часть русских планирует в той или иной перспективе выехать 
из страны. Люди продолжают уезжать. Средний возраст русского населения сильно зашкаливает за 40 и приближается к 50 
годам, при том, что средний возраст казахов примерно 25 лет. Это произошло в силу того, что среди уезжающих велик 
процент молодых людей. Соответственно, не надо быть семи пядей во лбу, чтобы ожидать увеличения естественной убыли 
численности русских в Казахстане. Т.е. в ближнесрочной перспективе состав населения Казахстана качественно изменится, 
и это реальность. Так что националистам уже ни к чему слишком уж напрягаться и потеть. Инерцию процесса переломить 
будет не просто, даже если кому-то это и будет нужно. Характерной особенностью является то, что сегодня отъезд всеми 
планируется загодя. И коли решение принимается, то последовательно реализуется без шума и пыли. 

Ситуация в стране на сегодня совсем иная, чем 15 или даже 10 лет назад. Тогда, в условиях развала экономики, 
массовой безработицы и неопределенных перспектив, отъезд миллионов людей воспринимался едва ли не с облегчением 
и не только националистами. Сегодня страна на подъеме. Да, скорее всего, мы живем накануне экономического кризиса, но, 
понятно,  что  он  не  будет  длиться  вечно.  Отечественной  экономике  нужны  умные  головы  и  умелые  руки.  Массовая 
эмиграция сегодня нежелательна, хотя бы чисто экономически. Живущие в русской среде настроения к отъезду ни в коей 
мере не говорят о непатриотичности отъезжающих, как трактуют некоторые. Разве миллионы русских, казахов и других 
покинувших Родину в годы революционных потрясений меньше любили ее, чем те, кто остался? Просто так легли карты 
судьбы  и  жизни.  И  не  стоит  кого-то  винить.  И  если  мы  говорим  о  будущем  нашей  страны  в  формате  идеологии 
“справедливого общества”, то, несомненно, такая идеология предполагает полную трансформацию подхода к пониманию 
связки государство-общество, в первую очередь в качественном пересмотре социальной и национальной политики. 

Наши экономические гуру заимствовали теорию догоняющей модернизации – экономическую теорию для стран 
третьего мира, в общем-то, повсеместно признанную неэффективной. Нечто вроде вариации на тему басни Крылова. Мол, 
стоит вам, ребята, сесть вот так, и все у вас будет ОК. Вот мы и сели, ждем, когда то ли яблоко на голову упадет, то ли 
птичка, пролетая мимо, желудок опорожнит (многие ведь верят, что это к деньгам). На этом пути мы рискуем собрать весь 
“урожай” экономических, политических и социальных грабель, что пока и происходит.

Взяв же на вооружение идеологию общества социальной справедливости, мы способны в короткие сроки добиться 
относительного благополучия большей части общества, что однозначно снимает большинство проблемных вопросов. И 
недаром Россия нынче, пусть и в рамках президентской гонки, декларирует именно эту идеологию. Общество нуждается в 
избавлении от практики, когда интересы части общества превалируют над интересами всего общества. Иными словами, 
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народ и государство должны быть защищены от жадности и произвола элит, каковые являются коренной их сущностью при 
капитализме. Альтернативой может быть только Нигерия или южноамериканский вариант. 

Этого ли мы хотим?!

«Плавная дерусификация в Казахстане».
Представительные органы власти в Казахстане  переходят исключительно на государственный казахский  

язык.
8.02.2008, http://www.za-nauku.ru

                     Ладинформ  
 «Плавная  дерусификация  в  Казахстане»?!   Применительно  к  республике,  где  русский  язык  является 

«официальным», это словосочетание можно было бы расценить как   преднамеренное сгущение красок. Но  вот как быть с 
фактами «кадровых чисток» и практикой расширения функциональности   государственного казахского языка  в ущерб 
«официальному» статусу русского языка?   

Как  известно,  в  соответствии  со  ст.  7  Конституции  Республики  Казахстан  в  органах  государственной  власти 
русский  язык  употребляется  «наравне»  с  государственным казахским языком.  Более  того,  Конституционный  Совет  РК 
отдельным   постановлением  подтвердил  эту  законодательную  норму,  исключив  любые  попытки  её  двусмысленного 
толкования. «Наравне» - это значит наравне, и ничего больше.  

Между тем, в г. Кокшетау, административном центре Акмолинской области, 13 декабря 2007 г. состоялась сессия 
городского  маслихата  (государственный  представительный  орган  власти  -  ред.),  прошедшая  на  казахском  языке. 
Синхронный перевод на русский язык отсутствовал. При этом трудно себе представить ощущения 3 русских депутатов 
(остальные ( ! ) 13 - казахи), вынужденных присутствовать на этой сессии в своеобразной роли «китайских болванчиков».   

Возникает ряд законных вопросов: как это согласуется с «официальным» статусом русского языка,  закреплённым 
в Конституции РК и гражданскими правами избирателей-неказахов? И, наконец, какова была столь острая необходимость в 
публичной демонстрации языковой «ущербности» своих сограждан? И не только!  В данном случае всех  «нетитульных» 
граждан (и депутатов, и избирателей) из-за незнания государственного языка фактически устранили от реального участия в 
делах местного городского самоуправления.  

«Безусловно,  это  грубейшее  нарушение  конституционного  законодательства,  -  заявил  председатель 
Республиканского движения «Лад» Иван Климошенко. -  В Казахстане нет абсолютно никаких препятствий для развития 
государственного  казахского  языка.   А то,   что  произошло на  сессии,  это  попытка  де-факто  лишить  русский  язык  его 
конституционного статуса. Мы уже обратились в прокуратуру с соответствующим письмом».  

«Эстонские русские» — кто мы такие?
Неуклюжие действия эстонских политиков вновь взволновали общественность Эстонии и России. В центре  

внимания оказалась  позиция президента  Тоомаса Хендрика Ильвеса, высказанная им в интервью BBC, в котором он  
негативно отозвался о русском языке и проживающих в Эстонии русских.  Отвечая на вопрос корреспондента BBC,  
"почему  бы  президенту  Эстонии  не  говорить  по-русски",  на  языке,  на  котором  разговаривает  более  четверти  
населения страны, Тоомас Хендрик Ильвес ответил, что это невозможно, так как означало бы принятие 50-летней  
жестокости  оккупации.  "Большинство  русскоговорящих  было  завезено  в  Эстонию  лишь  после  оккупации  страны 
Советским  союзом  по  окончании  Второй  мировой  войны",  -  сказал  президент  корреспонденту  BBC.  Когда  же  
корреспондент попытался сказать эстонскому президенту, что это была бы всего лишь возможность общаться с  
большим числом жителей страны на их языке, Ильвес ответил: "Это решенный вопрос, я не хочу больше обсуждать  
его".

Тут же  ему  припомнили   сделанное  им  заявление  в  ходе    визита  в  Ида-Вирумаа  (русскоязычный  регион  
Эстонии на северо-востоке) в ноябре 2006 года. Там президент Ильвес заявил русскоязычным жителям этого региона  
следующее:  "Проживая  в  Эстонии,  вы  являетесь  нашими  соотечественниками.  Именно  нашими,  а  не  
соотечественниками российского правительства. Это означает, что ваши заботы - это не заботы правительства 
России  или  президента  России,  а  наши  заботы.  Мы  без  вас  не  можем.  Эстония  слишком  малая  страна,  чтобы 
позволить себе безразличное отношение к соотечественникам". В ходе визита в русскоязычные школы президент так  
же отметил, что он не хотел бы, чтобы русские, переселившиеся в Эстонию, а также их потомки чувствовали себя в  
ней чужими.
Этой теме посвящена и статья Ариадны ЭЛАНГО опубликованная еще в 1995 году в газете «Эстония» (от 26 января)  
статью под названием, не потерявшим злободневности и сейчас, «Эстонские русские — кто мы такие?». Она и  
сегодня готова ответить на этот вопрос.

21.02.2008, www.moles.ee
— Да, такая статья была. Вопрос, поставленный в заголовке, тогда мало кого заинтересовал. Очевидно, время 

еще не пришло. После «бронзовой ночи» на эстонском телевидении с перепугу и впопыхах созывались разные т.н. круглые 
столы. И вот на одном из них ведущий задавал всем один и тот же вопрос: «Кто такие эстонские русские?» И представьте 
себе, ни один не ответил. Никто даже и не попытался, просто ушли от ответа.

Предлагаю  вариант  ответа,  цитируя  свою  давнюю  статью.  «Эстонские  русские  —  это  общность  людей, 
объединенная, с одной стороны, принадлежностью к русской культуре, а с другой стороны, общей судьбой рождения и 
проживания в течение многих лет и поколений на земле Эстонии вместе с эстонским народом». Родина для эстонских 
русских  —  Эстония,  а  Отечество  —  русская  культура.  Взгляд  на  то,  что  Родина  и  Отечество  это  не  одно  и  то  же, 
принадлежит не мне,  а  А.С.  Пушкину.  «Отечество  нам Царское  Село…» говорил поэт,  вкладывая в  эти  слова  то,  что 
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основной свод писаных и неписаных заповедей он приобрел в лице Царского Села, а Родина для Пушкина — Псковщина 
(хотя он там и не родился) с ее природой, людьми и со сказками любимой няни.

Так  и  для  эстонских  русских  Родиной  является  Эстония,  хотя  многие  из  нас  здесь  не  родились.  И  как  все 
нормальные люди, а мы таковыми себя и считаем, мы любим свою Родину и после любой разлуки возвращаемся сюда — 
домой.

А русская культура в роли Отечества? Надо ли кому-то доказывать, что это не просто большая (большого роста 
может быть и дурак), но и философски глубокая общемировая культура. Нет никаких оснований стыдиться принадлежности 
к ней. Для такой этнически разнообразной общности, какой являются эстонские русские, такая культура подходит лучше 
всего.  В ней может найти  свое  место каждый.  Она  не рассматривает  проблемы крови и  обычно даже не запоминает 
национальности своих героев. Это ей ни к чему.

— Вот вы, конкретно, являетесь ли эстонской русской?
— Да,  я  такая,  как  по  рождению,  так  и  по  мировоззрению.  Родилась  в  Печорах в  1937  году.  Тогда  это была 

Эстония, а теперь Россия. Род моей матери корнями уходит в рыбацкие деревеньки западного побережья Псковского озера. 
Православные.  Фамилию  носили  соответствующую  — Ивановы.  С  материнской  стороны я  местная  русская,  абориген 
приозерских краев.

Отцовские  корни  вносят  ту  «пестроту»,  которая  так  характерна  для  эстонских  русских.  Дед  и  бабка  по 
национальности поляки — Верницкие. Дед прибыл в Ревель в начале ХХ века как царский чиновник по почтовому делу. К 
его местным достижениям относится постройка телеграфной линии между Ревелем и Стокгольмом по дну моря. За это 
шведский король пожаловал ему орден. А отец родился в Ревеле в 1910 году в казенной квартире на ул. Вене. Получается, 
что по отцу я тоже местная, хоть и эмигрант в третьем поколении.

С 1946 года я живу в Тарту. Здесь окончила 4-ю среднюю русскую школу, отучилась на отделении физики в 
университете и около 40 лет отработала в Институте физики научным сотрудником разных рангов. Здесь вышла замуж за 
эстонца, на что указывает моя теперешняя фамилия. В советское время такие смешанные браки были часты, сейчас — не 
знаю. Здесь у меня выросли две дочки и пять внуков. Здесь я живу до сих пор, работаю бабушкой (помните, как крокодил 
Гена работал в зоопарке «крокодилом»).

— А русская культура?
— Она шла со мной по жизни все время рядом. Не буду останавливаться на внешней стороне ее влияния: на 

традициях,  русской литературе,  кино  и театрах,  на  песнях  и плясках.  Это  само собой.  Хочу  обратить  внимание на  то 
влияние, которое русская культура осуществляет через духовные общечеловеческие ценности, т.е. через ее философию. 
Именно эти философские ценности русской культуры незримо управляли моей жизнью и жизнью моей семьи. Что я имею в 
виду?  Например,  незлобивость,  отходчивость  людей  русской  культуры.  Всепрощение.  В  русской  культуре  это  один  из 
постулатов. Причем он сформировался как на чисто народном уровне («Кто старое помянет…»), так и через православие.

В  середине  ХХ  века  моей  семье  досталось  от  всех.  В  июне  41-го  моих  русских  дедушку  Василия  (простого 
портного) и бабушку Анну депортировали, как и многих других жителей Эстонии. Причем стариков разделили: бабушку 
отправили в новосибирскую глушь, а деда на лесоповал в Коми. Бабушка вернулась парализованная, а дед лежит в общей 
лагерной могиле. Так приложила руку советская власть.

Через  месяц после увоза стариков  в  Печоры вошли немецкие войска и  моего  отца сразу  же арестовали.  Он 
пробыл в тюрьме до возвращения советских войск. Непонятно, как выжил. Обвинение — за прорусское мировоззрение (так 
и стоит официально, не за деяния, а за мировоззрение). Это разбиралась германская власть.

А мою любимую деревню Митковицы, что в том же Печорском крае, в наказание за то, что ее мужское население 
(все русские) укрылось в лесу от мобилизации в немецкую армию, сожгли дотла. Поджигатели говорили по-эстонски. Это 
местное Omakaitse не осталось также в стороне.

Ну, кого тут любить, кого ненавидеть? Моя семья поступила так, как советует русская культура: не держала зла ни 
на кого, а начала жить заново. Ведь в русской культуре положено все помнить, но мстить и ненавидеть не годится.

— А эстонский язык и эстонская культура?
— Эти компоненты входят в мою жизнь через понятие Родина. Это для меня тоже родное. На эстонском языке 

говорю  смело,  хоть  и  с  ошибками  и  с  далеко  слышимым  акцентом.  Читать  способна  практически  любой  текст.  С 
классической эстонской литературой знакома. Очень близки мне все крестьянские произведения. Очевидно, потому, что 
годы,  прожитые  мною  в  крестьянском  Печорском  крае,  открыли  во  многом  похожий  мир.  Современную  эстонскую 
литературу знаю хуже, но любимого писателя имею — Андрус Кивиряхк. Газеты читаю регулярно. Причем как на русском, 
так  и на эстонском языках. Выписываю эстонскую Postimees и русскую «Молодежь Эстонии»,  а в качестве подарка от 
общества «Соотечественник» вот уже второй год получаю «Российскую газету» и «Аргументы и факты». Огромное спасибо 
за это! Смотрю телевидение как Эстонии, так и России. В основном новости. Сериалы не нравятся ни там, ни там. Все это 
позволяет мне быть в курсе событий регионов эстонской и русской культур, а выводы делаю сама.

Природу Эстонии очень люблю, географию и историю знаю — это мой дом. Местные эстонские традиции знаю и 
уважаю, каждый год сидим с друзьями и родственниками у Иванова огня.  В общем,  думаю,  что я в ладу с  эстонской 
культурой.

— Считаете ли вы себя интегрированной для жизни в Эстонии?
— Да,  я так  считаю.  Потому что интеграцию понимаю так:  надо  знать  и уважать жизнь  другого  народа,  надо 

понимать его поступки, но совсем не обязательно разделять все его коллективные предпочтения. Иначе это была бы уже 
ассимиляция. Что касается этих коллективных предпочтений, то они есть у любого народа, и в данное время именно этими 
предпочтениями народы и отличаются друг от друга. Ведь обыденная жизнь сейчас унифицирована по всему миру, быт 
похож. Все носят джинсы.
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— Что вы скажете про историю с Бронзовым солдатом?
— Каждый  год  9  мая  группа  моих  друзей  собирается,  чтобы  отметить  День  Победы.  В  мае  1945  года 

капитулировало мировое безобразие — фашизм. Закончилась ужасная война. Традиционно собираемся мы у одной моей 
подруги, которую в начале мая 45-го освободили из концлагеря американские войска. Победа представилась ей в форме 
американского солдата. К нам сюда Победа пришла в форме советского солдата, заслуженного победителя на Восточном 
фронте. В русской культуре, как в культурах Европы и Америки, победа над фашизмом — это событие со знаком плюс. 
Думаю, что и в эстонской культуре так же. И Бронзовый солдат, когда он стоял на Тынисмяги, был символом «праздника со 
слезами на глазах». Теперь, будучи перенесенным на кладбище, его по-прежнему сопровождают «слезы на глазах», а вот 
праздник радости больше не имеет места быть. Смысловая нагрузка уже не та. На кладбище ведь не радуются.

Вообще-то историю Эстонии за последние 100 лет  можно изучать по «войне памятников».  В начале ХХ века 
строились православные соборы и воздвигались памятники Российской империи, куда тогда входила и Эстония.  После 
приобретения  независимости  народ  Эстонии  стали  сортировать  на  «свой»  и  «чужой».  Начали  уничтожать  «чужие» 
памятники. Соборы, к счастью, сохранились, а вот красивый памятник Петру I в центре Таллинна снесли уже в начале 20-х 
годов. Немецкая оккупация длилась около 4 лет, памятников они не успели построить, но переименовали все, что хотели: 
центральную площадь в Тарту назвали Адольф Гитлер платц, а Таллинну вернули прежнее немецкое название — Ревал. 
Затем пришло советское время. Площадь в Тарту переименовали в Советскую, а Ревал стал Таллином. Как и положено, 
построили сколько-то памятников и снесли несколько неугодных. В числе последних памятник Калевипоэгу в Тарту, герою 
эстонского эпоса. Кстати, тоже бронзовый. И тоже солдат. Спокойно стоял, опираясь на меч. Теперь памятник Калевипоэгу 
восстановили,  площадь  назвали  Ратушной  (что  соответствует  действительности),  а  Бронзового  солдата  превратили  в 
надгробие. Несколько более рафинированный способ уничтожения.

Ни  эстонская,  ни  русская  культуры  ко  всей  этой  дикости,  по-моему,  отношения  не  имеют.  Отовсюду  торчат 
ослиные  уши  бескультурья.  Люди,  которые  в  50-х  годах  отдавали  приказ  убрать  Калевипоэга,  идентичны  людям, 
отдававшим сейчас приказ перенести Бронзового солдата. Интересно, что и те, и другие, чувствуя, что делают что-то не то, 
придумывали себе оправдания, привносили дополнительный, раздражающий тот или иной народ смысл. То есть вели еще 
и семантические войны. Так, у Калевипоэга в свое время отыскали, что повернут он не туда, вроде бы угрожающе смотрит 
на  восток,  а  Бронзовый  солдат  как  будто  бы  олицетворяет  оккупацию.  Куда  смотрел  Калевипоэг,  я  точно  не  помню 
(маленькая еще была), а вот мысли о символе оккупации старательно распространяли те, кому это было выгодно, исходя 
из своих меркантильных политических интересов. Как показали более ранние опросы, ни эстонский народ, ни тем более 
эстонские русские так не думали. Это был памятник Победы над войной.

— Что бы вы хотели пожелать народу Эстонии?
— В недавно вышедшей книге Андруса Кивиряхка «Человек, который знал змеиные заговоры» один лесной народ 

полностью вымер потому, что не был готов (или не захотел) изменяться. Я не желаю гибели ни эстонскому народу, ни 
эстонским русским. Значит, надо изменяться. И тем, и другим.

Для эстонского народа большим вызовом, по-моему, является то, что он стал «государствообразующим» народом. 
А это не только права, но и серьезные обязанности. Надо думать обо всем, обеспечивать согласие в обществе. Другими 
словами — обедать со всеми за одним общим столом. Пока этого общего стола нет.

Среди жителей Эстонии, говорящих по-русски, уже по крайней мере половина родились на земле Эстонии. Это по 
рождению автоматически эстонские русские. Осталось только (всего ничего!) отыскать культурную согласованность, чтобы 
не  превратиться  в  химерических  существ  наподобие  скульптур  собора  Парижской  Богоматери:  лицо  получеловека-
полузверя, рога козла и тело птицы. Надо постараться наряду с сохранением любви к большому (огромная территория 
русской культуры, ее разнообразная история, большой народ, в котором, естественно, много талантов, распространенный 
язык) научиться любить свое местное — маленькое, но зато уникальное, ведь нигде в мире больше такого нет.  И это 
касается не только эстонской культуры, но и культуры эстонских русских.

Для начала можно посещать не только концерты Киркорова и Галкина, но и ходить на постановки в Русский театр, 
который без нашей поддержки зачахнет. Потом можно зайти в театр «Эстония», а оттуда уже недалеко и до Эстонского 
драмтеатра. Это не значит, что надо заканчивать получать культурные ценности из России. Это великое счастье, что у нас 
под боком есть этот огромный резервуар русской культуры. Однако, чтобы чувствовать себя в новом обществе спокойно и 
уверенно, необходимо заиметь свои местные традиции эстонских русских. Очень радуюсь, что что-то уже есть. Уже плетем 
«Славянский  венок»,  в  Маарду  разыгрывается  «Сорочинская  ярмарка»,  в  Нарве  создалась  вообще  многоуровневая 
местная русская культура и, наконец, самое близкое для меня — в Тарту каждый год проводят Русский бал. Но об этом я 
уже говорила.

Старообрядцы Эстонии: Русский язык живет здесь не 50, а 500 лет
26.02.2008, www.regnum.ru

Заявление президента Эстонии Тоомаса Хендрика Ильвеса о том, что "заговорить по-русски - значит, смириться с 
50-летней  оккупацией"  и  что  "русских  в  Эстонию  завезли  после  Второй  мировой  войны"  заставило  отреагировать 
представителей  старообрядческой  общины  Эстонии,  посчитавших  данное  заявление  "не  самым  мудрым".  Об  этом 
корреспонденту ИА REGNUM сегодня, 26 февраля, сообщил председатель Союза старообрядческих общин Эстонии Павел 
Варунин,  отметивший,  что,  если  следовать  логике  Ильвеса,  то  следует  отказаться  от  изучения  шведского,  датского, 
немецкого и польского языка, так как носители этих языков в разные годы и века оккупировали эстонские земли. "По этой же 
логике получается, что представители южной Эстонии должны отказаться от использования северного эстонского диалекта, 
который последние десятилетия господствует в литературе и прессе всей страны", - сказал он.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Варунин заявил, что история русских в Эстонии насчитывает не "50 лет, а не менее 500" и что в Тарту и Старом 
Таллине вот  уже многие века  существуют  Русские  улицы.  Он сказал,  что это "прописные истины",  известные любому 
жителю Эстонии, а первые старообрядческие поселения массово возникли на западных берегах Чудского озера и на юго-
востоке нынешней Эстонии уже в XVII веке и ранее.

Варунин выразил готовность преподавать президенту Ильвесу русский язык и рассказать об истории появления 
русских староверов на территории нынешней Эстонии.  Он также сообщил,  что в 2007 году подарил президенту книгу-
справочник об общине староверов на русском и эстонском языках, а в ближайшее время сможет передать Ильвесу книгу о 
фольклоре строверов, изданную на эстонском языке.

По мнению представителя общины, подобные "неумные заявления" дают отличный повод для обвинения Эстонии 
в  ксенофобии и нетерпимости к  инородцам.  "Обидно,  что мы сами даем очередной  повод для обвинений  со стороны 
России, а потом удивляемся ее резкой реакции", - отметил Варунин.

Это уже второй подобный случай - высказывание премьер-министра Андруса Ансипа 23 апреля 2007 года о том, 
что в братской могиле возле памятника "Бронзовый солдат" в Таллине находятся "пьяницы и мародеры", спровоцировало 
антиэстонскую кампанию в России, блокирование посольства Эстонии в Москве и привело к самому глубокому расколу 
между эстонской и русской общиной страны с момента восстановления независимости в 1991 году. Варунин считает, что 
обремененные властью политики должны тщательно взвешивать каждое сказанное слово, поэтому скандальное интервью 
Ильвеса он готов объяснить "отсутствием соответствующего образования и политического опыта".

"Президент Ильвес должен извиниться"
Считают  русские политики Эстонии.

27.02.2008,www.regnum.ru 
Русское  объединение  парламентской партии "Народный союз Эстонии"  осудило  позицию президента  Тоомаса 

Хендрика Ильвеса, высказанную им в интервью BBC, в котором он негативно отозвался о русском языке и проживающих в 
Эстонии  русских.  В  переданном  ИА  REGNUM сегодня,  27  февраля,  тексте  комментария  "Народного  союза  Эстонии" 
говорится, что "такое заявление еще больше разобщает эстонскую и русскую общины республики, а также сводит на нет 
все стремления русской общины к сближению с эстонским обществом".

"Если президент страны считает всех говорящих по-русски жителей Эстонии, в том числе 200 000 русскоязычных 
граждан республики, "оккупантами" и на этом основании негативно отзывается о нашем родном языке, то это не может 
восприниматься  иначе,  как  оскорбление  общины",  отмечают  составители  заявления.  "С  момента  восстановления 
независимости  Эстонии,  многие  представители  русской  общины  страны  стремились  найти  точки  соприкосновения  с 
эстонцами - учили эстонский язык, проявляли интерес к культуре и истории эстонского народа. Однако подобные заявления 
отбивают у местных русских всякое желание к сотрудничеству", - считают они.

Русское объединение "Народного союза Эстонии" считает,  что президент Ильвес "должен извиниться за свое 
неудачное высказывание и воздерживаться от подобных заявлений впредь".

Напомним, Ильвес - первый президент Эстонии, который не владеет русским языком и был рожден и вырос за 
пределами Эстонии - в Швеции и США. Помимо владения эстонским,  английским, немецким и испанским президент за 
государственный счет изучает французский язык. Его бабушка по материнской линии была русской из Санкт-Петербурга.

Межнациональные отношения
Факторы этносоциального раскола Украины

15.02.20, http://www.rdu.org.ua 
Юрий ПАХОМОВ 

Украина - страна, расколотая на две (а может оказаться, на три) части по этносоциальному признаку. Раскол этот 
настолько  значим,  что  некоторые,  как,  например,  автор  нашумевшей  книги  о  «столкновении  цивилизаций»  Сэмюэль 
Хантингтон, называют его цивилизационным. Материал для таких выводов дает сгусток расхождений в виде ориентации 
Востока Украины на русский язык и Россию и неприятие того и другого Центром и Западом. 

Серьезность  раскола  усугубляется  тем,  что  русский  язык  сравнительно  с  украинским языком более  живуч  не 
только на Востоке и Юге, но даже в центральных областях Украины и в самом Киеве. Получается,  что примирение с 
русским языком может  обернуться  расширением зоны русификации.  Как  язык  международного  общения,  победоносно 
шествующий ныне по планете, русский язык создает в Украине патовую ситуацию: если его не сдерживать, суживается 
ареал украинизации; если сдерживать (как любит говорить один известный украинский политик-публицист – вытеснять его 
«на кухню»), - усиливается недовольство, а то и протест населения украинского Востока и Юга. 

Естественно,  в  украинско-язычной  среде  такая  «безысходность»  порождает  радикальный  национализм,  что 
усугубляется  демонстративным  эффектом  опережающего  развития  России.  А  националист,  как  известно  (не  путать  с 
патриотом), эффективен тогда, когда он имеет перед собой врага. Отсюда демонизация «идеологического противника» и, 
соответственно, «уроки ненависти». 

Такова реальность,  которая,  если проецировать тенденции на будущее,  может завершиться расколом страны. 
Смягчающий вариант - федерализм, не раз в других странах спасавший ситуацию, подобную украинской. 

Однако есть и другая реальность, которую ныне потеснили, замалчивают, а потому подзабыли. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Эта другая реальность состоит в том, что еще недавно, даже в условиях украинской независимости (то есть в 90-е 
годы) русские в России, по данным многочисленных социологических опросов, в большинстве своем считали украинцев 
братьями. И в Киеве, и в Москве люди сознавали, что русские и украинцы «взаимодополняемы», или, говоря словами 
великого  Гоголя,  «как  бы  созданы  друг  для  друга».  Вспомним  также  и  о  таком  свойстве  русского  человека,  как 
жертвенность, и о том, что украинцы в СССР на протяжении всех послесталинских лет жили лучше, чем русские в России, - 
а ведь это тоже было со стороны россиян одним из уникальных проявлений братского чувства. 

Наконец, у русских и украинцев (сейчас это тоже из сознания вытесняется) в недалеком прошлом были общая 
гордость и общая - планетарного масштаба - слава. Ведь Советский Союз по индустриальному и научно-технологическому 
потенциалу  был второй  мировой  державой.  Были общая победа  в  Великой  отечественной  войне  и первый в  истории 
человечества выход в космос; общая (неделимая) великая русско-украинская культура; общие победы в спорте; наконец, 
мирового класса наука и лучшее в мире высшее образование. 

Отказаться от всего этого, как пытаются сделать сейчас в Украине, - значит лишить себя своей истории; а страна 
без истории или с куцей, обрезанной историей, это уже не страна. 

Конечно,  и  раскол,  и  возможная  консолидация  украинского  этноса  имеют  ценностную  основу,  но  при  этом у 
раскола  есть четкая экономическая составляющая.  Может  быть,  раскола  и вовсе  бы не было,  не  будь  экономических 
оснований для этносоциального противостояния. 

Экономический  успех,  переживаемый  страной,  обычно  сам  по  себе  консолидирует  общество.  И  наоборот: 
экономическим неурядицам,  опусканию страны на  нижние  этажи мировой  экономической  иерархии  всегда  сопутствуют 
раздоры и распри 

В Украине деградация экономики была особенно шокирующей. За считанные годы экономика из технологически 
передовой (передовая наука, качественное образование,  прорыв в космос, мирового класса самолеты) превратилась в 
низкотехнологичную, отсталую. Как выразился Андерс Ослунд (в 1991-1994 гг. был экономическим советником российского 
правительства, с 1994 г. – экономическим советником украинского правительства), это почти невероятный транзит - транзит 
от технологического модерна в средневековье. 

И хотя отставание маскировалось в последние годы высокими темпами, шила в мешке не утаить. Очевидные 
признаки деградации - опускающая страну низкотехнологичность, «достижение» через 16 лет независимости лишь 70% от 
потенциала Украинской ССР 1990 года; поочередное отставание от всех (кроме Молдовы) еще недавно менее развитых 
соседей;  самый низкий в  Европе уровень оплаты труда;  утечка за границу  более четверти трудоспособного,  наиболее 
активного населения. Все это не могло не сказаться на духовно-нравственной атмосфере. 

В  условиях,  когда  страной  гордиться  стало  невозможно  (ведь  ко  всему  прибавились  тотальная  коррупция, 
полнейшая беззащитность «маленького украинца», повсеместное падение нравов и т.п.), естественным стал поиск опоры 
«в измерении ином». И тут-то из-за разной этносоциальной генетики населения Запада и Востока произошло расхождение 
векторов «нащупывания»  идентичности.  Если для жителей Запада и Центра Украины неудовлетворенность настоящим 
обернулась  поиском  «мешающих»  стране  врагов  (русскоговорящие  «непатриоты»,  «агрессивная»  Россия),  то  для 
населения Востока и Юга страны вектор поиска идентичности развернулся в сторону русского языка и второй (а кому-то 
первой) родины – России. 

Сами  по  себе  эти  поиски  духовно-нравственной  опоры  могли  не  обернуться  расколом  и  противостоянием. 
Активное  педалирование  враждебности  одних  оснований  идентичности  другим  поначалу  не  допускалось.  Более  того, 
руководители страны - и Л.Кравчук, и Л.Кучма - всякое противостояние активно пресекали. 

И  вообще  активная  фаза  противостояния  связана  не  столько  с  поиском  идентичности,  сколько  с  периодом 
формирования в Украине олигархата. 

Генезис украинского олигархата тот же, что и генезис постыдной украинской бедности, - рекордный для Европы 
распад населения на сверхбогатых и сверхбедных. Речь идет о децильных показателях (10% самых богатых и 10% самых 
бедных). Разрыв этот таков, что бедные беднее самых богатых не в 5 раз, как в ЕС, и не в 12 раз, как в США, а более чем в 
30 раз - как в Украине! Следствием этого является уже не просто бедность, а депрессивность, раздавленность, потеря 
смысла жизни, полнейшее неверие в будущее. 

Как  ни  парадоксально,  разделение  украинского  общества  на  сверхбогатых  олигархов  и  массу  сверхбедных 
предопределило их смычку. С одной стороны, бизнес, доросший до олигархата, нуждался для сохранения бизнес-империй в 
приватизации власти, а это мог обеспечить именно находящийся в «подвластном» регионе электорат. С другой стороны, 
народные массы, опущенные и раздавленные, готовы ныне за мелкие подачки, при той же зарплате проголосовать за 
политическую силу, финансируемую олигархическими хозяевами страны. 

Конечно,  к  подачкам  дело  не  сводится.  Немалое  значение  имеют  манипуляции  общественным  сознанием  с 
помощью подвластных олигархам СМИ и своры ими же оплачиваемых имиджмейкеров. Это дополнительно подтверждает 
первостепенную  роль  в  расколе  страны  экономических  факторов.  Не  случайно  три  политические  мегасилы,  по  сути, 
заблокировали (за малым исключением)  электоральное пространство Украины.  Это тот случай,  когда «партия и народ 
едины», а единство имеет во многом экономическое основание. И конфигурация трех главных политических сил почти 
полностью совпадает с этносоциальным противостоянием по линии Восток - Запад. 

Влияние экономических мотивов на глубину этносоциального раскола Украины не ограничивается внутренними 
факторами. В полную мощь работают силы глобального уровня. Окончательно линия раскола была обозначена Майданом, 
а Майдан решающим образом поддержали Америка и Евросоюз. Для США Майдан был важен как инструмент отторжения 
Украины от России. То же следует сказать и о других «цветных революциях» - все они имели целью выведение стран 
бывшего СССР из-под влияния России. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Понятно,  что  Россия  времен  Ельцина  с  ее  праволиберальной  моделью  и  деградирующей  по  этой  причине 
экономикой Америку не раздражала. Иное дело - Россия времен Путина. Ее успешное развитие, обусловленное сменой 
либеральной модели на государственническую, таило для США опасность появления в перспективе мощного конкурента. 

В  такой  ситуации  Западу  было  важно  не  допустить  усиливающего  Россию  интеграционного  объединения  с 
бывшими советскими республиками и, прежде всего, с Украиной. Майдан как раз и призван был продемонстрировать и 
углубить «антироссийскость». А значит - в виде побочного эффекта - окончательно оформить раскол Украины по линии 
Восток - Запад. 

«Наезд» США через украинский Майдан на Россию мотивировался и отказом этой страны от модели радикального 
либерализма. Модель эта, действующая в Украине поныне, автоматически загоняет экономику на периферию, придает ей 
зависимый от Запада полуколониальный статус. Причем сами США, где роль государства огромна, либеральную модель 
отвергают - она предназначается «на экспорт» - чтобы, как в случае с Украиной, держать в покорности подвластную страну.

Об авторе: Юрий ПАХОМОВ - сотрудник "Фонда стратегической культуры" 

Межэтнические конфликты в Центральной Азии (II)
11.02.2008,  http://www.fsk.kz/

Александр ШУСТОВ
Несмотря на относительную стабилизацию положения в государствах Центральной 

Азии, межэтнические отношения во многих из них к середине 2000-х гг. вновь обострились. 
Основными  линиями  межэтнической  напряженности  стали  конфликты  между  титульными 
этносами, а также между ними и некоренным населением, в роли которого выступали уже не 
русские, а азиатские народы, депортированные на территорию региона в советский период 
или появившиеся здесь сравнительно недавно в результате трудовых миграций. 

Больше всего межэтнических конфликтов в Центральной Азии за последние годы 
имело место в экономически наиболее успешном государстве региона – Казахстане, который, 

как и Россия, испытывает сильное демографическое воздействие иноэтничных по составу миграционных потоков. 
Первыми в  серии межэтнических столкновений  2006-2007 годов  стали автикавказские выступления казахского 

населения  в  прикаспийском  городе  Актау.  20  августа  2006  г.  на  центральной  площади  города  собрался 
несанкционированный митинг работников ОАО «Мангистаумунайгаз», требовавших повышения зарплаты. По информации 
журналистов независимого «31-го канала», в ходе митинга было выдвинуто требование отставки акима (главы городской 
администрации). К вечеру на площади собралось от 400 до 1000 человек, которые выкрикивали антикавказские лозунги, а 
затем стали громить принадлежащие лезгинам,  чеченцам и азербайджанцам кафе и магазины.  Напряженная ситуация 
сохранялась в городе в течение нескольких дней. На полуострове Мангышлак, где расположен Актау, события августа 2006 
года стали не первым межэтническим конфликтом. Самый известный из них имел место еще летом 1989 г. в Новом Узене, 
когда произошли кровавые столкновения казахов с лезгинами и чеченцами. 

В октябре 2006 г. произошло «тенгизское побоище» - массовая драка турецких и казахских рабочих на нефтяном 
месторождении Тенгиз,  расположенного в  Жылыойском районе Атырауской области Казахстана.  Версии прокуратуры и 
очевидцев этих событий, изложенные впоследствии в  средствах массовой информации, сильно различаются. Согласно 
официальным данным, поводом для драки стала попытка казахского рабочего вне очереди получить обед в столовой. В 
результате около 400 казахов напали на турок и устроили драку, в которой было сожжено несколько машин и контейнер со 
спецодеждой.  По  версии  очевидцев  событий,  поводом  для  драки  стало  поведение  турецких  рабочих,  избивших 
подошедшего к ним с просьбой расписаться в документе о допуске к работе казаха. В завязавшейся драке были избиты 
около 140 турок, которым впоследствии понадобилась медицинская помощь. По неподтвержденной информации, в ходе 
беспорядков  на  месторождении  Тенгиз  были  и  убитые,  число  которых  оценивается  очевидцами  в  15-17  человек. 
Анализируя причины столкновений, казахстанские эксперты указывали на два основных момента – вызывающее поведение 
турок,  пренебрежительно относившихся к  местному населению,  и неравенство зарплат, размер которых у иностранных 
рабочих, выполнявших те же функции, был выше в 15-20 раз. 

В ноябре 2006 г., накануне 20-летней годовщины алма-атинских событий, когда состоялись массовые выступления 
казахов  против  назначения  первым  секретарем  республиканской  компартии  русского  по  национальности  Г.  Колбина, 
произошли  столкновения  казахов  и  уйгуров  в  селе  Шелек  Алма-Атинской  области.  Беспорядки  начались  18  ноября  с 
бытовой драки в кафе «Старый замок», в которой трое уйгуров избили казаха. Драка переросла в массовые столкновения 
между казахской и уйгурской молодежью, в которой численный перевес оказался на стороне уйгуров. На следующий день 
казахская молодежь решила отомстить и устроила драку в трех кафе, посетителями которых были уйгуры. Столкновения, в 
одном из  которых  с  обеих  сторон участвовало  до  300  человек,  переместились  на  улицу  и  были  остановлены только 
благодаря вмешательству старейшин. Для предотвращения дальнейших столкновений в поселке был введен своего рода 
комендантский час, установлен контроль старейшин над увеселительными заведениями. 

Еще  большее  влияние  на  казахстанское  общество,  чем  сами  столкновения  в  Шелеке,  оказала  публикация 
оппозиционной газеты «Свобода слова» «Уйгуры Шелека: государство ваше, а земля наша». Автор статьи журналист Е. 
Уралбаев, в частности, приводил факт использования уйгурами в ходе столкновений лозунга «Государство ваше, а земля 
наша»,  который и вызвал возмущение казахов.  В комментариях по поводу причин событий в  Шелеке  казахи и уйгуры 
придерживались, как правило, противоположных точек зрения. Если казахи рассматривали беспорядки как межэтнический 
конфликт,  имеющий  под  собой  социальную  основу,  то  уйгуры  стремились  свести  дело  к  бытовой  драке,  которая 
впоследствии была преподнесена в СМИ как межнациональные столкновения. Впоследствии ими отрицался и сам факт 
использования лозунга «Государства ваше, а земля наша», который они считали выдумкой Е. Уралбаева4. 
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В марте  2007  г.  в  Алма-Атинской  области  вспыхнули  столкновения  между  чеченцами  и  казахами.  Конфликт 
начался с драки в бильярдной поселка Маловодное, в 40 километрах от Алма-Аты. Сначала трое казахов избили чеченца, 
затем родственник последнего сбил одного из казахов на своем джипе и ранил его в ногу. На следующий день около 300 
казахов прибыло в соседний поселок Казатком, где проживала семья участвовавшего в драке чеченца, и потребовала его 
выдачи. Чеченцы открыли по толпе огонь из ружей, в результате чего около 10 человек получили ранения, а 2 из них 
впоследствии скончались. В ответ разъяренная толпа до смерти избила троих чеченцев, сожгла их дом и автомобиль. В тот 
же день была сожжена бильярдная и разгромленные принадлежавшие чеченцам коммерческие киоски. Состоявшийся на 
следующий день народный сход потребовал выселить из поселка всех чеченцев. Для предотвращения столкновений были 
использованы силы полиции  и  ОМОНа.  Впоследствии  трем  участникам  беспорядков  были  предъявлены  обвинения  в 
совершении уголовного преступления5. 

В октябре-ноябре 2007 г. разразился конфликт между казахами и курдами в селе Маятас, в Толебийском районе 
Южно-Казахстанской  области.  Поводом для  столкновений  стала  информация  об  изнасиловании  4-х  летнего  мальчика-
казаха 16-тилетним курдом. Возмущение казахского населения Маятаса, а также соседних селений вылилось в поджоги 
домов и нападения на курдов, которые продолжались три дня. В самом Маятасе были до основания сожжены 4 курдских 
дома.  До 90% жителей села,  населенного преимущественно курдами,  покинули свои дома и перебрались в областной 
центр6. Выступления против курдов проходили также в Сайрамском и Байдибекском районах Южно-Казахстанской области. 
Для предотвращения столкновений было задействовано до 500 человек личного состава полиции, прокуратуры и Комитета 
национальной  безопасности  Казахстана,  трое  полицейских  получили ранения.  В  общей сложности  было задержано  18 
предполагаемых  участников  погромов,  в  отношении  7  из  них  возбуждены  уголовные  дела.  Несмотря  на  то,  что 
расследование прокуратуры подтвердило факт совершения преступления, представители курдских организаций Казахстана 
и России выражали в этом сомнения, считая беспорядки провокацией турецких спецслужб7. 

Все межэтнические конфликты, произошедшие в Казахстане в 2006-2007 гг., отличаются рядом общих черт. Во-
первых,  конфликтующими  сторонами  в  них  выступают  казахи  и  азиатские  по  происхождению  этнические  группы, 
исторически  не  проживавшие  на  территории  республики.  Во-вторых,  во  всех  конфликтах  играет  роль  фактор 
этносоциального  неравенства  в  самых  разных  проявлениях  –  от  погромов  кафе  и  магазинов  до  массовых  драк  с 
иностранными  рабочими.  В-третьих,  одной  из  главных  причин  конфликтов  являются  особенности  образа  поведения 
«некоренных»,  воспринимаемые  казахами  как  вызывающие  и  неуважительные  по  отношению  к  обычаям  коренного 
населения. 

В  целом,  присутствие  в  Казахстане  «восточных»  этнических  общностей  имеет  тенденцию  к  превращению  в 
мощный  конфликтогенный  фактор.  Тот  факт,  что  в  конфликтах  2006-2007  гг.  не  участвовало  русское  население, 
объясняется  несколькими  обстоятельствами:  более  высокой  психологической  совместимостью  русских  и  казахов, 
занимаемыми  ими  различными  экономическими  нишами,  длительной  традицией  совместного  проживания.  Кроме  того, 
большинство  русских,  не  видя  в  Казахстане  будущего  для  своих  детей,  настроены  на  эмиграцию  и  участвовать  в 
конфликтах в чужом для них государстве не склонны.

Граждане Киргизии массово русифицируют свои фамилии
25.01.2008, 24.kg

Граждане Киргизии в массовом порядке меняют свои фамилии, "русифицируя" их -  переписывая на советский 
манер. Об этом необычном явлении сообщил на годовой коллегии Министерства юстиции Киргизии глава ведомства Марат 
Кайыпов.

Причина  такого  поведения  граждан  Киргизии  -  рост  внешней  миграции.  Следует  отметить,  что  наибольший 
процент  трудовых  мигрантов  в  Россию  наблюдается  из  трех  южных  и  депрессивных  областей  республики  -  Ошской, 
Джалалабадской  и  Баткенской.  Работники  паспортных  столов  этих  регионов  загружены  большим  объемом  работы  по 
переделыванию паспортов. 

"Жители этих регионов массово выезжают на заработки в Россию. Им намного проще [там освоиться], если их 
фамилии записаны на советский манер с окончаниями "ов" или "ова". К примеру, Молдокулова, а не Молдокул кызы. Чтобы 
ускорить этот процесс, мы предлагаем увеличить штат служб Министерства юстиции, отвечающих за регистрацию граждан 
республики", - заявил в интервью местным журналистам глава киргизского Минюста Марат Кайыпов.

Заметим,  что  ранее  в  других  среднеазиатских  государствах,  да  и  в  самой  Киргизии,  гораздо  более 
распространенной  была  противоположная  тенденция.  С  обретением  национальной  независимости  жители  бывших 
республик СССР стремились отказаться от примет наследия советского прошлого, меняя свои фамилии в соответствии с 
языковыми нормами родного языка. 

Так, в прошлом году пожелал внести коррективы в свою фамилию и президент Таджикистана Эмомали Рахмонов. 
Отныне его следует называть "Рахмон". Пока не известно, последовали ли его примеру таджикские гастарбайтеры, также в 
большом количестве мигрирующие на заработки в Россию.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Русский язык Образование Культура
«Великий и могучий» язык чиновников
Русский язык в бывших республиках СССР и Казахстане

07.02.2008 ,«Капитал.kz» №5 (142)
Сауле Исабаева

Текущее  состояние  русского  языка  в  республиках  бывшего  СССР  изучили  специалисты 
Международного исследовательского агентства «Евразийский монитор» совместно с фондом 
«Наследие  Евразии».  Сравнительный  анализ  «Русский  язык  в  новых  независимых 
государствах» выявил дифференциацию в уровне распространенности русского языка.
«В  Казахстане  и  Беларуси  русский  язык  довольно  широко  используется  в  практике 

повседневного общения, в том числе в быту и на работе, -  комментирует «Капитал.kz» директор Центра социальных и 
политических  исследований  «Стратегия»  Гульмира  Илеуова.  –  В Азербайджане  и Литве  он  уже  фактически  вышел из 
употребления  или  применяется  в  весьма  ограниченных  масштабах,  а  население  не  испытывает  необходимости  в  его 
изучении».

По ее мнению, перспективы развития русского языка на постсоветском пространстве в меньшей степени будут 
определяться  общей  историей  народов,  а  в  большей  –  практическими  потребностями  в  его  владении.  «К  примеру,  в 
Таджикистане и Армении применение русского языка носит весьма ограниченный характер, однако заметная часть граждан 
испытывает потребность в его изучении, так как здесь активно развита трудовая миграция», - пояснила она.

В  исследовании  приняли  участие  более  15  тысяч  респондентов  из  13  стран  СНГ  и  Балтии.  Как  показали 
результаты, за повышение статуса русского языка или сохранение его нынешнего высокого статуса выступает большинство 
населения в  таких странах,  как  Беларусь (84%),  Армения (71%),  Кыргызстан (68%).  При этом в Беларуси речь идет о 
сохранении за русским языком статуса второго государственного языка, в Кыргызстане – официального, а в Армении – 
языка межнационального общения. «Примерно на равные части «раскалывает» вопрос о статусе русского языка население 
Таджикистана (45% против 50%) и Украины (41% против 43%). То же самое можно сказать и о Казахстане (33% - «за», 53% - 
«против») и Молдове (27% - «за», 60% - «против»)», - говорится в докладе. 

По словам г-жи Илеуовой,  анализ подтверждает широко бытующие в общественном мнении представления о 
различиях в вопросах использования государственного языка внутри самого казахского этноса. «По результатам опроса, 
среди казахов на родном языке в семье общается 61% опрошенных, с друзьями и коллегами – 38%, по месту работы - 
30%», - констатировала она.

Кроме того, комментирует директор Центра, различия в использовании родного языка внутри казахов наиболее 
заметно проявляются в зависимости от места жительства респондентов. «Вполне ожидаемыми оказались результаты, по 
которым казахи, проживающие в ЮКО, в 50% и более случаев используют родной язык для общения дома, на работе, с 
друзьями. Между тем в СКО – 67% казахов говорят на русском. В целом использование родного языка самое низкое в 
Астане и Алматы – не выше 20%», - подчеркнула Гульмира Илеуова.

Эксперты также пришли к выводу, что госязык не стал основным для большей части госслужащих: «Бизнесмены 
гораздо чаще, чем госчиновники, используют казахский язык в общении на работе (27% и 7%, соответственно) и дома (40% 
и 28%).  При этом при оценке степени владения русским языком более 90% госслужащих выбрали вариант «свободно 
говорю, пишу и читаю на русском языке».

Решит ли «цивилизованный порядок» проблемы языковой политики на 
Украине?

Виктор Михайлов
Национальная  проблема  –  одна  из  наиболее  сложных  и  острых  социальных  проблем  –  возникает  в  каждой 

отдельной стране в силу особых, только ей присущих обстоятельств и причин. 
Возрастание роли национальной проблемы, наблюдаемое на постсоветском пространстве, во многом связано с 

ростом национального самосознания, который пробуждает интерес к национальной культуре, традициям, истории своего 
парода. Но это же позитивное по своей сути явление таит в себе опасность движения в сторону национализма, когда все 
событии  начинают  рассматриваться  исключительно  с  позиций  национальных  отношений.  Логика  националистического 
мышления приводит к идеям дезинтеграции и разъединения. Примером тому может служить Украина, раздираемая клубком 
противоречий,  которая  всё  ближе  и  ближе катится  к  расколу  по  национальному  признаку.   Ядром этих  противоречий 
является проблема русского языка.

На  Украине,  которая   фактически  является  двуязычной  страной,  где  русский  язык  так  и  не  приобрел  свой 
официальный статус,  продолжаются дискуссии на эту тему. Попытки придания русскому языку статуса регионального была 
пресечена решением судов. Готовившийся  референдум так и не состоялся.

Оргкомитет второго Всеукраинского съезда депутатов Советов всех уровней, который запланирован на 1 марта в 
Северодонецке, обнародовал порядок его проведения. В повестку дня внесено 5 вопросов и среди них: «О системных 
нарушениях прав русскоговорящих граждан Украины». Естественно, что при обсуждении этого вопроса речь пойдёт и о 
русском  языке,  его  статусе  на  Украине.  И,  конечно  же,  депутаты  всех  уровней  представительной  власти  Украины 
выскажутся за придание русскому языку статуса государственного, наравне с украинским языком.
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С другой стороны звучат иные речи:  разговоры о предоставлении русскому языку статуса государственного нужно 
прекратить,  поскольку в  парламенте никогда не наберется 300 голосов для внесения такого изменения в  Конституцию 
Украины. Об этом 20 февраля, в Киеве в ходе круглого стола на тему "Станет ли украинский язык родным для украинцев?" 
заявил доктор филологических наук, профессор Александр Пономарев.

В свою очередь, народный депутат от Блока Юлии Тимошенко Юрий Гнаткевич считает, что политические силы, 
которые придумали лозунг "Одна нация - два языка" являются или провокаторами, или "просто ничего не понимают". По его 
мнению, этот лозунг в корне неверный, поскольку у одной нации может быть только один язык. 

С запальчивой речью депутата можно было бы согласиться, если понимать под нацией её этническую компаненту. 
Но  когда  говорят о  нации государства,  то  подразумевают  совокупность  национальностей,  этносов  (украинцев,  русских, 
русинов,  болгар,  татар и т.д.)  проживающих  на территории государства и являющиеся его гражданами.  Депутат  либо 
лукавит,  либо  не  знает,  что  в  первую очередь  это  касается  определения  таких  исходных  теоретических  понятий,  как 
«нация», «национальное государство», «национальная государственность». Обычно термин «нация» используется в трех 
значениях:  либо  как  этническая  общность;  либо  как  синоним  «народа»,  проживающего  на  определенной  территории, 
имеющего общее происхождение, историю (иногда общий язык и культуру); либо как синоним термина «государство» и его 
жителей. Но никогда понятие «национальное государство» не означало государства в чисто этическом смысле. Это понятие 
имеет скорее общегражданское значение.

«Пророссийские  политические  силы  целеустремленно  раздувают  несуществующую  "языковую  проблему"  и 
стараются обеспечить русскому языку статус второго государственного. Для них ничего не значат жертвы, принесенные 
украинцами на алтарь независимости, главным признаком которой является именно доминирование национального языка», 
- заявила, пани Шустик, депутат    от блока Юлии Тимошенко, член  Украинской социал-демократической партии. 

 А тем временем, 54% населения Украины высказались за  государственное двуязычье   (украинский и русский). 
Таковы данные,  полученные  в  результате  опроса  общественного  мнения,  проведенного  исследовательской  компанией 
Research & Branding Group, передает сайт Delfi (Украина) в конце прошлого года. 

Итак, 54% опрошенных поддерживают позицию, что украинский и русский языки должны быть государственными 
на Украине, 30% респондентов относятся к этому негативно, 10% – нейтрально, а 6% опрошенных затруднились ответить. 
При этом на западе Украины 17% опрошенных относятся к этому позитивно,  68% – негативно,  10% – нейтрально, 5% 
затруднились  ответить.  В центре  51% опрошенных  считают,  что  государственными языками на  Украине  должны быть 
украинский и русский языки,  35% относятся к  этому негативно,  12% – нейтрально, 2% затруднились ответить.  На юго-
востоке  положительно  к  этому относятся  72% респондентов,  отрицательно  –  11%,  9% опрошенных  относятся к  этому 
нейтрально, а 8% затруднились ответить.

Некоторые украинские  политики  считают,  что  языковая  проблема выходит  за  пределы Украины и  становится 
объектом  международных  отношений.  15  февраля,  на  пресс-конференции,   посвященной  визиту  президента  Украины 
Виктора Ющенко в Москву, депутат Верховной рады шестого созыва Владимир Литвин заявил, что в отношениях Украины и 
России на первом месте стоят не экономические, а болезненные вопросы гуманитарного характера.  

 Он  выразил  уверенность,  что  в  таких  чувствительных  сферах,  как  язык,  Украина  и  Россия  вряд  ли  найдут 
понимание. "Не нужно решать языковую проблему с таким напором. Представители политических сил, которые яростно 
отстаивают русский язык, сами не знают толком ни одного языка", - считает парламентарий.

Комментируя гуманитарный аспект отношений Украины и России, политолог Юрий Чигирин отметил: "Ни язык, ни 
вера, ни внутриполитические проблемы России и Украины не смогут объединить страны - славянская идея канула в Лету, 
православная тоже не состоялась. К сожалению, новые стратегии на встрече двух президентов в этих сферах так и не были 
выработаны. 

Однако, президент Украины  Виктор Ющенко в поисках выхода из сложившегося противостояния внутри страны 
предлагает создать специальный орган исполнительной власти по вопросам государственной языковой политики. Об этом 
говорится в указе, подписанном главой украинского государства   21 февраля 2008 года

Главными  задачами  такого  органа  должны  стать  участие  в  формировании  и  обеспечении  реализации 
государственной языковой политики; обобщение практики применения законодательства о языках, разработка предложений 
по его усовершенствованию; координация осуществления центральными органами исполнительной власти мер по вопросам 
обеспечения реализации государственной языковой политики.

Комментируя эту инициативу, заместитель главы секретариата президента Украины Юрий Богуцкий отметил, что 
таким органом может быть, например, Институт государственной языковой политики. По словам Богуцкого, институт мог бы 
"объединить  усилия  всех  органов  исполнительной  власти  как  в  центре,  так  и  на  местах,  работать  с  научными 
учреждениями,  общественными  организациями,  таким  образом  в  цивилизованном  порядке  решая  вопрос  развития 
языковой  политики  в  Украине".  "Вновь  созданное  учреждение,  на  наш  взгляд,  как  раз  и  займется  реализацией  этой 
концепции, разработкой законодательства и в целом гармонизацией вопроса языковой политики в нашем государстве", - 
резюмировал чиновник.

Трудно поверить в то, что президент Ющенко, после его неоднократных заверений о том, что русский язык никогда 
не будет иметь статус государственного наравне с украинским, действительно решил  «разрубить  Гордеев узел».

Главная цель всех государственных мероприятий в области межнациональных отношений состоит в том, чтобы 
достичь определенного равновесия между центробежными и центростремительными тенденциями.  Создать определенный 
баланс в соотношении действующих в разных направлениях сил. Приверженность правительства к подобной стратегии и 
тактике  может  стать  эффективным  средством  достижения  стабильности  в  межэтнических  отношениях.  На  это  надо 
решиться. Потому как есть только два пути решения проблемы межнациональных отношений – общедемократический и 
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националистический. Оба они – чисто мировоззренческого порядка, поскольку исходят из того или иного видения данной 
проблемы, что, в свою очередь, зависит от взгляда  президента на более общую проблему демократии и прав человека. 

При  общедемократическом  подходе  национальная  проблема  рассматривается  как  часть  общей  проблемы 
демократии,  свободы.  Права  человека  приобретают  приоритет  над  всеми  другими  социальными  ценностями. 
Националистический подход выдвигает национальные отношения на первый план, а вопросы демократии прав и свобод 
граждан подчинены главным образом решению проблем одного этноса.

Общедемократический  подход  предполагает  уважение  особенностей  национальных  меньшинств,  заботу  о 
сохранении  ими  своей  идентичности,  культуры,  традиций.  Каждый  человек  имеет  определенные  гражданские  права. 
Некоторые из них касаются в равной степени всех (например, равенство). Но есть такие особые права, которые связаны с 
интересами отдельных групп населения, принадлежащих к так называемым меньшинствам, обладающим определенными 
особенностями (этническими, религиозными, языковыми и др.). По отношению к таким группам у государства возникает 
обязанность не просто гарантировать права, но и, что касается этнических групп, сохранять и обеспечивать их культурные 
права.

Общедемократический подход к проблеме межнациональных отношений дает возможность по-новому определить 
и  понятие  «национальное  строительство».  В  этом  случае  оно  понимается  как  решение  общегражданских 
(общенациональных)  задач  и  подразумевает  интеграцию населения,  в  том  числе  и  лиц,  принадлежащих  к  различным 
этническим группам, в гражданское общество.

Если оранжисты считают себя приверженцами демократии и стойкими борцами за победу  её основополагающих 
идей, то в решении проблемы межнациональных отношений они должны исходить из общедемократического подхода, а не 
националистического, который, к сожалению, на данный момент на Украине преобладает. 

Встанем на защиту русского языка!
Обращение  Международного  фонда  славянской  письменности  и  культуры  к  общественности  и  властям 

Украины
18/02/08, http://www.rdu.org.ua

Украинские власти нанесли очередной удар по правам русскоговорящего населения страны. Кабинет министров 
республики  обнародовал  указ,  требующий  от  кинопрокатчиков  обязательного  перевода  иностранных  фильмов  на 
государственный язык. Решение правительства, казалось бы, направленное на защиту национальных интересов Украины, 
на деле оказалось очередной популистской выходкой политиков - глупой и, главное, исключительно опасной. 

Прежде всего,  потому,  что основной удар указа приходится не на продукцию Голливуда -  борьба с засильем 
которого  понятна  и  оправдана,  -  а  на  шедевры  российской  киноклассики.  Теперь  герои  лучших  советских  фильмов, 
говорящие на русском, оказываются вне закона. Точно так же как и любящие их зрители, вознамерившиеся по привычке 
посмотреть любимое кино на родном языке.

Но дело здесь далеко не в искусстве. Мы видим откровенную дискриминацию русскоговорящих граждан Украины. 
Жестокую  и  беспощадную.  Язык,  являющийся  родным  для  большей  -  если  не  сказать  всей,  -  части  страны, 
целенаправленно уничтожается, с каждым днём становясь всё¸ более ненавистным для властей. И шансов остановить этот 
процесс почти не осталось.

Наступление  на  российскую  культуру  и  символы  национально-этнической  самобытности  украинских  русских 
ведётся  уже  давно.  Переписываются  учебники  истории,  представляющие  Москву  в  образе  худшего  врага  Киева. 
Перекраивается  внешняя  политика,  делающая  ставку  на  алчный  Запад  и  безмерно  агрессивный  НАТО.  Забывается 
далёкое и совсем недавнее прошлое, навеки связавшее два славянских народа - Россию и Украину. 

И вот теперь русский язык…
Не посчитавшись с мнением своих граждан, большинство из которых считает Россию родной страной - частью 

одной  славянской  родины,  -  Киев  взялся  за  укрепление  границы.  Спешно  возводится  новый  барьер  -  языковой,  - 
призванный навсегда разделить единый по своей сути народ. Запрещая русскую словесность, лишая русскоговорящих прав 
на  национальное  самовыражение,  власти  республики  обрубают  многовековую  культурно-историческую  связь  России  и 
Украины,  бесспорно  являющуюся  генетической.  Рушится  братская  любовь  народов,  привыкших  всегда  и  во  всём 
рассчитывать друг на друга. А как иначе - родственники не должны разговаривать на разных языках. 

Мы обращаемся ко всем русским - вне зависимости от места их проживания. Ко всем православным, чтящим 
истинную веру. Ко всем тем, кто ещё не забыл светлого образа славянского мира. Встанем на защиту символа и основы 
российско-украинского единства - убережём русский язык! 

Долгие годы именно он являлся хранителем общей памяти двух стран, скреплял узы братских отношений, стирал 
политические границы. Решение о запрете русского языка - к чему Киев сделал очередной решительный шаг, - способно 
окончательно разорвать отношения России и Украины, двух любящих народов. 

Мы обращаемся к властям Украины. К тем из них, кто не забыл некогда крепкой дружбы Москвы и Киева. Знайте - 
притеснение русскоговорящих граждан сродни войне против собственного народа, доброй половине которого иной язык не 
знаком.  В  стране,  и  без  того  разделённой  глубокой  идейной  пропастью,  столь  резкие  меры  опасны  гражданскими 
столкновениями. Не могут люди, чьи предки жили, страдали и побеждали под знаком русского языка отказаться от него. В 
этом не поможет ни один указ. Помните об этом, и не втягивайте свой народ в бурю очередных культурных революций. 

«…Русский верноподданнический ресурс»
Либо президент Назарбаев не совсем контролирует ситуацию в стране, либо у него гипертрофированное  

представление о геополитических возможностях суверенного Казахстана и своём месте в международной «табели о  
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рангах». Иначе вряд ли бы он допустил роста националистических настроений в среде казахского общества и столь  
заметного усиления давления на русский язык. 

06. 02. 2008, http://www.russians.kz/
Григорий Вешняков

Как  известно,  в  Казахстане создан «Национальный фронт борьбы за знание  казахского 
языка». И хотя об этом прямо не говорится, но по ту сторону «линии фронта» оказываются русский 
язык  и  его  носители,  включая  «асфальтовых  казахов».  Видимыми  противниками  объявляются 
«официальный» статус русского языка и «некоренное» население республики, почему-то упрямо не 
желающее  говорить  по-казахски.  А  коли  так,  то  надо  его  принудить,  причём  законодательно-
административными  способами,  включая  лишение  гражданства  «как  в  Латвии  и  Эстонии»  за 

незнание казахского языка.
Между тем для казахстанских властей игра «в поддавки» с казахскими националистами грозит, по меньше мере, 

серьёзными внутриполитическими неприятностями. Это вам не вялая, рефлектирующая казахстанская оппозиция, давно 
приученная играть по заданным президентской администрацией правилам. Националисты – единственная в Казахстане 
сила, реально способная спровоцировать социальные и межнациональные конфликты. 

Казатком, Маловодное и Маятас – это не случайная цепь событий, в основе которых лежат якобы «криминальные 
разборки»  и  заурядное  «хулиганство».  Но  это,  так  сказать,  для  тех  наблюдателей  и  экспертов,  кто  хочет  видеть 
происходящее в Казахстане «незамыленным глазом».

Не  слишком  обременённые  теоретическим  багажом  казахские  национал-патриоты  опасны  именно  своей 
«стихийностью».  Поскольку апеллируют-то они не к  рациональному началу,  а национальному самосознанию и,  прежде 
всего, национальному самолюбию. И здесь надо только позавидовать той нерассуждающей упёртости, с которой они давят 
на власть и на «больную мозоль» сельского казахского населения.

Основной  их  лозунг  (без  всяких  там  нюансов  и  экивоков)  –  объявить  казахский  язык  единственным  языком 
общения везде и всюду: во всех государственных и частных учреждениях, школах и больницах, в поездах и самолётах, во 
всех  видах  и  формах  текущего  документооборота.  При  этом  никаких  объективных  реалий  -  полиэтничность  страны, 
недостаточную  развитость  казахского  языка,  отсутствие  литературы  и  эффективных  методик  обучения,  и,  наконец, 
конституционные права «некоренных» граждан республики - они признавать не желают. 

Своеобразной иллюстрацией «идеологического кредо» национал-патриотов являются слова их нынешнего вождя, 
«политика по призванию» Дос Кошима: «Для казаха главное не честные выборы, а чтобы чиновник мог ответить ему на 
казахском  языке».  Под  этим  подразумевается,  что  «официальный»  русский  язык  может  функционировать  только  на 
бытовом уровне и исключительно на «русских» кухнях. Для того националистами и создаётся «фронт», чтобы закрепить 
такое положение вещей в общественном сознании казахстанского общества.

Между  тем,  агрессивная  риторика  националистов,  в  конечном  счёте,  направлена  на  раскачивание 
внутриполитической ситуации республике,  т.  е.  против самого режима. Национал-патриоты для достижения своей цели 
грозят казахским властям «большими потрясениями». Как сообщает ТРК «31 канал»: «Если парламент не примет документ 
(новый закон о «Государственном языке» - ред.), национал-патриоты обещают собрать народ и выйти на республиканский 
марш». И это уже не первое их ультимативное заявление подобного рода. 

При  этом  не  подлежит  сомнению,  что  в  обстановке  нарастающего  финансового  и  социально-экономического 
кризиса  любые  конфликты,  сопряжённые  с  какими-либо  массовыми  манифестациями,  могут  радикально  поменять 
межклановые балансы и  привести  к  внутригосударственному перевороту.  Не  следует  забывать,  что  это  Азия,  где  вся 
система власти держится на внутриэлитных договорённостях и силе «хана». Если президентская власть каким-то образом 
«продавится», в том же самом ближайшем назарбаевском окружении найдётся немало «агашек», желающих занять его 
место.

Также  надо  подумать  и  о  том,  на  какие  политические  ресурсы  в  ближайшей  перспективе  будет  опираться 
президент  Назарбаев?  Впереди  грядут  большие  перемены,  и  действующей  власти,  как  воздух,  нужна  будет 
консолидированная  поддержка  населения.  И  может  ли  в  этих  обстоятельствах  Нурсултан  Назарбаев  рассчитывать  на 
традиционную поддержку своих ныне гонимых русских сограждан?

Не  случайно  Сакен  Жунусов,  главный  редактор  журнала  «Индустрия  Казахстана»  в  своей  статье 
«Конституционная реформа как модернизация казахского политического лохотрона» сокрушался:

«Ситуацию усугубляют наши русские, которые проявляют больше холопского рвения перед Президентом, чем мы, 
казахи. И когда в нас начинает лезть наше исконное ордынство, и мы начинаем вспоминать, что ханы в степи, вообще-то, 
были выборными, Президент включает русский верноподданнический ресурс и казахи тухнут».

По «русскому верноподданническому ресурсу» есть смысл поговорить отдельно. Это для человека, глубоко не 
посвящённого в историю вопроса, может так показаться. На самом деле в современных геополитических обстоятельствах, 
обусловленных распадом Советского Союза, это была наиболее разумная и прагматичная позиция брошенных в бывших 
советских республиках русских. И потом, как говорится, «всё течёт, всё меняется».

Конечно, русское население, индифферентное к борьбе казахских кланов, можно, в конце концов, из Казахстана 
вытолкать. Но тогда казахским властям придётся подумать и о долговременных последствиях этого шага. И здесь возникает 
ряд вопросов, на которые у Астаны вряд ли найдутся готовые ответы.

Наивно было бы думать, что «закручивание гаек» по латвийскому и эстонскому образцам останется вне поля 
зрения международного экспертного сообщества. А в Кремле, думается, более чем внимательно наблюдают за тем, что 
происходит с русским языком и самими русскими в «ближнем зарубежье». Это, если хотите, самый «шкурный» российский 
интерес, поскольку за ним стоит безопасность и возможности стратегического влияния России. Своя рубашка ближе к телу.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Кто стучится в дверь моя, видишь, дома нет никто!
Образование, “почившее на славах”

18.02.2008, http://zonakz.net
Петр СВОИК  

Будучи  у  себя  в  семье  признанным  (как  все  относительно  в  этом  мире!)  знатоком  казахского,  был  недавно 
привлечен внучкой к разъяснению непонятного ей выражения из “ аза  дібіеті”. Что означает “почивал на славах?”, - былҚ қ ә  
задан мне вопрос, на что я (по незнанию) самоуверенно ответил, что, дескать, в русском языке такой ерунды нет, читай 
внимательнее.  Тогда  внимательно  прочитать  было  предложено  мне  самому,  и  я  (черным  по  белому)  убедился,  что 
казахское дан а б леніп ткен ученики седьмых классов с русским языком обучения (поскольку О улы  о у орыс тіліндіққ ө ө қ қ қ  
ж ретін мектептерге арнал ан) должны понимать как это самое почивание на славах...ү ғ

Честно сказать, сначала нелепость прочитанного своими глазами меня просто рассмешила, -  ведь перепутать 
“лавры” и “славу” - это так забавно.

Кто стучится в дверь моя, видишь, дома нет никто!
Но увиденное как-то не шло из головы, ведь мило-безобидным каверканием языка здесь дело не обходится. В 

конце  концов,  незнание  выражения  “почивать  на  лаврах”  (вернее,  как  бы  знание,  но  по  присказке  “слышали  звон…”) 
означает не просто  не  владение устоявшимися литературными оборотами,  но  и низкую культуру вообще.  Конечно,  от 
среднестатистического казахстанца, может быть, и не стоит ждать развернутого ответа на тему что такое лавровый венок, 
кого и за что им увенчивали еще в античности, и откуда “почивать на лаврах” пришло в русский язык. Но, извините, иметь 
хотя бы элементарные представления на этот счет – без них человека нельзя считать даже просто грамотным.

И даже не по-русски, там, или по-казахски, а – вообще…
Впрочем, по отдельному ляпу судить – можно и ошибиться, а потому, заинтересовавшись, я быстренько пролистал 

учебник. Благо, в нем всего-то чуть за сотню страниц. Однако, минут за десять не дойдя и до половины, – сдался. Мне, 
знаете ли – хватило!

Конечно, тема, что наши казахстанские учебники пестрят ошибками, - она звучит часто, сам читал, но вот увидеть 
собственными глазами…

Ладно, просто грамматика, когда ястреб пишется с мягким знаком, а крылья - без оного, расстраивать с одним “с”, 
а граненый - с двумя “н”, это еще полбеды. Сам, бывает, по запарке, путаю буквы. Хотя компьютер (если, конечно, авторы 
писали  свой  О улы  не  ручкой  в  тетрадке)  тут  же  подчеркнет  все  такие  ошибки.  Если  не  дальтоник  –  не  заметитьқ қ  
невозможно!

Меня  “растроили”  высказывания  иного  рода,  типа  «посвятить  песню  для  кого-то»,  «заботивший  о  (по)  своей 
нации», «повысить на новую ступень», «засмеяться “в нос”»…

По-русски так не говорят, и не пишут, дорогие мои!
Если человек просто знает русский язык, не на профессорском уровне, а просто - знает, он никогда не скажет 

«духовные наследия», или «дела долга» или «воспеть гуманности», потому что такие сочетания принято употреблять в 
единственном числе.  Опять  же,  если  он  элементарно  грамотен,  то  не  может  не  различать  смысловых  оттенков  слов 
«советник» и «советчик», а потому никогда не приставит определение «мудрый» ко второму.

Нет, конечно, от составителей учебника, представляющего собой набор где-то двух десятков казахских текстов, с 
немногими подсказками-переводами только самых трудных слов или выражений, требуется, прежде всего, знание родного 
языка и казахской классики. Но (мырзалар!) учебник-то адресован русскоязычным, и их начальной грамотешке тоже надо 
бы соответствовать.

И потом, не берусь судить за казахов, но, сдается мне, что переводить « ызыл-тар ыл» как «красно-тигроваяқ ғ  
масть» означает издеваться не только над русским языком, но и над тем, что имел в виду С йінбай Арон лы (1815-1898).ү ұ  
Бумажные тигры еще встречаются, но вот чтобы красные...

Тут ведь какая тонкость: считается, что в задержке повсеместного внедрения государственного языка виноваты, 
конечно,  именно  русскоязычные.  Не  будь  они  так  саботажно-упрямы  (спесивы,  ленивы,  высокомерны,  ...  –  нужное 
проставить) давно бы все заговорили на казахском. Но тогда как вот это понимать: совсем тоненькая книжка, с буквально 
считанным количеством русских слов, подготовленная патриотами (надо надеяться) родного языка, и предназначенная для 
презентации лучших образцов казахского литературного творчества именно русскоязычным, причем – в самом (скажем так) 
критически-скептическом подростковом возрасте, и - столь явно демонстрирующая критически низкую языковую культуру 
самих “педагогов”.

Сознательным  саботажем  это  не  назовешь  –  сделано  явно  не  нарочно.  Получается,  что  просто  таков 
общеобразовательный уровень всех тех, кто к выпуску школьных учебников причастен. Тех, кто по долгу (в единственном 
числе) службы обязан был рукопись отредактировать, отрецензировать, проверить, дать добро на выпуск ...

Небось, прочитала куча должностного народа, но ... никто не заметил. Это как во дворце для карликов: человек 
даже очень среднего роста сразу бы саданулся головой о притолоку, а этот народец снует туда-сюда, и никто ни за что не 
цепляется. А за что цепляться, когда для них потолок настолько высок,  что даже самые задирающие носы об него не 
чиркают... 

Кстати:  на  обложке  указано,  что  это  –  уже  5-е  басылымы.  И  странно  было  бы  думать,  что  все  нынешние 
грамматические и стилистические ляпы вдруг очутились только в пятом издании. Выходит, четыре предыдущих были не 
менее сочны. И, значит, всех тех, кто в этом “дворце образования” мог бы за такие перлы головой зацепиться, - их давно 
уже нет. Сами ли ушли, их ли ушли, но – никого не осталось.

Такой вот в нашем образовании сложился сплоченный коллектив...
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

На сайте zonakz, к примеру, каждый материал (как и в любом другом мало-мальски уважающем себя издании) 
сначала вычитывается корректором. Работает одна нормальная грамотная женщина (думаю, Ю.М. не так уж и много ей 
платит – может, теперь добавит?) дневная нагрузка у нее – сами видите, и – ничего, справляется.

А таких вот малоформатных о улы ов, как “ аза  дібіеті”, один наш корректор мог бы приводить в приличныйқ қ Қ қ ә  
вид (за одно бы и казахский проверял) по паре в день, не меньше.

Между тем,  за  выпуск школьных учебников,  по регламенту Минобразования,  наверняка,  отвечает не только с 
десяток начальников отделов и департаментов, но и где-нибудь парочка вице-министров (не на корректорской зарплате). Да 
самому министру (между нами говоря) не мешало бы иногда почитывать учебники за 5-10 классы...

Возможно, - и читают, но – не цепляют...
Я,  вообще-то,  столь  щепетильные  темы,  как  язык,  и  все  такое,  зарекся  трогать  уже  давно.  Однако,  вот  это 

«почивание на слава» – зацепило.
Это ведь уже не проблема языков, или, там, проблема межнациональных отношений, а просто – проблема. А, 

лучше сказать, - беда! Причем – общенациональная.
Ведь если таково “качество” по ведомству народного образования, то почему оно должно быть выше по линии, 

например, здравоохранения, или, скажем, обороны?
Банковское  дело  обернулось  дорогими  понтами,  -  это  ладно,  -  наживное.  Но  вот  так  провалить  школьное 

образование... 
Когда город Чимкент стал писаться (не в казахских, а именно в русских текстах) Шымкент, лично у меня, кроме 

легкой  досады-недоумения,  это  вызвало  даже  некоторое  понимание-уважение.  Усматривалась  эдакая  демонстрация: 
дескать, мы не хуже вас выучили в школе это русское кондовое “жы-шы” пиши через “и”, но – на своей суверенной земле 
устанавливаем свои правила. Здесь вам не Ресей, как слышится, так и пишется, - на этом прорывном направлении мы тоже 
опередили всех в СНГ.

Но  теперь  закрадывается  крамольная  мысль:  может  быть,  это  не  от  сознания  собственной  силы,  а  просто 
Шымкент – всего лишь тоже из разряда почивать на славах?

Российская печать в Литве: от рыбалки до бульвара
27.02.2008, DELFI

Константин Амелюшкин, Олег Ерофеев
Найти  российскую  прессу  на  прилавках  магазинов  Литвы  –  не  проблема.  Ее  можно  купить  как  в  магазинах, 

специализирующихся на российских изданиях, так и в небольших киосках печати. Российские газеты и журналы актуальны 
не только для носителей русского языка. Интересуются ими и литовцы. По продажам лидируют издания об автомобилях, 
рыбалке, общественно-политические газеты, бульварные издания и спорт. 

В основном специализированными изданиями интересуются литовцы, причину чего работники этой сферы видят в 
том, что предложение такого рода периодики на литовском рынке не настолько широко. Русскоязычное же население в 
большей степени ориентированно на издания для широкого круга читателей. 

Ассортимент – разнообразный 
«Специализированная  периодика  на  литовском языке  на  рынке  представлена  в  недостаточном количестве  и, 

может быть, она уступает и в качестве. Есть англоязычные издания, но не все читают по-английски. В этом, на мой взгляд, и 
проблема», - сказали DELFI в магазине русской книги Homo Sapiens. 

Пользуются популярностью журналы об автомобилях, компьютерах, футболе и так далее. Лидирует в рейтинге 
продаж магазина журналы «Вокруг света», «National Geographic Россия». Их покупают как литовцы, так и русскоговорящие. 

«Ассортимент  периодических  изданий  нашего  магазина  составляет  более  160  позиций,  –  пояснила  DELFI 
менеджер по поставкам «Homo Sapiens». – Это газеты и около 140 наименований – журналы. Наиболее популярные – 
издания для широкого круга населения – «Травник», «Лечебник», «Чудо-поварёшка» и т. д». 

Кроссворды и сканворды также очень популярны. Не в последнюю очередь из-за невысокой цены. Их в основном 
покупает русскоязычное население. 

«Что касается литовцев, то они больше всего интересуются изданиями, посвящёнными дизайну, бизнесу, даже 
более чем русскоговорящее население», – сказали DELFI в Homo Sapiens. 

Своя политика и те же цены 
Директор  другого  столичного  магазина  «Русская  книга»  Татьяна  Мельникова  говорит,  что  нельзя  сказать 

определённо растёт или уменьшается интерес по отношению к российской периодике. 
«Можно сказать, что в последние годы интерес к российской периодике стабилен, – говорит она. –Литературных 

или политических изданий приобретают меньше, больше специальных. Здесь (в Литве – DELFI) своя политика, свой взгляд 
на политику, и те, кто отслеживает эту информацию, в силу своей профессиональной занятости, ею владеют». 

Татьяна Мельникова говорит, что есть определённый интерес и к литературным изданиям. А российская пресса не 
дороже местной периодики. 

«Есть интерес к таким изданиям как «Иностранная литература», «Новый мир», потому что в Литве нет подобных 
журналов,  –  говорит  Т.Мельникова.  –  Российская  пресса,  по  крайней  мере,  не  дороже,  несмотря  на  то,  что  её  сюда 
привозят». 

Большими темпами рынок расти не будет точно, считают в магазине Homo Sapiens, потому что этому мешает 
проблема доставки товара из России, таможня и границы. 
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«Никаких ограничений на ввоз не существует. Но не все поставщики имеют право «затомаживать» и отправлять 
товар  на  экспорт.  В  их  законодательстве  такая  проблема существует,  поэтому  услуга  поставки  не  очень  эффективно 
работает», - отметили в книжном. 

Стабильный интерес и средний возраст 
Люди разного возраста интересуются, соответственно, разной литературой. 
«Молодёжь – до 25 лет – можно сказать, совсем не является нашим клиентом. Они уже не знают русского языка, – 

сказали DELFI в книжном магазине. – Может, разговорным языком они и владеют, но читать им уже сложно. Основная 
группа всё же – люди более старшего возраста. Вильнюсская молодёжь воспринимает русскую речь на слух». 

В основном везут из Москвы и Риги 
Одним из наиболее крупных поставщиков и распространителей изданий на русском языке в Литве является ЗАО 

Impress Teva. По словам его директора Зигмантаса Садаускаса, 2-3 раза в неделю газеты и журналы привозят из Москвы и 
Риги. Из России главным образом доставляются ежемесячные журналы, а из Латвии – еженедельники. Это объясняется 
тем, что в Риге есть типографии, в которых печатаются российские издания с вкладышами местных новостей. 

Лидерами  по  объему  поставок  из  общественно-политических  газет  является  «Аргументы  и  факты»,  список 
бульварных изданий  возглавляет  «СпидИнфо»,  среди журналов  популярностью пользуются «Интерьер»  и  «За рулем». 
Реализация одного номера этих изданий составляет около 2000-3000 экземпляров. Но в среднем объем продаж сотавляет 
от  400  до  1000  экземпляров  одного  номера.  Компания  привозит  и  распространяет  в  Литве  около  80  наименований 
российских газет и журналов. 

Спрос  на  российские  издания  в  Литве  несравним  с  Латвией  и  Эстонией,  отмечает  З.Садаускас.  По  мнению 
директора  Impress  Teva,  литовские  издания  на  русском  языке  («Экспесс  Неделя»,  «Обзор»,  «Литовский  курьер», 
«Домашний доктор», «Республика» – DELFI) покрывают основные потребности аудитории. 

Популярность этих изданий, общий тираж которых достигает 100 000, можно объяснить тем, что русскоязычный 
читатель в Литве интересуется происходящим в своей стране, считает З.Садаускас. Причем не выделяется на этом фоне и 
Висагинас, где наблюдается такая же ситуация с предпочтениями, как и в Вильнюсе или Клайпеде. 

По тиражам русские газеты Литвы практически не уступают печати на литовском. Но, несмотря на это, российская 
периодика находит своего читателя и в Шяуляй, Паневежисе и Каунасе, что свидетельствует об интересе к ней со стороны 
литовской части аудитории. Хотя цена на печатную продукцию из России и Латвии может, как говорится «кусаться». 

Подписчиков становится меньше 
А вот количество подписчиков российской периодики понемногу сокращается. Как рассказала DELFI начальник 

отдела распространения печати предприятия Lietuvos paštas Ниеле Казлаускене, тираж издания реализуемого по подписке 
может достигать всего нескольких сотен в месяц. 

«Выписывают  то,  что  связано  с  автомобилями  –  «Авторевю»,  рыбалкой,  охотой  –  «Рыболов»,  здоровьем  – 
«Вестник ЗОЖ», «Аргументы и факты», некоторые специфические издания с небольшими тиражами, видимо, необходимые 
в узкопрофессиональных целях», – говорит Н.Казлаускене. 

Максимальный срок подписки зарубежных изданий – 6 месяцев, с января по июнь и с июля по декабрь. 

Требуется специалист, знание русского – обязательно
22.04.2008, DELFI
Наталия Зверко

Сегодня большинство как небольших, и так и крупных литовских компаний, работающих на российский рынок, 
требуют  от  своих  сотрудников  знания  не  только  государственного,  но  и  русского  языков.  Знание  русского  требуется, 
например,  в  турбизнесе,  международной  торговле  и  логистике,  знание  «великого  и  могучего»  также  необходимо  в 
компаниях с российским капиталом. 

И если русскоязычные выпускники литовских школ и вузов литовский и русский, как правило, знают отлично, то 
молодежь титульной нации на рынке труда не всегда оказывается конкурентоспособной. 

В Каунасе не нашли PR-специалиста с русским 
Вильнюсским кадровым агентствам не всегда удается найти подходящего специалиста, свободно владеющего 

русским языком. 
В  агентстве  «Specialistų  atranka  ir  mokymai»  вспоминают  недавний  случай,  когда  пришлось  решать  проблему 

поиска  русскоязычного  PR-специалиста,  который  требовался  одной  из  каунасских  компаний  по  производству 
водоочистительных приборов.  У  этой  компании имелись подразделения в  Украине  и  даже Монголии,  однако основной 
целью на тот момент было завоевание российского рынка. 

Местные каунасские PR-специалисты не владели русским языком, а в задачу специалиста входило написание 
рекламных  статей  на  русском языке,  а  также  подготовка  рекламных  буклетов,  целевой  аудиторией  которых  являлась 
именно Россия. Специалиста для главного офиса сначала не один месяц искали в Каунасе, а потом – в Вильнюсе. Как 
говорят в компании, работника для компании нашли с большим трудом, «как будто не в Литве искали». 

Молодежь «голосует» за английский 
Недавно на одном из «трудовых» сайтов довольно долго висело объявление одной из компаний, работающей в 

области  торговли  красящими  средствами  и  имеющей  представительства  в  России,  Латвии,  Украине.  Компания  искала 
руководителя высшего звена для работы в Казахстане. Естественно, что знание русского языка, помимо профессиональных 
качеств и обязательного понимания специфики восточном рынка, для кандидата являлось обязательным. 

«К нам довольно часто обращаются литовские компании, которые хотят выйти на российский рынок и для этого 
ищут  русскоговорящих  сотрудников,  а  литовская  молодежь  сейчас  в  своих  резюме  гораздо  чаще  указывает  знание 
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английского или немецкого языков, – говорит представитель компании по поиску персонала Primum Esse Йовита Юцене. По 
ее словам, не всегда легко найти молодого специалиста с отличным знанием русского языка, так как большинство литовцев 
делает акцент именно на английский, который, кстати сказать, также знают не слишком хорошо. 

«Интересно,  что  работодатель  в  своем  запросе  не  всегда  указывает  обязательное  знание  русского  языка, 
полагаясь на то,  что большинство жителей Литвы русский знает,  а спохватывается только в  последний момент,  когда 
принимаемый  на  работу  специалист  заявляет,  что  по-русски  не  то  что  не  говорит,  но  даже  не  понимает»,  –  говорит 
Й.Юцене. 

Отличное знание русского – редкость 
Русскоязычных работников в Литве сегодня ищут турагентства, промышленные компании, которым нужен человек, 

занимающийся  поставкой  комплектующих,  например,  из  России.  Нужны также  русскоговорящие  руководители высшего 
звена – представители крупных компаний, например, в Москве или Киеве. Есть спрос на русскоговорящих менеджеров по 
продажам и специалистов в области информационных технологий, для которых обязательно знание русского языка для 
работы с клиентами или поставщиками из восточных стран. 

«Если еще лет десять  назад знание русского  языка  было самим собой разумеющимся  явлением,  то  сегодня 
владение  русским  для  молодого  специалиста  является  серьезным  преимуществом.  Знание  русского  языка  все  чаще 
упоминается  как  преимущество  на  должность  офисного  работника»,  –  говорит  руководитель  вильнюсского  отделения 
кадрового агентства Noriu darbo Рамуне Ругите. 

По  ее  наблюдениям,  большинство  жителей  больших  городов  еще  могут  похвастаться  неплохими  знаниями 
русского,  однако,  когда  речь  заходит  о  безукоризненном  знании  грамматики,  то  начинаются  проблемы.  По 
востребованности на рынке труда русский язык сегодня стоит на втором месте после английского,  причем чаще всего 
знание русского требуется в Вильнюсе. 

«На данный момент нашей компанией публикуется 85 объявлений с предложениями о работе, в 40 из них знание 
английского обязательно,  в  12 – желательно.  Обязательное знание русского языка требуется в  20 объявлениях,  а  как 
желательное упоминается в 8. Знание немецкого языка требуется в 4 объявлениях, латышского – в одном», – говорит 
Р.Ругите. 

Литва – мост между Востоком и Западом 
По  мнению заместителя  директора  рекрутинговой  компании Search  & Selection  Кристины Мелините,  для  всех 

компаний, работающих с восточным рынком, при поиске новых работников знание русского языка является приоритетным. 
По ее словам, все чаще в Литве ощущается нехватка персонала, поэтому литовские компании свои взоры обращают на 
Восток. 

«Литовские компании все чаще трудоустраивают работников из России, Белоруссии, Украины, Молдовы и других 
стран бывшего СССР. У жителей этих стран, как правило, не бывает проблем из-за того, что они не владеют литовским 
языком, так как редкий руководитель в Литве не владеет русским языком.  Различается разве что подход к работе», – 
говорит К.Мелините. 

«Литва уже стала своеобразным мостом между Западом и Востоком. У жителей нашей страны уже проявляется 
присущая Западу инициативность и одновременно мы хорошо понимаем восточный менталитет», – заключает К. Мелините. 

Незнание русского мешает латышской молодежи
20.02.2008, LETA

Незнание русского языка снижает конкурентоспособность латышской молодежи на рынке труда. Об этом сегодня 
на заседании Комиссии Сейма по запросам заявил глава Центра государственного языка Антон Курситис. 

Инспектор признал, что практически все предприятия стремятся принимать на работу сотрудников, владеющих 
латышским, русским и английским языками. Между тем, русский язык изучается далеко не во всех латышских школах. 

По данным центра, в латышских школах не хватает примерно 1 000 учителей русского языка. 
Курситис  также  предложил депутатам расширить  список  профессий,  представители которых обязаны владеть 

государственным языком. Пока таких профессий 60, хотя общее их число составляет 3 800. 
По  словам  инспектора,  во  многих  частных  фирмах  звучит  только  русская  речь,  но  закон  пока  не  позволяет 

применить к таким работодателям штрафные санкции. 
В  то  же  время,  Центр  госязыка  не  поддерживает  предложение  об  увеличении  штрафов  за  несоблюдение 

языкового законодательства, так как чаще всего платить их приходится уборщицам, парикмахерам и продавцам, которые и 
так зарабатывают слишком мало. 

Две стороны одной медали
Генерал-губернатор  края  фон-Кауфман  всегда  понимал  необходимость  изучения  служащими  царской  

администрации местных языков и, как мог, пытался решить эту проблему. Тем более что буквально сразу же после  
завоевания Туркестана царской Россией в этот край приехало немало россиян. 

25.02.2008, http://www.vesti.uz
Абдулла Абдунабиев

По  своему  социальному  составу  и  воззрениям  приехавшие  были  весьма  различными 
людьми. Их цели и намерения также оказывались неоднозначными. Однако практически у всех 
приехавших  вызывали  уважение  простота,  доверчивость,  бесхитростность,  гостеприимство 
узбеков и других коренных жителей Средней Азии. 

opyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

63



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

И хотя одни вели себя здесь с имперских позиций, пренебрежительно относясь к местным жителям, но другие - 
тотчас проявили немалый интерес к обычаям и традициям здешних людей, с уважением относясь к их языку и культуре. 

Среди  таких  россиян  оказались  и  уже  знающие  восточные  языки  ученые-ориенталисты  и  исследователи  В. 
Бартольд, Н. Веселовский, Н. Остроумов, Н. Маллицкий, многие другие. Не знающие же его, стали усиленно изучать… Так, 
один из участников военного похода на Коканд и Хиву Владимир Наливкин в 1875 году в чине штабс-капитана подает в 
отставку и покупает небольшой участок земли под Наманганом.

Супружеская чета Наливкиных прилежно изучает язык, быт, религию местного населения. Восемь лет жизни среди 
наманганцев  помогает  им усвоить  узбекский  и  таджикский  языки  со  всеми их  бытовыми  нюансами.  Чуть  позже  семья 
Наливкиных переезжает в Ташкент, где даже уже начинает преподавать местные языки для русскоязычных жителей, в 
гимназии, а также и в русско-туземной школе.

Он же, Владимир Наливкин, вместе с супругой Марией в 1884 году составил узбекско-русский и русско-узбекский 
словари общеупотребительных слов с приложением к ним краткой грамматики местного языка.

Преподаватели  Ташкентской  гимназии  в  1982  году  осуществили  перевод  на  русский  же  язык  знаменитого 
«Уложения» Амира Темура.

Другой известный знаток здешнего края Нил Лыкошин в 1897 году переводит на русский язык «Историю Бухары» 
Наршахи, а исследователь Николай Веселовский в 1904 году знакомит русскоязычных читателей с исторической повестью 
«Самария» Абу Тохир-ходжи, в которой речь идет о прошлом Самарканда.

Через несколько лет  выпускник Ташкентской семинарии Василий Вяткин становится археологом,  организует  в 
Самарканде краевой музей по изучению истории Афросиаба, пишет работу «Мирзо Улугбек и его обсерватория». Осознав 
значимость личности Улугбека, ставит вопрос об установлении ему памятника. Наряду с этим В.Вяткин создает и еще один 
учебник узбекского языка для русских школ.

В  таких  условиях  среди  местного  населения  постепенно,  хотя  еще  и  с  некоторой  приглядывающейся 
осторожностью,  зарождается  желание  общения  с  приезжими,  появляется  и  ответное  стремление  к  изучению  русского 
языка. Такие деятели культуры, как Ахмад Дониш, Саттархон, Фуркат, Мукими, Завки, Аваз Отар становятся активными 
сторонниками изучения языка Пушкина и Толстого, понимая, что нам нем многое можно сказать миру. 

Впрочем, конечно, не только на нем, - поэт Исхакхан Ибрат, например, владел более чем десятью языками, в том 
числе не только русским, но и французским, и английским, и арабским, и персидским, и ивритом, и урду. Это он в 1901 году 
опубликовал уникальный шестиязычный словарь.

Лидер джадидов - сторонников новометодного обучения - Махмуд Бехбуди в 1913 году на страницах журнала 
«Ойна» («Зеркало») уже не без успеха призывает своих соотечественников к овладению арабским, французским и - русским 
языками.

Некоторые состоятельные люди, поразмыслив, направляют своих детей для обучения в российские города. Так, 
родившийся в семье бухарского коммерсанта Файзулла Ходжаев в 1907-1912 годах учился в частной школе в Москве. 
Некоторые из туркестанцев обучались в Саратове, Казани, Оренбурге.

Одновременно  администрация края создавала  учебные заведения,  в  которых обучение ведется не только  на 
русском,  но  и  на  языке  коренного  населения.  В  1879  году  учреждается  учительская  семинария  в  Ташкенте.  Здесь 
преподавались  -  наряду  с  русским -  узбекский  и  таджикский  языки.  К  тому же  -  математика,  физика,  естествознание, 
всеобщая история,  исламоведение, география, педагогика, музыка. За тридцать семь лет существования семинарии её 
окончило  около  450  человек.  Причем,  среди  обучавшихся  оказалось  свыше  семидесяти  представителей  местных 
национальностей. Все иные выпускники на равных с ними прекрасно владели узбекским языком, в ходе обучения получив 
попутно общие сведения о быте, нравах, религиозных особенностях коренных народов края.

В поисках дальнейшего расширения интеллектуального плацдарма для дальнейшего сближения культур, стали 
создаваться школы нового типа, где практиковалось совместное обучение детей, как русского, так и местного населения.

Такие новометодные школы в обиходе назывались «русско-туземными».  Первая подобная школа открылась в 
1884 году в Ташкенте, в районе Шейхантаура, в доме купца Саидгани Азимбаева . Здесь к занятиям приступило свыше 
сорока мальчиков, учителями которых стали владевшие узбекским языком В.П. Наливкин и его жена.

Одним из первых учителей такой школы стал широкообразованный Саидрасул Саидазизов. С большим уважением 
учащиеся относились и к Мухаммаду Расулову, знатоку узбекского, русского, таджикского языков. Оба педагога продолжили 
работу по составлению новых добротных учебников для учащихся школ. 

Этим же занимался и С. Граменицкий; в «Книгу для чтения», подготовленную им, входили сведения из жизни 
природы, людей, животных, птиц, а также короткие рассказы и стихи классиков русской литературы - Пушкина, Лермонтова, 
Крылова.

Кстати  заметим,  что  среди  преподавателей  подобных  школ  и  гимназий  всегда  было  много  интеллигентных, 
эрудированных представителей местных национальностей.

Так,  Ашурали  Зохири  знал  в  совершенстве  несколько  языков.  Им  тоже  был  составлен  двухтомный  русско-
узбекский  словарь.  А  участник  джадидского  движения,  У.  Асадуллаходжаев,  воспитанник  русско-туземной  школы, 
переписывался с великим русским писателем, графом Львом Толстым о сущности «идеи ненасилия». 

В последующие годы подобные же школы были созданы и в других городах, не только в Ташкенте; так в 1891 году 
они открылись в Хиве, а в 1894 году в Бухаре. К началу ХХ века в Туркестанском крае их уже было более сотни.

Не  понаслышке  знавший  программу  русско-туземных  школ  Т.  Кары-Ниязов  (в  будущем  первый  президент 
Академии наук Узбекистана) писал,  что  в  них  преподавались русский  язык  и арифметика в  пределах первых четырех 
действий с целыми числами. Учащимся же сообщались элементарные сведения по истории, географии и природоведению. 
Наряду с этими предметами преподавались «туземная грамота» и основы мусульманской религии.
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В  большинстве  подобных  школ  результаты  занятия  оказывались  весьма  успешными.  Видимо,  они  отвечали 
детской  повышенной  любознательности  к  новому,  прежде  им  неизвестному  миру.  Важную  роль  при  этом  играла  и 
заинтересованность самих преподавателей в ходе обучения, а также некоторая, хорошо ими поставленная и долгое время 
поддерживаемая, состязательность в обучении среди самих учащихся.

Естественно,  царская  администрация,  создавая  подобные  школы,  преследовала  свои  меркантильные,  вполне 
реальные цели. В том числе и политические. И все же, несмотря на это, представляется, что тип русско-туземных школ для 
того времени, в той конкретной ситуации был одним из удачных вариантов сближения двух народов. Ибо обучавшиеся 
приобщаясь  к  достижениям  культуры  и  образования  иного  духовного  мира,  одновременно  овладевали  языками, 
необходимыми  для  их  внутреннего  понимания.  Так  что,  несомненно  -  русско-туземные  школы  объективно  сыграли 
положительную роль. 

Об этом свидетельствует и судьба многих их выпускников, впоследствии ставшими известными деятелями науки, 
культуры и искусства.

В их числе - Абдулхамид Чулпан, Абдулла Кадири, Гафур Гулям, Убайдулла Ходжаев, Махмуд Ходиев (Боту), 
Атаджан Хашимов,  Абдулхамид Мажиди, Хуршид, Абдулла Бадри, Мир Шермухамедов,  Тавалло и другие. Известными 
просветителями стали И. Рахматуллаев, М. Шермухамедов, У. Эшонходжаев, Ф. Атабеков.

Примечательно и то, что из числа учащихся семинарии и русско-туземных школ затем выросли многие зрелые 
общественно-политические  деятели  самых  различных  направлений:  Мустафа  Чокаев,  Т.  Рискулов,  С.  Ходжанов,  К. 
Отабоев,  И.  Хидиралиев,  А.  Рахимбаев,  Т.  Джанузаков,  Н.  Туракулов,  Н.  Ходжаев,  которые,  повзрослев  осознанно 
отстаивали интересы коренных жителей. Они, кстати, скорее многих других распознали истинную суть большевизма, и не 
раз в будущем выступали против обретавшего силу тоталитарного режима.

Свободолюбие этих людей, их симпатия к подлинному народовластию не устраивала советскую власть. Как и 
следовало ожидать, при тоталитарном режиме многие из них оказались репрессированными.

Да,  налицо  обнаруживается явная противоречивость,  вызванная,  с  одной  стороны,  олонизаторской  политикой 
царизма в Туркестанском крае, но, с другой, - добрым отношением многих русских простых людей к коренному населению. 
Видимо,  выражение  «каждый  минус  имеет  свой  плюс»  все-таки  появилось  не  зря,  и  основано  оно  на  опыте  многих 
поколений…

Поэтому,  очевидно,  не  лишним  должно  быть  напоминание  о  том,  что  при  изучении  истории  нашего  края 
обязательно должны учитываться обе стороны медали. Истина там, где отсутствуют крайности. Только при соблюдении 
этого исторического правила у людей сложится объективное представление о прошлом. 

Народ, предки которого в IX-XII веках достигли раннего Ренессанса, а в период Темура и темуридов - высочайшего 
нового  взлета  в  развитии  науки  и  культуры,  к  XVIII-XIX  векам,  увы,  вошел  в  полосу  социально-экономического, 
политического и интеллектуального спада, что, заметим, совсем не исключение в жизни всякого государства… 

Трезвомыслящие прогрессисты начала ХХ века - джадиды видели выход в обучении подрастающего поколения 
современным знаниям.  И должно оно было происходить в новометодных школах,  получивших в определенный период 
относительно широкое распространение.

Важность такого образования заключалась в том, что светские и религиозные знания здесь никоим образом не 
противопоставлялись. Такое сочетание, плюс усиление внимания к обучению детей малоимущих, делало эти школы весьма 
популярными и эффективными.

Русские вторники для туркменских курсантов
10.02.2008, http://www.chrono-tm.org

Государственный русский театр драмы им.  А.С.Пушкина в  Ашхабаде с этого года 
стал  местом  изучения  русского  языка  для  будущих  офицеров  Вооруженных  Сил 
Туркменистана.

Как известно, в Туркменистане идет реформа образования, в том числе и военного 
образования.  Туркменистан  и  Россия  договорились  о  подготовке  военных  кадров.  Теперь 
курсанты  военной  академии  Туркменистана  первый  год  обучаются  в  своем  вузе,  а  на 
следующий  год  поедут  продолжать  обучение  в  российские  военные  вузы.  За  этот  год  на 

родине им вменяется в обязанность изучить русский язык.
Практика  показывает,  что  прибывшие  на  учебу  в  Ашхабад  провинциальные  парни  совершенно  не  владеют 

русским, поскольку русский язык в национальной школе не преподается. В военной академии Туркменистана его также не 
изучают,  поэтому,  чтобы  учиться  в  России  туркменских  курсантов  приобщают  к  русскому  на  спектаклях  Русского 
драмтеатра. С января этого года курсанты каждую неделю по вторникам как по расписанию приходят в Пушкинский. 

Смогут ли они научиться говорить по-русски с помощью такого метода, покажет время. Придумавшие эту методику 
подготовки преподаватели военной академии почти уверены в своей правоте. И лишь одна сторона довольна на все сто – 
Русский театр. Ведь военнослужащие обеспечивают ему регулярный кассовый сбор.
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Новые школы не решат старых проблем
Президент Бердымухамедов объявив реформу системы образования, увлекся строительством новых школ,  

но…
21.02.2008, http://www.chrono-tm.org

Президент  Бердымухамедов  объявив  реформу  системы  образования,  увлекся 
строительством новых школ, на каждую из которых выделяется по 10 – 12 млн. долларов. В 
то же время, уже существующие в стране школы не ремонтировались по 20 и более лет. 
Точнее, каждое лето в них проводится косметический ремонт (побелка – покраска), но все это 
делается из средств учителей и родителей учащихся. Обычно, у учителей удерживают на 

ремонт 10% от зарплаты, а каждый ученик должен принести банку краски, кисти или еще что-то в этом роде.
Про учебники и школьные пособия учителя говорят с ужасом. Их катастрофически не хватает, особенно в классах 

с русским языком обучения. Здесь необходимо сказать, что в стране нет русских (а равно и казахских, узбекских) школ. 
Только в крупных городах остались по 4-5 школ, где 1 или 2 класса обучаются на русском языке.

Наш корреспондент побывал в одной из таких школ в Байрам-али. Большинство учебников еще советских времен 
издания: Алгебра – 1992 г., Химия - 1990 г., Русский язык – 1990 г., Литература – 1990 г., Биология - 1990 г., Геометрия –  
1988 г., Новая история – 1991 г. 

В этих учебниках не хватает страниц, нет обложек. Но и их мало. Обычно 1 учебник выдается на 3-4 ученика, 
которые должны пользоваться им по очереди.

В  последнее  время  появились  учебники,  изданные  в  Туркменистане:  Математика  для  4  классов  –  2007  г., 
Английский язык – 2006 г., Физика – 2003 г., География Туркменистана –1994 г. Но и их на всех не хватает.

Странно то, что нет учебников по истории Туркменистана, по туркменской литературе, по основам государства и 
права.

В  классах  с  русским  языком  обучения  проблемы  с  учительскими  кадрами.  Когда  закрывали  русские  школы, 
большинство учителей были уволены. Многие уехали из страны, а часть их сейчас без работы либо торгует на базарах. 
Поэтому есть школы, где в классах с русским языком обучения биологию ведут учителя начальных классов, химию учитель 
русского языка, а в 9-м и в 10-м русских классах этой школы химия изучается на туркменском языке, так как учитель химии 
не владеет русским.

Не меньше проблем с нехваткой учебников и преподавателей испытывают и туркменские школы.
Интересно, будут ли обеспечены новые школы учебниками и, главное, учителями?

Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
День защитника Отечества – праздник для всех

25.02.2008, http://www.zapchel.lv/
Антон Бухвалов

С утра 23 февраля в Елгаве общество военных пенсионеров и Латвийская ассоциация борцов антигитлеровской 
коалиции провели возложение цветов к памятнику Освободителям в Привокзальном парке. 

Елгавское общество русской культуры «Вече» при поддержке Елгавского отделения ЗаПЧЕЛ под руководством В. 
Бухвалова организовали праздничный концерт. Около ста тридцати человек – ветераны войны и военной службы, воины-
интернационалисты и узники концлагерей отмечали общий для всех праздник. 

Первыми на сцену вышли учащиеся 5-й средней школы, которые прочитали несколько стихотворений и исполнили 
душевные песни. Их сменил кукольный театр общества «Вече» – «Светлячки», показавший сказку «Каша из топора». Стоит 
отметить, что в обоих случаях на сцену выходили маленькие дети, которые честно готовили свои номера. Для них это тоже 
праздник, и хочется верить, что он таковым и останется на долгие годы.

Вышедшие  на  сцену  активисты  «Вече»  –  Максим Галкин,  Валентина  Кудрявцева,  Валерий  Бухвалов,  Галина 
Галатон,  Николай  Салиньш,  Маргарита  Друз,  Евгения Данилевская и  Антон Бухвалов  пожелали всем ветеранам всего 
самого лучшего и поблагодарили за то, что они самоотверженно охраняли мир на Земле. Бурю аплодисментов вызвали 
настоящие  любимцы  елгавчан  –  коллектив  Даугавпилсской  русской  общины,  приехавшие  с  постановкой,  посвященной 
Булату Окуджаве. «Возьмемся за руки, друзья» – так называлось выступление из цикла «Русские гении». Напомним, что 
двинчане уже выступали в Елгаве в декабре прошлого года с композицией по Есенину. Поэтому «Вече» решило пригласить 
коллектив еще раз. И не прогадало – душевные стихи, хорошо знакомые и любимые всеми песни звучали в зале. Люди 
пели вместе с артистами в едином, дружном хоре.

Концерт закончился фуршетом и дружной песней о Катюше в исполнении всех присутствующих.
Следующее  мероприятие  общества  пройдет  8  марта,  в  Международный  женский  день.  Более  подробная 

информация на сайте svoi.lv и по телефону 29-15-35-91.
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Обращение общественных организаций и политических партий к органам 
власти по поводу неонацистского шествия 16 марта

27.02.2008, http://www.zapchel.lv/
Уважаемые господа Президент, премьер-министр, министр внутренних дел и мэр города Риги! 
На протяжении уже нескольких лет 16 марта становится для Латвии днем сомнительной популярности в мире. 

Нашу  страну  показывают  по  всем  информационным  каналам  –  увы,  далеко  не  в  положительном  свете.  Каждый  год 
шествие в центре Риги вызывает протесты и негодование в латвийском обществе и за рубежом.  Каждый год властям 
приходится стягивать многочисленные силы полиции для предотвращения столкновений.

 Люди, заявляющие это шествие, не скрывают своих ультранационалистических взглядов. Активными участниками 
этих  шествий  являются  лица  судимые  и  находящиеся  под  следствием  за  разжигание  межнациональной  розни, 
участвовавшие  во  взрыве  памятника  воинам-антифашистам,   члены  неонацистских  организаций. Во  время  данных 
мероприятий,  проходящих под  государственными  флагами,  постоянно  звучат  угрозы и  оскорбления в  адрес  ветеранов 
антигитлеровской коалиции, антисемитские и ксенофобские лозунги.

Латвийский  Антифашистский  Комитет  неоднократно  предлагал  содействие  в  организации  дня  поминовения 
погибших  легионеров  в  местах  их  захоронения,  однако  шествие  по-прежнему  происходит  в  самом  центре  столицы 
Латвийской Республики. 

Не  нашел  поддержки  заявляющих  шествие  и  призыв  экс-президента  поминать  погибших  солдат  в  День 
Лачплесиса. Организаторы шествия игнорируют официальные мероприятия как на Братском кладбище, так и у Памятника 
Свободы. 

Шествие  16  марта  по  сути  превратилось   в  пиар-акцию  маргинальных  неонацистских  организаций  и  партий, 
спекулирующих на трагедии латвийской истории и делающих себе на этом политический капитал. Подобные  мероприятия 
напрямую противоречат Резолюции Генеральной Ассамблеи ООН 61/147 от декабря 2006 года. Резолюция базируется на 
решении международного Нюрнбергского Трибунала, объявившего SS и все ее составные части преступной организацией, 
ответственной за военные преступления и преступления против человечества. Генеральная Ассамблея ООН признала, что 
прославление  нацистского  движения  и  бывших  членов  Waffen  SS,  в  том  числе  и  путем  массовых  шествий,  ведут  «к 
эскалации современных форм расизма, ксенофобии, связанной с ними нетерпимости и умножению количества различных 
экстремистских партий и групп».

Необходимо отметить, что в 2006 году, когда Латвия готовилась к проведению саммита НАТО и чемпионата мира 
по хоккею, у правительства хватило политической воли, чтобы не допустить это шествие. 

Уважаемые господа! Мы призываем Вас воспользоваться вашим авторитетом и властью и в интересах общества 
не допустить проведения откровенно провокационного  мероприятия в центре Риги.

Латвийская Ассоциация борцов  антигитлеровской коалиции (В. Тарновский)
«Малолетние узники фашистских концлагерей» (Э. Иляхина)
Международное общество истории гетто (Л. Коваль)
Объединенный конгресс Русских  общин Латвии (А. Гапоненко)
Лиепайская Русская Община (В. Кравцов)
Партия ЗаПЧЕЛ (Я. Плинер)    
Молодежная партия Латвии (Я. Кузинс) 
Латвийский Антифашистский Комитет (Э. Гончаров)

"Русское содружество" поддерживает президента России
В связи с высказанными Президентом Российской Федерации В.В.Путиным критическими замечаниями в адрес  

украинского  руководства,  стремящегося  втянуть  Украину  в  НАТО  вопреки  воле  большинства  граждан,  "Русское  
содружество" выступает за корректировку внутренней и внешней политики украинского государства в интересах  
всего общества.

19.02.08, http://www.russkie.org
Русское содружество

 "К  сожалению,  по  отношению  к  русским  Украины  –  а  именно  они  составляют  большинство  российских 
соотечественников, живущих на Украине - украинское государство ведет себя так же, как некогда администрация Северо-
Американских Соединенных Штатов относилась к североамериканским индейцам – местному автохтонному населению. То 
есть – нам, как коренному, автохтонному населению Киевской Руси, объявлена война с целью либо ассимилировать нас, 
или уничтожить.  Это метод,  который украинские националисты перенимают либо у своих американских хозяев, либо у 
гитлеровской Германии, которой послужили их «герои Украины», такие как Шухевич. И втягивание Украины в НАТО вопреки 
здравому смыслу и воле большинства народа Украины, - один из главных инструментов этой антирусской войны", - заявил 
председатель правления ОРС "Русское содружество" Сергей Проваторов, отвечая на вопросы корреспондента ИА REGNUM 
Надежды Поляковой.

"Поэтому,  у  российских соотечественников,  у  русских Украины здесь нет  другого союзника,  кроме российского 
государства.  И  когда  руководство  России,  защищая  интересы  своего  народа  и  соотечественников  за  рубежом, 
высказывается  по  отношению  ко  внешней  и  внутренней  политике  украинского  государства  твердо  и  с  критикой,  мы 
поддерживаем такую позицию. И если российское руководство будет не только предупреждать о возможном "симметричном 
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ответе"  на  все  безобразия,  творимые украинским государством,  но  и  на  практике  осуществлять  это,  тогда  украинской 
администрации  придется  помимо  желания  корректировать  свою внутреннюю  и  внешнюю  политику  в  сторону  развития 
конструктивного восточнославянского взаимодействия, а не в интересах своих евро-американских хозяев.

В  условиях  наглого,  беспрецедентного  нарушения  прав  русско-культурного  сообщества  на  Украине,  когда  мы 
стоим на пороге разворачивания на земле Киевской Руси сценариев, подобных югославскому, косовскому, когда Украина 
может стать в НАТОвском арсенале орудием, направленным против России, мы считаем, что Россия должна не только на 
словах, но и на деле адекватно реагировать. И это непременно принесет положительные результаты".

«Регионал»: Северодонецк — это крик недовольства
Оргкомитет второго Всеукраинского съезда депутатов советов всех уровней, который запланирован на 1  

марта в Ледовом дворце Северодонецка Луганской области, обнародовал порядок его проведения. Об этом, 20 февраля  
сообщили в пресс-службе оргкомитета.

В  повестку  дня  внесено  5  вопросов:  "О  нарушениях  прав  местного  и  регионального  самоуправления",  "О  
системных  нарушениях  прав  русскоговорящих  граждан  Украины",  "О  фальсификациях  и  пересмотре  исторического  
прошлого Украины", "О внеблоковом статусе, провозглашенном при создании независимого государства Украина, и об  
отношении к НАТО", "О роли и месте канонической православной церкви в жизни общества".

18/02/2008, www.rosbalt.ru
Всеукраинский съезд депутатов всех уровней в Северодонецке (Луганская область)  будет рассматривать вопрос 

об  общественно-политической  ситуации  в  стране  и  мерах  по  защите  конституционных  прав  граждан.  Как  передает 
ЛIГАБiзнесIнформ, об этом сообщил один из организаторов съезда, депутат Верховной Рады от Партии Регионов Вадим 
Колесниченко в интервью «Эра FM».

Он отметил, что проведение съезда в Северодонецке — «мера вынужденная, это крик уже недовольства». «Мы, 
таким образом, пытаемся привлечь внимание политиков мирового сообщества к тому, что в Украине не все в порядке, не 
все нормально, потому что слова расходятся с делом», — сказал Колесниченко.

«К  сожалению,  большую  часть  населения  Украины  государство  не  желает  слышать,  игнорирует  их  права, 
уничтожает их культурное наследие, историческое наследие. Идет борьба против канонической православной Церкви, нас 
втягивают в блок НАТО, несмотря на то,  что подавляющее большинство людей не желает этого сегодня», — отметил 
парламентарий.

По его словам, на съезде «разговор пойдет о системных нарушениях прав русскоговорящих граждан».
«Мы хотим, во-первых, объединиться, во-вторых, определить методы, способы борьбы и защиты своих прав, — 

сказал «регионал». – Мы требуем равных прав, мы требуем, чтобы нас слышали, потому что мы убеждены и уверены в 
главном – в многообразии языков, культур, конфессий Украины единство и будущее Украины. Все другие пути обречены на 
провал, на потерю государственности, на потерю идентичности и на бесперспективное прозябание Украины на задворках».

Как  известно,  в  Северодонецке  на  23  февраля  был  намечен  Съезд  депутатов  советов  всех  уровней, 
организатором которого выступают депутаты от Партии Регионов. По заверениям организаторов съезда, это мероприятие 
имеет  исключительно  гуманитарную  направленность  и  будет  проводиться  «по  инициативе  местных  советов  и 
всеукраинского совета российских соотечественников».

Затем стало известно, что организаторы съезда решили перенести это мероприятие на 1 марта.
В повестку дня будут вынесен вопрос об имплементации Европейской хартии о местном самоуправлении. Второй 

вопрос  —  о  защите  прав  русскоязычного  населения  Украины  и  о  создании  постоянно  действующей  организации, 
занимающейся такой защитой; третий вопрос — о Европейской хартии региональных языков в применении к Украине.

Президент  Украины  и  украинские  власти  подвергли  резкой  критике  саму  идею  подобного  съезда  и  его 
организаторов.

Зачем Северодонецк русским Украины? Против ненависти и равнодушия
19.02.2008, http://www.russians.kz/

Информационный центр Объединения «Русское содружество»
Долгие 16 лет после раскола единой страны и единого народа, русские ждали. Ждали по 

традиции, по наивности, по доверчивости.
Русские ждали, когда новое государство, гражданами, строителями и героями которого они 

были, обернется к ним лицом.
Но вместо лица сначала был «геростратегический» Кравчук, волна либерализма и погром 

канонического  Русского  Православия.  Потом  вместо  лица  стал  «многовекторный»  и  многоликий 
Кучма, и, наконец, вместо лица нам показали майдан со всеми новыми персонажами.

Все  эти  годы  русских  попросту  выдавливали,  взяв  на  вооружение  столетнюю  злобу  и  зависть.  Результаты 
плачевны –  русского  образования больше нет,  русскую историю подменили мифами и  легендами,  которые даже у  их 
авторов вызывают скепсис. Русскому языку отказывают в существовании по сути на его Родине.

Традиционную Веру общих предков подменили нацио-политическим кружком, члены которого носят рясы и говорят 
об особом «украинском боге». Киев - один из мировых и древнейших центров Православия превратили в место тусовки 
сектантского мусора. Отторгая от себя русских, новая власть идет на прямое и подлое взваливание на плечи русских и 
России ответственности за все свои беды и комплексы. За многоголосным воем об этноциде украинцев, украинский хор не 
замечает этноцида по отношению к русским Украины.
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Но  «майданизм»  пошел  дальше.  Теперь  врагами  объявлены  не  только  русские  Украины,  но  и  собственно 
украинцы из Центра, с Востока, и Юга, которые говорят и живут по-русски. И с ними уже не раз предлагали расправиться 
также, как и с русскими. Донбасс должен навсегда запомнить тезис об окружении его колючей проволокой, высказанный 
некогда «лидеркой» БЮТ.

Но ни кучмизм, ни майданизм не могут противостоять законам природы, которые утверждают, что любое действие 
вызывает  противодействие.  Первым выстрелом был Северодонецк  –1.  Нет,  он  не  был холостым,  но  его  произвели в 
воздух. Это был выстрел предупредительный, а следующий должен быть на поражение.

Что же должен поразить этот новый северодонецкий выстрел? Прежде всего, он должен поразить ненависть и 
равнодушие.

Съезд  не  зря  называю  Гуманитарным,  ибо  под  его  защиту  должен  встать  человек.  Человек  со  своим 
мироощущением и миропониманием, со своей Верой, со своим языком, со своей историей и культурой. И на Украине таких 
нуждающихся в защите – десятки миллионов.

Они не выбирали Ющенко и Тимошенко. Они не хотят быть натовской портянкой.
Десятки  миллионов  граждан  не  хотят  ломать  язык,  выдуманными  «новоязами».  Миллионы  не  хотят  быть 

подогнанными под галицкую гребенку. И эти миллионы являются производителями и созидателями современной Украины. 
Они работают  в  шахтах  и на заводах,  на магистралях  и в  портах.  Они остались здесь,  а  не уехали подмывать зады 
итальянским пенсионерам или собирать испанские помидоры. И значит, они имеют право на свою Украину, на свою страну, 
где не будут глумиться над их историей, где не будут проводить «образовательные эксперименты» над их детьми, где 
законно  избранные  в  местные  органы  власти  они  смогут  решать  проблемы  своего  региона,  проблемы  своих 
соотечественников.

Неоправители дрожат, ведь идея федерализма бродит по стране. Но федерализм не есть сепаратизм, которым 
клеймят сторонников съезда. Федерализм есть законное разграничение того, что создала история. Хотят или не хотят этого 
политики  и  политологи,  но  сегодня  есть  две  Украины  и  созданы  они  были  не  в  Донецке,  и  не  в  Луганске,  и  не  в 
Симферополе, а на Майдане.

И когда русским Украины говорят: вы не такие как мы, они должны ответить - да, мы другие!
Мы строили  Империю и  восстанавливали СССР,  мы расширяли  границы славянского  влияния  и  переломили 

хребет многим - от шведов до Гитлера. Мы не нарушали Присяг, мы вмесите со своими братьями и союзниками строили 
города и воевали с неприятелем, мы вместе пережили голодомор и репрессии, и мы вместе будем в Северодонецке.

Вместе с теми, кто не видит в нас врага и источника всех своих бед.
Вот зачем русским Украины быть в Северодонецке 1 марта сего года!

Декларация прав русской культуры в Украине
Редакция  портала  Russkie.org  публикует  “Декларацию  прав  русской  культуры  в  Украине”,  которую  

Всеукраинский  Совет  российских  соотечественников  (ВСРС)  планирует  вынести  на  обсуждение  на  предстоящем  
Гуманитарном съезде в г. Северодонецке.

14.02.2008, russkie.org
Декларация  прав русской культуры в Украине 

Участники  общественных  слушаний,  организованных  Всеукраинским  объединением 
«Русское  Содружество»  и  Слобожанским  выбором  при  участии  представителей  политических 
партий, общественных организаций, учебных заведений и граждан города Харькова.

- рассматривая культуру как основу современного украинского общества;
- считая, что русская культура определяет духовную самобытность её носителей, выражает 

творческие  устремления  и  способности  значительной  части  населения  современной  Украины, 
одновременно являясь неотъемлемой частью и достоянием всего украинского общества;

- понимая, что взаимодействие культур способствует дружбе и взаимопонимание между народами, населяющими 
современную Украину;

- полагая, что сохранение и развитие русской культуры наряду с украинской и культурами других народов, должно 
стать одной из составляющих внутренней государственной политики Украины;

-  осознавая,  что русская культура как  определенная совокупность созданных в  течение многих веков нашими 
общими  предками  и  передаваемых  из  поколения  в  поколение  духовных  ценностей,  наряду  с  украинской  культурой 
определяет  нравственное,  социальное  и  экономическое  развитие  нашего  государства,  определяет  его  перспективы  и 
приоритеты;

-  учитывая,  что  невнимание  или  тенденциозность  отношения  со  стороны  государства  к  проблемам культуры 
народов  Украины  и  нежелание  обеспечить  равнозначный  диалог  культур  являются  одной  из  причин  напряженности 
межэтнических отношений и гражданских конфликтов;

-  признавая,  что бережное и толерантное  отношение  к  русской  культуре  со стороны Украинского государства 
необходимое условие консолидации украинского общества;

- исходя из того, что реализация демократических ценностей и обеспечение прав и свобод граждан в Украине в 
значительной степени определяется сохранением и развитием русской культуры;

- принимая во внимание, что утрата любой части культурного наследия русских граждан Украины, предки которых 
веками проживали на её территории, ведет к духовному обеднению всего украинского общества;

-  констатируя,  что  сегодня  сохранение  и  развитие  русской  культуры  и  русского  языка  не  находит  должной 
поддержки со стороны государственных институтов Украины;
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-  выражая озабоченность  усиливающейся  экспансией  зарубежной  псевдокультуры,  угрожающей самобытности 
национальных культур народов Украины;

- полагая, что целенаправленная и научно-обоснованная политика украинского государства в области культуры 
призвана  обеспечить  сохранение  и  свободное  развитие  культуры  всех  народов  Украины  и  будет  способствовать 
взаимодействию и продуктивному диалогу между народами;

- осознавая необходимость разработки и принятия законодательных актов по действенной защите отечественного 
наследия русской культуры Украины;

-  анализируя международные документы:  Устав  ООН,  в  котором в  качестве  основной  цели провозглашается: 
содействие,  поощрение и  уважение  к  правам человека  и основным свободам граждан независимо от  языка,  различий 
социального,  культурного  или  гуманитарного  характера;  Всеобщую  декларацию  прав  человека,  предписывающую 
свободное участие каждого человека в культурной жизни общества; Международный пакт об экономических, социальных и 
культурных правах; Устав Совета Европы; Устав ЮНЕСКО; Европейскую культурную конвенцию; Конвенцию о защите прав 
человека и основополагающих свобод; Европейскую хартию региональных языков или языков меньшинств;

- выдвигая в качестве базовых гарантий сохранение и развитие наследия русской культуры в Украине статьи 10 – 
11, 22 – 23, 35, 53 – 54 и 66 Конституции Украины, определяющие равноправие всех народов и равные права на развитие 
национальных культур;

-  учитывая  исторический  опыт  развития  Слобожанщины,  результаты неоднократных  социологических  опросов 
населения  и  рекомендации  ряда  международных  научно-практических  конференций  по  проблемам  функционирования 
русского языка, сохранения и развития наследия русской культуры в современной Украине;

-  желая  применять  принципы  и  нормы  международных  правовых  документов,  регламентирующих  развитие  и 
деятельность культур для сохранения наследия русской культуры в Украине; осознавая важность межкультурного диалога и 
естественной полифонии родных языков граждан страны, считая, что развитие русского языка является важным вкладом в 
развитие  Украинского  государства,  строящегося  на  принципах  подлинной  демократии,  культурного  и  языкового 
разнообразия в рамках национального суверенитета и территориальной целостности, поддерживают данную Декларацию и 
обращаются к Харьковскому городскому Совету, к депутатам Советов всех уровней с просьбой квалифицировать данную 
Декларацию как основу для дальнейшей работы по приданию русскому языку – как родному языку половины населения 
граждан  Украины  –  государственного  статуса,  а  также  признания  законности  равноправного  и  свободного 
функционирования русской культуры, как составной части общегосударственной культуры, в городе Харькове и в Украине в 
целом.

Статья 1
В Декларации под русской культурой понимается:
материальная и духовная среда, созданная в течение веков поколениями русских, проживавших на территориях, 

ныне входящих в состав современной Украины;
процессы создания духовных ценностей, сохранения обычаев, верований, традиций, нравственных норм, которые 

лежат в основе жизни русского народа;
общие духовные ценности русских граждан Украины, работающих на благо Украины и являющихся естественной 

государствообразующей частью многонационального украинского народа.
Русская культура включает:
родной  русский  язык  –  как  основное  явление  культуры и  ее  продукт,  как  универсальное  средство  познания, 

образования  и  науки,  накопления  знаний  и  опыта,  как  инструмент  межнационального  общения,  как  язык,  свободно 
применяемый во всех официальных сферах и средствах массовой информации;

каноническое православие;
идеалы  и  духовные  ценности  русского  народа,  запечатленные  в  произведениях  литературы  и  искусства  и 

сохраненные в музейных, архивных и библиотечных фондах, коллекции, книги, рукописи, письма, личные архивы, которые 
отражают достижения русской культуры и находятся в музеях, архивах, библиотеках Украины;

русские традиции, обычаи, обряды;
праздники, памятные даты, связанные с историей русского народа;
русский фольклор;
памятники  архитектуры,  науки  и  искусства,  исторические  сооружения,  созданные  представителями  русской 

культуры;
исторические  достопримечательности,  памятные  места  и  другие  свидетельства  прошлого,  связанные  с 

пребыванием на территории Украины выдающихся деятелей Российского государства, русской культуры, науки и искусства.
Статья 2
Наследие Русской культуры, представленное среди других культур народов Украины, требует сохранения своей 

уникальности  и  самобытности.  Духовная  культура  русского  народа  состоит  в  органическом единстве  с  культурой  всех 
народов Украины, нарушение которого ведет к разрушению целостности всего культурного пространства Украины.

Статья 3
Русская культура и русский язык требуют сохранения и развития в общекультурном поле Украины как основное 

средство выражения и сохранения духовно-нравственного мира русских граждан Украины.
Статья 4
Носители Русской культуры должны иметь равные права и возможности в культурном строительстве украинского 

общества  на  принципах  сотрудничества,  диалога  и  взаимопонимания  наряду  с  представителями  всех  других  культур 
народов Украины.
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Статья 5
Наследие Русской культуры Украине должно обладать равновеликим правом на защиту и поддержку со стороны 

государства, которое несет юридическую и моральную ответственность за ее сохранение и развитие.
Статья 6
Украинское  государство  должно  создавать  равные  возможности  для  культурного  развития  всех  граждан  и 

обеспечивать сохранение их культурного наследия.
Статья 7
Государственная политика Украины в сфере культуры должна строится на уважении человеческого достоинства, 

обеспечении свободы выбора каждым членом общества форм участия в культурной жизни.
Статья 8
осударственные учреждения Украины обязаны развивать уважение граждан к отечественной многокомпонентной 

культуре,  неотъемлемой  частью  которой  является  русская  культура,  ее  история,  традиции,  русский  язык,  а  также 
формировать  представление  о  правомерном  месте  русской  культуры  в  духовной  жизни  Украины  и  ее  вкладе  в 
сокровищницу мировой культуры как составной части общей культуры единой многонациональной нашей общей страны.

Статья 9
Как гарант сохранения и развития культурного наследия государство Украина обязано:
а) рассматривать в качестве государственных приоритетов бережное сохранение наследия русской культуры как 

достояния  нации  и  обеспечить  его  передачу  будущим  поколениям,  уделяя  особое  внимание  системе  образования  и 
воспитания как социальному институту культурной преемственности;

б)  содействовать  формированию  у  граждан  интереса  и  уважения  к  русской  культуре  и  другим  культурам, 
представленным в Украине;

в)  обеспечивать  художественное,  эстетическое  воспитание  подрастающего  поколения,  воспроизводство 
творческой элиты для сохранения и развития русской культуры;

г) способствовать интеграции культурного потенциала носителей русской культуры в духовную жизнь Украины в 
системе поликультурного образования и диалога культур;

д) сохранять исторические поселения, возникшие как явления русской культуры;
Статья 10
Как субъект права государство Украина обязано:
а)  обеспечивать  законодательную  базу  поддержки  защиты  и  развития  русского  языка  и  наследия  русской 

культуры,  принимать  должные  меры  по  неукоснительному  соблюдению  международных  норм  в  области  культуры  и 
функционирования языков,

б)  создавать систему социальных,  экономических и правовых гарантий для свободного творчества и развития 
русской культуры в числе других культур, представленных в Украине,

в) не допускать нарушения прав граждан, пользующихся русским языком, который является главной культурной 
ценностью русского народа Украины и средством межнационального общения,

г) обеспечивать возможность получения дошкольного, начального, среднего и высшего образования на русском 
языке в регионах, для которых русский язык является традиционным.

Статья 11
Как субъект власти государство Украина обязано:
а) рассматривать наследие русской культуры как составляющую духовной жизни народа, как базовую предпосылку 

и критерий выработки моделей общественных преобразований на пути построения подлинной демократии;
б)  считать  главной  целью  культурной  политики  создание  системы экономических,  правовых  и  иных  условий, 

способствующих сохранению и развитию наследия русской культуры в числе всех культур, представленных в Украине;
в) всесторонне поддерживать систему образования и науки, обеспечивающую приобщение русского гражданина 

Украины к его родному русскому языку и русской культуре;
г)  вырабатывать  механизмы  противодействия  экспансии  зарубежной  псевдокультуры,  ведущей  к  деградации 

личности, угрожающей самобытности не только русской, но и всей национальной культуре Украины;
д)  поощрять  создание  юридическими  и  физическими  лицами  материальной  базы,  соответствующей  задачам 

культурной политики,  обеспечивать правовые гарантии и создавать реальные условия для функционирования русского 
языка и культуры;

е) поддерживать инициативы и участие различных групп населения в создании, сохранении, распространении и 
использовании ценностей русской культуры;

ж)  осуществлять государственную политику в  области  подготовки кадров для организационно-управленческой, 
художественно-творческой, научно-исследовательской и экспертной деятельности в сфере культуры с учетом стремления 
большей части населения Украины к сохранению и развитию русской культуры и русского языка;

з)  информировать  общественность  о  негативных  последствиях  для  культурного,  духовного  и  нравственного 
здоровья нации, которые может вызвать утрата важнейших ценностей русской культуры.

Статья 12
Как субъект международного права государство Украина обязано:
а) соблюдать действующие международные договоры, одобренные Верховной Радой Украины;
б)  поощрять  и  развивать  международные  контакты  и  сотрудничество  в  научной  и  культурной  областях, 

способствовать установлению международных связей для охраны развития и распространения наследия русской культуры 
и культурных ценностей, соответствующих традициям русской культуры;

opyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

71



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

в) осуществлять международное культурное сотрудничество на основе признания права на сохранение и развитие 
культуры каждого народа и этноса Украины;

г) создавать условия для изучения родного языка, истории и культуры русских граждан Украины;
д) уважать право родителей и в соответствующих случаях законных опекунов выбирать для своих детей язык 

обучения;
е) признавать право каждого человека на участие в культурной жизни и право пользоваться наследием великой 

русской культуры.

Готовимся к юбилею Полтавской Победы
Как сообщил редакции газеты «Русская Правда» председатель Русской общины Полтавской области Виктор  

Шестаков,  12  февраля  в  Полтаве  состоялось  собрание  этой  наиболее  авторитетной  из  организаций  
соотечественников, действующих на Полтавщине.

На  собрании  В.Ф.Шестаков  проинформировал  членов  общины  о  деятельности  Объединения  «Русское 
содружество» (ОРС)  и  о  заседании  Рабочей  группы Всеукраинского Совета российских  соотечественников  (ВСРС),  
состоявшемся  8-9  февраля  в  Запорожье.  Одной из основных тем,  обсуждавшихся в  Запорожье,  была подготовка к  
реализации Проекта «Полтава-300», посвященного 300-летию Полтавской Победы 1709 года.

15.02.2008,http://www.rdu.org.ua/
Информационный центр Объединения «Русское содружество» 

Виктор  Шестаков  рассказал  о  том,  что  9  февраля  в  Запорожье,  в  рамках  заседания  Рабочей  группы  ВСРС, 
состоялось заседание Оргкомитета  по подготовке к  празднованию 300-летия Полтавской  битвы,  созданного в  Ялте  16 
декабря 2007 г. в рамках деятельности ВСРС.

На Оргкомитете «Полтава-300» в Запорожье разговор шел об определении основных направлений его работы.
Председатель Русской общины Полтавской области В.Шестаков выступил с докладом о значении предстоящего 

юбилея битвы, как для Украины, так и для России. Были затронуты вопросы деятельности так называемого «официального 
Оргкомитета  по  подготовке  к  300-летию  Полтавской  битвы,  созданного  при  Полтавской  городской  администрации»,  и 
названного В.Шестаковым «бандеровско-петлюровским».

Он проинформировал о том, что Объединение «Русское содружество» и Русская община Полтавской области 
выступили с заявлением по поводу утверждения властями эскиза эмблемы официального, как они именуют «отмечания» 
300-летнего  юбилея  сражения.  В  этой  эмблеме  необоснованно  и  незаконно,  как  считают  организации-заявители, 
используется российская государственная символика с целью создания «имиджа толерантности и привлечения инвестиций 
из России». В то же время, в Полтаве уничтожаются общерусские историко-культурные ценности, в том числе – памятники, 
связанные с Полтавской Победой, грубо нарушаются права русско-культурных граждан, в первую очередь это касается 
окончательного вытравливания русского языка из системы народного образования.

Кроме того, В.Шестаков обратил внимание, что «официальный комитет» активно ищет спонсоров в России, чем 
занимаются включенные в него граждане России – политолог А.Окара, известный своими русофобскими высказываниями и 
распространяемыми материалами и космонавт П.Попович.

На своем заседании в Запорожье Оргкомитет «Полтава-300» принял на доработку предложения и дополнения в 
Программу «Полтава-300», поступившие от «Русского содружества», Русской общины Крыма и Русской общины Полтавской 
области.

Председатель Правления ОРС Сергей Проваторов проинформировал членов Оргкомитета о том, что «Русское 
содружество» совместно с Русской общиной Полтавской области начали разработку интернет-сайта, посвященного Проекту 
«Полтава-300». Предполагается, что сайт будет запущен в работу в апреле-мае 2008 г. и станет официальным интернет-
представительством Оргкомитета «Полтава-300».

Членам Оргкомитета предложено активно участвовать в подготовке материалов Программы, в том числе – для 
размещения на сайте и соответствующих рассылок и публикаций в СМИ.

По  предложению  заместителя  руководителя  Сумской  областной  организации  «Русский  культурный  центр» 
Наталии Курасовой  принято  решение  о  включении  в  состав  Оргкомитета  председателя  этой  организации –  Бобырева 
Сергея Леонидовича, который должен подтвердить свое согласие и решение организации соответствующим документом.

По  инициативе  Правления  ОРС,  в  состав  Оргкомитета  введены  Прокопенко  Александр  Витальевич,  первый 
заместитель председателя Правления «Русского содружества»,  а по инициативе Русской общины Полтавской области, 
поддержанной ОРС, – Погода Юрий Владимирович, известный полтавский писатель и журналист. Кандидатуру Ю.Погоды 
также поддержал Союз русских журналистов и литераторов, членом которого он является.

В  ходе  обсуждения,  с  целью  обеспечения  более  эффективной  работы,  решено  избрать  несколько 
сопредседателей  Оргкомитета.  В  частности  –  сопредседателями  избраны:  председатель  Высшего  совета  ОРС 
С.Н.Коновалов  (Харьков);  председатель  Международной  Ассоциации  молодежных  организаций  российских 
соотечественников (МАМОРС) В.В.Пашков (Запорожье) и В.Ф.Шестаков (Полтава).

Также  принято  решение  обратиться  к  народным  депутатам  Украины  В.В.Колесниченко  и  А.Н.Черноморову  с 
просьбой принять участие в работе Оргкомитета «Полтава-300».

Создан  также  Секретариат  Оргкомитета  в  составе  С.Г.Проваторова  (Киев)  и  Ю.В.Погоды  (Полтава). 
Предполагается, что состав Секретариата Оргкомитета будет расширен на следующем заседании.

Официальную презентацию Проекта «Полтава-300» запланировано провести в июне 2008 года и, таким образом, 
дать старт этой программы, которая будет действовать до момента празднования юбилея летом 2009 года.
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Заслушав  и  обсудив  информацию  о  заседании  Оргкомитета  «Полтава-300»  в  Запорожье  и  соответствующие 
материалы, собрание Русской общины Полтавской области приняло решение инициировать объявление 2009 года – Годом 
Полтавы и Годом Гоголя, а также – разработать проект Положения о Почетном наименовании «Город Русской Славы».

Предполагается, что Почетное наименование «Город Русской Славы» будет присвоено Полтаве в год 300-летия 
Полтавской битвы.

Проблемы диаспоры
"Молдавия - без русских!"
Заявление Координационного совета русских общин Молдавии 

19.02.2008, www.regnum.ru/news
"В минувшее воскресенье на состоявшемся в центре Кишинева митинге представителей национал-радикальной 

оппозиции вновь прозвучали призывы "Молдавия - без русских!", - говорится в заявлении Координационного совета русских 
общин Молдавии, текст которого поступил 19 февраля 2008 года в редакцию ИА REGNUM.

"Политические  пристрастия  участников  митинга  нам  хорошо  известны,  но  особую  тревогу  вызывают  их 
высказывания,  пронизанные  откровенной  русофобией,  -  продолжают  авторы  документа.  -  Молдавия  является 
многонациональным государством. Терпимость и уважение к языкам, культурам и верованиям всех этнических сообществ, 
проживающих в республике, всегда были присущи молдавскому народу. Русские проживают на этой земле многие века и в 
настоящее время являются третьим по численности этносом в Молдавии после молдаван и украинцев. Мы, полноправные 
граждане  Республики  Молдова,  живем  теми  же  заботами  и  проблемами,  что  и  остальное  население  страны.  Однако 
этническое  многообразие,  взаимная  терпимость  и  межэтнический  мир,  по  праву  признанные  главным  достоянием 
Молдавии,  явно  не  устраивают  определенные  политические  круги,  стремящиеся  поднять  в  республике  волну 
антироссийских настроений и вернуть страну к конфронтации начала 90-х годов".

Координационный совет русских общин Молдавии подчеркивает тот факт, что ксенофобские заявления звучат от 
тех, кто твердит о своей приверженности европейским стандартам в жизни государства и общества, несмотря на то, что в 
Европе  "любые  проявления  ксенофобии  и  нетерпимости  по  этническому  признаку  всенародно  осуждаются  и  строго 
наказываются".  "Вызывает озабоченность и то обстоятельство,  что антирусские призывы прозвучали на митинге после 
заявления  Генеральной  прокуратуры  о  возбуждении  уголовного  дела  в  отношении  главного  редактора  газеты  Timpul 
Константина  Тэнасе за  аналогичные  высказывания,  направленные  на  разжигание  межнациональной  розни.  Выражаем 
уверенность,  что  компетентные  органы,  прежде  всего  Генеральная  прокуратура  Республики  Молдова,  будут 
неукоснительно  пресекать  любые  попытки  нарушения  национального  и  расового  равноправия  и  привлекать  к 
ответственности виновных лиц", - говорится в заявлении.

Напомним,  прокуратура  Кишинева  возбудила  11  февраля  2008  года  уголовное  дело  по  факту  "умышленных 
действий по разжиганию вражды, национальной, расовой и религиозной розни" в ходе митинга 3 февраля 2008 года в 
поддержку интеграции Молдавии в  НАТО, где главный редактор газеты Timpul Константин Тэнасе заявил:  "Республика 
Молдова должна избавиться не только от Воронина и коммунистов, но и от русских".

Где эта улица, мой ли тот дом …
Жителям Астаны опять  придется привыкать к  многочисленным новым названиям улиц.  Вступило  в  силу  

решение городских властей о переименовании 155 улиц, а также присвоении имен улицам, раньше не имевшим названий.  
Некоторые русскоязычные названия, оставшиеся со времен СССР, изменены на казахские эквиваленты, другим улицам  
присвоены имена героев национального эпоса и  исторических личностей республики.  С русского на казахский были  
переведены, в частности, названия проспекта Победы (теперь "Женис") и улицы Московская (теперь "Маскеу"). Улица  
имени космонавта Валентины Терешковой переименована в честь туркестанского коммуниста Султанбека Кожанулы.  
Переименование  затронуло  также  улицы  Угольная  и  Вагонная.  Первой  дали  имя  Акжол  (в  переводе  с  казахского  
"Светлый  путь"),  вторую  назвали  в  честь  бывшего  короля  Саудовской  Аравии  Фахд  бен  Абдул  Азиза.  В  Астане  
сохранилась  улица  имени  Александра  Пушкина,  правда,  это  название  перенесли  на  территорию  улиц  Гумилева  и  
Можайского. А бывшая Пушкинская стала продолжением проспекта Республики

06.02.2008 , http://www.ferghana.ru
Алмат Тоекин (Астана)

Власти казахстанской столицы продолжают  активно переименовывать  улицы.  По  пальцам 
можно пересчитать проспекты, переулки и кварталы, которых не затронула подобная участь. Ленин, 
Некрасов и Гагарин канули в лету вместе с советским прошлым, их места заняли национальные герои 
Кабанбай  батыр,  Шокан  Валиханов  и  Акан-серы.  Последнее  изменение  произошло  на  днях  – 
ономастическая комиссия Астаны переименовала сто пятьдесят пять улиц и дала названия еще ста 
сорока, ранее обозначенным просто цифрами. Теперь старожилам придется, по сути, заново изучать 
родной город.

В некоторых справочниках  слово  «улица»  представляется как  близкий  родственник  слова  «улей»,  что  значит 
общность,  дружеское  сосуществование  буквально  плечом  к  плечу.  И  по  смыслу  оно  обозначает  не  просто  «дорогу, 
пространство  между  двумя  рядами  домов»,  а  имеет  несколько  значений,  в  том  числе  и  «соседская  среда  общения, 
остающаяся в памяти человека на всю жизнь». Впрочем, столичным жителям не грозит оставить родные улицы в памяти 
надолго – ведь что ни год, они меняют свои исторические названия. От провинциального Целинограда молодая столица 
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Астана оставила себе лишь несколько названий. «Где этот город, где эта улица, где этот дом?» - именно этими вопросами 
задаются сейчас гости Казахстана, в частности – его столицы, не бывавшие здесь несколько десятков лет.

Работа по переименованию нескольких сотен улиц началась еще в октябре 2006 года. Названия улиц главного 
города Казахстана должны отражать «основные вехи истории и культуры казахского народа, географические и социально-
культурные условия,  увековечивали имена  выдающихся  личностей,  внесших особый  вклад в  формирование  казахской 
государственности  в  разные  его  периоды»,  –  такую  задачу  поставили  перед  обновленной  ономастической  комиссией 
городские власти. В комиссию вошли такие уважаемые и известные государственные и общественные деятели, видные 
ученые  и  писатели,  как  Абиш  Кекилбаев,  Мырзатай  Жолдасбеков,  Фариза  Унгарсынова,  Рымгали  Нургали,  Акселеу 
Сейдимбек, Койшыгара Салгара, Владимир Гундарев, Хангельды Абжан и другие.

Заместитель  председателя  городской  ономастической  комиссии  Оразгуль  Асангазы  говорит,  что,  начиная  со 
второй половины XIX века, национальная ономастическая система подверглась кардинальным изменениям и вынуждена 
была  служить  колониальным  интересам  царского  правительства,  а  позже  тоталитарной  политике.  «В  результате  был 
нанесен  огромный  ущерб  самобытности,  национальной  специфике  казахской  ономастики.  И  сейчас  многовековые 
исторические  названия  населенных  пунктов  возвращаются.  Это  происходит  на  основании  документов  тех  лет»,  - 
утверждает О.Асангазы.

До обретения Астаной статуса столицы в 1997 году из шестисот девятнадцати улиц лишь сто восемьдесят имели 
наименования,  связанные  с  историей  Казахстана.  Четыреста  тридцать  девять  улиц  имели  политизированные  и 
идеологизированные наименования. Остальные вообще носили имена, ничем не обоснованные с культурно-исторической 
точки зрения, такие как Вагонная, Районная, Сенная, Летняя, Марсовая, Самоцветная, Светлая, Новая, ДСУ-450. Улицы в 
юго-восточной части и в новом административном центре столицы, на левобережье, были просто пронумерованы.

Начиная с 1997 года, годонимия (наименования линейных внутригородских объектов: улиц, переулков, площадей. - 
Прим. ред.) Астаны претерпевает существенные изменения. В 1992 году после обретения Казахстаном государственной 
суверенности городу присваивается историческое название Акмола. Затем в 1998 году в связи с переносом столицы из 
Алма-Аты в Акмолу город получает новое название - Астана, что в переводе с казахского языка означает «столица».

С приобретением статуса столицы в городе начались масштабные изменения. Реставрация, а самое главное - 
строительство новых жилых домов, государственных учреждений и других современных городских объектов за короткий 
срок привели к коренному изменению облика и расширению инфраструктуры столицы. Изменения коснулись не только 
внешнего облика города, но и его годонимии. Когда столица расширилась, в ее состав вошли пригородные поселки, и 
многие  названия  улиц  стали  дублироваться.  Например,  в  одном городе  существовали  четыре  улицы Школьных,  пять 
Набережных и так далее.

В  1997-98  годах  в  бывшей  Акмоле  было  переименовано,  в  общей  сложности,  около  семидесяти  улиц.  С 
географической  карты  города  исчезли  названия,  связанные  с  деятелями  советской  эпохи,  основоположниками 
коммунистического  учения,  хроникой  социализма,  такие,  как  -  Ленина,  Карла  Маркса,  Энгельса,  Октябрьская, 
Революционная, Социалистическая и другие.

Многие названия за всю историю города менялись неоднократно. Например, Церковная улица была центральной и 
названа была она так, потому что с правой стороны к ней примыкала просторная площадь с Александро-Невским собором. 
Эта улица в 1920 году была переименована в улицу Ленина, а с 1997 года она носит название проспекта имени казахского 
поэта-просветителя Абая Кунанбаева.

Крепостная (Казначейская) получила свое название от находившейся на ней крепости - одноэтажного каменного 
дома, бывшего казначейства. С 1920 года она становится улицей Свободы, позже переименовывается в улицу Спортивную, 
затем называется проспектом Победы, а теперь – Жениса.

Улица  Новая  в  1920  году  была  переименована  в  честь  уездного  начальника  подполковника  А.И.Троицкого. 
Позднее эта улица носила имя И.В.Сталина, а затем получила название 50 лет Октября. В 1997 году улице присвоено имя 
художественного руководителя Акмолинского казахского музыкально-драматического театра им. К.Куанышбаева - Жакыпа 
Омарова.

В 2005 году сменилась еще сотня названий улиц. Например, улица Авдеева стала называться Чокана Валиханова, 
Буденного – Коркыта, Маркса – Кенесары, Комсомольская – Желтоксан, Красноармейская - Турара Рыскулова, Крупской – 
Бокеева,  Ленина  –  Абая,  Монина  –  Акжайык,  Октябрьская  -  М.Ауэзова,  Революционная  –  Сейфуллина,  Советской 
Конституции  –  Конституции,  проспект  Целинников  –  Республики.  За  два  года  старожилы уже  почти  привыкли  к  этим 
названиям, хотя по привычке иногда употребляют и старые. И вот опять изменения, которых никто и не ожидал.

В  феврале  2007  года  девять  благоустроенных  улиц  в  новом  административном  центре  перестали  быть 
анонимными и получили названия Тауелсiздiк (Независимость), Достык (Дружба), Сарайшык, Сыганак, Алматы, Акмешiт, 
Туркiстан, Орынбор, Сауран (названия старинных городов). Впрочем, до сих пор их так никто не называет. Людям легче 
ориентироваться по достопримечательностям: улица вдоль «Байтерека» или напротив «Зажигалки». К тому же выговорить 
эти  названия  достаточно  трудно,  особенно  русскоязычным  жителям.  А  что  уж  говорить  о  многочисленных  туристах-
иностранцах, которые не могут научиться произносить и самые простые казахские названия.

Однако исходить необходимо, конечно, в первую очередь, не из интересов иностранных туристов и благозвучности 
слов,  а  учитывая  историческую  нагрузку  этих  названий.  На  карте  Астаны  появилось  еще  триста  девять  новых 
наименований, которые придется заучивать. Какой же смысл они несут?

Часть этих названий – «тезки» населенных пунктов,  озер,  рек,  гор Казахстана:  Есиль,  Шу,  Орбулак,  Буланты, 
Жаркент, Бурабай, Атырау, Аягоз. Что, в принципе, логично – приедет, допустим, в Астану гость из провинциального Аксу 
или Сарыагаша, а тут - улица с родным именем. Мелочь, а приятно.
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Следующая  категория  переименованных  улиц  носит  названия  литературно-поэтического,  исторического, 
познавательно-фольклорного характера – Ер Таргын, Ер Кокше, Кулагер, Енлiк-Кебек. Сюда вполне можно приводить своих 
детей и рассказывать им сказки о мифических батырах. Правда, для наглядности неплохо было бы поставить в честь них 
какие-нибудь скульптуры, а то создается впечатление, что «сказочные» улицы выбраны по остаточному принципу.

Улицы Астаны
Также  увековечена  память  деятелей  движения  «Алаш-Орда»  (национально-освободительное  движение, 

созданное в  1912 году видными представителями казахской интеллигенции.  -  Прим.  ред.)  -  Жаханшы Досмухамедулы, 
Халела Досмухамедулы, Магжана Жумабаева, Iлияса Жансугiрова, известных личностей Ыбырая Алтынсарина, Кадыргали 
Жалайыри, Шамшi Калдаякова, Акана cepi, Асана кайгы, выдающихся женщин Домалак-ана, Айша-биби, Умай-ана. Тоже 
положительный момент, ведь эти люди действительно заслужили, чтобы их имена произносились по несколько раз на дню.

Другой вопрос – чем, к примеру, провинился выдающийся естествоиспытатель Тимирязев, что улица его имени 
стала называться Ыбрая Алтынсарина? Никто не умаляет значение Алтынсарина,  но почему нельзя было назвать его 
именем,  скажем,  улицу  с  бессмысленным  названием  Элеваторная?  В  городе  достаточно  мест  с  «идеологически 
устаревшими» наименованиями.

А танцовщица Шара Жиенкулова чем талантливее публициста Дмитрия Фурманова? Почему надо было заменять 
улицу имени героя войны Гастелло, чей подвиг известен даже детям, именем поэта-сказителя Асана Кайгы? Последний 
мало известен в народе, а потому можно предположить, что улица переименована с целью пропаганды национальных 
героев. Но опять же – для этого можно было использовать, к примеру, улицу Пролетарскую.

Ушли в прошлое вместе с советской историей и другие знаменитые имена. Так, улицу имени первой женщины-
космонавта Валентины Терешковой переименовали в честь одного из туркестанских коммунистов – Султанбека Кожанулы. 
Отмечу, что без изменений оставлены улицы, носящие имена некоторых общественных деятелей, писателей, участников 
гражданской и Великой Отечественной войн, таких как Ю.Малахов, А.Кравцов, М.Лермонтов, К.Циолковский, А.Чаковский, 
Л.Толстой, Г.Потанин, А.Чехов и другие.

Произошли и своего рода перестановки. Например, улицу Пушкина с одного конца города перенесли на другой. 
Что будет с памятником великому русскому писателю, пока не ясно, отправят ли его «кочевать» вслед за носящей его имя 
улицей или оставят в привычном для столичных жителей месте.

Рождественское шоссе переименовано в шоссе Каркаралы,  Софиевское — в Алаш, проспект Сарыарка после 
моста через Есиль будет называться проспект Туран.

На казахский язык переведены названия крупных проспектов и микрорайонов. Например, проспект Победы теперь 
будет именоваться Женисом, улица Московская – Маскеу, речная – Коксу, а микрорайон Молодежный – Жастаром.

«Незвучные» названия также заменили. Например, улица Угольная теперь носит гордое имя Акжол («Светлый 
путь»), Вагонная – имя бывшего короля Саудовской Аравии – Фахд бен Абдул Азиза, Хлебоприемная стала Атамура.

Окончательную законную силу весь этот процесс обретет после регистрации новых названий в органах юстиции. 
Власти  обещают,  что  после  составления  сметы,  ближе  к  празднику  Наурыз,  будут  изготовлены  таблички  на  дома  и 
указатели для перекрестков, полностью же завершить эту работу планируется ко Дню столицы, который отмечается 6 июля.

С одной стороны, решение властей правильное - ведь молодой независимый Казахстан не должен забывать свою 
историю,  а  молодежь  необходимо  учить  жить  в  духе  патриотизма.  Но,  с  другой  стороны,  большинство  населения 
придерживается  мнения,  что  люди все  равно  будут  называть  вещи своими привычными  именами.  Ведь  до  сих  пор  в 
автобусах многие спрашивают не улицу Бейсекбаева, а Жуковского, не проспект Тлендиева, а Астраханское шоссе. Но даже 
не  это  главное.  Печально,  что  многие  известные  имена  лишились  права  быть  названиями  улиц.  Конечно,  мы давно 
привыкли,  что  нет  в  наших  городах  улиц  Ленина  и  К.Маркса,  но  ведь  улицы  имени  З.Космодемьянской  или 
Н.Чернышевского язык не поворачивается назвать «идеологически неправильными». А улица, по моему мнению, не должна 
быть предметом идеологии. Как назвали, так и должна называться.

Десять лет назад был переименован главный проспект города – с Целинников на Республику. В общем-то, это уже 
забытое  прошлое.  Но  до  сих  пор  обидно  –  конечно,  «республика»  более  звучно,  современно,  однако,  кажется,  все 
позабыли, что город в его нынешнем положении и состоянии появился благодаря целинникам.

«Названия  нужно  уважать.  Меняя  их  в  случае  крайней  необходимости,  следует  делать  это,  прежде  всего, 
грамотно, со знанием страны и с любовью к ней», - говорил еще К.Паустовский.

Считаю, если переименовывать - то все сразу. Улицы надо называть именами достойных сынов своего народа, 
однако делать это следует хотя бы с оглядкой на историю.

Кроме  того,  стоит  учесть,  что  за  всеми  этими  переименованиями  стоят  немалые  деньги.  Точную  стоимость 
переименования одной лишь улицы в акимате (администрации) мне никто не решился назвать. Пришлось воспользоваться 
помощью интернета. Запрос на поисковике «сколько стоит переименовать улицы» вывел более полусотни тысяч файлов на 
эту  тему.  Выбираю один  из  них  –  интервью с  членом комиссии  по  наименованию и  переименованию муниципальных 
объектов при администрации Волгограда Александром Васильевичем Материкиным, который говорит: «Я не могу сказать 
наверняка,  так  как  это  вопрос  к  специалистам  горадминистрации,  но  приведу  пример.  Когда  я  учился  в  Московском 
государственном историко-архивном институте, в 1980 году в честь пятидесятилетия со дня открытия его удостоили ордена 
«Знак Почета». И вуз стал называться Московский государственный ордена «Знак Почета» историко-архивный институт. 
Чтобы вписать три слова в дипломы, зачетки и прочие документы, в то время потребовалось около миллиона рублей. 
Думаю, переименовать одну улицу сейчас стоит десятки, а возможно, даже сотни тысяч рублей».

В  демократическом  государстве  такие  решения  должны  приниматься  посредством  референдума  или 
общественных слушаний, на которых свое мнение по поводу происходящего имели бы право высказать те, кого новшества 
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касаются непосредственно. А впрочем, так ли уж необходима налогоплательщикам эта эпидемия переименований за их же 
деньги?..

Права человека
«Лад» предупредил  казахстанских парламентариев о росте национализма

22.02.08, http://www.russkie.org
 Ладинформ

В административном центре Акмолинской области г.  Кокшетау с рабочим визитом побывала группа депутатов 
Мажилиса  (парламента)  Республики  Казахстан,  избранных  от  Ассамблеи  народа  Казахстана.
В  тот  же  день  по  инициативе  председателя  РСД  "Лад"  (Республиканское  славянское  движение  "Лад"),  члена  Совета 
Ассамблеи  народа  Казахстана  Ивана  Климошенко  состоялась  встреча  парламентариев  с  руководством  движения.  На 
встрече присутствовали представители движения "Лад", депутаты Мажилиса Садвакасов, Вишниченко, Питаленко, Хачиева 
и  Капель,  а  также  представитель  отдела  внутренней  политики  Акмолинской  областной  администрации.
В ходе состоявшейся беседы председатель движения "Лад" выразил свою обеспокоенность в связи с бурным развитием 
этнократических  тенденций  в  республике.  Именно  этим  он  и  объяснил  необходимость  безотлагательной  встречи  с 
депутатами, делегированными в казахстанский 

По его мнению, там, в Мажилисе - высшем законодательном органе страны, в первую очередь, должны знать о 
прогрессирующем росте казахского национализма и его негативных проявлениях в общественно-государственной жизни. По 
этому поводу в "Лад" с жалобами всё чаще и чаще стали обращаться наши сограждане, и наш долг – всемерно помогать им, 
а  также  информировать  о  такого  рода  "негативных  проявлениях"  казахстанские  власти  и  общественность  республики.
Руководитель  движения  "Лад"  счёл  также  необходимым  указать  на  усиливающуюся  языковую  дискриминацию 
русскоязычных  граждан  и  практику  массовых  переименований,  вызывающих  понятное  и  естественное  неприятие  у 
коренных  русских  жителей  Казахстана.  Все  эти  действия  казахстанских  властей  -  в  большей  степени  ассимилятивно-
показательного свойства - вынуждают русскоязычное население покидать страну.

В ходе встречи депутатам были предложены экспертные оценки, свидетельствующие о деструктивных процессах 
развивающихся  сегодня в  сфере  межнациональных отношений.  В  частности,  речь  шла о результатах  социологических 
исследований, проведённых Ассоциацией социологов и политологов Казахстана и растиражированных СМИ. А они прямо 
говорят о том, что в Казахстане фиксируется (культивируется?) отчётливый рост ксенофобских и русофобских настроений.

На Украине нарушают права человека
Открытое письмо к общественным и правозащитным организациям России

18.02.2008, http://www.rdu.org.ua/
Сегодня Украинские власти активизировали свои действия по насильственной украинизации восточных регионов 

Украины и Крыма. Уже открыто ведутся преследования активистов пророссийских и правозащитных организаций в Крыму и 
на Украине. За участие в пресс-конференции и высказывание своей точки зрения о происходящих событиях против них 
возбуждаются  уголовные дела,  проводятся  обыски.  Сотрудники  МВД  беспричинно  блокируют  передвижение  по  Крыму 
участников акций протеста.  Так,  9 февраля были незаконно задержаны активисты молодежной организации «Прорыв», 
которые направлялись на проведение официально разрешенной властями акции протеста в Симферополе. 

На  Украине  в  местах  компактного  проживания  русскоязычного  населения  ограничено  использование  русского 
языка  в  теле  и  радиоэфире.  Вся  реклама на  территории Украины и  Крыма и  инструкции  к  сложной  бытовой  технике 
распространяется исключительно на украинском языке,  то  же самое происходит и в аптеках.  Аннотации к  лекарствам, 
издаются только на украинском языке, что грубейшим образом нарушает права потребителей.

В школах с русским языком обучения русский язык и русскую литература преподают по сокращенной программе в 
качестве иностранного. В 2008 году была сделана попытка проведения тестирования учащихся для поступления в ВУЗы на 
украинском языке по всем школьным предметам. Это нововведение фактически лишало большую часть русскоязычных 
школьников  возможности  дальнейшего  получения  высшего  образования,  и  только  после  массовых  протестов  жителей 
Крыма и восточных регионов Украины, действие дискриминационного положения о тестировании учащихся исключительно 
на украинском языке было приостановлено.

В то же время украинские власти ввели фактический запрет на демонстрацию в кинотеатрах фильмов на русском 
языке, тем самым они нарушают международные договора и собственные законы, гарантирующие права национальных 
меньшинств на получение информации.

Руководители Украины любят рассказывать о демократии и о том, как они заботятся об инвалидах и пенсионерах. 
В то же время, вот уже более трех месяцев сына русского офицера, инвалида первой группы Александра Киреева, под 
надуманными предлогами не выпускают из Украины на ПМЖ в Россию. Его родственники, граждане России, проживающие 
в Кемерово, вынуждены были обратиться за помощью к президенту России Владимиру Путину.

В своем письме родная тетя Киреева Тамара Шемпелева просит Владимира Путина во время его предстоящей 
встречи в Кремле обратить внимание президента Украины Виктора Ющенко на "творимый произвол" должностными лицами 
Оболонской районной госадминистрации и сотрудниками МВД Украины».

Инвалид первой группы Александр Киреев в настоящее время проживает один. В нарушение законов Украины он 
лишен пенсии и какой либо помощи со стороны государства. 
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Этот пример говорит о  том,  что сегодня русских на Украине уже приравняли к  статусу «не выездных евреев 
Советского Союза». Вспомните, стоило только человеку заявить о том, что он собирается выехать на ПМЖ к родственникам 
в Израиль или в США, как его тут же лишали работы, оставляли без средств к существованию. Точно также поступили и 
чиновники Оболонской госадминистрации. Деньги на еду тяжело больному инвалиду первой группы Александру Кирееву 
вот уже четвертый месяц присылают его родственники из России. Это, по каким же законам живет Украина? 

Президент  Украины  Виктор  Ющенко  любит  говорить  о  европейском  выборе  и  построении  демократического 
государства,  и  в  то  же  время  он  и  его  ставленники  на  местах,  восстановили  самые  худшие  порядки  советского 
тоталитарного режима, где права человека, права тяжело больного инвалида нарушаются грубейшим образом.

В связи с тем, что на Украине сегодня грубо нарушаются права человека, и вот уже четыре месяца продолжаются 
изощренные издевательства над тяжело больным инвалидом первой группы Александром Киреевым, мы обращаемся за 
помощью  к  правозащитным  и  общественным  организациям  России.  Мы  надеемся,  что  общественные  организации 
Российской Федерации смогут обратить внимание руководства страны на нарушения прав человека на Украине и окажут 
информационную поддержку своим соотечественникам на Украине. 

Сергей Коновалов,
Председатель  Высшего  Совета  Всеукраинского  Объединения  "Русское  содружество"  и  с  ним  23  подписи 

руководителей общественных объединений  Украины.

14 февраля - день святого…
Владельцев ресторанов и кафе Ашхабада предупредили, что никаких мероприятий связанных с Днем святого  

Валентина, т.е. днем влюбленных, в их заведениях быть не должно. 
13.02.2008, http://www.chrono-tm.org

 «Есть  официально  утвержденная  программа  праздничных  мероприятий,  посвященных  годовщине  избрания 
президента и дню государственного флага! А вы, чтобы привлечь больше народу в свои рестораны и увеличить прибыль, 
отмечаете  какие-то  несерьезные аполитичные праздники!».  Примерно  такие  высказывания от  чиновника  Ашхабадского 
хякимлика услышали хозяева ресторанов, баров, кафе в прошедший понедельник.

Действительно,  судя  по  опубликованной  4  февраля  в  туркменских  газетах 
программе  праздничных  мероприятий,  праздничные  дни  пройдут  довольно  серьезно.  В 
программу  праздников  включены:  «Праздничный  концерт  мастеров  культуры  и  искусств 
Туркменистана»,  «Чемпионат  Туркменистана  по  плаванию,  посвященный  Дню 
Государственного флага», «Соревнования по хоккею», «Научная конференция - Президент 
Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедов - творец эпохи нового Возрождения» и т.д. и т.п.

А  14  февраля  (день  вступления  в  должность  нынешнего  президента  страны) 
состояться  «Конференция  -  Президент-  реформатор  Гурбангулы  Бердымухамедов»  и 

«Презентация нового Президентского симфонического оркестра».
«Обычно у нас очень широко отмечался Валентинов день», - делится хозяин одного из ресторанов в Ашхабаде, - 

«мы заранее  расписывали программу,  давали  рекламу  в  газету,  расклеивали  объявления  на  остановках.  И  все  были 
довольны, наш бизнес давал хорошие доходы. Боюсь, что в этом году, из-за совпадения этих дат, ничего не получится. Так 
что влюбленным ашхабадцам «День влюбленных» придется отмечать дома».

«Зато для влюбленных в президента – это будет настоящий праздник!» - резюмирует наш корреспондент.

В Туркменистане обновляются досье на театральных работников
15.02.2008, http://www.chrono-tm.org

28 января с.г. начальник отдела кадров государственного академического театра драмы 
им. С. Туркменбаши пригласила всех работников для фотосъемки. Сказала, что это нужно для 
Министерства национальной безопасности (МНБ). 

При  этом  прозвучало  требование  обязательно  выглядеть  по  форме  –  замужние 
женщины в платках, незамужние – в тахья (национальной тюбетейке) и с двумя косами. Это сразу 
вызвало хохот и замешательство у второй категории женского пола, потому что среди творческих 

сотрудников немалая часть незамужних женщин 40-летнего и более старшего возраста, пожертвовавших личной жизнью во 
имя сценического искусства.

А  всех  работников  театра  такое  требование  просто  возмущает.  «Откройте  личное  дело  и  возьмите  фото»,  - 
предлагали  они  администрации.  Но  приказ  был  строгий  вплоть  до  увольнения,  так  что  пришлось  подчиниться, 
рассказывают актеры. 

Возможно, это связано с отстранением от должности главного руководителя академического театра драмы им. С. 
Туркменбаши Тачмамеда Мамметвелиева, которого срочно отозвали из туристической поездки в Малайзии. Видимо, на него 
будет заведено уголовное дело. Его кабинет опечатан.

Наблюдатели  отмечают,  что  такая  реакция  спецслужб  последовала  после  выхода  в  эфир  радио  «Свобода» 
информации о смерти молодого актера этого театра в январе с.г. Вероятно, будут искать источник утечки информации.

К слову сказать, МНБ давно ведет досье на творческих работников всех театральных коллективов Туркменистана. 
Это выглядит смешно и грустно одновременно. На самом деле, люди искусства далеки от политики. Но, в данном случае 
спецслужбы пытаются пользоваться сплетнями и взаимной неприязнью в среде туркменских жрецов Мельпомены, а этого 
добра в театральных коллективах всегда было с лихвой. 
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Миграция Демография Гражданство
За прозрачное миграционное законодательство
Глава правительства Киргизии  Игорь Чудинов ратует за более прозрачное миграционное законодательство 

стран ЕврАзЭС. Он заявил об этом, выступая на XX заседании Евразийского экономического сообщества в Москве. 
«Капитал.kz» №4 (141), 31.01.2008 г.

Абдан Шукенов (Бишкек, Кыргызстан)
«Кыргызстан является определенным поставщиком трудовых мигрантов для Российской 

Федерации  и  Казахстана,  поэтому  мы  были  бы  весьма  заинтересованы  в  более  прозрачном  и 
унифицированном миграционном законодательстве - едином для всех стран ЕврАзЭС, - подчеркнул 
он. – Это касается и вопроса по предоставлению права пребывания гражданам нашей организации 
на территории стран-участниц ЕврАзЭС в лучшем случае без регистрации, или на первом этапе без 
регистрации хотя бы на период не менее 90 дней». 

Кыргызский  премьер  сетует  на  сопротивление  отдельных  ведомств  государств-участников  ЕврАзЭС  в  столь 
важном вопросе. Однако, как он полагает, власти стран Сообщества должны «принять политическое решение по созданию 
таких  условий,  которые  не  ставили  бы  искусственных  преград  для  перемещения  людей  и  товаров,  ведения  бизнеса, 
транзита».  «Люди должны реально  почувствовать,  что  жить  в  стране,  которая является членом ЕврАзЭС,  выгодно»,  - 
отметил Игорь Чудинов. 

Кыргызстан, как известно, экспортирует трудовые ресурсы в массовом порядке. Ежегодно, по оценкам экспертов, 
на работу за рубеж вынуждены выезжать около 500 тысяч человек. До смены власти в республике это считалось едва ли не 
национальным бедствием. Новое руководство страны разглядело в трудовой миграции позитивные моменты. В частности, 
как  выяснилось,  гастарбайтеры пересылают  в  Кыргызстан порядка  миллиарда  долларов  в  год.  Предполагается,  что  в 
обозримом будущем эта сумма возрастет в два раза. 

В правительстве горной республики расценивают переводы гастарбайтеров, как средства, которые, со временем, 
будут  направляться  на  внутренние  инвестиции.  По  этой  причине  власти  страны  пытаются  облегчить  трудоустройство 
граждан за рубежом. Инициатива Игоря Чудинова отвечает тем же намерениям. 

«Почти  11  процентов  населения  Кыргызстана  или  свыше  полумиллиона  человек  считаются  безработными,  - 
отмечает глава Государственного комитета  республики  по миграции и  занятости  Айгуль  Рыскулова.  –  Кыргызстан,  как 
страна-экспортер рабочей силы, конечно, не может диктовать условия государствам, принимающим трудовых мигрантов. 
Но  мы  хотим  установить  честные  и  справедливые  правила.  К  примеру,  если  России  требуются  рабочие  руки  из 
Кыргызстана, то пусть она создаст для этого условия». 

По ее словам, Кыргызстану удалось достичь определенных успехов в регулировании миграционных процессов с 
Россией  и  Казахстаном.  «В  этих  странах  уже  нет  того  дикого  издевательства  и  использования  труда  наших 
соотечественников,  как  прежде.  Определенная  их  часть  легализовалась.  Российские  власти  с  большим  уважением 
относятся к кыргызстанцам», - подчеркнула г-жа Рыскулова.

Вместе с тем с инициативой об изменении порядка пребывания граждан постсоветских стран на территории ряда 
государств  Содружества  высказался  и  генеральный  секретарь  ОДКБ  Николай  Бордюжа.  «Мы  неизбежно  выйдем  на 
создание евразийского шенгена,  как  это было сделано европейцами,  -  сказал он.  -  У нас есть идея в  рамках ОДКБ и 
ЕврАзЭС  обеспечить  прохождение  без  серьезных  препятствий  через  границы  государств  Центральной  Азии  граждан, 
товаров и услуг.  Это потребует политического решения, а не только обсуждения пограничных и таможенных вопросов. 
Создание такого союза затронет все сферы деятельности государств ОДКБ». 

В  2007  году  секретариат  организации  обратился  с  этой  идеей  к  главам  государств  ОДКБ,  но  не  все  тогда 
высказались положительно, выразив озабоченность нерешенностью ряда проблем. Как отметил в интервью «Капитал.kz» 
член научного совета Московского центра «Карнеги» Алексей Малашенко, шенгенская зона в означенных рамках России не 
очень  выгодна.  «Прежде  надо  решать  проблемы  миграции.  Кроме  того,  «евразийский  шенген»  закроет  дорогу  в 
европейский. Правда, в «нормальный шенген» Россию итак никто не пустит. Кстати, то обстоятельство, что «евразийским 
шенгеном» занимается ОДКБ, есть великий постсоветский мистицизм. Лучше бы решить хотя бы таможенные вопросы в 
ЕврАзЭс», - считает он. 

Кыргызстан, в свою очередь, хотел бы направить эту деятельность в нужное для себя русло. «В 2007 году мы 
провели плодотворную работу  в  области миграции в  рамках  нескольких  международных организаций,  членом которых 
является Кыргызстан, - говорит Айгуль Рыскулова. - Президенты стран, входящих в эти структуры, решили создать Совет 
руководителей миграционных служб Содружества. Это свидетельствует о серьезности проблемы, которую представляет 
нелегальная миграция. В рамках Совета готовится положение о правилах пребывания людей в других странах. При ОДКБ 
создан Координационный совет по предотвращению нелегальной миграции».

Недорогие гости столицы
Кому выгодны тысячи нелегалов 

07.02.2008, http://stoletie.ru/obschestvo
 Сергей Рыков 

Нелегальные и полулегальные гастарбайтеры - золотое дно для наших таможенников, пограничников, милиции, 
эмиграционной и десятков других служб.  Только на стройках Москвы,  по разным данным,  обретается около ста тысяч 
зарегистрированных иностранных рабочих, не считая более миллиона нелегалов.
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В десять вечера они накрепко закрывают все двери и выключают свет. От переутомления, бывает, не спится, а 
потому при свечах режутся в "семерку", слушают национальные румынские песни, травят анекдоты, вспоминают приятное 
(случайных женщин) и не очень ("рабство" на стройках Турции, Греции, Италии или той же России). Если есть лишние 
деньги - пьянствуют, хотя в бригаде (так договаривались) на сезон шабашки - строгий "сухой закон".

"Но на то и законы, - говорит Лучиан, - чтобы их нарушать. Это, кажется, русская поговорка". Лучиан Петреску - 
бригадир и переводчик "дикой" румынской бригады строителей. Сначала категорически запретил мне называть в печати его 
настоящее имя, но после третьей махнул рукой: "Пиши, брат, по полной... Все равно нам уезжать из России. Только обещай, 
что пропечатаешь нас ближе к зиме".

Знаю, что недавно бригада Лучиана благополучно уехала с Киевского вокзала на родину, а потому и пишу о ней, 
не беря грех на душу.

В конце концов я тоже рисковал здоровьем, когда проникал в их ночлежку - отреставрированный четырехэтажный 
особняк огорожен высоким забором и хорошо охраняется.

На первом его этаже будет ресторанчик, на остальных - офисы, офисы, офисы... И ресторанчик (скорее всего это 
будет пиццерия), и офисы легко сдать в аренду. С иностранными рабочими рассчитались "зеленой", наличной неучтенкой - 
криминал отмыт. Лучиан переводит рабочим мои вопросы.

Он уже работал в России, знает наши порядки. Владеет румынским, венгерским, русским и английским языками. 
Окончил в Бухаресте стройфак политеха. Прирожденный "бугор", то бишь бригадир: гибкий в суждениях, но умеет отстоять 
интересы простого соотечественника-работяги, ни слова не знающего по-русски, ведающий темные нюансы московского 
строительного  бизнеса...  Лучиан  шабашит  в  России  третий  раз.  Первая  попытка  была  неудачной,  а  вторая  и  вовсе 
драматичной: Лучиана "подставили" на крупную сумму. Нынче "бугор" сам ездил по городкам и поселкам Румынии, сам 
"поштучно" сколачивал бригаду из 20 человек.

- В Румынии со строительными специальностями сейчас выжить сложно, - рассказывает Лучиан. - В свое время 
Чаушеску поднял целое поколение строителей. При всех своих недостатках он был созидателем, при нем Румыния все-таки 
строилась. Целые поселения специализировались на том или ином виде строительных работ: в городе Николае Бальческу - 
лучшие в  Румынии  каменщики  и  штукатуры;  Луизика-Калугара  славится бетонщиками и  опалубщиками;  в  Бакэу  живут 
профессиональные отделочники...

Забегая  вперед,  скажу,  что  работу  румынской  бригады принимал  сам  Хозяин  -  осетин  по  имени  Тимур.  И  к 
внешней, и к внутренней штукатурке он прикладывал специальный металлический угол. Упади от него на стену хотя бы 
один лучик - работа не считалась бы высококачественной. Но ни единого лучика не отразил хитрый прибор! Строитель-
бизнесмен из армянской диаспоры Москвы, наблюдавший эти замеры, тут же пригласил румынских мастеров к себе. Осетин 
Тимур платил румынским штукатурам по 2-3 доллара за квадратный метр, армянин обещал платить по 6 долларов. Хотя ни 
один московский строитель за такие деньги не будет даже разговаривать с заказчиком.

Но  мастеровитые  румыны  армянину  отказали.  Уже  засобирались  домой.  Устали,  говорят,  от  московского 
«заточения».

- Во времена политической смуты и распада экономики в Румынии все эти специалисты остались не у дел, - 
рассказал мне Лучиан. - Благо, открыли границы, строители кинулись кто куда: в Израиль, в Италию, в Грецию... И, конечно, 
в Россию.

Бригаду в Россию Лучиан привез вполне официально. Рабочие визы оформил через посредников за счет Хозяина 
(будем  называть  его  так,  как  называют  рабочие).  Виза  обошлась  110  долларов  (60  за  оформление  документов  в 
Российском  посольстве  в  Бухаресте  и  50  -  за  вызов).  Но  специальности  рабочих  в  визе  указаны  липовые  -  вместо 
каменщика, скажем, автослесарь высокой квалификации; вместо штукатура-маляра - дизайнер по мебели... (Румыния, как 
известно, славится на всю Европу своей мебелью.)

Липа  в  графе  "специальность"  -  для  российской  таможни.  Зачем,  скажите,  Москве  румынские  (украинские, 
югославские,  турецкие...)  каменщики  да  штукатуры,  когда  своих  девать  некуда?  Но  в  том-то и  дело,  что  иностранный 
строитель,  во-первых,  бесправный,  во-вторых,  бессловесный  (не  знает  русского  языка),  в-третьих,  самый 
низкооплачиваемый.

Это три кита,  на которых стоит бизнес московских работодателей:  "Тварь бессловесная" не будет,  во-первых, 
возникать  лишний  раз.  А  во-вторых,  если  и  будет  возникать,  ее,  официально  не  зарегистрированную  в  Москве, 
полуподпольно живущую, всегда можно вышвырнуть. А за забором - пригожие "менты" тут как тут. Отберут те крохи, что 
успел заработать...  Мало ли румынских, украинских, молдавских, вьетнамских, китайских... горе-гастарбайтеров бомжуют 
сейчас по России!

Но Лучиан - "бугор" тертый. А потому первую взятку (на родной румынской таможне) дает без возражений: 20 
долларов за каждый десяток рабочих.

-  Это  по-божески,  -  улыбается  Лучиан.  -  Украинцы  всегда  просят  по  50  баксов  за  человека,  но  удается 
договориться за 200 долларов за всех. Русские таможенники тоже просят по 50 долларов с носа, и с ними договориться уже 
невозможно. Особенно если возвращаешься с заработков домой. Запах "зеленых" русский таможенник чувствует за тысячу 
верст. Это самый принципиальный таможенник в мире - никогда не отступит от названной суммы.

Горько смеемся. Над собой смеемся...
- А не дать нельзя? – Спрашиваю я. - Не дать - и все!
- Наивный вы мой, - жалеет меня Лучиан. - Принципиальность стоит много дороже и в данном случае становится 

не только глупой, но и трагикомичной: пограничник или таможенник придерется, скажем, к твоему фото в паспорте (имеет 
право). К любой другой мелочи и высадит на границе. Через сутки выяснится, что с документами все в порядке, но поезд-то 
ушел. Пропадает билет, а нового на руках нет. Это раз. Сутки маешься в чужой стране - питание, гостиница, а то и просто 
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милицейский околоток. Это два. Возможный контакт с местными привокзальными бандюганами, которые нас только и ждут. 
Это три. В-четвертых, я отвечаю за всю бригаду и не имею права ее "подставлять". Когда я "сватал" каждого из них в их 
поселке, я обещал их детям и женам, что все будет в порядке...

Мы сидим на «кроватях», сделанных из арматуры, досок, старых оконных рам... У иных лежаков пара кирпичей 
вместо ножек. Хозяин (осетин Тимур) слывет среди румынских строителей не деспотом, а "демократом" - принес в ночлежку 
матрацы и одеяла. Постельное белье каждый румын привез из дома. Чашки, кастрюли, ложки-поварешки, стаканы... Лучиан 
отпросил в столовой Румынского посольства.

"Спальня" и "кухня" обиты древесно-волокнистой плитой. Есть две старенькие электроплиты на две конфорки.
Я принес бутылку смирновской водки и курицу-гриль. Приглушенно хрипит двухкассетник: в мою честь кассету с 

румынскими песнями заменили на Розенбаума. (Розенбаум, я заметил, интернационален). Водочку смаковали, а курицу 
разорвали мгновенно.

По соседству живут украинские строители. В этом же особнячке. У них есть старенький цветной телевизор. Купили 
в складчину за 70 долларов по объявлению в газете "Из рук в руки". Румыны телевизор не купили - пожалели денег, но 
купили простенький двухкассетник. Все не так скучно. Деньги, выданные авансом, потратили на бензопилы - в сельской 
местности незаменимая вещь.

- Работаем с восьми утра до девяти вечера, пока виден в руках мастерок, - рассказывает Лучиан. - С часовым 
перерывом на обед. Без выходных. Воскресенье - укороченный рабочий день, работаем до 14.00. Да и то только потому, 
что в воскресенье работать грех.

По воскресеньям, бывает, "рабы" играют в футбол. Конечно, на территории стройки.
Ты  -  нелегал,  подпольщик.  И  договоренность  с  милицией  о  твоей  неприкосновенности  действует  только  на 

территории стройки. За ее пределами каждый живет на свой страх и риск.
Однажды к  Тимуру  и  его  румынской  команде  пожаловал  молодой  человек  в  модном  костюме,  при  галстуке. 

Представился чиновником из миграционной службы при Министерстве иностранных дел. Хозяин с высоким гостем долго 
беседовал.  Нашли-таки  общий  язык.  Лучиану  (как  бригадиру  и  переводчику)  Хозяин  сообщил,  что  каждый  румынский 
рабочий обошелся ему в 50 долларов "с кепки".

Как-то вышли в город позвонить домой.  Побрились,  помылись,  погладили шнурки...  Ближайший переговорный 
пункт был закрыт, пришлось ехать на Центральный телеграф. Рискнули: раз уж высунулись за ворота стройки, посмотрим 
Красную площадь, будет что дома рассказать...

Только ступили на брусчатку - наряд милиции: кто такие? Что здесь делаете? Виза не спасает. Надо предъявить 
временную прописку, которой нет. Поехали в отделение. Все из карманов вынули, посадили в "обезьянник". Денег на штраф 
нет, сидим и ждем. В дежурке телевизор работает и кусочек экрана немножко виден - не так скучно...

Часа через три вызывают по очереди. "Я взяток не беру, - улыбается милиционер, - мне их сами дают. Или по 
стольнику с каждого, или буду до утра в "обезьяннике" парить". Молчим, денег таких нет. Дали бы, но нет. "Можно сделать 
звонок другу", - нагло смеется мент. И протягивает телефон...

-  Приехал  помощник  Хозяина  Володя  и  выкупил  нас.  Не  глядя  (русского  все  равно  никто  толком  не  знает) 
подписали какие-то протоколы. Может быть, протоколы эти еще сыграют с нами злую шутку.

- Вопрос о временной регистрации в Москве, - говорит Лучиан, - можно решить просто: найти москвича, который 
поручится за тебя и напишет заявление в жэк. Эта услуга стоит 600 рублей. Но нам накладно. Получаем-то копейки по 
московским меркам. Жить в общаге или в гостинице тоже дорого. Зато на стройке, на лежаках да нарах живешь бесплатно.

Путь к качеству работы, как и к сердцу, лежит через желудок работяги. Хозяин знает, что голодный румынский (и 
украинский, молдавский, югославский...)  рабочий будет рад и этой подачке - две с небольшим банки свиной тушенки в 
месяц на человека.

Я было возмутился, но мудрый Лучиан меня осадил:
- Мы не жрать в Москву приехали - заработать.
Как механизирован труд строителя-гастарбайтера в суперцивилизованной Москве? Все работы делаются вручную. 

Вся механизация - две бетономешалки по 0,2 кубического метра. О кранах, других подъемных механизмах нет и речи. Канат 
да самодельная лебедка не в счет.

Как-то, взявшись с двух сторон по 15 человек, рабочие тащили на четвертый этаж двутавровую чугунную балку 
весом в три с половиной тонны. Так называемым гусеничным методом.  Зрелище привлекло внимание прохожего, и он 
сделал  "мыльницей"  несколько  снимков  (для  Книги  рекордов  Гиннесса?).  Охранники  сцапали  прохожего.  Оказалось  - 
москвич, да еще по профессии крановщик.

Хотел позабавить фотографиями коллег.
Пленку крановщику засветили и дали легкого тумака.
И сколько же стоит эта каторга для румынского гастарбайтера?
- В среднем на руки каждый получит по 750-800 долларов. За три месяца работы, - подводит итог Лучиан. - Для 

сельской Румынии это приличная сумма. Плюс Хозяин купит нам в дорогу нехитрый харч.
Любопытная тонкость: хозяин расплачивается с рабочими не раньше чем за полчаса до отхода поезда Москва - 

Бухарест. Во-первых, деньги уже не отберут бандиты. (Хранись баксики на стройке, работяги стали бы лакомым кусочком 
для рэкетиров). Во-вторых, поздно разбираться, если недоволен заработанной суммой. В-третьих, не уйдешь в загул во 
время штурмовщины.

Прощаясь, каждый клянется, что ни-ког-да (!) больше не приедет в Россию на заработки. Но возвращаются снова и 
снова. Страна, где пышным цветом цветет коррупция, всегда рада нелегалам.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Отечество, которое не ждет?
История знает разные примеры массового переселения народов по этническому признаку.  Драматические.  

Это когда люди бегут, спасая себя как этнос. Самый свежий пример - сербы в Косове.
Но  есть  примеры  и  вдохновляющие  -  Израиль,  Федеративная  Республика  Германия.  Принимая 

соотечественников из-за рубежа, эти государства решали не только этнические, но и политические, экономические  
проблемы.

В самом конце XX века свой взор на соотечественников за рубежом обратила и Россия. Принятый в мае 1999  
года  закон  дал  такое  определение:  "Соотечественниками  являются  лица,  родившиеся  в  одном  государстве,  
проживающие либо проживавшие в нем и обладающие признаками общности языка,  религии,  культурного наследия,  
традиций  и  обычаев,  а  также  потомки  указанных  лиц  по  прямой  нисходящей  линии".  Через  два  года  -  в  2001-м  -  
Президентом страны была  одобрена  Концепция  поддержки  соотечественников  за  рубежом,  в  которой  определены  
основные направления государственной политики. Еще через пять лет - в 2006 году - указом Президента утверждена  
Государственная программа по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников, проживающих за  
рубежом. В канун нового, 2008 года Комитет Совета Федерации по делам СНГ провел в Липецке выездное заседание.  
Цель его - выяснить, как выполняется программа, движется ли дело и насколько быстро?

Об  этом  сегодня  разговор  обозревателя  журнала  Вячеслава  ЩЕПОТКИНА  с  председателем  Комитета  
Вадимом ГУСТОВЫМ.

30.01.2008, http://www.russia-today.ru
- Вопросов, Вадим Анатольевич, эта "долгоиграющая" проблема вызывает много. 

И самых разных. Но я начну, быть может, с наиболее странного, однако именно он первым 
приходит на ум каждому, кто знакомится с ходом дела. Нужны ли вообще России наши 
соотечественники из-за рубежа?

-  Вот  уж  действительно  неожиданный  вопрос.  Конечно,  нужны,  да  еще  как! 
Демографическая обстановка в лучшую сторону начинает меняться только кое-где, да и то 
чисто символически.  В основном она  остается негативной.  Даже если  начнется бурный 
рост  рождаемости,  он принесет результат  через многие годы.  А у  нас сегодня оголены 

сибирские и особенно  дальневосточные регионы.  Вблизи российско-китайской  границы с  нашей стороны живет  9  млн. 
человек, с китайской - 300.

Начинает  ускоренно  развиваться  ряд  субъектов  Федерации  в  Европейской  России.  Туда  тоже  нужны 
высококвалифицированные  работники.  По  расчетам  ученых  и  практиков,  для  реализации  среднесрочной  программы 
экономического развития страны каждый год нужно где-то брать порядка 1 миллиона специалистов.

- Так много?
- Да. И я говорю не о трудовой миграции. Это разные вещи. Трудовых мигрантов нужно будет гораздо больше. 

Речь о специалистах высокой квалификации. Резерв наш - это соотечественники за рубежом.
- Сколько их?
-  Считается,  что  за  пределами  России  проживает  около  30  миллионов.  Из  них  10  миллионов  -  в  дальнем 

зарубежье.
- Выходит, остальные в ближнем, и мы можем рассчитывать на них?
-  Ну  общее количество соотечественников  и тех,  кто хотел  бы переехать,  не одно и то же.  Так  называемый 

"миграционный потенциал" соотечественников, проживающих за рубежом, сейчас составляет, по некоторым экспертным 
оценкам,  около  7  миллионов  человек.  Это  люди,  воспитанные в  традициях  российской  культуры,  владеющие  русским 
языком и не желающие терять связь с Россией, обладающие наибольшими возможностями по адаптации в российском 
обществе.

- Все равно немало. А сколько переехало в рамках Государственной программы?
-  В  прошлом,  2007  году  мы ждали 50  тысяч  соотечественников.  Прибыло 160  человек.  Из  них  41  семья -  в 

Калининградскую область и 13 - в Липецкую.
- Теперь понимаете, почему я начал наш разговор с такого, казалось бы, странного вопроса: нужны ли вообще 

России зарубежные соотечественники? Если да, то все происходящее иначе как издевательством над большой целью да и 
над президентскими поручениями не назовешь. Не миллионы, даже не десятки тысяч, а всего-то полторы сотни сумели 
приехать в свое Отечество. И это Государственная программа?

- Многих из нас, участников выездного заседания в Липецке, тоже озадачил такой результат. В России начинается 
реализация целого ряда крупных проектов. Это даже не проекты, а направления в экономике. Например, поставлена задача 
построить столько же атомных электростанций, сколько их было в Советском Союзе. Скажем, Ленинградская атомная в 
Сосновом Бору. Там есть четыре блока. Предполагается строить еще четыре. А кто будет делать? Мне назвали цифру: для 
реализации задачи нужно порядка 17 тысяч человек. Определенную часть - для общестроительных работ. Но вместе с тем 
нужны и высококвалифицированные специалисты. Рядом порт Усть-Луга. Я говорил с директором порта. Он заявляет, что 
начиная  с  2008  года  ему  надо  4-5  тысяч  специалистов.  Терминалы-то  вырастают!  Ближний  город  Кингисепп  -  за  45 
километров. Если заберут оттуда эти 4-5 тысяч, то остановится производственное объединение "Фосфорит" и некоторые 
другие предприятия.
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А  резерв  есть!  В  ближнем  зарубежье.  Например,  закрылась  Игналинская  АЭС  в  Латвии.  Закрываются 
производства, связанные с ядерными технологиями, в других местах. Сейчас значительный потенциал в Средней Азии. В 
Узбекистане - Учкудук, Зарафшан, Навои. Весь комплекс бывшего Министерства среднего машиностроения, начиная от 
мастера и кончая руководителями, держался на российских специалистах.

Есть реальный потенциал в Киргизии, потому что и там промышленность держалась на специалистах, которых 
готовили  крупнейшие  ленинградские  вузы.  Каждый  год  -  две-три  группы.  Сейчас  оборонные  заводы,  на  которых  они 
работали, стоят.

Вроде бы вот они - готовые переселенцы! И люди хотят. Но сегодня уже изменилась ситуация. Просто так, куда 
глаза  глядят,  в  чистое  поле  не  побегут.  В  той  же  Киргизии  говорят:  да,  мы  специалисты  высокого  класса,  у  нас 
государственные квартиры,  к  нам хорошее отношение властей,  есть кое-какая работа.  Но мы готовы уехать в Россию 
потому,  что у детей нет  будущего. Дети закончат институт,  а работы не предвидится. Они не верят,  что в Киргизии в 
ближайшие пять-десять лет начнет развиваться промышленность.

Но эти высококлассные специалисты приедут к нам в том случае, если будет сразу решено несколько проблем. В 
первую очередь -жилищная. В Липецке мы столкнулись с таким конкретным примером. Муж - плотник. Хороший плотник. 
Жена - медсестра. Оба квалифицированные специалисты. Но он из-за нашей российской бюрократии довольно долго не 
может получить гражданство. И ему говорят: вот тебе комната в гостинице, будешь платить за нее 600 рублей в сутки. Или 
иди снимай квартиру. Он оставил на прежнем месте все - хорошую квартиру, двоих детей.

Теперь сидит и думает. За тридцать дней в гостинице -  18 тысяч. А зарплату положили 8 тысяч. Что делать, 
говорит, не знаю.

- А вы знаете? Предложили какой-то выход из этой нелегкой ситуации участники выездного заседания?
- Да, но сначала мы проанализировали причины, из-за которых Государственная программа пока что имеет такой 

ничтожный эффект. Одна из главных - это отсутствие должного настроя на прием соотечественников со стороны регионов. 
На  местах  по-прежнему  предпочитают  делать  ставку  на  временных  трудовых  мигрантов,  а  не  на  переселенцев-
соотечественников.

Много ненужной, прямо скажу, незаконной волокиты с оформлением документов. Они не идут, а ползут через 
бюрократические рогатки, занимая значительно больше времени, чем это установлено в нормативных документах. И вот 
результат.  Менее  чем за  год  в  уполномоченные  органы за  рубежом обратилось  около  35  тысяч  человек  с  просьбой 
зарегистрировать их в качестве потенциальных переселенцев. Примерно за тот же срок в регионы было направлено 3400 
анкет. А сумели добраться до Отечества, как я говорил, только 160 человек. Поэтому многие потенциальные переселенцы 
говорят: если Россия внесет конкретные изменения в свои нормативные акты, тогда мы поедем. А что надо изменить? 
Прежде всего ускорить принятие гражданства для этой категории лиц. Ведь они проходят отбор еще там. Представители 
Федеральной миграционной службы сейчас находятся в основных странах СНГ, где есть тот контингент,  который хочет 
переехать.

Это первое. Второе. Люди говорят: нам надо очень четко понять, или нас будут приглашать и платить по 6-8 тысяч 
рублей,  или скажут,  мы в  вас нуждаемся,  а  потому зарплата -  соответствующая.  Зарплату  надо  заранее оговаривать, 
потому что человек должен считать. Переселенцы не едут еще потому, что им, как правило, предлагают очень низкую 
зарплату.

Третье. Временное жилье. Соотечественники говорят: дайте нам возможность из трехкомнатных, двухкомнатных 
квартир переехать пусть в меньшее жилье, но немедленно. Чтобы мы знали: завтра приехали - послезавтра ребенок пошел 
в школу, мы начали работать и ждем, когда по ипотечному кредитованию нам построят жилье.

Значит, нужно увеличить расходы на строительство временных центров для размещения переселенцев. Кстати, 
портовики  и  атомщики  Ленинградской  области  готовы  это  делать.  Говорят:  мы  построим  100-квартирный  дом  с 
однокомнатными  квартирами.  Приехала  семья,  на  следующий  день  пришли  -  получают  жилье.  Я  тебя  пригласил,  ты 
устроился у меня на работу, я с тебя буду в месяц брать 100 рублей. Человек работает, живет в нормальной однокомнатной 
квартире, все у него в порядке, а после оформления гражданства берет ипотечный кредит.

Четвертое. Не решен до конца вопрос с социальным жильем. Учитель или врач, которые решили приехать в село, 
а нам в селе надо бегом создавать интеллигенцию, иначе мы его потеряем, они где будут жить? Идти к бабушке, снимать 
угол? Специалист, которого не надо готовить, оставил в той же Киргизии хорошую квартиру, дачу, гараж, все бросил ради 
будущего своих детей и, кстати, ради будущего России, своего Отечества, он что, в лачуге должен жить? Да кто ж к нам 
поедет? Поэтому строительство социального жилья должно стать добавлением к тому национальному проекту, который 
охватывает ускоренное развитие аграрного комплекса.

Это, между прочим, касается и наших российских проблем. Почему выпускники педагогических институтов не едут 
в  села?  Там  жить  негде.  А  надо  строить  хорошие  дома  и  говорить  специалисту:  пять  лет  проживешь  -  и  можешь 
приватизировать.

-  Вы сказали:  надо  увеличить  расходы на  строительство  временного  жилья  для  переселенцев.  Но  разве  это 
перекроет  все  экономические  и  социальные  издержки  человека,  сорвавшегося  с  насиженного  места?  Не  зря  переезд 
сравнивают с пожаром. В царской России переселенцу в Сибирь выделялись весьма значительные средства. Германия 
после разрушения Советского Союза приняла только из Казахстана около миллиона немцев, и все получили, говоря нашим 
языком, внушительные подъемные. А что дает сегодняшняя Россия своим приезжающим соотечественникам?

- Честно говоря, при нынешней жизни, неудержимом росте цен - просто небольшое пособие. Регионы, в которые 
должны  ехать  люди  из-за  рубежа,  ранжированы  на  две  категории:  "А"  и  "Б".  Самые  благоприятные  условия  для 
переселенцев  должны  быть  созданы  в  областях  категории  "А".  Это  стратегически  важные  приграничные  территории, 
оголенные  с  точки  зрения  населенности.  В  основном  сибирские  и  дальневосточные.  Следующая  категория  "Б"  -  это 
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регионы,  где  реализуются  крупные  инвестиционные  проекты,  требующие  массового  привлечения  рабочей  силы.  Там 
переселенцам предоставляются все социальные льготы, только они не смогут претендовать на пособие по безработице. 
Так вот, участник Государственной программы, который хочет приехать в регион категории "А", получает на обустройство 60 
тысяч рублей плюс по 20 тысяч рублей на каждого члена семьи. Приезжающий в регион категории "Б" - 40 и 15 тысяч 
рублей  соответственно.  Возможно,  для  малоимущих,  социально  незащищенных  соотечественников  эти  суммы, 
выделяемые на обустройство, покажутся значительным "стартовым капиталом", но если говорить по большому счету, это 
очень маленькие деньги.

- Мало выделено средств на Государственную программу?
-  Да нет,  средства как  раз  даны громадные.  На прошлый год -  4,6  миллиарда рублей.  Но освоено лишь 252 

миллиона.
- Вот так да! Обычно денег не хватает, а тут использовали чуть больше 5 процентов. Почему?
-  По  разным  причинам.  В  том  числе  сильно  задержалось  начало  реализации  программы.  Но  я  бы  не 

драматизировал ситуацию.  Деньги переходят на этот  год.  К 12 пилотным регионам добавляются еще 59.  Но если мы 
действительно  хотим,  как  планировалось,  вернуть  в  Россию  людей  высокого  социально-экономического  уровня, 
потенциальных инвесторов, способных внести интеллектуальный и экономический вклад в развитие страны, то, уверен, 
условия Государственной программы следует пересмотреть.

Я  говорил,  что  ситуация  с  миграционным  потенциалом  изменилась.  Нет  массовой  миграции  из  Казахстана. 
Наоборот,  туда  возвращаются.  Почему?  Казахстан  развивается  более  быстрыми  темпами,  чем  Россия.  Там  выше 
заработная плата, больше пенсии.

В ряде государств СНГ стало заметно ощущаться противодействие отъезду людей в Россию, что, полагаю, ставит 
более сложные задачи перед Министерством иностранных дел, миграционной службой.

Но потенциал все равно есть. Больше того, на мой взгляд, он может увеличиться. Несколько месяцев назад мы 
встречались с парламентариями Германии, Франции. Они очень боятся мощной миграции с Украины. В случае вступления 
страны  в  НАТО  десятки  предприятий  будут  закрыты.  Наверное,  очень  резкое  будет  давление  на  "Южмаш",  который 
комплектует российские космические системы, и многие другие предприятия это почувствуют.

Сейчас  Украина  сама  производит  оружия  на  600-700  миллионов  долларов.  Думаю,  этот,  рынок  заберут 
американцы.  И,  по  нашим прогнозам  (этого  никто  другой  не  делал),  несколько  миллионов  высококвалифицированных 
украинских специалистов потеряют работу.

Западные парламентарии говорят, что это будет страшно для Европы. Почему? Сейчас в Европу очень активно 
едут  арабы,  турки,  очень  много  молдаван  там  появилось.  А  если  еще  добавится  несколько  миллионов 
высококвалифицированных,  грамотных  специалистов  с  Украины,  то  разрушится  рынок  труда.  Украинец  готов  будет 
работать за меньшую зарплату. Отсюда - сокращаются отчисления в социальные фонды.

И  в  этом  плане  мы  считаем,  что  такая  армия  высококвалифицированных  специалистов  могла  бы  быть 
востребована российской экономикой, а значит, Федеральной миграционной службе в 2008-2009 годах надо следить за 
ситуацией. Сейчас мы должны готовиться к этому, потому что привлечь в Россию такую рабочую силу будет только благом 
для нас. Глубокая переработка нефти, авиация и космос, самые передовые технологии, сельское машиностроение - это те 
отрасли, куда могут прийти миллионы наших соотечественников. Если, конечно, Отечество будет их принимать не так, как 
сейчас.

«Иностранцы строят пол-России, а мы гордимся ее 
преображением» 
 Интервью директора ФМС России Константина Ромодановского еженедельному журналу «Профиль».

8.02.2008, http://www.fms-rf.ru
Владимир Емельяненко

Гроза «оборотней в погонах», директор ФМС РФ Константин Ромодановский в интервью «Профилю» рассказывает 
о том, как электронный Банк данных по учету иностранных граждан поможет противостоять нелегальной миграции; почему 
коррупционеров, делающих бизнес на нелегалах и биопаспортах, ждет участь «оборотней в погонах», и о том, станут ли 
россиянами китайцы.

-Константин  Олегович,  новое  миграционное  законодательство,  вступившее  в  силу  в  2007-м,  превзошло  по 
либеральности даже США и страны ЕС: на въезде каждый получает миграционную карту и за 3—10 дней — разрешение на 
работу. У нас так плохо с рабочими руками, что мы зовем всех желающих?

-И да,  и  нет.  С  одной  стороны,  таким образом мы упорядочиваем трудовую миграцию,  с  другой… Помните, 
миграции вообще не было? Потом, в 90-е, начался хаос. Он привел к тому, что в 2005 году у нас было где-то, по разным 
оценкам,  до  10—15  млн  нелегалов.  Вот  нам  и  потребовалось  обеспечить  гуманный  переход  через  уведомительный 
порядок, но он наступит не сразу. Систему и методику либерализации отношений с мигрантами мы выстроили, но и усилили 
ответственность в отношении принимающей стороны — работодателей, во многом по вине которых и сложился хаос. Они 
же заинтересованы в теневом использовании рабочей силы и неуплате налогов — нанимают нелегалов, а в итоге растут 
дома-замки,  но не растут  поступления налогов в бюджет.  Новая система и задумана для того,  чтобы бюджет получал 
деньги, люди — зарплату и чтобы они жили не как изгои в подвалах и на свалках.

-Ходит слух, что либерализм сыграл с вами злую шутку. Безвизовых мигрантов из СНГ, которые составляют до 
89% от общего числа трудовой миграции, работодатели теперь нанимают в обход ФМС, причем настолько массово, что 
ФМС заговорила об отмене квот для мигрантов из СНГ.
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-Ерунда.  Проблема  действительно  есть,  когда  иностранцы  устраиваются  у  физических  лиц,  которые  не 
регистрируют их в ФМС. Но труд нелегалов у физических лиц — это до 30% налогов, которые мы теряем. Ощутимая сумма, 
но мелочь по сравнению с тем, когда еще год назад организации массово нанимали по 100—300 человек для извлечения 
сверхприбыли, и не платили никаких налогов. Тогда вообще никто не регистрировался и не получал разрешения на работу. 
ФМС это дело упорядочила. В 2007 году в России получено 2 млн 136 тысяч разрешений на работу. Если посмотреть 
кривую  роста  количества  полученных  разрешений  на  работу,  она  резко  идет  вверх:  в  2006-м  таких  разрешений  не 
набиралось  и  500  тысяч.  Сегодня  около  40—45%  работодателей  направляют  уведомления  о  приеме  на  работу 
иностранцев. И это только начало.

А квоты отменять никто не намерен. Более того, они станут жестче в некоторых секторах экономики. В начале 
2007 года введена нулевая квота для рынков, торговли медпрепаратами и алкоголем. И на рынках, заметьте, иностранных 
граждан нет.

-Так  они  заранее  купили или  получили  российское  гражданство.  И  теперь  в  качестве  «витрины» выставляют 
русских продавцов. Но стало-то хуже — вместо складывавшейся конкуренции, появились этнические монополии на рынках. 
Из-за  того,  что  изгнали  молдаван,  узбеков,  украинцев  или  они  не  смогли  подсуетиться,  выбор  стал  меньше,  а  цены 
монопольными.

-Эти наблюдения носят частный характер, к тому же московский. Если же говорить за всю Россию, то у нас были 
рынки, которые полностью контролировались выходцами из Афганистана, Азербайджана или Армении. Год этого нет. Мы 
здорово подчистили ситуацию. Другое дело, вы правы, — тут вредно перестараться. Но рост цен и монополизм на рынке не 
связаны  с  упорядочением  миграционного  законодательства.  Или  эта  связь  минимальна.  Мы  в  ФМС  анализировали 
составляющую ценообразования. И на наш, не просвещенный миграционный взгляд, не было, несмотря на жесткие меры, 
взаимозависимости между ростом цен и наведением миграционного порядка. Справедливости ради надо признать: в трех 
регионах, не буду их называть, цены временно выросли до 20%. Но цены — не моя зона ответственности, поэтому выводы 
должны делать и другие ведомства тоже. Я же считаю, что ФМС свою задачу выполнила.

-Такой же позиции, похоже, придерживается и ООН, которая признала, что на 2007 год Россия вышла на второе 
место в мире после США по использованию труда мигрантов. Правда, по тем же данным, из 12,7 млн иностранных рабочих 
9—10 млн в России остаются нелегалами. Как прокомментируете?

-Вы пользуетесь расчетами 2006 года. За 2007 год мы ситуацию переломили. Сегодня у нас примерно 5—7 млн 
нелегалов.

Но  на  80—90  млн  трудового  населения,  это  статистика  Росстата,  5—7  млн  нелегалов  много.  Значит,  мимо 
бюджета текут миллиардные суммы?

Но это гораздо меньше 10—15% — той опасной черты, когда уходящие за границу деньги угрожают национальной 
безопасности. А так было в 90-е. Если же говорить о бюджете, то претензии надо предъявлять работодателям — главным 
виновникам недополучения колоссальных финансовых средств  бюджетом.  Мы начали с того,  что  добились  изменения 
уровня штрафов для них. В 2005 году средний штраф работодателя был 8 тысяч рублей за всех нелегалов. Это ничто для 
владельца  фирмы,  который нанимает  до  100—200 иностранцев.  С 2007  года  за каждого  нелегала  наниматель  может 
заплатить до 800 тысяч рублей. Мы уже наказали многие крупные структуры на большие суммы. В строительном бизнесе, 
например, несколько раз штрафовали «ГПСМУ-1» и «ГПСМУ-2», это бывший «Донстрой».

-Это карательная составляющая. А как обстоит дело с разработкой методик учета эффективности использования 
труда  приезжих?  Как  вы  определяете  —  в  какие  сектора  нанимать  иностранцев,  а  куда  их  не  пускать,  чтобы  не 
провоцировать безработицу или рост социального напряжения?

-Частично я ответил на ваш вопрос, когда обозначил, в какие сферы занятости государство впредь не допустит 
иностранцев  —  рынки,  алкоголь,  медицинские  препараты  и  аптеки.  Что  касается  остального,  то  в  компетенцию 
Минздравсоцразвития и Роструда мне не хотелось бы вмешиваться, но схематично поясню свое видение проблемы. Для 
того,  чтобы грамотно управлять  миграционными потоками,  нужна  оценка рынка труда,  анализ внутренней миграции.  А 
чтобы регулировать миграционные потоки, надо их знать и понимать. Мы находимся на стадии понимания. Здесь пока 
уравнение с большим количеством иксов и игреков. Все пока делается на глазок. В год в РФ въезжают до 22 млн человек. Я 
имел неосторожность в Венгрии с некоторым пафосом назвать эту цифру. В ответ от венгерской коллеги услышал, что в 
Венгрию в год въезжают 38 млн человек.  Российским пограничникам я верю, но у меня вопрос — как получается, что 
маленькая Венгрия принимает иностранцев больше, чем гигантская Россия?

Объективный ответ на этот вопрос может дать запуск новых информационных систем, который мы готовим. Пока 
же у нас есть регионы, куда рвутся иностранцы, но где они не нужны или не нужны в том количестве, в котором есть. Те же 
Москва и Петербург не справляются с их потоками. А другие закрываются от них. Есть регионы, куда гастарбайтеры не 
едут,  но  востребованы  там.  Необходимо  формировать  механизм  распределения  миграционных  потоков  с  учетом 
потребностей регионов.

-И куда необходимо направлять миграционные потоки?
-В те регионы, которые определены программой возвращения соотечественников, рассчитанной пока на 2007—

2009  годы.  Это  Сибирь,  центральная  Россия,  Приморье  и  Хабаровский  край.  Механизм,  который  позволяет 
соотечественникам по СССР вернуться в Россию, таков — мы оказываем содействие только тем, кто согласен приехать в те 
регионы, где нужны рабочие руки.

Участникам  переселенческой  политики  государство  оплачивает  проезд  и  оказывает  помощь  в  приобретении 
жилья. О подобном мигранты даже не мечтают, а поскольку вы сами говорите, что механизм распределения их потоков еще 
не работает, то вступает в силу механизм выдворения. Депортация одного нелегала, по данным ФМС, бюджету обходится в 
20—25 тысяч рублей, а вред от нелегалов, не платящих налоги, до 200 млрд в год…

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

84



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

-...Перебью  вас.  Да,  выдворение  нелегалов  экономически  не  выгодно,  но  мы всего  за  один  2007  год  имеем 
существенное изменение ситуации. -Впервые в этом году число преступлений, совершаемых иностранными гражданами, 
снизилось  на  7%.  До  этого  шел рост.  В  процентном отношении количество  совершенных  иностранцами преступлений 
уменьшилось с 3% до 2,8% от общего количества. Более чем на 40% сократилось число выдворенных. Кстати, не всегда 
выдворение  идет  за  счет  бюджета,  работодатели  тоже  раскошеливаются.  Наш  принцип  сегодня  прост:  чем  больше 
легальных  мигрантов,  тем меньше нелегальных.  Это  и  есть  простая  система сообщающихся  сосудов.  Если  год  назад 
трудовые мигранты уходили от легализации, теперь они стремятся к ней.

-Тогда в чем дело, почему российские города оклеены объявлениями, предоставляющими нелегальные услуги по 
устройству на работу иностранцев, выдаче миграционных карт?

-Во многом это инерция прошлых лет, когда процедуры были еще сложными для выполнения. В чем-то это и наша 
информационная недоработка. Что касается объявлений об услугах — это рынок. Из наших услуг наиболее востребованы 
две  —  выдача  загранпаспорта  и  разрешения  на  работу.  Конечно,  есть  категория  «крутых»  бизнесменов,  готовых 
отстегивать  посреднику  кругленькую  сумму  для  срочного  получения  загранпаспорта,  что  порождает  и  систему 
предлагаемых посреднических услуг. А наша задача — противопоставить этой системе такую организацию работы, при 
которой смысл посредничества утрачивается.

Объективности ради надо признать:  за  год работы новой системы мы пока не смогли создать условия,  когда 
можно было бы свободно  и без  очередей  получить  как  разрешение  на  работу,  так  и  загранпаспорт.  Пока  не  хватает 
площадей, но мы стараемся — создаем электронные очереди, чтобы не было лиц, спекулирующих на незнании людей, 
вынужденных жить не по закону, а по понятиям мафии.

-А почему московским властям сходит с рук то, что они нанимают дворников-гастарбайтеров в обход закона?
-Не  буду  называть  регионы,  но  нанимают  городские  власти  больших  городов  дворников  из  Средней  Азии, 

поселяют  их  в  подвалы  или  другие  нежилые  помещения,  часто.  Вот  в  январе  делали  рейд-проверку.  Как  поступают 
муниципальные  власти?  Ставку  дают  родственнику  главы  ДЕЗ,  он  получает  годовую  зарплату,  а  работу  за  копейки 
выполняют дворники из Средней Азии — Узбекистана и Киргизии. Думаю, что мы изменим эту ситуацию, а пока не требуйте 
от нас за год работы результата за все предыдущее десятилетие. ФМС как самостоятельной службе всего 2 года. Конечно, 
мы  штрафуем  принимающую  сторону,  передаем  дела  в  суд,  но  до  последнего  времени  нас  физически  не  хватало. 
Территориальные подразделения я начал создавать в 2006 году. Только с 1 января этого года до необходимого количества 
увеличилась  численность  подразделений,  контролирующих  соблюдение  миграционных  правил.  Мы  получили 
дополнительно 4,5 тысячи человек, которые будут наводить порядок. Кстати, посчитайте: 4,5 млрд рублей мы вернули в 
госбюджет в 2007-м. Это примерно 1,5 тысячи человек сделали. Неплохо сработали мои ребята.

-Есть надежда у дворников-гастарбайтеров, что и им перепадет от изъятых у воров денег?
-Вопрос не ко мне. Он к тем, кто их нанимает, но мое личное мнение — если иностранец хорошо выполняет работу 

— честь ему и хвала, в первую очередь, материальная. Зачем закрывать глаза — это иностранцы строят новую Москву, а 
гордимся ее преображением мы… Да они пол-России строят. Мы вообще должны осознать, что приезд таких трудяг — 
законопослушных и уважающих наши традиции — надо всячески поддерживать.

-То есть  ФМС открывает  Россию для всех  желающих?  Тогда  по какому пути  «переваривания»  миграционных 
потоков пойдет Россия — интеграции, то есть встраивания в общество приезжих, или американского мультикультурализма, 
когда иностранцы, заработав, уезжают?

-Пилотной  в  этом смысле для  нас  станет  программа  переселения соотечественников.  Я надеюсь,  что  мы ее 
раскрутим.  И  когда  она  заработает  в  полную  силу,  будет  видно,  какими  путями  и  способами  строить  долгосрочные 
отношения с мигрантами. Пока же давайте смотреть на ситуацию отстраненно — иностранцы приезжают не на оседание, а 
на  заработки,  чтобы потом вернуться и  кормить  свои  семьи.  Плюс  этого  в  том,  что отрицательных последствий  а  ля 
Франция мы не получаем. У нас нет поджогов машин и неуправляемых масс мигрантов, мест их компактного проживания. 
Меня, как руководителя ФМС, устраивает такая ситуация, когда к нам гости приезжают, отдают свой труд и возвращаются. 
Есть у этой медали и оборотная сторона. России нужны люди, которые подняли бы ее экономику и регионы.

Поэтому, если программа оказания содействия добровольному переселению соотечественников даст эффект и 
будет  реализовываться  на  постоянной  основе,  то  в  будущем  она  может  быть  применима  и  к  временным  трудовым 
мигрантам, если они захотят стать переселенцами. Это вопрос времени, терпения сторон и позиции регионов.

-Программа переселения — один из способов снизить миграционное давление. Но в чем дело — почему вместо 
анонсированных 60 регионов в программе переселения принимают лишь участие 12? И, по данным ФМС, за 2007 год в 
страну въехали 138—142 человека вместо ожидаемых 4—5,5 тысяч? Это провал?

-Нет, не провал. Число въехавших растет. Сегодня приехали 890 человек. Да, ожидалось до 4 тысяч, но не готовы 
регионы. Мы же не можем вывезти человека в чистое поле и сыграть в подъем целины. Не то время. Мы стремимся создать 
цивилизованные  условия,  чтобы  переселенцы  хотели  жить  и  укореняться  в  России.  Вот  получилось  же  с  целыми 
поселениями духоборов, переехавших из Грузии в Тамбовскую область? Кто-то из них уже вселился в свои дома, кому-то 
строим целые деревни, кто-то еще живет в центрах временного размещения. У них складываются нормальные отношения с 
местным населением. Вот по этому — долгосрочному и взаимовыгодному пути, надеюсь, и пойдет развитие миграционной 
ситуации.

Думаю, если мы прочно встанем на этот путь, уже к 2010 году наметятся положительные тенденции в изменении 
демографической ситуации. Как говорит Татьяна Алексеевна Голикова (глава Минздравсоцразвития. — «Профиль»), к 2010 
году  уровень  рождаемости  сравняется  с  уровнем  смертности  (сейчас  он  ниже),  и  вот  если  этот  вектор  усилий 
Минздавсоцразвития сложится, и наш миграционный прирост даст плюс, впервые за многие годы страна численно начнет 
расти.  Это  реальные  расчеты.  По  данным  Росстата,  миграционный  прирост  уже  компенсировал  естественную  убыль 
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населения  в  2007  году  на  46,6%.  Кстати,  в  2007  году  эта  цифра  составляла  18%.  Вопрос  в  том,  кто  из  приехавших 
останется, а кто, заработав, уедет.

-В Красноярске и Калининграде я встречался с киргизами, узбеками и немцами, которые хотят стать гражданами 
России,  сохранив  гражданство  своих  стран.  Будет  дорабатываться  закон  о  соотечественниках,  под  которыми  будут 
признаваться не только этнические русские, но и бывшие граждане СССР?

-Все же гражданство — это совокупность прав и обязанностей. А если гражданин Киргизии хочет жить у нас, но по 
законам своей страны, а в Киргизии прикрываться российским гражданством, это, извините, не к нам. Что такое двойное 
гражданство? Это отсутствие обязанностей. Где он будет платить налоги, служить в армии? Проще говоря, если он хочет 
плыть с нами в одной лодке — милости просим, если он хочет стоять на берегу и смотреть как все течет мимо него, — не на 
нашем берегу. Варианты двойного гражданства нами не только не прорабатываются — исключаются.

Что  же  касается  понятия  «соотечественник»,  туда  никто  графу  «национальность»  не  вписывал,  ее  уже  нет. 
Русский язык и русскую культуру иногда таджик, немец или казах знают лучше, чем русский. И закон о соотечественниках 
как раз определяет этих лиц в том числе как имевших в прошлом принадлежность к гражданству СССР. Поэтому по мере 
реализации программы переселения соотечественников, анализа ее действия будут прорабатываться разные варианты 
порядка предоставления российского гражданства. Тут важно не забегать вперед. До 2010—2012 годов я вижу наиболее 
сложный период,  когда  создающийся  миграционный порядок должен способствовать  заполнению тех демографических 
провалов, которые возникли за последнее время. Наша цель — следить за естественными процессами и направлять их 
развитие. Тогда будет достигнут оптимальный эффект для страны.

-В Россию из других государств СНГ по программе переселения, по разным данным, могут переехать до 50—60 
тысяч человек, что в структуре восполнения трудовых ресурсов, по оценкам ИСЭПН РАН, составит не более 15%. Значит, 
ставка все же будет делаться на мигрантов?

-Я никогда не отказываюсь от социологических исследований и оценок,  они ориентируют,  но они не истина в 
последней  инстанции.  Как  вам в  продолжение  или  в  опровержение  приведенных  расчетов  такая  цифра? На  2008  год 
расчетная  цифра  от  регионов,  способных  принять  переселенцев,  — 88  тысяч  человек.  За  неполные  полгода  работы 
программы подано 33 тысячи заявлений на добровольное переселение. Здорово. Потенциал есть. Согласен, темпы важны, 
но еще важнее, чтобы эти переселенцы не уехали из России. Важную роль в этом деле должно сыграть информационное 
освещение переселенческих процессов. Вот смотрите, мы пять раз перевозили чеченцев из Панкисского ущелья Грузии в 
Россию. Кто об этом знает? Процесс шел нормально, значит, писать не о чем. А нужно было бы показать положительный 
эффект работы.

Что  же  касается  прогноза  относительно  сочетания  переселенцев-соотечественников  и  временных  трудовых 
мигрантов  в  системе  восполнения  трудовых  ресурсов,  то  от  прогноза  воздержусь.  Скажу  только,  что  процессы 
параллельны. И мы внедряем систему организованного привлечения иностранных граждан. Точнее, создаем ее заново. Ее 
суть в том, чтобы еще в стране исхода мигрант овладел базовым знанием русского языка, прошел профессиональную 
подготовку и въезжал в Россию с целью трудоустройства на конкретное рабочее место. Наша цель — начать процесс 
легализации не на границе, а с территории страны исхода, чтобы в корне изменить ситуацию.

-Cколько мигрантов страна способна принять без угрозы для ее национальной безопасности? В странах ЕС и США 
есть понятие миграционной емкости — способности переварить то число мигрантов, которое не нарушит их внутренний мир. 
В США этот стандарт составляет до 20%, в Германии — до 10% , а в России есть такой стандарт?

-У нас таких методик нет. Наверное, для каждой страны этот показатель индивидуален. Мы привыкли к тому, что 
наше  общество  многонационально  и  опасения  того,  что  миграция  может  угрожать  национальной  безопасности, 
преждевременны. Мы быстро перевариваем эту массу, находим общий язык. Если же наступит критический период или 
наши цели разойдутся, будем ограничивать или структурировать миграцию, пока — наращивать.

-А  события  в  Кондопоге?  А  отказ  китайцев  в  Красноярском  крае,  Свердловской  области,  в  Приморье  и 
Хабаровском крае платить в бюджет за аренду земель, которые им сдаются для выращивания овощей, а они их сдают в 
субаренду?

-Я  бы  здесь  на  первый  план  вынес  не  национальный  фактор,  а  фактор  коррупции  местных  властей.  Когда 
администрации за деньги создают преференции для разных групп граждан, подобные явления неизбежны. События в той 
же Кондопоге — это следствие коррумпированности местных властей. Это зона ответственности не только ФМС. У нас 
вопрос  коррупции  настолько  глубок,  что  неизбежно повторяется.  Вот  я,  например,  дал  команду — запретил выдавать 
загранпаспорта посредникам. Чего только я про себя не прочитал в СМИ и Интернете. И ведь все равно жулики находят 
лазейки для «левого» заработка. А я элементарно выполняю установки закона. Мы делаем паспорт не только безопасным 
как документ, но и делаем безопасной его выдачу. Почему один гражданин его должен получать для другого? Не имеет 
права. Тоже самое с мигрантами. Разве посредники имеют право его «облагодетельствовать»?

-Вы  же  сами  говорите,  что  ФМС  не  хватает  мощностей  и  помещений  для  быстрой  выдачи  паспортов.  Но 
согласитесь, это ненормально, когда людей месяцами унижают в очередях, особенно за биопаспортами. 

-Идет наращивание мощности. Каждый день мы открываем новую точку по оформлению биопаспортов. К апрелю 
их будет не 249, как сегодня, а 451 по стране, из них 71 — по Москве. А до конца 2008 года — до 626 по всем городам 
России.

-Вы знаете о том, что люди боятся получать загранпаспорта обычного образца потому, что якобы 51 страна с 2009 
года закроет въезд для россиян, имеющих обычный, а не биометрический паспорт? Из-за этого очереди выросли стократ и 
уже не паспорт, а место в очереди, чтобы попасть к заветному окну, обходится до $300.

-Кто вам это сказал? На основании чего вы делаете такой вывод? Нет, ну чего только не услышишь по поводу 
биопаспортов.  Поймите,  то,  по  какому  паспорту  Россия  отправляет  своего  гражданина  —  это  зона  ответственности 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

86



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

российского государства или государства исхода этого человека, а не той страны, которая его принимает. Мы направили 
нашим зарубежным коллегам образцы наших документов, и россияне приезжают по этим образцам. Да, с учетом того, что 
высказаны рекомендации ЕС,  мы запускаем биометрические  паспорта  с  учетом этих  рекомендаций,  но  окончательное 
решение, о том, какими они будут, принимаем мы. И никто другой. Никто не вправе нам навязывать, по каким паспортам 
ездить нашим гражданам.

Да, Великобритания получает биометрические данные наших граждан, но она даже в визу их не вставляет, она 
отправляет их к себе в страну. Зачем? Предположим, иностранец приезжает в чужую страну и теряет или рвет документы, 
чтобы назваться не собой и раствориться. Как его определить? По биоданным. Вот и ответ на проблему биопаспортов. 
Теперь об обычных паспортах. Они остаются действительными до указанного в них срока действия.  Проблема про 51 
страну  выдумана.  Проблема  возникла  у  США  и  стран  ЕС,  между  которыми  нет  виз.  У  нас  с  ними  визовый  режим. 
Биометрические параметры не помещаются в чип-визу. Они идут отдельно. Это нормальный механизм защиты.

Что касается Нью-Орлеанских соглашений,  подписанных в 2003 году государствами членами ООН, по поводу 
биометрики, то хоть миллион стран их подпишут, но на граждан РФ распространяются законы РФ, которые предполагают 
постепенную модернизацию паспортов.

Константин Олегович, как получилось, что вы, врач, стали не просто силовиком, а пошли работать в ФСБ и даже в 
ее Управление собственной безопасности?

Я  начинал  судмедэкспертом  в  НИИ  судебной  медицины,  писал  диссертацию.  Помимо  этого  подрабатывал 
стажером-судмедэкспертом в МВД. Дежурил по ночам на Петровке. Пошел туда вынужденно — надо было апробировать 
новую аппаратуру  по  определению давности  наступления  смерти.  Туда  же  приходили опера,  люди из  КГБ и МВД,  их 
рассказы о работе заинтересовали меня, возникло желание самому этим заниматься. Отучился в Минске и пошел служить. 
От младшего опера и до начальника Управления ФСБ.

-Управления собственной безопасности, того самого, которое стало грозой «оборотней в погонах»?
-Жуликов. Намекаете, почему именно я, врач? Не вижу в этом ничего экстраординарного. От медицины я отошел в 

1982  году.  После  учебы  работал  в  Управлении  собственной  безопасности  КГБ  и  занимался  рядом  уголовных  дел, 
связанных со взяточничеством. Когда за мзду освобождались от уголовной ответственности здоровые люди, под предлогом 
того, что они психически нездоровы. Мы раскрутили ряд таких уголовных дел. Так что с жуликами знаком был и раньше. 
Вот,  наверное,  поэтому  после  Управления  собственной  безопасности  ФСБ  возглавил  Управление  собственной 
безопасности МВД. Здесь логика прямая.

-А ФМС как укладывается в эту логику?
-Никак.  Иногда  в  жизни  должна  быть  не  просто  ротация  —  изменение  взгляда  на  все,  что  тебя  окружает. 

Принципиально новая волна, когда сам решаешь, надо или нет менять вид деятельности. Я решил, что не просто надо — 
обязательно надо, если предлагают, — на знакомой работе, как бы ты не развивался, глаз неизбежно замыливается. Это 
объективно. Не может человек эффективно работать на одном месте очень долго. Он должен область применения своих 
рук и ума периодически менять. Так мы сконструированы. Вот когда предложили ФМС возглавить — я согласился. Хотя, 
честно говоря, не знал, какие проблемы ждут. Но интересно.

-Вы  занимались  изучением  своего  генеалогического  древа?  К  княжескому  роду  Ромодановских,  идущему  от 
Рюриковичей, имеете отношение?

-Не занимался. Все некогда. Единственное, что знаю — мой прапрапрадед был почетным гражданином города 
Твери. Когда я стал президентом хоккейного клуба МВД в Твери, тоже стал почетным гражданином города Твери. Видимо, 
история повторяется. Ну, а про Стародубских-Ромодановских — основателей рода, читал… Знаю, что по мужской линии род 
Ромодановских  прекратился.  Что  же  до  моего  рода,  то  докопался  пока  до  деда.  Он  в  1937  году  был  в  Хабаровске 
репрессирован. Девять месяцев допрашивали, признали «членом контрреволюционного право-троцкистского вредительско-
шпионского диверсионного» чего-то там и за 10 минут суд приговорил его к расстрелу. Пока дошел только до этого этапа. 
Может, позже займусь изучением рода.

Интеллигентное переселение
Учителя и врачи из Средней Азии восполняют кадровый дефицит на Урале. Найти высококвалифицированную  

работу помогает гастарбайтерам общественная организация
21.02.2008,"Российская газета-Неделя" - Урал №4595  

Ольга Мелкозерова
Киргизка Зарипа Пратова учит уральских детей английскому языку.
Когда ребята из Белоярской поселковой школы увидели свою новую учительницу английского языка, от удивления 

разинули рты. Таких колоритных женщин в мусульманских платках хиджаб в уральском селе еще не видели.
Но "англичанка" из Киргизстана Зарипа Пратова быстро доказала свой профессионализм. Все потому, что по-

русски она говорит без акцента и английский знает в совершенстве, да и с детьми работать умеет. Правда, хиджаб все 
равно никогда не снимает - религия не позволяет. От этого платка директор Белоярской школы № 1 какое-то время был в 
шоке. Но прагматизм быстро победил настороженность к восточным традициям.

Поиск учителя английского языка был для него настоящей головной болью. Уральские студенты, закончив вуз, не 
хотят ехать преподавать в деревни, предпочитая более перспективную работу в мегаполисе. За тридевятью земель найти 
учителя-"англичанку" помогла общественная организация города Заречного "Уральский Дом". Именно ее сотрудники через 
посольство Киргизии подыскали кадры.

"Миграционные мосты" с Киргизстаном, Таджикистаном, Арменией и другими странами "Уральский Дом" начал 
налаживать несколько лет назад. Проект по обустройству мигрантов на всероссийском конкурсе выиграл грант. Победили 
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обстоятельностью подхода к делу. Суть проекта в том, что специалисты уральской организации подыскивают вакансии для 
мигрантов (предпочтительно "интеллигентных" профессий), а их партнеры в странах Средней Азии подбирают кандидатуры 
и высылают резюме. При этом мигрантов сопровождают на всем пути с родины на Средний Урал, оформляют документы, 
знакомят с местностью, предоставляют жилье и прочее.

За восемь месяцев на Средний Урал перебралось около сотни мигрантов.
Урок по шариату
Теперь  в  Белоярской  школе  впервые за  много  лет  иностранный изучают  все  школьники,  начиная  со  второго 

класса.
- Обычно людьми, которые решили ехать работать в Россию, движут материальные причины, - призналась нам 

Зарипа. - У меня другая ситуация. Мы с любимым человеком недавно поженились, но родители были не очень довольны. А 
раз мы оба мусульмане, значит, благословение старших поколений очень важно. И нам просто необходимо было доказать 
родителям,  что  мы  самостоятельные,  можем  зарабатывать  и  им  помогать.  Сейчас  по  телефонным  разговорам  даже 
заметно, что в голосе родителей что-то изменилось.

Зарипа останется в Белоярском до конца учебного года, потом вместе с мужем, который также приехал на Урал по 
проекту "мостов" и работает водителем, поедет на родину, в далекий Киргизстан. Но сразу после летнего отдыха - обратно, 
на работу. Однако становиться гражданами России молодая пара не собирается и планирует навсегда уехать на родину.

За отарой
У Чынарбека Ажыбекова история другая. Его уже нельзя назвать трудовым мигрантом. Переехав со своей семьей 

в Заречный два года назад, Чынарбек получил гражданство. Он стоматолог в одной из местных клиник.
-  В Россию я  поехал,  чтобы заработать денег.  В Бишкеке стоматологом после университета не устроиться,  - 

рассказывает Чынарбек. - А мне же надо родителям помогать. Благодаря "Уральскому Дому" попал в Заречный. Без этой 
программы по профессии бы я точно не работал, продавал бы сейчас плов на рынке.

Жена Чынарбека  Аида  Асанова  -  тоже  врач,  только  окулист.  Но  работу  ей  пришлось  временно  оставить  -  у 
трехлетнего Садырбека, который родился еще в Киргизии, скоро появится братик или сестренка. А летом всем семейством 
поедут к деду и бабушке в Бишкек. И Чынарбек купит отцу овец - тот всегда мечтал иметь свою отару, но денег на это не 
было.

Навели мосты
Понимая остроту жилищного вопроса, специалисты организации "Уральский Дом" подбирали лишь те вакансии, 

где работодатель может предоставить крышу над головой.
- Из-за нехватки кадров работодатели идут на то, чтобы обеспечить мигранта жильем. Например, в Ирбите нет 

возможности дать мигрантам общежитие или дом. Выход нашли: оплачивают аренду квартир, в которых живут приезжие, - 
говорит председатель "Уральского Дома" Леонид Гришин.

Для тех, у кого все-таки возникает проблема с проживанием, в здании центра поддержки организации "Уральский 
Дом" оборудовано несколько комнат для мигрантов, где имеются кухня, спальня, душевая, комната отдыха.

- Наш областной миграционный центр планирует открыть городок мигрантов с огромными общежитиями и прочим, 
мы сделали мини-городок на свои средства. За год через нас могут проходить сотни приезжих, - говорят общественники.

Больше  всего  организаторы  боялись  неадекватной  реакции  местного  населения  -  мол,  "понаехали  тут!".  И 
действительно, до сих пор не все понимают, зачем нужен врач-таджик или учитель-киргиз.

- Мы решили в первую очередь устраивать на работу высококвалифицированных специалистов, которые своей 
работой доказали бы, что национальность - не главное, главное - как человек делает свое дело. Начали с врачей, потому 
что в них отдаленные районы остро нуждаются, - говорит Леонид Гришин.

Первым принять врача из Киргизстана согласился главврач Байкаловской больницы, у них многих специалистов 
просто не было.

- Мы просто вынуждены были пойти на такой шаг, - признался корреспонденту " РГ" главврач ЦРБ Байкалово 
Геннадий Дорожкин. -  В глухую деревню врачи ехать не хотят,  мы и решили испытать такой выход из положения.  Но 
эйфория  по  поводу  появления  долгожданных  специалистов  длилась  всего  год.  Сейчас  мы  понимаем,  что  уровень 
подготовки специалистов из стран СНГ намного ниже уровня подготовки в российских медицинских вузах.

"Не промахнулись" в Байкаловской больнице лишь с гинекологом, хирургом, да новым врачом ОВП.
Приглашать умы с умом
Из 23 врачей, которые за два года приезжали в Байкалово, работать остались лишь девять человек. Да и из них, 

как признался главный доктор, четверых он бы отдал без сожаления.
- Конечно, и среди наших соотечественников есть "недоспециалисты", но если из десяти молодых специалистов 

такой найдется один, то из десяти приезжих - 6-7, - сетует Геннадий Дорожкин. - Мы, конечно, отправляли всех на обучение. 
Но за четыре месяца невозможно приобрести те знания, которые получают в течение всей профессиональной жизни.

С  устроившимися  на  производство  все  не  так  плохо.  Директора  предприятий  отзываются  о  мигрантах  как  о 
работоспособных, непьющих и ценных сотрудниках - какую работу ни поручи, все выполнят.

Некоторые уже начали сравнивать программу "Миграционные мосты" с федеральной программой переселения 
соотечественников.  Даже  Федеральная  миграционная  служба  заинтересовалась  технологией  трудоустройства, 
разработанной в уральском городке. Однако и недоработки, безусловно, есть: чтобы на расстоянии принимать на работу 
врачей, учителей и прочие квалифицированные кадры, нужно разработать систему проверки. Возможно, если программа 
"Миграционные мосты" все-таки выйдет на государственный уровень, удастся разработать какие-либо квалификационные 
тесты для устраивающихся на работу из-за рубежа.
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Принцип кирпича
Екатеринбург по-прежнему остается самым привлекательным местом устройства на работу для гастарбайтеров, 

несмотря  на  то,  что  мигрантам  в  областном  центре  предлагают  низко  квалифицированный  труд,  чаще  всего  не 
обеспечивают жильем и платят не много.

По данным заместителя главного государственного инспектора по правовым вопросам государственной инспекции 
труда  Свердловской  области  Максима  Ведерникова,  гастарбайтеры  заняты  в  основном  в  строительной  сфере  (48 
процентов),  чуть меньше - в розничной торговле (36 процентов),  на ремонте автотранспортных средств.  Меньше всего 
иностранных работников занято в сфере недвижимости и предоставления услуг.

По данным городского центра занятости Екатеринбурга, заявки на привлечение иностранной рабочей силы на этот 
год поступили от 581 работодателя, которые планируют задействовать более 32 тысяч гастарбайтеров. В областные города 
и поселки отправятся работать не более пятнадцати тысяч иностранцев.

Неласковая Русь
В декабре 2007 года в России подвели итоги первого года государственной программы содействия возвращению 
соотечественников.

6.02.2008, http://www.posit.kz
Дмитрий ВЕРХОТУРОВ

Стартовала она в начале 2007 года, и правительство возлагало на программу огромные 
надежды. «И затем, в течение всего следующего года мы сможем принять до 50 тысяч человек», 
– заявил начальник Управления по делам соотечественников Федеральной миграционной службы 
России Евгений Маняткин. За 2008 год планировалось переселить 100 тысяч человек, за 2009 год 
– 150 тысяч человек. Были и более оптимистические оценки: «А если говорить о перспективе 
2012 года, то мы к тому времени рассчитываем принять 683 тысячи человек», – заявил первый 
заместитель директора Федеральной миграционной службы Владимир Каланда. 

Но реальность внесла в планы чиновников свои коррективы. В 2007 году с заявлениями 
о желании переехать по программе обратились около 35 тысяч человек, однако реально переехали в Россию чуть более 
400 человек.  Такие цифры огласил глава комитета Совета Федерации по делам СНГ Вадим Густов. «Государственная 
программа возвращения соотечественников  неинтересна  регионам»,  –  признался  директор  Федеральной  миграционной 
службы Константин Ромодановский. 14 субъектов России отказались от участия в программе, а Москва и Санкт-Петербург 
разработали особые условия, которые предусматривают поселение репатриантов в соседних регионах и помощь им без 
допуска  на  собственную  территорию.  Ромодановский  огласил  совершенно  другие  цифры:  28  тысяч  человек  подали 
заявления, 3 тысячи человек заполнили анкеты на переселение, 74 человека получили свидетельства, а вернулись на 
историческую родину всего… 26 человек. 

По существу, это признание полного провала программы. Даже суммарного количества желающих оказалось в 1,5-
2 раза меньше, чем планировали переселить только за первый год. 

В  провале  программы  переселения  соотечественников  есть  несколько  объективных  причин.  Во-первых,  когда 
программа была составлена, анонсирована и запущена, никто не смог четко и ясно объяснить, зачем России проводить 
переселение соотечественников. Размытые ответы на этот важный вопрос касались, в основном, пожеланий исправления 
демографической ситуации в России, особенно в восточных регионах России. Пилотными в программе оказались регионы 
Восточной Сибири и Дальнего Востока (12 регионов): Хабаровский, Приморский край, Магаданская, Амурская области и 
другие.  Сразу  же  появилось  мнение,  что  Россия  хочет  «заткнуть»  соотечественниками  дыру  в  демографии  Дальнего 
Востока. 

Во-вторых, на программу было выделено 4,6 млрд рублей на 2007 год, на которые планировалось привезти 50 
тысяч человек. Несложно подсчитать, что на человека приходилось всего по 92 тысячи рублей. Этого в обрез хватило бы 
только на переезд, перевозку груза и выплату самых скромных подъемных. Ни распределения жилья, ни предоставления 
рабочих мест в программу заложено не было, и программа имела крайне плохое финансовое обеспечение. 

Жилищный кризис 
Обнародовав  огромные  планы  по  переселению  сотен  тысяч  соотечественников,  федеральное  руководство 

решило  переложить  бремя  предоставления  жилья  для  переселенцев  на  плечи  региональных властей.  «Мы не  можем 
предоставить  никаких  гарантий  соотечественникам  по  обеспечению  их  квартирами  или  домами.  Это  зависит  от 
принимающих  регионов.  Но  на  федеральном уровне  мы  не  можем ничего  гарантировать  этим людям»,  –  призналась 
заместитель начальника управления по делам соотечественников Федеральной миграционной службы Наталья Молчанова 
в Государственной Думе. 

Однако  на  поверку  оказалось,  что  реальные  возможности  регионов  с  их  худыми  бюджетами  по  части 
трудоустройства, расселения и обеспечения высокого жизненного уровня переселенцев слишком малы. Там нельзя было 
расселить тысячи человек, почти во всех случаях речь шла максимум о 80-100. При этом жилье регион мог предоставить 
буквально для 3-4 семей, остальные должны были покупать квартиры самостоятельно. 

Максимум,  что  региональные  власти  могли  сделать  –  это  предоставить  субсидии  или  ипотечные  кредиты.  К 
примеру, в Иркутской области пообещали предоставлять субсидии до 15% стоимости приобретаемого жилья, в Калужской 
области – до 30%. Бесплатно переселенцев могли поселить только в деревнях, в брошенных и наспех отремонтированных 
домах. 

Разумеется,  что  подобный  подход  не  устроил  подавляющее  большинство  соотечественников,  даже  морально 
готовых к воссоединению с родиной. Большинство из них – горожане, с городскими профессиями, которые никогда или 
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очень давно не жили в деревнях. Откуда у переселенцев, распродавших все свое имущество и жилье по дешевке, окажутся 
деньги на покупку квартиры – никто в России такими вопросами не задавался. 

Не оправдался и расчет ФМС на ипотеку. Как несложно догадаться, банки в массе своей отвергли заявления о 
предоставлении ипотеки от переселенцев, которые не имели ни регистрации, ни работы, ни подтвержденного дохода, ни 
кредитной истории, ни даже, в значительной части, российского гражданства (оно предоставлялось только через полгода 
после прибытия). Банки не согласились давать кредиты, по сути, под честное слово. 

Итог не замедлил проявиться: 12 семей изъявили желание переехать в Хабаровский край, 12 семей – в Амурскую 
область, 74 – в Приморский край. В Красноярский край приехали две семьи. 

Эволюция подъемных средств 
В начале реализации программы переселенцам посулили выплату подъемных денег в размере 100 тысяч рублей. 

Но впоследствии,  по ходу программы,  размеры подъемных денег  были пересмотрены,  и  был пересмотрен порядок их 
выдачи. В первую очередь была введена градация в зависимости от потребности региона в переселенцах и экономического 
развития региона. В приграничных областях, где население давно идет на убыль, участнику программы дадут 60 тысяч 
рублей, а еще по 20 тысяч получит каждый член семьи (на семью из четырех человек – 120 тысяч рублей). В экономически 
более развитых регионах, где реализуются крупные инвестиционные проекты, переселенцу обещаны совсем небольшие 
деньги – 20 тысяч рублей главе семьи и по 15 тысяч его близким (на семью из четырех человек – 65 тысяч рублей). Суммы 
весьма сильно разнились, и в Иркутской области выплаты составляли 40 тысяч рублей для участников программы и по 15 
тысяч – для членов их семей (85 тысяч рублей на семью из четырех человек). Больше никаких льгот и помощи решено 
было не предоставлять. 

Это были суммы в ценах на июнь 2007 года. Они и тогда были небольшими, но после скачка инфляции в конце 
2007  года  и  вовсе  обесценились.  Заодно  прекратились  и  разговоры  о  том,  как  устроились  те  немногочисленные 
переселенцы, которые уже прибыли. Нелишне также узнать, куда были израсходованы 4,6 млрд рублей, если переехало 
так мало соотечественников. Уж не на финансирование ли строительства 50-этажного небоскреба в Москве, на Ходынке, 
для штаб-квартиры Международного совета российских соотечественников?

Национальный вопрос 
Программа переселения соотечественников в лучших советских традициях и в отличие от аналогичных программ 

переселения в странах Центральной Азии (оралманов в Казахстане, кайрылманов в Кыргызстане и прочих) не делала 
никаких  национальных  предпочтений.  «Никаких  ограничений  по  национальным,  расовым или религиозным мотивам не 
предусмотрено, однако, естественно, человек, переезжающий в Россию, должен владеть русским языком и быть способным 
включиться в социальные отношения», – заявил Евгений Маняткин. 

Но в реальности национальный вопрос оказался куда как более существенным. Во-первых, 14 регионов просто 
отказались от приема соотечественников, и среди них национальные регионы: Чечня, Ингушетия, Дагестан, Чувашия, Коми, 
Калмыкия, Тува, Удмуртия. Помимо ссылок на высокую миграционную нагрузку, очевидно, что власти этих регионов не 
пожелали принимать русских из-за рубежа, чтобы не ухудшать и без того крайне плохое положение титульных народов в 
этих республиках. 

Во-вторых, соотечественники приехали уже не в страну «единого советского народа», а в страну, где ксенофобия и 
неприязнь к выходцам из бывших советских республик стала широко распространенной. Несмотря на то что большинство 
переселенцев были этнически русскими, тем не менее многие их воспринимали как чужаков и ставили на один уровень с 
трудовыми мигрантами. Сладостные речи в прессе о соотечественниках, которых ждут на родине, оказались на поверку 
несколько не соответствующими действительности. 

Трагедия ранее вернувшихся 
Появление государственной программы возвращения соотечественников по существу подвело итоговую черту под 

возвращением  другой  категории  соотечественников,  которые,  бросив  все  нажитое,  поехали  в  Россию  в  1990  годах. 
Программа,  самим  фактом  своего  появления  и  заложенными  в  ней  требованиями  разделила,  по  существу, 
соотечественников  на  людей  первого  и  второго  сорта.  Программа  пообещала  некоторую  помощь  только  для  тех,  кто 
согласился вернуться по высочайшему повелению, и превратила в изгоев тех, кто вернулся самостоятельно. 

Подоплека событий была весьма простой. Несмотря на заявленную широту души и стремление принимать всех 
граждан  бывшего  СССР,  владеющих  русским  языком,  на  практике  проводилась  дискриминация  вернувшихся 
соотечественников. В России для всех граждан напечатали специальный вкладыш, утверждающий российское гражданство, 
а впоследствии выдавали паспорта, где этот вкладыш уже был напечатан на первой странице. Российское гражданство 
автоматически получили все, проживающие в России до 1992 года. Но те, кто родился в бывшей советской республике и 
вернулся  после  1992  года,  столкнулись  с  непредвиденными  трудностями.  Им  отказывались  выдавать  гражданство, 
требовали  подачи  дополнительных  документов  на  получение  гражданства,  отправляли  в  консульства  посольств  и  так 
далее. 

Нередко даже тем,  кто получил гражданство,  но должен был поменять паспорт,  отказывали в выдаче нового 
документа на основании, что он, де, не гражданин России. От этого не спасала даже служба в армии и получение наград. 
Многие помнят случай, когда Андрей Максимов (имя изменено), воевавший в Чечне в 2000 году, обратившись в паспортно-
визовую службу за документами,  узнал,  что  он  не гражданин России и должен ехать  в  Украину.  Решающее значение 
сыграло то, что советский паспорт он получил на Украине. Это не единственный случай, когда государство призывало в 
армию, брало присягу, но потом не признавало гражданином. 

Бывали и случаи депортации русских. В апреле 2006 года в Туркменистан депортировали Людмилу Журавлеву, 
которая вышла замуж за  гражданина  России  в  Туркменистане  и  с  ним приехала  в  Россию.  До  этого  она  безуспешно 
пыталась легализоваться. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

90



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В  середине  2004  года  паспорт  советского  образца  перестал  быть  действительным  в  России,  и  вот  тут  у 
переселенцев начались по-настоящему крупные проблемы. Те, кто успел получить в России водительские права или другие 
документы (например, военный билет или удостоверение офицера), жили по этим документам. Многие стали обращаться в 
консульские  отделы посольств  «своих»  стран  с  просьбой  выправить  им  хоть  какие-то  документы.  И  многие  при  этом 
получали  гражданство  тех  стран,  откуда  выехали.  Ну  а  некоторые  соотечественники  проявляли  огромную 
изобретательность, пытаясь жить с недействительными документами. 

Во  время  обсуждения  программы  переселения  соотечественников  многие  эксперты  обращали  внимание  на 
проблему  ранее  вернувшихся  и  предлагали  начать  с  их  выявления  и  легализации.  Но  к  этим  предложениям  не 
прислушались  и  окончательно  вычеркнули  ранее  вернувшихся  из  списков  соотечественников,  превратив  их  в 
«иностранцев»  или  «нелегальных  иммигрантов».  Невозможно  описать,  сколько  трудностей,  мытарств  и  унижений 
претерпели эти люди в тщетных попытках получить гражданство страны, в которую так стремились! 

Некоторым шансом было получение гражданства по упрощенной процедуре в том случае, если соотечественник 
соглашался признать себя «иностранцем». Но с 1 января 2008 года эта процедура отменена, и около 1,5 млн человек (по 
данным слушаний в Совете Федерации) остались без гражданства и теперь будут получать его по обычной процедуре в 
течение 7 лет. За все время действия процедуры упрощенного приема в гражданство через нее прошли 813 тысяч человек. 

Поиски виновных 
Когда  провал  столь  разрекламированного  начинания  стал  очевиден,  участники  проекта  стали  понемногу 

предаваться любимому российскому занятию – поиску виновных. Вот губернатор Калининградской области Георгий Боос. 
Область ставила на переселенцев с размахом и планировала принять до 2012 года 300 тысяч человек, в том числе в 2007 
году  –  10  тысяч  человек.  Но  приехали  только  448  человек,  несмотря  на  огромные  усилия,  приложенные  областным 
правительством. 

Боос обвинил в провале программы... российское посольство в Казахстане: «К нам обращаются люди, которые 
говорят,  что  даже  не  могут  подать  соответствующие  анкеты.  Посольства  их  не  принимают.  Если  при  посольстве  нет 
представительства миграционной службы, то посольства работают из рук вон плохо. Я считаю, что необходимо провести 
специальное совещание с послами в Москве. Им следует объяснить, что если будут поступать жалобы об отказе приема 
таких заявлений, то посол или генеральный консул могут быть отозваны. По поводу работы посольства в Казахстане у меня 
просто нет слов. У нас по Казахстану поступило тринадцать тысяч заявлений. И во всех тринадцати тысячах говорится, что 
они имеют трудности с работой посольства в Казахстане. И при этом часть из них говорит, что они так и не смогли сдать 
свои выездные анкеты в посольство». 

По  всей  видимости,  обвинения  Бооса  в  адрес  российских  дипломатов  –  это  первая  ласточка  масштабных 
разбирательств по поводу провалившегося проекта переселения соотечественников.

Амурская область будет формировать свой имидж в ближнем зарубежье
 12.02.08, http://www.russkie.org

Программа переселения соотечественников, проживающих за рубежом, начала работать в Амурской области. В 
новом году в область переехали три семьи. Еще 17 готовятся к переезду. Следить за реализацией программы в Приамурье 
будут  не  только  федеральные  и  областные  власти,  но  и  вновь  созданный  общественно-консультационный  совет  из 
представителей общественных организаций, диаспор и почетных граждан, сообщает ИА Город.

Как сообщил его председатель Лев Танаков, совет будет собирать “все сведения о прибывших, об убывших, о 
причинах, по которым они убыли, и информировать исполнительные власти о причинах такого положения”.

Главная задача совета — поддерживать постоянную связь с людьми, желающими переехать в регион. А также 
создание  положительного  имиджа  Амурской  области  в  странах  ближнего  зарубежья.  “На  2008  год  запланировано 
проведение четырех презентаций в республиках Казахстан, Киргизия, Молдова и Украина. В территориях-селениях также 
созданы рабочие группы, в составе которых представители местного самоуправления, районных и городских миграционных 
служб и центров занятости для скорейшей адаптации переселенцев”, — сообщила начальник управления труда и занятости 
Амурской области Елена Дуленова.

По  словам  руководителя  федеральной  миграционной  службы  по  Амурской  области  Сергея  Нагаева,  “в 
соответствии с постановлением в расходы, подлежащие компенсации, включают в себя: оплату проезда и провоза личного 
имущества участника государственной программы и членов его семьи, железнодорожным, воздушным, водным путем, и 
уплаты таможенных взносов”.

В этом году в Приамурье на постоянное место жительства перебрались три семьи, две из них живут и работают в 
Тамбовском районе, одна в Шимановском. Еще 17 семей из стран ближнего зарубежья планируют переезд.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
14 февраля. Председатель Парламентского собрания Союза Беларуси и России, председатель Государственной 

Думы ФС России Борис Грызлов заявил, что главное в работе над Конституционным актом Союзного государства России и 
Белоруссии  -  принятие  решения  о  его  руководящих  органах.  Однако,  по  мнению  Грызлова,  на  пути  к  принятию 
Конституционного  акта  есть  много  и  других  вопросов,  и  в  их  числе  введение  единой  валюты.  При  этом  спикер 
Государственной  Думы  подчеркнул,  что  этот  вопрос  был  записан  в  плане  создания  Союзного  государства  со  сроком 
реализации в 2005 году, но это решение просрочено. 

14 февраля.  Завершилась рабочая встреча представителей Военно-воздушных сил и войск противовоздушной 
обороны  ВС  Белоруссии  и  делегации  Воздушных  сил  ВС  Украины.  Основными  темами  встречи  были  подготовка 
Соглашения между министерством обороны РБ и министерством обороны Украины об обмене информацией о полетах 
воздушных  судов,  уточнение  порядка  взаимодействия  дежурных  сил  по  противовоздушной  обороне,  а  также  вопросы 
проведения в т. г. совместной тренировки дежурных сил по ПВО двух стран.

15 февраля. Первый вице-премьер РБ Владимир Семашко информировал о том, что Белоруссия начнет строить 
АЭС в январе 2009 года. По словам Семашко, в настоящее время ведутся работы по выбору площадки, и этот процесс 
завершится к концу т.г. Он отметил, что первый блок атомной электростанции  планируется ввести в 2016 году, а второй - в 
2018-м, что позволит экономить 5,5-6 млрд. куб. м газа в год.

15 февраля. Министр энергетики РБ Александр Озерец сообщил о том, что цена импортируемого Белоруссией 
природного газа в 2008 году возрастет в среднем на 25,3% по сравнению с 2007 годом. Озерец подчеркнул, что в связи с 
ростом цен на импортируемые энергоресурсы перед министерством энергетики республики стоит задача сдерживать цены 
для внутренних потребителей.

18 февраля. Индивидуальные предприниматели, протестующие против указа № 760, провели в центре Минска 
очередную акцию протеста, которая на этот раз не отличалась массовостью. 

18 февраля. Президент Венесуэлы Уго Чавес объявил о выделении Белоруссии трех дополнительных нефтяных 
месторождений.  В ходе визита в Венесуэлу белорусской делегации во главе с госсекретарем Совета безопасности РБ 
Виктором Шейманом были подписаны соглашения о создании в этой стране совместных предприятий по производству 
техники МТЗ, МАЗа и БелАЗа, а также совместного предприятия по бурению и обслуживанию нефтяных скважин. 

18  февраля.  Постановлением  Совета  министров  РБ  тарифы  за  проведение  государственного  технического 
осмотра транспортных средств на диагностических станциях Белоруссии  повышены на 20%. 

18  февраля.  Президент  РБ  Александр  Лукашенко  присвоил  очередные  воинские  звания  генерал-майора 
командующему  войсками  Северо-западного  оперативно-тактического  командования  ВВС  и  войск  ПВО  Сергею 
Лемешевскому и начальнику связи Вооруженных Сил - начальнику управления связи Геннадию Казакову.

18  февраля.  Министерство  иностранных  дел  РБ  выступило  с  заявлением   в  связи  с  провозглашением  в 
одностороннем  порядке  временными  органами  самоуправления  Косово  независимости  края.  Белоруссия,  отмечено  в 
документе, считает, что урегулирование вопроса о статусе края Косово и Метохия должно происходить в международно-
правовой плоскости на основе резолюции Совета Безопасности ООН 1244 (1999), которая является базовым документом 
для  косовского  урегулирования,  подтверждающим  суверенитет  и  территориальную  целостность  Республики  Сербия.  В 
заявлении  также  подчеркивается,  что  единственным  путем преодоления  напряженности  и  достижения  стабильности  в 
регионе  остается  политическое  урегулирование,  предусматривающее  возвращение  к  переговорам  между  Белградом  и 
Приштиной при возможном участии международных посредников. 

19 февраля. Белоруссия повысила тарифы консульского сбора для граждан США и стран, присоединившихся в 
2007 г.  к  Шенгенскому соглашению:  Словакии,  Словении,  Эстонии,  Венгрии,  Латвии,  Литвы,  Мальты,  Польши и Чехии. 
Белорусская сторона решила дифференцировать ставки только в отношении Литвы, Латвии, Польши и Эстонии.

19 февраля. Президент РБ Александр Лукашенко назначил Василия Полюховича начальником Департамента по 
ядерной и радиационной безопасности министерства по чрезвычайным ситуациям. 

20  февраля.  Заместитель  министра  торговли  Белоруссии  Александр  Давыдов  подтвердил,  что  в  республике 
начался  переход  к  «либеральным  ценам».  По  его  словам,  этот  процесс  не  стоит  активизировать,  сохраняя 
госрегулирование  цен  в  долгосрочной  и  среднесрочной  перспективе.  «Если  отпустим  цены,  народ  нас  не  поймет»,  - 
подчеркнул Давыдов.

20 февраля.  В Белоруссии безработных, зарегистрированных в государственной службе занятости, в феврале 
насчитывалось  49,6  тыс.  По  оценке  официальных  органов,  уровень  зарегистрированной  безработицы составил 1,1% к 
численности экономически активного населения республики.

20 февраля. В международном аэропорту «Минск», взяв разбег по ВПП, не смог оторваться от земли самолет 
компании «Белавиа» CRJ-100 производства канадского концерна Bombardier Aerospace. Белорусский лайнер такого же типа 
разрушился при взлете 14.02.08 в Ереване. Причиной предпосылки к аварии в минском аэропорту по официальной версии 
явился отказ электронного оборудования, из-за чего было потеряно управление закрылками. 

20  февраля.  Совет  Федерации  ФС  России  ратифицировал  российско-белорусское  межправительственное 
соглашение о порядке оказания медицинской помощи гражданам Российской Федерации в учреждениях здравоохранения 
Республики Беларусь и гражданам Беларуси в учреждениях здравоохранения России.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

20 февраля. Первый заместитель министра по налогам и сборам РБ  Владимир Полуян сообщил о том, что в 
Белоруссии  в  2008  году  будет  продолжено  стимулирование  промышленного  производства  через  налоговые  льготы.  В 
частности,  предприятия,  перевыполнившие задание  по  объему  производства,  с  этого  превышения налогов  платить  не 
будут.

21  февраля.  Министерство  иностранных  дел  РБ  подтвердило  стремление  вести  «прагматичный  и 
взаимоуважительный» диалог с  Европейским союзом.  Пресс-секретарь МИДа Белоруссии Андрей Попов заявил в этой 
связи: «мы последовательны в этом желании. Евросоюз - один из наших крупнейших партнеров, в первую очередь торгово-
экономических. Это также наш сосед, который, как говорится, дается от Бога».

22 февраля. Президент Белоруссии Александр Лукашенко в Москве принял участие в неформальной встрече глав 
государств СНГ. Белорусская сторона во время встречи позитивно оценила процесс реализации Концепции дальнейшего 
развития СНГ, принятой в октябре 2007 года в Душанбе.

23  февраля.  Президент  Венесуэлы Уго  Чавес,  выступая  по  национальному  телевидению,  заявил  о  том,  что 
откладывает запланированный визит в Белоруссию, перенесены также его визиты в Китай и Россию.

23  февраля.  Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  на  приеме  по  случаю  Дня  защитников 
Отечества и Вооруженных Сил Беларуси заявил о том,  что республика «имеет сильную и боеспособную современную 
армию». Лукашенко при этом подчеркнул, что Белоруссия никогда не поступится своим правом самой решать свою судьбу. 
Цели  укрепления  обороноспособности  Белоруссии,  по  словам  президента  РБ,  служит  развитие  военно-технического 
сотрудничества, постоянное взаимодействие с главным стратегическим партнером - Россией. 

25 февраля.  Золотовалютные резервы Белоруссии «в национальном определении» приближаются к 5,2 млрд. 
долларов США, - доложил белорусскому президенту председатель правления Национального банка РБ Петр Прокопович.

26 февраля. Экс-кандидат в президенты РБ Александр Козулин был освобожден в 1 час ночи на трое суток для 
участия  в  похоронах  жены,  скончавшейся  23.02.08.  Госдепартамент  США  «приветствовал  (временное)  освобождение 
белорусскими властями» Козулина. Администрация Джорджа Буша потребовала полностью освободить этого белорусского 
оппозиционера  в  качестве  условия  для  начала  диалога  с  правительством  Белоруссии  об  улучшении  двухсторонних 
отношений.

26  февраля.  Развитие  Евразийского  экономического  сообщества  (ЕврАзЭС)  должно  быть  максимально 
активизировано,  -  заявил президент РБ Александр Лукашенко на встрече с генеральным секретарем ЕврАзЭС Таиром 
Мансуровым.  Лукашенко  считает,  что  это  необходимо  для  формирования  Таможенного  союза.  По  словам  Лукашенко, 
несмотря на то,  что экономики стран-членов сообщества в ближайшее время будут активно развиваться, даже при тех 
барьерах, которые существуют сейчас, функционирование ЕврАзЭС вряд ли сможет быть достаточно эффективным.

27  февраля.  Премьер-министр  РБ  Сергей  Сидорский  заявил  о  том,  что  Белоруссия  должна  осуществить 
ускоренный  переход  от  форм  простой  торговли  на  внешних  рынках  к  современным  методам,  которые  предполагают 
размещение  республикой  собственных  производств  в  зарубежных  странах  с  одновременным  обеспечением 
соответствующего уровня сервиса для выпускаемой ими продукции.

27 февраля. Начальник Белорусской железной дороги Владимир Жерело информировал о том, что в 2006 году 
износ основных фондов железной дороги Белоруссии достиг 82%, а в настоящий момент процент износа снизился до 74%. 
Для того чтобы остановить старение парка, белорусская магистраль должна ежегодно тратить 500—700 млрд. белорусских 
рублей, что БелЖД не в состоянии сделать. В интервью газете «Республика» Жерело назвал три возможных варианта 
привлечения  инвестиций  для  модернизации  БелЖД:  дотации  из  госбюджета  РБ,  повышение  тарифов  на 
внутриреспубликанские грузовые и пассажирские перевозки до уровня себестоимости и запуск процесса «по частичному 
разгосударствлению» отрасли. 

27 февраля. Министр правительства Кубы Рикардо Кабрисас в Минске выступил с предложением сотрудничать в 
рамках треугольника Белоруссия – Куба – Венесуэла. Кабрисас отметил,  что в последние годы происходит сближение 
между Кубой и Белоруссией.

28  февраля.  В  Минске  завершились  очередные  консультации  по  вопросам  участия  Белоруссии  в  рамках 
программы НАТО «Партнерство ради мира» и выполнению мероприятий в рамках ПАРП.  Делегацию штаб-квартиры НАТО 
возглавлял начальник управления планирования сил департамента оборонной политики и планирования международного 
секретариата штаб-квартиры НАТО Фрэнк Боланд.

1 марта.  Впервые белорусские католики смогли молиться вместе с папой римским Бенедиктом XVI, используя 
телемост «Европа и Америка вместе для построения цивилизации любви». 

Двойственность политики официального Минска
Владислав Лосев

Февраль 2008 года оказался   щедрым на противоречивые заявления и действия высших белорусских чиновников. 
Тон задал, как и полагается, глава государства. В своем интервью РИА «Новости» и телеканалу Russia Today (19.02. 2008 
г.)  Александр Лукашенко не только пожаловался на свалившиеся из-за российской стороны на белорусскую экономику 
трудности, но и обвинил последнюю в намерении вновь взвинтить цены на энергоносители. «Миллиарда три, наверное, нам 
пришлось изъять живых денег из экономики и заплатить. Это большие деньги для Белоруссии. Но Россия грозит нам сейчас 
двойным повышением цен на газ в течение этого года».
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Это  утверждение  явно  претендовало  на  сенсационность.  Ведь  цены  на  энергоносители  для  Белоруссии 
регулируются  долгосрочным контрактом, в основе которого лежит формула, в соответствии с которой в 2008 году рост цен 
на газ для Республики Беларусь не должен превышать десяти процентов.

А тут  белорусский президент заявляет,  что дело обстоит совсем иначе и что российская сторона собирается 
вероломно нарушить существующую договоренность. Но, к счастью, скандал, не состоялся. В начале «Газпром», а затем и 
глава правительства Белоруссии Сергей Сидорский заявили, что никого пересмотра действующего контракта не будет. Вот 
и получается, что одна белорусская «рука» (премьер министр РБ) не знает, что делает другая (президент).

В  уже  упомянутом  интервью  Александр  Лукашенко  посетовал  по  поводу  того,  что  действующий  Договор  о 
создании Союзного государства выполняется  не по всем статьям и что до сих пор по вине российского руководства не 
принят Конституционный акт.  Более того, он подчеркнул, что именно белорусская сторона настаивает (насколько подобное 
утверждение соответствует действительности – это вопрос) на наделении реальными властными полномочиями органов 
Союзного  государства.  «Это  союз  наших  государств;  это  –  создание  общих  институтов  правления  с  передачей  им 
определенных функций. Мы стоим за то.  Чтобы передать наднациональным органам не меньше функций, чем сегодня 
прописано в действующем договоре. Нам надо принимать Конституцию, и там все прописать».

Далее  было  сказано,  что  у  Республики  Беларусь  и  Российской  Федерации  существует  разный  взгляд  на 
политическое устройство будущего общего государства.  Но,  в конце концов,  имеющиеся разногласия -  это основа для 
обсуждения и поиска взаимоприемлемых вариантов при наличии, естественно, соответствующего желания и политической 
воли. Как бы там ни было, но Александр Лукашенко в очередной раз обозначил себя  (пусть и с некоторыми обидами) как 
последовательный сторонник союза с Россией.

Ранее, 30 января 2008 года в Минске  состоялась совместная коллегия министерств иностранных дел Белоруссии 
и России, на которой была принята программа совместных действий в области внешней политики на 2008 - 2009 годы и 
подписан  план  консультаций  между  МИДами  РБ  и  РФ  на  2008  год.  По  итогам  заседания  министр  иностранных  дел 
Белоруссии Сергей Мартынов  заявил,   что  данная программа является отражением высокой степени согласованности 
внешней  политики  двух  союзных  государств:   «Мы обсудили  взаимодействие  в  сфере  борьбы с  новыми  вызовами  и 
угрозами и взаимодействие на площадках международных организаций, в частности, ООН и ОБСЕ и других международных 
организациях».

Но вот спустя две недели, выступая на заседании германского бундестага, депутат от социал-демократической 
партии и председатель подкомиссии по Белоруссии Парламентской ассамблеи ОБСЕ Ута Цапф поведала, что в десятых 
числах  февраля  в  Берлине  состоялись  секретные  переговоры  министра  иностранных  дел  РБ  Сергея  Мартынова  с 
руководством  внешнеполитического  ведомства  Германии,  на  которых,  в  частности,  обсуждались  пути  сближения 
Республики  Беларусь  и  Евросоюза.  При  этом  активно  рассматривались  вопросы  противодействия  российской 
энергетической  политике.  Возникает  большое  сомнение  относительно  того,  что  эти  тайные  белорусско-германские 
сношения были предусмотрены упомянутой программой совместных белорусско-российских действий на международной 
арене.

Все  изложенное определенно наводит на  мысль,  что белорусское  руководство в  отношении России  проводит 
линию,  что  называется,  с  «двойным  дном».  Но  может  быть  все  это  случайные  совпадения?  К  сожалению,  вряд  ли. 
Двойственная политика в отношении России присуща белорусской власти не только в сфере политики, но и экономике, 
торговле  и  других  областях.  Например,  как  объяснить,  что  белорусский  субъект  хозяйствования,  создав  совместное 
предприятие с любым иностранным партнером, получает существенные налоговые льготы кроме одного случая: если это 
СП образуется с участием российской стороны. Тогда на льготы и преференции белорусскому предприятию рассчитывать 
напрасно. Белорусская бюрократия по-прежнему формирует неравные условия конкуренции для субъектов хозяйствования 
РБ и России.

Интервью А. Лукашенко телеканалу Russia Today и «РИА Новости»
Президент РБ Александр Лукашенко 18.02.08 дал интервью телеканалу Russia Today и «РИА Новости». 
Вопросы,  адресованные белорусскому президенту,  касались,  в  частности,  проблем в  строительстве  Союзного 

государства, предстоящей неформальной встречи президентов стран СНГ в Москве, развития отношений Белоруссии с 
Европейским союзом и Венесуэлой и др.

«Я  вам  по-мужски,  по-человечески  отвечу:  мы  создали  некое  объединение,  к  примеру,  Союз,  к  которому 
стремимся,  и  там  будут  наднациональные органы.  Вы что  считаете,  что  только  у  ваших руководителей  должны быть 
амбиции, чтобы возглавить это объединение?» - сказал Лукашенко. «Я не был политиком, и не был бы политиком Путин, 
или  Медведев,  или  кто-то  еще,  которые  бы  в  этом  плане  не  стремились  играть  какую-то  роль  в  руководстве  этим 
объединением», - подчеркнул белорусский лидер. В то же время Лукашенко опроверг наличие у него каких-то властных 
амбиций  внутри России.  «Что касается рожденной легенды еще при Борисе  Николаевиче,  что Лукашенко стремится в 
Кремле шапку Мономаха схватить и унести в Минск, это полный бред», - сказал он.

Комментируя  самопровозглашение  независимости  Косово,  Александр  Лукашенко  отметил,  что  Белоруссия 
поддерживает точку зрения, высказанную российскими дипломатами. «Могу сегодня сказать тем, кто сожалел и был против 
бомбежки Югославии: не поздно ли мы за это взялись? Вот тогда надо было не допустить дележки Балкан, и тогда надо 
было защищать Югославию. И у нас с Россией для этого все было. Сегодня поздно «песни петь». Процесс уже начался 
давно, он идет. Черногория ушла, другие республики ушли. Оставалось Косово. Это же продолжение того раскола. Мы 
потеряли  свое  влияние  там  уже  давно.  Нам  нельзя  было  этого  допустить  –  и  сегодня  не  было  бы  вопросов  по 
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независимости.  Можем ли мы повлиять на  этот  процесс?  Нет,  мы не можем,  давайте  скажем об этом откровенно»,  - 
подчеркнул Александр Лукашенко. 

«Но так проблемы не решаются. Европа ведет себя в этом плане (я не говорю об американцах) даже в нашем 
европейском доме несолидно. Сплошные двойные стандарты. Они упрекают нас, прежде всего Россию, что неправильная 
позиция по Абхазии, по Южной Осетии, Приднестровью. А это что - правильно? Поэтому все эти рассуждения, которые идут 
от  нас  и  от  России,  абсолютно  справедливы.  Но  еще  раз  подчеркиваю  –  поздно,  процесс  давно  начался,  он  уже 
заканчивается. Мы «бьем по хвостам». Тогда надо было защищать Югославию. Я очень хорошо знал ту ситуацию – России 
тогда не стоило больших усилий противостоять той агрессии, которая осуществлялась против братского нам народа», - 
заявил Лукашенко. 

Александр Лукашенко подчеркнул, что свою страну он видит стабильным государством, «где через 10 лет будут 
жить не 10 млн., а 13 млн. человек, дай Бог. А нам надо 25-30 млн. населения на этой земле, тогда это будет полная 
независимость и суверенитет. Я хотел бы, чтобы здесь жило больше людей, чтобы Беларусь была богатой страной, чтобы 
это было государство с молодым лицом, чтобы здесь было больше молодежи». 

«Президент-патриот, любящий свою страну, какой хочет ее видеть? Точно такой, какой и вы свою семью. Это моя 
семья, и я хочу, чтобы все было хорошо в нашей стране. Чтобы никогда мы своим соседям проблем не подкидывали, 
никогда  ни  России,  ни  Польше,  ни  Прибалтике,  ни  Украине  мы  проблем  не  приносили.  И  хочу,  чтобы  такой  страна 
оставалась. Чтобы она была гордой, самодостаточной, и независимой». 

Как в РБ формируется образ русского народа и России
Владислав Лосев

Интерес  к  тому,  какой  образ  русского  народа  и  России  формируется  у  белорусских  граждан  совместными 
усилиями  государственных  систем  образования  и  идеологического  воспитания  населения,  вполне  закономерен.  Ведь 
представление об истории России начинает формироваться у белорусских учащихся в начальной и средней школе, где 
изучается предмет «Всемирная история», составной частью которого является история восточных славян, в том числе и 
России. 

Несмотря на то, что сведения о России во всех школьных учебниках крайне ограничены, тем не менее, учащийся 
все  же  узнает  о  том,  что  Россия принадлежит  к  славянскому миру,  что с  помощью скандинавов  (нормандская теория 
преподносится как незыблемая истина) племенам восточных славян удалось создать свою государственность – «Русь», что 
жители  этого  государственного  объединения  «были  поставлены  перед  необходимостью  признать  новую  веру  – 
христианство в виде православия» – («История средних веков. Учебник для 6 класса. Под редакцией В.А. Федосика». – Мн.: 
«Народная асвета», 1997, стр. 123.). 

Причины, побудившие восточных славян принять христианство преподносятся  довольно своеобразным  образом: 
«Сначала,  как  гласит  предание,  князь  выслушал  пропагандистские  выступления  представителей  мусульман,  иудеев, 
католиков, православных, потом направил людей, чтобы те на месте посмотрели богослужение той или иной религии и 
оценили  их.  Только  выслушав  отчеты  информаторов,  Владимир  начал  склоняться  к  православному  варианту 
христианства».

В белорусских учебниках  значительное внимание уделяется формированию у школьника позитивного отношения 
к  Руси  Литовской,  которая  непосредственно  отождествляется  с  белорусской  государственностью,  и  настороженного,  а 
точнее отрицательного восприятия Руси Московской. Причем, если  намерение великих литовских князей подчинить себе 
все восточнославянские земли («вся Русь должна быть под Литвой») преподносится  как исключительно положительное 
явление,  то,  напротив,   стремление  Московского  государства  собрать  наследие  Киевской  Руси  и  получить  выход  к 
Балтийскому морю трактуются как «экспансионистские». 

Идеологическим  обоснованием   политики  «московского  империализма»,  по  мнению  авторов  белорусских 
учебников, является  концепция: «Москва – третий Рим». Ее воплощение  и привело к противостоянию «демократической 
Литвы» и «деспотической Москвы»  в XIV–XV вв. Якобы результатом этой «империалистической» политики явился союз 
Литвы с Польшей. Так объясняются причины Кревской, Люблинской и Брестской церковной уний. 

Освещение периода истории России XVI – XVIII вв. претерпело значительные  изменения в начале 2000-х гг.  Они 
коснулись не столько состава авторского коллектива, сколько самой концепции русской истории. Если автор разделов о 
России  прежних  учебников  (до  2002  г.)  проф.  И.В.Оржеховский  стремился  показать  самобытность  России,  как 
многонационального государства, судьбы которой не похожи на исторический путь стран Запада и Востока, то автор новой 
редакции преподавания российской истории проф. В.С.Кошелев фокусирует внимание на факторе случайности в истории 
России. 

Поэтому  в  новой  версии  учебника  для  7-го  класса  содержится  потрясающее  «открытие»!  Оказывается 
единственной причиной деятельности «Избранной рады» и реформ Ивана IV явились «случившийся пожар и московское 
восстание 1547 г.» (В.С. Кошелев, Н.Г. Кошелева, В.И. Синица. «Всемирная история нового времени XVI-XVIII вв.» 7 класс – 
Мн.: Изд. Центр БГУ. 2004. 2-е издание, стр.149). И таких  примеров исторического невежества можно привести множество.

В освещении истории России на страницах  учебников по всемирной истории заметно  проявились две тенденции: 
резкое сокращение материалов по истории России и придание образу России устрашающих или карикатурных черт. В 2004 
г. было создано обобщающее учебное пособие – «Гісторыя ад старажытных часоў да канца XVIII ст.» для 11 класса средней 
школы с  12-летним сроком обучения под редакцией В С. Кошелева и  Г.В. Штыхова. В учебнике 55 параграфов. Из них 
России отведено всего пять (!).  При этом основной упор в этом издании сделан на историю стран Европы, в контексте 
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истории  которой  рассмотрена  и  история  Белоруссии.  История  же  России  представлена  как  история  малозначащего, 
периферийного государства. 

«Знания»,  приобретенные  в  курсе  «Всемирной  истории»,  существенно  дополняют  и  уточняют  учебники  по 
«Истории Беларуси». Какой же предстает Россия в глазах современного белорусского школьника? Образ России начинает 
формироваться при изучении событий истории XIV – XV вв., когда  между Великим княжеством Литовским и Российским 
государством  существовало  противостояние  из-за  «киевского  наследства».  При  этом  постоянно  подчеркивается 
агрессивный характер московской политики. Примечательно, что походы на Москву Великого князя Литовского и Русского 
Ольгерда (1368, 1370, 1372) рисуются как объективная закономерность, а походы Ивана III на пограничные земли с ВКЛ – 
как агрессия. 

С точки зрения авторов названного учебника, именно агрессивная политика Москвы по отношению к Великому 
княжеству Литовскому послужила причиной заключения Люблинской унии и образования Речи Посполитой, которая также 
преподносится не иначе как «отечество белорусов». 

Создание  Московского  Патриархата,  в  свою  очередь   проводившего,  согласно  учебнику,   экспансионистскую 
политику, привело к заключению Брестской церковной унии (1596 г.). Таким образом, «демократическая» и «веротерпимая» 
Речь Посполитая противопоставляется «деспотической Москве». Поэтому  последующий крах и разделы Речи Посполитой 
в  конце  XVIII  в.  представляются  исключительно  делом рук  России.  Школьник  даже  не  подозревает  о  том,  что  в  этих 
политических событиях более активно участвовали Пруссия и Австрия. Порой этих знаний нет и у преподавателя истории, 
так как вузовские учебники повторяют концепцию школьных.

Подобным же образом трактуется и история Белоруссии XIX века, который  в изложении авторов школьных и 
вузовских учебных программ,  ознаменовался «русификацией, игнорированием национальной культуры и языка, а также 
уничтожением национальной  церкви  (униатской)».  Естественным же  следствием этих  событий  является возникновение 
«национально-освободительного движения». Показательно, что  в учебниках по истории Белоруссии последних поколений 
исчезли  сведения  о  запрещении  в  1696  году  в  Речи  Посполитой  русского   (белорусского)  языка  в  качестве 
государственного.

При  этом  польское  шляхетское  движение  представляется  как  белорусское,  и,  соответственно,   персонажи 
польской истории становятся «национальными героями Беларуси». Вследствие чего  польские восстания 1794 г., 1830-1831 
гг.  и  1863–1864  преподносятся   как  белорусские,  а  в  качестве   национальных  героев  выставляются  такие  одиозные 
польские деятели как  Тадеуш Костюшко и  Константин Винцент Калиновский. Ну а в качестве исторических злодеев на 
страницах белорусских учебников выступают победители повстанцев –  великий русский полководец Александр Суворов и 
виленский генерал-губернатор, защитник православия и белорусских крестьян Михаил Муравьев. 

Однако  антироссийская  обработка  сознания  белорусских  граждан  не  ограничивается  только  стенами  учебных 
заведений.  Высшая  белорусская  власть  очень  гордится  созданной  за  годы правления  А.  Лукашенко  «идеологической 
вертикалью», которая фактически пронизывает все общество. На всех предприятиях (независимо от форм собственности) 
имеются  заместители  руководителей  по  идеологической  работе,  в  обязанности  которых  входит  систематическое 
проведение «республиканских дней информирования». Тематика последних определяется Администрацией президента РБ. 
Кроме  того,  заместители  по  идеологии  совместно  с  идеологическим  активом  (есть  в  Белоруссии  и  такой)  регулярно 
повышают свою квалификацию на различных курсах и семинарах, на которых главным пособием выступают разработанные 
в Академии управления при Президенте РБ учебники по идеологии белорусского государства. 

Вот  каким  представляется  русский  человек  в  главных  идеологических  учебниках  Республики  Беларусь: 
«Трудолюбие  и  лень,  деспотизм  и  доброта,  бунт  и  смирение,  коллективизм  и  персонализм,  мужское  и  женское, 
христианство и язычество, аскетически-монашеское и безбожное, трудолюбие и праздность – таковы противоположные 
начала русского характера. Комплекс раболепия (сервилизма), транслированный с Востока, причудливо сочетался здесь с 
бунтарским  духом,  вечным  стремлением  к  свободе»  (С.Н.  Князев,  С.В.  Решетников.  Основы  идеологии  Белорусского 
государства. Учебное пособие для вузов. – МН.: Изд. Академии управления, 2004. С 363). 

Этому  отвратительному образу  русского  человека  противопоставляется  белорус,  духовные  ценности  которого 
определяет  «униатская  склонность  к  компромиссам,  героизм католицизма,  воздержанность  вместе  с  индивидуализмом 
протестантизма».  Белорусу  свойственны  также  такие  черты  характера,  как:  «миролюбие,  рассудительность, 
справедливость,  уважение  к  людям  с  иным  мировоззрением  и  т.д.».  («Основы идеологии  Белорусского  государства». 
Учебное  пособие  для  вузов.  –  Мн.:  Изд.  Академии управления,  2004;  то  же  в  уч.  пособии под  общей  редакцией  Г.А. 
Василевича, Я.С. Яскевич. То же: Я.С. Яскевич. Основы идеологии белорусского государства. Вопросы и ответы. – Мн., 
2004). И надо иметь в виду, что эти учебные пособия выходят многотысячными тиражами.

Не оставили идеологи от власти и такую сферу как отдых и туризм. Так, в ходе автобусной экскурсии по маршруту 
«Минск – Жировичи» (в Жировичах Брестской области находится крупнейший в Белоруссии православный монастырь), 
экскурсовод в соответствии с текстом (составитель А.Г. Варавва), утвержденным  министерством спорта и туризма РБ, во 
время  осмотра   у  деревни  Миловиды  места  боестолкновения  польских  повстанцев  с  русскими  войсками  доводит  до 
слушателей следующую информацию. «Так и стоят  у  Миловид до сей поры, как  несмирившиеся враги, два разных по 
содержанию и исполнению памятника: мемориальная каплица с ажурным железным крестом на большом куполе – символ 
непокоренной  воли  народа,  а  напротив  нее,  через  дорогу,  –  массивный  чугунный  крест  на  широкой  бетонной  плите, 
прикрывшей могилу карателей (под которыми понимаются павшие русские солдаты – В.Л.)». 

Как  видим,  формирование  у  населения  Белоруссии  антироссийского  и  антирусского  сознания  поставлено  на 
государственную основу. Правда, советский период истории Белоруссии всячески превозносится. И это не случайно, так как 
именно  в  СССР была не  только  образована  (по  идеологическим соображениям)  белорусская  государственность,  но  и 
созданы (в первую очередь, за счет РСФСР) условия для последующего суверенного «плавания» Республики Беларусь.
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Конечно, из уст Александра Лукашенко периодически раздаются возгласы о русскости белорусов и братстве с 
Россией, но это никого не должно вводить в заблуждение. Все эти заявления рассчитаны на российских потребителей, а 
белорусам предназначены учебники по истории и идеологии, где Россия выставлена в качестве «жахлівай азіяцкай навалы 
(ужасного азиатского нашествия)». 

В последние  годы в  белорусской  гуманитарной  сфере  (история,  идеология,  культура)  фактически  возобладал 
польский взгляд на исторической прошлое Белой Руси. Доминирование «польщизны» в белорусской исторической науке 
активно  работает на окончательный отрыв Белоруссии от России и планы Варшавы по  воссозданию четвертой Речи 
Посполитой.  Пожалуй,  самым  значительным  успехом   «польской  пропаганды»  является  представление  польских 
исторических деятелей национальными героями Белоруссии. 

В то же время, на страницах школьных и вузовских учебников нет имен тех белорусов, которые на протяжении 
столетий отстаивали идею  единства Русской Земли и исконной русскости белорусского народа: Афанасия Филипповича, 
Леонтия  Карповича,  Стефана  Зизания  и  многих  других.  Они  до  сих  пор  находятся  на  «нелегальном»  положении  в 
белорусской истории, а деятельность таких светочей всея Руси (которых просто невозможно замолчать) как Ефросинья 
Полоцкая, Кирилл Туровский, Симеон Полоцкий и Георгий Конисский сознательно искажается. 

Что ожидает Беларусь после президентских выборов в России?
Заутра тваёй краіны. 17.02.08

Геннадий Косарев
Во время недавней большой пресс-конференции в Кремле, отвечая на вопрос о развитии белорусско-российских 

отношений,  президент  России  Владимир  Путин  заявил,  что  для  его  страны  строительство  Союзного  государства  с 
Беларусью является приоритетом, и этот курс после президентских выборов не изменится. Как реально могут развиваться 
взаимоотношения, в первую очередь, экономические, рассуждают эксперты «Завтра твоей страны».

-- С позиции Медведева и Путина Беларусь будет рассматриваться как архаичный регион. Россияне, скорее всего, 
стиснув  зубы,  продолжат  финансировать  Беларусь  на  пять  миллиардов  долларов  в  год,  но  взамен  будут  требовать 
«конкретных действий», -- считает руководитель Аналитического центра «Стратегия» Леонид Заико. – Более того, судя по 
выступлению Медведева  в  Красноярске,  новые теоретические  позиции  России  относительно  большого  круга  вопросов 
вообще не вписываются в то, что называется «белорусский политический выбор». 

Медведев, напоминает Леонид Заико, говорил об отмене НДС и перехода от НДС на налоги с продаж. Россия, по 
существу,  дефрагментирует свою экономику и,  пусть не сразу,  но будет делать то,  что в Беларуси министр финансов 
посчитал бы для себя «инфарктным делом» (отказаться от НДС), отмечает эксперт «Завтра твоей страны». 

-- Беларусь сейчас превращается в захолустную интеллектуальную деревню. Она с опаской будет наблюдать за 
тем, что происходит в России, -- говорит Леонид Заико. – Всё, что касается газа, нефти, - это всё мелочи, такие белорусские 
трудности, потому что Россия замахивается на новую экономику, на совершенно новую конфигурацию экономических сил, а 
Беларусь так и будет плестись за ней с протянутой рукой. 

Что касается перехода Беларуси на российский рубль, о чем снова намекнул Владимир Путин, то такой вариант, 
по мнению руководителя «Стратегии», не может быть исключен. 

-- Российский рубль будет инсталлироваться как международная валюта. Ведь Медведев очень тонко высказался 
о  том,  чтобы  превратить  рубль  в  средство  расчета,  чтобы  за  нефть  и  газ  платили  рублём.  Как  только  белорусское 
правительство начнет чесать затылок и искать не доллары, а рубли, чтобы заплатить за нефть и газ, тогда вхождение в 
Беларусь российского рубля будет по определению, -- уверен Леонид Заико. 

По вопросу о дальнейшей интервенции российского капитала в Беларусь экономист считает, что интересно не то, 
что россияне собираются здесь купить, а то, что белорусы собираются продать. 

-- Пока белорусское руководство будет раздувать щеки и твердить о поисках достойных покупателей, а лучший 
покупатель, как известно, это родственники, россияне «без шума и пыли» будут скупать всё, что их интересует в Беларуси, 
-- утверждает Леонид Заико. – Для нынешней белорусской элиты и будущего парламента это единственный способ ничего 
не делать и находиться у власти.

По  мнению  руководителя  Исследовательского  центра  Мизеса  Ярослава  Романчука,  в  отношениях  между 
Беларусью и Россией все будет также, как и в предыдущие 14 лет. 

--  Будут  слабая  риторика,  протокольные  встречи,  периодические  уколы друг  друга,  обвинения  с  белорусской 
стороны  российской  после  увеличения  цен  на  энергоресурсы,  неспособность  со  стороны  России  сформировать  свою 
политику  в  отношении  другой  стороны,  и  при  этом  будет  активизироваться  покупка  российскими  олигархическими 
структурами  белорусских  финансовых,  промышленных  активов,  покупка  номенклатуры  и  создание  пророссийского, 
богатого, купленного на российские нефтедоллары слоя, который, как рассчитывает Путин, будет использован в качестве 
очень мощного оружия на президентских выборах в Беларуси в 2011, -- предполагает экономист. 

По мнению Ярослава Романчука, выхода из Союзного государства ждать не придется, но и ввода единой валюты 
тоже, как и какого-то значительного трансферта политических полномочий в Москву.
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Председатель ПАСЕ: Беларусь не может притворяться, что все 
страны-члены Совета Европы ошибаются

БелаПАН. 17.02.08
Татьяна Коровенкова

На  зимней  сессии  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  новым  председателем  организации  избран 
испанский депутат Луис Мария де Пуч. В интервью БелаПАН он дал оценку нынешней ситуации в Беларуси, рассказал о 
существующих в ПАСЕ различных мнениях относительно развития сотрудничества с Минском, а также рассказал о своих 
ожиданиях от выборов в белорусский парламент. 

— Господин де Пуч, нынешний докладчик ПАСЕ по ситуации в Беларуси Андреа Ригони придерживается более 
мягкой, чем его предшественники, позиции относительно оценки ситуации в стране. К тому же белорусский вопрос не был 
включен  в  повестку  дня  зимней  сессии  ПАСЕ.  Означает  ли  это,  что  ассамблея готова  к  более  тесным отношениям с 
Минском даже без демократических изменений в стране? 

— Позиция Андреа Ригони несколько отличается от позиции его предшественников, но не в плане оценки ситуации 
в Беларуси, а в плане оценки стратегии Совета Европы по отношению к вашей стране. По мнению Ригони, Совет Европы 
должен быть открытым для политического диалога со всеми, кто может влиять на политическую ситуацию в Беларуси, 
включая оппозицию, представителей гражданского общества и власти, без предварительных условий. Однако этот диалог 
должен развиваться прагматично, шаг за шагом, в ответ на демократические изменения, улучшение ситуации с правами 
человека. 

Недавние  факты  освобождения  политических  заключенных,  в  том  числе  членов  незарегистрированной 
организации  «Молодой  фронт»  Дмитрия  Дашкевича  и  Артура  Финькевича,  не  прошли  незамеченными.  Я  надеюсь  на 
убедительные и последовательные знаки готовности белорусского руководства стать ближе к Совету Европы. 

Обсуждение ситуации в Беларуси не было включено в общую повестку дня зимней сессии ПАСЕ. Но белорусский 
вопрос обсуждался на заседании политического комитета. Впервые с 2004 года в его заседании вместе участвовали и 
представители  белорусской  оппозиции,  и  представители  Национального  собрания  Беларуси.  Это  дало  всем сторонам 
возможность свободно говорить о том, как они видят ситуацию в Беларуси, и взаимодействовать с членами ПАСЕ 

— Некоторые европейские политики заявляют, что Евросоюз, Совет Европы и ПАСЕ должны пересмотреть свою 
политику в отношении Беларуси. Как вы считаете, согласится ли Европа на изменение отношений с Беларусью, если ее 
правительство будет по-прежнему игнорировать 12 предложений относительно демократизации? 

— Совет Европы — это организация, которая занимается вопросами демократии, соблюдения прав человека и 
верховенства закона. Неизбежно, что его отношения с любой страной в первую очередь сосредоточатся именно на этих 
проблемах. Совет Европы не пытается изолировать Беларусь, это Беларусь выбрала путь изоляции. В интересах Совета 
Европы  —  чтобы  Беларусь  оказалась  среди  нас.  И  Беларусь  не  может  притворяться,  что  все  47  демократических 
государств — членов Совета Европы ошибаются. 

Сейчас в ПАСЕ идут дебаты о том, должна ли быть пересмотрена стратегия отношений с Беларусью. Некоторые 
члены ассамблеи полагают, что существующая ныне стратегия ограничивает возможности нашей организации. Но должно 
быть абсолютно ясно, что независимо от итогов этих дебатов ПАСЕ не будет закрывать глаза на проблемы с демократией и 
нарушения  прав  человека.  Ассамблея  по-прежнему  готова  к  установлению  контактов  и  налаживанию  диалога  с 
белорусскими властями в ответ на четкие и последовательные сигналы с их стороны о желании стать ближе к ценностям и 
стандартам Совета Европы. А принятие критики — это часть любого демократического процесса. 

— Как вы думаете, возможен ли диалог без освобождения всех политических заключенных в Беларуси? 
— Освобождение политических заключенных остается твердым требованием ПАСЕ. Я уверен, что значительный 

прогресс в этом вопросе окажет сильное влияние на ПАСЕ и на тех, кто еще колеблется в вопросе о необходимости ступить 
на путь диалога. 

Но лично я разочарован тем, что ни один политический заключенный не попал под действие закона об амнистии, 
принятого в Беларуси осенью прошлого года. С другой стороны, я уверен, что есть много других способов вернуть свободу 
тем, кто осужден по политическим мотивам. Среди этих людей наиболее значимой фигурой по-прежнему остается экс-
кандидат в президенты Александр Козулин. 

— Что, по вашему мнению, может сделать ПАСЕ для продвижения демократических ценностей в Беларуси? 
— ПАСЕ должна играть более активную роль в этом процессе. На протяжении нескольких последних лет наша 

организация сосредоточила свои усилия на поддержке в Беларуси политических групп, ассоциаций и людей, которые и так 
разделяют ценности Совета Европы. Но большая часть белорусов не знают о призывах ПАСЕ к демократизации. 

Меньше всего ассамблея хотела бы изолировать белорусов. Думаю, что открытие информационного бюро Совета 
Европы на базе Белорусского государственного университета могло бы стать важным шагом в деле донесения до Беларуси 
послания  Совета  Европы.  Бюро,  несомненно,  внесет  свой  вклад  в  укрепление  политического  самосознания  и 
осведомленности белорусов. 

Но информационное бюро не должно стать просто складом документов Совета Европы. Оно должно быть живой и 
активной структурой, которая через проведение семинаров и организацию различных мероприятий помогло бы белорусам 
вступить в контакт с нашей организацией, узнать о наших ценностях, проблемах и методах работы. Я с нетерпением жду, 
когда наши парламентарии смогут свободно говорить с белорусами. 

—  Как  вы  считаете,  какие  шаги  в  первую  очередь  необходимо  предпринять  белорусским  властям  на  пути 
демократических преобразований? 
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— ПАСЕ несколько раз ясно давала понять, какие проблемы вызывают наибольшее беспокойство. Это отсутствие 
независимого  расследования  дел  о  громких  исчезновениях  в  1999-2000  годах;  наличие  политических  заключенных; 
многочисленные  препятствия  для  деятельности  оппозиции  и  независимых  СМИ;  отсутствие  реального  разделения 
полномочий ветвей власти; отсутствие свободных и справедливых выборов. 

Не пытаясь расставлять приоритеты в решении этих важных и насущных проблем, я бы хотел остановиться на 
вопросе об избирательных стандартах, так как 2008 год является для Беларуси годом парламентских выборов. 

Свободные  и  справедливые  выборы  являются  предварительным  условием  деятельности  любого 
демократического правительства, так как они отражают реальную волю народа. Проведение честных выборов базируется 
на одинаковых возможностях для представителей всех политических сил, на равном и свободном доступе к СМИ, на точном 
и прозрачном подсчете голосов. 

В  случае  с  Беларусью по  запросу  ПАСЕ Венецианская комиссия и  БДИПЧ всесторонне  изучили белорусское 
избирательное  законодательство  и  опубликовали  специальные  рекомендации  относительно  его  улучшения.  Особое 
внимание  там  было  уделено  таким  проблемам,  как  проведение  досрочного  голосования  и  отсутствие  представителей 
оппозиции в избирательных комиссиях всех уровней. 

Как председатель организации, которая часто участвует в наблюдении и мониторинге выборов, я надеюсь, что 
белорусское руководство будет соблюдать эти рекомендации и не станет чинить препятствий деятельности международных 
наблюдателей, чье присутствие на выборах является вкладом в правильное функционирование избирательного процесса. 

— Как вы оцениваете нынешнюю политическую и социальную ситуацию в Беларуси? 
— К сожалению, нынешняя ситуация чревата проблемами. Я особенно озабочен законодательством в области 

деятельности  политических  партий,  которое  наносит  удар  по  осуществлению  политических  свобод.  Я  надеюсь,  что  в 
дальнейшем в этой сфере будут позитивные изменения. Недавнее решение Министерства юстиции прекратить судебное 
дело в отношении Партии коммунистов Белорусской дает повод для осторожного оптимизма. 

Еще одна проблема,  которая вызывает мою глубокую озабоченность,  является одновременно политической и 
социальной — это смертная казнь. Европа полностью была бы континентом без смертной казни, если бы не Беларусь. 

Недавняя казнь трех лидеров гомельской преступной группировки Сергея Морозова, Игоря Данченко и Валерия 
Горбатого продемонстрировала, что белорусские власти еще раз выбрали путь варварства и несправедливости. Замена 
смертного приговора на иной была бы ясным сигналом о желании Беларуси приблизиться к Совету Европы. Приведение же 
приговора в исполнение отодвинуло страну еще дальше от ценностей, которые разделяют 800 миллионов европейцев. 

Я также обеспокоен аргументом белорусских властей о том, что общество в Беларуси выступает против отмены 
смертной казни, о чем свидетельствует референдум 1996 года. Но я убежден, что мораторий на применение высшей меры 
наказания — как это сделано в некоторых странах — мог бы стать правильным решением и подготовить общественное 
мнение к отмене смертной казни в будущем. Мне кажется, что белорусские парламентарии имеют возможность взять на 
себя инициативу и сделать идею введения моратория успешной. Это стало бы важным шагом на пути к ценностям Совета 
Европы. 

Шлагбаум перед высшей школой
Экономическая газета. 15.02.08

Анна Мороз
На прошлой неделе подписан Указ Президента № 70, которым внесены изменения в правила приема в высшие и 

средние специальные учебные заведения.  И  если  большинство новшеств воспринято  довольно  спокойно,  то  введение 
«особых требований» по ряду специальностей вызвало в обществе споры.

Напомним,  что  ранее  министр  образования  Александр  Радьков,  анализируя  итоги  вступительных  кампаний, 
сообщил,  что  в  перспективе  для  поступления  на  некоторые  специальности  абитуриенту,  возможно,  понадобится 
рекомендация  от  органов  местной  власти.  Идею  тогда  подвергли  критике  не  только  оппоненты  правительства,  но  и 
депутаты.

Позже первый заместитель главы Администрации Президента Анатолий Рубинов, возглавлявший госкомиссию по 
контролю за ходом подготовки и проведения вступительных испытаний в вузы и ссузы, отметил, что правила поступления 
требуют некоторой корректировки. Например, на такие специальности, как госуправление или международные отношения, 
может быть введено обязательное предварительное профессионально-психологическое тестирование. 

Идея  создания  спецкомиссий  в  местных  органах  вертикали,  которые  бы  «рекомендовали»  или  «не 
рекомендовали» выпускников школ к поступлению в вузы, была отвергнута по форме, но по сути своей пустила корни в 
законодательстве.

В Указе № 70 говорится о «профессионально-психологическом собеседовании» или «тестировании» в вузах в 
порядке, установленном Министерством образования. А в перечень специальностей, по которым предъявляются особые 
требования,  попали государственное  управление,  государственное  управление и право,  государственное управление и 
экономика,  международные  отношения,  международное  право,  правоведение,  экономическое  право,  журналистика, 
международная журналистика и таможенное дело.

По  мнению  председателя  Постоянной  комиссии  Палаты  представителей  по  образованию,  культуре,  науке  и 
научно-техническому  прогрессу  Владимира  Здановича,  профессионально-психологическое  собеседование  или 
тестирование в вузах — это «взвешенное решение и разумная альтернатива идее создания спецкомиссий в райисполкомах 
для рекомендации абитуриентов на некоторые специальности».
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Депутат уверен, что тестирование позволит молодым людям избежать ошибок при выборе профессии. В интервью 
для  нашей  газеты  он  подчеркнул:  и  в  Беларуси,  и  в  других  странах  существует  «отработанная  система  выявления 
личностных параметров человека с помощью профессионально-психологических тестов». В.Зданович считает:  перечень 
профессий, для поступления на которые следует ввести профессионально-психологическое собеседование, необходимо 
расширить, включив в него педагогов и других специалистов, которым приходится постоянно работать с людьми.

В Министерстве образования журналиста «ЭГ» в подробности посвящать не стали, но сообщили, что готовится 
документ, в котором будет определен единый порядок профессионально-психологического собеседования и тестирования 
— форма профотбора будет зависеть от специализации факультета. А их проведение возлагается на вузы.

Пока  не  понятно,  каким  содержанием  наполнят  эти  документы  сотрудники  министерства.  Что  за  стандарты 
профпригодности  намерены там применить?  Почему  вводится  особый допуск  к  получению профобразования  в  сфере 
государственного  управления,  права,  журналистики,  а  не,  например,  в  медицине,  педагогике?  Отсутствие  достоверной 
информации открывает широкое поле для предположений. 

В странах Западной Европы тестирование такого рода (понятно,  что речь идет не о  военных и подобных им 
профессиях) обычно носит рекомендательный характер. И проводится оно не с целью «разрешить — не разрешить», а для 
того, чтобы подсказать человеку, в каких видах деятельности он добьется наибольших успехов.

У  нас  же  цель  инициаторов  нововведения,  похоже,  сводится  именно  к  предварительному  отбору  «годных»  к 
поступлению в  вузы на  определенные специальности  молодых людей.  Причем на  принципах,  которые еще предстоит 
разработать.  Возникает  опасение:  не  будет  ли  иногда  собеседование  использовано  для  того,  чтобы  отсеивать  под 
надуманным  предлогом  неугодных  абитуриентов.  Ну,  например,  мыслящих  в  силу  своей  талантливости  настолько 
неординарно, что их не поймут закомплексованные жизненным опытом экзаменаторы. Кроме того, не стоит забывать, что 
значительную роль при таком отборе играет человеческий фактор, особенно во время собеседования. Вдруг не понравится 
декану прическа или костюм молодого человека? 

Остается надеяться, что Минобразования учтет эти аспекты и даст абитуриентам, не прошедшим отбор, хотя бы 
возможность обжаловать результаты.

Тайны мобильной сделки
Белпартизан. 26.02.08

Елизавета Булатецкая («Белорусы и рынок»)
За сколько продан пакет акций Velcom и почему это до сих пор держалось в секрете — уже не тайна, если не 

принимать в расчет некоторые нюансы. 
При  продаже  госпакета  акций  Velcom  стороны  договаривались  о  конфиденциальности  сделки,  сообщил  19 

февраля журналистам председатель Государственного комитета по имуществу Георгий Кузнецов.
"Это была политика нашего государства, которая касалась финансовых вопросов. Вы помните, что тогда надо 

было  рассчитываться  с  Россией  за  газ,  надо  было  искать  кредиты,  и  поэтому  с  покупателем  договорились,  что  до 
перечисления  денег  в  бюджет  Республики  Беларусь  мы  и  покупатель  сохраним  конфиденциальность",  -  объяснил  Г. 
Кузнецов, почему до недавнего времени не оглашалась сумма сделки.

Сегодня  это  уже  не  тайна:  госпакет  акций  продан  за  556  млн.  USD.  Правда,  называя  эту  сумму,  глава 
Госкомимущества сказал,  что речь идет о 30% акций. На это никто из журналистов, судя по публикациям,  не обратил 
внимания.

Вполне вероятно, что Г. Кузнецов оговорился, назвав 30% вместо 51%. Но в таком случае 556 млн. USD - это 
заниженная сумма сделки.

Если же Г. Кузнецов не оговорился, то можно допустить что 556 млн. USD - это сумма, уплаченная покупателем за 
31%  акций,  которыми  владело  до  совершения  сделки  Минсвязи.  Заметим,  что  20%  акций  в  контрольном  пакете, 
принадлежавшем государству, владело ЗАО "Белтехэкспорт". И если эта версия верна, то в таком случае общая сумма 
сделки по продаже австрийской компании Telekom Austria Group госпакета акций Velcom составила чуть более 500 млн. 
EUR. Из них около 200 млн. USD могло достаться ЗАО "Белтехэкспорт".

Напомним,  что принадлежавший государству контрольный пакет  акций компании "Мобильная цифровая связь" 
был продан в августе 2007 года второму совладельцу компании - SB Telecom (Кипр). Предположения экспертов о том, что 
госдоля была продана за 500 млн.  USD,  строились  на словах  президента А.  Лукашенко,  который в  апреле 2007 года 
публично сообщил о поступившем из-за рубежа "супервыгодном" предложении - продать 51% акций "МЦС" за 300-500 млн. 
USD. В октябре австрийская компания Telekom Austria Group купила 70% акций SB Telecom за 730 млн. EUR. Как сообщил 
20 ноября на пресс-конференции в Минске генеральный директор Telekom Austria Group Борис Немшич, оставшаяся доля 
30%  в  SB  Telecom  Ltd  может  быть  выкуплена  в  IV  квартале  2010  года  за  320  млн.  EUR  плюс  дополнительное 
вознаграждение, которое будет зависеть от будущих результатов финансовой деятельности "МЦС".

Вообще,  как  следует  из  официальных  комментариев,  сделка  по  продаже  пакета  акций  сотового  оператора  - 
исключение  из  правил.  Как  подчеркнула  на  пресс-конференции  директор  фонда  государственного  имущества 
Госкомимущества  Наталья  Жерносек,  вся  информация  о  купле-продаже  акций  предприятий,  в  том  числе  ОАО 
"Белтрансгаз",  прозрачна.  В  частности,  эта  информация  размещается  на  официальном  сайте  Госкомимущества 
www.gki.gov.by.

Н. Жерносек напомнила, что недавно "Газпрому" продан очередной пакет акций (12,5%) "Белтрансгаза" за 625 
млн.  USD.  Эти  средства,  как  и  от  продажи  всех  других  предприятий  республиканской  собственности,  поступили  в 
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республиканский бюджет. Деньги от реализации коммунальной собственности направляются в местные бюджеты. Поэтому 
говорить о том, "куда деньги уходят?", некорректно, считает руководитель госфонда.

Н. Жерносек также сообщила, что список предприятий, которые в текущем году планируется реформировать путем 
преобразования в акционерные общества,  будет сформирован к концу февраля -  началу марта 2008 года. "В нем нет 
крупных промышленных предприятий, таких как МАЗ, МТЗ", - отметила Н. Жерносек.

"Да,  наш автозавод сегодня на плаву. Но, наверное, один,  без объединения с российскими монстрами,  он не 
сможет бороться с крупными корпорациями других стран, например с немецкими автомобильными заводами", - сказал о 
МАЗе Г. Кузнецов, продолжая тему возможного акционирования крупных предприятий.

При этом председатель Госкомимущества убежден, что "не надо идти на акционирование сломя голову". "Одним 
из принципов приватизации государственной собственности является дифференцированный подход к каждому объекту", - 
заметила Н. Жерносек. По мнению специалиста, "нельзя разработать одинаковые условия продажи акций какой-нибудь 
строительной компании и, например, такого гиганта, как "Мотовело". "Это разные объекты по назначению, специализации, 
по  социальным  проблемам  и  мерам  по  оздоровлению  этих  предприятий.  В  соответствии  с  этими  характеристиками 
разрабатываются условия продажи того или иного объекта", - пояснила директор фонда.

Она отметила, что существуют три способа продажи акций государственных предприятий: на конкурсной основе, с 
аукциона и адресная продажа. "Но основной формой у нас являются первые два способа", - сказала Н. Жерносек.

Директор  фонда,  говоря  о  продаже акций  Березовского  комбината  силикатных изделий  компании  "Трайпл",  с 
удовольствием отметила, что в Беларуси уже сформировался класс отечественных инвесторов, которые готовы своими 
капиталами и технологиями участвовать в оздоровлении предприятий.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника
18 февраля. Председатель Верховной Рады АРК Анатолий Гриценко обвинил первого заместителя председателя 

Меджлиса крымскотатарского народа Рефата Чубарова в ухудшении общественно-политической ситуации в Крыму.  Так 
глава крымского парламента прокомментировал журналистам очередную акцию протеста крымских татар, которая сегодня 
прошла перед зданием Совета министров автономии.

«У Чубарова очень много, к сожалению, свободного времени, которое он все посвящает проведению таких акций. 
Я  думаю,  чем  больше  таких  акций  будет  проводить  Чубаров,  тем  будет  хуже  общественно-политическая  ситуация  в 
Автономной Республике Крым. Поэтому этому политику необходимо думать, какую цель он преследует, когда приглашает 
людей на площадь для проведения акций протеста», – подчеркнул спикер крымского парламента.

Анатолий  Гриценко  также  отметил,  что  считает  данную акцию безосновательной,  а  поднимаемые в  ходе  нее 
вопросы – надуманными. По мнению главы Верховной Рады Крыма, указанное мероприятие изначально организовывалось 
для  того,  чтобы  акцентировать  внимание  на  проблеме  вокруг  строительства  Соборной  мечети.  Однако  15  февраля 
Хозяйственный  суд  АРК  принял  решение  обязать  Симферопольский  городской  совет  в  10-дневный  срок  заключить  с 
Духовным управлением мусульман Крыма договор аренды земельного участка по ул. Ялтинской, 22 для строительства 
Соборной мечети.  «Организаторы митинга думали,  что решение суда будет не принято,  поэтому решили организовать 
упредительный митинг, оказать давление, в том числе и на судебные инстанции. Однако было принято решение суда, а 
людей уже вытащили со всего Крыма, и им ничего не оставалось делать, нужно было людям о чем-то говорить», – отметил 
Анатолий Гриценко.

19 февраля.  Шесть украинских политиков заявили о выходе из пропрезидентской "Нашей Украины", сообщает 
УНИАН. Соответствующее заявление подписали заместитель секретариата Виктора Ющенко Роман Бессмертный, а также 
пять депутатов Верховной Рады: Михаил Полянчич, Игорь Криль, Виктор Тополов, Оксана Билозир и Василий Петевка. 

Как  сообщалось  ранее,  на  прошлой  неделе  о  выходе  из  "Нашей  Украины"  объявил  глава  президентского 
секретариата Виктор Балога. 

Бывшие  "нашеукраинцы"  жалуются  на  двойные  стандарты  в  партии  Ющенко,  а  также  дистанцию  между 
партийными лидерами и рядовыми членами. Они также утверждают, что не верят в преданность президенту тех людей, 
которые занимают в "Нашей Украине" ключевые посты. 

Напомним,  что  трое  из  депутатов,  которые  вышли  из  партии  Ющенко,  после  сентябрьских  выборов  в  Раду 
отказались подписывать коалиционное соглашение с Блоком Юлии Тимошенко. Позиция "отказников" (всего их было семь 
человек)  оказалась  критичной  для  "оранжевых",  поскольку  без  этих  мандатов  коалиция  БЮТ  и  "нашеукраинцев"  не 
получала большинства в Раде. 

В итоге они все-таки поставили свои подписи под соглашением и проголосовали за кандидатуру Юлии Тимошенко 
при утверждении главы правительства. Однако даже после этого большинство "оранжевых" в Раде обеспечивалось только 
двумя голосами. 

19 февраля. Инициируя расширение полномочий районных государственных администраций, Президент Украины 
Виктор Ющенко противоречит европейским принципам. Об этом корреспонденту Крымского информационного агентства 
заявил  председатель  Постоянной  комиссии  крымского  парламента  по  местному  самоуправлению  и  административно-
территориальным вопросам Владимир Клычников, комментируя инициативу главы государства о расширении полномочий 
местных государственных администраций.

По  мнению  Владимира  Клычникова,  расширение  полномочий  исполнительной  власти  со  стороны Президента 
является революцией и противоречит европейским принципам. «Это революция, причем негативная. Мы, и Президент в том 
числе, говорим о своей «европейскости». Так вот, Европа давно находится далеко от нас на пути разгосударствления. Она 
стремится дать, как можно больше полномочий местным территориальным громадам. То, что делает Президент, полностью 
противоречит этому», – подчеркнул депутат крымского парламента.

19  февраля.  Возможные  досрочные  выборы  мэра  Симферополя  бессмысленны.  Об  этом  корреспонденту 
Крымского информационного агентства сообщил председатель Постоянной комиссии крымского парламента  по местному 
самоуправлению  и  административно-территориальным  вопросам  Владимир  Клычников,  комментируя  законопроект, 
инициированный  народным  депутатом  Геннадием  Москалем,  о  назначении  досрочных  выборов  Симферопольского 
городского головы на 4 мая.

Как отметил Владимир Клычников, перевыборы мэра крымской столицы бессмысленны, поскольку относительно 
этого вопроса уже есть соответствующие решения судов, определяющие легитимность нахождения у власти нынешнего 
мэра Симферополя Геннадия Бабенко.

Вместе  с  тем,  Владимир  Клычников  заявил,  решение  о  назначении  перевыборов  не  должно  приниматься  «с 
кондачка»,  поскольку  оно  касается  целого  региона  (города).  «Нужно  сначала  определить  правила  игры,  а  потом  уже 
избирать.  Нужна  ответственность  за  выборы.  У  нас  сегодня  на  пальцах  можно  пересчитать  тех,  кто  привлекается  к 
ответственности за нарушение законодательства. Пока эта система не будет выстроена, от выборов много толку не будет. 
Вероятность того, что на место нынешнего мэра придет кристально четный человек небольшая», – подчеркнул депутат 
парламента автономии.

Владимир Клычников также отметил, что в случае возобновления работы Верховной Рады Украины, вероятность 
принятия законопроекта о назначении досрочных выборов мэра очень высока. «Вероятность принятия этого законопроекта 
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высока. Однако для депутатов Верховной Рады Украины такие вопросы как бы считаются мелкими, и они будут подходить к 
нему поверхностно. А с кондачка нельзя так подходить к теме», – подчеркнул он.

19 февраля.  22 февраля учащиеся и родители Журавлинской школы Сакского района отметят Международный 
день родного языка. Мероприятие пройдет при поддержке Программы развития и интеграции Крыма ПРООН. Как сообщили 
Крымскому  информагентству  в  отделе  информации  ПРИК  ПРООН,  на  празднике  будут  присутствовать  школьники 
нескольких  районов  Крыма,  представители  родительских  комитетов,  районных  отделов  образования,  высших  учебных 
заведений, а также Министерства образования и науки Автономной Республики Крым.

Как отметили в ПРИК ПРООН, в школе села Журавли обучение проводится на трех языках – русском, украинском 
и крымскотатарском, что является одним из приоритетных направлений работы Программы развития и интеграции Крыма 
ПРООН. 

В отделе информации подчеркнули, что организация активно сотрудничает с Министерством образования и науки 
АРК в этой области и уделяет особое внимание повышению уровня толерантности к вопросам языкового многообразия. В 
январе 2008 года ПРИК ПРООН совместно с Минобразом АРК утвердили Совместный рабочий план, одним из направлений 
которого является развитие в автономии школ с двумя-тремя языками обучения. 

Международный день родного языка отмечается с  2000 года.  Решение об этом было принято на 30-й сессии 
Генеральной конференции ЮНЕСКО (ноябрь 1999).

19  февраля.  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  утвердил  персональный  состав  Национального 
конституционного совета. Соответствующий указ глава государства подписал 18 февраля.

Как сообщили в пресс-службе Президента, согласно указу, в состав совета входят 97 человек. Среди которых – 
премьер-министр Юлия Тимошенко, глава Секретариата Президента Виктор Балога, секретарь СНБО Раиса Богатырева, 
председатель  Верховной  Рады Арсений  Яценюк.  Также  в  списке  –  глава  Верховной  Рады АРК  Анатолий  Гриценко  и 
народный депутат, председатель Меджлиса крымскотатарского народа Мустафа Джемилев. 

Председателем Национального конституционного совета является Президент.
19 февраля. Команда Тимошенко будет пытаться воздействовать на Россию кнутом и пряником. Об этом заявил 

по итогам телемоста «Москва — Киев» директор Международного института политической экспертизы Евгений Минченко.
«Как  я  понял  из  выступления  советника  Юлии  Тимошенко  по энергетическим  вопросам  Александра  Гудымы, 

премьер-министр Украины будет в газовых переговорах с Россией сочетать кнут и пряник.  В качестве «пряника» России 
предложат вернуться к идее международного консорциума по постройке ветки газопровода Богородчаны — Ужгород. А в 
качестве «кнута» будет использоваться угроза заблокировать вступление России в ВТО», — пояснил он.

По  мнению  политолога,  от попыток  пересмотреть  ставки  транзита  газа  по территории  Украины,  видимо,  пока 
решили отказаться.

Также, по словам Минченко, элементом давления на Россию стало внесение в Верховную Раду Украины проекта 
закона  о признании  государственным  долгом  России  перед  Украиной  в размере  $90  млрд  в качестве  компенсации 
обесцененных вкладов в Сбербанке СССР.

«В качестве  уступок  Тимошенко  будет  добиваться  перераспределения  в пользу  своих  спонсоров  финансовых 
потоков в газовой сфере. К числу союзников Тимошенко, нацеленных на передел газового рынка, можно отнести группу 
«Индустриальный союз Донбасса» (ее представители Виталий Гайдук и Олег Дубина возглавляют соответственно группу 
советников премьер-министра и «Нафтогаз Украины»), группу бывшего руководителя Государственного управления делами 
Игоря  Бакая  (в  данный  момент  скрывается  от уголовного  преследования  в России,  а его  ставленник  Игорь  Диденко — 
первый заместитель руководителя «Нафтогаза», кроме того,  с Бакаем связаны 3 депутата Верховной Рады, избранных 
по спискам БЮТ) и газовый трейдер «Итера» (на самолете главы «Итеры» Игоря Макарова глава «Нафтогаза» Дубина 
летал на переговоры в Москву)», — считает эксперт.

Однако в позиции украинской стороны есть базовая уязвимость, отмечает Минченко. С одной стороны, отсутствие 
единства  внутри  правящего  лагеря.  С другой  стороны —  негативная  репутация  Юлии  Тимошенко  как  ненадежного 
партнера, которую она еще раз подтвердила в ходе последнего газового кризиса.

Минченко напомнил, что в течение нескольких дней Тимошенко заявила несколько взаимоисключающих вещей. 
Сначала  она  сказала,  что  Украина  никаких  долгов  за газ  не имеет.  Потом,  что  если  долги  и есть,  то  это  долги 
«Росукрэнерго». Потом, что это долги «Нафтогаза», но это предыдущее правительство не расплатилось с «Росукрэнерго», 
а теперь этот долг надо реструктурировать. И, наконец, признала наличие долга, хотя за день до этого заявила со ссылкой 
на первого вице-премьера России Сергея Иванова, что долга все же нет, тем самым поставив Сергея Борисовича в крайне 
неудобное положение.

19  февраля.  На 27  февраля  назначена  однодневная  предупредительная  забастовка  десятков  кинотеатров 
страны,  которые  протестуют  против  отказа  Министерства  культуры  и туризма  выдавать  прокатные  удостоверения 
европейским  и американским  фильмам  с русским  дубляжом,  даже  сопровождаемых  украинскими  субтитрами 
(постановление министра Василия Вовкуна от 18 января 2008 года). Как сообщает «Сегодня», об этом заявил руководитель 
инициативной группы кинопрокатчиков Антон Пугач, гендиректор компании «Мультиплекс холдинг».

По  мнению  прокатчиков,  постановление  Минкульта  незаконно  и противоречит  декабрьскому  разъяснению 
Конституционного суда в отношении закона о кинематографии, которым не запрещено дублировать фильмы на русский (при 
наличии украинских субтитров).

В Минкульте, как сказала руководитель службы кинематографии Ганна Чмиль, относятся к акции спокойно: «Я 
ничего не имею против, когда люди отстаивают свои права».

Украинский кинопрокат продолжает нести потери из-за политики Минкульта. Как нам заявил один из украинских 
дистрибьюторов  Александр  Ткаченко,  в силу  экономической  нецелесообразности  дублирования  фильма  на украинский 
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(вообще, такие фильмы, в отличие от блокбастеров, собирают не очень большую кассу) правовладельцы таких лент, как 
«Список  последних  желаний»  (с  Джеком  Николсоном  в главной  роли),  «Шаг  вперед-2»,  «Один  пропущенный  звонок», 
«Наркоз» и другие не дали права дистрибьюторам запустить их в прокат.

Согласно данным авторитетного сайта BOX OFFICE MOJO, который мониторит киносборы во всех странах мира, 
доходы от проката пяти самых топовых фильмов в Украине в феврале по сравнению с январем 2008 года упали в несколько 
раз. Так, если в период с 24 по 27 января было собрано $1,739579, то в период с 31 января по 3 февраля — $738714, а уже 
с 7 по 10 февраля только $407972. Кинопрокатчики однозначно связывают это с тем, что в кинопрокат не поступили ленты 
«Астерикс на олимпийских играх» и «Я – легенда» (из-за русского дубляжа).

20  февраля.  Консул  Генконсульства  РФ  в Харькове  Вячеслав  Богданов  считает,  что  права  русскоязычного 
населения Украины не должны ущемляться.  Такое мнение он высказал в ходе пресс-конференции в Донецке,  передает 
«УРА-Информ.Донбасс». 

«Мы  стараемся  официально  высказывать  свою  позицию.  Она  официально  и была  высказана  президентом 
на недавних  выступлениях.  В этом  русле  мы проводим  работу,  но никоим  образом  не нарушаем  законы  страны 
пребывания», — отметил консул.

«Я думаю, никоим образом не должно ущемляться право русскоговорящих на получение какой бы то ни было 
информации: будь то информация касающаяся политических событий, освещаемая в СМИ, будь то учеба. Другое дело, что 
здесь  должен  быть  найден  компромисс,  какой-то  паритет  с Конституцией  Украины  и с  государственным  языком», — 
подчеркнул Богданов.

20 февраля. Президент Украины Виктор Ющенко считает, что правительство страны саботирует выплату долга за 
получаемый из России газ. Об этом глава государства, как сообщает агентство УНИАН, заявил в ходе встречи с премьер-
министром Украины Юлией Тимошенко. 

"14 февраля страна должна была рассчитаться полностью за весь употребленный газ 2007 года. На сегодняшний 
день из 7,5 миллиарда гривен (1,5 миллиарда долларов) долгов путем больших усилий, в том числе моих лично, погашено 
1,5 миллиарда", – заявил президент. По его словам, украинский Минфин до сих пор "не заплатил ни копейки" компании 
"Нафтогаз  Украины"  по тем компенсациям,  которые предусмотрены бюджетом.  "Данную ситуацию я рассматриваю как 
саботаж", – подчеркнул Ющенко. 

По его мнению, правительство страны "практически ничего не сделало для решения газовой проблемы", что идет 
в  нарушение  как  договоренностей  самого  Ющенко  и  президента  РФ Владимира  Путина,  так  и  решений,  принятых на 
заседании Совбеза Украины 1 февраля. 

На  встрече  с  Тимошенко  президент  также  призвал  премьер-министра  во  время  переговоров  в  Москве  не 
политизировать газовый вопрос. "То, что задолжали, нужно платить, или наша страна станет перед вызовом, за который 
очень дорого заплатит. Я просил бы это учесть при организации переговоров в Москве", – заметил президент. 

Как  сообщалось  ранее,  19  февраля  первый  вице-премьер-министр  Украины Александр  Турчинов  заявил,  что 
Тимошенко в ходе визита в Москву намерена провести переговоры по газовым вопросам с самого начала. Украинский 
премьер планирует, в частности, встретиться со своим российским коллегой Виктором Зубковым. 

20 февраля.  Президент РФ Владимир Путин принимает в своей резиденции в Ново-Огарево премьер-министра 
Украины Юлию Тимошенко. Встреча проходит в Каминном зале резиденции. 

Как  сообщает  ИТАР-ТАСС,  Тимошенко приехала  в Ново-Огарево  из  здания  правительства  РФ.  Как  и на 
переговорах с премьер-министром РФ Виктором Зубковым, она одета в белоснежное платье. В составе сопровождающей 
ее делегации — министры экономического блока украинского правительства, представители «Нафтогаза Украины». 

Российский президент поприветствовал Тимошенко и предложил начать переговоры, так как сторонам «есть, что 
обсудить». 

Как  отмечает  Прайм-ТАСС,  последний  раз  Путин  и Тимошенко  встречались  во  время  визита  российского 
президента  на Украину  в марте  2005 года.  Тогда  речь  шла о будущем экономических  отношений двух  стран,  создании 
Единого экономического пространства. 

Во время нынешнего визита Тимошенко основное внимание будет также уделено защите взаимных инвестиций 
и экономическому взаимодействию.  «Мы будем ставить  вопрос по инвестиционному климату в Украине и по  российским 
предприятиям,  которые  работают  там,  но испытывают  сложности», —  заявил  журналистам  источник  в российском 
правительстве. 

Однако,  по его  словам,  «российская  сторона  не намерена  обсуждать  газовые вопросы».  «Все  договоренности 
на 2008 год у нас уже есть, действуют, «Газпром» и «Нафтогаз Украины» достигли определенных договоренностей, а все 
что касается замены посредников — это дело хозяйствующих субъектов», — добавил источник. 

В ходе  встречи  президентов  Путина  и Виктора  Ющенко  12  февраля  были  достигнуты  договоренности 
относительно  урегулирования  газового  долга  и создания  новой  схемы  поставок  газа  на Украину  и транзита  через  ее 
территорию, напомнил он. Новая структура поставок предполагает создание двух новых компаний на паритетной основе. 

В то же время российская сторона планирует поднять вопрос о завершении формирования нормативной основы 
для эксплуатации нефтепровода Одесса-Броды в реверсивном режиме. В 2007 году по нему в «обратном» направлении 
было перекачано 10 млн тонн нефти, а украинская сторона получила $60 млн в качестве оплаты за услуги транспортировки 
нефти. 

20 февраля.  Премьер-министры России  и Украины на переговорах в среду не достигли  абсолютного единства 
мнений по всем обсуждаемым темам,  но продемонстрировали стремление к  конструктивному диалогу,  заявил премьер-
министр РФ Виктор Зубков. 
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«Настрой на откровенное общение позволил нам обсудить и ряд острых вопросов,  которые серьезно волнуют 
граждан России, мы эти факты тоже обсуждали. Подводя итоги нашей встречи, скажу, что, конечно, с нашей стороны было 
бы лукавством заявлять об  абсолютном единстве  мнений  и полном совпадении позиций по всем обсуждаемым темам. 
Но в целом, стремление к конструктивному диалогу у нас есть, и это сегодня подтвердили наши переговоры», — заявил 
Зубков журналистам по окончании переговоров, передает РИА «Новости». 

По его словам, главная задача, стоящая перед правительствами России и Украины на ближайшую перспективу, 
заключается в реализации плана действий Россия-Украина до 2009 года, утвержденного 12 февраля президентами двух 
стран Владимиром Путиным и Виктором Ющенко. 

Кроме того,  Зубков сообщил,  что на переговорах были намечены основные шаги  по дальнейшему улучшению 
работы комитета по вопросам экономического сотрудничества, сопредседателями которого являются главы правительств 
двух стран. 

«Мы наметили шаги по дальнейшему улучшению работы его структур», — сказал Зубков. 
По словам премьера, на переговорах с Тимошенко основное внимание было уделено состоянию и перспективам 

торгово-экономического сотрудничества. 
«Показатели здесь обнадеживающие, товарооборот вырос за прошлый год на 22% и составил $30 млрд. Думаю, 

что эту динамику мы будем продолжать», — сказал Зубков. 
Он подчеркнул, что встреча с Тимошенко «прошла в абсолютно дружеской и конструктивной атмосфере». 
Тимошенко  же  заявила,  что  состоявшиеся  переговоры  помогли  найти  конструктивные  решения  практически 

по всем вопросам российско-украинского сотрудничества. «Мы прошли практически все вопросы, которые нужно решить 
Украине и России сегодня,  и нет ни одного вопроса,  по которому мы не нашли бы конструктивный и эффективный путь 
решения», — сказала Тимошенко. 

Она  высказала  мнение,  что  переход к  целевому планированию будет  способствовать  активизации российско-
украинского сотрудничества. 

По ее словам,  в ходе  переговоров  премьер-министры России  и Украины приняли решение,  что  по каждому  из 
направлений,  по которым  работают  подкомиссии  Комитета  по экономическому  сотрудничеству,  будет  выделен  один 
приоритет, «чтобы мы могли двигаться по нему и достигать цели». 

«Я благодарна,  что правительство и премьер-министр России поддержали эту концепцию работы», — сказала 
Тимошенко. 

Она подтвердила, что следующее заседание Комитета по экономическому сотрудничеству намечено на апрель 
и до этого срока будут определены приоритеты по каждому из направлений работы. 

«До апреля по каждому направлению будет выбрана такая ключевая цель, и в апреле мы сможем утвердить эти 
цели и начать разрабатывать по ним планы действий со сроками и ответственными», — сказала украинский премьер. 

21 февраля. Правительственная делегация Украины во главе с премьер-министром Украины Юлией Тимошенко 
намерена сегодня договориться с российским ОАО «Газпром» об урегулировании задолженностей за потребленный газ 
в 2007 году.

Как  передает  УНИАН,  об  этом  сообщила  журналистам  в Москве  пресс-секретарь  премьер-министра  Марина 
Сорока.

«Сейчас  обсуждается  вопрос  урегулирования  долгов  за газ,  который  был  потреблен  в 2007  году.  Вопрос 
накопилось много, поэтому продолжаются переговоры с руководством «Газпрома», — сказала Сорока.

В то же время пресс-секретарь премьер-министра не уточнила, с кем из руководства «Газпрома», кроме его главы 
Алексея Миллера, Тимошенко проводила переговоры.

«Украинская  делегация  настроена  на то,  чтобы  продолжать  сегодня  переговоры  до  тех  пор,  пока  не будет 
урегулирован долг», — подчеркнула Сорока.

14 февраля «Нафтогаз Украины» начал погашать долг, выплатив около $100 млн. Как заявил глава «Газпрома» 
Алексей Миллер, «Нафтогаз» в феврале должен урегулировать вопрос с газовым долгом.

20 февраля президента Украины Виктора Ющенко заявил, что его беспокоит то, что до сих пор правительство 
практически ничего не сделало для решения газовой проблемы, что идет в нарушение как договоренностей президентов 
Украины и России, так и решений, принятых на заседании Совбеза от 1 февраля. 

Ющенко отметил, что договоренности Президентов Украины и России о том, что 7,5 млрд грн ($1,5 млрд), которые 
Украина задолжала за последние 4 месяца за газ, должны были в расчетах начаться с 14 февраля. «14 февраля страна 
должна  была  рассчитаться полностью за весь  потребленный газ  2007  года.  На сегодняшний день  из  7,5  млрд долгов 
с большими усилиями, в том числе моими лично, погашено 1,5 млрд ($300 млн)», – отметил президент.

21  февраля.  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  поручил  правительству  создать  специальный  орган 
исполнительной  власти  по  вопросам  языковой  политики.  Как  передает  ProUA,  главными  задачами  новой  структуры 
президент  назвал  совершенствование  законодательства  о  языках  и  координацию  действий  исполнительной  власти  по 
обеспечению реализации государственной языковой политики. 

По мнению заместителя главы секретариата президента Юрия Богуцкого, таким органом может стать, например, 
Институт государственной языковой политики. Богуцкий считает, что подобный институт мог бы "объединить усилия всех 
органов  исполнительной  власти,  как  в  центре,  так  и  на  местах,  работать  с  научными  учреждениями,  общественными 
организациями". 

Замглавы  секретариата  также  сообщил,  что  в  настоящее  время  на  рассмотрении  правительства  Украины 
находится  проект  Концепции  государственной  языковой  политики  в  Украине.  В  ближайшее  время  он  должен  быть 
предоставлен на утверждение президента. "Новообразованное учреждение, на наш взгляд, и займется реализацией данной 
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Концепции, разработкой законодательства и в целом гармонизацией вопроса языковой политики в нашем государстве", – 
подчеркнул Богуцкий. 

Как известно,  единственным государственным языком на Украине  является украинский  язык.  В свою очередь 
русскому языку во многих регионах страны решением местных властей придан статус регионального. 

21  февраля.  Правительственная  делегация  Украины  во  главе  с премьер-министром  Юлией  Тимошенко 
завершила в Москве переговоры с руководством российского ОАО «Газпром». Как передает УНИАН, переговоры длились 
пять часов. Пока результаты неизвестны.

Запланированный в здании «Газпрома» брифинг премьер-министра Юлии Тимошенко был отменен. Сразу после 
окончания переговоров правительственная делегация направилась в аэропорт, откуда вылетает в Киев.

Напомним, ранее пресс-секретарь премьер-министра Марина Сорока заявляла, что правительственная делегация 
Украины во главе с премьер-министром Украины Юлией Тимошенко намерена договориться с российским ОАО «Газпром» 
об урегулировании задолженностей за потребленный газ в 2007 году.

«Украинская делегация настроена на то, чтобы продолжать сегодня переговоры до тех пор, пока 
21  февраля.  В  Киеве  представители  православных  братств  и  ряда  общественных  организаций  проводят 

антинатовское шествие в форме крестного хода. Как передает агентство "Интерфкас", по данным организаторов, в шествии 
принимают участие около 4,5 тысяч человек. 

Планируется, что колонна противников альянса пройдет возле зданий Верховной Рады, кабинета министров и 
секретариата президента, после чего через Майдан Незалежности и Михайловскую площадь направится к посольствам 
Франции и США. 

В  шествии,  организованном  Всеукраинским  общественным  объединением  "Православный  выбор",  принимают 
участие  представители  православных  братств,  объединения  "Русское  содружество",  духовно-патриотического  союза 
"Новороссия", Союза верных казаков, Войска верных казаков черноморских. 

По словам председателя объединения "Православный выбор"  Юрия Егорова,  участники  шествия подготовили 
персональные  обращения  к  председателю  Верховной  Рады,  премьер-министру  Украины  и  президенту  с  требованием 
"отозвать свою заявку, которую они послали в Брюссель, потому что народ Украины против вступления в НАТО". Помимо 
этого  планируется  передать  обращение  во  французское  посольство  с  просьбой  к  представителям  этой  страны  не 
голосовать на саммите НАТО в Бухаресте за присоединение Украины к Плану действия относительно членства в альянсе 
(ПДЧ). 

Как сообщалось ранее, в январе президент Украины Виктор Ющенко, премьер-министр Украины Юлия Тимошенко 
и спикер Верховной Рады Арсений Яценюк направили письмо в штаб-квартиру НАТО в Брюссель, в котором содержится 
официальное заявление украинской власти о присоединении к ПДЧ. 

21  февраля.  Служба  безопасности  Украины  напоминает  об  уголовной  ответственности  за посягательство 
на территориальную целостность и неприкосновенность Украины в виде лишения свободы от 7 до 12 лет. Об этом идет 
речь в сообщении пресс-центра СБУ, в котором высказывается «беспокойство, которое вызывают заявления отдельных 
политиков в связи с подготовкой к так называемому второму съезду депутатов всех уровней в Северодонецке».

Соответственно  законодательству  СБУ  начала  официальную  проверку  заявлений  и обращений  граждан, 
неправительственных  организаций,  народных  депутатов  «по  фактам распространения  отдельными  лицами материалов 
с призывами к совершению умышленных действий с целью изменения границ территории или государственной границы 
Украины, а также публичных призывов к совершению таких действий».

«Конституцией  установлено,  что  Украина —  суверенное,  независимое  и унитарное  государство.  Суверенитет 
Украины  распространяется  на всю  ее  территорию,  которая  в границах  существующей  границы  является  целостной 
и неприкосновенной», — напоминает СБУ.

Служба  безопасности  подчеркивает,  что  «будет  употреблять  все  предусмотренные  законом  меры  по защите 
национальных интересов Украины и общества».

Как  сообщалось,  второй  всеукраинский  съезд  депутатов  советов  всех  уровней  в Северодонецке  (Луганская 
область) начнет работу в помещении Ледового стадиона 1 марта, в 12.00.

В  рамках  обсуждаемых  вопросов  будут  рассмотрены пять  тем: о  нарушениях  прав  местного  и регионального 
самоуправления; о  системных  нарушениях  прав  русскоговорящих  граждан  Украины;  о фальсификациях  и пересмотре 
исторического  прошлого  Украины; о  внеблоковом  статусе,  провозглашенном  при  создании  независимого  государства 
Украина, и об отношении к НАТО; о роли и месте канонической православной церкви в жизни общества.

21  февраля.  Президент  России  Владимир  Путин  в ходе  встречи  с Тимошенко  в Москве  поддержал  идею 
о необходимости отказаться от газовых посредников между двумя странами. Такое заявление сделала премьер-министр 
Украины Юлия Тимошенко вечером в Киеве после прибытия из Москвы телеканалу «1+1».

По ее словам, во время пятичасового общения с представителями «Газпрома» она выяснила, что состояние дел 
в газовой сфере еще хуже, чем она представляла.

Тимошенко  сообщила  журналистам,  что  за 2007  год  Украина  задолжала  России  не только  деньги,  но и газ. 
Поэтому должна возвратить свыше $1 млрд и 4 млрд кубических метров газа.

Тимошенко  также  заверила,  что  правительство  в ближайшие  несколько  дней  погасит  задолженности  перед 
«Газпромом» за потребленный газ в октябре-декабре 2007 года.

«Первое,  что  мы сделали,  –  урегулировали  последние  месяцы  предыдущего  года,  завтра  мы примем 
соответствующее постановление и уже через несколько дней мы рассчитаемся за предыдущее правительство по долгам 
за газ», — сказала Тимошенко.

Тимошенко также заявила, что стороны достигли согласия в вопросе ликвидации посредников.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

106



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Мы урегулируем в ближайшую неделю все соглашения и уже уберем даже в первом квартале в этом году одного 
из посредников «УкрГаз-Энерго». И мы сделаем так, что НАК «Нефтегаз» сможет получать газ из-за границы Украины уже 
практически сам и сможет реализовать этот газ на внутреннем рынке», — сказала она.

«Потом  мы продолжим  переговорный  процесс  для  того,  чтобы  создать  долгосрочные  контракты  по закупке 
среднеазиатского газа от «Газпром-Экспорта» — это 100% дочка «Газпрома», — сказала Тимошенко.

Следующим шагом Тимошенко назвала исключение из схемы снабжения и RosUkrEnergo.
22 февраля.  Визит Юлии Тимошенко в Москву явно провалился,  считает директор Международного института 

политической  экспертизы Евгений  Минченко.  «Ей  не удалось  навязать  России  свою модель  новых газовых отношений 
и перехватить инициативу у Ющенко. Фактически, молча выйдя из «Газпрома», украинский премьер-министр нашлась, что 
сказать по итогам визита, уже только по прилету в Киев. Но фактически она не сказала ничего нового, повторив или уже 
достигнутые  Ющенко  договоренности  (о  погашении  долгов  за 2007  год  по цене  $130 за  тысячу  кубометров),  или  уже 
надоевшие обвинения в адрес «злокозненного посредника» «Роскурэнерго», — пояснил эксперт.  

Он  также  отметил,  что  «в Москве  Тимошенко  не посмела  сказать  ни  одного  дурного  слова  в адрес  «РУЭ», 
предусмотрительно помня о том, что это вообще-то 50-типроцентная дочка «Газпрома».    «В актив Тимошенко пытаются 
записать тот факт, что все ее встречи (и с Зубковым, и с Путиным, и Миллером) продлились дольше запланированного. 
Но этим можно было бы гордиться лишь в том случае, если бы был достигнут конкретный результат, и Юлия Владимировна 
выпила  бы  со  своими контрагентами  предвкушаемого  ей  шампанского.  Скорее  напрашивается  вывод,  что  переговоры 
зашли в тупик, и у украинской стороны не нашлось новых аргументов», — заявил Минченко.  

Более того, отметил он,  «утечки в ходе визита Тимошенко о том, что ее встреча с Путиным может быть отменена, 
если она не предложит России долю в газотранспортной системе Украины, были весьма симптоматичны: действительно, 
отказываться  от уже  достигнутых  с Ющенко  договоренностей  имело  смысл  только  в том  случае,  если  бы  уступки, 
предложенные Тимошенко, были бы гораздо более весомыми». «Но даже если в ходе встречи с российским президентом 
украинский премьер предлагала «Газпрому» долю в ГТС, как об этом сообщают источники в украинской делегации, само 
по себе  отчуждение  пресловутой  «трубы» —  юридически  очень  сложный  и затянутый  процесс.  Кроме  того,  у Юлии 
Владимировны  репутация  не самого  обязательного  человека,  легко  забывающего  о своих  обещаниях,  даже  данных 
публично, не говоря уже о кулуарных договоренностях», — убежден эксперт.  

«Возможно,  в ходе  переговоров  в «Газпроме»  сторонам  не удалось  выработать  механизм  выполнения 
договоренностей, и для российской стороны синица в руках в виде расплаты Украины по долгам и увеличения своей доли 
на украинском  рынке  оказалась  лучше,  чем  журавль  в небе  в виде  обещания  когда-нибудь  потом  отдать  ГТС», — 
предположил Минченко. «Однако определенного пропагандистского эффекта Тимошенко добилась — она появилась перед 
камерами с Владимиром Путиным. И теперь ее команда начнет через украинские СМИ, особенно на пророссийском Юго-
Востоке,  ненавязчиво  распространять  информацию  о том,  что  Россия  на президентских  выборах  сделала  ставку 
на Тимошенко», — считает эксперт.

22  февраля.  Правительство  Украины  считает  нецелесообразным  создание  "Нафтогазом"  и  "Газпромом" 
совместного  предприятия  по  реализации  газа  на  внутреннем  рынке  страны.  Об  этом  заявил  вице-премьер  Украины 
Александр Турчинов, передает РИА Новости. "Нафтогаз" может сам обеспечить реализацию", - отметил он. 

Российский  "Газпром"  предлагал  Киеву  до  апреля  оформить  новую  схему  поставок  газа  из  России.  Она 
предполагала создание российской монополией и украинским "Нафтогазом" двух новых компаний: для поставок топлива и 
его  реализации  на  внутреннем рынке  Украины.  Новые  компании  должны были  заменить  посредников  -  швейцарского 
трейдера RosUkrEnergo (экспортер) и украинскую компанию "Укргаз-Энерго" (импортер). Предполагалось, что совместные 
предприятия будут организованы на паритетной основе. Таким образом "Газпром" получил бы половину газового рынка 
Украины. 

Накануне премьер-министр Украины Юлии Тимошенко провела с "Газпромом" переговоры, которые длились около 
пяти часов. Однако никаких конкретных соглашений подписано не было. 

Договоренность о создании двух посредников была достигнута на февральских переговорах президентов России и 
Украины - Владимира Путин и Виктора Ющенко. Они договорились о том, что Украина вернет долг за газ, поставленный в 
январе 2008 года, а также о том, что из контрактов между странами исчезнут посредники. 

22 февраля. Украина и Россия должны сформировать зону свободной торговли по правилам Всемирной торговой 
организации.  Как  передает  корреспондент  «Росбалта»,  об  этом  заявила  премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко 
сегодня, в ходе открытия заседания Кабинета министров Украины.

Премьер  выступила  за то,  чтобы  Украина  и Россия  использовали  практически  все  порядки,  нормативы 
и регламенты ВТО. «В процессе переговоров мы предложили России начать строить между нашими странами в торговых 
отношениях те условия, которые действуют в ВТО», — сказала премьер.

«Кроме того,  нужно тщательно работать над  тем,  чтобы зона  свободной  торговли между Украиной  и Россией 
заработала без изъятий и ограничений», — добавила она.

22  февраля.  Заявления  лидера  Меджлиса  крымскотатарского  народа  Мустафы  Джемилева  о  создании  в 
республике  крымскотатарской  национальной  автономии  дестабилизируют  ситуацию  на  полуострове.  Об  этом 
корреспонденту Крымского информационного агентства заявил Председатель Верховной Рады АРК Анатолий Гриценко, 
комментируя  заявление  Мустафы  Джемилева  о  намерении  добиваться  включения  в  Конституцию  Украины  пунктов  о 
предоставлении полуострову статуса крымкотатарской национальной автономии.

Как отметил Анатолий Гриценко, сегодня подобные заявления являются беспочвенными и бесперспективными, 
поскольку в таком случае их могут делать также представители других национальностей, проживающих в республике. При 
этом,  подчеркнул  спикер,  подобные высказывания не  способствуют  разрешению земельной  проблемы Крыма,  а  также 
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строительству мечети в Симферополе. «Такие заявления не способствуют разрешению сложных и серьезных проблем в 
Крыму. Если брать историю Крыма, то есть и другие национальности, проживающие здесь, которые могут с такой же долей 
вероятности  обсуждать  необходимость  создания  другой  национальной  автономии.  Поэтому  такие  разговоры  сегодня 
беспочвенны, бесперспективны и направлены на дестабилизацию ситуации на полуострове», – заявил глава парламента 
автономии.

Анатолий  Гриценко  также  порекомендовал  крымским  и  украинским  политикам  не  проводить  аналогии  между 
Крымом и Косово, поскольку это подрывает доверие друг к другу проживающих в автономии народов.

22 февраля.  Глава крымского парламента Анатолий Гриценко награжден орденом Дмитрия Донского. Об этом 
Крымскому информационному агентству сообщила пресс-секретарь Председателя Верховной Рады АРК Алла Горева.

По данным пресс-секретаря, Анатолий Гриценко награжден Орденом Дмитрия Донского в честь Дня защитника 
Отечества. «Этой высокой чести глава крымского парламента удостоен за заслуги и большой личный вклад в укрепление 
дружбы и  сотрудничества между Россией  и  Украиной,  –  пояснила  Алла Горева.  –  Орден Дмитрия Донского Анатолию 
Гриценко вручен Национальным комитетом общественных наград Российской Федерации».

23 февраля. Неизвестные в субботу ночью совершили акт вандализма на Холме Славы. Как сообщает агентство 
«Интерфакс», повреждено 17 метров бронзовых гирлянд.

Факты вандализма обнаружили львовские коммунисты, возлагавшие в День защитника Отечества цветы на Холме 
Славы. Очевидцы утверждают, что гирлянды на Аллее героев, где похоронены воины Красной армии, практически вырваны 
с корнем.

По  словам  первого  секретаря  Львовского  обкома  компартии  Украины  Александра  Калинюка,  о случившемся 
незамедлительно было сообщено в органы внутренних дел.

25  февраля.  Проверка  Международного  метеорологического  центра,  дочернего  предприятия  "Нафтогаза 
Украины", показала, что бюджетные деньги могли уходить на частные предприятия с признаками фиктивности. Об этом 
заявил генеральный прокурор Украины Александр Медведько в интервью газете "Коммерсант-Украина". 

По словам прокурора, уже возбуждено уголовное дело по статье "хищение в особо крупных размерах". Убытки 
бюджета от действий государственной компании составили около 180 миллионов гривен (около 874 миллионов рублей), 
полагают  следователи.  "Но  все  еще  необходимо  проверить  следственным  путем",  -  обратил  внимание  Александр 
Медведько. 

Генеральный прокурор также заявил, что 21 февраля поступили материалы проверки "Нафтогаза" со стороны 
Контрольно-ревизионного управления, однако сказать о них что-нибудь определенное Медведько отказался, сославшись на 
то,  что он их еще не видел. 5 февраля было принято решение о комплексной проверке "Нафтогаза",  в  которой будет 
участвовать и Генпрокуратура. 

"Нафтогаз  Украины"  -  государственная  компания,  считающаяся  одной  из  самых  крупных  на  Украине.  Она 
обеспечивает восьмую часть внутреннего валового продукта страны. "Нафтогаз" специализируется на разработке, добыче, 
транспортировке и хранению нефти и газа. Кроме того, компания перерабатывает газ и владеет сетью автозаправочных 
станций. 

В середине февраля 2008 года президенты России и Украины Владимир Путин и Виктор Ющенко договорились о 
создании двух совместных предприятий "Нафтогаза" и "Газпрома", которые будут заниматься экспортном газа на Украину и 
его доставкой конечным потребителям. 

25 февраля. Лидер фракции Партии регионов Украины Виктор Янукович заявляет, что трибуна Верховной Рады 
будет разблокирована в том случае, если первым в повестку дня ближайшего пленарного заседания будет поставлено 
обсуждение письма руководства страны в НАТО. Об этом Янукович, как пишет "Украинская правда", сообщил на заседании 
круглого стола с участием лидеров всех фракций украинского парламента. 

Лидер "регионалов" предлагает депутатам высказать свое отношение к обращению в НАТО в открытом режиме. 
"Способ голосования должен быть поднятой рукой – "за" он, или "против", чтобы мы увидели лица каждого", - отметил 
Янукович. 

Он также отметил, что парламент прекратил полноценную работу именно из-за упомянутого письма, в котором 
украинские лидеры попросили о присоединении Украины к Плану  действий по членству (ПДЧ) в  Североатлантическом 
альянсе. "Общество должно знать с чего все началось", - пояснил Янукович. 

По его словам, спикер Рады Арсений Яценюк подписал "письмо трех" без согласования с парламентом, поэтому в 
сессионном зале должно пройти обсуждение этого вопроса и каждый депутат должен высказаться по этому поводу. 

Как сообщалось ранее, в январе президент Украины Виктор Ющенко, премьер-министр Украины Юлия Тимошенко 
и спикер Верховной Рады Арсений Яценюк направили письмо в штаб-квартиру НАТО в Брюссель, в котором содержится 
официальное заявление украинской власти о присоединении к ПДЧ. В Киеве рассчитывают, что данное обращение будет 
рассмотрено на апрельском саммите альянса в Бухаресте. 

Появление этого письма привело к тому, что парламентская оппозиция уже больше месяца блокирует заседания 
Верховной Рады, настаивая на поправках в законодательство, связанных с интеграцией Украины в НАТО. 

26 февраля.  "Наша Украина - Народная самооборона" может потерять еще одного бойца. Следом за Виктором 
Балогой партию готов оставить и днепропетровский губернатор Виктор Бондарь. Об этом он сообщил в эфире 5 канала.

Претензии у Бондаря те же самые, что и у руководителя президентского секретариата: он пойдет, если на основе 
НУ-НС не будет создана единая мощная демократическая сила. 

"Сегодня Виктор Иванович озвучил позицию, что если прошло такое время, - уже почти полгода с выборов, - и 
никто  ничего не сделал по  реальным объединениям такого  количества партий,  на  базе которых был создан блок,  то, 
наверное, есть недоразумение и нужно думать, что дальше делаем. Если я сейчас не увижу реальных перемен в среде 
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"Нашей Украины", я сделаю так же. Я чувствую, что дальше нет возможности происходить и двигаться в том проекте, 
который не имеет будущего".

26 февраля. Государственный министр по делам Европы МИД Великобритании Джим Мерфи считает, что судьба 
Украины находится в Европейском Союзе. 

Об этом он заявил во время встречи с вице-премьер-министром Украины по делам европейской и международной 
интеграции Григорием Немырей, - сообщает пресс-служба правительства. 

"Я глубоко убежден, что судьба Украины находится в Европейском Союзе. Я поражен тем объемом внутренних 
усилий, которые сделаны новым правительством Украины за последние два месяца",  -  заявил Мерфи.  Стороны также 
обсудили вопрос евроатлантичной интеграции Украины и украинско-британские двусторонние отношения.

Напомним, что 21-25 февраля Григорий Немыря находится с визитом в Великобритании
26  февраля.  Депутат-коммунист  Верховной  Рады  Спиридон  Килинкаров  предложил  создать  специальную 

следственную  комиссию,  которая  бы  расследовала  деятельность  высших  должностных  лиц  из  окружения  президента 
Виктора Ющенко. Проект постановления о создании этой комиссии, как отмечает "Украинская правда", уже зарегистрирован 
в украинском парламенте. 

В числе тех, кого депутат считает причастными к коррупционным преступлениям, оказались глава президентского 
секретариата Виктор Балога и его брат Иван, который является заместителем губернатора Закарпатской области. Первого 
он,  в  частности,  обвинил в  контрабанде автотранспортных средств  и ликероводочных напитков,  а  также  в  незаконной 
реализации конфиската. 

Противоправные действия, к которым, по мнению депутата компартии, причастен глава секретариата Ющенко, 
были якобы совершены в конце 1990-х годов, когда Виктор Балога занимал пост мэра города Мукачево. 

Источники,  на основании которых депутат  выступает с  подобными обвинениями,  не названы.  Известно,  что в 
объяснительной записке он ссылается на некие публикации в СМИ. 

Виктор Балога занимает пост секретаря президента Украины с 2006 года, ранее он работал мэром Мукачево, а 
также руководил администрацией Закарпатской области. В феврале 2008 года Балога вышел из  президентской партии 
"Наша Украина". По некоторым данным, он займется созданием новой политической партии. 

Россияне оставляют Мазепе анафему
22.02.2008. Сегодня

Влад Абрамов, Ирина Соломко
Росияне  отказались  признать  анафему,  наложенную  в  18  веке  на  украинского  гетьмана  Ивана  Мазепу, 

недействительной. Об этом было заявлено после встречи президента Виктор Ющенко с патриархом Московским Алексием 
Вторым в столице РФ.  Сам владыка на тему Мазепы предпочел тогда не высказываться,  но вчера секретарь Отдела 
внешних  церковных  связей  Московского  патриархата  по  межправославным отношениям  протоиерей  Николай  Балашов 
заявил,  что  Ющенко  просветили  на  эту  тему  и  пояснили,  что  никаких  документов,  подтверждающих  снятия  в  начале 
прошлого века с  Мазепы анафемы нет.  Ранее некоторые украинские историки утверждали,  что церковное проклятие с 
украинского гетьмана сняли еще в 1918 году по просьбе киевского митрополита Антония. 

"Ситуация сложная, — утверждает пресс-секретарь УПЦ КП отец Евстратий Зоря, — Есть множество косвенных 
свидетельств о том, что анафема была снята, но самого документа на котором это было бы зафиксировано, к сожалению, 
не  существует.  Вообще  Анафема  налагается  на  лицо,  которое  проповедует  ересь.  Мазепа  же  от  православия  не 
отказывался, а то что он выступил в войне с Россией на стороне короля Швеции Карла — не предательство церкви, он же 
не принял лютеранскую веру". 

В тоже Украинская православная церковь (МП) считает, что Мазепа в 1708 году изменил присяге на верность царю 
Петру (которую давал на Библии), а предательство — тяжкий грех, за это его и предали анафеме. Кроме того, по мнению 
церкви,  победа  шведов  поставила  бы православие  на  грань  уничтожение,  а  солдаты Карла  Двенадцатого  оскверняли 
православные храмы.

Ющенко опять конструирует "поместную украинскую церковь". 
26.02.2008. otechestvo.org.ua

Петр Сергеев
Ющенко вновь проявил себя как адепт раскольнического "Киевского патриархата". Находясь в Москве, Ющенко 

заявил, что т.н. "Киевский патриархат" является, якобы, крупнейшей конфессией Украины, что противоречит элементарной 
статистике - у канонической Церкви около 12000 приходов, у "КП" - менее 4000. Ющенко приводит в пример воссоединение 
Русской Церкви, но украинская ситуация здесь ни при чем. Московский Патриархат и Русская Зарубежная Церковь всегда 
признавали иерархию и Таинства друг друга, а в украинских автокефальных расколах апостольского преемства нет и быть 
не может. Таким образом, Ющенко продолжает вмешиваться в дела Церкви, еще лжет и передергивает факты: 

Президент Украины призывает украинские православные Церкви к диалогу
Москва, 22 февраля. Президент Украины Виктор Ющенко вновь призвал к началу диалога между действующими в 

стране православными Церквями и высказал мнение, что большую роль в этом диалоге должен сыграть глава Русской 
Православной Церкви Патриарх Алексий II.  
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Церковный  раскол  на  Украине  произошел  в  начале  1990-х  годов,  когда  Украина  взяла  курс  на  построение 
независимого государства. В настоящее время в стране действуют четыре православные Церкви: православные Церкви 
Киевского и Московского патриархатов, а также Греко-Католическая и Автокефальная Православные Церкви. 

По  оценке  Ющенко,  Церковь  Киевского  патриархата  объединяет  10  миллионов  верующих,  Московского 
патриархата - 8-8,5 миллионов, остальные две Церкви - примерно по полтора миллиона верующих. 

"Все  верят  в  одного  Христа,  живут  под  одним  Богом.  Теперь  вопрос  -  как  через  диалог  выйти  на  более 
оптимальные межконфессиональные отношения", - сказал Ющенко в интервью агентству РИА Новости и телеканалу Russia 
Today. 

Ранее Ющенко уже обращался с подобным призывом к украинским православным иерархам, однако не нашел 
понимания в их среде. В начале 2007 года архиерейский собор Украинской Православной Церкви Московского патриархата 
назвал руководителей православной Церкви Киевского патриархата "лжепастырями" и отказался от переговоров с ними. 

По словам Ющенко, объединение Русской Православной Церкви и Русской Зарубежной Православной Церкви, 
которые летом 2007 года подписали акт о каноническом объединении "хорошим примером". 

"Но мы говорим хотя бы о том, что нам надо начать диалог. Ведь мы православные. Ведь мы говорим о том, что, 
когда мы рассматриваем целостность страны, общества, то, прежде всего, мы должны в духовном контексте рассматривать 
эту целостность", - сказал президент Украины. 

По его мнению, большую роль в налаживании диалога должен сыграть лично Патриарх. 
"Мы  ведем  очень  активный  диалог  с  украинскими  иерархами  относительно  сближения,  относительно 

взаимопонимания, относительно начала диалога", - сообщил президент. 

«Газпром» превращает Ющенко в «агента Кремля»
16.02.2008. Росбалт
Сергей Терентьев

Спустя несколько дней после визита Виктора Ющенко в Москву громкие заявления о победе Украины на газовых 
переговорах с Россией сменились скептическими прогнозами: эксперты не исключают, что новая газовая схема поставит 
Киев в еще большую зависимость от «Газпрома».

«Оранжевые» опровергают «оранжевых»
Как известно, главным итогом поездки Ющенко в Москву стало согласие «Газпрома» на создание новой схемы 

поставок газа на Украину. Благодаря Юлии Тимошенко компании-посреднику «Росукрэнерго» (RosUkrEnergo), с 2006 года 
продающей газ Украине, был создан имидж «теневой» и «коррупционной». Президенты Украины и России договорились, 
что  в новой  схеме  «Росукрэнерго»  не будет,  однако  появятся  два  совместных  предприятия,  созданных  «Газпромом» 
и «Нефтегазом Украины» на паритетных основах.

Когда Ющенко вернулся в Киев, премьеру Тимошенко,  которую Секретариат президента успешно «отодвинул» 
от переговоров, не пустив в Москву, ничего не оставалось, как объявить об «общей победе демократической команды».

Но  почти  сразу  в самом  «оранжевом»  лагере  появились  недовольные  результатами  договоренностей 
с «Газпромом». Первым итоги переговоров раскритиковал экс-министр обороны Анатолий Гриценко, ныне возглавляющий 
комитет Верховной Рады по обороне и безопасности.

«Это (новая газовая схема, – ред.) – то же самое, только вид сбоку. Только теперь уже в лице «Газпрома», более 
сильного  игрока,  который  может  более  сильно  влиять  на наш  внутренний  рынок  и тем  самым  увеличивать  свою 
капитализацию.  Это  точно  –  не в интересах  Украины»,  –  говорится  в заявлении,  которая  распространила  пресс-служба 
Гриценко.

Его поддержал еще один член «Нашей Украины – Народной самообороны» – депутат Ярослав Кендзер. Народный 
избранник  напомнил,  что  ранее  Украина  стремилась  избавиться  от посредника  «Росукрэнерго»  и заключить  прямой 
контракт  с Россией  на поставки  газа.  Однако,  констатирует  Кендзер,  новая  газовая  схема  не соответствует  этим 
требованиям.

«Будет  создана  новая  посредническая  структура,  где  на паритетных  условиях  будут  работать  представители 
Украины и России. Почему нет прямых контрактов «Газпрома» с «Нафтогазом Украины», я до конца понять не могу, ведь 
именно  этого  мы добивались.  В любом  случае,  прямые  контракты  и соглашения  являются  наиболее  прозрачными 
и понятными», – констатировал Кендзер.

Ющенко имитировал ликвидацию посредников? 
Вскоре информацию о том, что в схеме поставок газа на Украину сохраняется посредник, подтвердил и российский 

первый  вице-премьер  и кандидат  в президенты  Дмитрий  Медведев.  «Никакие  посредники  не отменены.  Те  контракты, 
которые заключены, придется выполнять посредникам. Как они будут называться, нам все равно», – сказал он.

Украинский  эксперт  Михаил  Гончар,  директор  энергетических  программ  центра  «НОМОС»,  соглашается 
с Медведевым,  очень  осторожно  намекая  на то,  о чем  ранее  заявляли  украинские  коммунисты,  утверждавшие,  что 
в сохранении посредников заинтересован лично Виктор Ющенко, чьи родственники имеют долю в компании, продающей газ 
Украине.

«Эта  (новая – ред.) схема сделала упор на сохранение позиций президентских структур.  И,  в конечном счете, 
последний вариант достиг успеха: были достигнуты договоренности о том, что существующая схема сохраняется, но при 
этом просто трансформируется», – говорит Гончар.
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По его мнению, сейчас существует большая угроза того, что «намерения о ликвидации теневых схем останутся 
только намерениями, когда реально происходит банальная подковерная трансформация уже существующих схем, при этом 
сохранены интересы всех участников этих схем».

Что последует за «паузой»?
Скандал вокруг переговоров в Москве начал набирать обороты после того, как вечером 14 февраля не состоялось 

анонсированное  подписание  контракта  между  «Нефтегазом  Украины»  и «Газпромом»  о погашении  газового  долга 
и переходе  на новую схему поставок.  Согласно официальной версии,  озвученной представителем российского газового 
концерна, украинская сторона просто «взяла паузу» до следующей недели.

Однако утром в пятницу российская и украинская версия газеты «Коммерсант»  опубликовали проект документа, 
который,  по данным  издания,  «Газпром»  предложил  подписать  «Нефтегазу».  Документ,  на который  ссылается  газета, 
подразумевает,  что  российская  сторона  получит  контроль  над  50% внутреннего  газового  рынка  Украины.  Кроме  того, 
«Газпром»  настаивает,  чтобы  Украина  оплатила  газовый  долг  за январь  2008  года  по цене  российского,  а не 
среднеазиатского газа – т.е. по $320 за тысячу кубометров.

Спустя  несколько  часов  публикацию  «Коммерсанта»  официально  опроверг «Нефтегаз  Украины»,  назвав  ее 
политической  провокацией,  вредящей  переговорам.  Однако  какие-либо  подробности  нового  договора  в компании 
не раскрыли.

Впрочем, на Украине, похоже, в опровержение не поверили. Эксперты, приглашенные вечером в пятницу на самое 
популярное политическое ток-шоу страны – «Свобода» Савика Шустера, – обратили внимание: опубликованные сведения 
опровергает только украинская сторона, а «Газпром» хранит молчание.

Присутствовавший в студии редактор «Коммерсанта» подтвердил, что информация была тщательно проверена 
в Москве.  В ответ  лидер фракции БЮТ Иван Кириленко  лишь потребовал от ведущего  «закрыть  тему»,  пообещав,  что 
«Украина будет с газом, и все будет хорошо».

Новая схема таит угрозу для Украины
Украинский  эксперт  по энергетическим  вопросам  Александр  Нарбут  не разделяет  таких  оптимистических 

прогнозов: по его мнению, новая схема поставок газа таит угрозу для страны. Он обращает внимание на то, что сейчас 
в Москве  договариваются  о создании  СП,  которое  будет  работать  на внутреннем  рынке  Украины.  По 50% акций  этого 
предприятия  будут  иметь  «Газпром»  и «Нефтегаз  Украины»,  однако  российская  сторона  настаивает,  чтобы  Украина 
отказалась от решающего голоса.

Таким образом, «Газпром» получает контроль над половиной украинского рынка, в то время как ранее имел всего 
25% благодаря доле RosUkrEnergo (которая, в свою очередь, наполовину принадлежит «Газпрому) в компании «УкрГаз-
энерго», пока что продолжающей продавать газ украинским промышленным предприятиям.

«Кроме  того,  это  (новое)  предприятие,  по желанию  российской  стороны,  должно  реализовывать  не только 
импортный  газ,  но и украинской  добычи.  Но что  получает  взамен  Украина?  Пока  что  готовящееся  соглашение,  в том 
варианте, о котором известно из прессы, – хуже для Украины, чем существующая газовая схема», – говорит Нарбут.

Авторитетный  украинский  еженедельник  «Зеркало  недели»  пишет,  что,  благодаря  контролю  над  внутренним 
рынком газа Украины, российский «Газпром» теперь сможет влиять и на политическую обстановку в стране.

«Что это может означать? Прямое управление социальным и внутриполитическим климатом в Украине из Кремля 
(через офис «Газпрома»). И где гарантия, что возможному совместному предприятию не взбредет в голову поднять цены 
для  населения,  например,  в канун  очередных  президентских  выборов  или  даже  вместо  них?  Или  вместо  выборов 
в Верховную Раду Украины?» – пишет издание.

До сих пор не известно,  подпишут ли Россия и Украина новые газовые договора на следующей неделе,  и что 
конкретно  будет  содержаться  в этих  документах.  Вполне  возможно,  что  окончательный  вариант  окажется  не таким  уж 
и «страшным» для Украины.

Тем не менее,  то  же  «Зеркало недели» утверждает,  что лучшим вариантом для Киева был бы полный отказ 
от каких-либо  посредников  в схеме  поставок  газа,  что  исключило  бы  подозрения  в коррупционной  заинтересованности 
украинских чиновников. Аналогичной точки зрения придерживается и лидер блока в Верховной Раде Владимир Литвин.

Однако  Виктор  Ющенко  не рискнул  пойти  на такой  вариант,  ведь  переход  на прямые  поставки  означает 
увеличение цены на газ до $314 за тысячу кубометров вместо нынешних $179,5. В итоге президент Украины формально 
убрал  «Росукрэнерго»,  одновременно  избавив  себя  от критики  Тимошенко,  а страну  –  от перспектив  шоковой  «газовой 
терапии», которая совсем не нужна Ющенко в преддверии президентских выборов.

«Сатана» против НАТО
Украинская  газета  «Комментарии»  публикует  свой,  на первый  взгляд,  фантастический  прогноз  дальнейших 

отношений Ющенко и России. Издание утверждает, что главнейший документ, подписанный президентами в Москве, – это 
договор  с Украиной  о продлении  до  2022  года  срока  эксплуатации  российского  ракетного  комплекса  15П118М  (по 
классификации НАТО – «Сатана»).

Эти межконтинентальные баллистические ракеты составляют более половины ядерного потенциала Российской 
Федерации. Однако проведение работ по продлению срока эксплуатации комплекса имеет право выполнять исключительно 
головной разработчик – «Южный машиностроительный завод имени Макарова» (Днепропетровск, Украина).

Отказаться от «Сатаны» Россия в ближайшее время не может – новый ракетный комплекс «Тополь-М» пока что 
производится в количестве не более 6 единиц в год. Кроме того, утилизация снятых с вооружения комплексов потребовала 
бы от РФ расходов в $3-9 млрд ежегодно.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Поэтому соглашение, подписанное в Москве, с одной стороны, – экономия для российского бюджета, с другой – 
доходы  украинской  «оборонки»,  и,  что  самое  главное,  сигнал  о продлении  военного  сотрудничества  между  Россией 
и Украиной. 

«Это  решение  приостанавливает  процесс  возможного  затаскивания  Украины  в НАТО»,  –  уже  успел  заявить 
политолог, депутат Госдумы Сергей Марков.

Таким образом, пишут «Комментарии», Москве удалось склонить Ющенко к сотрудничеству, а у Запада появился 
«повод в очередной раз удивиться живучести последователей многовекторной политики экс-президента Кучмы».

Ход Балогой
Версия  о взаимосвязи  газовых  уступок  Ющенко  и украинско-российского  военного  сотрудничества  выглядит 

не такой  уж фантастической,  если  учесть,  что  в пятницу  произошло то,  о чем так  долго  говорили ведущие политологи 
Украины: глава президентского Секретариата Виктор Балога заявил о выходе из пропрезидентской партии «Наша Украина».

Такой  шаг  Балоги  объясняют  его  желанием создать  новую партию,  чтобы обеспечить  переизбрание  Ющенко 
на второй  президентский  срок.  Причем,  как  ожидается,  к  новой  политической  силе  примкнет  и часть  Партии  Регионов 
(группа  Рината  Ахметова),  ранее  склонявшаяся  к  так  называемой  широкой  коалиции  «бело-синих»  и «оранжевых» 
в Верховной Раде.

По  данным украинских  СМИ,  новая  партия Ющенко  откажется  от националистических  лозунгов,  а ее главным 
девизом станет слоган «Схiд и Захiд разом!» («Восток и Запад вместе!»).

Комментарий Кирилла Фролова.
На мой взгляд, не стоит впадать в «головокружение от успехов» по поводу обещаний Ющенко. Его режим ни на 

секунду  не  отошел  от  стратегических  целей  вступления  Украины  в  НАТО,  насильственной  дерусификации,  отрыву 
Украинской Церкви от Московского Патриархата.

Другая Украина
18.02.2008. Lenta.ru

Петр Бологов

Под Виктора Ющенко создается новая партия
Выход на прошлой неделе главы секретариата президента Украины Виктора Балоги из рядов партии Народный 

союз "Наша Украина" дал повод многим украинским политикам и экспертам заговорить о начале предвыборной кампании 
Виктора Ющенко. До очередных выборов главы государства осталось чуть менее двух лет, и столь раннее начало борьбы 
за  высший  пост  в  стране  обещает  всем  интересующимся  украинской  политикой  незабываемое  времяпровождение  в 
компании старых знакомых. Появление новых лиц в числе участников предвыборной кампании маловероятно, однако не 
исключено, что те политики, которые сейчас заняты на вторых ролях, выйдут на первый план, а кто-то резко сменит амплуа. 

Сам Балога объяснил свое расставание с "Нашей Украиной" тем, что пропрезидентская партия исчерпала себя и 
уже не может удовлетворить амбиции такого серьезного политика, каким является глава секретариата Виктора Ющенко. В 
то же время Балога отметил,  что "имеет конкретные политические планы" и не будет "сбавлять скорость собственной 
политической и общественной жизни". При этом, подчеркнул Балога, его участие в политических процессах "всегда будет 
связано с Виктором Ющенко как личностью, человеком высоких принципов и благородных целей". 

Одним  из  первых  уход  Балоги  прокомментировал  лидер  Народного  руха  Украины  (входит  в  парламентскую 
фракцию "Наша Украина - Народная самооборона") Борис Тарасюк, заявивший, что такой поступок главы секретариата 
президента  объясняется  его  деятельностью  по  созданию  новой  партии  "Гарт".  В  то  же  время,  по  мнению  Тарасюка, 
указанный проект создается Балогой с  целью остаться в большой политике, независимо от результатов президентских 
выборов. "Понятно, что этот проект направлен не на поддержку президента Ющенко, а является собственным продуктом 
Балоги, чтобы остаться в большой политике, независимо от возможных результатов президентских выборов", - подчеркнул 
лидер Народного руха. 

Однако большинство комментариев сводится к тому, что Балога, освободившись от членства в "Нашей Украине", 
начнет создавать новую центристскую партию именно под президента, поскольку нынешний потенциал "нашеукраинцев" 
явно  не  позволяет  рассчитывать  на  победу  в  президентской  гонке.  Действительно,  часть  "Нашей  Украины"  еще  до 
последних парламентских выборов переметнулась к Юрию Луценко с его "Народной самообороной", достаточно вспомнить 
одного из  финансистов президентской кампании Ющенко в  2004  году  -  Давида  Жванию.  Другая часть после  создания 
коалиции с Блоком Юлии Тимошенко тяготеет к БЮТ как к крупнейшей фракции из тех,  что еще хоть как-то пытается 
следовать идеалам Майдана Незалежности. Исходя из этого, можно сделать вывод, что Балога, если и займется созданием 
новой партии, то "оранжевая" окраска его новых соратников едва ли будет иметь первостепенное значение. Украинские 
СМИ озвучили и предполагаемый лозунг новой партии - "Восток и Запад вместе!". 

Некоторые эксперты поставили уход Балоги в один ряд с назначением на пост главы Совета безопасности, давней 
соратницы Виктора Януковича Раисы Богатыревой, мол, вот они лица новой пропрезидентской силы. Если следовать этой 
точке зрения, то логическая цепочка выведет (а некоторых уже вывела) на миллиардера Рината Ахметова, чьим человеком 
считается  Богатырева.  Ахметов,  по  мнению  политологов,  олицетворяет  в  Партии  регионов  те  силы,  которые  из 
практических соображений готовы на союз с Ющенко, невзирая на НАТО, русский язык и прочие спорные моменты. Интерес 
Ахметова в таком союзе очевиден - это защита его бизнес-империи от приватизационных опытов Юлии Тимошенко. То, что 
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президент не даст премьеру развернуться с перераспределением собственности, стало понятно после истории с главой 
Фонда госимущества Валентиной Семенюк. Впрочем по этому поводу существует и такое мнение, что Ющенко, отменив 
решение Тимошенко об увольнении Семенюк, просто перекрыл лидеру БЮТ доступ к средствам, за счет которых Юлия 
Владимировна намеревалась реализовывать свои обещанные социальные программы. Если это ударит по популярности 
Тимошенко, то президент может ставить себе "зачет". 

Но вернемся к Балоге и его предполагаемому проекту. Если Ющенко и впрямь доверил главе своего секретариата 
задание переманить под президентское крыло наиболее "сознательную" часть сторонников Януковича, то время для этого 
выбрано удачное. Судя по всему, Ахметов как главный финансист "регионалов" просто устал вкладывать деньги в проект, 
который  не  приносит  ему  стопроцентной  отдачи.  Вряд  ли  донецкий  олигарх  рассчитывал,  что  потраченные  им  на 
парламентские  выборы  средства  обернутся  надувными  шариками  с  антинатовской  агитацией.  Напомним,  что  именно 
надуванием  шариков  занимается  сейчас  фракция  Партии  регионов  в  Верховной  Раде.  Если  Ющенко  не  только  даст 
Ахметову твердые гарантии безопасности его нынешнего бизнеса, но и сможет предложить что-то и на перспективу, то 
сомнительно, что Ринат Леонидович продолжит кормить не окупающую себя ораву "регионалов". 

Вообще о непростых отношениях Ахметова с Януковичем поговаривают уже давно. В январе пошли слухи о том, 
что  лидер  Партии  Регионов  выводит  свои  активы  из  компаний  Ахметова.  Тогда  же  украинский  политолог  Владимир 
Маленкович заявил, что оформление "полного развода" между Януковичем и донецким миллиардером может состояться в 
самое ближайшее время. Пока этого разрыва не произошло, но если союз с Ахметовым действительно входит в интересы 
Ющенко,  то  Януковичу  придется  сильно  постараться,  чтобы  его  партийная  касса  не  переехала  на  Банковую  улицу. 
Политологами высказывалась мысль, что такой невероятный альянс как союз Ющенко и Ахметова приведет к еще более 
невероятному  -  сближению  Януковича  с  Тимошенко.  Звучит,  конечно,  невероятно,  хотя  практика  показывает,  что 
"регионалы" в случае необходимости могут без всякой грызни работать с БЮТ и прекрасно себя чувствовать. Другое дело, 
что внятно объяснить своим избирателям подобные пертурбации не сможет ни Юлия Тимошенко со всем ее красноречием, 
ни Янукович со всей своей, мягко говоря, прямотой. Это, кстати, касается и Ющенко с Ахметовым, последний из которых в 
симпатиях "оранжевой" власти не был замечен. 

В любом случае право на существование имеют самые смелые прогнозы, сводящиеся к арифметической загадке: 
как из трех сделать два. То есть, на данный момент на Украине есть три человека, претендующих на верховную власть - 
Ющенко, Тимошенко и Янукович - но к президентским выборам (ко второму туру в любом случае) третий окажется лишним. 
Конечно, легче всего предположить, что лидер БЮТ как в 2004 году отдаст все свои силы и голоса за Ющенко. Однако пока 
о таком развитии событий говорят только утверждения отдельных бютовцев, тогда как реальность позволяет утверждать 
обратное. И здесь как раз очень многое будет зависеть от того, какой формат для новой президентской партии выберут 
Ющенко  и  Балога.  Последний,  кстати,  после  ухода  в  тень  Романа  Бессмертного  считается  наиболее  негативно 
настроенным к Тимошенко политиком из окружения президента. 

Эксперты,  опрошенные газетой "Коммерсант-Украина",  сошлись во мнении,  что с  уходом из  "Нашей Украины" 
Балога  начнет  "инвентаризацию  политических  ресурсов  Виктора  Ющенко".  Сомнительно,  что  результаты  этой 
инвентаризации порадуют главу государства. На внушительную партию ресурсов уж точно не хватит.  Правда, с учетом 
всего вышеизложенного это не повод впадать в отчаяние. 

И наконец есть еще один вариант развития событий, связанный с уходом Балоги из "Нашей Украины". Как пишет 
авторитетное  украинское  издание  "Зеркало  недели",  глава  президентского  секретариата  решил  создать  собственную 
политическую силу, опираясь на русинов - коренных жителей Закарпатья, откуда родом сам Балога и где он в свое время 
губернаторствовал. Оппоненты политика утверждают, что намерения Балоги простираются намного дальше – "вплоть до 
отделения  в  будущем области  от  Украины".  "Так  радикально  вопрос  стоит  едва  ли,  но  первые  шаги  для  обострения 
ситуации и  раскола  среди местного  политикума и  интеллигенции сделаны.  И если  кому-то  очень  захочется  создать  в 
Украине еще одну точку нестабильности и сепаратизма, то лучшие шансы после Крыма для этого будут у Закарпатья", – 
пишет "Зеркало недели". Никакими президентскими выборами, как видите, и не пахнет. 

 

Комментарий Кирилла Фролова.
1.  Надо  понимать,  что  основной  задачей  новой  президентской  партии  является раскол  и ослабление  Партии 

Регионов и вывод из политической игры ее лидера Виктора Януковича. 
2.  Действительно,  для  Виктора  Балоги  идеальным  политическим  будущим  является  ставка  на  русинов  – 

закарпатские  русины  -  это  непризнанный  и  травимый  украинским  национализмом  народ.  Балога  вряд  ли  станет 
президентом или премьером, а вот русинская карта может стать для него ключевой. Показательно, что проамериканское 
«Зеркало недели» так боится связки русинов с Балогой. 

Ющенко выбрал Путина
18.02.2008. ЛIГАБiзнесIнформ

Андрей Резчиков
Украина не намерена обострять отношения с Москвой. В интервью украинскому телевидению Виктор Ющенко 

пообещал не размещать баз НАТО, так как президент разделяет опасения России насчет подобной перспективы. Ющенко 
назвал позором четырехмесячную задолженность за российский газ. В создании этой проблемы он обвинил правительство 
Юлии Тимошенко. Таким образом, между президентом и премьером усиливаются разногласия. 
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На Украине  обостряется  противостояние  между президентом Виктором Ющенко  и  премьер-министром Юлией 
Тимошенко. На прошлой неделе Ющенко пришлось лично урегулировать проблему с газовыми долгами его страны. С этой 
целью он посетил Москву с двухдневным визитом . 

На встрече с президентом России Владимиром Путиным он не только решал проблему погашения украинского 
долга за российский газ, но и обсуждал вопрос по поводу сотрудничества Украины и НАТО. 

В середине января Киев в штаб-квартиру НАТО отправил письмо за подписью трех первых лиц государства – 
президента, премьер-министра и спикера парламента – с просьбой предоставить Украине План действий по членству (ПДЧ) 
в альянсе. 

Нынешние украинские власти очень хотят получить ПДЧ на апрельском саммите НАТО в Бухаресте. Подобные 
действия властей фактически парализовали работу парламента. 

Главная оппозиционная партия Регионов последние недели блокировала работу Верховной рады с требованием к 
спикеру Арсению Яценюку отозвать свою подпись под письмом с просьбой получить ПДЧ. 

Также «регионалы» настаивают на проведении общенационального референдума. Они уверены, что прежде всего 
свое слово по этому вопросу должны сказать украинцы. 

Действия единомышленников  экс-премьера  Виктора  Януковича,  лидера  Партии  регионов,  возымели действия. 
Премьер-министр Украины Юлия Тимошенко пообещала организовать такой референдум. 

В первый день визита, когда Россия и Украина нашли способ урегулировать газовый конфликт, на итоговой пресс-
конференции Владимир Путин уделил особое внимание возможному вступлению Украины в альянс и появлению на бывшей 
советской территории военных баз НАТО. 

Если  такое  когда-либо  случится,  то,  по  словам Путина  ,  Россия  «нацелит  на  Украину  свои  ракетно-ядерные 
системы». 

На следующий день Виктор Ющенко пообещал не размещать на Украине баз НАТО. Он добавил, что страна может 
подтвердить это принятием соответствующего закона. 

В воскресенье украинский лидер еще раз подтвердил свои слова в интервью украинскому телеканалу «Интер». 
«Как быть, если в Севастополе будет находиться военная база НАТО? Да никак не быть. Я хочу напомнить всем, кто хочет 
это услышать: украинская конституция запрещает на территории Украины иметь военную базу любой стране или блоку 
стран», – заявил господин Ющенко. 

Ющенко также подчеркнул, что на Украине не будет размещено и ядерное оружие. «Украина больше 10 лет назад 
подписала  обязательства,  что  на  ее  территории  никогда  не  будут  размещены ядерные  запасы –  ни  собственные,  ни 
ядерные запасы других стран», – сказал украинский лидер. 

В то же время президент отметил, что внешняя политика Украины «не приносит угроз другим странам» и «нужно 
ставить вопрос», как «организовать политику безопасности в самом государстве». 

Виктор  Ющенко  также  признался,  что  «чувствует  понимание»  со  стороны  России  в  вопросе  НАТО,  но 
комментировать заявление Владимира Путина о том, что «письмо трех» к генсеку НАТО было подписано вопреки воле 
населения, не захотел. «Мне не совсем нравится комментировать слова Владимира Владимировича – человека, которого 
уважаю,  потому  что  он  президент  большой страны,  соседа,  с  которым нужно  всегда  жить  дружно  и  в  понимании»,  – 
подчеркнул он. 

У президента не могли не поинтересоваться, почему Киев влез в долги за газ и кто в этом виноват. Виктор Ющенко 
прямо обвинил правительство Юлии Тимошенко. Ее министры не были готовы к решению газовых вопросов с Россией. 
Поэтому  Ющенко  называл  позором  для  украинских  властей  четырехмесячную  задержку  с  расчетами  за  газ,  чего  не 
позволяла себе ни одна страна в мире. 

«Это сделала одна Украина. И каждый перекладывает вину на предшественника: тот не успел, тот забыл. Мы 
говорим  о  государстве,  о  нашем  имидже,  и  не  рассчитываться  на  протяжении  четырех  месяцев  –  это  позор,  это 
неправильная политика исполнительной власти», – отметил президент. 

Затем президент послал госпоже Тимошенко четкий сигнал, что ей нужно что-то срочно предпринимать, так как в 
прошлом месяце сделано много ошибок. «Приходит новая команда. Наступает январь – пришло время рассчитываться 
новой команде, а она не рассчитывается. Наступил февраль – расчеты не идут, и возник целый клубок связей, которые 
привели к тому, что страна встала перед фактом отключения газа», – отметил Ющенко. 

И только его экстренный визит помог урегулировать вопрос. Он еще признался, что после переговоров Путиным не 
осталось нерешенных вопросов относительно расчетов по долгам. 

Все эти заявления свидетельствуют о непростых отношениях президента и премьера. Таким образом, конфликт 
внутри страны в политической элите становится более очевидным. 

Тимошенко – лучший друг «Газпрома»
17.02.2008. Завтра

Очередная информационная война против России привела к сдаче газового рынка Украины.
Упорно  складывается  впечатление,  что  Юлия  Тимошенко  сознательно  занимается  вредительством.  Все  ее 

действия  с  момента  назначения  на  пост  премьера  словно  направлены на  то,  чтобы «Газпром» еще сильнее  затянул 
газовую удавку на шее Украины.

Вспомним события 2005 года, когда Тимошенко разожгла первую газовую войну с северным соседом. В ходу были 
все  те  же  инструменты:  угроза  повысить  ставки  за  транзит  российского  газа  по  территории  Украины,  требование 
ликвидировать посредническую структуру «Росукрэнерго» и поставлять газ напрямую.  Но только вот на момент начала 
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войны  Украина  действительно  имела  шанс  закупать  топливо  непосредственно  у  той  же  Туркмении.  Более  того,  НАК 
«Нафтогаз» сам продавал газ внутри страны. Но потом Тимошенко затеяла войну.

Почитайте  прессу  того  времени  -  уже  тогда  звучали  доказательства  того,  что  на  самом  деле  у  премьера 
замечательные отношения с «Газпромом». Рассказывалось, что ездила она в Россию с триумфом, и принимали ее там 
очень радушно.

Жаль, что мало кто удосужился продлить логическую цепочку до начала 2006 года, когда президенту Виктору 
Ющенко  пришлось  улаживать  конфликт.  На  тот  момент  Тимошенко  уже  несколько  месяцев  как  была  в  отставке,  и  в 
качестве  лидера  оппозиции  продолжала  громить  «Росукрэнерго»  и  «Газпром».  В  ответ  якобы  оскорбленная  Россия 
выдвинула совершенно убийственную для украинской промышленности цену за поставку газа в страну.

Чтобы ее избежать, пришлось забыть о повышении тарифов на транзит и согласиться на дальнейшую работу с 
«Росукрэнерго».  Более  того,  Виктор  Ющенко  вынужден  был  уступить  часть  внутреннего  рынка.  В  Украине  появилась 
посредническая  структура  «УкрГазЭнерго»,  которая  на  сегодня  захватила  самых  «вкусных»  промышленных  клиентов. 
«Нафтогазу» остались хронические должники - теплокоммунэнерго и население.

В декабре 2007 года история начала повторяться. Едва Тимошенко стала премьером, как снова стала разжигать 
войну между нашей страной и Россией. На повестке дня все тот же лозунг о том, что из схемы поставки газа нужно убрать 
двух  посредников  -  «Росукрэнерго»  и  «УкрГазЭнерго».  Объясняется  это  двумя  тезисами.  Во-первых,  обе  структуры 
«коррупционные». Во-вторых, без них будет дешевле. 

Как и в 2005 году, призывы очень честные и благородные. Если есть посредники, то всегда беспроигрышной будет 
тактика обвинения их в кровопийстве. Однако есть одно «но». Действующая схема обеспечивала Украине стабильную цену 
179,5 долл. за тыс. кубометров на весь 2008 год. Кроме того, «УкрГазЭнерго» занимался только импортируемым газом.

Тимошенко  сделала  все,  чтобы разрушить  эту  пусть  и не  идеальную гармонию.  Она  шантажировала  Россию 
угрозов повысить тарифы за транзит почти в пять раз. «УкрГазЭнерго» сначала ограничили в поставках газа, потом лишили 
права транспортировки топлива по трубам, а в конечном итоге правительство вообще решило ликвидировать структуру.

Удивительным образом она не признавала фактов кражи российского газа. После этого она так же настойчиво 
отказывалась за него платить. Когда Россия пригрозила отключить поставки топлива, все же решила платить, но стала 
упорно  торговаться.  В  итоге,  был  намеренно  создан  кризис  неплатежей  между  «Нафтегазом»  и  «Газпромом».  Как 
оказалось, на счетах НАКа уже давно были собраны 4,3 млрд. грн. Причем, обошлось там без денег правительства. Ведь в 
январе и феврале «Нафтогаз» продавал топливо потребителям, и получал за это живые деньги. Другое дело, что сам факт 
существования этих средств усиленно скрывался. Уж не по прямому ли указанию Тимошенко?

Были и банальные факты шантажа. Например, требование ликвидировать «Росукрэнерго» в обмен на погашение 
Украиной долгов. Звучали и оскорбления. Например, Тимошенко стала упорно заявлять, что российский газ Украине не 
нужен.  Вместо этого она предложила качать топливо по несуществующей трубе.  В конце января премьер предложила 
Евросоюзу финансировать проект «Белый поток», по которому газ будет качаться в Европу из Туркмении. Однако в отличие 
от уже имевшегося проекта Nabucco, теперь часть газа должна была оседать в нашей стране. Естественно, Европе такое 
предложение  не  интересно  ни  в  каком  виде.  Но  представители  ЕС  как  люди  воспитанные  сказали  Тимошенко,  что 
заинтересованы идеей. Большего от них и не требовалось, чтобы метнуть грязью в россиян.

Многочисленные требования Виктора Ющенко прекратить войну Тимошенко оставляла без внимания. Обвинения 
в адрес россиян слегка видоизменялись и выносились снова. Закончилось все тем, что «Газпром» пригрозил отключить газ, 
и потребовал вернуть долги. А еще он заявил, что действительно можно работать без «Росукрэнерго». Но газ при этому 
будет стоить 314,65 долл. за тыс. кубометров.

К каким последствиям это могло привести, нетрудно догадаться. Естественно, Россия продолжила бы качать газ 
по территории Украины, но все эти объемы предназначались бы исключительно для Европы. Рано или поздно «Нафтогазу» 
понадобилось бы топливо, чтобы отапливать школы и больницы. Значит, ему пришлось бы делать несанкционированный 
отбор газа из трубы - простыми словами, воровать. Украина уже имели опыт таких действий в начале 2006 года. Европейцы 
подняли страшный скандал, и едва не выставили нашей стране миллиардные иски.

Но  самое  удивительное  в  этой  ситуции -  позиция  Тимошенко.  Едва  прозвучали угрозы россиян,  как  ее  роль 
внезапно окончилась. Она затихла, а в Москву пришлось ехать руководителям НАК «Нафтогаз Украины» - Олегу Дубине и 
его заместителю Игорю Диденко. Естественно, разговаривать с ними, по большому счету, не стали.

В конечном итоге, 12 февраля на переговоры со своим российским коллегой пришлось лететь Виктору Ющенко. 
Перед лицом международного конфликта он опять оказался один. О чем президент общался с Владимиром Путиным в 
течение трех часов, неизвестно. Но когда они вышли из комнаты переговоров, стало ясно, ради чего Тимошенко затевала 
войну.

По сути, в расстановке сил ничего не изменилось. Лучших условий выторговать не удалось, зато для сглаживания 
международного конфликта пришлось уступить россиянам целый ряд позиций.

Уже очень скоро на период в двадцать лет «Газпром» станет совладельцем двух совместных предприятий. СП-1 
заменит «Росукрэнерго», роль СП-2, скорее всего, будет исполнять «УкрГазЭнерго». Зато теперь российская монополия 
будет распоряжаться всем газом в Украине - и импортным,  и добываемым в стране. Все это в обмен на то,  что цена 
входящего газа будет примерно вдвое ниже европейской.

После  достижения  договоренностей  Тимошенко  свернула  все  свои  обвинения.  Якобы теперь  она  исходит  из 
послушания перед президентом, чтобы не нарушать хрупкие достигнутые договоренности.

В итоге, в выигрыше «Газпром» и сама Тимошенко. Крайним же оказался Виктор Ющенко, который второй раз 
подряд вынужден убирать весь мусор, нанесенный премьером. Это очень неплохой вариант для Тимошенко. Приближаются 
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президентские выборы 2009 года, и она сможет в полной мере использовать против нынешнего президента все пункты 
совершенно проигрышного для Украины газового договора.

Убийственное Соглашение
Как и следовало ожидать, Тимошенко ни при чем. В наше распоряжение попал проект соглашения о поставках газа 

в  Украину  до  2028  года.  Документ  подписан  руководителем  «Газпрома»  Алексеем  Миллером  и  председателем  НАК 
«Нафтогаз Украины» Олегом Дубиной. Скромный договор на шести страницах предполагает полную оплату нашейс страной 
долгов за фактически украденный газ. Но это не главное. Документ по стилю и содержанию напоминает военную стратегию 
захвата рынка Украины.

Назовем пять ключевых итогов соглашения. Первый - вместо «Росукрэнерго» будет создана его точная копия - СП-
1. Второй - цена импортного газа при этом станет выше. Третий - внутри Украины будет работать СП-2, роль которого, 
скорее всего, исполнит столь нелюбимый Тимошенко «УкрГазЭнерго». Четвертый - он будет поставлять абсолютно весь 
газ.  Роль  «Нафтогаза»  сведется  к  позорному  минимуму,  а  ДК  «Газ  Украины»  можно  будет  ликвидировать.  Пятый  - 
«Росукрэнерго» продолжит существовать, и займется транзитом топлива по территории Украины в Европу.

Согласно  пункту  2.1,  новое  СП-1  будет  таким  же,  как  и  «Росукрэнерго».  50%  акций  будут  принадлежать 
«Газпрому». Единственная разница в том, что вместо Дмитрия Фирташа и Ивана Фурсина владельцем вторых 50% станет 
НАК  «Нафтогаз».  Но  о  прямых  закупках  газа  у  туркменов  можно  будет  забыть.  Все  объемы  будут  идти  через 
«Росукрэнерго», а после его ликвидации спустя годы - через российский «Газпромэкспорт».

(цитата  текста  соглашения)  «2.2.  Совместное  предприятие  СП-1  (РОСУКРГАЗ  АГ)  создается  на  территории 
кантона Цуг, Швейцария. СП-1 создается с целью осуществления поставок природного газа в Украину».

СП-1  будет  создано  уже  к  апрелю  этого  года.  «РОСУКРГАЗ»  плавно  заменит  в  своей  деятельности 
«Росукрэнерго».

«3.1. 
3) ООО «Газпром экспорт» или другая компания группы Газпрома заключается СП-1 следующие контракты на 

поставку для потребителей Украины центральноазиатского природного газа общим объемом до 55 млрд.куб.м. в период с 
апреля 2008 года по 2028 год (а 2008 году объем поставки будет уменьшен на объем, уже поставленный в 2008 году для 
потребителей Украины до начала поставок для СП-1), в том числе:

- контракт  на  поставку   газа  туркменского   происхождения в объеме 40,5 млрд.куб.м ежегодно по цене 130,75 
долл.США/тыс.куб.м в 1 полугодии 2008 года и по цене 150,75 долл.США/тыс.куб.м в 2-м полугодии 2008 года. Цены на 
последующий период согласовывается дополнительно согласно положений настоящего Соглашения;

Весь объем топлива СП-1 будет перепродавать своему близнецу в Украине - СП-2.
«3.1.  ...4)  СП-2  возьмет  на  себя  поставки  на  период  с  2009  по  2028  год,  объем  поставки  составляет  до  55 

млрд.куб.м ежегодно объем поставки уменьшается на объем, уже поставленный в 2008 году и  до момента начала поставок 
для СП-2). Цена поставляемого газа составит в 2008 году - 179,5 долл.США за 1000 куб.м., с 2009 по 2028 год цена продукта 
будет  рассчитывается  по  формуле,  включающей  в  себя  стоимость  газа  на  границе  и  транспортировку  до  границы 
Россия/Украины и/или Республика Белорусь/Украина плюс маржа в размере не менее 5 долл.США/тыс.куб.м» 

Эти данные подтверждают, что в итоге цена топлива для Украины выросла. На аналогичных условиях в Украину 
будут поставляться узбекский и казахский газ. Однако в договоре прописан очень скользкий пункт.

«3.1.  ...При  этом,  если  объемов  центральноазиатского  газа,  поставляемого  ОOO  «Газпром  экспорт»,  будет 
недостаточно для обеспечения контрактного объема газа для СП-1, то Стороны договорились о том, что ООО «Газпром 
экспорт» поставит СП-1 российский природный газ рассчитанной по формуле _____.»

Украина уже столкнулась с этим явлением в начале 2008 года. Тогда в Центральной Азии были большие холода, и 
туркмены сократили поставки газа. Вместо них свое топливо дал «Газпром», и потребовал за него 314,7 долл. за тысячу 
кубометров, а не 179,5 долл., как за туркменский. Виктору Ющенко удалось договориться, что этот объем будет оплачен 
Украиной все же по 179,5 долл. Однако, судя по тексту нового соглашения, это была последняя уступка россиян.

Третий ключевой итог соглашения означает захват россиянами всего внутреннего рынка газа Украины. Для этих 
целей, скорее всего, подойдет уже работающая «УкрГазЭнерго».

«2.3.  Совместное  предприятие  СП-2  создается  на  территории  Украины  в  форме  общества  с  ограниченной 
ответственностью  или  закрытого  акционерного  общества.  СП-2  создается  с  целью  реализации  природного  газа  всем 
потребителям  Украины  (как  промышленным  потребителям,  так  и  иным  категориям  потребителей).  СП-2  осуществляет 
реализацию всего объема как импортируемого в Украину природного газа, так и  добываемого на территории Украины.
...Стороны допускают возможность использования в качестве СП-2 ЗАО «Укргаз-Энерго», в случае выкупа Газпром 50% 
акций ЗАО «Укргаз-Энерго» у компании Росукрэнерго АГ. В этом случае Нафтогаз Украины обязуется не использовать 
право преимущественного выкупа акций ЗАО «Укргаз-Энерго», принадлежащих Росукэнерго АГ.»

Понятие  «все  потребители  Украины»  означает,  что  «УкрГазЭнерго»  получит  под  свой  контроль  не  только 
промышленные  предприятия,  которых уже  обслуживает.  Вдобавок  к  ним компания  будет  снабжать  теплокоммунэнерго 
(объем  сбыта  примерно  14  млрд.  кубометров  в  год),  бюджетников  (1  млрд.  кубометров)  и  населения  (19,5  млрд. 
кубометров).  По сути, дочернюю компанию НАКа «Торговый дом «Газ Украины» можно будет ликвидировать. Весь газ, 
добываемый в стране, поступит в распоряжение СП-2.

«3.1.  ...  5)  Нафтогаз  Украины  и/или  его  аффилированная  Компания  заключает  контракт  на  поставку  всего 
природного  газа,  добываемого  на  территории  Украины  в  целях  его  дальнейшего  сбыта  СП-2  потребителям  Украины. 
Периодом данному контракту должен быть не менее периода поставки газа, импортируемого в Украину по контакту СП-1 с 
СП-2.  Объем поставки  составит  эквивалент  добываемого  в  Украине  Нафтогазом Украины и  аффилированными с  ним 
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структурами природного газа. Цена поставляемого газа формируется за счет обеспечивающей покрытие затрат продавца 
газа плюс разумную маржу по указанной сделке.»

Однако совершенно очевидно, что коммунальщикам и населению, которые привыкли не платить за газ, придется 
очень сложно. «УкрГазЭнерго» поставила очень жесткие условия оплаты, которые могут оказаться даже разорительными 
для  «Нафтогаза».  По  сути,  он  обязан  будет  гарантировать  невозможное  -  100-процентную  оплату  за  топливо.  НАК 
превратится в сервисное предприятие для «УкрГазЭнерго», и обязан будет отключить любую больницу, если та не сможет 
оплатить топливо. Особенно удивляет пункт о предоплате газа - потребители обязаны будут отдавать деньги за еще не 
потребленные объемы.

«3.1.  ...6)  Нафтогаз  Украины  обеспечит  заключение  долгосрочных  контрактов  между  СП-2  и  конечными  
потребителями  газа, предусматривающих условие о предварительной оплате поставляемых объемов размере 100% его 
стоимости.

3.4.  Нафтогаз  Украины  гарантирует  незамедлительное  прекращение  подачи  природного  газа  потребителям, 
допускающим просрочку оплаты природного газа.»

Наконец, якобы самый оскорбительный для Тимошенко пункт. «Росукрэнерго» не только продолжит существовать 
и поставлять газ в Европу. Более того, «Нафтогаз» обязуется создать для этого необходимые условия.

«3.5. Нафтогаз Украины   а   рамках   выполнения   положений данного Соглашения обязуется:
-обеспечить получение СП-2 всех необходимых в соответствии с  законодательством Украины и корпоративными 

документами Нафтогазу Украины  согласований  и разрешительно-лицензионных документов,  необходимых для транзита 
указанных объемов природного газа для Росукрэнерго АГ через территорию Украины европейским покупателям (на период 
до момента окончания таких поставок);

-  обеспечить  Газпрому/Газпром  экспорту  а  рамках  действующего  контракта  на  транзит газа  от  21.06.2002г.  
дополнительный транзит  объемов центральноазиатского газа,  ранее поставлявшихся компанией Росукрэнерго АГ через 
территорию Украины европейским покупателям (с момента начала таких поставок Газпром экспортом, о чем последний 
уведомит Нафтогаз Украины);»

Кроме того, «Росукрэнерго» продолжит поставлять газ в Украину минимум до апреля 2008 года, пока не создано 
СП-1. Условия продажи этого топлива будут неожиданно жесткими для нашей страны.

«3.1.  1)  Нафтогаз  Украины  заключит  с  компанией  Росукрэнерго  AГ  договор  на   поставку  природного  газа 
центральноазиатского происхождения для нужд Украины, где: период  поставки - январь-март 2008 года, объем составляет 
_____ куб.м, цена поставляемого газа составляет __долл.США за 1000 куб.м.

2) Нафтогаз Украины заключит с компанией Росукрэнерго АГ поставку природного газа российского происхождения 
для  потребителей  Украины ,  где:  период  поставки  -  январь-март  2008  года,  объем  поставки  составляет  _____,  цена 
поставляемого газа составляет 320 долл.США за 1 тыс.куб.м.»

Тимошенко Должна остаться премьером.
Приведенный текст соглашения показал, что все озвученные Тимошенко тезисы были лишь теорией. На практике 

ее же требования дали совершенно шокирующие итоги.
Премьер заявляла, что для обеспечения дешевого газа в Украине всего лишь нужно иметь долю в Росукрэнерго 

или непосредственном совместном предприятии с «Газпромом». На практике, все это оказалось так, но только до конца 
2008 года и благодаря исключительно способностям Виктора Ющенко как переговорщика.

На самом деле, получается только дороже. Во-первых, уже с 2009 года россияне могут продать среднеазиатский 
газ новосозданному СП-1 по завышенной цене. Во-вторых, неизвестно, какой уже в этом году будет цена трансферта между 
СП-1 и СП-2. Ведь даже если «Нафтогаз» захочет удешевить топливо для Украины, есть второй соучредитель - «Газпром». 
Он наверняка не видит повода не заработать еще раз на ровном месте. Да и «Нафтогазу», откровенно говоря, тоже нужны 
деньги для поддержания своей чересчур громоздкой структуры. На то, что он будет удешевлять газ за счет своей прибыли, 
рассчитывать, по меньшей мере, странно.

В-третьих, по тем же причинам конечная цена газа для потребителей Украины будет не самой низкой. Но прибыль 
от этих цен «Нафтогаз» не будет получать, отдавая все на откуп «УкрГазЭнерго». А ведь та, как нетрудно понять из текста 
договоров, будет постоянно выставлять штрафные санкции родительскому предприятию за неоплату со стороны населения 
и  коммунальных  служб.  Как  это  поможет  нормализовать  положение  «Нафтогаза»?  А  кто  при  этом  будет  бороться  с 
инфляцией, которую вызовут растущие цены на топливо?

Все это, отметим еще раз, - прямое следствие пагубной активности Юлии Тимошенко. Фактически, механизм уже 
запущен в действие. Теперь ей остается лишь настаивать на том, чтобы СП-1 и СП-2 начали работать как можно быстрее. 
Россияне  даже  оставили  украинскому  премьеру  возможность  показать  свою  принципиальность.  Для  этого  она  может 
образцово-показательно уничтожить «УкрГазЭнерго», и  после этого заявить,  что коррупционная структура устранена из 
схемы поставки газа. Но это ровным счетом ничего не даст,  потому что тут же она подпишет соглашение о создании 
намного более демонического СП-2.

Но назревает другая интрига. В Секретариате Президента, похоже,  думают,  как бы не позволить соглашению 
вступить в силу. Для этого они будут использовать особую оговорку в договоре.

«4.1.  Стороны  будут  стремиться  к  тому,  чтобы  СП-1  и  СП-2  начали  свою  деятельность   одновременно  и  
обязуются незамедлительно осуществить все необходимые действия для реализации настоящего Соглашения в срок не 
позднее  1  апреля  2008  года.  До  указанной  даты  Стороны обязуются  выполнить  все  обязательства,  предусмотренные 
статьями 1, 2, 3, 5 настоящего соглашения. Кроме того,Нафтогаз Украины осуществит в срок до 01.04.2008г. полную оплату 
Росукрэнерго АГ газа, поставленного в 1-м квартале 2008. 
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4.2. В случае, если Нафтогаз Украины не обеспечит своевременное  в срок до 01.04.2008г. начало деятельности 
СП-2  (регистрации  компании,  получение  всей  разрешительно-лицензионной  документации,  необходимых  согласований 
органов власти, заключение контрактов на поставку газа потребителям Украины и другие необходимые действия) поставки 
газа  потребителям  Украины  осуществляются  в  рамках  существующей  на  дату  подписания  настоящего  Соглашения 
контрактной базы до момента полной готовности СП-2 к  осуществлению своей деятельности.  В этом случае Нафтогаз 
Украину  обязуется  содействовать  осуществлению  поставок  газа  потребителям  Украины  в  рамках  и  на  условиях 
существующей на момент подписания настоящего Соглашения контрактной базы.»

Простыми словами, процесс внедрения соглашения можно саботировать. Для этого Секретариат может стараться 
устроить бумажную волокиту всеми возможными способами. Похоже, намного меньшим злом для страны может оказаться 
продолжать работу со структурами Дмитрия Фирташа - «Росукрэнерго» и «УкрГазЭнерго». Документы с ними подписаны 
вплоть до 2011 года.

Однако надолго ли хватит такого саботажа, трудно сказать. Офис премьер-министра, наоборот, стремится сделать 
все возможное,  чтобы наоборот  многое  делает,  чтобы прямое соглашение  «Нафтогаза» и «Газпрома» заработало как 
можно раньше. Уже 12 февраля, на следующий день после возврата президента из Москвы, Кабмин издал постановление, 
отменяющее распоряжение о создании «УкрГазЭнерго». В тот же день на заседании правительства посредника вычеркнули 
из газового баланса страны. Удивительнее всего тот факт, что газовым балансом отродясь занимались в «Нафтогазе» и 
Минтопэнерго, но никак уже не в стенах Кабмина.

Но  самое  удивительное  в  этой  истории  даже  не  «сдача»  украинского  рынка  газа  российскому  «Газпрому». 
Благодаря столь провальным условиям соглашения, Тимошенко уже через год станет президентом Украины. Сценарий 
развития будущей ситуации примерно такой.

К апрелю премьер будет демонстрировать удивительное упорство. Она таки закончит процесс перехода Украины 
на  поставки  газа  через  СП-1  и  СП-2.  К  тому  времени,  скорее  всего,  «УкрГазЭнерго»  будет  ликвидировано,  или  же  в 
последний момент в него войдет с капиталом «Газпром», и компания будет очищена от придуманной Тимошенко скверны 
«коррупции». Параллельно суперуспешный премьер-министр продолжил выплачивать деньги вкладчикам Сбербанка СССР. 
Благо, имеющихся в бюджете денег на эти цели должно хватить минимум до мая 2008 года.

Но благодаря удорожанию газа и выплатам в стране будет продолжать расти инфляция, которая уже составила 
больше 20% за год. Рост цен и позорное окончание газовой войны станут достаточным основанием, чтобы уже в апреле 
отправить Тимошенко в отставку.

Похоже, именно этого она и добивается. В итоге, нынешняя премьер получит образ великомученицы, которую 
уволили за то,  что она  боролась с  коррупцией и  отдавала  людям кровно  заработанные деньги.  В этом ее поддержат 
многочисленные СМИ, которым импонирует все, что делает премьер. Тот факт, что Тимошенко всего за три месяца отдала 
«Газпрому»  многомиллиардный  рынок  на  десятки  лет,  останется  неизвестным.  Ведь  с  этими  вопросами  придется 
разбираться ее последователю. И президенту, который наверняка останется крайним.

На месте Виктора Ющенко просто недопустимо отправлять Тимошенко в отставку. Она должна остаться на посту 
премьера до самых президентских выборов 2009 года. Тимошенко обязана управлять тем ужасом, который она создала 
всего за три месяца. А именно, сумасшедшей инфляцией и невероятными ценами на газ,  от которых мы того и гляди 
потеряем промышленность.  Только  тогда  есть  шанс,  что  избиратели увидят  реальную пропасть  между обещаниями  и 
реальностью лучшего агента «Газпрома» Юлии Тимошенко.

Косовские вызовы Украины
22.02.2008. УП

Юрий Корогодский
Украинская дипломатия, время от времени, оказывается в затруднительных ситуациях отсутствия нормального 

выбора. И случается это совсем не по собственной вине – геополитика такова, что маленьким странам сложно выжить. Вот 
и сейчас профи на Михайловской площади не знают, что делать с проблемой Косово.

Гамлетовский вопрос
С этой  бывшей югославской  провинцией  ситуация  такова  (если  сказать  образно):  направо  пойдешь –  плохо, 

налево  –  не  лучше.  Новое  государство  уже  успели  признать  несколько  мировых  лидеров,  среди  которых  Америка  и 
Франция. Большинство стран ЕС готовы сделать это в скором времени.

А вот как быть Украине? Признавать или нет? Этот гамлетовский вопрос пока не очень беспокоит отечественных 
власть имущих, занимающихся блокадой Яценюка. Однако, господам Немыре и Огрызко не позавидуешь.

Похожая ситуация был почти год назад,  когда Польша и Чехия согласились принять американские радары,  а 
Украина  не  знала  что  с  этим  делать.  УП  тогда  уже  писала  о  своеобразном  почерке  отечественной  дипломатии, 
"толерантном и осторожном" вместе с тем, направленном на избежание конфликтов, бегство от них.

Но убегай – не убегай, делать что-то надо. Или поддержать Америку и признать Косово как государство, или 
поддержать Россию и сказать, что такого государства не существует.  Или просто спрятать голову в песок и пусть они там 
разбираются сами?

Президент  Ющенко,  понимая,  что  надо  делать  хотя  бы  что-то,  поручил  Огрызко  провести  двусторонние 
консультации с дипломатами ЕС, России, США и другими "для приближения к принятию решения".

При этом Ющенко подчеркнул, что, по мнению Украины, еще не исчерпаны все возможности для переговорного 
процесса по этому вопросу (какие возможности, какие переговоры, когда там албанцы и сербы режут друг друга? – Авт).
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Также, учитывая статус Украины, президент подчеркнул, что для нас является очень важным решение Совета 
безопасности ООН, позиции ОБСЕ, Евросоюза. Вместе с тем, успокаивая грузинских и азербайджанских союзников, глава 
государства подчеркнул, что Украина будет подходить к принятию своего решения относительно статуса Косово не как к 
прецеденту относительно других "замороженных" конфликтов.

Проект Османов и угрозы Затулина
Косовская  проблема  возникла  не  сегодня.  Исторически  она  является  наследством  присутствия  в  Европе 

Османской  династии.  Османы заселяли Косово  мусульманами-албанцами,  чтобы истребить  в  этом крае  упоминание  о 
сербской государственности, колыбелью которой он был.

В титовской Югославии Косово получило статус автономной республики в составе союзной республики Сербия (не 
будем  напоминать  откуда  Тито  взял  такую  административно-территориальную  схему).  Когда  Югославия  начала 
разваливаться, Косово одним из первых избрало курс на самостоятельность, однако только военная помощь НАТО сделала 
ее возможной.

Для сербов потеря Косово -  крайне болезненна.  Это все равно что отнять у  украинцев Киев,  у  израильтян – 
Иерусалим, или у россиян – Москву. Поэтому движение Косово к независимости встречает такое отчаянное сопротивление 
со стороны Белграда. Сербов поддерживает Россия.

Как реагировать в данном случае Украине? Подав просьбу на присоединение к натовскому ПДЧ, мы тем самим 
согласились поддерживать Северо-Атлантический Альянс в принципиальных вопросах.

Для НАТО, Косово – вопрос принципиальный. Поэтому Украина должна была бы сразу поддержать независимость 
Косово,  установить  с  ним  дипломатические  отношения  и  прислать  военную  помощь  от  сербов.  Это  с  точки  зрения 
"ястребов-евроинтеграторов".

Однако,  значительно  более  пронатовская  Грузия  отказалась  признавать  косовскую  государственность.  МИД 
Грузии недвусмысленно намекнул на особенность грузинской ситуации. Речь идет об Абхазии и Южной Осетии,  давно 
стремящихся к "воссоединению" с Россией.

Как угрожает известный российский патриот Константин Затулин: "Мы сегодня вынужденно приходим к мнению, 
что поскольку нам не удалось отстоять универсализм международных принципов и уважение к ООН, то мы вынуждены 
будем  реагировать,  исходя  из  своего  конкретного  анализа  в  конкретной  обстановке  применительно  к  конкретному 
конфликту. По моему мнению, это означает, что мы должны поставить в повестку дня обсуждение вопроса о признании 
Абхазии и Южной Осетии".

Остров Крым
Сцилла и Харибда украинско-американских и украинско-российских отношений – это только одна сторона дела. 

Вторая – это крымский вопрос. Речь совсем не о ЧФ, русском языке, Затулине и Цекове.
"Опасность" идет со стороны молодых радикалов татарской общины. Так, сегодня община небольшая (даже по 

меркам  АРК),  однако  демографическая  динамика  свидетельствует,  что  в  дальнейшем  татары  могут  стать  серьезным 
государственническим фактором на полуострове.

Как известно, Крымское ханство было историческим проектом Османской империи. Так же как албанское Косово. 
Возможно, что сейчас такие раздумья и аналогии могут вызвать иронию или сарказм, но кто знает как будет потом?

Не окажется ли, что проблемы ЧФ – это только детские игры в сравнении с опасностью образования радикально-
исламистского движения на территории АРК. А если вдруг меджлис вспомнит, что было на месте нынешней АРК до 1783 
года, и будет требовать восстановить историческую справедливость?

"Украинское Косово" может стать кошмаром нашего будущего? И только ли будущего? Ведь уже сегодня меджлис 
демонстрирует  неплохую способность  к  сопротивлению силам МВД и  российским националистам.  Это  еще не  "армия 
освобождения Крыма", но отряды самообороны меджлиса готовы к борьбе.

Автор ничего не имеет против самоопределения крымско-татарского народа, однако что тогда делать Киеву? Ведь 
для нас Крым – это неотъемлемая часть Украины. Признание Украиной Косово может побуждать меджлис к началу более 
активной  борьбы  за  создание  ограниченной  татарской  автономии  в  Крыму.  А  в  дальнейшем  планы  могут  оказаться 
безграничными.

Итак, признавать Косово, или может лучше не заметить эту ситуацию?  Или откровенно признать, что мы против 
помощи мирового сообщества исламистам? Даже, если они живут в Европе.

Украина играет на поражение
24.02.2008. Росбалт

Сергей Морозов
Косовский  прецедент  высветил  всю  сущность  «незалежности»,  достигнутой  Украиной  за прошедшие  15  лет. 

Сегодня  президент  Ющенко  и находящиеся  у власти  элиты  –  в недоразумении.  С одной  стороны,  они,  как  ярые 
евроатлантисты, посылавшие в Ирак украинский батальон, дававшие согласие НАТО на использование украинской военно-
транспортной  авиации,  да  и просто  стоящие с открытым ртом перед дверями  Северо-атлантического  альянса,  должны 
безропотно поддержать отделение Косова от Сербии. Но, с другой стороны, они понимают, пока больше на интуитивном 
уровне, что оказались пешками в чужой игре. И эта игра совсем не в их пользу.

Ведь, во-первых, Украина – это славянская страна с преимущественно православным населением. Подавляющее 
большинство украинцев не поддерживает расчленение православной Сербии албанскими мусульманами с подачи США. 
А поддержка  отделения  Косово  со  стороны официального  Киева,  а значит  и поддержка  действий  НАТО,  дает  мощный 
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козырь  в руки  Партии  Регионов  и коммунистов  (напомним,  оппозиционеры  заблокировали  Раду  из-за  подписанного 
Ющенко, Тимошенко и Яценюком обращения о присоединении Украины к Плану действий по членству в НАТО).

В преддверии начала президентской кампании такой разворот событий был бы нежелательным для «оранжевых» 
сил. Тем более, что как Ющенко, так и Тимошенко стараются сейчас завоевать электорат Востока и Юга страны.

Во-вторых, поддержка отделения Косова открывает дорогу новой волне сепаратизма в Крыму. И если сценарий 
присоединения Крыма к России кажется сегодня малореалистичным, то набирающий силу крымско-татарский национализм 
может  в будущем  отколоть  полуостров  от Украины.  Параллелей  между  Косовом  и Крымом  предостаточно.  Можно 
вспомнить,  что  Крымское  ханство,  как  и Косово,  в свое  время  находились  под  властью  Османской  империи.  И в том, 
и в другом  случае  население  исповедует  ислам,  а его  лидеры  ставят  (в  Косово  уже  почти  решили)  вопрос  создания 
«национального» государства.

Конечно,  пока  кымскотатарский  фактор  еще  довольно  слаб,  прежде  всего,  из-за  относительно  небольшого 
татарского населения в Крыму (крымских татар в Крыму проживает около 260 тысяч, а население полуострова составляет 
около  двух  миллионов  человек).  Но с  учетом  высокой  рождаемости  в мусульманских  семьях,  а также  хорошей 
самоорганизации и возможности быстро мобилизоваться (примеры с захватами земель), никто не может быть уверен, что 
косовский прецедент рано или поздно не выстрелит и в Крыму.

Вот  здесь и стоило бы украинской  элите проявить политическую зрелость  и отстоять национальные интересы 
своего государства. На деле показать, что незалежность, которой они так гордятся и к которой так стремятся, не пустой 
звук. 

Но, к сожалению, представить, что официальный Киев выскажет свою позицию по ключевому международному 
вопросу, которая шла бы в разрез с позицией США или НАТО, сегодня невозможно.

Вся незалежность Украины рассматривается национальной элитой только в контексте независимости от России. 
При этом Киев пытается уловить каждый намек из Вашингтона или Брюсселя. Словно мантра звучат из уст украинских 
политиков слова о том, что интеграция с Россией в рамках, например, ЕЭП, невозможна, так как это предполагает передачу 
части национального суверенитета. При этом Киев готов расстаться практически со всем своим суверенитетом, лишь бы 
просто стоять на пороге НАТО или ЕС.

От украинских политиков можно также слышать и разговоры о том, что такой стране как Украина, находящейся 
между двумя гигантами – Россией и Евросоюзом,  невозможно проводить собственную независимую политику.  И то,  что 
геополитическая судьба таких стран – «прилепляться» к одному из двух полюсов.

Но  исторические  примеры  свидетельствуют  об  обратном.  Например,  нейтралитет  Швейцарии  позволил  ей 
воспользоваться  всеми  преимуществами  мирной  жизни  во  время  опустошительных  европейских  войн  XIX-XX  веков. 
А финский нейтралитет дал возможность капиталистической Финляндии активно сотрудничать с соседним СССР и получать 
от этого немалую прибыль.

Нейтральный статус позволяет не только получать преимущества как от одного, так и от другого полюса силы, 
но и не быть связанным внешними обязательствами. Не говоря уже о том, что только нейтральный статус Украины мог бы 
нормализовать  отношения  с Россией  и не  ввергнуть  их  в безумное  и бессмысленное  противостояние,  со  всеми 
вытекающими  из  этого  последствиями,  такими  как  нацеливание  российских  ядерных  боеголовок  на Украину  или 
размещение американского флота в Севастополе.

Но  именно  от своего  нейтрального  статуса,  который  был  зафиксирован  в Декларации  о государственном 
суверенитете Украины, принятой в 1990 году, Киев сегодня бежит как от огня. А, значит, он отказывается от собственной 
внешней политики. Превращаясь из субъекта политики в ее объект.

Приходится признать, что Украина пока еще не относится к состоявшимся государствам, а украинская элита все 
еще  страдает  отсутствием  чувства  собственного  достоинства.  Проводя  политику  «чего  изволите?»  она  не заставит 
западные  державы  считаться  с украинскими  национальными  интересами  и не  изменит  отношение  к  Украине  как  к 
«расходному материалу» в геополитических играх.

Русские Украины будут бороться за свой язык
14.02.2008. km.ru
Кирилл Фролов

Всеукраинский совет российских соотечественников (ВСРС) подготовил Декларацию прав русской культуры на 
Украине.  Он  планирует  вынести  ее  на  обсуждение  предстоящего  масштабного  съезда  украинской  оппозиции  в 
Северодонецке. Текст ее опубликовал интернет-портал Russkie.org.

Авторы документа обращаются к депутатам всех уровней с просьбой «квалифицировать данную Декларацию как 
основу для дальнейшей работы по приданию русскому языку – как родному языку половины населения граждан Украины – 
государственного статуса, а также признания законности равноправного и свободного функционирования русской культуры 
как составной части общегосударственной культуры в городе Харькове и на Украине в целом».

ВСРС считает,  что украинское государство обязано «всесторонне поддерживать систему образования и науки, 
обеспечивающую приобщение русского гражданина Украины к его родному русскому языку и русской культуре», а также 
«вырабатывать  механизмы  противодействия  экспансии  зарубежной  псевдокультуры,  ведущей  к  деградации  личности, 
угрожающей самобытности не только русской, но и всей национальной культуры Украины».

В то же время в декларации есть и довольно расплывчатые положения, своего рода благие пожелания, едва ли 
реализуемые на практике. Например, во вступительной части содержится такая тирада: «…полагая, что целенаправленная 
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и научно обоснованная политика украинского государства в области культуры призвана обеспечить сохранение и свободное 
развитие культуры всех народов Украины…»

Во-первых,  едва  ли  кто-то  в  здравом  уме  и  твердой  памяти  может  утверждать,  что  политика  украинского 
государства «научно обоснованная». Давно уже всем ясно, что она диктуется идеологическими предпочтениями украинских 
националистов и лоббированием экономических интересов украинской правящей элиты. То, что она «целенаправленная», - 
это действительно так. Однако целенаправленность эта выражается в неуклонном стремлении стереть любую память о 
русском культурно-историческом прошлом Украины и ее жителей. О свободном развитии русской культуры здесь просто не 
может идти речи. На повестке дня – вопрос ее выживания. 

Стоит напомнить, что ВСРС был создан в декабре 2007 года. В основном в него вошли организации, находящиеся 
в орбите влияния Партии регионов. Собственно, и председателем ВСРС является «регионал» - депутат Верховной рады 
Вадим Колесниченко. В то же время ряд общественных организаций русских соотечественников, таких как Русская община 
Украины и Русское движение Украины, в этот Совет не вошли. 

С одной стороны, хорошо, конечно, что ПР уделяет столь большое внимание вопросам русского языка. Все-таки 
эта партия – одна из главных политических сил на Украине, имеющая возможность влиять на реальную политику. Однако, с 
другой стороны, известно, что позиция сторонников Януковича по вопросу защиты прав русского языка носила в последние 
годы, скажем так, не вполне последовательный характер. Перед выборами давались обещания придать русскому языку 
статус  второго  государственного,  защищать  русские  школы от  закрытия  и  т.  п.  Однако  в  тот  период,  когда  Янукович 
находился у власти, сделано в этом направлении было, прямо скажем, немного. 

Теперь  Партия  регионов  вновь  обращается  к  своим  изначальным  призывам  и  лозунгам.  Однако  насколько 
серьезным и последовательным является подобное обращение?

Многое  покажет  предстоящий 1-го  марта  съезд в  Северодонецке.  В нем примут  участие  депутаты различных 
уровней  от  Партии  регионов.  Кроме  того,  к  съезду  уже  изъявили  желание  присоединиться  представители  Соцпартии 
Александра Мороза, не прошедшие на последних выборах в Верховную раду. Компартия Украины заявила, что, в принципе, 
поддерживает проведение съезда, но пока не решила, будет ли к нему присоединяться.

Первый Всеукраинский съезд народных депутатов и депутатов местных советов состоялся в ноябре 2004 года в 
Северодонецке, вскоре после того, как в результате «оранжевой революции» у власти в Киеве оказались представители 
националистических сил.  Как и тогда,  на своем втором съезде оппозиция будет разрабатывать дальнейшую стратегию 
своей политической борьбы.

Вопрос защиты прав русского языка в свете предстоящего съезда в Северодонецке для корреспондента 
КМ.RU прокомментировал Кирилл Фролов, руководитель отдела Украины Института стран СНГ:

- Надеюсь, что съезд в Северодонецке станет событием, которое войдет в учебники Украины и России. Если юг и 
восток  не  самоорганизуются  и  не  выступят  со  своими  требованиями,  то  ничто  не  сможет  остановить  кампанию  по 
дерусификации Украины и превращению ее в антироссийское государство. Мы видели, что Ющенко молчал, когда Путин 
говорил о том, что Россия и Украина вместе отпразднуют 1020-летие крещения Руси, 300-летие Полтавской битвы и 200-
летие со дня рождения Гоголя. Но для этого Ющенко требуется отозвать свой указ об отмечании предательства Мазепы и 
т. п.  

Судя по  решительности  Владимира  Путина,  Россия будет защищать свои  интересы на  Украине,  в  том числе 
соотечественников и русский язык. Но мы не можем поддерживать русский язык и помогать каноническому православию без 
активности внутриукраинских сил. И вот «Северодонецк-2» – это будет тест на зрелость Юга и Востока Украины, на то, 
способны ли они осуществлять мощное гуманитарное представительство своих интересов. Если этот съезд будет удачным, 
то давить русскую культуру и язык «оранжевым» будет гораздо тяжелее. В свою очередь, я предполагаю, что было бы 
абсурдным,  если  бы съезд  в  Северодонецке  умолчал о  проблеме попыток  отрыва  Украинской  церкви  от  Московского 
патриархата, ибо, как писал еще Ф.М.Достоевский, «русский – значит православный». 

Требования защиты русского языка и равного поощрения русской культуры со стороны государства – это законные 
требования, которые должны быть выполнены. Убежден, что русское сообщество Украины будет за них бороться. 

-  Как  вы  думаете,  есть  ли  у  ВСРС  и  Партии  регионов  практические  возможности  реализовать  свои  
требования по русскому языку и культуре?

- Все зависит от ВСРС и Партии регионов. ПР сейчас свободна от каких-либо политических обязательств. Она 
находится в оппозиции – то есть в более свободном политическом положении. И если она захочет, то может развернуть 
такую мощную борьбу за русский язык, культуру и Церковь, что никто не посмеет ей отказать. В нашем мире побеждает тот,  
кто  выступает  активнее  и  креативнее.  В  90-е  годы  активнее  и  пассионарнее  оказалась  Галиция,  и  она  захватила 
интеллектуальный Киев. Теперь, если русское и православное сообщество Украины будет активнее и грамотнее, оно имеет 
все шансы добиться своего, тем более что правда – на его стороне.  

В то же время все требования этой декларации ВСРС реальны в условиях ответственности за эти декларации, а 
также активной политической и правозащитной деятельности по их реализации. Все зависит от политической воли к их 
исполнению. А это невозможно без консолидации всех сил, преодоления внутренних противоречий и договоренности между 
всеми участниками борьбы. 
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Москва доведет до отставки
25.02.2008. Росбалт
Сергей Терентьев

На минувшей неделе Москву практически одновременно посетили премьер-министр Украины Юлия Тимошенко 
и президент Виктор Ющенко. После этого еще более очевидным стал конфликт между двумя руководителями Украины, 
каждый из которых пытается поставить под свой контроль схему поставок газа. По Киеву активно распространяются слухи 
о грядущей отставке правительства Тимошенко – уже в ближайшие дни.

Поездка Тимошенко в Москву вызвала панику в Секретариате Ющенко
Перед тем, как  рассказать о назревающем скандале,  следует напомнить о заявлении украинских коммунистов, 

которые утверждали, что в сохранении нынешней схемы поставок газа заинтересован лично Виктор Ющенко, поскольку его 
родственники имеют долю в прибыли компаний-посредников. Исходя из того, как Партия Регионов поддерживает усилия 
президента по защите посредников,  продающих газ Украине, легко объясняется и желание части «регионалов» создать 
«широкую» коалицию с пропрезидентским блоком НУНС.

В четверг, прежде чем Тимошенко отправилась в Москву, ей пришлось встретиться с президентом Ющенко. Сам 
глава  государства  в российскую  столицу  собирался  только  на следующий  день,  чтобы  участвовать  в неформальном 
саммите глав стран СНГ.

На  видеозаписи,  которую пресс-служба украинского лидера потом распространила  по телеканалам,  видно,  как 
президент  и Тимошенко  сидят  за столом,  и Ющенко  отчитывает  премьера  за то,  что  правительство  до  сих  пор 
не расплатилось с долгами за газ перед «Газпромом».

Тимошенко в ответ  промолчала.  Однако,  когда она уже прилетела в Москву,  сайт  Кабмина Украины сообщил: 
Тимошенко встретится с Владимиром Путиным. Ранее о переговорах на столь высоком уровне ничего не было известно.

Секретариат  Ющенко,  похоже,  сначала  запаниковал.  Практически  одновременно  с сообщением  о встрече 
Тимошенко  и Путина  появилось  заявление  канцелярии  украинского  президента:  Тимошенко  предупреждали 
о недопустимости пересмотра договоренностей о поставках газа, достигнутых ранее президентами РФ и Украины. 

Причина беспокойства Ющенко стала понятна несколько позже: уже когда Тимошенко вернулась в Киев, вице-
премьер  Александр  Турчинов  признал,  что  в Москве  украинский  премьер  добивалась  кардинального  изменения  схемы 
поставок газа на Украину.

По  словам  Турчинова,  Тимошенко  абсолютно  не устраивает  схема,  предложенная  ранее  Ющенко  и Путиным. 
Напомним, что этот вариант предусматривает ликвидацию посредников «РосУкрЭнерго» и «УкрГаз-энерго», однако вместо 
них  «Газпром»  и «Нефтегаз  Украины»  намерены  создать  два  совместных  предприятия.  В правительстве  Тимошенко 
считают, что никаких совместных предприятий быть не должно – ведь это, по словам Турчинова, те же посредники, только 
под другим названием.

Украинская пресса: Тимошенко в Москве провалилась
Похоже,  что  волнения  Секретариата  президента  Ющенко  оказались  напрасными:  из  Москвы  в Киев  премьер 

Тимошенко вернулась без каких-либо новых контрактов с «Газпромом». Украинская пресса тут же оценила визит главы 
правительства в российскую столицу как «провальный».

«Завершился  визит  премьер-министра  Юлии  Тимошенко  в Москву.  Этот  день  оказался  провальным...  ей 
не удалось реализовать свои планы, а «Газпром» предъявил Украине новые долговые претензии», – писала украинская 
версия «Коммерсанта». 

«Двухдневный  визит  Юлии  Тимошенко  в Москву  не оправдал  ожидания:  нашему  премьеру  не удалось 
окончательно урегулировать все острые вопросы, связанные с поставками газа в Украину с территории России», – вторила 
газета «Экономические известия».

«Ей не удалось изменить ни одного пункта договоренностей, которых до нее достиг в Москве Виктор Ющенко», – 
констатировало ведущее сетевое издание «Украинская правда».

Между  тем,  Тимошенко  вряд  ли  откажется  от своих  планов  по установлению  контроля  над  газовой  схемой. 
Александр Гудыма, советник украинского премьера по энергетическим вопросам, открыто признал в интервью журналистам: 
Тимошенко попробует взять реванш, когда премьерский портфель перейдет от Виктора Зубкова Владимиру Путину. Если 
и эта попытка не приведет Тимошенко к успеху, то от нее следует ждать радикальных заявлений, а потом – массовых акций 
протеста сторонников БЮТ.

«Оранжевая» коалиция осталась только на бумаге
Однако,  скорее  всего,  Ющенко  вряд  ли  даст  Тимошенко  возможность  взять  реванш.  Следствием обострения 

противоречий  между  ними  может  стать  развал  «оранжевой»  коалиции  в Верховной  Раде.  Вполне  вероятно,  что  уже 
в ближайшее время на Украине начнется масштабное переформатирование всех политических союзов.

Депутаты от Партии Регионов в кулуарах Верховной Рады описывают следующий сценарий:  в ближайшие дни 
работа  парламента,  блокировавшегося последний  месяц под  антиНАТОвскими лозунгами,  будет возобновлена.  Однако 
Раду  «оживят»,  прежде  всего,  для  того,  чтобы  часть  депутатов  пропрезидентского  блока  вместе  с оппозицией 
проголосовала  за отставку  правительства  Тимошенко  (другая  часть  НУНС  склоняется  к  союзу  с БЮТ).  Затем  против 
Тимошенко будут возобновлены уголовные дела по махинациям с газом в 90-х годах, и лидер БЮТ в канун президентских 
выборов окажется «выдавленной» из политики.

Этот вариант развития событий не исключает и депутат Андрей Шкиль из БЮТ. «Кружат слухи про оглашение 
недоверия правительству Тимошенко, что переведет его в статус «исполняющего обязанности». Надеюсь, что эти слухи 
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безосновательны,  но индивидуальная работа  с депутатами в этом направлении все-таки  ведется»,  –  пишет  он  в своем 
блоге.

«Оранжевая»  коалиция  существует  на бумаге,  но отсутствует  в реальности»,  –  в свою  очередь  признает 
авторитетный украинский еженедельник «Зеркало недели».

В пользу вышеописанного сценария говорит и поведение депутатов на популярном ток-шоу «Свобода» Савика 
Шустера: в минувшую пятницу в прямом эфире народные избранники из Партии Регионов совместно с представителями 
Секретариата президента сплоченно критиковали Тимошенко за ее инициативы на переговорах по газу в Москве. В ответ 
представители БЮТ напоминали: согласно Конституции, президент Ющенко вообще не должен был говорить с Путиным 
о газе, ведь это – исключительная прерогатива правительства.

Одновременно стал очевиден и раскол в блоке НУНС: часть депутатов, например, экс-министр обороны Анатолий 
Гриценко, открыто перешли на сторону Тимошенко. В эфире той же передачи Гриценко обрушился с обвинениями в адрес 
президента.  По словам  экс-министра,  в 2006  году,  когда  был  заключен  договор  о нынешней  газовой  схеме  с участием 
«РосУкрЭнерго», правительство вообще было «отодвинуто» от переговоров.

«Наше правительство вообще не знало о тех переговорах, не формировало директив, министр иностранных дел 
украинского  правительства  и посол  Украины  в России  не принимали  в тех  переговорах  участия.  Ответственность  взял 
на себя президент», – заявил Гриценко.

Страсти будут накаляться
Вне  зависимости  от того,  состоится  ли  официальный  «развод»  Ющенко  и Тимошенко  в ближайшие  дни, 

политические  страсти  на Украине  будут  разгораться  по мере  приближения  выборов  президента.  Глава  государства 
и нынешний премьер – конкуренты в борьбе за главное кресло Украины, поэтому страну ждут новые скандалы и вбросы 
компромата.

Конечно, лоббирование президентом Ющенко определенных газовых схем может стать предвыборным козырем 
Тимошенко,  который  окончательно  оттолкнет  «оранжевый»  электорат  от прежнего  героя  Майдана.  Однако  предъявить 
Ющенко столь серьезные обвинения ей будет сложно – украинский президент все делает грамотно.

Например,  хотя  Ющенко  и требовал  от Тимошенко  не пересматривать  договоренности,  достигнутые  им 
и Путиным,  на бумаге-то  они  не зафиксированы!  «Не хочет  оставлять  Ющенко  свои  пальчики  на газовых  документах... 
А устные договоренности президентов, как говорится, к делу не пришьешь», – пишет «Зеркало недели».

"Из колыбели православия - в автокефалию. Православие должно 
быть незалежным"

25.02.2008. "Вести-недели"
Евгений Ревенко

Неделя, прошедшая в спорах о сепаратизме, обратила на себя внимание еще и сепаратизмом церковным. Во все 
колокола ударил митрополит Одесский и Измаильский Агафангел. По его словам, Киев поставил ультиматум: Православная 
Церковь Московского патриархата уже до конца года должна стать Украинской автокефальной. 

С тех пор как русский язык на Украине сильно потеснили, а общую с Россией историю активно переписывают, 
Православная Церковь  -  это,  пожалуй,  главное  и,  наверное,  последнее,  что  духовно  связывает  воедино  два  братских 
славянских народа. 

Крутятся шестеренки в часовом механизме. На заднем плане - образ. Часы на колокольне Киево-Печерской лавры 
мерно отсчитывают столетия Единой Православной Церкви.  Механизм,  как  здесь говорят,  почти вечный,  но его нужно 
регулярно заводить - как минимум раз в пять дней. 

Лавра  -  святое  место  для  всех  православных.  Более  300  лет  назад  здесь  встречали  объединение  Киевской 
митрополии с Московским патриархатом. Фактически это произошло осенью 1685 года. По желанию тогдашнего гетмана 
Самойловича Украинская Церковь вышла из подчинения Константинополя и перешла под юрисдикцию Москвы. Два года 
спустя к власти пришел Мазепа. Но даже ему, предавшему Петра Первого, не приходило в голову ставить под сомнение 
единство Церкви. 

Бессарабия. Одесская область. Чтобы попасть сюда, надо дважды пересечь молдавскую границу. Рядом еще и 
Румыния. Такой вот украинский анклав. Растревоженное село Камышовка. Здесь на небольшом пятачке друг возле друга 
строятся сразу два храма. И оба - православных. Только один - украинский, Московского патриархата (из простого камня), а 
второй - румынский. На этой площадке - настоящая евростройка. Староста румынского прихода Василий Иорданеску с 
удовольствием показывает груды облицовочного кирпича. 

"Нас  финансирует  международная  организация  -  румыно-американская.  Центр  -  в  Лос-Анджелесе.  Езе 
финансирует через Румынию Европейский Союз. 259 тысяч евро", - рассказывает Василий Иорданеску. 

И это только на один храм для маленького села. Светская власть в лице председателя сельсовета не в восторге 
от таких инвестиций. Правда, стройке не препятствует - все-таки Церковь отделена от государства. Но мало румынской. 
Вдали от Киева местные жители пока не слышали о том, что центральная власть взяла курс на окончательное отделение 
Украинской Православной Церкви от Московского патриархата. 

Власть собирается завершить  дело,  начатое еще раскольником Филаретом в  начале  90-х.  Филарета предали 
анафеме. Правда, это не помешало ему облачиться в патриаршие одежды и продолжить работу по уничтожению Единой 
Русской Православной Церкви. 
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"Наша  задача,  задача  церковных  людей  -  достичь  образования  на  Украине  одной  поместной  Православной 
Церкви. Но поместной! Это значит, независимой, автокефальной", - заявил Филарет. 

Филарет  часто  появляется  вместе  с  президентом.  И,  видимо,  лозунг:  "Независимой  Украине  -  Независимую 
Церковь!"  нашел  деятельный  отклик  во  властных  сердцах.  На  Украине,  помимо  Украинской  Православной  Церкви 
Московского патриархата и филаретовской, есть еще Греко-Католическая, тоже православная, но с подчинением Ватикану, 
и автокефальная. Последняя облюбовала себе в Киеве Андреевский храм. 

Церковь  построена  архитектором Растрелли по  распоряжению императрицы Елизаветы Петровны в  середине 
XVIII века. Жемчужина Киева. Но думала ли Елизавета Петровна, кто здесь будет служить в наши дни?! 

Автокефальные священники несут здесь службу вахтовым способом. По очереди приезжают с Западной Украины. 
Несколько лет назад при молчаливом согласии властей они вытеснили отсюда Московский патриархат. 

Давление  на  руководство  Украинской  Православной  Церкви  Московского  патриархата  постоянно  усиливается. 
Некоторые  епископы  уже  открыто  говорят,  что  идеологам  абсолютной  независимости  удалось  вбить  клин  в  ряды 
священноначалия. 

Решение, отделяться или нет, в лавре примут, по всей видимости, летом на поместном Соборе. До этого времени 
с иерархами Украинской Православной Церкви будет вестись профилактическая работа, как это уже делалось и делается, 
например, со священниками в Луганской области. 

"Со  стороны  сотрудников  Службы Безопасности  Украины  на  них  оказывалось  давление.  К  ним  приходили  и 
спрашивали  их  отношение  к  автокефалии:  как  они  будут  относиться  к  тому,  если  будет  провозглашена  автокефалия 
Украины", - рассказал епископ Алексий, викария Одесской епархии, наместник Свято-Успенского Одесского патриаршего 
мужского монастыря. 

Центральный офис Службы Безопасности Украины. Филарет несет службу рядом с исполняющим обязанности 
главы СБУ. Иногда к нему присоединяется брат президента Петр Ющенко. Сейчас он депутат. Вот они вместе в здании 
Службы Безопасности. Свои первые шаги по отделению от Русской Православной Церкви Петр Ющенко вместе с братом 
уже сделали на своей малой родине. 

Село Хоруживка Сумской области. Вряд ли его назовешь типичным, потому что здесь родился и вырос президент. 
Из украинского оно постепенно превращается в евросело с дорогими джипами у ворот. 

В этом селе, как на ладони, проявились попытки вытеснить Русскую Православную Церковь из Украины. Совсем 
недавно  здесь  чудесным  образом  появился  храм.  Когда  президент  был  маленьким,  такого  красивого  сооружения  в 
Хоруживке  не  было.  Теперь  вокруг  него  и  развернулись  православные  страсти.  В  начале  декабря  его  отобрали  у 
священников  Украинской  Православной  Церкви  Московского  патриархата  и  передали  филаретовцам.  На  их  стороне 
оказалась и сельская, и высшая власть. 

Стоило только появиться возле храма, как съемочная группа "Вестей недели" тут же оказалась в "заботливых" 
руках сотрудников Службы Безопасности. От предложения сфотографироваться на память было сложно отказаться. Отца 
Сергия от филаретовской церкви сюда перебросили так же, как автокефальных - в Андреевскую,  с Западной Украины. 
Священник  рассказывает,  что  глава  государства  знает,  как  отбирали  в  пользу  филаретовцев  храм.  Поднялись,  было, 
волнения. Но, ничего - село умиротворили. Остались только отделочные работы. 

"За каждым шагом мастеров смотрит Петр Андреевич. Виктор Андреевич приезжает. И он видит, что работа идет", 
- говорит отец Сергий, священник Украинской Православной Церкви Киевского патриархата. 

Другой батюшка, от Украинской Церкви Московского патриархата, оказался на улице. Отец Венедикт со смирением 
вспоминает о том, как описали имущество храма, а потом приказали сдать ключ в сельсовет. Больше в эту церковь он не 
заходит. 

Несмотря  на  то,  что  храм  отобрали,  паства  сохранилась,  а  священника  от  филаретовской  церкви  считают 
ненастоящим. 

Русская Православная Церковь - это то, что еще духовно соединяет Украину и Россию. И от этого, похоже, не 
готовы отказаться даже в президентском селе, не говоря уже обо всей Украине.

О единстве Русской Православной Церкви
Резолюция Всемирного Русского Народного Собора
В год 1020-летия Крещения Руси мы заявляем,  что  будем хранить  как  драгоценное сокровище многовековую 

общность духовного родства и исторического братства народов Руси – русских, украинцев, белорусов и других, получивших 
христианское просвещение в Днепровской купели святого равноапостольного князя Владимира. 

Участники  Всемирного  Русского  Народного  Собора  выражают  свою  поддержку  всем  поборникам  церковного 
единства, отстаивающим заповеданное нам от наших отцов общее наследие.

«Церковное единство – будущее Святой Руси»
Выступление митрополита Одесского и Измаильского Агафангела на XII Всемирном русском 
народном соборе
Ваши  Высокопреосвященства,  Преосвященства,  дорогие  отцы,  братия  и  сестры,  участники  XII  Всемирного 

русского народного собора! 
Когда  мы  заводим  речь  о  православной  русской  молодежи,  о  нашем  будущем,  прежде  всего,  мы  должны 

озаботиться тем, какое наследие мы оставим грядущим поколениям наших соотечественников.  А для этого нам самим 
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нужно ответить на вопрос: каково то бесценное наследие, которое мы получили от наших великих предков, от святых отцов 
и подвижников благочестия – наследие, завещанное Самим Христом Спасителем?

Это величайшее наследие, это Божественное сокровище – единство нашей святой Русской Православной Церкви. 
Его сквозь века, сквозь тесноту и скорби, пронесли великие иерархи и преподобные отцы, благоверные цари и князья, 
праведные мужи и  жены,  одним словом,  весь благочестивый русский  народ.  И  это  единство,  сохраненное  в  прошлом 
великой ценой, должно быть сохранено и нами для будущих поколений, ибо только в церковном единстве есть надежда для 
будущего нашей неделимой Святой Руси. Без единства Русской Православной Церкви немыслимо само существование 
такого  понятия  как  Святая  Русь,  без  него  теряет  смысл и  наше мероприятие  –  Всемирный  русский  народный собор, 
поскольку соборность Русского мира зиждется, при любом изменении политических условий, на церковном единстве. Отказ 
от него стал бы отказом от православного будущего для наших детей, от возложенной Самим Богом на Русь вселенской 
провиденциальной миссии, воспринятой от Византии, возвещенной великим старцем Филофеем, а затем и многими другими 
угодниками Божиими, которых Господь посылал на Русскую землю.

Сегодня нам всем: иерархам, духовенству, богословам, мирянам, церковной молодежи - необходимо приложить 
все  усилия  для  предотвращения  страшной  угрозы,  нависшей  над  единством  нашей  Матери  –  Русской  Православной 
Церкви.  На  Украине  враждебными  каноническому  Православию  силами  поставлена  не  теоретическая,  а  практическая 
задача – уже в текущем году отколоть Украинскую Православную Церковь от Московского Патриархата, оторвать миллионы 
православных украинцев, русских, молдаван и представителей других народов, населяющих Украину, от вековой общности 
церковной и цивилизационной судьбы с народом Великой России, окончательно и бесповоротно поссорить наши народы.

Ставится цель, с одной стороны – уничтожить единственно каноническую на Украине Украинскую Православную 
Церковь Московского Патриархата и Православие на украинской земле, с другой стороны – нанести сокрушительный удар 
по Русской Православной Церкви как удерживающей, которая не только во внешнем мире, но даже внутри Вселенского 
Православия является охранительницей неповрежденных святоотеческих устоев, традиций и канонических норм, лишить 
ее того благодатного влияния на глобальные процессы, которое она имеет сегодня. Ведь отрыв Украинской Православной 
Церкви  от  Московского  Патриархата  –  это  раскол  Русской  Православной  Церкви  практически  пополам.  И  не  только  в 
количественном смысле. Такой раскол пройдет по самой душе народной.

Как можно охарактеризовать то, что происходит сейчас на Украине? Кажется, что никогда еще море человеческой 
жизни не вздымало так высоко свои взбушевавшиеся волны, стремясь захлестнуть в темноте бездны беззаконий народную 
душу. Никогда еще враг Неба и Церкви - диавол, «иский, кого поглотити» (1 Пет. 5. 8), не угрожал своими страшными 
силами единству церковному и не отравлял своим смертным дыханием вселенную, как в наши дни.

В сегодняшнее смутное время расколов и нестроений, когда темными облаками человеконенавистной политики 
затянуто  благодатное  солнце  церковной  жизни  на  Украине,  когда  вновь  делаются  попытки  ослабить  Церковь  через 
создание искусственной автокефалии, через построение «церкви» без Церкви, через клеветнические статьи в прессе, в 
пространстве интернета, через призывы к отрицанию вековых традиций, предержащие власти вновь не дают нам покоя со 
статусом Украинской Православной Церкви Московского Патриархата в православном мире.

У пришедших к власти националистических кругов вызывает аллергию и приступы ненависти само поминовение 
имени Святейшего Патриарха Московского и всея Руси за богослужением. Христианским ли чувством является подобная 
ненависть? Что это за «Помicна Церква», в основание которой заложены злоба и нетерпимость? И к кому – к московским 
Первосвятителям, среди которых святые Патриархи Иов, Гермоген и Тихон!

К чему это стремление? К пагубному для Православия отделению? Таким вопросом задаемся не только мы. Его 
же  задавал  в  1918  году  митрополит  Киевский  и  Галицкий  священномученик  Владимир  (Богоявленский),  когда 
националистические  силы,  родственные современным,  пытались расколоть  единство  православного  народа  Украины с 
Русской Православной Церковью. Вслушаемся и сегодня в слова свидетеля Христова и великого иерарха:

«Для нас страшно даже слышать,  когда говорят об отделении южно-русской Церкви от  единой Православной 
Российской Церкви... Не из Киева ли шли проповедники Православия по всей России? Среди угодников Киево-Печерской 
лавры разве мы не видим пришедших сюда из  различных мест  Святой Руси? Разве православные Южной России не 
трудились  по  всем  местам  России,  как  деятели  церковные,  ученые  и  на  различных  других  поприщах  и,  наоборот, 
православные Севера России не подвизались ли также на всех поприщах в Южной России? Не совместно ли те и другие 
созидали  единую  великую  Православную  Российскую  Церковь?  Разве  православные  Южной  России  могут  упрекнуть 
православных  Северной  России,  что  последние  в  чем-либо  отступили  от  веры,  или  исказили  учение  веры  и 
нравственности? Ни в коем случае... К чему же стремление к отделению? К чему оно приведет? Конечно, только порадует 
внутренних и внешних врагов. Любовь к своему родному краю не должна в нас заглушать и побеждать любовь ко всей 
России и к Единой Православной Русской Церкви». Такое впечатление,  что эти слова священномученика митрополита 
Владимира (Богоявленского) произнесены в наши дни.

У  православного  народа  Украины  недоумение  и  справедливый  протест  вызывает  грубое  вмешательство  во 
внутренние дела Церкви некоторых видных государственных деятелей, нарушающих Конституцию страны и стремящихся, 
вопреки воле народа, «объединить» Украинскую Православную Церковь с раскольниками-филаретовцами и другими, а на 
самом  деле  –  растворить  Православие  в  псевдоцерковных  организациях,  узаконить  беззаконие.  Из  Украинской 
Православной Церкви пытаются сделать карманную, политическую Церковь, которая будет поддерживать нагнетаемую на 
Украине определенными силами антироссийскую истерию.

Учитывая тревожный ход развития событий, нам следует как никогда тесно объединиться и дать отпор врагам 
Церкви и достойно вести корабль церковный по пути мира среди моря бушующих страстей, клеветы и людской злобы, 
сохраняя богозаповеданное единство Русской Православной Церкви на всей ее канонической территории. Любая попытка 
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отделения Украинской Православной Церкви от Русской Православной Церкви, кем бы и когда она ни предпринималась, 
всегда была и будет расколом, причем не в образном, а в прямом, каноническом, смысле слова.

Защитим же православную веру от нашествия иноплеменных,  от волков в овечьей шкуре – от лжебратии, от 
раскольников,  навлекших  на  себя анафему  и  погибель.  Всегда  будем помнить  слова  Священного  Писания:  «стойте  и 
держите Предания, которым вы научены или словом или посланием нашим» (2 Фес. 2. 15). Крепко будем держать хоругвь 
Православия, которую мы обязаны передать целую и невредимую в руки молодого поколения православных христиан. 
Единство церковное - это то будущее, на основании которого, верю, наша молодежь возродит единство и величие Святой 
Руси. И к этой миссии мы должны уже сейчас готовить молодые ростки Древа Церковного.

Заявление Русской общины Крыма О незыблемости молитвенного 
единения прихожан Украинской Православной Церкви 
Московского Патриархата с Русской Православной Церковью

11.02.2008. Президиум Думы Русской общины Крыма
В последнее время активизировались попытки представителей действующей украинской власти, нацеленные на 

создание в Украине так называемой «единой поместной церкви», жалким прообразом которой выступает раскольническая 
«филаретовская церковь».

Русская  община  Крыма  решительно  осуждает  вмешательство  политического  руководства  Украины  в  сферу 
внутрицерковных взаимоотношений и заявляет, что члены и сторонники Русской общины Крыма - прихожане Украинской 
Православной Церкви Московского Патриархата - сохраняют верность молитвенному единению с Русской Православной 
Церковью.

Мы молимся вместе с нашими духовными отцами, уповаем на их мудрость и стойкость, и веруем, что любые 
попытки,  направленные  на  разрыв  молитвенного  единения  прихожан  Украинской  Православной  Церкви  Московского 
Патриархата с Русской Православной Церковью, будут посрамлены и потерпят сокрушительный провал.

С нами Бог, Правда, Народ!
Мы полны решимости отстоять нашу Православную Веру!
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14  февраля. ЦИК  Гагаузии  завершил  прием  документов  для  регистрации  кандидатов  в  депутаты  Народного 

Собрания Гагаузии. 
Как  сообщил  председатель  ЦИК  П.Иванов,  комиссия  приняла  заявления  от  162  кандидатов,  из  которых  уже 

зарегистрирован 131 претендент на депутатский мандат. 
Среди уже  зарегистрированных  кандидатов  от  ПКРМ –  25  претендентов,  от  Демократической  партии  –  8,  от 

общественно-политического движения "Равноправие" - 8, от Социал-демократической партии - 6, от Движения "Европейское 
Действие"  -  5,  от  Альянса  «Наша  Молдова»  -  3,  от  Народно-республиканской  партии  –  3,  один  кандидат  у  Аграрно-
демократической партии. Независимые кандидаты составляют более половины из всех зарегистрированных - 71 человек.

14 февраля. В рамках заседания министров иностранных дел стран ЕС и государств Черноморского бассейна, 
которое проходит в Киеве, мининдел РМ А.Стратан встретился со своим румынским коллегой А.Чорояну.

Стороны  обменялись  мнениями  по  поводу  развития  сотрудничества  между  странами  ЕС  и  Черноморского 
бассейна, а также обсудили текущие молдавско-румынские вопросы. 

А.Стратан  проинформировал  мининдел  Румынии  А.Чороняу  о  последних  действиях  Молдовы  в  процессе 
евроинтеграции и о ситуации по урегулированию приднестровского конфликта. 

А.Чорояну,  со  своей  стороны,  подчеркнул,  что  Румыния  признает  Молдову  как  независимое  и  суверенное 
государство,  с  четким  вектором  европейского  развития.  «Румыния  видит  Молдову  только  в  составе  ЕС,  и  будет 
поддерживать евроинтеграцию Молдовы вместе с группой западно-балканских стран», - отметил он. 

Говоря  о  документах,  которые  будут  регламентировать  двусторонние  отношения,  а  также  о  границе  между 
Молдовой и Румынией, министры договорились, что разработка этих соглашений будет довершена на уровне экспертов с 
целью их скорейшего подписания. 

14 февраля. Президент РМ В.Воронин принял посла Российской Федерации в Кишиневе В.Кузьмина, с которым он 
обсудил вопросы, связанные с предстоящим неформальным саммитом СНГ, который пройдет в Москве 22 февраля с.г. 

Рассматривались также перспективы развития двусторонних отношений. В связи с этим подчеркивалась важность 
запланированного  на  20  февраля  рабочего  визита  премьер-министра  РМ  В.Тарлева  в  Москву  для  активизации 
всестороннего молдавско-российского диалога.

14 февраля. Между Молдовой и Болгарией установились дружественные, деловые отношения, заявил премьер-
министр РМ В.Тарлев на встрече с находящимся в Кишиневе с официальным визитом болгарским коллегой С.Станишевым.

Стороны отметили не только двукратный рост товарооборота между двумя странами, но и реальные перспективы 
для интенсификации молдо-болгарских торгово-экономических отношений. В частности, по словам В.Тарлева, речь идет о 
реализации совместных проектов в области туризма, индустрии, агропромышленного сектора, а также инфраструктуры. 
Намечены также направления конкретного сотрудничества в гуманитарной сфере, в области образования и культуры. 

14  февраля.  Союз  журналистов  Молдавии  выступил  с  заявлением  в  поддержку  главного  редактора  газеты 
«Tимпул» К.Тэнасе, заявившего, что Республика Молдова должна избавиться не только от Воронина и коммунистов, но и от 
русских".  В  нем,  в  частности,  утверждается  следующее:  "Генеральная  прокуратура,  своими  действиями  послушно  и 
непрофессионально выполняя политический заказ, сама наносит вред межэтническим отношениям в Молдавии, которые, 
благодаря  доброжелательному  и  толерантному  поведению  титульного  населения,  а  также  прессы,  которая  его 
представляет,  не  пережили  волнений  и  розни  даже  в  те  годы,  когда  Российская  Федерация  в  1992  году  развязала 
оккупационную войну".

15 февраля. «Вызывает удивление и сожаление тот факт, что Союз журналистов Молдавии в своём заявлении в 
связи  с  "делом Тэнасе",  так  нагло  и  цинично  лжёт,  говоря  о  том,  что  Российская  Федерация  в  1992  году  развязала 
оккупационную  войну  в  Молдавии»,  -  заявил  председатель  Независимого  правозащитного  и  информационно-
аналитического центра И.Бургуджи. 

…И именно Молдова в июне 1992 года подло и коварно напала на Приднестровье, развязав братоубийственную 
гражданскую  войну  на  берегах  Днестра,  пытаясь  силой  оружия,  навести  "конституционный  порядок",  оккупировать  и 
ликвидировать Приднестровскую республику. 

"В конце 80-х - начале 90-х гг. прошлого столетия на стенах парламента Молдавии висели плакаты с лозунгами: 
"Лучший гагауз-мёртвый гагауз", "Дадим гагаузам по два метра земли для могилы", а в прессе пестрели такие заголовки: 
"Гагаузы - лишаи на теле молдавского народа". И лишь благодаря своевременному вмешательству внутренних войск СССР 
и помощи братского народа Приднестровья на юге удалось избежать бойни и кровопролития. Хотя тогдашнее руководство 
Молдавии делало всё, чтобы разжечь межнациональную рознь между народами", - подчеркнул Бургуджи.

15 февраля. Для укрепления связей между Венесуэлой и Приднестровьем в Каракасе открыт Торговый дом ПМР, 
заявил приднестровский дипломат В.Янковский во время своего выступления в Боливарском университете Венесуэлы. Он 
уточнил, что ПМР намерена приложить все усилия для развития двустороннего сотрудничества в гуманитарной, культурной 
и экономической областях. 

Дипломатический  представитель  также  сообщил,  что  обе  страны  подписали  соглашения  о  взаимном  обмене 
опытом  и  сотрудничестве  между  университетами  и  муниципалитетами.  В.Янковский  объявил  также  и  об  открытии  в 
Каракасе культурно-информационного центра Приднестровья.
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Эта страна, пишут в Каракасе, граничит с Украиной и Молдавией, которые не признают ее суверенитет, несмотря 
на то, что Приднестровье имеет все необходимые атрибуты: флаг, герб, денежную единицу и армию. 

15 февраля. Украина будет активно содействовать в будущем решению приднестровского конфликта на основе 
принципов соблюдения территориальной целостности Молдавии, заявил министр иностранных дел Украины В.Огрызко в 
ходе встречи в Киеве с мининдел РМ А.Стратаном.

Ранее  официальный  Киев  в  лице  заместителя  главы президентского  секретариата  А.Чалого  призвал страны, 
участвующие в переговорном процессе по приднестровскому урегулированию, гарантировать территориальную целостность 
и суверенитет Молдавии.

«Мы  высказали  новую  идею,  чтобы  все  страны-гаранты  и  все,  кто  ведут  переговорный  процесс  по 
приднестровскому  урегулированию,  подписались  под  декларацией,  которая  бы  гарантировала  территориальную 
целостность и суверенитет Республики Молдова», сказал он. 

А.Чалый пояснил, что украинская сторона подготовила проект документов и передала его российской стороне. «И 
мы ожидаем,  что 22 февраля в рамках неформального саммита СНГ мы сможем выйти на какие-то более конкретные 
результаты», подчеркнул он.

15 февраля. Председатель Верховного Совета ПМР Е.Шевчук встретился с послом Российской Федерации в РМ 
В.Кузьминым. 

По словам российского дипломата, встреча стала «продолжением обмена мнениями в поиске решений сложных 
внутренних социально-экономических вопросов», с которыми сталкивается сегодня Приднестровье. 

15 февраля.  В столице Приднестровья Тирасполе на Мемориале Славы состоялся митинг, посвященный  19-ой 
годовщине вывода советских войск из Афганистана. Здесь собрались бывшие воины-афганцы,  родственники погибших, 
представители общественных организаций, трудовых коллективов города и воинских частей Тираспольского гарнизона.

Обращаясь к присутствующим,  заместитель председателя Верховного Совета ПМР А.Каминский  отметил, что 
«сегодня приднестровцы собрались на  самом святом месте,  чтобы почтить память тех,  кто навсегда остался  на той 
войне». Он выразил благодарность тем, кто в течение 10 лет выполнял трудную миссию за горами Гиндукуша. И хотя 19 лет 
прошло с тех пор, как последний советский солдат покинул афганскую землю, память участников той войны цепко хранит 
каждый из множества тех горьких  дней, наполненных мужеством, отвагой и тяжелыми  потерями. 

Председатель Приднестровской Ассоциации ветеранов войны в Афганистане М.Катков заверил, что память о тех, 
кто не вернулся с войны, будет жить вечно. 

15  февраля. Европейский  Союз  рассмотрит  возможность  нового  соглашения  с  Республикой  Молдова  после 
внедрения в  полной мере Плана действий  РМ-ЕС.  Некоторые меры пока  не были реализованы,  заявила  комиссар по 
внешним связям и европейской политике добрососедства ЕС Б.Ферреро-Вальднер. 

По ее мнению,  парламентские выборы в будущем году станут  ключевым элементом.  Аккредитованные послы 
будут  вести  внимательный  мониторинг  избирательного  процесса,  поэтому  абсолютно  необходимо,  чтобы  они  были 
свободными  и  корректными.  Кроме  того,  Б.Ферреро-Вальднер  подчеркнула,  что  все  партии,  которые  будут  заняты  в 
избирательном процессе, должны пользоваться равным доступом к средствам массовой информации. 

15 февраля. Партия коммунистов осуждает проявления ксенофобии в молдавском обществе и подстрекательства 
к межнациональной ненависти, говорится в заявлении парламентской фракции ПКРМ, которое было зачитано с трибуны 
парламента.

В документе имеется в виду недавнее заявление директора газеты «Tимпул» К. Тэнасе на митинге о том, что 
Молдова должна избавиться "не только от Воронина и коммунистов, но и от русских". Генеральная прокуратура возбудила 
уголовное дело против него, расценив высказывания как призыв к национальной розни.

Депутат-коммунист  Г.Петренко  в  выступлении  напомнил,  что  еще  год  назад  он  говорил  в  парламенте  о 
содержании некоторых материалов, опубликованных в этой газете, которые, на его взгляд, "сеяли семена экстремизма" в 
молдавском обществе, но никто тогда не обратил внимания на его слова.

По словам депутата, материалы и заявления К.Тэнасе преследуют цель "дестабилизировать ситуацию в Молдове 
и помешать реализации инициатив президента Владимира Воронина по разрешению приднестровского конфликта".

Он  призвал  политиков  и  журналистов  не  пытаться  маскировать  проявления  ксенофобии  под  европейские 
ценности.

15  февраля. В  Кишиневе  состоялась  встреча  комиссара  по  внешним  связям  и  европейской  политике 
добрососедства ЕС Б.Ферреро-Вальднер со спикером парламента РМ М.Лупу и лидерами представленных в парламенте 
фракций политических партий.

Б.Ферреро-Вальднер подтвердила поддержку Европейского союза в урегулировании приднестровского конфликта 
на основе принципов суверенитета и территориальной целостности Республики Молдова, выразив готовность Европейской 
комиссии активнее содействовать соответствующему процессу, в том числе путем делегирования экспертов, финансовой и 
экономической поддержки и др. 

15  февраля. На  встрече  с  комиссаром  по  внешним  связям  и  европейской  политике  добрососедства  ЕС 
Б.Ферреро-Вальднер премьер-министр РМ В.Тарлев отметил, что первоочередные действия правительства направлены на 
успешное внедрение Плана действий Республика Молдова - Европейский союз и европейских стандартов. В этой связи он 
подтвердил интерес Молдовы подписать новый документ о сотрудничестве с Евросоюзом. 

«Мы открыты к рассмотрению возможности подписания с Молдовой другого, более продвинутого соглашения, - 
подчеркнула представитель ЕС. 

16 февраля. Комиссар  по  внешним связям и  европейской  политике  добрососедства  ЕС Б.Ферреро-Вальднер 
рекомендовала  столичным  муниципальным  властям  активизировать  диалог  с  европейскими  структурами  и 
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дипломатическими миссиями, аккредитованными в Кишиневе. Это заявление она сделала в ходе встречи со столичным 
примаром Д.Киртоакэ.

Комиссар ЕС выразила интерес ко внедрению Плана действий Республика Молдова - Европейский союз на уровне 
местных  публичных  властей,  в  том  числе  в  Кишиневе.  По  ее  словам,  местная  автономия  наряду  с  независимостью 
правосудия и свободой средств массовой информации являются основами демократического общества. 

Б.Ферреро-Вальднер выразила удовлетворение, что в рамках диалога с местными властями Кишинева она нашла 
точку зрения, отличную от позиции центральных властей в том, что касается внедрения Плана действий РМ - ЕС. 

18 февраля. На данный момент между великими державами отсутствует общее согласие о желательном курсе 
урегулирования приднестровского конфликта, заявил У.Хилл, бывший глава миссии ОБСЕ в Молдове в интервью газете 
„Aналитика”. 

У  Украины  есть  „План  Ющенко”,  у  России  „Меморандум  Козака”,  США  и  ЕС  предложили  недавно  изменить 
операцию по поддержанию мира вдоль Днестра, пояснил он. Но успех урегулирования конфликта зависит от усилий каждой 
стороны, а также и от общих усилий, отметил дипломат. 

Американский дипломат считает, что русские и американцы, возможно, придут к общему знаменателю, но очень 
рано  кому-то  на  это  рассчитывать.  Что  касается  Соединенных  Штатов  Америки,  они  уже  давно  сформировали  свою 
политику в отношении приднестровской проблемы, а именно: РМ должна воссоединиться, Приднестровье – часть Молдовы, 
и следует искать договоренности по статусу и разделению полномочий, отметил У.Хилл. 

18  февраля. Бывший  глава  миссии  ОБСЕ  в  РМ  не  исключает,  что  приднестровская  проблема  может  быть 
урегулирована во время пребывания у власти президента Молдовы В.Воронина и тираспольского лидера И.Смирнова, хотя 
в их видениях решения проблемы и отмечаются противоречия. По его словам, международное сообщество сформировало 
мнение, согласно которому левый берег Днестра является частью молдавского государства, и Тирасполь должен смириться 
с идеей, что решение будет именно в этом контексте. Но и Кишинев должен понять, что широкая автономия предполагает 
не  только  такие  формальности,  как  флаг,  герб  и  гимн,  но  и  реальные  полномочия.  Администрация  региона  должна 
распоряжаться деньгами, принимать законы. При таких условиях решение, которое получит всеобщую поддержку, может 
быть найдено в течение двух лет. 

18  февраля. В  заявлении  правительства  Молдовы  говорится,  что  оно  будет  определять  свое  отношение  к 
развитию  событий  вокруг  Косово  "исключительно  на  основе  учета  позиции  международно-признанного  государства 
Республики  Сербии,  положений  Хельсинкского  Заключительного  акта,  Устава  ООН  и  действующих  принципов 
международного права". 

В  заявлении  также  выражается  "обеспокоенность  провозглашением  17  февраля  автономным  краем  Косово 
независимости и возможной поддержкой этого решения рядом государств-членов ООН". 

По  мнению  правительства,  "при  всей  уникальности  косовской  проблемы  подобная  форма  ее  "разрешения" 
является  не  только  произвольным  нарушением  территориальной  целостности  Республики  Сербии,  но  и  серьезным 
фактором дестабилизации в Европе, опасным стимулом для активизации сепаратистских настроений во всех конфликтных 
зонах".

18 февраля. Провозглашенная независимость Косово не является прецедентом для непризнанных республик на 
территории бывшего Советского Союза, заявил глава МИД Украины В.Огрызко во время визита в Брюссель. 

«На территории бывшего СССР, а именно в Молдове, Грузии, Азербайджане есть так называемые замороженные 
конфликты и, безусловно, определенные силы могут воспользоваться тем, что сегодня происходит в Косово для того, чтобы 
каким-то образом использовать это в свою пользу, заявил украинский министр.  Но... позиция Украины будет заключаться в 
том, что этот факт никоим образом не может быть прецедентом. 

18 февраля. Самопровозглашенная сербская провинция Косово не стала прецедентом для других непризнанных 
республик, а лишь подтянулась «к уровню» Приднестровья, Абхазии, Южной Осетии и Нагорного Карабаха, 18 тому лет 
назад заявивших о своем отделении от метрополий, заявил исполнительный директор Ассоциации за демократию через 
участие, молдавский политолог И.Боцан.

«Пока говорить о прецеденте можно с точностью до наоборот – Косово следует прецеденту, который создали эти 
республики. Вот когда начнется полномасштабный процесс международного признания Косово, тогда можно будет говорить 
о создании прецедента для непризнанных республик на территории бывшего СССР», заметил он.

С  другой  стороны,  считает  политолог,  Россия  ведет  себя  крайне  осторожно  в  выражении  поддержки 
самопровозглашенным анклавам, так как их признание Москве крайне невыгодно, учитывая, что происходит в Дагестане, 
Ингушетии и на Северном Кавказе. 

18 февраля. МИД Приднестровья объявил, что разработал проект плана действий в связи с провозглашением 
независимости Косово,  заявил мининдел ПМР В.Лицкай,  выступая на заседании Комиссии Верховного Совета ПМР по 
внешней политике и международным связям.

По его словам, план возможных действий руководства Приднестровья составлен с учетом политической ситуации, 
складывающейся вокруг Косово.

Подробности  плана  остались  неизвестными,  так  как  министр  перешел  к  изложению  деталей  за  закрытыми 
дверями.

18 февраля. Признанием Косово вырабатывается новая система подходов, которая должна быть применима во 
всех странах, - считает председатель Верховного совета Приднестровья Е.Шевчук. Он расценил объявление косоварами 
независимости провинции, как "новый отсчет времени в новой системе международных отношений, когда часть одного из 
государств на основании ряда исторических событий приняла решение жить независимо, и это государство может быть 
признано".
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По  мнению  спикера,  "в  Косово  вырабатываются  новые  юридические  подходы  для  принятия  решения  по 
международному признанию края, что станет серьезным экзаменом в целом для ООН".

19 февраля. Президиум совета Федерации профсоюзов Приднестровья обратился к президенту ПМР И.Смирнову 
и спикеру парламента Е.Шевчуку с просьбой как можно скорее урегулировать вопрос об определении статуса. 

Профсоюзы считают, что Приднестровье должно обратиться ко всем странам-гарантам переговорного процесса и 
мировой общественности об инициировании вопроса по определению статуса Приднестровской Молдавской Республики". В 
обращении,  в  частности,  говорится,  что  на  протяжении 17  лет  Приднестровье  добивается определения  политического 
статуса. Однако мировое сообщество всегда отказывало в независимости, поскольку ранее подобных ситуаций и случаев 
не  происходило,  отныне  такой  прецедент  имеется.  Он  создан  после  произошедшего  в  воскресенье  одностороннего 
объявления независимости Косова от Сербии.

19 февраля.  В связи с активизацией прорумынских настроений в Молдове Конгресс русских общин республики 
выступил с заявлением, который обнародовал лидер КРО РМ В.Клименко. 

В заявлении, в частности, говорится о том, что идея интеграции с Румынией стала идеей «фикс» в определенных 
кругах Республики Молдова. 

Для продвижения этой идеи в Молдове были созданы унионистские правые партии, которые получают серьезное 
финансирование  из  Бухареста.  Существует  целый  механизм  оказания  финансовой  и  идеологической  поддержки  ряду 
молдавских СМИ, политическим и общественным деятелям и представителям творческой интеллигенции. 

С помощью всех этих сил Румыния стремится усилить свое влияние в Молдове по трем направлениям:  язык, 
церковь, гражданство. Территориальная экспансия не так давно стала целью и церковных властей в Бухаресте. 

Конгресс русских общин РМ считает, что молдавская государственность сегодня реально находится под угрозой 
ликвидации. У многих молдаван есть ощущение потери родины, и пока эта часть не «румынизированного» народа Молдовы 
существует, Конгресс русских общин РМ будет выступать за суверенитет и независимость страны, заявил В.Клименко.

Он подчеркнул важность сотрудничества русских общин Молдовы и Приднестровья. Для Молдовы очень значим 
опыт ПМР в области языковой политики.   

19  февраля.  Как  сообщил  сопредседатель  Патриотической  партии  Приднестровья  И.Иваненко,  в  Тирасполе 
пройдет Международная конференция «Вперед с Россией!».

В  форуме  примут  участие  представители  общественно-политических  сил  ПМР,  пророссийских  организаций 
Украины, Абхазии и Южной Осетии.  Основной его целью является выработка предложений по интеграции зарубежных 
соотечественников в экономическое, гуманитарное и политическое пространство России. 

По словам И.Иваненко, основное внимание планируется уделить обсуждению вопросов распространения действия 
на  зарубежных  соотечественников  национальных  проектов  России,  упрощению  процедур  получения  российского 
гражданства, пенсионному обеспечению, православному воспитанию пророссийской молодежи…

Патриотическая  партия  Приднестровья  полагает,  что  пришло  время  «перейти  от  разговоров  о  гармонизации 
законодательства ПМР и РФ к конкретным действиям».  

19  февраля. Директор  Службы  информации  и  безопасности  (СИБ)  Молдовы  А.Решетников  заявил,  что,  по 
указанию президента, его ведомство "активизирует усилия для обеспечения безопасности, суверенитета и независимости 
Республики Молдова". А то, что в связи с этим в последнее время отмечается истерика со стороны некоторых политических 
сил в их прессе. Нам также ясны их мотивы. Могу сказать, что в этом отношении нет никакого нарушения законодательства. 
Заявления об ущемлении СИБ прав некоторых политформирований и СМИ делаются только для разжигания страстей в 
обществе, введения народа в заблуждение", - подчеркнул он. 

Директор  напомнил,  что  "финансирование  партий  и  других  общественно-политических  организаций,  а  также 
передача им имущества иностранными государствами, физическими и юридическими лицами запрещены законом о партиях 
и общественно-политических организациях". 

Он считает, что, если другое государство или иностранная организация финансирует политические партии и СМИ 
Молдовы, то у них есть определенный интерес. 

19 февраля. Цена российского газа для Молдовы может вырасти к концу 2008 г. до 225,4 долл. США за тысячу 
кубометров, говорится в справке минэкономразвития РФ, подготовленной к встрече премьеров двух стран в Москве. 

В документе отмечается, что уже во втором квартале "Газпром" намерен поставлять газ для Молдовы по 209,6 
долл. 

По данным "Газпрома", он поставил в 2007 г. совместной компании "Молдовагаз" 2,7 млрд. куб. м газа, в том числе 
1,4  млрд.  -  для  Приднестровья.  Задолженность  "Молдовагаз"  на  1  января  2008  г.  достигла  207,89  млн.  долл.,  а 
Приднестровья – около 1,68 млрд. США (в том числе 200,8 млн. - за 2007 г.). 

Вместе с тем, "Молдовагаз" и "Газпром" с целью улучшения финансового положения решили не начислять пени за 
несвоевременную оплату природного газа, поставленного в 2005-2006 гг. и первом квартале 2007 г.". 

20 февраля. Стремительно разворачивающиеся события, связанные с «косовским урегулированием», вынуждают 
общественность ПМР активизировать усилия для достижения признания независимости своей республики, что стало бы 
вкладом международного сообщества в укрепление региональной стабильности и безопасности.

 В этом контексте Патриотическая партия Приднестровья инициирует проведение в столице ПМР 22 февраля 2008 
года  Международной  конференции  «Вперед  с  Россией!».  В  ее  работе  примут  участие  «представители  ведущих 
общественно-политических организаций ПМР, русских общин Украины, Абхазии, Южной Осетии, а также статусные лица 
Республики». 

Как сообщает организационный комитет конференции, основной целью форума станет выработка предложений по 
интеграции зарубежных соотечественников в экономическое, гуманитарное и политическое пространство России. Данные 
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инициативы получат  своё  выражение  в  избирательных  наказах  кандидату  в  Президенты  России  Дмитрию Медведеву, 
представитель избирательного штаба которого также будет участвовать в работе конференции.

20  февраля. Премьер-министры РМ и  РФ В.Тарлев  и  В.Зубков  обсудили  в  Москве  вопросы экономического 
сотрудничества, увеличения торгового оборота между странами, а также поставки российского газа в Молдову. 

Они "поручили профильным ведомствам разработать долгосрочную программу экономического сотрудничества" - 
предположительно на период до 2020 г. 

В ходе визита подписано соглашение о сотрудничестве в области охраны окружающей среды и рационального 
использования природных ресурсов. 

В.Зубков сообщил также, что, в ходе переговоров "Газпром" получил приглашение участвовать в разведке нефти и 
газа в Молдове. 

По его словам, на переговорах в Москве "затронуты вопросы сотрудничества в сфере топливно-энергетического 
комплекса. 

Российский  премьер  заявил  также,  что  Москва  заинтересована  в  наращивании  российско-молдавского 
инвестиционного сотрудничества, а также в скорейшем открытии в Молдове своего торгового представительства и филиала 
"Банка ВТБ". 

Он отметил, что товарооборот между Россией и Молдовой в 2007 г. достиг суммы почти в 1,3 млрд. долл. США". 
20  февраля. Премьер-министры  Молдовы  и  России  В.Тарлев  и  В.Зубков  обсудили  в  Москве  перспективы 

урегулирования приднестровского конфликта. В ходе встречи они "уточнили позиции по приднестровскому урегулированию 
в ситуации, которая возникла после провозглашения независимости Косово". 

"…Мы затронули приднестровскую проблему. Россия выступает за ее политическое урегулирование на основе 
суверенитета и территориальной целостности Молдовы", - сказал российский премьер-министр журналистам после встречи 
со своим молдавским коллегой. 

"…Мы  продолжим  выстраивать  прямой  диалог  Кишинева  и  Тирасполя  для  выработки  его  особого,  надежно 
гарантированного статуса ", - сказал В.Зубков. 

20  февраля. Приднестровский  парламент  повторно  рассмотрел  статьи  бюджета  на  2008  год,  отклоненные 
президентом ПМР И.Смирновым, и принял главный финансовый документ республики в окончательной редакции. 

Вето  президента  по  ряду  отклоненных  статей  было  преодолено,  по  некоторым  положениям  представители 
законодательной и исполнительной власти пришли к компромиссу. 

Комментируя  принятие  бюджета,  председатель  Верховного  Совета  ПМР  Е.Шевчук  заявил  журналистам,  что 
документ направлен на «создание оптимальных условий для работы предприятий, а следовательно, повышения доходов 
республики, из которых можно было бы обеспечивать большее количество граждан». 

20 февраля. Премьер-министр РМ В.Тарлев и мэр Москвы Ю.Лужков договорились о создании рабочей группы, 
которая  определит  перспективы  двустороннего  сотрудничества  и  взаимовыгодные  проекты.  Таков  один  из  итогов  их 
встречи,  состоявшейся  в  рамках  официального  главы  молдавского  правительства  в  Москву.  Уже  в  марте  группа 
представителей московской мэрии посетит с этой целью Кишинев. 

Стороны сочли необходимым активизировать сотрудничество в энергетике, развитии инфраструктуры, транспорте, 
социальной сфере. Глава кабинета министров РМ отметил, что усилия молдавских властей по созданию исключительных 
инвестиционных  возможностей  благоприятствуют  созданию  совместных  молдо-российских  предприятий  с  участием 
московских бизнесменов.

Лужков отметил, что Москва, в частности, заинтересована в увеличении импорта из Молдовы продовольствия и 
другой продукции.

В 2007 г. товарооборот между Молдовой и российской столицей составил более 604 млн. долл. США, что на 148 
млн. больше, чем было в 2006 г.

20 февраля. Госдума России высказывается за скорейшее разрешение приднестровской проблемы на основе 
территориальной целостности и суверенитета Молдовы, заявил на встрече в Москве с главой кабинета министров РМ 
В.Тарлевым зампредседателя российского законодательного органа И.Мельников.

Российские депутаты, по его словам, поддерживают инициативы по сотрудничеству между нашими странами в 
экономической и культурно-гуманитарной сферах.

И.Мельников  отметил  также  высокий  уровень  парламентского  сотрудничества  и  позитивную  работу  в  рамках 
межпарламентской комиссии,  которая собирается два раза в год для того,  чтобы решать путем дискуссий стоящие на 
повестке дня вопросы двусторонних отношений.

20 февраля. "События,  которые в начале 90-х гг.  ХХ века развивались на берегах Днестра, в Приднестровье 
называют военной агрессией со стороны Молдовы", - заявил первый замминистра обороны ПМР В.Атаманюк. Для многих 
граждан ПМР события тех лет по сей день являются личным горем, так как воевали бывшие одноклассники, односельчане 
или просто знакомые, которых судьба разделила по разные стороны баррикады".

Поэтому объявлять начало этого конфликта Днем защитника Родины именно в Молдове, на мой взгляд, просто 
кощунственно", - сказал В.Атаманюк (фракция Альянса "Наша Молдова" предложила парламенту РМ считать таким днем 2 
марта, когда начался приднестровский конфликт).

21 февраля.  Национальная  армия  РМ  проводит  21-23  февраля  учения  "Ecou-2008",  в  которых  будет  занят 
личный состав и техника 12 военных подразделений. 

По словам начальника учебной части Главного штаба Национальной армии, в ходе учений 200 солдат-срочников и 
около 80 военнослужащих-контрактников совершат марш-бросок от мест своей постоянной дислокации до базы подготовки 
на полигоне в Бульбоаке.
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21  февраля. Всемирный  русский  народный  собор,  открывшийся  в  Государственном  Кремлевском  дворце, 
впервые занялся обсуждением молодежных проблем и связей поколений. 

В  работе  Собора  также  впервые  принимает  участие  представитель  Приднестровья,   председатель  Фонда 
«Планета Детей», один из лидеров Патриотической партии  ПМР М.Смирнова.

После того, как прозвучали государственный гимн России и соборная молитва, слово взял Патриарх Московский и 
всея Руси Алексий Второй. Обращаясь к юному поколению, патриарх призвал молодых взять ответственность за будущее 
страны и  помнить,  что  именно  им  «вручается  судьба  страны и  народа».  Цели,  объявленные  Патриархом,  целиком и 
полностью лежат в основе деятельности Фонда «Планета Детей». Его председатель М.Смирнова примет активное участие 
в обсуждении «Русской молодежной доктрины». в России.

Среди почетных гостей собора - руководители государственной власти, иерархи Русской Православной и Русской 
Зарубежной церквей во главе с ее первоиерархом митрополитом Лавром. Здесь же присутствует епископ Тираспольский и 
Дубоссарский Юстиниан. 

21 февраля. Академик Георге Дука повторно избран президентом Академии наук Молдовы. 
В своем выступлении на Ассамблее АНМ он отметил, что "финансирование научной деятельности государством 

увеличилось с 69 млн. леев в 2004 г. до 280 млн. леев в 2007 г. (1 долл. США – 11,21 МЛ), а доля финансирования науки и 
инноваций - с 0,22% до 0,74% ВВП". 

На  сессии  Ассамблеи  присутствовал  председатель  парламента  М.Лупу,  отметивший,  что  "развитие  науки  и 
инноваций - одно из приоритетных направлений государственной политики". 

21 февраля. Молдова никогда не признает независимость Косово, заявил в Кишиневе президент РМ В.Воронин.
«Я думаю, что мы никогда не признаем то, что произошло», – заявил он, комментируя по просьбе журналистов 

самопровозглашение независимости Косова. 
По мнению Воронина, дело, не только в том, что в Молдавии существует проблема Приднестровья. «Государства 

всегда образовывались по территориальному признаку,  а  не по национально-этническому.  Это –  первый случай,  когда 
происходит подобное», – сказал молдавский президент.

Он  считает,  что  такие  прецеденты нельзя создавать  никому  в  мире  –  ни  европейскому,  ни  международному 
сообществу. Это грозит непредсказуемыми последствиями.

Ранее  правительство  Молдовы  заявило,  что  республика  не  признает  независимость  Косово,  и  выразило 
озабоченность в связи с возможным признанием края рядом государств-членов ООН.

21  февраля. Прецедент  Косово  может  быть  использован  для  присоединения  к  Украине  непризнанной 
Приднестровской Республики, а также Кубани, ныне входящей в состав Российской Федерации, заявил в Киеве украинский 
политолог К.Матвиенко.

21 февраля. Находящийся в Москве президент РМ В.Воронин встретился с президентом РФ В.Путиным. 
В  ходе  встречи  стороны  обсудили  нынешнюю  стадию  молдавско-российского  сотрудничества  и  перспективы 

расширения и углубления взаимодействия между Молдовой и Россией в различных областях. 
Был  осуществлен  обмен  мнениями  по  вопросам  торгово-экономических  отношений  между  нашими  странами, 

отмечались  прогрессы,  достигнутые  в  последнее  время  в  развитии  молдавско-российского  сотрудничества  в  данной 
области. 

Отдельно обсуждалась приднестровская проблема. В данном контексте президент России подтвердил готовность 
Москвы совместно с Кишиневом и Тирасполем искать способ разрешения приднестровского конфликта. 

В.Воронин и  В.Путин отметили необходимость  скорейшего  возобновления переговорного  процесса в  формате 
"5+2". 

 Самопровозглашение независимости Косово, безусловно, скажется на ситуации во многих европейских странах, 
однако  и  темпы,  и  модальность  переговоров  России  и  Молдовы  по  Приднестровью  не  изменятся,  заявил  помощник 
президента  РФ  С.Приходько,  комментируя  встречу  президентов  двух  стран  В.Путина  и  В.Воронина.  «…что  касается 
приднестровского  урегулирования,  то  Путин  однозначно  подтвердил  готовность  к  самому  честному  взаимодействию  с 
руководством Молдовы и властями Приднестровья для нахождения решения в этом вопросе», – отметил он. 

21  февраля. В  Гагаузии  завершилась  регистрация  кандидатов  на  выборы в  Народное  собрание  автономии, 
которые состоятся 16 марта. 

На 35 мест в местном парламенте претендуют 160 кандидатов. Около половины из них выдвинуты от партий и 
общественных движений, остальные – независимые.

Башкан  (глава)  Гагаузии  М.Формузал  выступает  за  расширение  прав  автономии,  и  его  сторонники  считаются 
фаворитами на предстоящих выборах.

В  нынешнем  составе  Народного  собрания  25  из  35  мандатов  принадлежат  депутатам-коммунистам,  которые 
намерены сохранить свои позиции и в новом созыве местного парламента. Еще одна сила – команда мэра гагаузской 
столицы Комрата Н.Дудогло, который полтора года назад проиграл Формузалу выборы башкана.

21 февраля. Российская Федерация считает Молдову одной из самых привлекательных в инвестиционном плане 
стран на территории СНГ, заявил в Кишиневе на очередном заседании правительства премьер-министр РМ В.Тарлев.

По  его  словам,  приоритетной  проблемой  на  переговорах  была  совместная  инвестиционная  политика  и 
продвижение  молдо-российских  проектов,  и  «российские  предприниматели  готовы  сделать  капиталовложения  в 
молдавскую энергетику, инфраструктуру, промышленность, строительство, банковский сектор.

Он  сообщил,  что  участие  российских  инвесторов  в  приватизации  молдавских  предприятий  не  будет 
осуществляться в счет исторических долгов, а «только за деньги или в какой-либо другой форме».
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21 февраля.  В Варшаве состоялось объединенное заседание Комитета национальных координаторов ГУАМ с 
участием представителей принимающей страны, а также США и Японии.

В ходе заседания замминистра иностранных дел и европейской интеграции РМ В.Осталеп подтвердил приоритеты 
Молдовы в том, что касается участия в региональных организациях, использования опыта участия Польши в подобных 
структурах, например Вышеградской группе, опыта польской стороны в области юстиции и внутренних дел. 

Особо  было  отмечена  необходимость  взаимодействия  в  деле  развития  средств  массовой  информации  и 
формирования журналистов, специализирующихся на освещении тем ГУАМ и Европейского Союза.

22 февраля. В Тирасполе прошла Международная конференция «Вперед с Россией!»
Инициатором проведения выступила Патриотическая партия Приднестровья. В работе форума приняли участие 

представители ведущих общественно-политических организаций ПМР, русских общин Украины, Молдавии и Абхазии.
В  состав  президиума  конференции  вошли  лидеры ППП Олег  и  Марина  Смирновы,  первый  зампредседателя 

комитета  Госдумы РФ по  культуре  Е.Драпеко,  председатель  Конгресса  русских  общин  РМ В.Клименко,  представитель 
партии «Справедливая Россия» П.Буров.

Основной целью форума стало составление Наказа кандидату на пост президента России Дмитрию Медведеву по 
улучшению  положения  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  интеграции  в  экономическое,   политическое  и 
гуманитарное поле России. 

По  словам  Е.Драпеко,  для  России  больным  остается  вопрос  непризнанных  республик,  которые  исторически 
тяготеют  к  ней,  но  эту  проблему,  видимо,  предстоит  решить приемнику В.Путина.  Как  она  будет  решена,  пока трудно 
сказать. Очевидно одно: чем сильнее будет Россия, тем больше у неё будет возможности помочь соотечественникам за 
рубежом.

22 февраля. «Как бы нас ни убеждали в том, что ситуация с Косово уникальна – это просто риторика», - заявил 
президент ПМР И.Смирнов, выступая на торжественном собрании, посвященном Дню Защитника Отечества. 

«Сейчас  происходит  новый передел  мира.  Причем делается  это  в  угоду  некоторым супердержавам,  в  обход 
международного права. 17 февраля мы отчетливо увидели проявление двойных стандартов», - сказал он.

В своем докладе И.Смирнов отметил необходимость укрепления Вооруженных сил Приднестровья. По его словам, 
политику  Молдовы  по  отношению  к  Приднестровью  на  фоне  ее  активного  сотрудничества  с  НАТО  можно  назвать 
«угрожающей». 

22 февраля. Парламент Республики Молдова считает, что развитие ситуации в Косово противоречит основным 
нормам международного права и прямым образом способствует провоцированию сепаратизма – одной из важнейших угроз 
XXI века. Кроме того, такая ситуация ведет к эскалации напряженности не только на Балканах, но и во всей Европе, а также  
в ряде других регионов мира, отмечается в декларации, единогласно принятой молдавскими депутатами. 

Парламент Республики Молдова выражает глубокую озабоченность в связи с односторонним провозглашением 
независимости Косово и считает, что этот факт является грубым нарушением суверенитета и территориальной целостности 
Сербии и противоречит международным нормам.

22 февраля. Главы Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья в рамках Содружества непризнанных государств 
намерены  встретиться  в  ближайшие  дни  и  выработать  совместный  план  действий  по  скорейшему  международному 
признанию  трех  республик,  заявил  президент  Абхазии  С.Багапш.  Он  сообщил,  что  в  течение  недели  –  десяти  дней 
состоится встреча глав трех непризнанных республик, где будет выработан основной план их дальнейших действий». 

«Мы готовим обращение, которое будет направлено в Госдуму и политическому руководству России и стран СНГ, 
а также в ООН. Мы рассматриваем перспективы обращения с глубокой надеждой», – подчеркнул он. 

22 февраля. Правительство Молдовы заинтересовано в увеличении доли республики в уставном капитале АО 
«Молдовагаз», сообщил журналистам премьер-министр РМ В.Тарлев после заседания кабинета министров. 

Он  выразил  сожаление,  что  на  момент  основания  «Молдовагаз»  Молдова  поступилась  национальными 
интересами  и  получила  менее  35%  акций.  Он  считает,  что  предприятие  должно  быть  не  российско-молдавским,  а 
молдавско-российским. 

22 февраля.  Накануне  выборов  в  Народное  собрание  Гагаузии  в  Комрате  побывали  представители 
дипломатических миссий 12 стран Евросоюза, аккредитованных  в Молдове.

Они  встретились  с  региональными  представителями  республиканских  политических  партий  и  общественных 
движений, участвующих в выборах будущего состава законодательного органа автономии».

На 35 мест в Народном собрании Гагаузии претендуют 161 кандидат, зарегистрированный  в ЦИК автономии.  По 
спискам  политических  партий  и  общественных  движений   выдвинуты  80  человек,   остальные  идут  на  выборы  как 
независимые.

22 февраля. Генеральная прокуратура РМ возбудила в отношении главного редактора газеты «Tимпул» К.Тэнасе 
уголовное дело, предъявив ему обвинение в умышленных действиях, направленных на разжигание национальной, расовой 
или религиозной вражды или розни. 

К.Тэнасе,  по  данным следствия,  выступая 3  февраля  на  митинге  в  поддержку  интеграции Молдовы в  НАТО, 
публично озвучил "призывы, направленные на разжигание вражды и национальной розни, а также на ограничение прав 
представителей русской национальности". На митинге главный редактор заявил: "Республика Молдова должна избавиться 
не только от Воронина и коммунистов, но и от русских". 

22 февраля. В Тирасполе состоялось подписание соглашения о стратегическом сотрудничестве и партнерстве 
Патриотической партии Приднестровья, Приднестровской республиканской партии и политической партии «Народная воля 
Приднестровья». 
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Соглашение было подписано председателем ППП О.Смирновым, председателем политсовета ПРП В.Рыляковым 
и лидером «Народной воли» О.Гудымой.  Этот  документ предполагает объединение политических ресурсов партий для 
достижения общих целей и задач. 

Приоритетными  задачами  партий  признаны:  совершенствование  системы  управления  Приднестровским 
государством  при  сохранении  сильной  президентской  власти,  реализация  социальной  политики,  направленной  на 
повышение уровня жизни населения, справедливое распределение материальных и духовных благ, обеспечение честной 
конкуренции и ограничение монополизма в экономической сфере, обеспечение максимальной интеграции Приднестровья в 
Российскую Федерацию. 

22 февраля.  Президент ПМР И.Смирнов встретился с первым зампредседателя Комитета Госдумы России по 
культуре,  членом  фракции  «Справедливая  Россия»  Е.Драпеко,  которая  прибыла  в  Приднестровье  для  участия  в 
международной  конференции  «Вперед,  Россия!»  приднестровских  политических  партий,  выступающих  в  поддержку 
кандидата Д.Медведева на выборах главы российского государства. 

В  ходе  беседы  обсуждались  перспективы  налаживания  взаимовыгодного  сотрудничества  между  Россией  и 
Приднестровьем. 

23 февраля. Италия среди первых стран ЕС признала независимость Косово. Но не все итальянское общество 
согласно с решением своих властей.

Влиятельное итальянское издание «Коррьере делла сера» публикует  импровизированное риторическое письмо, 
«чего же стоит тогда известное решение ООН №1244, которое признавало нерушимость существующих границ?».

Теперь,  когда  ООН  заявляет,  что  признание  Косово  является  проблемой  отдельных  наций,  почему  нельзя 
признавать и Приднестровье? И если да,  то  кто бы это сделал? Тот,  кто,  ударяя себя в  грудь,  крича о  «притеснении 
народов», должен искать истинные причины признания Косово.

По мнению газеты, это всего лишь грань хорошо узнаваемой политики Буша по окружению России, притесняющая 
ее,  шаг  за  шагом,  «к  краю ринга».  «Этот  сюжет,  при  том,  еще  очень  опасный,  не  закончится  хорошим финалом»,  – 
заключает свое риторическое письмо влиятельное итальянское издание. 

24 февраля. В  феврале с.г.  ЕС направил в  Молдову  и  Приднестровье обновленные списки приднестровских 
руководителей различного ранга, которым запрещен въезд в Евросоюз. 

В их числе – президент Приднестровья И.Смирнов, министры, главы госадминистраций, отдельные политики и 
общественные деятели. Как известно, въезд был закрыт и для спикера приднестровского парламента Е.Шевчука. Однако в 
новом варианте «запретных листов» его нет. Таким образом, Европа открыла свои двери для одного из приднестровских 
лидеров. 

Традиционно  прерогатива  внешнеполитической  деятельности  в  большинстве  стран  мира  принадлежит 
исполнительной ветви власти, но в Приднестровье с учетом его непризнанности при существующих запретах на въезд в 
Евросоюз для приднестровских руководителей данная функция будет осуществляться главой парламента.

25 февраля. Румынская патриархия отказалась  от  намерения  открыть  три  епархии  на  территории Молдовы, 
мотивировав это тем, что они не являются на данный момент приоритетным направлением для румынской церкви. 

Она  высказалась  за  мирное  сосуществование  и  братское  сотрудничество  двух  митрополий  на  территории 
Молдовы. 

25 февраля. Крупнейший курорт на болгарском побережье Черного моря “Сани Бич” намерен принять на работу 
5000 представителей болгарского меньшинства из Молдовы. 

Главная цель заключается в принятии на работу студентов на период летних 
Сейчас  разрабатывается  договор  между  двумя  странами,  которым  будет  легализовано  трудоустройство 

молдавских граждан. 
25 февраля. Либерально-демократическая партия Молдовы начала сбор подписей за проведение референдума 

по изменению избирательной системы. 
Как сообщил лидер партии В.Филат, ЛДПМ предлагает избирать президента всеобщим прямым голосованием. 

Выборы в парламент партия предлагает проводить по смешанной системе: половину общего числа депутатов избирать по 
партийным спискам, другую половину – по одномандатным избирательным округам. 

ЛДПМ считает, что если бы президент избирался всенародно, то В.Воронин не был бы избран на эту должность ни 
в 2001, ни в 2005 гг. Либеральные демократы уверены, что только всенародно избранный президент может представлять 
весь народ и нести ответственность перед избирателями. 

25  февраля. Молдавским чиновникам  запретили  принимать  подарки  на  службе.  Как  сообщила  пресс-служба 
парламента  РМ,  кодекс  поведения  госслужащего  утвержден  депутатами,  чтобы  установить  более  высокие 
профессиональные стандарты и искоренить бюрократизм и коррупцию. 

Госслужащим  также  запрещено  делать  заявления  для  прессы,  которые  отныне  «входят  в  исключительную 
компетенцию ответственных за связи с прессой госучреждений». 

В  то  же  время  новый  кодекс  не  запрещает  чиновникам  состоять  в  политических  партиях,  однако  в  своей 
деятельности они должны руководствоваться не партийными, а государственными интересами, говорится в документе.

25 февраля. Тирасполь готов к переговорам с Кишинёвом только при условии равенства сторон и отсутствия 
экономического  давления  на  Приднестровье…
Молдове необходимо вернуться ко всем ранее подписанным документам, в том числе Московскому меморандуму 1997 
года,  который давал Приднестровью на  самостоятельную внешнеэкономическую деятельность,  заявил президент  ПМР 
И.Смирнов.
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По его словам,  косовский прецедент ярко показал условия нового передела мира,  при которых во главу угла 
ставятся конъюнктурные интересы супердержав. Но подчеркнул президент, народ Приднестровья свой выбор уже сделал 
на  референдуме  17  сентября  2006  года,  в  ходе  которого  абсолютное  большинство  жителей  региона  высказалось  за 
интеграцию с Россией.

26 февраля. По мнению аналитиков приднестровского Социологического информационно - аналитического «С-
Центра», политический ландшафт ПМР находится в стадии серьезных изменений. 

До недавнего времени в республике существовало 10 политических партий, одна из которых – «Обновление» - 
обладала  однозначным  организационным,  информационным  и  административным  преимуществом.  Из  общего  числа 
партий наибольшую «антиобновленческую» активность проявляли три: Патриотическая, Республиканская и Народная Воля 
Приднестровья. 

Однако ни одна из них самостоятельно не могла противодействовать динамичному развитию «Обновления» в 
ПМР. Сегодня ситуация резко изменилась. Три эти партии подписали договор о стратегическом сотрудничестве, которое 
направлено  на  объединение  их  усилий  и  потенциалов.  Одна  из  задач  новой  коалиции  –  потеснить  «Обновление»  на 
политическом поле и на ближайших парламентских выборах нанести ему серьезное поражение. С учетом того, что на новую 
коалицию с  момента  ее  создания  стали  активно  работать  государственные  СМИ,  а  ее  материальная  подпитка  будет 
осуществляться «богатой» Патриотической партией, этот замысел не является утопией. 

26 февраля.  Координационный совет по подготовке к выборам президента РФ обратился с заявлением к ООН, 
Совету Европы и ОБСЕ, котором  призывает мировое сообщество учитывать волю приднестровского народа и признать 
ПМР.

26 февраля. Состоялась встреча статс-секретаря – замминистра иностранных дел РФ Г.Карасина с министром 
иностранных дел ПМР В.Лицкаем, в ходе которой обсуждались перспективы развития ситуации вокруг Приднестровья, в 
том числе пути возобновления переговорного процесса между Кишиневом и Тирасполем. 

В этом контексте была особо подчеркнута важность скорейшего восстановления равноправного диалога сторон в 
конфликте как эффективной основы урегулирования и продолжения совместной работы по нормализации отношений между 
левым и правым берегами Днестра. С российской стороны вновь была подтверждена неприемлемость методов, идущих 
вразрез с  международным правом,  как  это имело место в случае с Косово.  На встрече также были затронуты другие 
вопросы, связанные с помощью Приднестровью, расширением контактов и сотрудничества с ним российских регионов. 

26 февраля. Президент ПМР И.Смирнов встретился с зампредседателя Правления ОАО «Газпром» В.Голубевым 
и начальником Управления компании по работе со странами ближнего зарубежья А.Подмышальским. 

В ходе беседы президент предложил обсудить проблему дальнейшей работы приднестровских предприятий в 
условиях повышения оплаты за газ. Напомним, что по соглашениям, заключенным с Россией, Приднестровье до 2011 г. 
должно привести тарифы на энергоносители в соответствие с внутрироссийскими. 

На встрече был обсужден также механизм урегулирования вопросов поставок газа и оплаты за потребленное 
топливо.

26 февраля. Посол США в Кишиневе М.Кирби в ходе встречи со студентами и преподавателями Независимого 
международного  университета  Молдавии обратил внимание  правительства  Молдовы на  необходимость  обеспечения  в 
стране свободы прессы.

27  февраля. Посол  по  специальным  поручениям  ОБСЕ  Х.Талвитие,  назначенный  в  январе  2008  года 
Действующим председателем ОБСЕ для оказания помощи сторонам в разблокировании переговорного процесса между 
Молдавией и Приднестровьем,  прибыл в Кишинев для ознакомления с ситуацией на месте. 

Накануне приезда в Молдавию он посетил миссию ЕС по приграничной помощи Молдавии и Украине в Одессе. 
В Кишиневе состоялась встреча Х.Талвитие с председателем парламента РМ М.Лупу.
Новый  закон  будет  не  только  регулировать  деятельность  сотрудников  внешней  разведки,  но  и  обеспечит  их 

социальную защиту в части оплаты труда и пенсионного обеспечения.
27 февраля. В вопросе возобновления полноценного диалога по приднестровскому урегулированию основной 

упор должен быть сделан на укреплении мер доверия между Молдавией и Приднестровьем, заявил спецпредставитель 
Действующего  председателя  ОБСЕ  Х.Талвитие  после  встречи  в  Тирасполе  со  спикером  Верховного  Совета  ПМР 
Е.Шевчуком.

По словам дипломата, главной целью его приезда в регион является получение информации «из первых рук» о 
готовности участников и посредников процесса урегулирования к возобновлению политического диалога. 

27  февраля.  Министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  принял  в  Кишиневе  спецпредставителя  Действующего 
председателя ОБСЕ Х.Талвитие.

В ходе встречи была рассмотрена ситуация в переговорном процессе по приднестровскому урегулированию, а 
также  перспективы  возобновления  переговоров  в  формате  5+2.  Дипломат  заявил,  что  решение  приднестровского 
конфликта – одно из приоритетов финского председательства ОБСЕ, и что Хельсинки намерен приложить для этого все 
усилия. 

Во время беседы было также отмечено, что процесс урегулирования молдо-приднестровских отношений должен 
проходить  на  основе  выработки  особого  правового  статуса  Приднестровья  при  соблюдении  суверенитета  и 
территориальной целостности Республики Молдова. 

27  февраля. Парламент  России  в  ответ  на  поддержку  Европой  независимости  края  угрожает  поддержать 
непризнанные Абхазию, Южную Осетию и Приднестровье. Парламентские слушания, посвященные статусу этих регионов, 
назначены на 13 марта. 

Инициатором слушаний был первый зампредседателя Комитета Госдумы по делам СНГ К.Затулин.
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Косовский прецедент и приднестровское урегулирование
Рудольф Матвеев

Хотя в Тирасполе отрицают, что очень ждали официального провозглашения независимости Косовского края (в 
чем в принципе никто не сомневался), это событие, тем не менее, виделось здесь весьма значимым, ибо, как полагали в 
Приднестровье, а также в Абхазии и Южной Осетии, оно способно было приблизить  время и их признания международным 
сообществом.

Неоднократные заявления  российского  руководства  о  том,  что одностороннее  провозглашение  независимости 
Косово однозначно создает прецедент для решения других конфликтов подобного рода, в том числе на постсоветском 
пространстве,  давали  Приднестровью,  Абхазии  и  Южной  Осетии  дополнительную  надежду  именно  на  такое  развитие 
событий. И их долгожданная мечта об окончательном отделении от Молдовы и Грузии, о самостоятельном существовании 
и развитии могла стать, наконец, реальностью.

Совет Федерации и Государственная Дума России в своем постановлении от 18 февраля 2008 г. высказалась, 
например,  следующим образом: «Теперь, когда ситуация с Косовом стала международным прецедентом, существующие 
территориальные  конфликты  должны  рассматриваться  Российской  Федерацией  с  учетом  косовского  сценария  и 
практических  шагов  соответствующих  государств  относительно  статуса  Косова». И  далее  в  документе  говорится,  что 
признание  независимого  статуса  Косова  создаст  все  необходимые  предпосылки  для  выстраивания  нового  формата 
отношений Российской Федерации с самопровозглашенными государствами в зоне естественных интересов России, прежде 
всего на постсоветском пространстве.  

Глава внешнеполитического ведомства РФ С.Лавров, отметив, что Россия выступает за соблюдение всех норм 
международного права, но, тем не менее, будет учитывать при выработке своей дальнейшей политики ситуацию, связанную 
с провозглашением независимости Косова. Но весь вопрос заключается в том, когда?

Не задаваясь  этим вопросом,  приднестровские  профсоюзы,  Союз  русских  общин,  ряд  политических  партий  и 
деятелей, да и само руководство ПМР заявляют о необходимости обращения к международным организациям, к России и 
другим дружественным государствам с целью инициирования признания независимости Приднестровья. 

Президиум совета Федерации профсоюзов Приднестровья обратился к президенту ПМР И.Смирнову и спикеру 
парламента Е.Шевчуку с просьбой как можно скорее урегулировать вопрос об определении статуса региона. 

Профсоюзы  считают,  что  приднестровское  руководство  должно  обратиться  ко  всем  странам-гарантам 
переговорного  процесса  и  мировой  общественности  об  ускорении  решения  вопроса  по  определению  статуса 
Приднестровья.  В  их  обращении  президенту  И.Смирнову,  в  частности,  отмечается,  что  на  протяжении  17  лет  край 
добивается определения политического статуса. Однако мировое сообщество всегда отказывало ему в  независимости, 
поскольку ранее подобных ситуаций и случаев не происходило, отныне такой прецедент имеется. 

Однако оказалось, что мечты сбываются не так быстро, как хотелось бы. Ибо надежды на Россию, которая, как 
представляется,  должна быть заинтересована в  том,  чтобы Абхазия,  Южная Осетия и Приднестровье по целому ряду 
причин,  прежде  всего  в  силу  их  пророссийской  настроенности,  стали  независимыми  и,  конечно  же,  оставались 
дружественными государствами, не оправдались. 

Еще  до  объявления  косоварами  о  своей  независимости  и  окончательном  отделении  от  Сербии  первый 
заместитель  председателя правительства  РФ С.Иванов  заявил,  что  "Россия не  собирается на  следующий день  после 
признания независимости Косово признавать независимость Абхазии и Южной Осетии". 

Несколько  ранее  министр  иностранных  дел  России  С.Лавров  на  пресс-конференции,  посвященной 
внешнеполитическим итогам прошлого года заявил: «Что касается косовского прецедента, российское руководство никогда 
не заявляло, что сразу после Косово мы незамедлительно признаем Абхазию и Южную Осетию…». 

Кого такими заявлениями хотели «успокоить» российские высокопоставленные чиновники, гадать не будем, но они 
наверняка пришлось по душе американцам.  И не исключено,  что Вашингтон ускорил завершение косовского процесса, 
подсказав Приштине, что настало время решительных действий.  Известно, что до этого США несколько раз оттягивали 
провозглашение независимости Косово и намеревались, как считали некоторые политические обозреватели, сделать это 
после саммита НАТО в Бухаресте, намеченного на апрель с.г.

Так что заявления российских официальных лиц о появлении косовского прецедента, который окажет влияние и на 
решение проблемы Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии, пока конкретно никак не отразились на позиции Москвы в 
отношении  молдавско-приднестровского,  грузино-абхазского  и  грузино-южноосетинского  конфликтов.  Ничего  пока 
неизвестно и о «домашних заготовках» России в ответ на одностороннее провозглашение независимости Косово и на его 
признание ведущими западными странами во главе с США, о которых недавно сообщали некоторые средства массовой 
информации. 

Россия лишь продолжает призывать мировое сообщество вернуться к соблюдению принципа верховенства закона 
–  международного права,  на чем держится мир и  установленный Объединенными Нациями порядок.  Призывает,  надо 
сказать, тщетно. Американская администрация фактически не обращает на них никакого внимания и всеми доступными 
правовыми, а больше не правовыми средствами пытается сохранить однополярный мир, образовавшийся после распада 
Советского Союза, и действует исключительно в своих интересах.

Поэтому  хотелось  бы,  чтобы  у  России  действительно  имелся  разработанный  план  эффективного  ответа  на 
антироссийские  действия  США,  направленные  на  вытеснение  ее  влияния  и  всемерное  ослабление  позиций  на 
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постсоветском  пространстве,  в  том  числе  с  помощью  двойных  стандартов  при  решении  молдавско-приднестровского, 
грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликтов.

Но если в отношении абхазской и южноосетинской проблем какие-то идеи у Москвы, как кажется, еще могут быть, 
то в приднестровском вопросе ее подходы остаются без изменений. На переговорах с Кишиневом и Тирасполем российские 
представители  как  до  завершения  косовского  сценария,  так  и  после  этого  продолжали  заявлять,  что  урегулирование 
конфликта  между  Молдовой  и  Приднестровьем  они  видят  только  при  соблюдении  территориальной  целостности 
Республики Молдова и предоставлении особого гарантированного статуса Приднестровскому региону.

Одно  из  последних  заявлений  на  этот  счет  сделал   председатель  правительства  РФ В.Зубков  на  встрече  с 
премьер-министром  РМ  В.Тарлевым  20  февраля  с.г.  Российский  премьер  подтвердил,  что  Россия  выступает  за 
политическое  урегулирование  приднестровской  проблемы  на  основе  суверенитета  и  территориальной  целостности 
Молдовы.  "…Мы продолжим выстраивать  прямой диалог  Кишинева  и  Тирасполя для  выработки  его  особого,  надежно 
гарантированного статуса ", - сказал В.Зубков. 

За месяц  до  этого  несколько  запутанно,  но  примерно  в  том же  ключе,  высказался  помощник  президента  РФ 
С.Приходько,  комментируя  итоги  встречи  президентов  В.Путина  и  В.Воронина  в  Москве  21  января.  Он,  в  частности, 
утверждал,  что  самопровозглашение  независимости  Косово,  безусловно,  скажется  на  ситуации  во  многих  европейских 
странах, однако и темпы, и модальность переговоров России и Молдовы по Приднестровью не изменятся. А что касается 
приднестровского урегулирования, то, по словам С.Приходько, российский президент однозначно подтвердил готовность к 
самому честному взаимодействию с руководством Молдовы и властями Приднестровья для нахождения решения в этом 
вопросе.

Аргументы в пользу неизменности позиции России в приднестровском вопросе, которые приводят сторонники его 
решения в  рамках единой,  территориально целостной Республики Молдова,  остаются прежними.  Приведем только три 
аргумента.  Главный  аргумент  сводится  к  тому,  что  возвращение  Приднестровья  в  состав  Молдавии  воспрепятствует 
воссоединению молдавской Бессарабии с Румынией, чего давно и усиленно добивается румынская политическая элита и 
адепты такой политики Бухареста в Кишиневе, прорумынски настроенные националисты. Следовательно, Приднестровье с 
его политизированным населением не даст тем же националистам втянуть страну в НАТО.

Второй аргумент заключается в том, что Приднестровье, в случае признания его независимости,  в «свободном 
плавании» долго не выстоит и станет, в конце концов, частью Украины, куда регион входил в качестве автономии с 1923 по 
1940 гг. Тем более, что Киев постепенно усиливает свое присутствие в Приднестровье как в политической, так и в торгово-
экономической и социально-культурной областях, активно используя весьма многочисленную здесь украинскую диаспору. 

Третий аргумент сторонников изначальной позиции России по приднестровскому урегулированию сводится к тому, 
что  этот  вариант  находит  понимание  у  нынешних  руководителей  Молдовы,  и  поэтому  решить  застаревший  конфликт 
удастся уже в недалеком будущем. В случае же прихода к власти в стране других молдавских политиков решение может 
затянуться,  и  оно  будет  в  меньшей  степени  отвечать  российским  интересам.  А  сейчас  в  Молдове  сложилась  такая 
внутриполитическая ситуация, что наиболее приемлемым для нас партнером является президент В.Воронин и его команда. 
Со своей стороны, можем с сожалением констатировать, что действительно так оно и есть. Как ни странно, но пока у России 
нет альтернативы, с кем следует поддерживать и развивать к обоюдной пользе отношения с Молдовой. Только с нынешней 
властью.  Многие  другие  претенденты  на  власть  –  Альянс  «Наша  Молдова»,  Христианско-демократическая  народная 
партия, Либеральная партия, Социал-либеральная партия (ныне объединилась с Демпартией), Социал-демократическая 
партия,  имеющие  определенный  вес  в  обществе,  настолько  заражены  вирусом  антируссизма,  что  у  Москвы  выбора 
практически нет. И что еще следует отметить - все они выступают за вступление Молдовы в НАТО, ставя под сомнение 
прописанный в Конституции нейтральный международный статус страны.

Как раз в этом вопросе, утверждают сторонники возвращения Приднестровья в Молдову, нынешние молдавские 
власти намерены учесть интересы России и твердо обещают сохранить нейтральный статус страны и в НАТО не вступать. 
Кроме  того,  по  их  словам,  официальный  Кишинев  дает  гарантии  неприкосновенности  приобретенной  российскими 
инвесторами собственности в Приднестровье и готов предоставить им  приемлемые условия для размещения капиталов в 
самой Молдове. 

 Сторонники же другой модели приднестровского урегулирования на основе признания независимости ПМР, что, 
по  их  мнению,  больше  отвечало  бы  интересам  России,  приводят  свои  аргументы.  Во-первых,  румынами  в  Молдавии 
идентифицируют  себя  лишь  2,2%.  Это  73  тысячи  человек,  тогда  как  все  население  страны  насчитывает  более  3,38 
миллионов (перепись 2004 г.). И если среди 2,5 миллионов молдаван (75,8% всего населения РМ), еще найдется какое-то 
их  количество,  которое  не  будет  возражать  против  объединения  с  Румынией,  то  подавляющее  большинство 
представителей  титульной  нации,  как  и  проживающие  в  Молдове  украинцы (8,4%),  русские  (5,9%)  и  гагаузы  (4,4%)  в 
Румынию уж точно не собираются.

Силы, выступающие за воссоединение с Румынией, сосредоточены главным образом в Кишиневе. Это, прежде 
всего, представители интеллигенции, возглавившие движение за отделение Молдавии от Советского Союза еще в конце 80-
х гг. прошлого столетия при идеологической, материальной и моральной поддержке Бухареста, кстати, многие из которых 
до сих пор находятся на его содержании.  Эти силы представляют сегодня такие партии, как Христианско-демократическая 
народная и целых четыре либеральные, но каждая якобы со своим «собственным» кредо. Тут и социал-либералы, и просто 
либералы, и национал-либералы, и либеральные демократы. В общей сложности откровенные сторонники возвращения 
страны «под крыло» Румынии могут в лучшем случае рассчитывать на 15%  молдавского электората. Поэтому нынешние 
власти,  которые  не  приемлют  такое  развитие  событий,  способны  при  известных  усилиях  отстоять  государственный 
суверенитет Молдовы и без Приднестровья. Хотя, конечно же, с Приднестровьем это будет сделать намного легче.
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На второй аргумент сторонники признания ПМР как независимого государственного образования отвечают, что в 
настоящее время Украина может претендовать на Приднестровье лишь теоретически. Даже заявляя сегодня о том, что 
косовский случай не создает прецедента для «непризнанных» государств на постсоветском пространстве, Киев не рискует 
признать Косово, ибо не знает, как на это может отреагировать Крым.

Видимо,  не  случайно  Украина  недавно  предложила  странам-участникам  переговоров  по  приднестровской 
проблеме гарантировать территориальную целостность и суверенитет Молдавии.

«Мы  высказали  новую  идею,  чтобы  все  страны-гаранты  и  все,  кто  участвует  в  переговорном  процессе  по 
приднестровскому  урегулированию,  подписались  под  декларацией,  которая  бы  гарантировала  территориальную 
целостность и суверенитет Республики Молдова», - заявил замглавы секретариата президента Украины А.Чалый.

Именно  сейчас,  по  мнению  сторонников  ПМР,  для  ее  признания  сложилась   благоприятная  обстановка.  В 
последующем,  когда  Украину  перестанут  сотрясать  внутриполитические  баталии,  Киев  начнет  более  целенаправленно 
строить свою политику по отношению к Приднестровью с целью его присоединения и ассимиляции. Как известно, треть 
населения региона составляют этнические украинцы. 

Хотелось бы в этой связи отметить такой недавно имевший место факт. Некоторых украинских политологов после 
Косово  вообще стало заносить. На одном круглом столе в Киеве эти, с позволения сказать, политологи договорились до 
того,  что  теперь,  как  они  считают,  кроме  появившейся  у  Украины  возможности  присоединения  Приднестровья,  у  нее 
появился шанс прибрать также Кубань и Ростов. 

Третий аргумент о возможном взаимовыгодном партнерстве с нынешним молдавским руководством, в том числе в 
вопросе приднестровского урегулирования, сторонники признания ПМР парировали тем, что после прихода к власти в 2001 
г. В.Воронин, несмотря на обещания учитывать интересы России в регионе и достигнутые между сторонами договоренности 
в политической, экономической и других областях, свои обещания неоднократно не выполнял.  Самым ярким примером 
этому был отказ  президента Молдовы подписать (ноябрь 2003 г.)  уже согласованное и парафированное Кишиневом и 
Тирасполем  предложенное  Москвой  соглашение  о  создании  объединенного  молдавского  федеративного  государства, 
которое  положило  бы  конец  противостоянию  между  Молдовой  и  Приднестровьем  и  вело  бы  к  окончательному 
урегулированию приднестровской  проблемы.  Этот  акт  со стороны Кишинева,  естественно,  самым негативным образом 
отразился на российско-молдавских отношениях. Потепление между нашими странами началось лишь в 2006 г.

Однако  и  сегодня,  когда  молдавское  руководство  вновь  обращается  к  Москве  за  помощью  в  решении 
приднестровской  проблемы,  причем по кишиневскому сценарию,   оно  не снимает  с  повестки  дня вопрос  о  выводе из 
Приднестровья  российских  военных,  настойчиво  продвигает  американскую  идею  о  замене  действующего  в  регионе 
миротворческого механизма, где Россия играет ведущую роль и т.д.

Если внимательно прочитать интервью директора Второго департамента стран СНГ МИД РФ В.Сорокина, которое 
он  дал  11  февраля  с.г.  и  где  он  говорит  о  нынешнем  состоянии  молдавско-приднестровского  урегулирования,  можно 
сделать вывод о том, что, несмотря на разговоры молдавской стороны о сохранении нейтрального статуса Молдавии, о ее 
готовности дать определенные гарантии Приднестровью относительно его будущего статуса, а также о положительном для 
владельцев рассмотрении вопросов собственности,  конкретно продвинуться в решении этих проблем не удается. Кишинев 
не готов подписать на это счет соответствующие документы. 

Как и не удается доказать Кишиневу, что на основе унитарной модели государственного устройства Молдавии, без 
отмены  пресловутого  молдавского  закона  от  22  июля  2005  г.  об  основных  положениях  особого  правового  статуса 
населенных пунктов левобережья Днестра (Приднестровья), без согласования с самим Приднестровьем его особого статуса 
невозможно определить сколько-нибудь устойчивый формат урегулирования. 

Сдается,  что  активность  Кишинева  по  более  плотному подключению Москвы к  быстрейшему  урегулированию 
проблемы Приднестровья, также как и известные реверансы в ее сторону связаны с приближением парламентских выборов 
в Молдове.

Не секрет, что за последнее время рейтинг Компартии и ее лидера, президента В.Воронина значительно снизился, 
что очень четко продемонстрировали прошедшие в прошлом году выборы в органы местной власти.

Одной из причин этому является неспособность властей решить приднестровскую проблему.
С другой стороны, В.Воронин и его окружение  серьезно обеспокоены планами Бухареста по «воссоединению 

разделенного румынского народа».
И в том и другом случае,  по мысли Кишинева, успешно противостоять натиску своей оппозиции и румынской 

политике на молдавском направлении можно только при поддержке России. 
Поэтому молдавское руководство использует все возможности, чтобы вернуть пошатнувшееся расположение к 

нему населения. И первым шагом на этом пути, как правильно рассчитали воронинские политтехнологи, должно было стать 
улучшение политического и торгово-экономического сотрудничества с Россией.   

Но, даже находясь в довольно сложном положении, когда Россия нужна В.Воронину как «палочка-выручалочка», 
он  продолжает  вести непонятную игру.  Один небольшой штрих.  По возвращении в  Кишинев после  визита в  Москву и 
успешных  переговоров  по  вопросам  торгово-экономического  сотрудничества,  в  том  числе  и  газовой  сфере,  с 
председателем  правительства  РФ  В.Зубковым,  где  Москва  заявила  о  заинтересованности  в  наращивании  российско-
молдавского  инвестиционного  сотрудничества  и  подтвердила  свою  позицию  по  Приднестровью,  премьер-министр  РМ 
В.Тарлев   заявляет  не  только  о  стремлении  в  увеличении  доли  страны в  уставном капитале  совместного  российско-
молдавского предприятия «Молдовагаз», но и том, что предприятие должно быть не российско-молдавским, а молдавско-
российским. 
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Говоря о возможных вариантах приднестровского урегулирования, можно констатировать, что на сегодня есть две 
точки  зрения  на  то,  какая  модель  решения  проблемы  Приднестровья  больше  отвечает  российским  интересам  – 
объединение Молдовы и Приднестровского региона или признание Приднестровья как независимого государства. 

Представляется,  что  второй  вариант  в  российских  ведомствах  всерьез  не  рассматривался,  поскольку  они 
исходили из официальной позиции, а задания на его проработку фактически не было. А жаль, как бы нам в очередной раз 
не наступить на те же грабли. 

В заключение хотелось бы сказать, что если Москва не разъяснит приднестровцам, в чем может заключаться их 
выгода  от  возвращения  в  Молдову,  и  по-прежнему   будет  настаивать  на  этом  возвращении  без  учета  результатов 
голосования жителей Приднестровья на референдуме 17 сентября 2006 г., то симпатий к России здесь явно поубавится. 

Признание Косово - тройное преступление
22.02.2008. "Фигаро"

Жан-Пьер Шевенман, бывший министр
Преступление против истории
Косово, в отличие от стран Балтии, никогда не было независимым. Оно в течение долгого времени находилось под 

пятой  Турции  (как,  впрочем,  и  Сербия),  и  на  протяжении  десятилетий  входило  в  состав  государства,  созданного 
международным соглашением - речь идет о Югославии. В рамках этого Союзного государства Косово входило в Сербию, 
которая,  как  это  уже  неоднократно  говорилось,  считала  эту  территорию  своей  национальной  колыбелью.  Безусловно, 
демографическая  ситуация  изменилась.  Белград  сам  способствовал  этому,  великодушно  предоставив  убежище  на 
территории Косово албанцам, бежавшим от диктатуры Энвера Ходжи. Что дало повод для создания в крае автономии. Мы 
знаем, что Милошевич эту автономию упразднил. Те, кого возьмет за труд полистать газеты тех лет, обнаружат, что одной 
из  причин,  побудившей  Милошевича  принять  это  решение,  были  жалобы сербов,  которых  притесняли  в  'автономном' 
Косово.  Милошевич  упразднил  автономию.  Он  совершил  дурной  поступок.  Но  это  не  значит,  что  теперь  нужно  идти 
противоположным путем и создавать государство там, где его никогда не было. Или же давайте пойдем до конца. Наплюем 
на историю, признаем Турецкую Республику Северного Кипра; обратим свой взор на Кашмир; отрежем кусочек от Испании, 
Мали, Чада: ну и от Франции, в конце концов, почему бы и нет? 

Французы  абсолютно  не  интересуются  историей.  И  все  же  события,  которые  произошли  недавно,  должны 
оставаться в памяти и давать пищу для размышлений.  Сербия, которую сейчас столько критикуют, сразу же признала 
независимость Черногории, а это доказывает, что поведение Белграда нельзя списать на счет маниакальной зашоренности. 

Преступление против права 
В 1999 году НАТО пренебрегла принципами международного права и развязала войну, чтобы усмирить сербов, 

виновных  в  том,  что  они  жестоко  -  слишком  жестоко  -  подавили  движение  за  независимость,  которые  считали 
террористическим. 

Но воздушная война НАТО проблему не решила. Чтобы победить, НАТО нужно было начать военную кампанию на 
суше, на что союзники, будучи в здравом уме и помня о яростном сопротивлении,  которое сербы оказали нацистским 
войскам, не пошли. Тогда было выработано новое соглашение между сербами, русскими, американцами и европейцами, на 
основе которого  ООН приняла резолюцию, о существовании которой нас явно в скором времени постараются заставить 
позабыть, но которая представляет единственное применимое право. Речь идет о резолюции 1244 от 10 июня 1999 года, в 
которой подтверждалась «приверженность всех государств-членов суверенитету и территориальной целостности Союзной 
Республики Югославии» в виду «политического процесса в направлении достижения временного политического рамочного 
соглашения, предусматривающего существенное самоуправление» Косово. 

Автономия,  но  не  независимость,  не  образование  нового  государства.  Речь  шла  о  сохранении  европейского 
достижения, коим стали Хельсинские соглашения. Именно благодаря ним был достигнут мир, и Европа (и Соединенные 
Штаты) смогли избежать кошмара войны. 

Безусловно, резолюция не является неприкосновенной. Если Совбез ООН решит, что косовары имели полное 
право провозгласить свою независимость, он примет новую резолюцию, которая заменит резолюцию 1244. Но если Совет 
Безопасности не изменит резолюцию 1244 - а он этого не сделает - тогда она останется правовым актом. 

Франция, после высокопарных заявлений, сделанных в 2003 году о необходимости уважать право, последовала 
примеру Соединенных штатов и Великобритании - печальная эволюция нашей страны. Мы не выбрали лагерь реалистов 
или циников, мы предпочли присоединиться к «бесхребетным» странам, которые в силу трусости все время уклоняются от 
переговоров. 

Преступление против Единой Европы 
Совсем недавно нам опять с воодушевлением рассказывали о проекте Единой Европы, выступающей единым 

фронтом по всем внешнеполитическим вопросам. 
А вдруг  вопрос  Косово,  расположенного  в  самом сердце  Европы (то  же  самое  в  свое  время говорилось  и  о 

Боснии),  который  многим  представлялся  идеальной  возможностью  для  продвижения  общеевропейских  ценностей,  не 
способствует делу создания Единой Европы, к чему по идее мы обязаны стремиться. Как, собственно, проявила себя эта 
Единая Европа? Да никак. Только обнажила свою разобщенность. 

Это также преступление против Европы в более широком смысле, я имею в виду Европу наших отцов, Европу от 
Атлантики до Урала, Европу, которая не считает, что Россия - это степь, заселенная татарами со злыми глазами, которая 
признает,  что  славяне  -европейцы,  и  -  давайте  уж  продолжим эту  логику  -  православные славяне  -  тоже  европейцы. 
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Франция была той особой страной - в основе своей католического вероисповедания, но к счастью с сильными светскими 
традициями, - которая протянула руку православному Востоку и, в частности, установила прочные отношения с Сербией и 
Россией. И стоит ли так усердствовать, чтобы «утереть нос» Москве, развертывать в Европе элементы системы ПРО, 
махать американскими знаменами перед носом у православных старцев? Нужно постараться, чтобы пыл возбуждения не 
затмил доводы рассудка. Неужели Франция, которая считается - правда чисто теоретически - нацией, закаленной в горниле 
испытаний, настолько легковесна, чтобы радоваться тому, что скоро в Париж прибудет посол нового государства, еще до 
того,  как  ее  парламент  подтвердит  признание  Косово.  Неужели  она  не  понимает,  какой  урон  наносит  делу  мира  на 
континенте? Ведь можно было бы донести до международного сообщества свою позицию - как это сделал Кипр, - и заявить, 
что эту проблему все еще можно решить путем переговоров. Это было бы лучшим - в тысячу раз лучшим - решением, чем 
слепо следовать за другими и под фанфары признавать Косово. 

Сейчас все решает политическая воля
21.02.2008. «Антиглобализм» (Москва)

Ксения Мяло
Говорить  о  позиции  официальной  Москвы  по  косовской  проблеме  сегодня  просто  скучно.  Независимость 

Приштины провозглашена и уже есть признание со стороны ведущих игроков мировой политики. Т.е. – с невиданной доселе 
быстротой, которой не было даже в те дни, когда на части рвали Югославию. И это, конечно, можно считать чертой нового. 
Другой стало беспрецедентное заявление Генсека ООН на срочно созванном в этой связи заседании Совбеза: он, мол, не 
знает, считать ли косовскую декларацию законной или незаконной. После чего Генеральный секретарь покинул не только 
трибуну, но и зал заседаний, предоставив «объединенным нациям» самим ломать голову над этим вопросом. Равно как и 
принимать решения – видимо, в соответствии с бессмертным принципом  «сколько голов, столько умов». Общая картина, 
надо думать,  порадует разнообразием, а комическую ноту внесла,  разумеется,  Россия,  в последнее время в  основном 
выступающая в этом жанре. Т.е. усердно возделывавшая делянку «разрушения действующей системы международного 
права».

Уже буквально накануне развязки нечто на эту тему в очередной раз пробормотал МИД РФ, то же мы услыхали и 
после 17 февраля. В общем, как известно, караван идет, и общее отношение западной дипломатии к этим ритуальным 
мантрам Москвы еще в конце минувшего года достаточно исчерпывающе описал Александр Рар, директор программ СНГ и 
России Германского совета по внешней политике: мол, Москва просто блефует, говоря, что Косово станет прецедентом. 
«Россия поведет себя, как всегда – сначала будет критиковать, а затем успокоится». И сколь бы горькой ни была для нас 
такая оценка, оспорить ее, по крайней мере, на сегодняшний день, было бы затруднительно, ведь на протяжении всего 
постсоветского периода, т.е. с момента своего возникновения в качестве   субъекта международного права РФ вела себя 
именно так. А потому 17 февраля 2008 года становится рубежом, за которым либо эта репутация окончательно закрепится 
за ней, либо она найдет в себе силы доказать, что не блефует и слов на ветер не бросает.

А  это  значит,  прежде  всего,  покончить  с  лишенными  всякого  смысла  ссылками  на  действующую  систему 
международного права. В ЕС, не говоря уже о США, от них просто отмахиваются, открыто заявляя, что мировой порядок и 
международное право в XXI веке решительно изменились и сильно отличаются от правил игры в веке ХХ. Да что там: из уст 
VIPов  мировой  политики  уже  звучали  и  речи  о  конце  Вестфальской  эпохи,  краеугольным  камнем  которой  была  идея 
национального суверенитета, и дело ведь не ограничивается только речами. В.Чуркин, комментируя от имени МИДа РФ 
«Косово – 17 февраля», говорит о разрушении складывавшейся десятилетиями системы международного права». 

Неужели  российский  дипломат  забыл,  что  эта  система,  закрепленная  Заключительным  актом  Хельсинского 
совещания (1975 г.),  уже была не просто сотрясена до основания,  но попросту аннигилирована разрушением СССР и 
СФРЮ? Именно вследствие этого разрушения, которое было и разрушением сего миропорядка, сложившегося после второй 
мировой  войны,  и  возникло  то  противоречие  принципов  территориальной  целостности  государств  и  права  наций  на 
самоопределение, о котором так часто говорят сегодня.

 У этого противоречия  на сегодня нет легитимного общепризнанного формата разрешения. И практически всякий 
раз  проблема решается так,  как  ее  хочет разрешить  носитель наиболее  отчетливо выраженной политической воли.  У 
Запада эта воля есть, поэтому ныне он рисует новую политическую карту мира: ведь помимо новых государств на Балканах, 
явились уже и Эритрея и Восточный Тимор.  У РФ же политическая воля отсутствует настолько, что она не сумела (или не 
захотела?) взять под свой преимущественный контроль даже процессы на постсоветском пространстве – и даже там, где 
это было не только ее правом, но и прямым долгом. Долгом по отношению к народам, чьи законные права оказались грубо 
попраны именно вследствие ликвидации СССР в той форме, в какой эта ликвидация произошла.

Я говорю, разумеется, о наших соотечественниках в так называемых «непризнанных государствах». И никакие 
отсылки к «Хельсинки-75» здесь неуместны, хотя именно их на протяжении вот уже почти 20 лет делает РФ,  усердно 
демонстрируя,  какая она  «хорошая девочка».  Между тем в  Заключительном акте  речь шла исключительно и только о 
границах самого Союза, но никак не об условных и не имевших на тот момент международного статуса границах союзных 
республик. А вот действовавшая на момент роспуска Конституция СССР гарантировала, в случае сецессии (отделения) 
последних,  право компактно проживающих на их территориях общностей на собственное самоопределение. Право тем 
более неоспоримое, что исторически  все «непризнанные» в свое время вступали в Россию совершенно самостоятельно, 
вне  всякой  связи  с  титульными  союзными  республиками,  в  состав  которых  оказались  включены много  позже,  притом 
абсолютно произвольно и без учета их волеизъявления. А между тем некогда Россия, принимая их «под свою руку», пером 
ее властителей давала им соответствующие гарантии.
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Что ж, если РФ все-таки собирается когда-нибудь стать Россией, уместно будет ей об этих гарантиях вспомнить и 
прекратить ту недостойную игру в кошки-мышки, которую Москва ведет с «непризнанными»,  в сущности, с момента их 
появления на свет. Она то обнадеживает их намеками на возможное признание, то отталкивает и даже сдает  «на правеж» 
нынешним их юридическим владельцам.

В последнее время особенно не везёт Приднестровью, политическая биография которого, между тем, наиболее 
безупречна – как с точки зрения истории (его территория, вплоть до 1940 г., вообще никак и никогда не была связана с 
собственно Бессарабией, ныне Республикой Молдова), так и потому, что здесь не было ни этнических чисток, ни беженцев, 
ни вообще межнационального конфликта как такового. Республика провела семь (!) референдумов, на которых ее субъект – 
многонациональный приднестровский  народ – подтвердил свою волю к  независимости  и к  самому тесному,  вплоть до 
вхождения в нее, союзу с Россией. И что же в ответ? В ситуации «после 17 февраля», когда жизнь так или иначе заставит 
принимать новые и неординарные решения, Москва именно Тирасполь явно зачислила в «постылые». Президента ПМР 
даже не пригласили на аудиенцию к министру иностранных дел РФ, которой удостоились руководители Абхазии и Южной 
Осетии. Впрочем, те, кто следил за развитием процесса на протяжении нескольких последних месяцев, несомненно, уже 
мог  заметить,  что  Приднестровье  исчезло  из  перечня  тех  «непризнанных»,  признанием  которых  Москва  регулярно 
«стращала» Запад. Признает ли она оставшихся – вопрос, но вот что до Приднестровья, то Москва не только не сделала 
ничего для  снятия блокады,  вот  уже  второй  год  удушающей республику,  но  открыто  расточает  знаки  благоволения к 
В.Воронину, президенту Молдовы, как раз инициировавшему блокаду.

Последний в ходе своего недавнего визита в Москву даже удостоился принять из рук Алексия II высокую награду 
«за  укрепление  единства  православных  народов».  До  сих  пор,  правда,  не  приходилось  слышать,  чтобы  организация 
блокады служила инструментом такового,  но,  видимо,  в  Чистом переулке  придерживаются  иного  мнения  на  сей  счет. 
Разумеется, в резонанс с позицией Кремля. 

А  чем  руководствуется  последний?  Видите  ли,  если  Москва  поведет  себя  иначе,  то  Молдова  может  уйти  в 
Румынию – к сожалению, это приходилось слышать не только от чиновников МИДа, но и от иных наших «патриотов», в 
общем-то, болеющих за республику на Днестре. Но вот ведь как трудно, оказывается, преодолеть комплекс вотчинника, 
хозяина не только земель, но и проживающих на них людей даже на таком уровне. «Если мы… то они…» и т.д. 

Кто «мы» и кто «они»? «Они» - наши бывшие сограждане, обладавшие точно таким же правом, как и мы,  не 
разрывать исторических уз с Россией. Так кто же дал нам, общественности, право третировать их как заложников, судьба 
которых должна решаться в  зависимости  от  «наших» интересов? Довольно  и того,  что  этим занимается официальная 
Москва  в  своей  циничной  и  будто  бы  хитроумной  игре.  Вот  только,  думается  мне,  хитроумие  это  того  рода,  когда 
упивающийся им игрок, в конце концов, обводит вокруг пальца самого себя.

Я не понаслышке знаю ситуацию в Приднестровье, провела там немало времени в самые тяжкие для республики 
годы, в том числе и в дни войны, летом 1992 года. Регулярно бываю и сейчас и знаю, что в жизнь уже вступает новое 
поколение, усвоившее, как именно обращается Москва с теми, кто ей беззаветно предан. Они видели это на примере своих 
родителей. И с ними, думаю, играть в кошки-мышки будет не так легко. 

А что до Румынии и Молдовы…Румыния ведь ныне член ЕС и НАТО, Молдова и лично нынешний фаворит Кремля 
В.Воронин  не  скрывают  своей  западной  ориентации.  Приднестровье  же,  подаренное  Кишиневу  Москвой,  может  стать 
неплохим  приданным  при  заключении  этого  нового  «сердечного  согласия».  Что  ж,  РФ  такого  финала  достойна;  но 
историческая Россия – нет. Так, может быть, те, кто так усердно боролся против отделения Косово от Сербии (не менее 
десятка протестных заявлений!),  теперь все-таки обратят свой взор на просторы бывшего великого Отечества? Кстати, 
здесь можно было бы поучиться у сербов – они своих не забывают. А потому, как бы ни развивались события дальше, в 
истории им это зачтется. Они – боролись, а мы?

Эта модель Приднестровью не жмет
21.02.2008. Времени новостей (Москва – Кишинев)

Павел Лукьяненко
Непризнанные республики ждут от Москвы смелых решений
Сегодня,  как  стало  известно  "Времени  новостей",  президент  непризнанной  Приднестровской  Молдавской 

республики (ПМР) Игорь Смирнов должен выступить с заявлением о том, что в мире с провозглашением и признанием 
независимости Косово утвердилась новая модель урегулирования конфликтов, основанная на приоритете права народа на 
самоопределение. К слову, этот лозунг не нов - об этом писал еще в 1914 году лидер большевиков Владимир Ленин.

Источник "ВН" в администрации президента Приднестровья напомнил,  что в Тирасполе никогда не увязывали 
будущее своего государства с тем или иным решением косовского вопроса. Тем не менее, как заявил МИД ПМР, косовская 
модель  теперь  «должна  применяться  в  отношении  всех  конфликтов,  имеющих  схожие  политические,  правовые  и 
экономические основы».

Пресс-секретарь приднестровского МИДа Светлана Антонова рассказала «ВН»,  что в ближайшие дни пройдут 
консультации  по  выработке  согласованной  политики  в  новых  «посткосовских»  условиях  в  рамках  сообщества  «За 
демократию и права народов». Это объединение было создано представителями Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии 
летом 2006 года.

Тирасполь раскритиковал принятую 17 февраля косоварами одностороннюю декларацию независимости их края. 
МИД  Приднестровья  считает,  что  развитие  событий  вокруг  Косово  «стало  закономерным  итогом  экспансионистской 
политики, которую США и НАТО проводили в Юго-Восточной Европе в течение последнего десятилетия»: «Стремясь к 
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реализации  своих  военно-политических,  геостратегических,  экономических  интересов,  Соединенные  Штаты  оказывали 
беспрецедентное  давление  на  руководство  Сербии,  навязывали  инициативы  и  предложения,  которые  шли  вразрез  с 
базовыми положениями международного  права.  Как следствие,  по  «праву сильного» созданы условия для пересмотра 
границ в Европе и изменения картины мироустройства».

В Тирасполе напоминают, что независимость Приднестровья была провозглашена еще в ходе референдумов на 
основе всеобщего свободного голосования в 1990-1991 годах, иными словами, задолго до косовской. Сегодня ПМР, по 
мнению  МИДа  республики,  -  «суверенное,  независимое  государство».  Приднестровцы  даже  советуют  косоварам 
обращаться к Тирасполю за опытом строительства государственных институтов.

Но приднестровцев сильно беспокоит позиция России. В Тирасполе опасаются, что Москва, озабоченная своими 
геополитическими интересами, в наступивший час "Х" не окажет необходимого содействия маленькому Приднестровью. К 
примеру,  приднестровцам  показалось  симптоматичным  заявление  руководителя  комитета  по  международным  делам 
Госдумы Константина Косачева о  том,  что исключено признание россиянами независимости Абхазии и Южной Осетии, 
поскольку, мол, это «спровоцирует очень серьезный кризис в СНГ» и «обострит отношения с НАТО, ЕС и США».

«Не нужно тешить себя иллюзиями! Кризис в СНГ, в том числе в отношениях Москвы с Тбилиси и Кишиневом, 
давно наступил.  Но если, допустим,  президент России,  ранее неоднократно заявлявший,  что косовское решение будет 
иметь прецедентный характер, вдруг скажет «нет», когда Приднестровье запросит Москву о признании, то она, несомненно, 
утратит свой авторитет среди проживающих за рубежом соотечественников-россиян»,  -  заметил «ВН» лидер Конгресса 
русских общин Республики Молдова Валерий Клименко. По его словам, "пусть не сегодня-завтра, но в самое ближайшее 
время ПМР обязательно поставит вопрос о признании, так как иных путей цивилизованного решения приднестровского 
вопроса не существует. В первую очередь по причине сохраняющейся неготовности молдавской стороны к достижению 
компромисса".

Валерий Клименко рассказал "ВН", что в связи с событиями в Косово среди молдаван активизируются национал-
радикальные, унионистские силы. Но при этом наш собеседник опроверг расхожее мнение о том, что без Приднестровья у 
правобережной  Республики  Молдова  останется  только  один  путь  -  объединение  с  Румынией.  «Если  молдавские 
руководители не способны отстоять суверенитет своего государства, то русское население Молдавии готово взять на себя 
ответственность за сохранение ее независимости», - заявил наш собеседник.

Долго ли над Приднестровьем будет виснуть косовская тень?
21.02.2008. "Молдпрес" (Кишинев)

Итак,  переговоры  между  Белградом  и  Приштиной  не  привели  к  положительным  результатам  и  Косово  
отправилось  в  "самостоятельное  плавание".  День  Косовской  независимости  автоматически  становится  точкой  
отсчета активизации сепаратистов по всему миру. 

Заявления европейских чиновников об уникальности Косовского опыта будут  выслушаны и возможно приняты 
всеми, кроме самих сепаратистов. Они будут ссылаться на него как на прецедент. 

Что  касается  Приднестровья,  то  принято  считать,  что  его  позиция  по  отношению  к  одностороннему 
провозглашению независимости Косово будет такой, какой обозначит ее Москва. Во многом так оно и есть, но все же нужно 
учитывать и другие факторы. Если все сепаратисты мира вдохновятся Косовскими событиями - а это и баски, и южные 
осетины,  и  северные киприоты,  и  корсиканцы,  и  квебекцы и  многие  другие  -  то  они  сами по  себе  станут  заметной  и 
довольно организованной силой. И тогда напоминания "Газпрома" об огромных долгах Тирасполя могут и не сработать ... 

В  приднестровском  руководстве  нет  единства  в  том,  что  касается  дальнейших  действий,  которые  следует 
предпринять. "Старая гвардия" Игоря Смирнова, пользуясь удобным случаем, либо попробует в принципе торпедировать 
саму идею возобновления переговоров с Кишиневом, либо поднять планку требований к нему. Некоторое время после 
провозглашения независимости Косово в  Тирасполе,  Сухуми и Цхинвали,  да и не только там,  будет царить радостное 
оживление. Но затем вступят в силу долгосрочные факторы, прежде всего - экономические. 

И здесь свое слово должен будет сказать уже парламент Приднестровья. Именно там заседают люди, которые 
руководят  многими предприятиями,  организациями,  фирмами.  В  их  силах  предложить  взаимоприемлемый компромисс. 
Вначале - с исполнительной властью Тирасполя, а затем - и с Кишиневом. Тем более что уже очевидно: Россия не станет 
автоматически признавать другие самопровозглашенные страны после обретения Косово независимости. 

В Тирасполе должны обратить внимание еще и на другой многозначительный факт.  В материалах российских 
СМИ,  да  и  в  официальных  документах  рассматривается  возможность  при  определенных  обстоятельствах  поддержать 
"свободное  плавание"  граничащих  с  Россией  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Но  нигде  не  упоминается  о  признании 
Приднестровья,  которое  отделено  от  России  огромной  территорией  Украины.  Тем  более  при  условии  далеко  не 
безоблачных отношений между Киевом и Москвой: на последней пресс-конференции президент России Владимир Путин 
предупредил, что если Украина вступит в НАТО, на объекты Североатлантического Союза будут нацелены российские 
ракеты.  В  таких  условиях  даже без  того  маловероятное  признание  независимости  Приднестровья со  стороны Москвы 
окажется не более чем жестом. Киеву вряд ли понравится "кинжал", приставленный к ее спине. 

И все же Россия может сделать многое и, прежде всего, она может способствовать возобновлению переговоров 
между Кишиневом и Тирасполем. Между прочим, это выгодно самому Тирасполя. В таком случае он легче сможет донести 
свою позицию до партнеров по диалогу, а не просто критиковать те или иные решения признанных государств, не имея 
возможности при этом реально оспорить их на международном уровне. Если события примут благоприятный оборот, то оба 
берега  Днестра  смогут  приступить  к  разграничению  полномочий  в  рамках  единой  страны,  не  обращая  внимания  на 
зловещую Косовскую тень - тень вражды, которая на Балканах, в отличие от нас, длится уже много веков.
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«Уникальный случай»
19.02.2008. «День», Киев (печатается с сокращениями)

Мыкола Сирук

Провозглашение независимости Косово может повлечь изменение мирового порядка?
В минувшее воскресенье мир, кажется, стал свидетелем рождения нового, 193-го государства на планете. Как 

ожидалось,  край  Косово  провозгласил  себя  независимым  государством.  За  принятие  декларации  проголосовали  109 
депутатов парламента. В декларации, зачитанной премьер-министром Косово Хашимом Тачи, говорится, что Косово будет 
демократической страной, уважающей права всех этнических общин. 

На момент подготовки номера новое государство еще не признала ни одна страна. Против независимости Косово 
категорически возражает Сербия, по-прежнему считающая край своей провинцией. Белград угрожает применить против 
края экономические и политические санкции, однако исключает использование военной силы. Премьер-министр Сербии 
Воислав  Коштуница  осудил  объявление  независимости  края,  назвав  Косово  «лжегосударством».  Коштуница  подверг 
критике США, которые, по его словам, «готовы нарушить мировой порядок ради своих военных интересов». «Косово - это 
Сербия»,  -  заявил  сербский  премьер.  Россия  также  против  признания  Косово  независимым  государством.  В  Москве 
заявляют, что одностороннее провозглашение независимости Косово противоречит принципам международного права. По 
мнению МИД России, «решения косовских руководителей чреваты эскалацией напряженности и межэтнического насилия в 
крае, новым конфликтом на Балканах». Сразу после объявления независимости Косово Россия, один из постоянных членов 
Совета Безопасности ООН, потребовала экстренного созыва Совбеза. «Одностороннее признание независимости Косово, с 
точки зрения международного права, является нелегитимным актом,  ибо глубоко противоречит положениям резолюции 
1244 СБ ООН, противоречит Хельсинскому Заключительному акту, договоренностям контактной группы», — сказал первый 
заместитель  пресс-секретаря  президента  России  Дмитрий  Песков  телеканалу  «Вести».  Полномочный  представитель 
России при ООН Виталий Чуркин выразил надежду, что России удастся убедить другие государства в недопустимости 
признания независимости Косово. 

В  пятницу  Москва  пригрозила  изменить  свою  политику  в  отношении  Абхазии  и  Южной  Осетии  в  случае 
одностороннего объявления независимости Косово. В свою очередь президент Грузии Михаил Саакашвили заявил, что 
никто не имеет права ставить под сомнение границы и территориальную целостность Грузии. Между тем, президент Южной 
Осетии Эдуард Кокойты сказал в воскресенье, что «у Южной Осетии и Абхазии больше политико-правовых оснований для 
признания их независимости, чем у Косово. [...]  Уверен, что независимость Южной Осетии и Абхазии будет признана в 
ближайшее время». 

Известно,  что независимость Косово поддерживают США и некоторые страны Евросоюза,  включая Британию, 
Францию, Германию и Италию. Однако, по меньшей мере, шесть членов ЕС - Кипр, Греция, Словакия, Испания, Болгария и 
Румыния - дали понять, что не пойдут на немедленное признание нового государства. Ожидается, что Великобритания, 
Германия, Бельгия и Франция незамедлительно признают независимость края. США настаивают, что единственный выход 
из тупика - «план Ахтисаари», предполагающий независимый статус края под международным контролем. «Мы как страны 
ЕС и члены НАТО готовы взять на себя полную ответственность за обеспечение стабильности и безопасности в регионе», - 
заявил вчера представитель Бельгии в ООН Йохан Вербекке. Министр иностранных дел Великобритании Дэвид Милибэнд 
сказал, что пришло время Евросоюзу продемонстрировать свою способность принимать ответственные решения. 

Похоже, что Украина соизмеряет свои действия в отношении признания Косово с позицией ЕС. Официальный 
Киев  заявил,  что  выработает  свою  позицию  после  того,  как  ознакомится  с  позицией  Брюсселя.  Вместе  с  тем,  глава 
украинского МИДа Владимир Огрызко, находясь в Брюсселе, отметил, что ситуация с Косово не может быть прецедентом 
для  других  замороженных  конфликтов  на  территории  бывшего  Советского  Союза,  в  частности,  в  Молдове,  Грузии  и 
Азербайджане. Огрызко также считает, что в интересах Украины сохранять свое присутствие в этом регионе в составе сил 
KFOR. «Мы уже доказали, что можем работать и давать позитивный результат», - подчеркнул он. 

Безусловно, сигналы в поддержку Косово постоянно посылает Вашингтон. 17 февраля президент США Джордж 
Буш  заявил,  что  США  вместе  с  союзниками  не  допустят  волны  насилия  в  Косово  в  связи  с  объявлением  краем 
независимости. По словам американского президента, ситуация в Косово после объявления независимости должна быть 
стабильной, и он положительно относится к усилиям правительства края, которое отстаивает также и права проживающих 
там сербов.  Кандидат в президенты США,  сенатор-демократ Барак Обама заявил, что независимость Косово является 
уникальным случаем и не должна стать прецедентом для других точек мира. «Объявленная сегодня лидерами Косово 
независимость  завершает  цепь  событий,  начавшихся  с  кровавого  распада  бывшей Югославии.  Независимость  Косово 
является уникальной ситуацией, следствием невосстановимого разрыва в результате действий Слободана Милошевича и 
никоим образом не является прецедентом для кого-либо в регионе или в остальном мире», - говорится в распространенном 
в Вашингтоне заявлении сенатора Обамы. 

К слову, Евросоюз демонстрирует не только на словах, но и на деле свою роль в Косово. 16 февраля Брюссель 
одобрил отправку миссии в количестве около двух тысяч человек в Косово. Решение о направлении миссии вступило в 
силу, поскольку никто из 27 членов Евросоюза не высказался против плана направления этой миссии. Главой гражданско-
полицейской  миссии  ЕС  в  Косово  (EULEX  Kosovo)  назначен  французский  генерал  Ив  де  Кермабон,  а  специальным 
представителем ЕС в этом сербском крае - дипломат из Нидерландов Питер Фейта. На размещение миссии отведено 120 
дней. В этот переходный период в Косово, который с 1999 года находится под управлением ООН, продолжит деятельность 
миссия этой организации - UNMIK. 
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Независимость Косово. Обратной дороги нет
18.02.2008. Ольвия-пресс (Тирасполь)

Александр Галин
То, к чему так долго стремились США со всеми смоделированными ими событиями, случилось. Косово в минувшее 

воскресенье объявило о своей независимости, вызвав в мире настоящую бурю политических страстей и, по сути, расколов 
его на две противоборствующие части. Такие страны, как Великобритания, Франция, Германия, Бельгия, Хорватия и Япония 
намерены признать независимость Приштины.  Мало того, США, Германия, Албания, Эстония, Афганистан и Ирландия в 
понедельник  уже  заявили  о  ее  признании.  Россия  же,  Сербия,  Кипр,  Румыния  и  ряд  других  государств  выступили 
категорически против.

Сербские  власти  сразу  после  принятия  парламентом  Косово  декларации  о  независимости  края потребовали 
восстановить территориальную целостность страны и заявили, что никогда не признают суверенитет Косово, так как оно 
является  «фальшивым»  государственным  образованием.  Кроме  того,  Сербия  заверила,  что  намерена  вернуть  край  в 
состав страны исключительно мирными средствами, однако в случае признания Косово другими странами, Белград будет 
добиваться того, чтобы Косово не было допущено в ООН, ОБСЕ и Совет Европы.

Москва резко осудила односторонние действия Приштины и потребовала от миссии ООН в Косово аннулировать 
декларацию о независимости края. 

Россия выступила также за немедленный созыв чрезвычайного заседания СБ ООН «для рассмотрения ситуации, 
принятия решительных и действенных мер по возвращению к процессу политического урегулирования в соответствии с 
положениями резолюции 1244 СБ ООН». Заседание назначено на сегодня, хотя надежд на то, что оно сможет что-либо 
изменить, практически нет.

НАТО  сегодня  также  созывает  заседание  Совета  альянса  «для  оценки  ситуации  в  связи  с  односторонним 
провозглашением  независимости  Косово  и  призывает  все  вовлеченные  стороны  проявить  максимум  сдержанности  и 
умеренности». Сначала всеми силами спровоцировать ситуацию, а теперь думать, как ее урегулировать – вполне в духе 
НАТО.  А  то,  что  сдержанность  сейчас  необходима,  наглядно  показали  массовые  ночные  беспорядки  в  Белграде,  в 
результате  которых пострадало  несколько  десятков  человек,  и  события в  Косовской  Митровице,  где  сербы забросали 
ручными гранатами офисы ООН и Евросоюза. Поэтому никто не исключает возможности новой эскалации напряженности 
на Балканах и нового кровопролития.

Предвидя это, Евросоюз на днях одобрил отправку в Косово специальной полицейской миссии, в состав которой 
войдут около 2 тысяч полицейских, таможенников и сотрудников судебных органов. Она будет развернута в крае уже на 
этой неделе. Цель миссии одна – не допустить массовых столкновений и этнических чисток. Опыт Евросоюза, как и США, в 
проведении полицейских миссий по урегулированию этнических конфликтов пока неизвестен. Есть примеры проведения 
США и ЕС миротворческих операций с применением военных. Как они отражались на населении «умиротворенных», всем 
известно.

Как бы то ни было, 17 февраля в мире был создан новый прецедент. Независимость была объявлена автономным 
образованием.  Шесть  стран уже признали свершившийся факт,  в  ближайшие дни их  количество,  очевидно,  возрастет. 
Представители  правительства  Страны  Басков  уже  заявили  о  том,  что  XXI  век  станет  «веком  национальной 
самостоятельности  малых  народов»,  а  глава  Министерства  иностранных  дел РФ Сергей  Лавров  заверил в  минувшую 
пятницу  во  время  встречи  с  Президентами  Абхазии  и  Южной  Осетии  Сергеем  Багапшем  и  Эдуардом  Кокойты,   что 
«провозглашение  и  признание  независимости  Косово,  безусловно,  придется  учитывать  применительно  к  ситуации  в 
Абхазии и Южной Осетии».

Никто, конечно, не ожидает, что сразу после провозглашения независимости Косово Россия или какое-то другое 
государство,  настаивавшие  на  решении  данного  вопроса  исключительно  мирным  путем,  заключающемся  в  выработке 
международной  модели  решения  этнических  конфликтов,  тут  же  признает  суверенитет  Абхазии,  Южной  Осетии  или 
Приднестровья.  Однако  факт  есть  факт  -  с  признанием суверенитета  Косово  в  нарушение  принципа  территориальной 
целостности  государств,  записанного  в  Хельсинских  соглашениях,  отрицать  право  на  независимость  «малых» народов 
мировому сообществу будет невозможно. Главное, в каждом конкретном случае не усугубить этнический конфликт и не 
допустить попыток сторон отстоять свою территориальную целостность или право на самоопределение любыми путями, 
дабы не планировать потом в  экстренном порядке  полицейские миссии.  Именно  это беспокоит  Россию,  которая,  надо 
сказать, весьма успешно проводит миротворческие операции и  прекрасно знает, чего это стоит. 

В мире существуют десятки карликовых государств с населением в несколько тысяч человек и все же имеющих 
суверенный статус.  В  Республике  Кирибати,  к  примеру,  живет  92  тысячи  человек,  в  Республике  Палау  –  20  тысяч,  в 
Республике Науру - 13 тысяч. И никто не отрицает право этих «малых» народов на суверенитет и независимость.

Так  в  чем  же  разница  между  уже  признанными  государствами  и  той  же  Абхазией,  Южной  Осетией  или 
Приднестровьем? Совершенно никакой,  за исключением того, что Грузия и Молдова, в состав которых входили Абхазия, 
Южная Осетия и Приднестровье, никак не хотят воспринимать реалии и расстаться со своими имперскими амбициями, 
которые  подкрепляются  деструктивными  действиями,  сохраняющими  напряженность  не  только  для  них,  но  и  других 
государств.  Если  бы  в  мире  возобладали  разум  и  международные  нормы,  дающие  право  нациям  и  народностям  на 
самоопределение, на планете давно исчезли бы этнические конфликты. 

Каждый  народ  должен  имеет  право  выбора.  Жить  ли  ему  в  одной  стране  с  другими  народами  или  строить 
собственное  национальное  государство  -  должен  выбирать  только  он  сам.  Здесь  недопустимо  насилие  и  двойные 
стандарты. Если в свое время был подписан Хельсинский договор, то только для того, чтобы охладить пыл «сверхдержав» 
по  поиску  сохранения  своих  национальных  интересов  в  других  странах  путем  их  оккупации  и  насильственного 
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присоединения.  Очевидно  «Хельсинкского»  международного  права  в  ситуации  самоопределения  наций  и  сохранности 
государственных границ для урегулирования этнических конфликтов недостаточно. Россией был предложен поиск как раз 
модели международного права, решающего данный вопрос, одновременно не отрицая сути Хельсинского Договора. Миру 
давно пора понять: никакая сила не в состоянии остановить национально-освободительные движения,  тем более, если 
народы  лишают  право  на  сохранение  своей  культуры,  самобытности,  предлагая  им  взамен  статус  «второсортных», 
насильно удерживают или пытаются вернуть в рамки прежних «демократических» государств. 

Косово создало прецедент. А точнее, его создали США и наиболее развитые государства Европы. Этот прецедент 
заключается в том, что отныне приоритет принципа нерушимости границ над правом наций на самоопределение не столь 
незыблем,  как  это было до сих пор.  Произошел раскол уже не союзного государства,  а суверенного государственного 
образования.  И  что  бы  там  не  говорили  об  уникальности  косовского  прецедента,  сколько  бы  не  заявляли  о 
неправомерности  одностороннего  провозглашения  независимости  –  это  единственный  выход  из  патовой  ситуации,  в 
которую мировое сообщество загнало само себя.

Осознания этой аксиомы пока еще нет, и вряд ли оно произойдет в ближайшем будущем. Каждое полиэтническое 
государство опасается потери части своих территорий, потому ими и диктуются правила игры. Но давайте не забывать 
главного: если «малые» народы чувствуют себя комфортно и безопасно в той стране, где они проживают, разве у них 
возникнет желание пуститься в плавание по бурным волнам угроз и неизвестности современного мира? Разумеется, нет. Но 
если эти народы притесняются, если национальным большинством они воспринимаются как «недочеловеки», то имеет ли 
кто-то право отказать в независимости угнетаемым и бесправным?

Мировому  сообществу  давно  пора  выработать  критерии разрешения внутригосударственных  территориальных 
споров. На днях в очередной раз к этому призвал Президент Российской Федерации Владимир Путин. Придерживаться 
лишь одной линии поведения, т.е. непризнания права «малых» народов на собственную государственность – просто глупо. 
Хельсинские соглашения – это не истина от Бога. Они не единожды уже нарушены, будут нарушаться и впредь. Так не пора 
ли их усовершенствовать и, наконец, определиться, как всем нам, признанным и непризнанным, жить дальше.

Признание Косово – мощный детонатор сепаратизма в Европе и 
СНГ

22.02.2008. Лента ПМР (Тирасполь)
Дмитрий Соин, директор приднестровского Социологического информационно-аналитического «С-Центра»

Косовская проблема не один год была в эпицентре внимания политиков и экспертов непризнанных государств. 
При этом,  как  правило,  вопрос рассматривался в  плоскости преодоления практики двойных стандартов,  исповедуемых 
Евросоюзом и США в отношении самопровозглашенных республик на территории бывшего СССР. Эта практика сводилась к 
попытке доказать, что Косово уникально и не может быть прецедентом для других самопровозглашенных республик. На 
территории ПМР, где борьбу с  двойными стандартами взяла на себя молодежная партия «ПРОРЫВ!»,  эта идея была 
выражена в виде политического лозунга: «Признаете Косово – признайте Приднестровье!». 

Страны  западного  блока,  лоббируя  интересы  Приштины,  оказались  в  крайне  сложном  положении.  С  одной 
стороны,  для  Вашингтона  и  Брюсселя  было  крайне  важным  легализовать  Косово  посредством  придания  ему 
государственно-правового статуса. Это позволяло американцам и их западным союзникам практически навсегда закрепить 
присутствие крупнейшей военной базы НАТО на Балканах. Ее геополитическое положение трудно переоценить. Из Косово 
можно свободно контролировать всю южную, среднюю и восточную Европу, а также Ближний Восток и Северную Африку. 
Огромную роль также играет контроль над морскими путями Средиземноморья. 

С другой стороны, международные спонсоры косоваров не могли не понимать, что признание края в качестве 
независимого  государства  явится  мощным  детонатором  для  активизации  сепаратистских  тенденций  в  Европе  и  СНГ. 
«Правовой  Рубикон»  преодолен  и  обратного  пути  нет.  Эти  издержки  западные  дипломаты  и  политики  пытаются 
компенсировать  развитием  идеи  «уникальности»  Косовского  прецедента.  Это  как  мантру  повторяют  Буш,  Солана, 
Кондолиза Райс другие крупные чиновники США, ЕС, ОБСЕ и НАТО. Им же вторят фигуры меньшего масштаба – политики 
из Грузии, Молдовы и Украины. Однако за всей этой информационной завесой, так и не удалось решить главной задачи – 
убедить другие непризнанные государства в том, что они, в отличие от Косова, не имеют права на самоопределение. 

Сегодня уже понятно, что, например,  Абхазия и Южная Осетия с нетерпением ждали Косовского прецедента. 
Совместная  пресс-конференция  Багапшы  и  Кокойты  показала  искреннее  воодушевление  лидеров  этих  непризнанных 
кавказских  республик.  В  отличие  от  них,  Приднестровье  оказалось  в  более  сложном  положении.  Приднестровцы 
традиционно поддерживают борьбу сербов против западной экспансии.  Им импонирует пророссийская геополитическая 
ориентация Белграда и общая православная вера. Однако упускать своего шанса Тирасполь также не собирается. Спикер 
приднестровского  парламента  Евгений  Шевчук  прямо  заявил  об  изменении  существовавших  до  косовского  признания 
международных реалий. Так, он особо подчеркнул, что «страны, которые сейчас активно участвуют в принятии решения в 
Косово, должны будут учитывать эту природу правового механизма и в других точках мира. Эта правовая схема должна 
быть  задействована  и  в  других  частях  света.  Мы  очень  внимательно  следим  за  тем,  какие  правовые  аргументы 
используются  сторонами  при  принятии  такого  решения.  Мы  будем  анализировать  эту  ситуацию  и  с  максимальной 
возможностью будем применять ее в  правовом смысле и для Приднестровья».  Фактически Е.  Шевчук дал понять,  что 
Приднестровье  с  этого  момента  получает  полное  право  на  однозначное  и  безоговорочное  признание  мировым 
сообществом. Аналогичной позиции придерживается президент Приднестровья Игорь Смирнов. В концентрированном виде 
она была выражена в заявлении МИД ПМР, в котором, в частности, сказано: «провозглашение и последующее признание 
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Косово имеют принципиальное значение, поскольку создают новую модель урегулирования конфликтов, основанную на 
приоритете права народа на самоопределение. В Приднестровье убеждены, что данная модель должна применяться в 
отношении всех конфликтов, имеющих схожие политические, правовые и экономические основы».

Общественные  организации  и  политические  партии  Приднестровья,  несмотря  на  существующие  между  ними 
разногласия по вопросам внутренней политики, также выступили практически единым фронтом, требуя незамедлительного 
признания республики.  В  отличие от  косоваров,  приднестровцы могут  уповать только на Россию,  как  своего наиболее 
откровенного и последовательного геополитического союзника. Поэтому все взгляды в Тирасполе сегодня устремлены на 
Москву. Как далеко зайдет Кремль в своей поддержке Приднестровья пока не ясно. Но твердо можно утверждать одно – 
Россия еще сильнее закрепится на юго-западном балканском направлении, а в качестве базы будет использовать пока 
непризнанную ПМР. 

Власти Молдовы, понимая степень угрозы, исходящей от косовского прецедента, оперативно заявили о нежелании 
признавать  независимость  Приштины.  Отметим,  что  такой  же  позиции  придерживается  и  Румыния,  которую  сильно 
беспокоят сепаратистские тенденции в венгерской и цыганской общинах страны. 

Грузия как наиболее жесткий союзник США на Кавказе оказалась в самом сложном положении. С одной стороны, 
Саакашвили должен поддержать Вашингтон и признать Косово, но в таком случае он фактически подпишет декларации о 
независимости Южной Осетии и Абхазии. Отсюда и невнятные заявления грузинского лидера по теме.

Официальный Киев тоже в раздумье. С одной стороны, хочется поддержать США, Евросоюз и НАТО, а с другой 
беспокоит проблема Крыма,  восточных областей и Закарпатья.  Поэтому Украина вновь ограничилась повторением уже 
сказанного – Косово не является прецедентом и принцип его признания не может быть применен в других местах. 

Даже поверхностный анализ ситуации показывает,  что осколки косовского «взрыва» накроют практически всю 
Европу.  Несомненно,  что признание Косово –  это крупная геополитическая победа США и Великобритании.  Но эта же 
победа является серьезной, с далеко идущими последствиями проблемой для той же Испании, Румынии, Молдовы, Грузии 
и ряда других государств. Суть её коренится в противоречии между стратегическими интересами Вашингтона в Европе и 
тактическими с точки зрения американцев интересами европейских стран. Скорее всего, в ближайшее время мировые масс-
медиа постараются отвлечь общественное мнение от Косово для того,  чтобы уже в более спокойной информационной 
обстановке завершить процесс его окончательного оформления как независимого государства. Объективно остановить это 
уже невозможно. Слишком велик вес и потенциал союзников косоваров - США, ЕС и НАТО в современном однополярном 
мире. На региональных уровнях – в зонах, где существуют аналогичные проблемы, будет вновь активно развиваться тема 
уникальности косовского прецедента и невозможности его распространения на другие территории. Вопрос лишь в том, 
поверят ли в это сами стремящиеся к независимости народы. Судя по первой реакции осетин, абхазов и приднестровцев – 
вряд ли.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

146



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
14 февраля. Переговоры между Арменией  и  Грузией по вопросу  делимитации и демаркации границы между 

государствами  возобновятся  в  ближайшее  время  и  завершатся  к  концу  2008  году,  -  сообщили  в  МИД  Грузии. 
Договоренность об этом была достигнута в ходе двусторонней встречи глав МИД Армении и Грузии Вардана Осканяна и 
Давида Бакрадзе в Киеве, в рамках конференции министров иностранных дел стран Евросоюза и BSEC. 

15 февраля.  Встреча главы МИД России  Сергея Лаврова с президентами Абхазии и Южной Осетии  Сергеем 
Багапшем и  Эдуардом  Кокойты состоялась  в  Москве.  Стороны  обменялись  мнениями  о  ситуации  в  вопросах 
урегулирования  грузино-абхазского  и  грузино-осетинского  конфликтов,  в  том  числе  в  свете  планов  одностороннего 
провозглашения независимости Косова и декларированного рядом государств намерения признать легитимность этого акта. 

15 февраля. На площади перед парламентом Грузии проходит масштабная акция протеста грузинской оппозиции. 
В  настоящее  время  число  участников  акции  составляет  около  40  тысяч  человек.  Митингующие  перекрыли  проспект 
Руставели. В числе участников акции - лидеры объединенной оппозиции, "Новых правых", лейбористов, "Партии будущего" 
и ряда других партий, неправительственных организаций. Митингующие требуют безоговорочного выполнения требований 
меморандума  оппозиции,  в  числе  которых  -  освобождение  политзаключенных,  свобода  СМИ,  внесение  изменений  в 
избирательное  законодательство,  направленных  на  обеспечение  свободных  и  справедливых  парламентских  выборов, 
расследование событий 7 ноября и т. д. 

15  февраля. Вопросы  сотрудничества  с  Европейским  союзом  в  энергетической  сфере  стали  одной  из 
центральных тем переговоров министров иностранных дел Азербайджана и Франции в Париже. "Сотрудничество Франции и 
Азербайджана находится на хорошем уровне, и вопросы диверсификации энергоисточников будут приоритетными в ходе 
председательствования в Европейском союзе Франции с первого июля",  -  сказал глава МИД Франции  Бернар Кушнер. 
Кроме  того  французский  министр  подчеркнул  важность  продолжения  переговорного  процесса  на  основе  принципов, 
изложенных в  документе,  представленном сторонам конфликта в ноябре прошлого года в  Мадриде сопредседателями 
Минской  группы  ОБСЕ.  Франция  намерена  и  впредь  пристально  следить  за  продолжением  нагорно-карабахских 
переговоров, - добавил Кушнер. 

16  февраля. Посол  России  в  Грузии  Вячеслав  Коваленко вызван  в  МИД  Грузии,  где  ему  будет  передана 
официальная нота протеста в связи с заявлением, касающимся Абхазии и Южной Осетии, сделанным накануне МИД РФ. 
Об  этом  сообщил  глава  грузинского  внешнеполитического  ведомства  Давид  Бакрадзе.  "Мы  продолжаем  все  шаги, 
направленные на налаживание добрососедских отношений с Россией, но эти отношения не будут строиться за счет наших 
территорий. Соответственно, послу России сегодня будет передан официальный протест", - подчеркнул Давид Бакрадзе.

16  февраля.   Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили на  встрече  с  представителями  правительства  Грузии 
назвал неправомерным заявление о том, что у России есть право защищать ее граждан на территории Абхазии и Южной 
Осетии.  Михаил  Саакашвили  сказал,  что  в  ходе  запланированной  на  21  февраля  встречи  с  президентом  России 
Владимиром Путиным он обязательно обсудит последние заявления, делавшиеся представителями российских властей 
относительно Абхазии и Южной Осетии, в том числе в контексте Косово. 

16  февраля.  Министерство  иностранных  дел  Грузии  распространило  официальное  заявление,  в  котором 
потребовало немедленных разъяснений от  МИД РФ в связи с  его  заявлением от 15 февраля,  касающимся  Абхазии и 
Южной Осетии.

16 февраля. Требование властей Армении к наблюдателям всегда было одним - наблюдательские миссии не 
должны  превращаться  в  инспекционные.  Об  этом  в  интервью  ведущим  армянским  телекналам  заявил  16  февраля 
президент Армении Роберт Кочарян. По его словам, наблюдатели должны протоколировать только то, что видят сами, и 
регистрировать те факты, которые возможно проверить. 

17 февраля. Абхазия и Южная Осетия намерены в ближайшее время обратиться к России и другим странам СНГ, 
а также к  ООН с просьбой признать их независимость. Как заявил президент Абхазии  Сергей Багапш, данное решение 
принято в свете провозлашения независисмости Косово. По словам Багапш, официальный Сухум намерен обратиться к 
Федеральному Собранию РФ, СБ ООН с просьбой признать ее независимость. Аналогичные шаги намерены предпринять 
и власти Цхинвала. Как заявил президент Южной Осетии Эдуард Кокойты, Южная Осетия обратится в ближайшее время к 
странам СНГ и ООН с просьбой признать свою независимость. Кокойты высказал уверенность в том, что независимость 
Южной Осетии и Абхазии будет признана в ближайшее время.

18 февраля. Грузинские власти надеются, что признание независимости Косово не окажет влияния на ситуацию с 
конфликтными регионами страны. "Для нас очень важно то, что цивилизованный Запад говорит, что это не прецедент и что 
это не должно стать прецедентом для других конфликтных регионов, и, естественно, мы согласны с этой позицией. Для нас 
главной исходной точкой в этом вопросе будет то,  что будет содействовать возвращению Абхазии и Южной Осетии в 
конституционные  рамки",  -  заявил  госминистр  Грузии  по  вопросам европейской  евроатлантической  интеграции  Гиорги 
Барамидзе.

18 февраля. Госминистр Грузии по вопросам интеграции в европейские и евроатлантические структуры Гиорги 
Барамидзе после  встречи  с  находящимся  в  Тбилиси  с  визитом  главой  Генерального  директората  по  демократии  и 
политическим  делам  СЕ  Жан-Луи Лораном заявил,  что  "представители  Совета  Европы поддерживают  суверенитет  и 
территориальную  целостность  Грузии".  В  ходе  встречи  стороны  обсудили  широкий  спектр  вопросов,  в  том  числе 
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исполнение Грузией  взятых перед СЕ обязательств,  ход  идущих в  стране  реформ,  ситуацию в конфликтных регионах 
Грузии, пути урегулирования этих конфликтов, а также подготовку в стране к парламентским выборам. 

18 февраля.  Президент Грузии Михаил Саакашвили, комментируя ситуацию с Косово, заявил, что все попытки 
распространить прецедент Косово на Абхазию и Южную Осетию будут пресечены на корню.

18  февраля. Практически  весь  грузинский  оппозиционный  спектр  выступает  категорически  против  признания 
Грузией  независимости  Косово.  "Объединенная  оппозиция  Грузии  призывает  де-факто  власти  Грузии  воздержаться  от 
признания независимости Косово. Признание будет расценено как измена национальным интересам, и ответственность за 
такое незаконное решение будет возложена на всех его участников", - говорится в заявлении объединенной оппозиции, 
зачитанном лидером объединения "Мы сами" Паатой Давитаиа.

18  февраля.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев прибыл  с  двухдневным  государственным  визитом  в 
Венгрию по  приглашению президента  этой  страны  Ласло Шойома.  Об этом сообщили  в  пресс-службе  президентской 
администрации. В программу визита азербайджанского президента входит встреча один на один с Шойомом, которая затем 
продолжится  в  расширенном  составе.  Ожидается  подписание  сторонами  до  6  документов  по  экономическому 
сотрудничеству.  Президент  Азербайджана  также  проведет  отдельные  встречи  с  премьер-министром  и  министром 
экономики Венгрии и депутатами парламента этой страны. 

18  февраля. Власти  сделали  все  возможное  для  проведения  свободных,  прозрачных,  соответствующих 
международным  стандартам  выборов.  Об  этом  заявил  президент  Армении  Роберт  Кочарян в  ходе  встречи  с  вице-
председателем Парламентской ассамблеи  ОБСЕ Анн-Марией Лизин,  возглавляющей миссию наблюдателей ПА ОБСЕ. 
Как  сообщили  в  пресс-службе  главы  армянского  государства,  в  ходе  беседы  Кочарян  отметил  важность  присутствия 
наблюдателей от различных международных структур на выборах президента Армении 19 февраля.

18 февраля. Последние события вокруг независимости Косово обсуждались в ходе встречи главы МИД Армении 
Вардана Осканяна со спецпредставителем ЕС на Южном Кавказе Питером Семнеби. Об этом сообщили в пресс-службе 
министерства. 

18  февраля. Число  граждан  Армении,  имеющих  право  голоса  на  выборах  президента  страны,  согласно 
окончательным данным, составляет 2 млн. 328 тыс. 320, сообщили в полиции Армении. В Армении будут открыты 1923 
избирательных участка.  В  ЦИК Армении заверили, что полностью готовы к проведению выборов. Правоохранительные 
органы страны 19 февраля будут работать в усиленном режиме. Для осуществления данной миссии полиция Армении 
предоставит  8000  сотрудников.  Генпрокурор  Армении  Агван  Овсепян заверил,  что  ни  один  нарушитель  не  избежит 
ответственности. Согласно Избирательному кодексу, избирательные участки откроются 19 февраля с 8:00 и закроются в 
20:00.  Те  лица,  которые  в  20:00  (в  момент  закрытия  участка)  будут  находиться  на  избирательном  участке,  смогут 
проголосовать.

19  февраля. Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе на  внеочередном  пленарном  заседании 
парламента  призвала  оппозицию  принять  участие  в  весенней  сессии  парламента.  По  словам  Нино  Бурджанадзе,  в 
противном случае  законодательный  орган  не  сможет  принять  согласованные  с  оппозицией  изменения  в  Конституцию, 
поскольку у представителей правящей партии уже нет конституционного большинства.

19  февраля.  Министр  иностранных  дел  Грузии  Давид  Бакрадзе принял  посла  Кубы  в  Грузии  (резиденция 
которого находится в Киеве)  Хулио Гармендия Пенья,  сообщили в МИД Грузии. По информации МИД, в ходе встречи 
стороны рассмотрели широкий спектр двусторонних отношений, в том числе вопросы развития сотрудничества в сферах 
экономики и туризма. Хулио Гармендиа Пенья передал грузинской стороне ноту МИД Кубы, которая касается последней 
инициативы грузинской стороны в связи с назначением в Кубе дипломатического представителя Грузии.

19 февраля. В Армении стартовали президентские выборы. 19 февраля с 8:00 (7:00 мск) началось голосование в 
1923 избирательных участках. 

19 февраля. МИД Армении пока обсуждает свою позицию по вопросу провозглашения независимости Косово. Об 
этом заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян. Отвечая на вопрос, может ли этот случай способствовать 
международному признанию Нагорного Карабаха, он ответил - "посмотрим". 

19 февраля. В 20:00 (19:00 мск) 19 февраля закрылись избирательные участки на выборах президента Армении. 
Голосование стартовало в 8:00. Общее число избирателей составляет 2. 328. 320 человек. 

19 февраля.  Несмотря на зафиксированные незначительные нарушения в ходе голосования на президентские 
выборах в Армении, на данный момент можно назвать их соответствующими международным стандартам. Об этом заявил 
наблюдатель от ПА ОБСЕ Андреас Бейкер. По его словам, в ходе выборов была зафиксирована активность избирателей. 
По  словам  Бейкера,  основные  выводы  по  избирательному  процессу  будут  представлены  на  пресс-конференции  20 
февраля, на следующий день после выборов.

19 февраля.  По предварительным данным, поступившим со всех 1923 избирательных участков на 20:00 (19:00 
мск), явка составила 1.641.672 граждан или 69,25 % от их общего количества.

20  февраля.  Лейбористская  партия  Грузии  не  присоединится  к  голодовке,  которую  объявила  объединенная 
оппозиция, заявила секретарь по внешней политике партии Нестан Киртадзе. "Объявление общенародной голодовки из-за 
такой  мелкой  причины,  как  отставка  Кинцурашвили  и  освобождение  политзаключенных,  для  нас  неприемлемо.  Мы 
присоединимся к голодовке только в случае выдвижения требования отставки Михаила Саакашвили", - заявила Киртадзе, 
передает "Кавказ-Пресс". Акция голодовки в масштабе всей Грузии начнется 22 февраля.

20 февраля. Государственный министр Грузии по вопросам диаспор Иулон Гагошидзе направился в свой первый 
на этой должности визит в Россию. В ходе визита, осуществляемого в рамках правительственной программы "Грузия без 
бедности", в числе приоритетов которой являются и шаги по улучшению грузино-российских отношений, он сначала посетит 
Москву, затем еще несколько российских городов. "Мы все заинтересованы в реализации программы, но этой программой 
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очень заинтересованы и наши земляки, которых нищета в свое время погнала из Грузии в зарубежные страны. Они и без 
того участвовали в борьбе с бедностью в Грузии, поскольку перечисляли заработанные деньги своим родственникам, а 
сейчас бы мы хотели, чтобы их участие было бы более организованным", - заявил Иулон Гагошидзе журналистам перед 
вылетом в Тбилисском международном аэропорту.

20 февраля.  Очередной раунд грузино-российских переговоров по вопросу вступления России во  Всемирную 
торговую организацию начнется в Женеве 20 февраля, сообщили в пресс-службе Министерства экономического развития. 
По  информации  министерства,  рабочие  встречи  представителей  российской  и  грузинской  делегаций  в  рамках  этих 
переговоров  начались  еще  19  февраля.  Грузинскую  делегацию  на  переговорах  возглавляет  заместитель  министра 
экономического  развития  Грузии  Тамар  Ковзиридзе.  В  министерстве  воздержались  от  конкретизации  даты  окончания 
очередного раунда переговоров, отметив, что "все зависит от ситуации", и выразили надежду на его успешное завершение. 

20 февраля. Государственный министр Грузии по вопросам реинтеграции  Темур Иакобашвили, подводя итоги 
состоявшейся в Женеве 18-19 февраля встречи на высоком уровне Группы друзей Генсека  ООН по Грузии с участием 
грузинских и абхазских представителей, отметил конструктивную позицию делегации России. 

20 февраля.  Президент Южной Осетии Эдуард Кокойты не исключил возможности того, что первое признание 
независимости  республики  может  состояться  уже  в  2008  г.  Об  этом  Кокойты  заявил  по  итогам  состоявшейся  в 
Государственной  думе  РФ встречи  с  председателем  комитета  Госдумы  по  международным  делам  Константином 
Косачевым ("Единая Россия"). 

20 февраля. Договор о поставках сырья был подписан между компаниями "ANJT" (Азербайджан) и нефтегазовой 
компанией "Mol" (Венгрия) в рамках проходившего в Будапеште азербайджано-венгерского бизнес-форума. Как сообщили в 
пресс-службе администрации президента Азербайджана, на открытии форума выступили президент Венгрии Ласло Шойом 
и глава Азербайджана  Ильхам Алиев. Открывая форум, директор Агентства торговли и развития Венгрии  Сюлт Тибор 
приветствовал президентов и отметил полезность мероприятия для обеих сторон. Согласно источнику, на форуме были 
представлены около 20 компаний и предпринимателей из Азербайджана и 80 - из Венгрии. Форум был организован Фондом 
поощрения экспорта и инвестиций в Азербайджане (АзПромо).

20 февраля.  В Тегеране состоялась встреча министра обороны Азербайджана  Сафара Абиева с главой МИД 
ИРИ Манучехром Моттаки и министром обороны страны Мостафой Мохаммадом Наджаром. Министр иностранных дел 
ИРИ Манучехр  Моттаки  сообщил  о  готовности  Ирана  участвовать  в  конференции  по  Безопасности  Каспийского  моря, 
которая пройдет в Баку. В свою очередь, Абиев отметил, что между двумя странами существует множество связей, которые 
построены на дружбе и взаимоуважении. 

20  февраля.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  первого  заместителя  директора  Федеральной 
службы безопасности (ФСБ) России - руководителя пограничной службы ФСБ генерала Владимира Проничева. Об этом 
сообщили в пресс-службе президентской администрации. Глава страны подчеркнул, что азербайджано-российские связи 
успешно развиваются во всех сферах, в том числе в области пограничной службы. Отметив хороший уровень связей между 
отдельными структурами двух стран, Алиев выразил уверенность в том, что нынешний визит Проничева внесет вклад в 
укрепление  сотрудничества  в  области  пограничной  службы.  Генерал  в  свою  очередь  сказал,  что  доволен  очередным 
визитом в Азербайджан.  Он отметил,  что соответствующие структуры двух стран тесно сотрудничают,  подчеркнув,  что 
нынешний визит послужит дальнейшему расширению связей.

20  февраля.  Сторонники  кандидата  в  президенты  Армении  Левона  Тер-Петросяна подтвердили  намерение 
"бороться всеми законными методами против нарушений в ходе избирательного процесса" и днем 20 февраля соберутся на 
митинг  в  Ереване.  Как  заявил  на  пресс-конференции  представитель  предвыборного  штаба  Тер-Петросяна  -  Никол 
Пашинян,  даже  если  международные  наблюдательские  миссии  положительно  оценят  ход  голосования  и  признают 
результаты выборов, это не повлияет на их "решение идти до конца". Более того, соратники первого президента намерены 
добиваться "юридического закрепления имеющихся фактов, доказывающих фальсификации выборов", а таких фактов, по 
словам Пашиняна, у них достаточно. По словам Пашиняна, их кандидат победил на выборах не только в Ереване, но во 
многих крупных городах. 

20 февраля.  Президент Армении  Роберт Кочарян поздравил  Сержа Саркисяна "с убедительной победой" на 
выборах президента Армении. Как сообщили в пресс-службе главы армянского государства, в поздравлении, в частности, 
отмечается:  "Голоса,  полученные Вами в ходе свободных и справедливых выборов,  -  это голоса во имя продолжения 
реформ, направленных на прогрессивное развитие и демократизацию".

20  февраля. Серж  Саркисян набрал  52,86%  на  выборах  президента  Армении,  состоявшихся  19  февраля. 
Согласно  данным  ЦИК,  представившим  после  подсчета  100%  голосов  (со  всех  1923  избирательных  участков),  за 
действующего премьер-министра  Сержа Саркисяна проголосовало 863 544 избирателя, что составляет 52,86%. За ним 
следует - первый президент  Левон Тер-Петросян - 351 306 голосов или 21,50%, председатель партии "Оринац Еркир" 
Артур Багдасарян - 272 256 (16,66%), кандидат от АРФД Ваан Ованнисян - 100 876 или 6,2%. В выборах приняло участие 
1 670 656 человек. Действительными признаны 1 633 599 избирательных бюллетеня. Количество неточностей составило 6 
438. Недействительными признаны 34 849 бюллетеней. Протокол подписали шесть членов комиссии ЦИК. Один высказал 
особое мнение.

20 февраля.  По предварительным оценкам международных наблюдателей из ПА ОБСЕ, ПАСЕ, БДИПЧ/ОБСЕ, 
Европейского  парламента,  президентские  выборы  в  Армении  по  большей  части  соответствовали  международным 
стандартам. Об этом на пресс-конференции заявила вице-президент ПА ОБСЕ, сенатор Бельгии Анн-Мари Лизин.

20 февраля.  Президент  России  Владимир Путин поздравил  Сержа Саркисяна с  победой  на  президентских 
выборах  в  Армении.  Об  этом,  как  сообщает  Общественное  телевидение  Армении,  сообщил  пресс-секретарь  главы 
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российского  государства  Алексей  Громов.  Отметим,  что  Саркисяна  поздравили  также  президент  Грузии  Михаил 
Саакашвили, президент Франции Николя Саркози

21 февраля. "При очевидных правах на независимость народов Абхазии и Южной Осетии Россия до сих пор 
относилась к вопросу о признании этих государств с величайшей осторожностью. В новых условиях для такой осторожности 
нет  никаких  оснований.  Напротив,  медлительность  и  нерешительность  со  стороны  России  будут  восприняты  другими 
государствами  как  молчаливое  признание  ею  "косовского  прецедента"  уникальным  событием,  за  которым  не  может 
последовать никаких выводов", - говорится в заявлении, созданного по инициативе общественных организаций в Москве 
комитета  "За  признание  государственного  суверенитета  Абхазии  и  Южной  Осетии".  Организация  призывает 
президента и  Федеральное Собрание Российской Федерации принять меры к  немедленному признанию суверенитета 
Абхазии и Южной Осетии. "Правовые основания для такого решения неоднократно рассматривались. Юридических причин 
для непринятия такого рода решения никогда не существовало, а политические причины в сложившихся обстоятельствах 
способствуют ему", - говорится в заявлении.

21 февраля. На встрече, прошедшей 18-19 февраля в Женеве, был рассмотрен нынешний этап урегулирования 
грузино-абхазского конфликта. Участники встречи обсудили пути разрешения конфликта и наметившиеся после встречи в 
Бонне в  июне 2007 года  тенденции урегулирования проблемы.  Как  сообщили в  МИД Абхазии,  в  переговорах приняли 
участие представители грузинской и абхазской сторон. 

21  февраля.  Парламент  Грузии  дал  разрешение  партии  "Имеди"  на  сбор  подписей  по  поводу  запрета  на 
перемещение  по  территории  страны  Вооруженных  сил  иностранных  государств  и  размещение  в  Грузии  иностранных 
военных  баз,  сообщила  журналистам  лидер  партии  "Имеди"  Ирина  Саришвили.  По  словам  Ирины  Саришвили,  это 
разрешение подтверждается полученным партией из парламента письмом соответствующего содержания. Партия "Имеди" 
планирует  параллельно  с  подписями  под  вышеупомянутым  требованием  осуществлять  и  сбор  подписей  в  пользу 
нейтралитета во внешней политике Грузии. Ранее партия обращалась в  ЦИК с просьбой выдать ей бланки для сбора 
подписей относительно нейтралитета страны, однако ей было отказано.

21 февраля. По инициативе Лейбористской партии Грузии несколько оппозиционных партий и НПО учредили 
Комитет неповиновения, который займется подготовкой к Всеобщему национальному неповиновению в Грузии, сообщил 
генеральный секретарь Лейбористской партии Грузии  Иосеб Шатберашвили.  По его словам, в Комитет неповиновения, 
первое заседание которого состоялось сегодня же, помимо Лейбористской партии вошли Народная партия (лидер Мамука 
Гиоргадзе), партия "XXI век - язык, Отечество, вера" (Элизбар Джавелидзе), "Грузинская академия" (один из лидеров - 
профессор  Мераб Джибладзе), коалиция НПО "За наши права" (лидер -  Давид Лилуашвили). Они полностью одобрили 
проект Декларации всеобщего неповиновения. Суть всеобщего неповиновения - это полное неподчинение властям, а также 
забастовки, митинги и манифестации с целью "ухода этих властей во главе с де-факто президентом",- напомнил Иосеб 
Шатберашвили и призвал оппозицию и население поддержать эту инициативу.

21 февраля. По итогам переговоров авиационных властей России и Грузии, прошедших в Москве 19-20 февраля, 
стороны  пришли  к  соглашению  о  возобновлении  прямого  воздушного  сообщения  между  странами  после  покрытия 
грузинской  стороной  задолженности  своих  авиапредприятий  за  аэронавигационное  обслуживание  в  воздушном 
пространстве РФ, сообщили в пресс-службе Минтранса России.

21  февраля.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили в  ходе  встречи  в  Москве  с  президентом  России 
Владимиром Путиным пригласил его сделать один из первых визитов в будущем ранге премьер-министра в Грузию. "Я 
очень рад, что нам удалось приехать на этот саммит. За этот срок вашего президентства это последний саммит СНГ, и я не 
хотел  упускать  такой  возможности.  Хочу  выразить  сожаление,  что  пока  вам  не  удалось  приехать  в  Грузию  в  ранге 
президента. Но я вас приглашаю сделать один из первых визитов, надеюсь, в ранге премьера, председателя правительства 
России в Грузию. Мы будем вам так же рады", - заявил Саакашвили. Президент Грузии позитивно оценил итоги переговоров 
грузинской и российской делегаций, которые проходили в Москве в преддверии его визита. 

21 февраля. Министр иностранных дел Грузии Давид Бакрадзе позитивно оценил итоги состоявшейся в Москве 
встречи президентов России и Грузии, отметив, что в ходе этой встречи был, достигнут ряд договоренностей, касающихся, в 
частности, скорого возобновления транспортного и почтового сообщения, а также смягчения визового режима. Он также 
отметил,  что российская сторона дала "принципиальное обещание" о  том,  что не намерена признавать независимость 
конфликтных регионов Грузии. 

21 февраля.  Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял делегацию во главе с американским сенатором 
Сэмом Браунбэком.  Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации. Алиев отметил, что отношения 
между Азербайджаном и США успешно развиваются во всех сферах. Напомнив об успешном продолжении эффективного 
сотрудничества между двумя странами в энергетической сфере, начавшегося с середины 1990-х годов, глава государства 
подчеркнул, что это является важным элементом двусторонних связей. Говоря о происходящих в Азербайджане процессах 
развития,  сенатор  отметил большие успехи  страны,  достигнутые ею за  последние  годы.  На  встрече  были обсуждены 
вопросы  дальнейшего  развития  отношений  между  Азербайджаном  и  США  в  различных  сферах,  в  том  числе  в 
энергетическом секторе.

21 февраля. В Варшаве проходит встреча в формате  ГУАМ + Польша. На мероприятии обсуждаются вопросы 
политического и экономического сотрудничества между сторонами, экономического развития в странах ГУАМ, а также связи 
этой структуры с Европейским Союзом в рамках европейской политики соседства. Также не исключено, что в повестку дня 
будет включен вопрос об объявлении независимости Косово, передает агентство АТ. Азербайджан на встрече представляет 
начальник управления планирования внешней политики и стратегических исследований Министерства иностранных дел 
Тофиг Мусаев. По итогам встречи будет подписано совместное коммюнике.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

21  февраля. Верховный  представитель  по  внешней  политике  и  политике  безопасности  Евросоюза  Хавьер 
Солана считает,  что избрание нового президента Армении является хорошей возможностью для улучшения отношений 
Армении с соседями и приложения усилий в карабахском урегулировании. Как отмечается в заявлении Соланы, Евросоюз 
приветствует  проведение  выборов  в  Армении  в  значительной  мере  в  соответствии  со  стандартами  ОБСЕ,  о  чем 
свидетельствует предварительная оценка выборов президента Армении международными наблюдателями. Солана также 
отметил высокую явку избирателей. Евросоюз привержен дальнейшему укреплению сотрудничества с Арменией на основе 
Европейской политики соседства, отмечается в заявлении верховного представителя ЕС.

21  февраля.  Армянская  оппозиция  выдвинула  ультиматум  властям  страны.  В  частности,  оппозиция  требует 
признать состоявшиеся выборы недействительными и назначить новые выборы, а также предоставить прямой эфир на 
Общественном  телеканале  Армении  и  завести  уголовные  дела  в  отношении  лиц,  которые  несут  ответственность  за 
избиения  сторонников  оппозиции,  фальсификации  и  нарушения  избирательного  процесса.  Сторонники  оппозиционного 
кандидата  Левона Тер-Петросяна возлагают ответственность за все вышеперечисленное на "ближайших родственников 
вице-премьера  Овика  Абрамяна,  депутата  парламента  от  фракции  РПА  Рубена  Айрапетяна и  главу  администрации 
Котайкской  области  Коваленко  Шахгалдяна".  Призвав  всех  студентов  в  знак  протеста  бойкотировать  занятия, 
оппозиционеры  также  пообещали,  что  после  того,  как  Левон  Тер-Петросян  займет  пост  президента,  будет  создана 
специальная  рабочая  группа,  которая  расследует  все  обстоятельства  увольнений,  имевших  место  в  ходе  последних 
месяцев.

21 февраля.  Заместители министра обороны Армении  Манвел Григорян и  Гагик Мелконян заявили о своей 
поддержке оппозиционному движению, возглавляемому первым президентом Левоном Тер-Петросяном. Об этом заявил 
Тер-Петросян. По его словам, Григорян и Мелконян уполномочили его заявить, что "они с народом и не допустят, чтобы 
армия пошла против своего народа". "Они также сообщили мне, что ведут переговоры с главой Главного штаба Сейраном 
Оганяном", - заявил Тер-Петросян. Кроме того, организаторы митинга заявляют о том, что сегодня в США прошла акция в 
поддержку  начатому  в  Армении  движению.  Отметим,  что  организаторы  митинга  уже  начали  устанавливать  палатки, 
призывая митингующих продолжить акцию протеста. Основная акция армянской оппозиции будет возобновлена завтра, 22 
февраля, на площади Свободы в 15:00 по местному времени.

21  февраля.  Генеральный  секретарь  НАТО Яап  де  Хооп  Схеффер выступил  с  заявлением  в  связи  с 
прошедшими в Армении президентскими выборами. Как сообщили в пресс-службе правительства, в послании, в частности, 
отмечается: "Я удовлетворен предварительными оценками миссии международных наблюдателей, которые зафиксировали 
определенный  прогресс.  Несмотря  на  это,  были  также  зафиксированы  определенные  беспокойства  и  к  ним  нужно 
обратиться  в  обязательном  порядке".  НАТО  готово  продолжить  сотрудничать  с  Ереваном  в  рамках  программы 
Индивидуального партнерства (IPAP) и оказать содействие в укреплении демократических институтов Армении, отмечается 
в заявлении.

21  февраля.  Министерство  обороны Армении опровергает  информацию о  поддержке  ряда  представителей 
оборонного  ведомства  первому  президенту  Левону  Тер-Петросяну.  Как  заявил  пресс-секретарь  министра  обороны 
Армении полковник Сейран Шахсуварян, распространенная информация не соответствует действительности.

21  февраля.  Президент  Турции  Абдулла  Гюль поздравил  премьер-министра  Армении  Сержа  Саркисяна с 
избранием на пост президента Армении. 

21  февраля.  В  результате  пересчета  голосов  на  ряде  избирательных  участков  Армении  сокращаются  или 
увеличиваются голоса в пользу практически всех кандидатов. Тем самым, как сообщили в предвыборном штабе  Сержа 
Саркисяна,  утверждения  оппозиции  о  том,  что  "украдены"  голоса  лишь  в  пользу  Левона  Тер-Петросяна и  Артура 
Багдасаряна не соответствуют действительности. На ряде участков после пересчета увеличиваются голоса также в пользу 
и премьер-министра Сержа Саркисяна.

22 февраля. "Русины выражают  солидарность народам Абхазии,  Южной Осетии  и Приднестровья,  как  и  мы, 
борющимся  за свою независимость",  -  заявил 22 февраля глава Сойма подкарпатских русинов,  протоиерей  Димитрий 
Сидор,  комментируя декларацию,  в которой Сойм подкарпатских русинов провозгласил Закарпатскую область Украины 
самоуправляемой административно-национальной территорией под международным контролем. "Я считаю, что Абхазия, 
Южная Осетия и Приднестровье, как  и  Подкарпатская Русь имеют все права на самоопределение и независимость",  - 
заявил Сидор.

22 февраля. Госдепартамент США демонстрирует двойные стандарты в вопросе урегулирования конфликтов, 
подобных косовскому. Об этом заявил министр иностранных дел Южной Осетии  Мурат Джиоев, комментируя заявление 
представителя Госдепа о том, что США не видят связи между Косово и другими неурегулированными конфликтами.

22  февраля. Лидер  объединенной  оппозиции  Леван  Гачечиладзе заявил  на  масштабном  митинге  перед 
парламентом,  что  власти  дали  гарантии  исполнения  трех  ее  ультимативных  требований  и  указали  конкретные  сроки, 
вследствие чего объединенная оппозиция "в последний раз" решила поверить властям и не начинать массовую голодовку.

22 февраля.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили,  комментируя на встрече с грузинской  диаспорой итоги 
состоявшейся накануне встречи с президентом России Владимиром Путиным, назвал обнадеживающим прозвучавшее на 
ней  заявление  о  том,  что  Россия  не  признает  независимости  Абхазии  и  Южной  Осетии.  "Что  касается  процесса 
возвращения беженцев и территориальной реинтеграции, то мы и в этом направлении предприняли дипломатические шаги. 
На днях состоялась встреча в Женеве, достаточно успешная, потому что если на предыдущих встречах были технические 
претензии, то сейчас во всех документах зафиксировано безусловное возвращение всех беженцев и их право на свое 
имущество. Мы будем и впредь предпринимать дипломатически-правовые шаги в этом направлении. В конечном итоге, это 
решать  Грузии.  Никто  кроме нас  этого  не  сделает.  Это  вопрос  усиления,  развития  Грузии.  Это  -  цель  моей  жизни",  - 
подчеркнул президент Грузии.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

22  февраля.  Грузинская  оппозиция  единодушно  приветствует  договоренности,  достигнутые  в  Москве  в  ходе 
встречи президентов России и Грузии, однако задается вопросом - за счет чего Россия решила смягчить позиции. Ряд 
оппозиционеров  опасается,  что  в  основе  этих  соглашений  может  лежать  какая-то  уступка  Михаила  Саакашвили, 
затрагивающая национальные интересы страны, например, вопрос ее интеграции в НАТО и территориальной целостности. 

22  февраля. Сотрудники  МВД  Грузии  воспрепятствовали  проезду  через  грузинонаселенное  село  Авневи 
(населенный пункт Южной Осетии, подконтрольный Грузии - ред.) югоосетинского сопредседателя Смешанной контрольной 
комиссии (СКК) Бориса Чочиева, который 21 февраля возвращался в г.Цхинвал из рабочей поездки по Знаурскому району 
Южной Осетии. Как сообщили в югоосетинской части СКК, "данные действия грузинской стороны носят провокационный 
характер и дестабилизируют обстановку в зоне конфликта".

22 февраля. Президент России Владимир Путин встретился с президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым в 
рамках проходящего в России неформального саммита СНГ. Главы государств подчеркнули, что между двумя странами нет 
политических,  экономических  или  иных проблем,  поэтому в  ходе  встречи  основное  внимание  было уделено  вопросам 
расширения торгово-экономического сотрудничества. Обсуждалась также тема урегулирования карабахской проблемы. 

22  февраля.  США  обеспокоены  информацией  о  проблеме  с  подсчетом  голосов,  имевшей  место  в  ходе 
президентских выборов в Армении 19 февраля. Об этом сообщают международные информационные агентства. По словам 
споксмена Госдепартамента США Эдгара Васкеза (Edgar Vazquez),  США в настоящее время обрабатывают различные 
сообщения, связанные с проблемами во время проведения президентских выборов в Армении. Он заметил, что, несмотря 
на то, что в докладе ОБСЕ отмечается, что выборы "в основном соответствуют международным стандартам", США, однако, 
обеспокоены  некоторыми  положениями  этого  документа,  включая  описание  подсчета  голосов,  где  он  был  на  15% 
охарактеризован  как  "плохой"  или  "очень  плохой".  "Тем не  менее  мы призываем как  демонстрантов  в  Ереване,  так  и 
официальных лиц сохранять спокойствие. Мы понимаем, что в данный момент в Ереване проходит протест представителей 
многотысячной  оппозиции,  и  надеемся,  что  демонстрация  будет  носить  мирный  характер.  Мы  советуем  властям  и 
демонстрантам проводить собрания мирно и спокойно, в лучших традициях соблюдения свободы собрания. Мы призываем 
все стороны воздержаться от любых актов беззакония и насилия", - подчеркнул представитель госдепа.

22  февраля. Правоохранительные  органы  Армении  предпримут  необходимые  меры,  в  случае,  если 
оппозиционеры и  участники  митингов  нарушат  закон.  Об  этом  заявил  одержавший  победу  на  президентских  выборах 
премьер-министр Армении Серж Саркисян. По его словам, он не считает законными требования оппозиции о признании 
недействительными итогов выборов 19 февраля и назначения новых выборов. 

22 февраля. Заместитель генпрокурора Армении Гагик Джаангирян присоединился к движению, возглавляемому 
первым президентом Армении Левоном Тер-Петросяном. Выступая на митинге в центре Еревана, сам Джангирян заявил, 
что "выборы прошли с грубейшими нарушениям, что ни на одних выборах в Армении не было такого объема избиений, 
фальсификаций и вбросов бюллетеней".  "Я призываю вас встать на защиту своих голосов",  -  подчеркнул он. "Настало 
время включиться в борьбу и установить на этой земле верховенство закона. Я прокурор, пока что прокурор, и я со всей 
ответственностью говорю, чтобы вы не сломались под давлением, потому что нет ни одного генерала, ни одного прокурора, 
ни одного силовика, который бы поднял руку на свой народ", - заявил он.

22 февраля. Генпрокурор Армении Агван Овсепян обратился с ходатайством к президенту Армении отстранить 
из  системы  прокуратуры  заместителя  генпрокурора  Армении  Гагика  Джангиряна.  Как  сообщили  в  пресс-службе 
Генпрокуратуры Армении, закон запрещает прокурорам заниматься политикой, прокурор не может быть членом партии и в 
любой  ситуации  должен  сохранять  нейтралитет.  "Гагик  Джангирян  грубым  образом  нарушил  требование  закона  и 
Генпрокурор  Армении  обратился  к  президенту  с  ходатайством  освободить  его  с  работы  и  отстранить  от  системы 
прокуратуры", - говорится в сообщении.

22 февраля. К оппозиционному движению в Армении, которая возглавляется первым президентом Левоном Тер-
Петросяном, присоединились 7 парламентариев, в число которых вошли участники карабахской войны и предприниматели. 
Об  этом  на  проходящем  в  Ереване  митинге  заявили  представители  оппозиции.  В  частности,  по  их  словам,  о  своей 
поддержке  заявили  парламентарии  Сейран  Сароян,  Грант  Григорян,  Каро  Карапетян,  Тигран  Степанян,  Армен 
Мхитарян, Рустам Гаспарян, Манвел Казарян.

23  февраля. Президент  Армении  Роберт  Кочарян подписал  указ  об  освобождении  Гагика  Джангиряна от 
должности заместителя генерального прокурора, сообщили в пресс-службе главы государства. Другим указом Джангирян 
лишен степени государственного советника юстиции первого класса.

23 февраля. Армянская армия достаточно сильна, с честью выполняет поставленные задачи, и пусть никто не 
думает, что армию можно вовлечь в какие-либо политические процессы. Об этом заявил министр обороны Армении Микаел 
Арутюнян,  комментируя заявление  первого  президента  Армении  Левона Тер-Петросяна о  том,  что  два  замминистра 
обороны заявили о том, что они "с народом".

23 февраля. "Как государственная структура, ответственная за организацию и проведение выборов, ЦИК Нагорно-
Карабахской Республики официально заявляет, что на территории НКР не было сформировано никаких избирательных 
участков для проведения выборов президента Республики Армения и не могло быть сформировано, ибо это противоречило 
бы  Конституции  НКР.  Оставаясь  верными  избранной  политике  политического  шантажа  и  дезинформации,  власти 
Азербайджана в очередной раз предприняли тщетные усилия облить грязью Республику Армения и Нагорно-Карабахскую 
Республику.  На  этот  раз  поводом  послужили  состоявшиеся  19  февраля  сего  года  президентские  выборы в  Армении, 
которые были квалифицированы со  стороны  ОБСЕ,  СЕ,  а  также  наблюдателей  из  стран СНГ и  ряда  международных 
наблюдателей как свободные, справедливые и прозрачные ".

23 февраля. Представитель Госдепартамента США Том Кейси выступил с официальным заявлением в связи с 
президентскими  выборами  в  Армении,  состоявшимися  19  февраля.  Как  сообщили  в  пресс-службе  армянского 
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правительства,  в  заявлении,  в  частности,  отмечается:  "Поздравляем  армянский  народ  с  активными  и  конкурентными 
выборами  и  отмечаем  предварительные  оценки  Бюро  демократических  институтов  и  по  правам  человека  ОБСЕ  и 
Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ,  соглано  которым  выборы  по  большей  части  соответствовали  стандартам 
демократических  институтов,  принятым  ОБСЕ  и  Советом  Европы".  В  то  же  время  в  заявлении  отмечается,  что 
международные наблюдатели зафиксировали значительные ошибки, связанные с выборными процессами. Тем не менее, 
избирательные органы положительно отреагировали на требования провести пересчет голосов. "Призываем правительство 
Армении  обеспечить  прозрачность  этого  процесса,  изучить  все  предполагаемые  неточности  и  предпринять  меры  для 
улучшения будущих выборов. Также призываем все политические силы продолжить быть приверженными верховенству 
закона, действовать мирно и с ответственностью во имя демократичной Армении", - говорится в заявлении.

23  февраля.  Депутаты  парламента  Армении  от  партии  "Процветающая  Армения"  Каро  Карапетян и  Тигран 
Степанян заверяют, что остались верными политике партии, стоят рядом с председателем партии и никогда не изменят 
своим принципам и целям.  Об этом говорится в  заявлении депутатов.  Тем самым Каро Карапетян и Тигран Степанян 
опровергли заявленную накануне в ходе митинга оппозиции информацию том, что они перешли на сторону  Левона Тер-
Петросяна.

23 февраля. Европейский Союз поздравил армянский народ с проведением конкурентных президентских выборов. 
Как сообщили в правительстве Армении, в заявлении, в частности, отмечается, что президентские выборы как важнейший 
экзамен на демократичность был сдан Арменией, в целом, в соответствии с взятыми обязательствами перед СЕ и ОБСЕ. 
Евросоюз  приветствует  все  те  старания,  которые  были  приложены для  устранения  недостатков,  зафиксированных  на 
прошлых выборах. Однако в заявлении ЕС также отмечено, что были получены сведения, которые вызвали беспокойство в 
связи  с  избирательным  процессом.  В  этой  связи  необходимы  дальнейшие  реформы,  чтобы  разрешить  имеющиеся 
проблемы. Например, ЕС отмечает, что согласно БДИПЧ/ОБСЕ необходимо создать равные условия ведения агиткампании 
для всех кандидатов. ЕС ждет итоговых результатов президентских выборов и призывает соответствующие органы уделить 
должное внимание и решить все поступившие жалобы и предпринять шаги по устранению недостатков.

23 февраля. Президент Армении Роберт Кочарян провел совещание с высшим военным руководством страны. 
На совещании принимал участие также премьер-министр Серж Саркисян. Как сообщили в пресс-службе главы Армении, на 
совещании обсуждалась нынешняя внутриполитическая ситуация в стране.

23  февраля.  Президент  Армении  Роберт  Кочарян провел  совещание  с  руководящим  составом  Службы 
национальной безопасности (СНБ).  В ходе совещания обсуждалась внутриполитическая ситуация и исходящие из этого 
действия. Расценив происходящие процессы как попытку захвата власти, Роберт Кочарян отметил, что ответные действия 
будут решительными и резкими. "Стабильность страны ни при каких обстоятельствах не станет предметом торга", - отметил 
действующий глава государства. В связи с этим он дал соответсвующие поручения. Руководители СНБ заверили, что все 
структуры службы работают бесперебойно и готовы выполнять все поручения.

23 февраля.  Президент Армении  Роберт Кочарян провел совещание с руководящим составом Полиции.  Как 
сообщили в пресс-службе главы государства, в ходе совещания обсуждалась внутриполитическая ситуация в стране и 
возможные действия правоохранительных органов. Отметив, что ситуация в Армении нагнетается искусственно, Роберт 
Кочарян  подчеркнул,  что  "достойное признание  поражения является одним из  компонентов демократической культуры, 
которая, к сожалению, в Армении пока не сформировалась". Происходящие события Роберт Кочарян расценил как попытку 
захвата  власти  незаконным  путем.  "Наши  действия  будут  решительными  и  резкими,  направленными  на  сохранение 
стабильности  и  конституционного  порядка",  -  отметил  Роберт  Кочарян.  Высокопоставленные  руководители  полиции 
заверили,  что  полиция  имеет  достаточный  потенциал  и  волю  для  осуществления  своих  функций,  нейтрализации 
провокаций и защите порядка. 

23 февраля.  "Я удивлен, что нынешний президент Армении Роберт Кочарян говорит о конституционном строе, 
тогда как он сам его разрушил", - об этом в беседе с журналистами заявил кандидат в президенты Армении Левон Тер-
Петросян. "Мы за сохранение стабильности, действуем только в рамках закона и не намерены его нарушать. Используем 
все предоставленные законом возможности - митинги, шествия, пикеты, судебные процессы и другие формы>, - заявил экс-
президент.

23 февраля.  "Западу наплевать на нашу демократию, в Армении ему нужна слабая и нелегитимная власть", - 
заявил  на  митинге  первый  президент  Левон  Тер-Петросян,  заметив,  что  международные  наблюдатели  продолжают 
закрывать глаза на нарушения.  По его словам,  Западу нужна такая власть в Армении,  на которую можно с легкостью 
"повлиять". "Им не нужна сильная власть, которая будет разговаривать с ними, как с равными", - заявил Тер-Петросян. Тер-
Петросян также прокомментировал слухи о том, что готовятся столкновения между сторонниками власти и оппозиции. По 
его словам, подобные слухи распускают провокаторы, которые возможно сейчас стоят среди митингующих.

23 февраля.  На проходящем на площади "Свободы" в Ереване митинге сторонников кандидата в президенты 
Армении  Левона Тер-Петросяна было зачитано заявление группы армянских дипломатов. Под заявлением подписались 
заместитель министра иностранных дел Армении  Армен Байбурдян,  Чрезвычайный и Полномочный посол Армении в 
Италии, Испании и Португалии Рубен Шугарян, Чрезвычайный и Полномочный посол Армении в Республике Казахстан и 
Киргизии  Левон  Хачатрян и  посланник  посольства  Республики  Армения  на  Украине  и  Молдове  Размик  Хумарян.  В 
оглашенном документе выражена уверенность в том, что только избранный легитимный президент Армении может отвечать 
на стоящие перед страной внешнеполитические вызовы. В документе также содержится призыв к правоохранительным 
органам категорически воздерживаться от каких-либо силовых акций против народа.

23  февраля.  Правящая  Республиканская  партия  Армения не  намерена  идти  на  диалог  с  оппозицией, 
возглавляемой первым президентом Левоном Тер-Петросяном. Об этом заявил зампредседателя РПА Размик Зограбян. 
По его словам, требования оппозиции незаконны, поэтому на какой-либо диалог с ней власти идти не намерены. Зограбян 
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также добавил, что оппозиция в настоящее время выходит за рамки политкорректности. В частности, делаются заявления о 
поддержке со стороны различных сил, однако впоследствии эти заявления опровергаются. 

23 февраля.  Все дипломаты Армении,  от имени которых было зачитано заявление на митинге оппозиции, 
лишились должностей и званий. Президент Армении Роберт Кочарян подписал указ об освобождении Армена Байбуртяна 
с должности заместителя министра иностранных дел Армении,  лишив  его дипломатического статуса.  Другими указами 
президента  Армении с  занимаемых должностей  освобождены посол Армении в  Италии,  Испании и Португалии  Рубен 
Шугарян и посол Армении в Казахстане и Киргизии Левон Хачатрян,  а также посланник посольства Армении на Украине и 
Молдавии Размик Хумарян. Все лишены дипломатических рангов. 

23 февраля.  23 февраля в районе 22: 00 на трассе Ереван-Эчмиадзин близ Аргаванда, группа людей в черных 
масках  похитила  бывшего  заместителя  Генпрокурора  Армении  Гагика  Джангиряна,  его  брата  Вардана  Джангиряна, 
водителя  Левона  Погосяна и  помощника  Карена  Ованнисяна.  Они  увезены  в  неизвестном  направлении.  Об  этом 
сообщили  в  пресс-службе  предвыборного  штаба  Левона  Тер-Петросяна.  Ранее  Гагик  Джангирян  поддержал  первого 
президента Армении Левона Тер-Петросяна, который инициировал оппозиционное движение, требуя назначить повторные 
президентские выборы. Президент Армении сегодня, 23 февраля, отстранил Джангиряна с занимаемой должности.

24  февраля. Пропавший  23  февраля  экс-заместитель  генерального  прокурора  Армении  Гагик  Джангирян 
находится в полиции сообщили пресс-службе полиции Армении.

24 февраля. Правоохранительные органы Армении начали задерживать представителей радикальной оппозиции. 
Об этом сообщили в предвыборном штабе первого президента Армении Левона Тер-Петросяна. Согласно источнику, на 
перекрестке улиц Корюна и Теряна в Ереване люди в черных масках задержали члена политсовета оппозиционной партии 
"Республика"  Смбата Айвазяна. Вместе с ним задержаны также водитель Вардан Киракосян и пассажир Артак Сисакян. 
Кроме того, в столичной общине Эребуни были задержаны лидер оппозиционной партии "Новые Времена" Арам Карапетян 
и сопровождающие его лица.

24 февраля. ЦИК Армении обнародовал окончательные итоги президентских выборов, состоявшихся 19 февраля 
и объявил кандидата в президенты Армении, премьер-министра  Сержа Саркисяна президентом страны. Члены ЦИК от 
оппозиционных партий "Наследие" и "Оринац Еркир" бойкотировали заседание ЦИК, а член Армянской революционной 
федерации "Дашнакцутюн" (АРФД) Гамлет Гаспарян выступил с особым мнением, но при этом проголосовал за принятие 
итогового  протокола.  Он  в  частности  заявил,  что  избирательная  система  Армении  нуждается  в  серьезных  реформах, 
поскольку в  ход  выборов имели место нарушения,  было применено насилие,  раздавались  предвыборные взятки.  ЦИК 
Армении также запротоколировал итоги голосования, согласно которым Серж Саркисян набрал 862369 голосов или 52,82% 
от  их  общего  количества,  за  первого  президента  Армении  Левона  Тер-Петросяна проголосовало  351222  избирателя 
(21,5%), за лидера партии "Оринац Еркир" Артура Багдасаряна - 272 427 (17,7%). 

24 февраля. Соратника первого президента Армении  Левона Тер-Петросяна, лидера партии "Новые времена" 
Арама Карапетяна задержала Служба нацбезопасности (СНБ) страны. 

24 февраля.  Шестеро сотрудников МИД Армении выразили "возмущение нарушениями,  допущенными  в  ходе 
президентских  выборов  19  февраля".  В  заявлении,  подписанном  сотрудниками  армянского  внешнеполитического 
ведомства,  отмечается:  "присоединяясь  к  заявлению  наших  коллег  по  МИД  и  выражая  озабоченность  в  связи  с 
создавшейся в стране ситуацией, обремененной внутренними и внешними вызовами, выражаем возмущение по поводу 
нарушений  и  фальсификаций  в  ходе  избирательного  процесса,  которые бросают  тень  на  волю народа  Армении и  не 
позволяют провести цивилизованные, справедливые и свободные президентские выборы". Под заявлением подписались 
пресс-секретарь, начальник управления прессы и информации Владимир Карапетян, начальник отдела ООН управления 
международных организаций  Варсеник Багдасарян,  начальник отдела  НАТО,  управления контроля за вооружениями и 
международной безопасности Марта Айвазян, советник управления стран Европы Аракел Семирджян, третий секретарь 
отдела Южной Америки управления стран Америки Элен Петеян.

24 февраля. Решение ЦИК Армении об избрании Сержа Саркисяна президентом Армении - "пиррова победа". Об 
этом на  митинге  оппозиции заявил экс-президент  Армении  Левон Тер-Петросян.  По  его словам,  оппозиция намерена 
обратиться  в  Конституционный суд с  требованием признать  выборы 19  февраля  недействительными.  Обращаясь  к 
западным странам,  он подчеркнул,  что "давать  уроки  демократии  бессмысленно,  нам всего лишь нужно,  чтобы Запад 
оставался верным провозглашаемым ценностям".

25  февраля. В  Абхазии  началось  досрочное  голосование  по  выборам  президента  Российской  Федерации. 
Процедура голосования уже проходит в ряде сел Гагрского, Гудаутского, Сухумского и Гульрипшского районов, а также в 
городе  Новый  Афон.  Завтра,  26  февраля,  голосование  состоится  в  остальных  селах  Гудаутского  и  некоторых  селах 
Очамчирского  районов,  27 февраля -  в  оставшихся селах Очамчирского района,  28 февраля -  в  Гальском районе,  29 
февраля - в Ткварчельском районе. Сегодня же началось досрочное голосование военнослужащих-миротворцев, несущих 
службу на контрольно-пропускных, наблюдательных постах и постах контроля в пределах зоны ответственности КСПМ СНГ. 
Остальные военнослужащие - граждане России проголосуют непосредственно в день президентских выборов - 2 марта.

25 февраля. Президент Абхазии  Сергей Багапш принял делегацию парламента Чечни, прибывшую в Сухуми с 
целью налаживания сотрудничества с Народным собранием Абхазии. 

25 февраля. Лейбористская партия Грузии подготовила обращение к Скотланд-Ярду с призывом расследовать 
причины  резкого  ухудшения  здоровья  их  лидера  Шалвы  Нателашвили,  проходящего  ныне  лечение  в  Венском 
реабилитационном  центре,  и  намерена  передать  этот  документ  посольству  Великобритании  в  Грузии.  Как  заявила 
секретарь по внешним связям партии Нестан Киртадзе, у Лейбористской партии есть обоснованные подозрения в том, что 
"в отношении Шалвы Нателашвили было использовано специальное отравляющее вещество, повреждающее сердечно-
сосудистую систему и искусственно вызывающее инфаркт". 
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25 февраля.  Верховный комиссар ООН по правам человека Луиза Арбур, прибывшая в Грузию с трехдневным 
визитом,  провела встречу с  Народным защитником Грузии Созаром Субари.  Как сообщил Созар Субари по окончании 
встречи, в ходе встречи они обсудили как достигнутые в Грузии успехи, так и проблемы, в том числе в сфере защиты прав 
человека. "Хочу напомнить, что Луиза Арбур была первым человеком, которая дала довольно жесткие оценки в связи с 
разгоном акции протеста 7 ноября 2007 года. Я уверен, что ее приезд будет хорошим импульсом для выправления в Грузии 
ситуации с защитой прав человека", - заявил Созар Субари.

25 февраля. Верховный комиссар ООН по правам человека Луиза Арбур в ходе встречи с министром иностранных 
дел  Грузии  Давидом  Бакрадзе отметила,  что  в  последний  период  "Грузия  достигла  значительного  и  впечатляющего 
прогресса  в  точки  зрения защиты прав  человека  и  основных  свобод",  говорится  в  сообщении МИД  Грузии  по  итогам 
встречи. "Луиза Арбур также подчеркнула, что с особым вниманием в ходе визита в Грузию она отнесется к проблематике 
нарушений  прав  человека  в  Абхазии  (Грузия)  и  деятельности  с  этой  точки  зрения соответствующих  структур  ООН",  - 
отмечается в сообщении. 

25  февраля.  В  парламенте  Грузии,  в  кабинете  в  председателя  парламента  Нино  Бурджанадзе начался 
очередной  раунд  переговоров  властей  и  оппозиции.  В  переговорах  со  стороны властей,  помимо  Нино Бурджанадзе, 
принимают участие представители парламентского большинства Гига Бокериа, Гиви Таргамадзе, Павлэ Кублашвили, со 
стороны оппозиции - лидеры объединенной оппозиции Леван Гачечиладзе, Гиа Тортладзе и Гиорги Хаиндрава, а также 
лидер  партии  "Новые  правые"  Давид  Гамкрелидзе и  лидер  "Промшленников"  Зураб  Ткемаладзе.  По  заявлению 
участников встречи, основная ее тема - вопрос комплектования попечительского совета общественного телевидения. 

25 февраля. Председатель правительства Аджарской автономной республики Леван Варшаломидзе отправил в 
отставку  весь  кабинет  министров  автономии.  Сегодня  же  вечером  Леван  Варшаломидзе назвал  кандидатуры нового 
состава своего правительства. 

25 февраля. Напряженная внутриполитическая ситуация негативно отразится как на имидже Армении, так и на 
процессе урегулирования нагорно-карабахского конфликта. Об этом заявил глава МИД Армении Вардан Осканян. По его 
словам, Азербайджан уже пытается спекулировать на внутриполитической ситуации в Армении. "Не хотел бы приводить 
примеры, но на дипломатическом уровне они увидели окно. Им кажется, что во власти и в обществе Армении раскол, и они 
сумеют реализовать определенные программы", - заявил глава МИД, добавив, что ситуация должна быть урегулирована по 
возможности  в  сжатые сроки.  Кроме того,  комментируя заявление  ряда  армянских  дипломатов о  поддержке  движения 
оппозиции, возглавляемой экс-президентом Армении Левоном Тер-Петросяном министр заявил, что оппозиция реализует 
план развала государственных структур, и эта работа налицо. По его словам, усилия оппозиции напрасны - армянская 
государственность крепка.

25 февраля.  В Армении созданы все  условия для выражения собственного  мнения,  не  переступая за рамки 
закона.  Об этом на пресс-конференции в  Ереване заявил председатель Комитета министров иностранных дел Совета 
Европы, министр иностранных дел Словакии Ян Кубиш. Он выразил надежду на то, что эскалации ситуации в республике 
удастся  избежать.  Ян  Кубиш выразил  солидарность  с  оценкой  наблюдателей  от  ОБСЕ,  что  президентские  выборы в 
Армении были шагом к демократии, хотя и с некоторыми оговорками. Глава МИД Словакии проинформировал о намерении 
встретиться  как  с  представителями  властей,  так  и  с  оппозиционерами,  чтобы выслушать  их  позиции по  сложившейся 
ситуации. 

25 февраля.  Армения не намерена торопиться с вынесением решения о признании независимости Косова. Об 
этом  в  ходе  пресс-конференции  в  Ереване  заявил  министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян.  По  словам 
Осканяна, позиция Армении на данный момент заключается в том, чтобы "не спешить с этим вопросом". В то же время 
глава внешнеполитического ведомства Армении проинформировал, что сам вопрос признания Косово обсуждается "и наше 
решение о признании мы объявим в удобный момент".

25  февраля.  Экс-министру  госдоходов  Армении  Смбату  Айвазяну,  который  был  задержан  накануне 
правоохранительными  органами  Армении,  предъявлено  обвинение  по  признакам статьи  316  УК  Армении  (применение 
насилия  в  отношении  представителя  власти).  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  полиции  Армении.  Источник  также 
проинформировал, что полицией задержан также экс-заместитель генпрокурора Гагик Джангирян.

25  февраля. В  Армении  задержан  председатель  партии  "Демократическая  родина"  Петрос  Макеян.  Он 
подозревается в том, что чинил препятствия деятельности участковой избирательной комиссии на участке 34/06. Об этом 
сообщили в пресс-службе Генпрокуратуры Армении.

25 февраля. Сотрудники министерства торговли и экономического развития Армении выступили с заявлением, в 
котором присоединились к  оппозиционному движению и заявили,  что сделают все  возможное,  чтобы реальный выбор 
народа получил юридическую силу. Об этом в ходе митинга оппозиции 25 февраля заявил лидер консервативной партии 
Армении Микаел Айрапетян. Под заявлением подписались начальник Управления по сотрудничеству с ВТО и Евросоюзом 
Ваагн  Казарян,  начальник  Управления  внешнеэкономической  политики  Зограб  Ованнисян и  сотрудник  министерства 
Арман Саруханян.

26 февраля.  "У Абхазии больше политико-правовых и исторических оснований для независимости, чем Косово. 
Наш народ заслужил это,  и  не  следовало  бы сбрасывать  этот  факт  со  счетов".  Об этом в  Сухуми,  заявил на  пресс-
конференции президент Абхазии Сергей Багапш. По его словам, очевидно, что Россия не признает Абхазию сразу же так 
быстро. Но мы обращаемся к РФ с обращением о снятии эмбарго против Абхазии, т. е. о восстановлении полноценного 
транспортного,  морского  и  воздушного  сообщений.  Президент  констатировал,  что  республика  переживает  непростой 
период.  "Но  мы последовательно  идем по  избранному  пути.  "Абхазия,  несмотря на  бесконечные испытания,  добьется 
своего признания", - сказал Багапш. Кроме того он также исключил возможность встречи с президентом Грузии Михаилом 
Саакашвили до решения вопроса Кодорского ущелья.  Президент Абхазии считает целесообразным для официального 
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Тбилиси вернуться в  рамки Московского  соглашения о прекращении огня и разъединении сил от  14 мая 1994  года,  в 
соответствии с которым территория Кодорского ущелья является демилитаризованной зоной.

26 февраля. Вопросы внешней политики, процесс урегулирования отношений с Грузией и перспективы признания 
независимости Абхазии обсуждались сегодня на встрече президента Абхазии  Сергея Багапш с лидерами общественно-
политических движений и партий, представителями Общественной палаты. На встрече приняли участие Вице-президент 
Рауль  Хаджимба,  спикер  парламента  Нугзар  Ашуба,  премьер-министр  Александр  Анкваб,  секретарь  Совета 
безопасности Станислав Лакоба, министр иностранных дел Сергей Шамба.

26 февраля.  "На  абхазском и  южноосетинском участках  границы нет  подписанного  документа  о  легализации 
таможенно-пропускных пунктов. Об этом заявил на пресс-коференции в Сухуми, президент Абхазии  Сергей Багапш.  По 
словам  президента,  категорически  исключается  возможность  установления  грузинских  таможенных  постов  на  границе 
Абхазии  с  Россией.  "Грузинские  пограничники  или  таможенники  никогда  не  будут  стоять  на  границе  по  реке  Псоу.  И 
информация  о  якобы  подписании  Москвой  и  Тбилиси  документа  по  границе  распространяют  "импровизаторы  и 
многочисленные недоброжелатели и конъюнктурщики, и поэтому не стоит серьезно относиться к подобным сообщениям".

26 февраля.  Посол РФ в Грузии Вячеслав Коваленко был вызван в МИД Грузии, где ему была передана нота 
протеста грузинской стороны в связи с проведением выборов президента РФ на территории Абхазии и Южной Осетии. Как 
сообщили  в  департаменте  прессы  и  информации  МИД  Грузии,  с  послом  встретится  заместитель  министра  Григол 
Вашадзе, который отметил, что грузинская сторона негативно расценивает организацию процесса досрочного голосования 
на выборах президента РФ в конфликтных регионах Грузии без согласования с центральными властями Грузии. 

26 февраля. Телекомпания "Мзе" поставила в известность миссию ООН по наблюдению в Грузии, МИД Грузии и 
аппарат  государственного  министра  по  вопросам реинтеграции о задержании правоохранительными органами Абхазии 
руководителя регионального бюро Самегрело (Западная Грузия) телеканала Малхаза Басилаиа.

26 февраля. Парламент Грузии на пленарном заседании вечером утвердил новый состав попечительского совета 
Общественного телевидения. 

26  февраля.  Парламент  Грузии  183  голосами  принял  в  первом  чтении  поправки  в  Конституцию  в  Грузии, 
предусматривающие, в частности, проведение очередных парламентских выборов весной 2008 года. В числе принятых в 
первом чтении изменений  в  Конституцию Грузии  также  -  введение  поста  вице-премьера,  которого  назначает  премьер-
министр  из  состава  правительства,  а  также  губернатора  -  представителя президента  и правительства  в  той  или  иной 
административно-территориальной единице. 

26  февраля. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев отбыл  с  официальным  визитом  в  Польшу.  Об  этом 
сообщили  в  пресс-службе  президентской  администрации.  После  торжественной  церемонии  встречи  главы 
азербайджанского  государства состоялась  беседа  его с  президентом Польши  Лехом Качиньским.  В  ходе обсуждений 
особо подчеркивалось, что связи между двумя странами в политической, экономической, гуманитарной и других сферах 
успешно развиваются, было отмечено значение официального визита президента Алиева в Польшу. Кроме того, состоялся 
обмен  мнениями  о  перспективах  сотрудничества,  двусторонних  отношениях  и  региональных  вопросах.  Качиньски 
подтвердил,  что  Польша  выступает  за  урегулирование  конфликтов  на  территории  стран  ГУАМ на  основе  принципа 
территориальной целостности государств и неприкосновенности их границ.  Алиев и Качиньский подписали Совместную 
декларацию.

26  февраля.  Официальный  Ереван  категорически  против  любых  попыток  перенесения  вопроса  Нагорного 
Карабаха в ООН, в то время как переговорный процесс по урегулированию конфликта проходит под эгидой ОБСЕ. Об этом 
заявил начальник отдела МИД по связям со СМИ  Тигран Балаян,  комментируя  издание в ООН по инициативе Баку 
проекта резолюции Генеральной Ассамблеи ООН "Положение на оккупированных территориях Азербайджана". 

26 февраля.  Собравшиеся на площади "Свободы" в Ереване сторонники первого президента Армении  Левона 
Тер-Петросяна потребовали  отставки  действующего  президента  Роберта  Кочаряна и  премьер-министра  Сержа 
Саркисяна, одержавшего победу на президентских выборах 19 февраля. Они также требуют объявить недействительными 
итоги выборов и в ближайшее время намерены представить в  ЦИК соответствующую петицию. Сегодня же на площади 
"Республики" прошел митинг сторонников премьер-министра Сержа Саркисяна.

26  февраля. В  интересах  ОБСЕ не  только  скорое  решение  карабахского  вопроса,  но  и  углубление 
демократических процессов во всем регионе Южного Кавказа. Об этом по окончанию встречи с президентом Нагорного 
Карабаха Бако Саакяном, заявил действующий председатель ОБСЕ, глава МИД Финляндии Илкка Канерва.

26 февраля.  Служба Нацбезопасности Армении подозревает сторонников  Левона Тер-Петросяна в намерении 
захватить  телебашню  в  Ереване.  Как  сообщили  в  пресс-центре  СНБ,  в  ведомство  поступила  информация  о  том,  что 
сторонники  Тер-Петросяна  для  обеспечения  распространения  информации  "о  своей  противоправной  деятельности,  на 
площади "Свободы" обсуждали варианты захвата телевышки, зданий Общественного телевидения, а также радиостанций, 
имеющих аудиторию и вещательное пространство, чтобы обеспечить себе прямой эфир. Следственное управление СНБ 
возбудило уголовное дело по признакам статьи 300 УК Армении (узурпация государственной власти). 

27 февраля. Служба госбезопасности Абхазии подтвердила факт задержания грузинских журналистов. Согласно 
источнику, "группа лиц незаконно пересекла государственную границу Абхазии. Среди них - представители грузинских СМИ, 
прибывшие в Абхазию для съемок тенденциозного репортажа о выборах президента России и для решения других задач в 
интересах  республики  Грузия".  При  задержании  они  представились  чужими  именами,  документы,  удостоверяющие 
личность, представить не смогли, сообщили в СГБ Абхазии.

27  февраля. Абхазия  всегда  без  всяких  условий  возвращала  нарушителей  государственной  границы  и 
законодательства страны, однако наши жесты доброй воли совершенно неадекватно воспринимались в Тбилиси, поэтому 
отныне Грузия не может рассчитывать на подобные действия.  Об этом заявил президент Абхазии  Сергей Багапш на 
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встрече  с  Верховным  комиссаром  ООН по  правам  человека  Луизой  Арбор.  По  словам  Багапша,  все  задержанные 
грузинские журналисты будут переданы суду в соответствии с законодательством Абхазии, "и этот вопрос мы не намерены 
ни  с  кем  обсуждать".  Президент  Абхазии  заявил,  что  грузинские  журналисты  и  студенческие  организации  не  раз 
предпринимали провокационные действия на территории приграничного Гальского района.

27 февраля. Президент Абхазии Сергей Багапш провел совещание по ситуации в Гальском районе. В совещании 
приняли участие вице-президент Абхазии Рауль Хаджимба, министр обороны Мераб Кишмария, глава МВД Отар Хеция, 
председатель  Службы  государственной  безопасности  Юрий  Ашуба,  председатель  Государственного  таможенного 
комитета  Григорий Еник.  Как сообщили в пресс-службе главы государства, руководители правоохранительных органов 
доложили главе государства об обстановке в районе, отметив, что все службы оперативно координируют свои действия. 
Президент поручил руководителям ведомств принять все меры по усилению охраны правопорядка в Гальском районе.

27 февраля. Досрочное голосование на выборах президента РФ, которое проводится на территории Абхазии и 
Южной Осетии с 25 по 28 февраля, негативно расценено правительством Грузии. Как заявил глава МИД Грузии Давид 
Бакрадзе: "Проведение голосования на территории Грузии без согласия Тбилиси - проявление неуважения к суверенитету 
страны и нарушение международных норм".

27 февраля. Министерство иностранных дел Южной Осетии призывает Грузию "раз  и навсегда отказаться от 
беспочвенных надежд и стремления любыми способами распространить юрисдикцию Грузии на территорию Республики 
Южная  Осетия,  поскольку  эти  действия  не  вызывают  ничего  иного,  кроме  опасного  роста  напряженности  в  грузино-
осетинских отношениях". Об этом говорится в заявлении МИД Южной Осетии.

27 февраля. Отвечая на просьбу прокомментировать тот факт, что Центральная избирательная комиссия (ЦИК) 
РФ открыла участки для голосования на выборах президента России на территории Абхазии без разрешения правительства 
Грузии,  пресс-секретарь  Государственного  департамента  США  Том  Кейси заметил,  что  не  в  курсе  ситуации,  однако 
подчеркнул, что у США есть своя долгосрочная позиция: "Мы поддерживаем суверенитет и территориальную целостность 
Грузии и продолжим работать с грузинскими властями над этим вопросом. Мы по-прежнему считаем очень важным решить 
эти проблемы мирным путем и дипломатическими средствами".

27 февраля. В МИД РФ заявляют, что грузинские официальные лица позволяют себе "весьма вольную трактовку" 
результатов недавней встречи президентов России и Грузии Владимира Путина и Михаила Саакашвили. Как говорится в 
комментарии  МИД  РФ,  в  связи  с  высказываниями  грузинских  официальных  лиц  на  эту  тему,  "Россия  не  пойдет  на 
закулисные сделки  по  Абхазии  и  Южной Осетии".  "На  закулисные сделки  мы не  пойдем.  Приписывать  нам подобные 
замыслы  безосновательно",  -  подчеркивается  в  заявлении.  Согласно  российскому  внешнеполитическому  ведомству, 
грузинские официальные лица, "в частности, делают акцент на некой договоренности о совместном контроле в пунктах 
пропуска на абхазском и югоосетинским участках границы, то есть на реке Псоу и у Рокского тоннеля. Упоминаются якобы 
полученные грузинской стороной заверения о том, что Россия "никогда не будет признавать" Абхазию и Южную Осетию". "В 
результате  формируется  неверное  впечатление  о  том,  будто  речь  идет  о  каких-то  соглашениях  за  спиной  Сухуми  и 
Цхинвали", - пояснили в российском МИД.

27 февраля. В рамках официального визита президента Азербайджана  Ильхама Алиева в Польшу подписаны 
договора о двустороннем сотрудничестве. Как сообщили в пресс-службе главы азербайджанского государства, в частности, 
генеральный директор Государственного концерна "Азербайджан Хава Йоллары" (АzAL) Джахангир Аскеров и президент 
Офиса гражданской авиации Польши  Гжегож Крушиньский подписали "Протокол о внесении поправок в Соглашение о 
гражданских авиаперевозках между правительством Азербайджана и правительством Польши". Кроме того, председатель 
ЗАО  "Азербайджанское  телевидение  и  радиовещание"  Ариф  Алышанов и  директор  Польского  телевидения  Анджей 
Урбаньский подписали  соглашение  "О  сотрудничестве  между  Закрытым  акционерным  обществом  "Азербайджанское 
телевидение и радиовещание" и Польским телевидением". В рамках визита, также состоялась встреча Алиева с маршалом 
Сената Польши  Богданом Борусевичем,  на  которой было отмечено,  что связи между парламентами Азербайджана и 
Польши успешно развиваются, отмечена близость позиций двух стран в международных вопросах. 

27  февраля. В  Стамбуле  состоялось  юбилейное  заседание  Парламентской  Ассамблеи  Организации 
Черноморского Экономического Сотрудничества (ОЧЭС) по случаю 15-й годовщины создания структуры. Как сообщили в 
пресс-службе парламента Азербайджана, в рамках заседания прошло также закрытое заседание рабочей группы по связям 
с Европейским парламентом. Глава азербайджанской делегации в ПА ОЧЭС  Асаф Гаджиев принял участие в приеме, 
организованном председателем парламента Турции  Кексалом Топтаном в  отеле "Мармара".  Председатель ПА ОЧЭС, 
спикер парламента Греции Димитрос Сьюфас вручил представителям всех делегаций юбилейную медаль организации "За 
заслуги". Передает агентство АТ.

27  февраля.  Между  Телерадиокомпанией  Турции  (TRT)  и  компанией  общественного  телерадиовещания 
Азербайджана (ОТВ) подписано Соглашение о двустороннем сотрудничестве. Документ подписали находящийся в Турции с 
рабочим визитом гендиректор  ОТВ  Исмаил Омаров и  гендиректор  TRT  Ибрагим Шаин.  Согласно  договору,  стороны 
подготовят совместные программы на телевидении и радио, а также реализуют различные проекты. Кроме того, стороны 
будут обмениваться программным, техническим и творческим опытом. 

27 февраля. В Армении арестованы бывший заместитель генпрокурора  Гагик Джангирян и его брат  Вардан 
Джангирян.  Как  сообщили в полиции Армении,  Джангирян обвиняется по части 1 статьи 235 УК Армении (незаконное 
приобретение,  распространение,  хранение  или  ношение  оружия,  боеприпасов,  взрывчатых  веществ  или  взрывчатых 
устройств)  и  по  части  1  статьи  316  (применение  насилия  в  отношении  представителя  власти).  Вардан  Джангирян 
обвиняется по части 2 статьи 316.

27  февраля. "Сегодняшнее  наше  движение  является  буржуазно-демократической  революцией,  призванной 
освободить общество и экономику страны из когтей действующего в стране феодализма",  -  заявил на митинге первый 
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президент  Армении  Левон Тер-Петросян.  По  его  словам,  целью этого  движения  является "установление  демократии, 
главенства закона и свободной экономики". 

27 февраля. Экс-министр госдоходов Армении, член политсовета радикально оппозиционной партии "Республика" 
Смбат Айвазян арестован. Как сообщили в пресс-службе Полиции Армении, ему предъявлено обвинение по части 1-ой 
ст.316 -ой (применение насилия в отношении представителя власти).

27 февраля.  В Ереване суд удовлетворил ходатайство Службы нацбезопасности и назначил в качестве меры 
пресечения в отношении лидера оппозиционной партии "Новые Времена" Арама Карапетяна двухмесячный арест. Об этом 
сообщил адвокат Карапетяна  Арутюн Багдасарян. Он проинформировал, что намерен обжаловать решение суда. Арам 
Карапетян обвиняется в ложном доносе (ст.333 УК Армении) на действующего президента Армении Роберта Кочаряна и 
премьер-министра Сержа Саркисяна. 

В Ереване своя игра
18.02.2008. «Русский Курьер»

Михаил Александров
Завтра, 19 февраля, в Армении  президентские выборы. Это  знаковое событие не только для данной закавказской 

республики, но и для всех стран СНГ. Дело в том, что в результате этих выборов будет осуществлена передача власти от 
действующего президента Роберта Кочаряна, который не может баллотироваться на третий срок, его преемнику Сержу 
Саркисяну, занимающему сейчас пост премьерминистра. Причем армяне попытались совместить "институт преемничества" 
с демократическими принципами. И похоже, что в отличие от других стран СНГ это у них получилось

Избирательная  кампания  в  Армении  проходила  в  острой  политической  борьбе,  при  реальной  конкуренции 
кандидатов и их политических программ. Главным соперником Саркисяна выступает первый президент Армении Левон Тер-
Петросян, который строил свою предвыборную кампанию на жесткой критике властей. На выборы он идет с заявлениями о 
необходимости демонтажа "клептократического режима Кочаряна  Саркисяна".  Его основной лозунг:  "В будущее  через 
осмысление прошлого". Сам факт его возвращения в открытую политику придал особый драматизм предвыборной гонке. 
Под руководством Тер-Петросяна в Ереване и других городах проходили массовые митинги, призванные дать мощный 
заряд избирательной кампании оппозиции.

Первым делом агитация
Саркисян успешно отбивался от нападок Тер-Петросяна, указывая на явные провалы последнего, когда тот сам 

являлся президентом.  В последние  недели кампании Саркисян стал  все же  больше внимания уделять  тем успехам в 
социально-экономической  сфере,  которых достигла  Армения за  последние  годы.  Действительно,  надо  отдать  должное 
тандему Кочарян  Саркисян, обеспечившему за время своего правления республике высокие темпы экономического роста, 
политическую  стабильность,  военную  безопасность  и  повышение  уровня  жизни  людей.  При  этом  значительная  часть 
населения  (хотя и  не  большинство)  положительно  оценивает  изменение  ситуации в  стране  в  социально-политическом 
плане. Но естественно, есть недовольные, и их немало. На этом поле и проводит свою кампанию оппозиция.

Тем не менее благодаря грамотно выстроенной агитационной кампании и умению вести коалиционную политику 
Саркисяну удалось с самого начала захватить и до конца удерживать роль несомненного фаворита предвыборной гонки. 
Конечно, не обошлось и без административного ресурса, но его использование ограничено рамками приличий так, что даже 
международные  наблюдатели,  не  очень  благоволящие  Саркисяну,  не  смогли  предъявить  сколько-нибудь  серьезных 
претензий по проведению избирательной кампании. 

По  различным опросам,  рейтинг  Саркисяна  среди  избирателей  находится  в  районе  50%,  что  делает  вполне 
возможным его победу уже в первом туре. Электоральная поддержка других кандидатов существенно ниже. Тер-Петросян 
может рассчитывать на 1318% голосов избирателей, лидер оппозиционной партии "Оринац Еркир" ("Страна закона") Артур 
Багдасарян  на 1213%, вице-спикер парламента и лидер партии "Дашнакцутюн" Ваан Ованнисян  на 1012%. Остальные 
кандидаты имеют рейтинг не более 6% голосов.

Фальсификации не исключены
Победа  Саркисяна  на  выборах  вполне  устроила  бы  Москву,  так  как  преемник  Кочаряна  является  гарантом 

сохранения курса на укрепление союзнических отношений между Россией и Арменией. В то же время нашу страну устроила 
бы  и  победа  Ованнисяна,  так  как  дашнаки  традиционно  являлись  союзниками  Российской  империи.  Их  программа, 
предусматривающая удержание Нагорного Карабаха и осуждение армянского геноцида в Турции, объективно делает их 
союзниками России.

Два других ведущих кандидата, хотя и выступают за тесные отношения с Россией, всетаки олицетворяют собой 
усиление прозападного вектора Армении. Тер-Петросян готов принять предложения Запада и пойти на уступки в нагорно-
карабахском урегулировании. А это делает его заложником политики США и Евросоюза. Багдасарян же прямо заявлял, что 
место Армении в составе Евросоюза и, возможно, НАТО. А это означало бы разрыв союзнических отношений с Россией.

Было бы не верно утверждать,  что результат  выборов полностью предрешен.  Определенная интрига всетаки 
сохраняется. Все зависит от того, сможет ли Саркисян уверенно победить в первом туре так, чтобы это не вызывало ни у 
кого сомнений. Его нынешний рейтинг не дает такой уверенности. И если в день голосования количество поданных за 
Саркисяна голосов не будет дотягивать до 50%, у властей может возникнуть соблазн "подтянуть" этот показатель при 
помощи фальсификаций. И это ошибочное решение может взорвать политическую ситуацию в стране.

Оппозиция получит повод обвинить власти в подтасовке результатов выборов и выведет людей на улицу. 
Тень нелегитимности
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Конечно, никакой "цветной революции" в Армении не произойдет, так как правительство надежно контролирует 
силовые структуры, а правящие партии имеют множество сторонников, готовых выйти на их защиту. Но такой сценарий 
неминуемо привел бы к расколу в армянском обществе, а также к негативной оценке выборов со стороны Запада. В итоге 
над Саркисяном весь период его последующего правления висела бы тень нелегитимности. А это значительно ослабило бы 
позиции нового президента, затруднило бы для него проведение эффективной внутренней и внешней политики, сделало бы 
будущий режим неустойчивым перед лицом различных кризисов.

Поэтому проведение второго тура вполне возможно и, может быть, даже желательно для четкого подтверждения 
победы Саркисяна. Ведь ни у Тер-Петросяна, ни у Багдасаряна нет никакой возможности победить во втором туре, даже 
если  за  них  проголосует  вся  оппозиция.  Ведь  сторонники  Ованнисяна,  являющегося  членом  проправительственной 
коалиции, проголосуют скорее за Саркисяна, чем за оппозиционера. Тем более нельзя забывать о прошлом конфликте 
между Тер-Петросяном и партией "Дашнакцутюн". А без голосов дашнаков ни он, ни Багдасарян не сможет получить более 
50% голосов. 

Единственным кандидатом, который мог бы выиграть у Саркисяна во втором туре, является Ованнисян. Ведь за 
него могла бы проголосовать не только вся оппозиция, но и часть тех,  кто поддерживает нынешнюю власть. Это  все 
дашнаки и часть сторонников партии "Процветающая Армения", которая входит в проправительственную коалицию вместе 
с  дашнаками  и  республиканцами.  Однако  прохождение  Ованнисяна  во  второй  тур  весьма  сомнительно,  поскольку  по 
опросам он проигрывает в рейтинге и Тер-Петросяну, и Багдасаряну.

Армении не грозит «оранжевая» чума
20.02.2008. КМ.RU

Павел Захаров
Подведены  предварительные  итоги  прошедших  вчера  выборов  президента  Армении.  После  обработки  100% 

избирательных бюллетеней кандидат от правящей элиты Серж Саркисян набирает 52,86% голосов избирателей. Об этом 
только что сообщил председатель ЦИК Армении Гарегин Азарян, передает РИА «Новости».

Тем  самым  нынешний  премьер-министр  Армении,  председатель  Республиканской  партии  Серж  Саркисян 
побеждает уже в первом туре президентских выборов.

Его главный оппонент — экс-президент Армении  Левон Тер-Петросян набрал всего 21% голосов. Остальные 
семь кандидатов получили еще меньшую поддержку со стороны избирателей. Явка между тем составила около 70% от 
зарегистрированного числа избирателей.

Несмотря на очевидность своего поражения, представители оппозиции, тем не менее, утверждают, что выборы 
прошли с  «грубыми нарушениями».  «Переданные доверенными  лицами нашего  кандидата результаты не  совпадают с 
результатами ЦИК Армении. Кроме этого, представленные ЦИК данные о числе избирателей республики не соответствуют 
действительности, что и позволило сфальсифицировать результаты»,  заявил представитель штаба Тер-Петросяна.

В то же время миссия наблюдателей СНГ признала выборы свободными и открытыми — с соответствующим 
заявлением перед журналистами выступил глава миссии межпарламентской ассамблеи СНГ Александр Торшин.

«По оценкам членов наблюдательной миссии, на всех избирательных участках, где они присутствовали, была 
обеспечена прозрачность процедуры голосования, что свидетельствует о стремлении участковых избирательных комиссий 
обеспечить общественное доверие к результатам выборов», — заявил Торшин. Наблюдатели констатируют, отметил глава 
миссии  наблюдателей,  что  «отдельные  нарушения,  зафиксированные  в  процессе  избирательной  кампании,  не  были 
массовыми, носили технический характер и не оказали существенного влияния на исход выборов».

Тем не менее сегодня сторонники потерпевшего поражения Тер-Петросяна намерены провести митинг протеста в 
столице республики — Ереване. Тем самым перед Арменией замаячила перспектива «оранжевого сценария», на опасность 
которого  указывали эксперты накануне  выборов.  Хотя,  учитывая несомненное  преимущество  победившего  Саркисяна, 
шансы армянских «оранжевых» мизерные.

Корреспондент КМ.RU попросил оценить прошедшие в Армении выборы руководителя отдела Закавказья 
Института стран СНГ Михаила Александрова:

— Результат предсказуемый — Серж Саркисян набрал 52% голосов. Этот рейтинг и ранее называли более-менее 
объективные социологические службы, которые проводили опросы в Армении — в целом он колебался в районе 50%.

Правда, по мере подсчета количество голосов, поданных за Саркисяна, постепенно снижалось. Вообще, власти 
обычно делают так:  сначала всегда выдают результаты с тех участков,  где больше всего голосов за лидера,  с  таким 
расчетом, чтобы этот рейтинг постепенно снижался. Это делается для того, чтобы сразу огорошить оппозицию, нанести 
моральный удар — все разваливается, они проигрывают и т. п. Сначала сказали, что у  Саркисяна результат чуть ли не 
70%, потом он постепенно снижался — до 57, 55, а по последним данным — 52%.

Когда социологическая служба проводит опрос общественного мнения, там бывает погрешность — где-то плюс-
минус 3%. И, в принципе, результаты выборов соответствуют опросам. Но, с точки зрения армянской оппозиции, непонятно, 
был ли переход 50процентного барьера итогом использования административного ресурса, либо же это действительно 
объективный результат. И на этом сейчас оппозиция себя пиарит. Она говорит, что выборы были сфальсифицированы, и 
намерена вывести на улицу людей — как, в общем-то, и обещала.

Впрочем, изначально было очевидно — если Саркисян побеждает в первом туре, то будут массовые выступления 
протеста. И уже не имеет значения, объективно или необъективно достигнут этот результат.
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Теперь можно ожидать, что сегодня в Ереване будет митинг оппозиции. Одновременно в Ереван подтягиваются и 
войска МВД. И пока неясно, будут беспорядки или не будут. Сложно предсказать развитие ситуации, ведь Тер-Петросян — 
известный политический боец. У него есть опыт именно полуреволюционных действий, и его люди также из этой когорты. 
Может быть, они действительно попытаются неконституционным путем взять власть. Но это, конечно, может привести к 
неприятным последствиям для Армении.

Пока от разных деятелей оппозиции звучат противоречивые заявления: одни говорят, что намерены действовать 
только конституционным путем, а другие чуть ли не угрожают свергнуть режим Кочаряна и Саркисяна.

Теперь все зависит от реальной способности власти продемонстрировать свою силу — чтобы ни у кого даже 
намека не возникло на возможность силового сценария захвата власти.

Саркисян победил, Тер-Петросян не унимается...
21.02.2008. «Столетие»

Андрей Арешев
Официально  подведены  итоги  президентских  выборов  в  Армении.  Согласно  официальным  данным  ЦИК 

республики, Серж Саркисян набрал более половины голосов, так что второй тур не потребуется.
Саркисян  хорошо  известен  в  России  и  на  Западе  и  пользуется  репутацией  опытного  политика,  умеющего 

устанавливать  необходимые  связи  и  поддерживать  со  всеми  партнерами  ровные  отношения,  а  это  именно  то,  что 
необходимо  Республике  Армения,  находящейся  в  весьма непростых  геополитических  условиях.  Сержа  Саркисяна  уже 
поздравили с победой главы многих государств, в том числе России и Франции. По словам Владимира Путина, победа 
действующего премьера улучшит российско-армянские отношения. 

Проведение выборов в один тур смело можно назвать хорошей новостью – избирательная гонка в республике 
наконец-то  заканчивается,  и  властям  следует  извлечь  из  нее  серьезные  уроки.  По  многим  показателям  республика 
демонстрирует заметный экономический рост. Это, однако, ни в коем случае не отменяет острых социально-экономических 
проблем, которые, как известно, являются лучшим катализатором «революционных» настроений. Именно на них попытался 
сыграть один из кандидатов, позиционировавший себя в качестве «главного оппозиционера»,  бывший президент Армении 
Левон  Тер-Петросян.  В  некотором  смысле  акции  сторонников  его  «народного  движения»,  сколь  шумные,  столь  же  и 
бессмысленные,  напоминали акции  Союза  правых сил,  стучавшего  кастрюлями  около  магазина  «Седьмой континент». 
Разве что все было еще карикатурнее и вместе с тем агрессивнее – например, размахивание мышеловками в Арташате, 
злобные  нападки  на  оппонентов  или  распространение  подметных  писем  от  имени  сотрудников  силовых  ведомств. 
Представляется, что четкую оценку действиям «Левона и его команды», в которых, без всякого сомнения, были закачаны 
огромные деньги, дал другой кандидат, Вазген Манукян.

По словам Манукяна (у которого Тер-Петросян, кстати, украл победу в ходе президентских выборов 1996 года), 
экс-президент вошел в предвыборную борьбу с ложью, ненавистью и ядом и без единой созидательной мысли. В ходе 
предвыборной  кампании  сторонники  лидера  АОД,  некоторые  из  которых  производят  впечатление  неуравновешенных 
людей, применяли самые разнообразные методы, не гнушаясь откровенно грязными приемами и технологиями. «Чистый» 
электорат Тер-Петросяна оценивался социологами в 57% голосов – даже от участия в майских парламентских выборах в 
2007 году представляемое им «Армянское общенациональное движение» отказалось. Тем не менее, средствами «черного 
пиара» и огульной критикой властей его удалось раздуть до 20 процентов – недовольство властями объективно существует, 
и довольно сильное, и не признавать этого факта означало бы  упрощать ситуацию. Однако всерьез предполагать, что на 
волне тотального негатива можно победить в ходе президентских выборов, было бы чистым безумием. При этом наиболее 
активная часть сторонников бывшего президента напоминала хорошо сплоченную и щедро финансируемую (как изнутри, 
так и извне) секту, которую остроумные армянские блоггеры метко прозвали «Свидетелями Левоновыми». За неимением 
собственной  конструктивной  программы  они  распространяли  разве  что  многочисленные  слухи  о  скорой  и 
безальтернативной  победе  своего  вождя,  вели  себя  подчеркнуто  агрессивно,  тем  самым  только  отталкивая  от  себя 
потенциальных сторонников.  

Беспредельная  жажда  власти  любой  ценой,  стремление  покрасоваться  перед  ревущими  толпами  и  полная 
неспособность бывшего президента к государственному управлению (нам это никого не напоминает из нашего недавнего 
прошлого?) продолжают играть свою разрушительную роль. В последнюю неделю перед выборами лидер АОД буквально 
«сошел с тормозов» и в конце концов уподобился знаменитой унтер-офицерской вдове, которая, как известно, сама себя 
высекла. Войдя в клинч практически со всеми другими кандидатами, изо всех сил спекулируя именами погибших Вазгена 
Саркисяна  и  Карена  Демирчяна,  экс-президент  обвинил  нынешние  власти  в  предательстве  и  намерении  сдать 
Азербайджану приграничный Мегринский район. Расчет, несомненно, строился на то, чтобы посеять в противоположном 
лагере смуту и хаос, однако на этот раз ответ не заставил себя долго ждать. Министр иностранных дел В. Осканян в 
интервью телеканалу «Шант» приоткрыл некоторые детали закулисных переговоров с участием Тер-Петросяна в начале 
1990х  годов  –  когда  Нагорный  Карабах  оказался  в  огненном  кольце,  а  азербайджанская  артиллерия  и  авиация 
беспрестанно бомбила южные районы Армении (Горис, Капан и Мегри). По словам Осканяна, Тер-Петросян тогда выразил 
свое мнение по поводу территориального обмена, сказав, что план Гоббла будет очень хорошим вариантом для Армении, 
если  в  обмен  на  Мегри  армянской  стороне  будут  переданы не  только  Нагорный  Карабах  и  Лачинский  коридор,  но  и 
северная территория  Нахичевана,  прилегающая к  Армении и  граничащая с  Ираном.  «Тер-Петросян  заявил,  что  север 
Нахичевана  это исторический армянский район Шарур-Даралагяз, продолжение Араратской долины и эта территория будет 
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для Армении более полезной,  чем каменистый район Мегри»,   сказал  глава  МИД.  Прямо как  в  незабвенном фильме: 
«Кемская волость, говорите? Да забирайте! Государство не обеднеет»…  

Некоторые другие действия Тер-Петросяна в 1992 году позволяют предполагать, что он был готов пойти и дальше. 
Роберт Кочарян в интервью четырем ведущим телеканалам подробно рассказал о подлинной позиции Тер-Петросяна в 
бытность его президентом относительно Нагорного Карабаха. «В 1993 г. через 2 месяца после взятия Кельбаджара  12 
июня в Горисе была организована встреча. На ней присутствовали Левон Тер-Петросян, несколько представителей Совбеза 
Армении, я, Аркадий Гукасян и представители Верховного Совета НКР. Целью встречи была попытка обязать нас сдать 
Кельбаджар,  приводились  многочисленные  доводы.  Это  были  крайне  тяжёлые  разговоры,  но  мы  отказались  сдавать 
Кельбаджар»,  заявил Кочарян. В июле 1993 года после удачного завершения операции и взятия Агдама, «про Кельбаджар 
резко забыли» и начали говорить о сдаче Агдама. Добавим, что в случае сдачи территории «буфера безопасности» ни о 
каком соглашении о прекращении огня, которое было достигнуто при посредничестве России в марте 1994 года, не могло 
быть и речи, а самой Армении в ее нынешних границах могло не быть вовсе. Столь же «созидательной» была политика 
Левона внутри страны, о которой большинство избирателей хорошо помнят: достаточно напомнить, что за 1991 – 1996 год 
республику покинуло почти 700 тысяч ее постоянных жителей. Словом, нового Уинстона Черчилля, проигравшего выборы в 
1945 году и вернувшегося к власти после шестилетнего перерыва, когда население уже успело подзабыть ужасы войны и 
бомбардировок, явно не получилось, да и не могло получиться – ведь английский премьер, в отличие от армянского лидера, 
последовательно отстаивал интересы своего государства.  

Обращает  на  себя  внимание  положительная  оценка  хода  голосования,  которую  дали  как  западные,  так  и 
российские наблюдатели.  В основном в соответствии с европейскими нормами,  – так  прокомментировала голосование 
вице-председатель Парламентской Ассамблеи ОБСЕ АннМари Лизин. Согласимся, такое единодушие можно встретить на 
просторах  СНГ  нечасто.  Правда,  потом  европейские  наблюдатели  решили  немного  отыграть  назад  и  заявили,  что 
окончательную оценку дадут через два месяца. Но именно «российский фактор» играл в ходе предвыборной кампании 
немаловажную  роль.  Незадолго  до  выборов  состоялся  визит  в  Армению  премьер-министра  России  Виктора  Зубкова, 
который  недвусмысленно  поддержал  действующего  премьера.  В  свою  очередь,  Тер-Петросян  изо  всех  сил  пытался 
предстать «пророссийским политиком», благоразумно умалчивая хотя бы о том, что в годы его правления были закрыты 
русские школы, а в вопросе размещения в 1995 году на территории республики российских военных баз немалую роль 
сыграла  позиция  тогдашнего  министра  обороны  Вазгена  Саркисяна.  Спекуляция  «российской  картой»  со  стороны 
сторонников  бывшего  президента  порой  принимала  крайне  непристойные  формы.  Так,  они  усиленно  распространяли 
сведения то об интервью своего кумира газете «Известия» (которое и в самом деле было, но только в электронной версии и 
на  правах  рекламы),  то  о  его  краткосрочном визите  в  Москву  –  там он якобы встречался  с  первым вице-премьером 
Дмитрием Медведевым. Разумеется, никакой встречи не было, однако левоновцы действовали в полном соответствии с 
правилами информационной войны, привлекая к себе дополнительное внимание с помощью ложных слухов. Сейчас, после 
выборов, сторонники Тер-Петросяна не унимаются и уже объявили о проведении митинга протеста, который вполне может 
вылиться в беспорядки.

Вечером 20 февраля состоялось шествие по улицам Еревана. Они готовы повести людей захватывать ЦИК и 
другие здания государственных учреждений, под водометы и пули спецназа, демонстративно заявляя, что им наплевать на 
мнение наблюдателей, в том числе даже и западных. Со своей стороны, власти, не препятствуя мирным акциям протеста, 
готовятся к возможному обострению ситуации и усиливают охрану ключевых объектов в центре столицы.  

На  3  часа  дня  21  февраля  намечен  очередной  сбор  сторонников  радикальной  оппозиции,  в  ходе  которого 
планируется  представить  очередной  план  действий.  Нет  никаких  сомнений  в  том,  что  Тер-Петросян  будет  всеми 
возможными способами пытаться втянуть в конфликт власти, правоохранительные органы и общество, не останавливаясь 
ни перед чем, показывая в этом разрушительном деле незаурядную изобретательность, «творчески» применяя методы 
Дина  Шарпа  в  специфических  местных  условиях.  Называются  различные  суммы,  выделяемые  на  дестабилизацию 
обстановки,  множатся самые невероятные  слухи,  призванные  посеять  у  населения  нервозность  и  беспокойство.  Да  и 
Соединенным Штатам, активно поддержавшим бывшего президента, вряд ли так уж нужна стабильная и сильная Армения, 
сохраняющая тесные отношения с  Москвой,  в  том числе и в  военно-политической  сфере.  В этой  связи,  как  минимум, 
непонятны  надежды  определенных  сил,  которые  обращаются  к  властям  Армении  (в  том  числе  и  с  использованием 
некоторых российских информационных ресурсов) с призывами «отложить в сторону амбиции» (?!) и «не применять силы 
против собственного народа». «Конечно, если будут мирные митинги и какие-либо акции, то мы будем лишь следить за 
порядком, но если будут попытки к радикальным акциям, государственная машина со всей своей мощью призовёт всех к 
порядку»,   заявил уходящий президент  Роберт  Кочарян,  добавив,  что  в  этом никто  не  должен сомневаться.  Вряд ли 
демагогам  и  провокаторам  можно  позволить  раскачивать  внутриполитическую  ситуацию  –  иначе  для  чего  вообще 
существует государственная власть? Будь то в Армении, России или в любой другой стране.

Может ли Москва верить Тбилиси?
26.07.2008. МиК

Накануне  неофициального  саммита  СНГ,  состоявшегося в  Москве  21–22  февраля,  председатель  комитета  по 
информации  и  печати  Южной  Осетии  Ирина  Гаглоева  сообщила,  что  лидеры  Абхазии  и  Южной  Осетии  планируют 
обратиться  к  странам  СНГ  с  просьбой  о  признании  независимости.  По  ее  словам,  на  желание  Южной  Осетии 
«легитимизировать свою государственность» повлиял косовский прецедент.

Другие источники сообщили, что обращение о признании независимости прозвучит не только от Сергея Багапша и 
Эдуарда Кокойты, но и от лидера Приднестровья Игоря Смирнова, также принимавшего участие в саммите. В этой связи 
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даже было сделано предположение, что роль косовского прецедента для стран с неурегулированными конфликтами может 
стать чуть ли не главной темой переговоров. Как утверждала «Независимая газета», Содружеству придется выработать 
единую позицию по отношению к существующим на постсоветском пространстве непризнанным республикам, а перед этим 
определить: признавать или не признавать Косово.

Азербайджан, Белоруссия, Грузия, Молдавия, Россия и Таджикистан уже сказали по этому вопросу свое твердое 
«нет». Украина заявила, что, скорее всего, Косово признает. Остальные страны СНГ пока держат паузу.

Однако  обсуждения  проблемы  непризнанных  государств  и  влияния  на  нее  косовского  фактора  в  Москве  не 
произошло — вместо этого хозяин саммита Владимир Путин предложил принять программу развития Содружества до 2020 
года,  а  также  представил  коллегам  своего  преемника.  Но  корректировка  планов  лидеров  Абхазии,  Южной  Осетии  и 
Приднестровья не смутила. Как  заявил Сергей Багапш, «в течение недели — десяти дней состоится встреча глав трех 
непризнанных республик,  где мы выработаем основной план наших дальнейших действий».  По его словам,  Абхазия в 
течение нескольких дней подготовит обращение к руководству России и стран СНГ, а также к ООН с просьбой признать 
независимость республики. «Мы готовим это обращение, и в течение трехчетырех дней оно будет направлено в Госдуму и 
политическому руководству России и стран СНГ, а также в ООН. Мы рассматриваем перспективы обращения с глубокой 
надеждой», — сказал президент Абхазии. Разработка обращения является частью совместного плана трех непризнанных 
республик, добавил он.

Очевидно, желание лидеров непризнанных республик ставит в непростое положение Россию. Ведь, как показала 
встреча Михаила Саакашвили с Владимиром Путиным, намерение возобновить добрососедские взаимоотношения у сторон 
есть, и на этом пути поддержка сепаратизма не предусматривается. 

Комментируя аспекты двусторонней встречи, глава российского МИД Сергей Лавров сообщил, что Путин заверил 
Саакашвили,  что  Россия  не  признает  независимости  Южной  Осетии  и  Абхазии.  Также  «президент  особо  подчеркнул 
необходимость  строго  выполнять  все  имеющиеся  договоренности  по  урегулированию  абхазского  и  югоосетинского 
конфликтов при полном учете интересов сторон», добавил Лавров.

Кроме  того,  по  словам  главы  российского  МИД,  была  затронута  тема  расширения  НАТО.  «Владимир  Путин 
подтвердил принципиальную позицию России о том, что мы не видим реальных причин для этого процесса, и подробно 
разъяснил, какие последствия это может иметь, в том числе для российскогрузинских отношений» — сообщил Лавров.

По итогам переговоров было зафиксировано несколько позитивных направлений возобновления сотрудничества 
между двумя странами.  Как рассказал министр иностранных дел Грузии Давид Бакрадзе: «В соответствие с соглашением 
президентов, в ближайшем будущем будет восстановлено прямое воздушное транспортное сообщение между Грузией и 
Россией. Ожидается,  что со второй половины марта уже станет возможным восстановление авиарейсов. Кроме того,  в 
ближайшее  время  грузинские  и  российские  эксперты  начнут  обсуждение  вопросов,  необходимых  для  возвращения 
грузинской сельскохозяйственной продукции на российские рынки, и в том числе, соответствующих технических вопросов, 
скажем, связанных с регулированием. Кроме того, произойдет восстановление почтовой коммуникации и движения писем и 
почтовых  посылок.  Произойдет  снятие  визовых  ограничений  для  тех  категорий  граждан,  которые  пока  еще  не  могут 
получать визы в российском посольстве. Кроме того, ускорится ремонт на пограничном КПП Верхний Ларс с целью его 
скорейшего  открытия,  чтобы  восстановить  прямую  сухопутную  транспортную  связь  между  Российской  Федерацией  и 
Грузией».

Чем объясняется готовность России нормализовать отношения с Грузией?
Желанием уходящего президента оставить как можно меньше внешнеполитических проблем своему преемнику? 

Или Москва рассчитывает восстановить дружбу с Тбилиси в обмен на то, что Грузия остановит свое сближение с НАТО? И 
если она согласится не спешить в этом вопросе, то и признание Абхазии и Южной Осетии будет отложено? Притом что в 
одностороннем порядке признать их не возбраняется другим членам СНГ? Можно ли в принципе разрешить проблему 
непризнанных,  особенно  когда  мир  так  стремительно  признает  независимость  Косово?  На  эти  вопросы  МиК  ответил 
Михаил Александров, заведующий Отделом Закавказья Института стран СНГ:

 Я думаю, что сейчас их признавать никто не будет. Этот вопрос будет отложен, в то же время, я думаю, что есть 
попытка достичь определенного сговора с Саакашвили,  что он не будет вступать в  НАТО, а  мы не будем признавать 
Абхазию и Южную Осетию. Весь сыр-бор ведь начался изза того, что Саакашвили сказал, что мы ориентируемся на Запад, 
нам не нужны российские базы на нашей территории, он хочет там западные базы разместить. Но нас это не устраивает, и 
тогда мы говорим: вступай в НАТО, но без Абхазии и Южной Осетии. Если же он отказывается от вступления в НАТО, 
подписывает с нами соглашение о неразмещении на своей территории военных баз третьих стран, то естественно, мы в 
этом случае пойдем на определенные уступки, и не будем признавать независимость Абхазии и Южной Осетии. И будем 
способствовать тому, чтобы была достигнута какая-то договоренность по урегулированию конфликта, например, мы могли 
бы создать там такие протектораты, чтобы наши войска там находились — в Абхазии и Южной Осетии. А эти республики бы 
заключили с Грузией договор о союзном государстве — типа плана Козака, но только в другом варианте. Вот был план 
Козака в отношении Приднестровья, а здесь могло бы быть чтото подобное, но со своими особенностями. И мы бы тогда 
работали в этом направлении.

Но если Саакашвили не пойдет нам на уступки, то, естественно, мы будем наблюдать за ним, и как только у него 
появится возможность вступить в НАТО, мы сразу же признаем независимость Абхазии и Южной Осетии.

 А почему он должен идти нам на уступки? Чем мы его можем заинтересовать? Чтобы он согласился на  
протекторат, наши войска в Абхазии и т.д.

Ну, мы тем и заинтересовываем, что мы тогда не будем признавать независимость Абхазии и Южной Осетии. Это 
для него важнейший вопрос. Но поскольку Саакашвили даже ментально ориентирован на Запад, то вполне возможно, что 
он нас попытается обмануть. Поэтому я бы на месте нашего руководства не особенно ему доверял.
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Также я считаю, что нам надо использовать косовский прецедент для того, чтобы повысить уровень отношений с 
Абхазией  и  Южной  Осетией,  обменяться  каким-то  официальными  миссиями  связи  —  не  посольствами, 
свидетельствующими  об  официальном признании,  а  миссиями  связи,  которые бы были официальными,  обменивались 
информацией. Надо также создать свободное экономическое пространство с этими государствами. То есть, это будет такой 
последний сигнал Саакашвили. Если он не идет на наши условия, то он вообще теряет эти государства. 

 Ну, а чем мы можем заинтересовать Южную Осетию и Абхазию? Только материальными стимулами?
Ну, Южная Осетия просто хочет присоединиться к Северной Осетии, здесь даже и вопросов никаких нет, так как 

речь идет о воссоединении нации. А абхазы хотят получить независимость. Мы их пока формально не поддерживаем — их 
стремление  к  независимости,  но  мы  обеспечиваем  их  безопасность  от  Грузии,  и  делаем  так,  чтобы  их  интересы 
учитывались на переговорах с Грузией и другими членами международного сообщества.

И, естественно, мы — главный экономический партнер Абхазии, и ее главный политический партнер. Мы по всем 
соглашениям выполняем миротворческие функции в Абхазии и Южной Осетии. Это тоже важный интерес для них.

Это то, что касается непосредственно этих республик. А еще есть такая проблема — как относиться к Косово, к 
этому прецеденту? И я думаю, что страны СНГ и Россия могли бы принять общую резолюцию с осуждением косовского 
прецедента, в которой должно быть заявлено, что мы не поддерживаем объявление независимости Косово и осуждаем те 
страны, которые это сделали. Это создает опасный прецедент и т.д. Я думаю, что Россия попытается подготовить такую 
резолюцию и провести ее, и если кто-то попытается отказаться от ее принятия, то тогда к ним спокойно можно применять 
территориальные претензии и отделять от них различные регионы.

 А Вы думаете, что Багапш и Кокойты могут отказаться от своих требований? Если, конечно, Россия с ними  
как-то договорится.

Я не думаю, что они откажутся. Просто пройдет достаточно много времени, прежде чем в этих республиках придет 
к власти новое поколение, которое не помнит войны, и не участвовало в ней. И они уже могут пойти на компромисс. Грузия 
должна понять, что на это уйдет много времени. И это не то, что сейчас Саакашвили согласился, а на завтра все вопросы 
решены. На это уйдет лет 15–20 — на решение этих вопросов, но они должны быть к этому готовы.

 А  как  Вы  считаете,  есть  какие-то  позитивные  ожидания  от  возможного  урегулирования  отношений  с  
Грузией? Ведь соседняя страна, сколько с ней воевать то можно?

Да  нет  никаких  позитивных  ожиданий.  Пока  Грузия  не  изменит  свою политику,  радикально,  и  пока  не  будет 
считаться с  интересами России,  прежде всего,  в  области  безопасности,  и  не  откажется от  силовых методов  решения 
конфликтов с Южной Осетией и Абхазией, ни о каком улучшении отношений не может быть и речи. Хотя сейчас вроде бы 
договорились о восстановлении воздушного сообщения,  и  министр иностранных дел Грузии заявил,  что Россия пустит 
грузинские товары. Но я удивлюсь, если это будет сделано до того, как Грузия продемонстрирует реальные шаги навстречу 
России по части Южной Осетии и Абхазии. Если же это будет сделано просто так, авансом, то я буду наших дипломатов 
считать  за людей  очень  недалеких.  Потому что  кто  же  верит  на  слово,  тем более,  Саакашвили,  который уже  не  раз 
обманывал.

Так что, может быть, грузинская сторона пока выдает желаемое за действительное и рассчитывает на то,  что 
Россия опять поверит пустым обещаниям. Но наши могут и не поверить.

 А как Вы думаете, смена власти в России как-то изменит ее политику на постсоветском пространстве, и ее  
отношения с Грузией? Или жесткий курс будет сохранен?

Ну, Медведев же преемник Путина. Значит, будет преемничество курса. И никаких изменений не будет.

Армения и Азербайджан  на пороге новой войны
26.02.2008. Km.ru
Георгий Иванов

Баку  внес  на  рассмотрение  Генеральной  Ассамблеи  ООН проект  резолюции  «Положение  на  оккупированных 
территориях Азербайджана». В документе содержится требование «немедленного, полного и безоговорочного вывода всех 
армянских  сил  со  всех  оккупированных  территорий  Азербайджанской  Республики».  Речь  идет  о  нагорно-карабахском 
регионе  и  некоторых  территориях  на  границе  с  Арменией.  Таким  образом,  официальный  Баку  крайне  обеспокоен 
«косовским прецедентом».

Армения в свою очередь готова признать независимость Косово «в удобный для себя момент». Об этом 25го 
февраля  в  ходе  пресс-конференции  в  Ереване  заявил  министр  иностранных  дел  Вардан  Осканян,  добавив,  что 
официальная позиция Еревана на данный момент заключается в том, чтобы «не спешить с этим вопросом». Однако уже 
сейчас многие эксперты высказывают мнение, что Армения готовит ответные меры на случай принятия инициированной 
Азербайджаном резолюции по статусу Нагорного Карабаха. Не исключено, что спровоцированное косовским прецедентом 
новое обострение вокруг Нагорного Карабаха выльется не только в обмен дипломатическими оплеухами, но и в новое 
вооруженное противостояние: непримиримая позиция как Еревана, так и Баку по поводу самопровозглашенной республики 
хорошо известна.

Как  вести  себя  в  этой  ситуации  России?  За  ответом  корреспондент  KM.RU  обратился  к  Михаилу 
Александрову, руководителю отдела Закавказья Института стран СНГ:

—  В  одном  из  интервью  вы  говорили,  что  вооруженное  решение  со  стороны  Азербайджана  было  бы 
самоубийственным. Изменилось ли положение сейчас и к чему приведет принятие этой резолюции?
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— Азербайджан хочет зафиксировать статус-кво, подчеркивая таким образом, что косовский прецедент никак не 
отражается на ситуации вокруг Нагорного Карабаха. Если заявку вынесут на рассмотрение, то скорее всего она получит 
поддержку,  потому что большинство государств против того,  чтобы начинался передел территорий,  «эффект домино». 
России азербайджанская резолюция выгодна, так как мы выступили против признания Косово, и сейчас, если большинство 
государств подтвердит территориальную целостность Азербайджана, это будет косвенный плевок в лицо США.  Страны 
мира, таким образом, отказывают Косово в легитимности.

— Каковы в связи с этим перспективы российско-армянских отношений?
—  Армению  мы  поддерживаем  и  в  военном  отношении,  и  политически,  и  экономически,  и  мы  от  этого  не 

отказываемся. Но, несмотря на это, у нас официальная позиция такова, что независимость Нагорного Карабаха мы никогда 
и не признавали. Мы признавали территориальную целостность Азербайджана, поэтому никаких радикальных изменений 
тут не предвидится — с формальной и юридической точки зрения. И я не думаю, что мы будем голосовать против этой 
резолюции, потому что тогда Россия, с одной стороны, выскажется против признания независимости Косово, а с другой 
стороны  за нарушение территориальной целостности Азербайджана. Такое решение было бы нелогичным.

Азербайджан предпринял сейчас сильный дипломатический ход, который заставит многие государства раскрыть 
карты по  косовской  проблеме.  Одновременно  Баку  добивается  моральной  поддержки  от  международного  сообщества. 
Понятно, что такие вопросы решаются не Генассамблеей, а Совбезом ООН, но там шансы на то, что такая резолюция будет 
принята, очень невелики по ряду причин, в том числе и по причине Косово. Скорее всего подобную резолюцию Совбез даже 
не принял бы к рассмотрению. Что касается резолюций Генассамблеи, то, как мы видим на примере Палестины, десятки 
резолюций  могут  быть  приняты,  а  воз  и  ныне  там.  Принятие  резолюции  Генеральной  Ассамблеей  сыграет  роль 
своеобразного морального стимула, который важен для Азербайджана и на внутриполитическом уровне — это жест для 
общественного  мнения,  который  показывает,  что,  несмотря  на  неблагоприятное  развитие  ситуации  с  национальными 
автономиями в мире, руководство страны предпринимает шаги для сохранения территориальной целостности государства.

— В ответ на готовящуюся азербайджанскую резолюцию в экспертном сообществе Армении сразу родилось  
мнение о необходимости встречной резолюции — чтобы отстоять права армянского населения Нагорного Карабаха. А  
заместитель  председателя  Исполкома  Всероссийской  общественной  организации  «Молодежный  союз  юристов»  
Наталия Мошенская даже предложила Армении обратиться в Совбез ООН, Генассамблею ООН, ОБСЕ, ОДКБ. Как бы вы  
могли прокомментировать это мнение?

— Возможно, Армения внесет встречную резолюцию, в результате чего возникнет довольно странная ситуация — 
с  одной  стороны,  международное  сообщество  выскажется за  территориальную целостность  Азербайджана,  а  с  другой 
стороны за право народа на национальное самоопределение. На мой взгляд, оптимальным решением было бы совместить 
в Генассамблее две резолюции в одну.  Тогда Азербайджан не получит стопроцентного карт-бланша на одностороннее 
решение по Нагорному Карабаху. Если Армения решится на такую контрмеру, то это облегчит задачу России и другим 
государствам, которые ни с одной из сторон в конфликте ссориться не хотят. Получится сбалансированная резолюция, 
которая сведет ситуацию к положению,  существующему в рамках Минской группы ОБСЕ. Там,  напомню, предлагаются 
компромиссные решения проблемы.

Карабахский Тандем
27.02.2008. «Московская Среда»

Михаил Александров
На  прошлой  неделе  состоялись  президентские  выборы  в  Армении.  Они  принесли  предсказуемый  результат: 

набрав около 53 процентов голосов, победил премьер-министр и лидер республиканской партии Серж Саркисян Россиян 
это  событие  должно  волновать  как  минимум  по  двум  причинам.  Во-первых,  Армения  фактически  единственный  наш 
стратегический партнер в Закавказье. А во-вторых, утверждение, будто нет повода беспокоиться, кто окажется там у руля 
власти, ошибочно. Была опасность, что внешнеполитический курс Еревана может поменяться. Это произошло бы в том 
случае, если бы на выборах победил Артур Багдасарян, который не скрывает своих прозападных симпатий и желания 
интегрировать Армению в Европейский союз, а затем в НАТО. Правда, в ходе предвыборных дебатов он открещивался от 
некоторых былых своих заявлений. В частности, уже не говорил о Североатлантическом альянсе как основном военно-
политическом союзнике Армении. Но, как говорится, слово не воробей. Если политик в недавнем прошлом четко обозначил 
свои внешнеполитические приоритеты, это о многом свидетельствует. Кстати, Багдасарян успел засветиться в свое время 
на киевском майдане, активно поддерживая Ющенко. И он наверняка был не прочь продолжить череду цветных революций 
в своей республике. Тем самым под угрозу была бы поставлена не только внутриполитическая стабильность в Армении (а 
она еще в конце 1990-х была достаточно зыбкой, вспомните хотя бы беспрецедентный публичный расстрел в парламенте), 
но и российско-армянские отношения, скрепленные не одним десятком межгосударственных договоренностей.

Определенная опасность была бы и в случае победы другого кандидата, Левона Тер-Петросяна. Хотя именно он в 
период  своего  президентства  фактически  стал  автором  соглашения  о  дружбе  и  сотрудничестве  между  Арменией  и 
Российской  Федерацией,  а  также  одним  из  инициаторов  вступления  республики  в  ОДКБ  -  Организацию  Договора  о 
коллективной безопасности. Нельзя сказать, что Тер-Петросян имеет некую антироссийскую ориентацию, но в ходе борьбы 
за власть он взял определенные обязательства перед Западом, Соединенными Штатами, несколько раз туда ездил, после 
чего заявил о возможности изменения позиции Армении по карабахскому вопросу. Между тем это наиболее чувствительный 
для армян вопрос. Главной целью Тер-Петросяна, по его словам, является снятие блокады Армении. А это означает пойти 
на те уступки, которые навязывает сейчас Еревану Запад, которому выгодно, чтобы конфликт из-за Нагорного Карабаха 
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был урегулирован на условиях Азербайджана. Чтобы и с Баку не ссориться, и Ереван втянуть в орбиту своего военно-
политического влияния. 

Но такое урегулирование не устраивает многие силы в самой Армении. К тому же это сделает ее в определенной 
степени заложником Запада и тех миротворческих сил, которые будут введены в зону обеспечения безопасности вокруг 
Нагорного Карабаха. После этого Армения вряд ли смогла бы оставаться полноценным союзником России, начав дрейф в 
сторону  Запада  при  неминуемой  девальвации  наших  отношений  в  области  обороны.  Ведь  сегодня  в  Армении 
дислоцируется российская военная база. 

Естественно, Москва была озабочена тем, как будет развиваться политическая ситуация в Армении. Саркисян 
победил законно и убедительно. Кочарян после этого, по всей видимости, пересядет в кресло главы правительства. Как 
видим, Армения в этом плане идет на полшага впереди нас. Кстати, их выборная модель отличается от нашей: там идет 
реальная  политическая  борьба.  Вот  и  на  недавних  парламентских  выборах  победила  республиканская  партия  Сержа 
Саркисяна, что позволило создать мощный блок в парламенте, хорошо подготовиться к президентским выборам и победить 
на них. 

Олицетворяет эту политику так называемый карабахский клан. Ведь Саркисян и Кочарян выходцы из Нагорного 
Карабаха, приведшие его к реальной независимости и сумевшие затем прочно закрепиться на армянской политической 
арене. Карабах традиционно был пророссийской территорией. Он первым из армянских княжеств присоединился в свое 
время к  Российской  империи.  Конечно,  выходцы из  бывшей автономной области заняли ключевые посты не  только в 
исполнительной власти, но и завоевали многие командные высоты в армянской экономике, среднем и крупном бизнесе. В 
республике кое-кто этим недоволен и пытается разыгрывать «карабахскую» карту. Но Роберт Кочарян и Серж Саркисян, 
надо заметить, вполне эффективные управленцы. Они смогли даже в условиях транспортной блокады поднять экономику и 
жизненный уровень населения, укрепить обороноспособность, усилить внешнеполитические позиции страны. Не случайно 
народ снова проголосовал за этот тандем. Наверняка «карабахский клан», сохраняя верность своей исторической родине, 
попытается вскоре использовать косовский прецедент для того, чтобы попробовать добиться дополнительных политических 
преференций  для  НКР.  Думаю,  в  наших  отношениях  с  Арменией  продолжится  курс  на  дальнейшее  сближение  в 
экономической и военной областях. А это послужит укреплению наших позиций в Закавказье, что особенно важно после 
свертывания  российского  военного  присутствия  в  Грузии.  Терять  надежного  стратегического  союзника  в  Закавказском 
регионе нам никак нельзя.

Саркисяна не торопятся поздравлять
27.02.2008. Страна.ру

Никита Кузнецов
"Лидеры США и Запада не стали спешить с поздравлениями в адрес Сержа Саркисяна, несмотря на то, что в 

понедельник  были  объявлены  окончательные  итоги  выборов  президента  Армении.  Это  свидетельствует  о  том,  что 
Вашингтон  и  Брюссель  ждут,  по  какому  сценарию  будут  развиваться  события  в  стране",   такое  мнение  в  интервью 
Стране.Ru выразил руководитель отдела Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров.

В понедельник ЦИК Армении объявил окончательные итоги выборов президента страны, которые состоялись 19 
февраля 2008 года. Победителем был объявлен нынешний премьер-министр страны Серж Саркисян, набравший 52,8% 
голосов. Вторым к финишной прямой пришел первый президент Армении Левон Тер-Петросян, которого поддержали 21,5% 
избирателей. Третье место занял лидер оппозиционной партии "Оринац еркир", экс-спикер парламента Артур Багдасарян, 
набравший 17,7%. Остальные шесть кандидатов набрали менее 10% голосов. 

Сразу после оглашения официальных итогов выборов Сержа Саркисяна с победой поздравил президент России 
Владимир Путин. Однако лидеры США и Евросоюза не стали торопиться с поздравлениями в его адрес, несмотря на то, что 
американские и европейские наблюдатели признали, что выборы в целом соответствуют международным демократическим 
стандартам. 

В  понедельник  представитель  госдепартамента  США  Том  Кейси,  комментируя  акции  протеста  оппозиции  в 
Ереване, дипломатично заявил: "Все споры, связанные с подведением итогов президентских выборов в Армении, должны 
решаться в рамках конституции республики". 

По мнению Михаила Александрова, такая чрезмерно осторожная позиция Вашингтона и Брюсселя связана с тем, 
что сторонники главного оппонента действующей власти  первого президента страны Левона Тер-Петросяна  категорически 
отказались признать итоги выборов. Уже на следующий день после выборов они приступили к массовым акциям протеста. 

В течение нескольких дней в центре Еревана, на площади Свободы,  проходит бессрочный митинг  оппозиции, 
участники которого требуют аннулировать итоги голосования 19 февраля и назначить новые выборы главы государства. 
Несколько  десятков  тысяч  сторонников  Тер-Петросяна  продолжают  круглосуточно  находиться  в  организованном здесь 
палаточном городке.

Михаил Александров напомнил, что церемония инаугурации нового президента Армении назначена на 9 апреля 
2008 года. Однако, по словам политолога, оппозиция попытается любой ценой сорвать вступление в должность Сержа 
Саркисяна. 

"Тревожным сигналом для властей стало то, что в минувшую пятницу о своей поддержке Тер-Петросяна заявили 
семь  депутатов  проправительственных  фракций  парламента  Армении",   подчеркнул  руководитель  отдела  Кавказа 
Института стран СНГ. В стан оппозиции также перешли бывший заместитель генпрокурора Гагик Джангирян и бывший глава 
министерства  по  налогам  Смбат  Айвазян,  которые  позже  были  арестованы.  В  знак  протеста  против  отказа  властей 
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пересмотреть итоги выборов объявил о своей отставке вице-спикер парламента Армении Ваан Ованнисян. Кроме того, о 
своей поддержке Тер-Петросяна заявили также несколько высокопоставленных чиновников МИД Армении, в том числе 
заместитель министра. Все они покинули свои должности. 

"Все эти громкие отставки в коридорах власти, конечно, свидетельствуют о том, что ситуация очень серьезная, 
продолжил  Михаил  Александров.   Вместе  с  тем,  с  большой  долей  уверенности  можно  предположить,  что  силовые 
структуры, в том числе и армия, сохранят верность действующей власти и не перейдут на сторону оппозиции. В этомто и 
заключается главный козырь Сержа Саркисяна". 

В  то  же  время  российский  политолог  считает,  что  если  власти  Армении  не  предпримут  решительных  мер  в 
отношении сторонников Тер-Петросяна,  то ситуация может выйти изпод контроля. "Вот почему я полагаю, что в самое 
ближайшее время власти приступят к массовым арестам сторонников оппозиции", - заявил Михаил Александров. 

Между тем во вторник власти Армении уже задержали несколько ключевых фигур из окружения Тер-Петросяна. В 
числе задержанных  бывший мэр города Горис  Самвел Арутюнян,  лидер партии  "Родина  и честь"  Гарник  Маркарян  и 
начальник предвыборного штаба города Егвард Вачик Симонян. Тем не менее, по словам эксперта, руководство Армении 
понимает, что с помощью только силовых акций ситуацию будет трудно урегулировать. Поэтому правительство страны, 
судя по всему, избрало тактику "кнута и пряника". Во вторник тысячи сторонников Саркисяна, прибывшие из различных 
областей Армении, собрались на площади "Республики". Выступая на митинге, Саркисян заявил, что власть Армении готова 
на диалог со всеми оппозиционными силами. Он призвал своих сторонников не "наполняться злобой в отношении тех, кто 
собрался на площади "Свободы", где в это же время проходил митинг сторонников Тер-Петросяна. "Там стоят наши братья 
и сестры, пришедшие на эту площадь с надеждой на лучшую Армению. Но они введены в заблуждение группой людей, 
преследующих свои личные политические амбиции",  подчеркнул глава правительства Армении.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15  февраля.  Казахстан  приостановил  экспорт  мазута  в  Кыргызстан.  Об  этом  сообщает  корреспондент  ИА 

«Казахстан Сегодня» со ссылкой на пресс-службу ОАО "Электрические станции" КР.
По данным пресс-службы, в связи с вводом Министерством энергетики и минеральных ресурсов РК временного 

запрета  на  экспорт  мазута  из  республики,  единственным  поставщиком  мазута  на  теплоэлектростанции  и  котельные 
Кыргызстана остается ОАО "Кыргызнефтегаз".

"Причина  запрета  заключается  в  сложной  ситуации  с  топливообеспечением  в  Казахстане  (похолоданием  и 
ограничениями поставок газа из Узбекистана), тем самым было принято решение о приостановлении отгрузки мазута на 
экспорт.  На  сегодняшний  день  единственным  поставщиком  мазута  на  теплоэлектростанции  и  котельные  Кыргызстана 
становится ОАО "Кыргызнефтегаз", - сообщает пресс-служба ОАО "Электрические станции". 

16  февраля.  Виктор  Ющенко  в  телефонном  разговоре  с  главой  Таджикистана  Эмомали  Рахмоном заявил  о 
готовности  оказать  помощь  республике  в  связи  с  энергокризисом,  возникшим  из-за  аномальных  холодов,  охвативших 
Таджикистан, сообщил представитель пресс-службы главы государств.

Телефонный  разговор  лидеров  Украины  и  Таджикистана  состоялся  накануне.  "В  ходе  разговора  Рахмон 
проинформировал Ющенко о ситуации,  сложившейся в Таджикистане в связи с энергокризисом и сильными морозами, 
президент  Украины,  в  свою  очередь,  подтвердил  готовность  своей  страны  оказать  народу  Таджикистана  экстренную 
помощь", - сообщил представитель пресс-службы. По словам представителя, оба президента также обменялись мнениями 
о состоянии и перспективах двусторонних отношений и путях их дальнейшего развития и расширения.

Представитель пресс-службы отметил, что разговор состоялся по инициативе украинской стороны. Осенью 2007 
года Ющенко дважды планировал официальный визит  в Таджикистан,  но оба раза его пришлось отменить в связи со 
сложной политической ситуацией на Украине. Согласно данным Управления ООН по координации гуманитарных вопросов, 
начиная с января 2008 года, аномальные холода привели к острой нехватке продовольствия, отключениям электроэнергии, 
а  также  нанесли  существенный  ущерб  сельскохозяйственным  культурам  и  системе  водоснабжения  Таджикистана.  По 
сообщению Всемирной продовольственной  программы ООН и других  международных организаций,  от  острой  нехватки 
продовольствия в Таджикистане пострадали более 550 тысяч человек, 260 тысячам из которых требуется немедленная 
помощь.

16  февраля.  Президент  Туркменистана  Гурбангулы Бердымухамедов  объявил  строгий  выговор  генеральному 
директору авиатранспортного предприятия "Туркменистан" Государственной национальной службы "Туркменховаеллары" 
Мердану Аязову.

Как передает Turkmenistan.ru со ссылкой на пресс-службу главы государства, взыскание на должностное лицо 
наложено "за допущенные в работе недостатки, необеспечение должной работы отопительного оборудования в здании 
международного аэровокзального комплекса города Ашхабада". 

16 февраля. Министерство обороны Казахстана намерено потребовать компенсаций от авиаремзавода Украины в 
связи с катастрофой на юге республики истребителя МиГ-29, у которого отказали двигатели, если будут установлено, что 
крушение самолета произошло по вине указанного предприятия, сообщил первый вице-министра обороны - глава комитета 
начальников штабов вооруженных сил Казахстана Мухтар Алтынбаев.

Единственной возможной причиной крушения МиГ-29 в Алматинской области Казахстана мог стать выход из строя 
обоих двигателей и других систем самолета, убежден он. "Иной версии, как отказ техники, мы сейчас и не рассматриваем. 
Она очевидна. Действия штурманов были абсолютно грамотны - я говорю это вам как пилот. Все ими было выполнено по 
инструкции до точки - я сам сравнил, и шанс на спасение самолета они выбрали на 100%. Это подтверждают данные 
объективного  контроля  -  была  вибрация  -  радиообмена  и  сведения,  полученные  от  уцелевшего  пилота",  -  сказал 
М.Алтынбаев в интервью ИА "Интерфакс-Казахстан". "Есть еще ряд других моментов, которые мы пока не обнародуем. 
Поэтому будем доказывать", - подчеркнул он.

Вице-министр подчеркнул, что катастрофе самолета предшествовала "целая серия выхода из строя его агрегатов 
и систем".  "Для меня не совсем понятна эта череда отказов. Полет продолжался около 12 минут.  Затем отказал один 
двигатель, гидросистема, генератор постоянного тока, не выпустились шасси. За 20-25 секунд до посадки зависли обороты 
второго двигателя, начала падать скорость, он (второй двигатель) отказал, и было принято решение о катапультировании", - 
пояснил М.Алтынбаев.

"В момент катапультирования произошел отказ управления, самолет резко накренило влево, и выстрел кресел 
произошел в направлении земли. Из-за этого майору Ковязинну не хватило буквально секунды", - добавил он.

При этом М.Алтынбаев отметил, что двигатели и агрегаты данного МИГ-29 были недавно отремонтированы на 
авиаремонтном предприятии в Украине. "Недавно в Азербайджане потерпел катастрофу МИГ-29. Говорят, что он также 
ремонтировался в Украине, сейчас мы проверяем эту информацию. Возможно, что причина - в некачественном ремонте", - 
сказал первый вице-министр обороны в этой связи.

"В случае если мы сумеем доказать, что причиной неисправностей МИГа стал некачественный ремонт на заводе, 
то мы будем ставить вопрос о компенсации стоимости самолета и моральном ущербе", - заключил М.Алтынбаев.

Как ранее сообщал агентству "Интерфакс-Казахстан" источник в военных кругах Казахстана, последний раз ремонт 
двигателей рухнувшего МиГ-29 производился на Украине в 2007 году. Сам самолет был произведен в 1987 году.
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16  февраля. Президент  Туркменистана  Гурбангулы  Бердымухамедов  принял  делегацию  известных  немецких 
медиков  –  профессора,  заместителя  директора  Центра  внутренних  болезней  Университета  Вильгельм-Людвиг  города 
Мюнхена доктора Клауса Пархофера, профессора, заместителя директора отделения акушерства и гинекологии Центра 
доктора Уве Хасбергена и начальника отделения неонатологии Университета доктора Андреаса Флеммера.

Как  сообщили  Turkmenistan.ru  в  пресс-службе  туркменского  лидера,  в  ходе  встречи  гости  представили  главе 
государства программу сотрудничества с туркменской стороной, разработанную по предложению президента Гурбангулы 
Бердымухамедова. Программа включает в себя создание совместного координирующего органа, развитие тесных контактов 
на уровне научно-образовательных и клинических центров, а также по всем направлениям современной медицинской науки 
и практики.

Гурбангулы Бердымухамедов выразил уверенность, что новый совместный проект "станет еще одним важным 
шагом на пути углубления и расширения туркмено-германского сотрудничества".

В  рамках  своего  пребывания  в  Туркменистане  немецкие  гости  ознакомятся  с  достижениями  туркменской 
медицины,  обменяются  опытом  с  туркменскими  коллегами,  а  также  прочтут  курс  лекций  для  студентов  Туркменского 
государственного медицинского института.

18  февраля.  Из  сел,  расположенных  вдоль  реки  Сырдарьи,  проводится  эвакуация  жителей,  передает 
корреспондент агентства со ссылкой на пресс-службу департамента ЧС по Южному Казахстану.

"На данный момент из села Сюткент эвакуировано три семьи, из села Кызылшаруа - пять семей, Акколь - 20 
семей,  из  Мирного  -  девять  семей.  Всего  эвакуировано  207  человек,  скот  перегнан  в  пески.  В  настоящее  время 
эвакуационные мероприятия продолжаются согласно утвержденному графику, все эвакуационные мероприятия завершатся 
19 февраля", - говорится в распространенном сообщении.

Решение о начале эвакуации было принято 16 февраля на заседании комиссии по ЧС области и селекторного 
совещания с руководящим составом Отрарского, Шардаринского районов, городов Арысь и Туркестан.

На  заседании было  принято  решение  начинать  проведение  эвакуации жителей  населенных  пунктов  "нулевой 
отметки", то есть расположенных на равной высоте с уровнем воды в реке на данный момент.

17  февраля  оперативная  группа  департамента  ЧС по  ЮКО работала  в  Балтакольком сельском округе.  Были 
начаты эвакуационные мероприятия в селе Акколь. Отдельные граждане самостоятельно начали отъезд из населенного 
пункта Балтаколь в Туркестан.

В селе Акколь организованными силами производится вывоз имущества из школы, домашних вещей населения в 
школу села Балтаколь. Вещи будут помещены на второй этаж помещения и сданы под охрану полиции.

Как сообщалось ранее, по прогнозам в этом году площадь затопления при паводке на Сырдарье в ЮКО может 
достигнуть  10  тыс.  гектаров.  Опасность  затопления  возникает  для  20  населенных  пунктов  с  населением 15  тыс.  516 
человек. Из них при необходимости нужно будет эвакуировать 9 тыс. 407 человек. 

18 февраля. Одна из политических партий Кыргызстана открыла свои представительства в Соединенных Штатах 
Америки. Об этом ИА "24.kg" сообщила пресс-служба Социалистической партии "Ата-Мекен".

По  ее  данным,  эмиссары  политической  организации  появились  в  штатах  Вашингтон,  Вирджиния,  в  городах 
Филадельфия и Нью-Йорк. Это стало возможным в результате поездки делегации партии на 56-й ежегодный молитвенный 
завтрак в город Вашингтон.

"Стоит отметить, что данные представительства не будут вмешиваться во внутренние политические дела стран, 
где они расположены, а займутся морально-юридической помощью сторонникам партии и ее членам, которые находятся за 
рубежом.  Все  действия заграничных партийных представительств  будут  согласованы с местным законодательством",  - 
подчеркивает пресс-служба "Ата-Мекена".

По ее сообщению, в ближайшее время планируется открытие подобных представительств в Юго-Восточной Азии и 
в Западной Европе.

18 февраля.  Казахстан не приветствует провозглашение независимости Косово в одностороннем порядке. Об 
этом  заявил  официальный  представитель  МИД  республики  Ержан  Ашикбаев  на  еженедельном  брифинге.  Позиция 
Республики  Казахстан  по  ситуации  вокруг  Косово  основывается  на  фундаментальных  принципах  ООН  о  сохранении 
суверенитета и территориальной целостности государств в их международно-признанных границах, поиске исключительно 
мирных  путей  разрешения  спорных  вопросов  на  основе  выполнения  положений,  содержащихся  в  документах  по 
урегулированию кризиса, прежде всего резолюции Совета безопасности ООН № 1244 о мирном плане по Косово", - сказал 
Е.Ашикбаев.

Он  отметил,  что  наша  республика  "не  приветствует  нарушение  территориальной  целостности  государства  и 
провозглашение  независимости  в  одностороннем  порядке,  которое  может  быть  расценено  как  прецедент  всеми 
непризнанными территориальными формированиями".

Вместе с тем, подчеркнул он, Хельсинкским заключительным актом допускается изменение границ государств, в 
соответствии  с  международным  правом,  мирным  путем  и  по  договоренности.  "В  этой  связи  Казахстан  приветствует 
инициативы и согласованные усилия мирового сообщества, в том числе под эгидой ООН, ОБСЕ и ЕС, направленные на 
достижение взаимоприемлемых условий по урегулированию косовского конфликта", - сказал Е.Ашикбаев.

"Казахстанская  сторона  внимательно  следит  за  развитием  ситуации  с  целью  адекватного  реагирования  и 
выступает  за  достижение  устраивающего  все  стороны  решения  на  основе  международного  права",  -  заключил 
представитель МИД РК.

18 февраля. Китай выражает "серьезную озабоченность" в связи с тем, что 17 февраля Косово в одностороннем 
порядке провозгласило независимость от Сербии, заявил представитель МИД КНР Лю Цзяньчао.
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Лю Цзяньчао сказал, что урегулирование проблемы Косово затрагивает поддержание мира и стабильности на 
Балканах, соблюдение основных норм и принципов международных отношений, а также увязано с авторитетом и ролью 
Совета безопасности ООН. По его словам, китайская сторона неизменно полагает, что самым лучшим способом решения 
косовской проблемы является достижение взаимоприемлемого варианта путем переговоров между Сербией и Косово.

Лю Цзяньчао отметил, что односторонние действия Косово могут вызвать серию последствий и оказать серьезное 
негативное  влияние  на  поддержание  мира  и  стабильности  на  Балканах  и  построение  в  Косово  многонационального 
общества.  Китай  призывает  Сербию  и  Косово  продолжить  поиск  путей  эффективного  решения  проблемы  в  рамках 
международного права ради совместного обеспечения безопасности и стабильности на Балканах, подчеркнул он, добавив, 
что международное сообщество должно создать для этого благоприятные условия. 

18 февраля. Казахстанский нефтехимический проект инвестиционной компании "International Petroleum Investment 
Company"  (IPIC)  из  Объединенных  Арабских  Эмиратов  обойдется  ей  по  меньшей мере  в  $5  млрд.  Об этом сообщил 
представитель компании.

"Сейчас разрабатывается ТЭО, и нефтехимический проект в отдельности, несомненно, будет стоить более пяти-
шести миллиардов долларов", - заявил пожелавший остаться неназанным высокопоставленный сотрудник IPIC, которого 
цитирует "Reuters".

IPIC  уже  подписала  первоначальное  соглашение  с  Казахстаном об  осуществлении  в  этой  стране  проектов  в 
сегменте химикатов и удобрений, - сказал сотрудник компании. В прошлом году IPIC сообщала, что планирует увеличить 
свой инвестиционный портфель до $20 млрд. (с $11 млрд.) за пять лет и изучает возможность сделок в Каспийском регионе.

Компания, принадлежащая правительству Абу-Даби, владеет акциями "Hyundai Oilbank", "Cepsa" и OMV, а также 
предприятий, связанных с энергетической отраслью, в Японии, Египте, Пакистане и Омане. IPIC активно инвестирует в 
нефтегазовые проекты. В конце минувшего лета СМИ ОАЭ сообщали, что компания обсуждает совместную разработку 
месторождений нефти и газа в Туркмении с "Royal Dutch Shell и OMV".

19  февраля. В  столице  Таджикистана  Душанбе  изменен  график  подачи  электроэнергии.  Лимит  на  подачу 
электроэнергии будет сохраняться только в дневное время суток . с 10 утра до 17 часов вечера.

Как  сообщил  заместитель  главного  инженера  ОАХК  "Барки  точик"  Рашид  Гулов,  накануне  руководством 
энергохолдинга было принято решение об увеличении подачи электроэнергии в столицу. "Со вчерашнего дня в Душанбе 
поступает на 1,5 млн. кВтч электроэнергии больше, чем в предыдущие две недели, когда в столицу поступало ежесуточно 
около  5  млн.  кВтч.,  -  отметил  он.  -  Отныне  в  ночное  время  суток  электричество  будет  постоянно  поступать  в  дома 
душанбинцев".

Об  окончательной  отмене  лимита  в  столице,  по  словам  Рашида  Гулова,  говорить  еще  рано.  "Синоптики 
прогнозируют  похолодание  в  регионе,  что  может  опять  привести  к  уменьшению  перетока  электроэнергии  из  стран-
экспортеров", подчеркнул он.

Напомним,  жесткий  график  подачи  электроэнергии в  Таджикистане был введен 7  февраля.  Подача  "света",  в 
частности, в столице РТ, была сокращена до 10 часов в сутки: пять утром и столько же вечером. Многие районы областей 
страны остаются полностью обесточенными уже третью неделю.  Причиной подобных мер энергетики называли низкий 
уровень  воды в  водохранилище  одной  из  крупнейших  в  Таджикистане  Нурекской  ГЭС.  В  начале  февраля  выработка 
электроэнергии на ГЭС была сокращена, чтобы экономить воду в водохранилище.

19  февраля.  Министерство  по  чрезвычайным  ситуациям  Республики  Казахстан  (МЧС  РК)  предупредило  АО 
"Арселор Миттал Темиртау" о возможности отзыва права на недропользование. Об этом в ходе заседания правительства 
сообщил глава МЧС РК Владимир Божко.

"Владелец шахты "Абайская" предупрежден, что в случае непринятия мер по обеспечению безопасности труда 
шахтеров будет поставлен вопрос об отзыве права на недропользование", - сказал В. Божко.

Он  напомнил,  что  правительственная  комиссия,  созданная  для  расследования  причин  трагедии  на  шахте 
"Абайская" 11 января этого года, в качестве виновных за произошедшее определила должностных лиц данной шахты, не 
обеспечивших безопасность работ при выполнении технологических операций при посадке кровли, а также работодателя в 
лице  генерального  директора  АО  "Арселор  Миттал  Темиртау",  не  создавшего  безопасных  условий  и  не  принявшего 
должных мер по предотвращению любых рисков на рабочих местах. 

19 февраля. Два самолета гуманитарной помощи прибудут из России в Таджикистан в течение последующих двух 
дней. Об этом НИАТ "Ховар" сообщили в посольстве РФ в Душанбе. "Министерство по чрезвычайным ситуациям России 
при координации МИД РФ проводит операцию по оказанию гуманитарной помощи населению Таджикистана двумя рейсами 
самолета ИЛ-76 19 и 21 февраля", - говорится в сообщении дипломатического представительства.

В  церемонии  передачи  гуманитарной  помощи  планируется  участие  посла  России  в  Таджикистане  Рамазана 
Абдулатипова  и  руководства  Комитета  по  чрезвычайным  ситуациям  и  гражданской  обороне  при  Правительстве 
Таджикистана.

19  февраля.  Премьер-министр  России  Виктор  Зубков  подписал  постановление,  запрещающее  до  30  апреля 
экспорт  зерна  в  страны  Таможенного  союза,  передает  агентство  «Казахстан  Сегодня»  со  ссылкой  на  пресс-службу 
правительства РФ.

По  информации  пресс-службы,  Министерству  иностранных  дел  (МИД)  РФ  и  Министерству  экономического 
развития и торговли (МЭРТ) РФ рекомендовано провести консультации со странами, входящими в Таможенный союз с 
Белоруссией, Казахстаном, Киргизией, Таджикистаном и Узбекистаном.

Как пояснили в  пресс-службе,  данное  постановление  вызвано намерением властей  пресечь  экспорт  зерна  по 
заниженным  ценам  через  прозрачные  границы  со  странами  Таможенного  союза.  "Данная  мера  необходима,  чтобы 
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российское  зерно  не  перепродавалось  через  страны Таможенного  союза  без  уплаты  экспортной  пошлины,  введенной 
Россией. Постановление вступит в силу через месяц после официальной публикации", - сообщили в пресс-службе. 

20 февраля. Ряд сотрудников центрального туркменского телевидения потеряли работу из-за того, что во время 
выпуска новостей по столу ведущего пробежал таракан, сообщает "Хроника Туркменистана".

Как отмечает издание, инцидент произошел во время трансляции вечернего блока новостей. Таракан пробежал по 
всей  длине  стола,  за  которым сидел ведущий.  На  таракана  можно было  посмотреть  и  несколько  часов  спустя,  когда 
транслировался повтор этой программы.

Утром, во время трансляции той же записи, насекомое в кадре заметили сотрудники специальной ревизионной 
группы Министерства культуры, которая призвана просматривать телепередачи и фиксировать недостатки.

В  результате  были  наказаны около  тридцати  сотрудников  телеканала:  одни  получили  выговор,  другие  были 
уволены. В числе наказанных оказались редакторы, режиссеры, операторы и технические сотрудники.

Отметим, что президент Туркмении Гурбангулы Бердымухаммедов неоднократно критиковал национальные СМИ 
за "неинтересные материалы",  а  также министерство  культуры "за ослабление контроля над работой телевидения".  С 
февраля 2007 года, когда Бердымухаммедов возглавил республику, в министерстве сменились уже два руководителя. 

20  февраля. Члены  "Аль  Каиды"  отмывают  деньги  в  Кыргызстане.  Такую  информацию  на  заседании 
парламентского комитета по экономике, бюджету и финансам озвучил сегодня председатель Службы финансовой разведки 
Кыргызстана Максатбек Садыров, сообщает ИА Фергана.Ру. По словам главы финразведки, на территории Кыргызстана 
сотрудниками службы зафиксированы и расследованы более тридцати фактов активной деятельности сторонников этой 
террористической  организации номер один по  отмыванию доходов.  Все  факты и  документы по  этим делам переданы 
финансовой разведкой в Госкомитет по национальной безопасности и МВД, сообщил Максатбек Садыров. 

20 февраля.  В Алма-Ате на очередном заседании Совета министров юстиции при  Интеграционном комитете 
Евразийского экономического сообщества (ЕврАзЭС) состоялось подписание протокола между правительствами Казахстана 
и России о внесении изменений в Договор об аренде комплекса "Байконур" от 10 декабря 1994 года, сообщает Казинформ.

В  частности,  изменения  коснулись  пункта  6.12  статьи  6  вышеуказанного  документа  о  юрисдикции 
правоохранительных органов и судов России в отношении граждан Казахстана на территории нашей страны.

Как отметила министр юстиции РК Загипа Балиева, изменения касаются прав наших граждан, проживающих на 
этой  территории.  В  свое  время  этот  вопрос  не  был  нормально  отрегулирован  и  в  результате  граждане  Казахстана, 
проживающие в самом городе Байконур, в случае совершения ими правонарушений преследовались правоохранительными 
органами Российской Федерации. В 2004 году Главы обоих государств поручили министрам юстиции внести изменения в 
Договор аренды. Они вступят в законную силу после определенного периода времени. И граждане нашей страны, в случае 
совершения преступления на территории Байконура, будут преследоваться правоохранительными органами Казахстана, 
сказала З. Балиева.

20 февраля.  Казахстан готов оказать помощь Грузии в преодолении зернового дефицита. Первая партия в 20 
тысяч тонн казахстанского зерна в ближайшее время будет поставлена в Тбилиси. 

Чтобы  наладить  регулярные  поставки  зерна  из  Казахстана,  министр  сельского  хозяйства  Грузии  Петре 
Цискаришвили  прилетел  в  Астану  для  встречи  с  казахстанским  коллегой  Ахметжаном  Есимовым.  Причина  зернового 
дефицита, с которым столкнулась нынче Грузия, в том, что в этом году Россия, откуда республика традиционно получала 
зерно, повысила экспортную пошлину на 40 процентов.

-  Я признателен казахстанской стороне, что, несмотря на такую сложную ситуацию с зерном,  которая сегодня 
существует на мировых рынках, она согласилась нам помочь, - сказал грузинский министр.

Пока речь идет о поставках первой партии казахстанского зерна в 20-30 тысяч тонн. Это почти более половины 
месячной потребности всей Грузии. По словам Цискаришвили, скорее всего, нужный товар попадет в Тбилиси паромами по 
Каспию через Баку.

- Таким образом, благодаря казахстанским партнерам болезненная ситуация по зерну в Грузии будет снята. Но мы 
также вели переговоры и о долгосрочном сотрудничестве, чтобы эти поставки стали регулярными, - отметил он.

По мнению министра, сейчас главное - проработать вопрос транспортировки фруктов и цитрусовых из Грузии в 
Казахстан, чтобы исключить все препятствия в пути для такого скоропортящегося товара.

- В прошлом году у нас урожай мандаринов составил свыше 100 тысяч тонн, и мы могли бы, поставляя наш товар 
вам, значительно снизить цены, - добавил он.

Пока же первая партия грузинских яблок в 120 тонн и мандаринов в 300 тонн отправлена в Алматы.
20  февраля.  Киргизия  предложила  "Газпрому"  принять  участие  в  планируемой  приватизации  нефтегазовой 

отрасли республики, сообщил премьер-министр Киргизии Игорь Чудинов в ходе переговоров с председателем правления 
ОАО "Газпром" Алексеем Миллером, передает РИА "Новости".

Глава  киргизского  кабинета  министров  предложил  российской  компании  стать  участником  планируемой 
приватизации  АО  "Кыргызгаз"  и  АО  "Кыргызнефтегаз".Со  своей  стороны,  Миллер  подчеркнул,  что  "Газпром"  мог  бы 
выступить стратегическим партнером Кыргызстана в этой отрасли".

Глава российской компании отметил, что в настоящее время ежегодные объемы инвестиций "Газпрома" в общей 
сложности составляют около 15 миллиардов долларов. И в случае если российский инвестор придет на рынок Киргизии, он 
готов "предоставить очень серьезную программу инвестиций до 2020 года".

Миллер также подчеркнул, что "Газпром" - "это социально ответственная компания". И в случае инвестирования в 
предприятия Киргизии компания готова создавать в республике объекты социальной инфраструктуры. В частности, уже 
сейчас специалисты "Газпрома" имеют возможность создания рекреационных комплексов на побережье озера Иссык-Куль.
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Премьер-министр  Киргизии  выразил  надежду,  что  "Газпром"  будет  участвовать  не  только  в  добыче  газа  на 
территории республики, но также "в его доставке и распределении". 

20 февраля. Государственная национальная служба Туркменистана "Туркменховаеллары" заключит с компанией 
"Боинг"  контракт  на приобретение двух новых самолетов "Боинг-737-900ER".  Как сообщили в пресс-службе президента 
Туркмении, соответствующее постановление подписал Гурбангулы Бердымухамедов "в целях решения задач по развитию 
транспортной отрасли и обеспечения регулярных воздушных рейсов".

Напомним, начало сотрудничеству компании "Боинг" с Туркменистаном, в результате которого был практически 
полностью обновлен национальный авиапарк,  было положено  в  1992  году.  На  сегодняшний день  авиапарк  Туркмении 
насчитывает 17 "Боингов". 

20 февраля. "Газпром" получил две разведочные лицензии на юге Киргизии - на площади "Кугарт" и "Майлусуу-4". 
Председателю  правления  концерна  Алексею  Миллеру  их  торжественно  вручил  премьер-министр  республики  Игорь 
Чудинов.

Киргизия верит в "серьезность намерений" "Газпрома", ждет инвестиций только в эти участки на уровне $300 млн, 
а также участия "Газпрома" в приватизации "Кыргызнефтегаза" и в других проектах, включая финансовую сферу, страховой 
бизнес и туризм,  отметил Чудинов (его  слова -  в  сообщении на сайте правительства Киргизии).  Миллер гарантировал 
инвестиции и пообещал, что все оставшиеся предложения "Газпром" рассмотрит.

Официальных оценок по возможным ресурсам "Кугарта" и "Майлусуу-4" в сообщении правительства Киргизии нет. 
Не раскрывал их пока и "Газпром".

21 февраля. "Мы будем ставить вопрос о выводе американской военной базы. Это однозначно", - заявил вчера в 
интервью  агентству  "РИА  Новости"  и  телеканалу  Russia  Today  президент  Кыргызстана  Курманбек  Бакиев.  Об  этом 
сообщает Lenta.ru.

Курманбек Бакиев отметил, что когда принималось решение о размещении базы, "был допущен ряд невыгодных 
для Кыргызстана моментов". "Этими вопросами мы уже два года занимаемся, - подчеркнул глава государства. - И я должен 
сказать, что американцы пошли навстречу в части увеличения арендной платы. То есть экономически эта база сегодня 
приносит Кыргызстану определенную пользу".

Однако, по мнению президента КР, ситуация в Афганистане такова, что в данный момент поставить вопрос о 
выводе  базы  нельзя.  Тем не  менее,  как  утверждает  глава  государства,  власти  КР рассматривают  ее  как  "временный 
фактор". Того же мнения придерживается, по его словам, большая часть населения.

21 февраля. Кыргызстан воздержится от признания независимости Косово до окончательного решения Совета 
Безопасности  ООН.  Это  официальное  заявление  Министерства  иностранных  дел  КР  распространила  пресс-служба 
ведомства.

Кыргызстан  отмечает,  что  объявление  независимости  в  одностороннем  порядке  может  повлечь  за  собой 
активизацию  сепаратистских  настроений  во  всем  мире.  Поэтому  КР  призывает  решить  вопрос  путем  переговорного 
процесса в рамках международных конвенций, а также обеспечить равенство прав и безопасность всех этнических групп 
Косово.

21  февраля.  Агентство  Standard  &  Poor"s  провело  исследование  банковской  системы Казахстана,  в  котором 
отметило, что темпы ее роста снижаются из-за проблем, возникших на мировом рынке.

"Глобальный кризис ликвидности, начавшийся в середине 2007 года, подверг банковский сектор и регулирующие 
органы Казахстана самому трудному за последние годы испытанию", - отмечается в исследовании. По мнению авторов, 
развитие банковской системы страны достигло критической точки, когда на фоне возникших проблем резко проявилась 
необходимость  коренного  преобразования деловой практики,  стратегий и регулирования.  "Это может стать  для банков 
настоящей  встряской,  особенно  если  учесть,  что  до  кризиса  они  долгое  время  имели  относительно  легкий  доступ  к 
кредитным ресурсам", - сказано в документе. 

21 февраля. Последние данные по конкурентоспособности показывают, что Казахстан не только не поднялся, а, 
наоборот, понизился в рейтинге конкурентоспособности. Об этом в ходе круглого стола "Послание президента Казахстана 
"Рост  благосостояния  граждан Казахстана -  главная цель  государственной политики"  заявил исполнительный директор 
Фонда первого президента Республики Казахстана Бектас Мухамеджанов, передает ИА REGNUM.

"Как вы знаете, одна из грандиозных задач, которая была поставлена в предыдущих посланиях президента, - 
вхождение в 50 наиболее конкурентоспособных стран. На это был задействован огромный административный ресурс. Как 
вы знаете,  правительство принимало определенные программы, которые должны были обеспечить успешное развитие 
конкурентоспособности  Казахстана  и  продвижение  его  вверх  по  этой  ступеньке.  Но  последние  данные  по 
конкурентоспособности  показывают,  что  Казахстан  не  только  не  поднялся,  а,  наоборот,  понизился  в  рейтинге 
конкурентоспособности", - сказал он.

Согласно  данным эксперта,  на  сегодняшний  день  Казахстан  занимает  61  место  по  сравнению  с  56,  которое 
Казахстан  занимал  перед  этим.  Из  110  индикаторов  по  68  индикаторам  казахстанские  позиции  ухудшились,  по  15 
индикаторам есть небольшой рост, а по трем индикаторам все осталось без изменения. "Если в стратегии модернизации 
экономики и социальной жизни Казахстана в качестве приоритетов были названы такие позиции, как конкурентоспособность 
компаний, инновационный капитал, технологический уровень, инфраструктура, образование и здоровье граждан, то позиции 
Казахстана по этим приоритетам не поднялись, а наоборот, ухудшились. Так, по конкурентоспособности компаний мы упали 
с 72 на 85 место, по инфраструктуре с 68 на 71 место, по технологическому уровню с 66 на 77, а по инновационному 
потенциалу с 70 на 75 место", - сказал он.
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21 февраля. Президент Таджикистана Эмомали Рахмон на встрече с российским коллегой Владимиром Путиным 
в Ново-Огарево  высказал заинтересованность  в  участии  российского  бизнеса  в  энергетических  проектах  в  его  стране, 
сообщил помощник президента РФ Сергей Приходько.

"Президент РФ рассказал о той помощи, которую мы собираемся оказать Таджикистану. Сегодня, как никогда, для 
Таджикистана важно участие и содействие всех соседей без исключения. От этой сложной ситуации мы перешли к тому, что 
можно  вместе  сделать,  чтобы в  последующем  такие  негативные  последствия  можно  было  предотвратить",  -  отметил 
С.Приходько, рассказывая о встрече двух лидеров.

"Подробно  поговорили  о  ситуации  в  энергетике,  освоении  гидроэнергоресурсов  Таджикистана,  участии  в  них 
российских компаний", - сообщил помощник российского президента. 

21  февраля.  Правительство  Узбекистана  опровергает  информацию  об  отставке  премьер-министра  Шавката 
Мирзияева и назначении его на должность губернатора Ферганской области, передает корреспондент агентства «Казахстан 
Сегодня» со ссылкой на пресс-службу правительства Узбекистана.

Как уже сообщалось, ранее информированный источник в аппарате правительства РУ рассказал агентству, что 
президент Узбекистана Ислам Каримов подписал указ об освобождении премьер-министра Ш. Мирзияева от занимаемой 
должности. По данным источника, правительство должен был возглавить первый вице-премьер Рустам Азимов.

22 февраля. Китай приступил к строительству газопровода для поставки газа из Туркмении, сообщает "Синьхуа". 
Трубопровод будет  соединять  туркменские  газовые  месторождения  и  Синьцзян-Уйгурскоий  автономный  район Китая  с 
провинцией Гуанчжоу на юге и Шанхаем на востоке и пройдет через 12 провинций страны.

Размеры  предполагаемого  объема  инвестиций  оцениваются  в  $20  млрд.  Протяженность  магистрального 
трубопровода  составит  4,8  тыс.  км,  с  учетом  всех  отводных  линий  -  более  9  тыс.  км.  Газопровод  будет  способен 
прокачивать 30 млрд куб. м газа в год. Западная часть газопровода будет проторена в 2009 году и восточная часть - к концу 
июня 2011 года.

25 февраля.  ОБСЕ выделит около 2,8 миллионов евро Таджикистану на разработку национальной пограничной 
стратегии  и  проекты  по  пограничному  управлению  и  безопасности.  Об  этом  было  объявлено  в  Душанбе  на  встрече 
совместной  рабочей  группы  правительства  Таджикистана  и  ОБСЕ,  которую  возглавляют  директор  Центра  ОБСЕ  по 
предотвращению конфликтов посол Герберт Зальбер и заместитель министра иностранных дел республики Эркин Касымов. 
Основными донорами проекта являются Финляндия и Норвегия.

Как сообщили в Центре ОБСЕ в Душанбе, участники встречи обсудили проекты по обучению групп пограничников 
патрулированию  и  наблюдению,  а  также  вопрос  открытия  в  Таджикистане  колледжа  для  руководящего  пограничного 
состава и структуры ОБСЕ, которая будет заниматься вопросами пограничного управления в регионе. Среди других тем - 
оказание  содействия  таможенным  службам  в  деле  противодействия  контрабанде  оружием  и  наркоторговле,  перехват 
прекурсоров, используемых для производства героина в Афганистане. Также были обсуждены вопросы по открытию бюро 
по экономическим и экологическим вопросам при Центре ОБСЕ в Душанбе, в центре внимания которого будут программы 
по управлению водными ресурсами, энергетической безопасности и транспорту, а также по демократизации, средствам 
массовой информации и гендерной осведомленности.

25  февраля.  В  Киргизии  "не  будут  жалеть  денег  на  раскрутку  бренда  "Киргизия  -  страна  Санта  Клауса"
"Мы не будем жалеть денег на раскрутку бренда "Киргизия - страна Санта Клауса", - об этом заявил глава министерства 
туризма Киргизии Турусбек Мамашов в ходе первого международного фестиваля "Киргизия - земля Санта-Клауса".

По словам министра, в 2008 году на развитие туризма правительство выделяет $943 тыс., и большая часть этих 
средств будет потрачена на "Санту". "Туризм является основной отраслью нашей страны. В этой сфере заняты десятки 
тысяч  людей.  Понимая  важность  развития данной  сферы,  министерство  туризма делает  шаги  в  сторону  продвижения 
всемирно известного брэнда "Санта Клаус", - подчеркнул Мамашов. Как отмечает глава минтуризма, в парламенте Киргизии 
в настоящее время готовится законопроект об узаконении "Санта Клауса". "Креативные проекты, нестандартность и новые 
взгляды привлекают в Киргизию туристов. Мы уже не представляем себе, чтобы "Санта" жил где-то еще. Наша земля 
идеально подходит для проживания аксакалов со всего мира, в том числе и сказочных", - сказал он. 

26 февраля.  За последние 50 лет в Кыргызстане потеряно более половины площади лесов. Об этом сообщил 
директор Государственного агентства по охране окружающей среды и лесному хозяйству при правительстве КР Арстанбек 
Давлеткельдиев.

По его словам,  несмотря на то,  что горным лесам принадлежит ключевая роль в обеспечении экологической 
стабильности и формировании климата, люди продолжают рассматривать его в качестве источника древесины. Между тем 
в  Лесном кодексе КР допускается 6  видов  рубки  леса,  которые являются  прикрытием для заготовок.  "Сегодня многие 
массивы  страны  превратились  в  редколесье.  Посадки  и  естественное  возобновление  не  способны  компенсировать 
серьезных  потерь,  -  говорит  директор  агентства.  -  К  тому  же  выпас  скота  сильно  препятствует  естественному 
восстановлению  леса:  более  40  процентов  животных  пасутся  в  мелколиственных  лесах,  почти  90  процентов  -  в 
фисташковых и миндальных. Заметный урон лесу приносят и частые пожары". 

26 февраля.  В Кыргызстане в этом году на проведение весеннего сева по всем видам сельхозкультур, кроме 
семян пшеницы, ячменя и хлопчатника, проблем с семенами нет. Об этом в интервью информационному агентству Кабар 
заявил начальник отдела развития сельского хозяйства министерства сельского, водного хозяйства и перерабатывающей 
промышленности (Минсельхоз) Аскарбек Сагынбаев.

По его словам, площадь посева яровой пшеницы составит 175 тыс. га., для этого потребуется 39 тыс. тонн семян. 
На  сегодняшний  день  засыпано  27  тыс.  тонн  семян.  Путем  прямого  тендера  закуплено  1  тыс.  300  тонн  семян. 
Государственный семенной фонд (Госсемфонд) должен накопить 1 тыс. 500 тонн семян. "Айыл банк" выделил 100 млн. 
сомов  на  закупку  крестьянами  и  фермерами  1  тыс.  600  тонн  зерна.  Недостающие  1  тыс.  200  тонн  зерна 
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сельхозпроизводителям  предстоит  самостоятельно  восполнить  за  счет  товарных  партий  продовольственного  зерна 
пшеницы.

Для обеспечения потребностей в семенах ячменя не достает 1 тыс. 500 тонн, потребности в семенах хлопчатника 
обеспечены  на  50%,  то  есть  всего  вполовину.  По  словам  А.Сагынбаева,  здесь  имеется  2  выхода.  Первый:  закрыть 
потребности  за  счет  товарных  партий  хлопчатника.  Второй:  помимо  опушенных  семян  сеять  оголенные  семена. 
Преимущество последних в том, что они позволяют в 2 раза сократить норму высева. К примеру, на 1 га. земли требуется 
100 кг. опушенных семян хлопчатника, в то время как оголенных семян на эту же площадь достаточно 50 кг, сообщает ИА 
Кабар. 

26  февраля.  Около  двухсот  жителей  города  Хорога  вышли  на  санкционированный  митинг,  требуя,  чтобы 
незаконные  вооруженные  формирования  сложили  оружие  и  не  представляли  угрозу  стабильности  в  мирное  время, 
сообщило ИА Азия-плюс.

Сначала  группа  митингующих,  состоящая,  в  основном,  из  женщин,  собралась  на  территории 
общеобразовательной  школы  №2,  а  затем  двинулась  в  сторону  Хорогского  государственного  университета.  В  руках 
женщины держат плакаты с призывами "Матери против оружия!" и "Не втягивайте наших детей в вооруженные конфликты!".

По  словам  председателя  областного  Комитета  по  делам  женщин  и  семьи  Джонсултон  Гулдасташоевой, 
инициаторами этого мероприятия стали жительницы нескольких микрорайонов города.

Напомним, в субботу, 23 февраля, группа из семи человек во главе бывшего начальника одной из погранзастав в 
Мургабском районе ГБАО Мамадбокира Мамадбокирова из хулиганских побуждений подъехала на машине к ОВД города 
Хорога и обстреляла это здание из огнестрельного оружия. После этого они избили помощника дежурного милиционера и 
скрылись с места происшествия. 

26  февраля.  Премьер-министр  Казахстана  Карим  Масимов  отвел  два  месяца  на  принятие  окончательного 
решения по финансированию казахстанского строительства и реконструкции участка автомобильного коридора Западная 
Европа - Западный Китай. Такое решение он огласил на заседании правительства.

"Я даю следующее поручение Минтранскому совместно с Минэкономики и Минфином - в течение двух месяцев 
нужно принять окончательное решение по финансированию данного проекта", - сказал К. Масимов.

"У нас должна быть полная ясность, где мы будем использовать механизм государственно-частного партнерства, а 
где займы. Два месяца вам срок, потом мы еще раз рассмотрим этот вопрос", - добавил он.

Кроме того, премьер-министр поручил до третьего квартала текущего года внести на рассмотрение правительства 
все  проекты  соглашений  с  международными  финансовыми  институтами,  которые  намерены  финансировать  проект 
автомобильного коридора Западная Европа - Западный Китай.

"Я также  поручаю вынести  на  рассмотрение  Республиканской бюджетной комиссии  вопрос  о  дополнительном 
финансировании участка Ташкент - Шымкент, входящего в этот коридор", - продолжил глава правительства.

Кроме того, по данным Минтранскома РК, показатели протяженности и времени в пути выгодно отличают данный 
проект от существующих автодорожного коридора Транссиб и морского коридора, проходящего через Суэцкий канал. "При 
использовании морского маршрута время нахождения в пути доходит до 45 суток, при передвижении по Транссибу до 14 
суток, при использовании же нового маршрута между Западной Европой и Западным Китаем (2787 километров которого 
проходят по территории Казахстана) время нахождения в пути будет составлять около 10 суток, что позволит увеличить 
объемы грузоперевозок через Казахстан к 2020 году в 2,5 раза", - убежден глава МТК.

26 февраля. Узбекистан выразил намерение закупить у немецкого производителя 400 зерноуборочных комбайнов 
типа "Claas Dominator". Об этом заявил на пресс-конференции Федеральный министр экономики и технологий ФРГ Михоэлс 
Глос, находящийся с официальным визитом в Ташкенте.

Таким образом, надежды узбекских фермеров на закупку аналогичных российских комбайнов "Дон" можно считать 
несбывшимися.

Стоит сказать, что в Узбекистане существуют весьма влиятельное правительственное лобби, инициировавшее 
закупку  зерноуборочной  техники  именно  немецкого  производства.  Причем,  лоббирование  ведется  вопреки  интересам 
фермеров, которых устраивает стоимость "Дона", относительная простота и дешевизна его обслуживания, а также более 
высокие технические характеристики.

Немецкие комбайны существенно дороже, требуют особого ухода, особого состава технических масел и топлива, 
их продуктивность ниже. Фермеры не желают их покупать, однако им не оставляют выбора.

27  февраля.  В  последние  годы  в  Кыргызстане  наметилась  тенденция  к  сокращению  оттока  русскоязычного 
населения,  а  многие  мигранты вновь  возвращаются  в  Кыргызстан.  Об этом на  кыргызско-российском бизнес  форуме, 
проходящем в Бишкеке сообщил статс-секретарь Госагентства по миграции А.Асанбаев.

Как рассказал специалист, с вопросом миграции Кыргызстан столкнулся после распада Советского Союза, когда 
проходили  социальные,  политические,  экономические  трансформации.  "В  период  до  2000  года  Кыргызстан  покинули 
полмиллиона человек,  что негативно отразилось на общественно-политической, культурной жизни страны",  -  сказал он. 
Однако, в последнее время в Кыргызстане эта тенденция идет к сокращению. В 2005 году Кыргызстан покинули 15 272 
человека, в 2006 году – 13 360 человек, в 2007 году – 9 917 человек. Вернулись в Кыргызстан в 2006 году 1534 человека, а  
за 8 месяцев 2007 года – 914 человек. Как одну из причин по сокращению оттока населения А.Асанбаев назвал развитие 
бизнеса в Кыргызстане. "В прошлом году было создано около 48 тыс. предприятий, а это - безусловно рабочие места для 
граждан страны". 

27 февраля. Цены на весеннюю пшеницу высшего качества на бирже Minneapolis Grain Exchange выросли за день 
почти на 25 процентов. Это случилось на фоне заявления правительства Казахстана о том, что оно намерено ограничить 
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экспорт  зерна.  Об этом сообщает  BBC News.  Бушель  (35,24  литра)  пшеницы с  поставкой  в  апреле  подорожал до  24 
долларов, рекордной цены в истории американских бирж

Другими  факторами,  повлиявшими  на  подорожание  пшеницы,  стал  возможный  дефицит  пшеницы  на  рынке,  который 
усиливается тем, что все большее число экспортеров зерна вводит специальные пошлины на вывоз этого товара. В частности, так уже 
поступили Аргентина и Россия - они надеются с помощью этого шага более эффективно бороться с инфляцией. Кроме того, засуха в 
северном Китае, где растет огромное количество пшеницы, также стала одной из причин повышения цен.

В  России  временная  экспортная  пошлина  на  пшеницу  будет  действовать  до  30  апреля  2008  года.  Она  составляет  40 
процентов, но не менее 105 евро за тонну.

В середине декабря 2007 года газета The Financial Times отмечала, что резкий скачок цен на пшеницу и другие 
зерновые неизбежно приведет к резкому подорожанию всех продуктов питания и ускорению темпов общей инфляции.

27 февраля.  АО "Арселор Миттал Темиртау" должно уплатить в бюджет государства долг в размере более 100 
млрд тенге в виде налогов. Об этом сообщил пресс-секретарь Налогового комитета по Карагандинской области Бауржан 
Оразгалиев.

"Это в ходе проверки выявили сотрудники областного налогового комитета совместно с Министерством финансов 
РК, проверив работу компании "Арселор Миттал" в 2007 году", - пояснил Б. Оразгалиев.

Вместе с тем, по его словам, компания "Арселор Миттал" с выводами проверки не согласилась и подала исковое 
заявление в межрайонный экономический суд Караганды. Однако суд отказал истцу в удовлетворении его требований, 
назвав выставленный налоговой службой счет правомерным.

На  днях  решение  суда  должно  было  вступить  в  силу,  но  юристы  компании  "Арселор  Миттал"  подали 
апелляционную жалобу в областной суд.

Каждое обращение в суд обходится компании в 500 млн тенге. 
27 февраля. В Ашхабаде издана книга "Эпоха нового Возрождения: хроника событий 2007 года", подготовленная к 

печати  Туркменской  государственной  информационной  службой  (TDH).  Как  передает  ашхабадский  корреспондент 
Turkmenistan.ru, иллюстрированное издание подробно рассказывает о стартовавших в минувшем году крупных проектах и 
реформах в Туркмении. Кроме того,  в книге нашли отражение все состоявшиеся в минувшем году встречи на высшем 
уровне президента страны Гурбангулы Бердымухамедова и его визиты в зарубежные страны.

Косовский прецедент может иметь катастрофический характер в 
Центральной Азии

18.02.2008. regnum.ru
"Если Совет  безопасности ООН не  примет  решения,  аннулирующего  декларацию приштинского  парламента о 

провозглашении  независимости  Косова,  то  это  придется  учитывать  не  только  при  решении  вопросов  о  признании 
непризнанных государств на пространстве бывшего СССР, но и в более чем 200 конфликтных зонах по всему миру", - 
заявил  корреспонденту  ИА  REGNUM  профессор  Киргизско-Российского  Славянского  университета  (КРСУ),  доктор 
исторических наук, политолог Александр Князев, комментируя "косовский прецедент".

По словам политолога, проблем не удастся избежать даже тем государствам, которые относятся к благополучным 
и успешным - Великобритании, Италии, Франции и так далее. "Ну, а в таком регионе как постсоветская Центральная Азия 
подобных зон просто обилие. Учитывая, что титульные элиты всех пяти государств выбрали этнократическую модель в 
построении государств, а также полиэтнический состав населения региона, чересполосный характер многих территорий, это 
может  иметь  просто  катастрофический  характер.  Достаточно  отметить  огромные  узбекские  общины  в  Киргизии, 
Таджикистане, Казахстане, Туркмении. А еще есть огромное количество уже существующих территориальных претензий в 
той же Ферганской долине, и не только", - сказал Князев.

Также, как заявляет профессор, из-за "косовского прецедента" возникнут проблемы и у Китая. "На всем регионе 
неизбежно скажется не лучшим образом и любое возрастание активности сепаратистов в соседнем китайском Синьцзяне", - 
отмечает  Александр  Князев.  "Я  думаю,  простой  инстинкт  самосохранения  должен  заставить  руководство  совета 
безопасности  ООН  воздержаться  даже  от  мыслей  о  каком-то  там  признании  косовской  независимости",  -  подытожил 
политолог.

Как ранее сообщало ИА REGNUM,17 февраля 2008 года сербский край Косово объявил о своей независимости 
при поддержке США и ЕС, но против воли ООН. Россия рассматривает независимость Косово как неизбежный прецедент, 
разрушающий  систему  международного  права,  который,  тем  не  менее,  следует  учитывать  при  решении  вопросов  о 
признании непризнанных государств на пространстве бывшего СССР (Приднестровья, Абхазии, Южной Осетии). МИД РФ 
осудил провозглашение независимости и призвал принять "решительные меры по возвращению к процессу политического 
урегулирования в Косово".
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Косово – продукт конъюнктуры и постепенно превратится в 
марионетку в руках США

19.02.2008. Литер (Казахстан)
Досым Сатпаев

С  момента  распада  соцсистемы,  когда  появилось  большое  количество  новых  государств,  еще  не  возникало 
прецедента, чтобы при поддержке некоторых западных стран на мировой карте появилась новая государственная единица.

Прецедент  с  Косово  интересен  хотя  бы  потому,  что  создается  абсолютно  новое  государство  при  серьезном 
расколе  внутри  международного  сообщества  по  поводу  признания  независимости  Косово.  Налицо  множество  важных 
моментов, препятствующих гладкому прохождению процедуры создания независимой страны.

Во-первых, внутри Совета Безопасности ООН нет единой позиции по этому вопросу. Россия и Китай выступают 
против. Понятно почему. У них самих есть проблемы с сепаратизмом. Как у России была проблема с Чечней, которая 
сейчас более-менее отрегулирована, так и у Китая трудности с Тибетом и СУАР. Кроме этого, насколько я знаю, против 
признания  Косово  в  качестве  независимого  государства  выступили другие  страны,  где  также  существуют  проблемы с 
сепаратистскими движениями, начиная от Кипра и заканчивая Испанией.

Понятно, что многие страны, в том числе и члены ЕС, опасаются, что появление нового государства не решит 
проблему стабильности на Балканах. Сербия объявила о том, что ни в коем случае не признает независимости Косово. А 
это  значит,  что  Сербия  будет  находиться  в  состоянии  холодной  войны  с  Косово,  и  это  навряд  ли  поспособствует 
обеспечению порядка и стабильности на Балканах.

Вторая проблема, перед которой встало мировое сообщество после того,  как Косово официально объявило о 
своей  независимости,  –  это  может  дать  пример  и  другим  территориям,  которые  в  рамках  тех  или  иных  государств 
претендуют на независимый статус.  На  территории СНГ в  свое время было даже создано  содружество непризнанных 
государств, в которое вошли Приднестровье, Южная Осетия, Абхазия. И они запросто могут заявить о том, что имеют такие 
же возможности для создания независимого государства, как это сделало Косово. То есть не исключена цепная реакция со 
стороны сепаратных территорий.

Третий  момент,  который  важно  учесть  в  этом вопросе  –  обретение  Косово  независимости  сильно  ударит  по 
экономическим интересам ЕС. Экономика Косово находится в серьезном упадке, а Албания, о соединении с которой в свое 
время говорили в Косово, вряд ли экономически сможет помочь новому государству. Разумеется, тогда все экономические 
расходы лягут на бюджет ЕС. Учитывая некоторую экономическую стагнацию в мире, серьезные экономические проблемы 
возникают у многих европейских стран, поэтому мало кто захочет брать себе на шею дополнительную обузу в лице Косово.

Одно дело публично и красиво заявить о готовности признания независимости Косово, и совершенно другое – 
продолжительное время финансово поддерживать эту экономически неблагополучную территорию.

Да  и  с  позиции  самого  Косово  одно  дело  объявить  себя  независимой  страной,  другое  –  быть  ею.  Ведь 
независимость  государства  подразумевает  наличие  нормальной  экономики,  самостоятельной  внешней  политики  и 
нормальных  взаимоотношений  с  соседями.  Лично  у  меня  возникает  ощущение,  что  Косово  постепенно  превратится  в 
марионетку в руках США, которые, кстати, были одними из ярых лоббистов независимости Косово. Эта ситуация не может 
не вызывать раздражения и Китая, и России, и других стран, на глазах которых мнение Совета Безопасности ООН было 
проигнорировано, а международное право попрано.

КАЗАХСТАН
О предстоящем председательствовании Казахстана в ОБСЕ
Казахстан  станет  первой  из  республик  бывшего  СССР,  которая  будет  председательствовать  в  ОБСЕ.  И  это 

несмотря на то, что еще совсем недавно двери к председательскому креслу этой организации  для республик СНГ были 
наглухо закрыты. Однако в случае с Казахстаном европейцы не могли не признать ценности опыта устойчивого развития 
страны и ее позитивного влияния на развития региона в целом, что является одной из ключевых декларируемых целей 
организации.

 Казахстан будет председательствовать в Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) в 2010 
году. Соответствующее решение было единогласно принято в ходе заседания совета министров иностранных дел стран — 
членов  ОБСЕ.  Решение  тем  более  примечательно,  что  до  настоящего  момента  в  ОБСЕ  безраздельно  доминировал 
Евросоюз: сейчас в организации председательствует Финляндия, в 2009 г. — Греция. Интерес Запада к Центральной Азии и 
к  Казахстану,  в  частности,  диктуется  объективным  развитием  мировых  и  региональных  геополитических  процессов. 
Весомым  аргументом  в  пользу  председательства  Казахстана  стало  успешное  экономическое  развитие,  которое 
сопровождается либерализацией общественно-политической жизни. Поддерживая заявку Казахстана, председатель сената 
Франции К. Понселе отметил реальные улучшения ситуации в стране: «Каждый раз, приезжая в Казахстан, я констатирую 
прогресс в политической, экономической и культурной сферах. Эта страна, являющаяся перекрестком этносов и религий, 
живет в атмосфере стабильности».

Эксперты  полагают,  что  ОБСЕ  ничего  не  оставалось  делать,  как  признать  внутри-  и  внешнеполитические 
достижения Казахстана, к тому же Запад, весьма трепетно относящийся к вопросам энергетической безопасности, не может 
игнорировать столь значимого и стабильного игрока в Центральной Азии. У этой страны в свою очередь есть определенные 
достижения и ценные преимущества, которыми она всегда готова поделиться с государствами – участниками. Казахстан 
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уже готов к тому чтобы  эффективно координировать усилия ОБСЕ в решении самых актуальных проблем: обеспечении 
безопасности  и  стабильности  в  обширном  Евразийском  регионе,  продвигая  цели  ОБСЕ  в  этой  части  мира,  где  это 
государство является безусловным лидером и служит экспортером стабильности в отнюдь не стабильном евразийском 
пространстве.

Если же заглянуть в прошлое, то сам вопрос председательствования РК в ОБСЕ уже во многом поспособствовал 
дальнейшему  продвижению  этой  страны  по  пути  демократических  реформ.  С  тех  пор  как  была  выдвинута  подобная 
инициатива, в РК была принята масштабная стратегия демократизации политической жизни и предприняты конкретные 
шаги  по  реформированию  политических  институтов.  В Казахстане  имеется  последовательная  программа  политических 
реформ  на  среднесрочную  перспективу.  Основной  ее  целью  является  построение  свободной,  сбалансированной 
политической системы, демократической по своему содержанию,  которая обеспечит защиту основных прав и гарантию 
свободы личности в поступательном развитии гражданского общества.

По мнению министра иностранных дел РК М. Тажина, казахстанская миссия в ОБСЕ сможет укрепить авторитет 
этой международной организации в Восточной Европе и среди стран СНГ. Это отразится на процессах развития демократии 
в странах региона, поскольку к деятельности и стандартам ОБСЕ перестанут относиться предвзято, как сейчас. Между тем у 
Казахстана есть еще два года в запасе, а оказывать виляние на ОБСЕ это государство сможет уже в будущем году, когда в 
стране состоится Межпарламентская ассамблея ОБСЕ. «Когда к нам приедут 600 депутатов из 55 стран мира, это станет 
событием огромной важности,  будет создан новый вектор продвижения ОБСЕ на евразийском континенте», — утверждает 
председатель комитета по международным отношениям, обороне и безопасности Сената Парламента Казахстана Куаныш 
Султанов.

Впрочем,  для самого Казахстана,  и  это  тоже пока необычно,  до сих пор в  роли государства  –  председателя 
организации выступали только европейские державы. Как отмечал известный российский эксперт А. Грозин: «В этом плане 
избрание  Казахстана  председателем  ОБСЕ  способно  стать  своеобразной  «цивилизационной  революцией»  в  этой 
организации. Для этой страны председательство в ОБСЕ — не самоцель, а возможность представить свою позицию, внести 
свою лепту в строительство европейской безопасности, проблемы которой сейчас, к слову, видны невооруженным глазом».

Казахстан и Россия после скорых выборов. Что ждет наши отношения после 
смены власти в Кремле?

15.02.2008. Gazeta.kz
Ольга Стеблова

Проведение  международной  конференции  "Президентские  выборы  в  России  и  перспективы  казахстанско-
российских  отношений",  организованной  Казахстанским  Институтом  стратегических  исследований  при  Президенте 
Республики Казахстан сегодня вполне логично.

На высшем политическом уровне постоянно отмечается важность взаимоотношений наших двух стран, тем более, 
в свете тех международных политических и экономических проблем, которые повсеместно нарастают в последние годы.

И для Казахстана очень важно представлять развитие внутренней ситуации и внешнего положения в России после 
скорой смены власти там.

Одну из  потенциальных проблем,  которую начинают  предвидеть  в  Казахстане,  озвучил в  своем обращении к 
российскому послу, присутствовавшему на конференции, Булат Султанов, директор КИСИ.

Он заметил, что Москва, из-за резонов вступления в ВТО, может пойти на отсрочку формирования Таможенного 
союза до 2015 года. Но, процитировал он известный афоризм часто используемый президентом Путиным: "мухи и котлеты 
должны быть отдельно друг от друга". Членство в ВТО не должно мешать интеграционным процессам на постсоветском 
пространстве.

- Следующие поколения не поймут, если политические элиты в угоду каким-то сиюминутным интересам позволят 
себе затягивать эти процессы. Важно, чтобы Таможенный союз был создан в 2010 году. Казахстан не сомневается, что 
Россия  будет  и  дальше  осуществлять  расширение  интеграционных  процессов  между  двумя  государствами  в 
экономической, кредитно-денежной, политической, военной, гуманитарной сферах на основе заключенных ранее договоров.

Вопрос сейчас, считает, г-н Султанов, состоит в укреплении и наращивании присутствия России в Средней Азии. 
"И я считаю, что Россия и Казахстан, в силу многочисленных объективных и субъективных причин остаются чрезвычайно 
взаимоувязанными государствами, и именно этот фактор во многом определяет динамику наших отношений", - заметил 
директор КИСИ. Из контекста его выступления можно сделать вывод, что казахстанские эксперты уверены, что без тесного 
сотрудничества  с  Казахстаном  Москве  будет  сложно  реализовать  свою  задачу  по  укреплению  позиций  в 
центральноазиатском регионе.

Валерий Ситенко, старший научный сотрудник КИСИ, посвятил свое выступление ряду аспектов сотрудничества 
Казахстана и России в вопросах обеспечения безопасности.

-  В условиях глобализации происходит интернационализация конфликтного потенциала,  и в этой ситуации ни 
одно, даже большое и сильное государство, не может обеспечить себе безопасность на национальном уровне. Страны 
региона  все  в  большей  степени  это  осознают.  Происходит  трансформация  Центральной  Азии  из  периферии  мировой 
политики  в  регион,  занимающий  одну  из  ключевых  позиция  в  системе  геополитических  координат  евразийского 
пространства.

В  силу  этих  причин  наблюдается  тенденция  формирования  в  регионе  коллективных  институтов  в  сфере 
безопасности.  ШОС,  ЕврАзЭС,  ОДКБ  -  все  они  в  той  или  иной  мере  являются  "площадками"  для  общерегионального 
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рассмотрения вопросов безопасности и эффективному решению этих проблем. Сегодня ни один такой проект немыслим 
без России в силу ее растущего военного, экономического и политического потенциала, - заявил эксперт, особо подчеркнув, 
что Российская Федерация является важнейшим приоритетом во внешней политике Казахстана.

Но  в  свете  предстоящих  выборов  президента  в  России  вопросы  оставляет  сегодняшняя  ситуация,  когда 
отношения страны с соседями по СНГ пока остаются "наименее разработанной частью" внешнеполитической программы 
Москвы. На это обратил внимание директор Института мировой экономики и политики при Фонде Первого Президента РК 
Марат Шайхутдинов. Хотя, как бы они ни складывались с западной или южной частью Содружества, можно не сомневаться, 
что будущий президент России будет уделять большое внимание Казахстану и Центральной Азии, учитывая их значимость 
для  российских  энергетических  корпораций.  "Кстати,  возможно,  что  именно  Путин,  а  не  Медведев,  будет  главным 
переговорщиком и после выборов по интересам России в нашем регионе", - предположил казахстанский аналитик.

Что,  более  чем  вероятно,  учитывая  новую  задачу  Путина,  заканчивающего  срок  на  посту  президента  РФ  - 
экономическую модернизацию страны, - и его готовность стать премьером, если решать политические вопросы российский 
народ поручит Дмитрию Медведеву.

К слову о люстрации
15.02.2008. Республика (Казахстан)

Сергей Дуванов

Придет время, когда тем, кто сегодня помогает режиму, придется ответить за причастность к 
преступлениям старой власти
Поражает легкомыслие наших чиновников, усердствующих на поприще беззакония. Смотрите, какое откровенное 

правовое  бесстыдство  наблюдается  в  процессе  «Сергей  Уткин  против  избирательной  системы  Казахстана».  Что 
называется, на голубом глазу, судьи заявляют об необоснованности претензий строптивого кандидата к избирательным 
комиссиям. И это когда есть неопровержимые факты фальсификации итогов голосования. 

Никто  не  сомневается,  что  ситуация  с  «отстрелом»  Уткина  –  это  не  единичный  случай,  а  общая  практика 
недопущения  во  власть  неудобных  режиму  людей.  Мы  все  об  этом  знали,  но  впервые  благодаря  грамотности  и 
настойчивости  юриста  воров  из  избиркомов  поймали,  что  называется,  с  поличным.  Почему  воров?  А  как  прикажете 
называть людей, ворующих голоса избирателей? Именно воров, и никак иначе. И в этой связи сам собой напрашивается 
вопрос об ответственности этих воров. 

Понятно, что в нынешних условиях взывать к справедливости в суде – последнее дело. В суде точно такие же 
чиновники, которые точно так же по-воровски вершат правосудие в пользу все того же режима. А как же иначе, ведь все они 
на этот режим работают. Это их предназначение: всеми правдами и неправдами защищать установленный порядок. Как 
говорится, есть такая работа – защищать режим. 

Усердствующие  на  ниве  защиты существующего  режима  уверены в  своей  безнаказанности.  В  их  понимании 
указания  свыше  важнее  закона,  и  поэтому  они,  не  задумываясь,  идут  на  должностные  преступления,  на  подлоги, 
фальсификации,  неправовые  действия.  Для  них  важно  выслужиться  перед  своим  начальством  и  получить  за  это 
определенные преференции. Об ответственности они не задумываются, полагая, что режим вечен и под его «крышей» они 
будут  находиться  в  безопасности.  Но  история  полна  примеров,  когда  у  «крыши»  тоже  возникают  проблемы  и  тогда 
приходится отвечать за содеянное. Это обычная практика, когда после падения политических режимов, запятнавших себя 
репрессиями  против  своих  оппонентов,  его  провайдерам приходится  отвечать  и  за  фальсификацию на  выборах,  и  за 
несправедливые судебные решения, и за многое другое. 

Процедура, по которой привлекают к ответственности за прошлые грехи, называется люстрацией.
Как это было у других
Практика очищения власти через институт люстрации существует практически во всех странах,  преодолевших 

авторитаризм или тоталитаризм.
Так,  в  Польше с  1997  года  в  соответствии  с  законом о  люстрации все  желающие поступить  на  госслужбу и 

кандидаты  на  парламентских  выборах,  прежде  сотрудничавшие  с  коммунистическими  спецслужбами,  должны  были 
покаяться публично и получить прощение. Те же, кто, по мнению властей, пытался скрыть свое прошлое, увольнялись, при 
этом сведения об их прошлом подвергались огласке.

21  июля  2006  нижняя  палата  польского  парламента  приняла  законопроект,  расширяющий  действие  прежнего 
закона  о  люстрации  (касавшегося  лишь  министров,  депутатов,  сенаторов,  судей  и  чиновников)  и  позволяющий  без 
дополнительных расследований увольнять с работы бывших сотрудников или агентов органов госбезопасности ПНР.

В Украине сразу же после победы «оранжевой революции» началась работа над законом о люстрации. По одному 
из  законопроектов  предполагается  проверка  всех  кандидатов  в  органы  государственной  власти  на  причастность  к 
фальсификации выборов президента в 2004 году и сотрудничество с оперативными сотрудниками бывшего КГБ СССР. 
Другой  вариант  законопроекта  предусматривает  пятилетний  запрет  на  занятие  руководящих  должностей  в  органах 
законодательной,  исполнительной  и  судебной  власти  и  СМИ  Украины  должностным  лицам,  которые  находились  на 
руководящих  должностях  в  КПСС,  КГБ СССР или являлись  резидентами,  агентами,  информаторами или  внештатными 
работниками службы безопасности, а также начальниками политических отделов в Советской армии и МВД СССР.

В  Албании  принят  закон,  согласно  которому  кандидат  на  выборную  должность  должен  пройти  специальную 
административную процедуру, которая позволяет определить, какие должности ранее занимал кандидат и не был ли он 
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«пособником»  секретной  полиции  (то  есть  не  был  ли  он  причастен  к  геноциду  либо  другим  преступлениям  против 
албанского народа).

В Германии п о Закону о документации «Штази» (Staatssicherheit, спецслужба ГДР), принятому в 1991, все архивы 
были переданы так называемой комиссии Гаука (по имени пастора из Ростока), бывшего диссидента, которому доверили 
управлять доступом к документам. Его ведомство насчитывало несколько тысяч сотрудников, причем вначале эту работу 
поручали лишь западным немцам. Государственные органы получили право запрашивать из архива информацию о каждом 
новом соискателе места. Если отыскивалась информация, что претендент на должность сотрудничал с секретной службой, 
его увольняли.

В Чехии в 1991 году был принят специальный закон, определяющий ответственность бывших властей Чехии «за 
программное уничтожение традиционных ценностей европейской цивилизации, за сознательное нарушение прав и свобод 
человека, за моральный и экономический спад, который сопровождался судебными преступлениями и террором против 
носителей других взглядов, за подмену существовавшей экономики директивным управлением, уничтожение традиционного 
права  на  собственность,  злоупотребление  воспитанием,  образованием,  наукой  и  культурой  ради  политических  и 
идеологических целей, безжалостное уничтожение природы…». 

Под  действие  этого  закона  попали  140000  лиц,  сотрудничавших  с  правящим  режимом  в  1948  –  1989  годах. 
Кадровые сотрудники и тайные агенты спецслужб,  сотрудники партийного аппарата КПЧ,  «политически руководившие» 
госбезопасностью,  лишались  на  пять  лет  права  занимать  ответственные  посты  в  государственных  органах,  если 
специальная комиссия могла доказать их вину.

И это еще не весь перечень стран, в которых после смены политических режимов была узаконена люстрация. 
Чиновникам,  работавшим  в  органах,  применявших  репрессии  против  инакомыслия,  недозволенные  методы следствия, 
вынесение  несправедливых  судебных  решений,  подтасовку  на  выборах,  пришлось  отвечать  за  содеянное.  Кому-то 
пришлось  распрощаться  с  карьерой  госчиновника,  кому-то  публично  хлебнуть  позора,  а  кому-то  даже  оказаться  за 
решеткой.

Ответят все и сполна
Многие из нынешних казахстанских чиновников, добросовестно служащих режиму Назарбаева, считают, что они не 

несут ответственности за происходящее в стране. Мол, они рядовые исполнители. Дескать, они люди подневольные, что им 
приказали, то и сделали. Они свято верят, что ответственность за грехи режима полностью лежит на их начальниках. 

Так, председатели избиркомов уверены, что за фальсификацию результатов голосования должны отвечать те, кто 
им приказывал это делать. Это опасное заблуждение. В случае принятия закона о люстрации им всем придется отвечать за 
пособничество  в  воровстве  голосов  избирателей.  Им  не  на  кого  будет  кивать.  Письменных  приказов  тащить  своих  и 
«топить» чужих не было. Такие дела решались подковерно, кулуарно, неформально. Поди докажи, кто и что говорил. Так 
что за фальсификацию выборов отвечать придется именно тем, кто ею занимался. Вряд ли фамилии этих людей в памяти 
народной к тому времени сотрутся. 

Думаю, что в будущем казахстанском законе о люстрации ответственность за фальсификацию на выборах будет 
прописана отдельной строкой. И тут очень пригодятся свидетельства того же Сергея Уткина. Хотя, думаю, что в свидетелях 
недостатка не будет. Так что казахстанскому обществу еще предстоит ознакомиться с истинной кухней наших выборов с 
именами,  фамилиями,  с  подробным  раскрытием  механизмов  обмана  избирателей  на  выборах.  Замешанные  в  этих 
махинациях вряд ли отделаются одним позором, кое-кому придется отвечать по всей строгости закона. 

Отдельная песня – это суды, прокуратура и правоохранительные органы. То, что эти государственные структуры 
насквозь коррумпированы, доказывать не нужно. Это аксиома казахстанской действительности. Так что для большинства 
чиновников этих органов в будущем в случае принятии закона о люстрации светит ущемление в правах: скажем, запрет в 
течение пяти лет занимать руководящие посты в госорганах. Однако особо отличившихся на поприще служения нынешнему 
режиму ждут более серьезные проблемы. Скажем, судьи, прокуроры и следователи, которые запятнали себя участием в 
политически ангажированных судебных процессах, однозначно будут привлекаться к судебной ответственности. 

У новой власти будут все основания пересмотреть политически мотивированные судебные дела. В частности, это 
преследования Кажегельдина, Аблязова, Жакиянова, Абилова и ряда других лидеров оппозиции. Много вопросов возникнет 
к судьям и следователям по процессу о смерти Нуркадилова, об убийстве Сарсенбаева, Журавлева и Байбосына. И если 
будет доказана предвзятость следствия, вынесение несправедливых судебных решений, вскрыты факты фальсификаций и 
подлогов, то все фигуранты этих процессов окажутся на скамье подсудимых. 

Согласитесь, что это очень логично и справедливо. И в этом случае никому из следователей, прокуроров и судей 
не  поможет  отговорка,  что  они  выполняли  приказ  с  самого  верха.  Во-первых,  вряд  ли  они  смогут  документально 
подтвердить наличие такого приказа. А во-вторых, исполнение преступного приказа не освобождает от ответственности. 
Будет ли при этом доказана причастность людей из высших эшелонов власти – это еще вопрос, а вот то, что отвечать 
придется судьям, прокурорам и следователям, – это стопроцентно. 

А их имена мы прекрасно знаем. Когда брали грех на душу, они, конечно, не думали о возможных последствиях. 
Они были уверены, что их хозяева настолько всесильны, что проблем у них не будет. Они правы: пока у власти заказчики 
указанных политических  процессов,  исполнители неподсудны.  Но все  течет,  все меняется.  Завтра  во власти  окажутся 
другие люди. И им незачем будет брать на себя грехи прошлой власти. Они захотят от них дистанцироваться, а сделать это 
можно только через очищение в форме люстрации. Вот тут-то и возникнут проблемы. 

А  еще  в  люстрационной  комиссии  вспомнят  о  полицейских,  налоговиках,  пожарниках  и  санитарных  врачах 
санэпидемстанций, которые опечатывали редакции оппозиционных газет, изымали их тиражи, задерживали общественных 
распространителей.  Возникнет  резонный вопрос,  на каком основании они препятствовали деятельности оппозиционной 
прессы и политическим организациям? И вряд ли объяснение, что им приказали сверху, избавит их от ответственности. 
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Приказы сверху – это отдельная тема, но их наличие не снимает ответственности с тех, кто причастен к репрессиям против 
инакомыслящих.  В итоге кто-то отделается публичным покаянием, кто-то распрощается с погонами, а кому-то придется 
отвечать в суде.

А нужна ли эта «охота на ведьм»?
Очень важно, чтобы репрессии, преступления, нарушения прав и свобод со стороны прежней власти получили 

свою принципиальную оценку. Не важно, в какой это будет форме. В виде ли уголовного наказания или общественного 
порицания, в форме ли публичного покаяния или запрета на профессию. Принципиально важно, чтобы люди, запятнавшие 
себя в прошлом, не остались во власти в настоящем. В противном случае мы рискуем вновь повторить ошибки прошлого. 

Всепрощенчество  здесь  просто  опасно,  так  как  оно  развращает  людей  во  власти,  создает  ощущение 
безответственности и неподсудности. Люстрации – это не инструмент мести и расправы над оппонентами. Люстрации – это 
своеобразный  механизм  очищения  власти  от  людей,  показавших  свое  пренебрежение  к  гуманизму  и  законам, 
продемонстрировавших  свое  неуважение  к  правам  и  свободам  человека.  И  в  этом  качестве  люстрация  может  стать 
важнейшим инструментом оздоровления Казахстана. 

Кто-то скажет, а нужна ли эта «охота на ведьм». Зачем ворошить прошлое и плодить злобу и недовольных теперь 
с другой стороны? На этот вопрос история уже дала ответ. Знаете, почему Восточная Европа и Прибалтика так быстро 
избавились  от  тоталитарного  прошлого?  Причин,  конечно,  много.  Но  одной  из  важнейших  является  то,  что 
коммунистический режим в этих странах был признан преступным, а его провайдеры были либо судимы, либо их заставили 
публично  покаяться.  При  этом  всех,  кто  был  замаран  сотрудничеством  с  коммунистическим  режимом,  лишили  права 
участвовать в управлении страной. В результате во власти оказались новые люди, которые при всех издержках транзитного 
периода не позволили их странам вновь скатиться в болото авторитаризма.

У  нас  не  было  процесса  очищения  власти.  В  нашей  власти  остались  прежние  люди,  которые,  быстро 
перекрасившись  в  либеральные  цвета,  по  своей  сути  остались  прежними  коммунистами.  В  итоге,  прикрываясь 
демократическими  лозунгами,  они  создали  политические  системы,  построенные  на  привычном  им  единовластии  и 
чинопочитании. Это то, что мы сегодня имеем в Казахстане. И это наша плата за то, что мы не пошли на очищение власти, 
что не настояли на покаянии со стороны тех, кто 70 лет водил людей в сумерках тоталитаризма. Старая кровь нашей власти 
– это наш крест, который мы добровольно взвалили на себя и тащим вот уже 15 лет. Это должно стать хорошим уроком на 
будущее. 

Смотрите, как меняется ситуация в странах, где во власть пришли новые люди. В Восточной Европе – это было 
само собой разумеющимся. Старые лидеры с позором ушли с политической сцены, их заменили новые люди. В странах 
СНГ понадобился определенный период, чтобы пришло осознание, что «старых» нужно менять на «новых». Саакашвили, 
Ющенко, Путин – это новая популяция политиков. При всей разности политических векторов и идеологических установок их 
объединяет одно: у них нет прошлого, генетически программирующего их на авторитаризм. 

У них уже новые критерии позиционирования во власти. Для них уже существуют некие барьеры политической 
этики. Так, власти в Украине и Грузии уже не могут использовать адмресурс на выборах, ограничивать деятельность СМИ. 
Как бы кто ни относился к Путину, но нельзя не признать, что он не пошел на третий срок. При всем при том, что искушение 
было велико.  Тот же Назарбаев публично склонял его к этому.  Потому что для Назарбаева Конституция – это просто 
бумага, которую можно переписать так, как захочется. И ему наплевать, что об этом скажут вокруг. Власть – это все, имидж 
– ничто. Для Путина – это уже определенный нравственный барьер. Он отдает себе отчет, как будет выглядеть в глазах 
российского общества и всего мира. У него уже есть понятие репутации. Он не хочет быть таким, как Назарбаев, Лукашенко, 
Каримов. Цивилизационно он выше их на голову. То же самое относится и к лидерам Украины и Грузии. 

Здесь разговор не о приверженности к демократии того или иного лидера, а об их ментальности и соответствии 
духу времени. Можно и не быть большим демократом (Путин, Саакашвили), но при этом не совершать откровенно одиозные 
поступки, дискредитирующие тебя в общественном мнении (Лукашенко, Назарбаев, Каримов). 

В этом плане Каримов, Назарбаев и Лукашенко – политики из прошлого века. Их нахождение во власти в XXI веке 
– это нонсенс. И случиться это могло только у нас ввиду отсутствия института люстрации в нашей ближайшей истории. Не 
было у нас очищения прежней власти. Не было покаяния бывших лидеров КПСС. Более того, эти лидеры не видят в этом 
надобности, свято полагая, что не несут никакой моральной ответственности за все, что творили их предшественники. То 
есть в них нет ответственности за прошлое. Они это прошлое, как партбилет, засунули в стол и забыли. Откуда же взяться 
ответственности за настоящее? Привычка власти ни за что не отвечать – это прямое следствие того, что в нашей истории 
не было люстрации. 

…Понятно,  что  перестройка  с  ее  реформами,  идущими  от  власти,  не  предполагала  процедур  люстрации, 
аналогичных  тем,  что  имели  место  в  Восточной  Европе.  В  результате  мы  пытались  построить  новую  жизнь  под 
руководством старых лидеров. В этом нужно искать главную причину наших неудач.

Но все меняется. Не за горами время, когда один из «последних могикан» Назарбаев отойдет от власти. Придут 
другие.  И  вопрос  об  очищении  элиты,  так  или  иначе,  окажется  в  повестке  политической  жизни  постназарбаевского 
Казахстана. И не исключено, что многим, кто сегодня помогает режиму, придется ответить на вопрос об их причастности к 
тем или иным моментам правления старой власти. Степень причастности будет определять степень ответственности. Это 
должно быть, если мы не хотим повторить ошибок прошлого. И в этой связи мы должны честно предупредить о возможной 
ответственности всех, кто сегодня попирает законы, потворствует несправедливости и творит зло.
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Коррекция кризиса или кризис коррекции
15.02.2008. Новая газета KZ

Галина Дырдина

Наш обозреватель Галина Дырдина внимательно ознакомилась с очередным Посланием 
президента Казахстана
Нынешнее Послание Нурсултана Назарбаева народу Казахстана оказалось поистине сенсационным! Президент 

страны в зале, где в течение полугода государственные мужи, выступая с высоких трибун, твердили о том, что у нас не 
кризис, а коррекция, открыто признал: кризис есть. Больше того, глава государства заявил, что готов принять чрезвычайные 
меры в случае если ситуация осложнится.

Послание-2008 оригинальностью не отличается. Мы уже много раз слышали о планах руководства страны внести 
изменения  в  Налоговой  кодекс,  реализовать  жилищную  программу,  поддержать  малый  и  средний  бизнес,  привести  в 
порядок системы образования и здравоохранения.

Что  касается  социального  блока  Послания,  в  котором  подробно  рассказывается,  каким  категориям  граждан 
планируется прибавить зарплату, пенсию и пособия, то эти обещания сегодня не особо радуют. Во-первых, потому, что 
президент говорил о прибавках в отдаленной перспективе - от 2009 до 2012 года. А это значит, что не все ныне живущие 
эти прибавки получат.

И, во-вторых, если инфляция будет расти сегодняшними темпами, то прибавляй, не прибавляй - она все съест. Да 
и поставщики коммунальных услуг всегда наготове. Стоит только президенту обмолвиться об увеличении пенсий и пособий, 
как тепло- и электроэнергетики тут как тут - с тысячью объективных причин, вынуждающих их повысить тарифы. И не хотят, 
дескать, повышать, но жизнь заставляет!

Нефть нам поможет!
А вот экономический блок Послания заслуживает того,  чтобы рассказать о нем отдельно. Прежде всего, надо 

отметить,  что  в  отличие  от  посланий  предыдущих  трех  лет,  начинающихся  с  перечисления  достижений  и  успехов 
республики,  Нурсултан  Назарбаев  на  сей  раз  обошелся  без  победных  реляций.  Более  того,  президент  сказал  об 
«ухудшении  мировой  конъюнктуры»  и  о  том,  что  правительство  уже  предпринимает  «меры  по  устойчивому  росту 
экономики», «несмотря на возникшие сложности».

А  сложности,  надо  сказать,  возникли  весьма  серьезные.  По  сообщению  Госкомстата  (источник  -  сайт 
www.icquadro.ru), инфляция в Казахстане в 2007 году (декабрь 2007 года к декабрю 2006 года) достигла аж 18,8%!

Столь значительный рост цен в стране не отмечался с 1999 года, когда инфляция составила 17,8%. Цены на 
продовольственные  товары  в  2007  году  выросли  на  26,6%,  на  непродовольственные  -  на  10,5%,  на  платные  услуги 
населению - на 15,4%.

Какой же выход из этой ситуации видит президент? По его мнению, необходимо укреплять позиции государства в 
нефтегазовой отрасли и усиливать государственное влияние в стратегически важных областях энергетической сферы. Да и 
на что еще нам надеяться, если не на нефть?

Кроме того, напомнив о том, что Казахстан увеличил свою долю в «освоении нефтяных месторождений Кашаган, 
Кумколь, угольного разреза Богатырь и т. д.», президент дал поручение холдингу «Самрук» и региональным СПК усилить 
влияние  государства  и  в  горно-металлургической  отрасли.  А  также  разобраться  и  начать  «конкретно  управлять 
государственными  пакетами  акций  существующих  горно-металлургических  компаний»  и  «взять  на  себя  права 
недропользования разведанными месторождениями черных и цветных металлов, включая редкоземельные».

Следующее  приоритетное  направление,  определенное  главой  государства,  -  это  «опережающее 
инфраструктурное  обеспечение  основных  секторов  экономики».  Речь  идет  о  развитии  электроэнергетики,  системы 
транспортировки,  внедрении  энергосберегающих,  экологически  чистых  технологий,  строительстве  и  модернизации 
железнодорожной и автомобильной инфраструктуры.

Правда, ничего нового об этом направлении президент не сказал. Тема электроэнергетики остается актуальной со 
дня обретения Казахстаном суверенитета. То же самое можно сказать о строительстве автомобильных и железнодорожных 
магистралей, что неудивительно: в Казахстане, как и в России, по-прежнему неизбывны две беды, одна из которых - дороги, 
а вторая - те, кто их никак не может построить.

Затянем пояса потуже?
Да и о таком приоритете, как развитие аграрного сектора, тоже говорено много раз. Правда, сегодня, когда цены на 

продукты  питания  неуклонно  растут,  а  прогнозы  экономистов  в  этом  плане  однозначно  неутешительны,  хотелось  бы 
услышать от президента побольше конкретики. Например, как именно государство будет обеспечивать продовольственную 
безопасность страны? И какие меры готово принять, чтобы избежать прошлогоднего ажиотажа, когда умудренные горьким 
опытом граждане скупали все подряд - муку, соль, сахар, масло, а продавцы, пользуясь повышенным спросом, задирали 
цены выше некуда?

Но эти вопросы остались за рамками Послания. Зато президент перечислил ряд задач, которые предстоит решить 
правительству, в частности, «принять дальнейшие меры для системной поддержки сельского хозяйства на всех уровнях».

Таким  образом,  планируется  экспансия  госсектора  в  стратегически  важные  отрасли  экономики,  что  должно 
подкрепляться  соответствующими  инвестициями.  Проще  говоря,  государству  придется  выделять  на  эти  программы 
бюджетные деньги.
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И  вот  что  примечательно  -  в  Послании  глава  государства  обозначил  еще  один  приоритет.  Цитируем:  «К 
повсеместной  экономии  электроэнергии  наши  предприятия  и  граждане  еще  не  приступили.  Надо  прямо  сказать,  что 
дешевая энергия заканчивается. Если хотим меньше платить, надо экономить».

Такого в истории суверенного Казахстана еще не было. Мы привыкли слышать от Нурсултана Назарбаева об 
экономическом процветании республики, имеющихся у нее природных ресурсах, ее роли лидера в центральноазиатском 
регионе. И если президент заговорил о том, что пора потуже затянуть пояса, значит, далеко не все у нас ладно.

Более того, президент, не скрывая своей озабоченности, сказал о необходимости усилить борьбу с нарастающей 
инфляцией!  После  того  как  казахстанцы на  протяжении шести  месяцев  слышали,  что  у  нас,  мол,  тишь да  гладь,  это 
откровение Нурсултана Назарбаева оказалось большим сюрпризом.

Практически  сенсационным  стало  заявление  президента  о  том,  что  в  случае  прогнозируемого  замедления 
мировой экономики и возможного снижения цен на энергоносители и сырьевые ресурсы правительству придется «сократить 
государственные расходы по всем направлениям и программам, кроме социальных»!

Причем, как отметил президент, «все вышеперечисленные планы должны подчиняться этому требованию. Все, 
что может подождать, должно быть приостановлено».

Согласитесь, что здесь есть над чем задуматься. Либо ситуация действительно очень серьезная, либо президент, 
наученный  горьким  опытом  августа  прошлого  года,  просто  хочет  основательно  подстраховаться  на  случай 
«прогнозируемого замедления мировой экономики и возможного снижения цен на ряд экспортных товаров». Хотя первое не 
исключает второго.

Взять банки - вот наша задача
Очевидно, что уроки, преподанные ипотечным кризисом в США, не по-детски обеспокоили не только казахстанские 

банки, но и руководство страны, оказавшееся в августе прошлого года совершенно неготовым к этим событиям.
И потому включенное в текст Послания замечание президента о том, что «АФН (Агентство финансового надзора - 

ред.)  должно  более  внимательно  отслеживать  ситуацию  в  каждом  банке  и  в  случае  необходимости  принимать 
превентивные и действенные меры», представляется, по меньшей мере, запоздалым.

Как, впрочем, и указание главы государства о том, что «главной задачей Агентства совместно с Национальным 
банком и Министерством финансов должно стать повышение конкурентоспособности и устойчивости финансовой системы 
страны, особенно банковского сектора». Раньше надо было об этом думать, не так ли?

Президент сказал, что «государственная поддержка не может быть односторонней, и банки должны взять на себя 
свою часть рисков». Но «если акционеры банков не желают или неспособны привлекать дополнительные ресурсы для 
своего развития, то государство, - пообещал или пригрозил президент, - должно быть готово предпринять необходимые 
меры».

Что  имел  в  виду  Нурсултан  Абишевич,  пока  непонятно.  Скорее  всего,  под  «необходимыми  мерами» 
подразумевается вмешательство государства в деятельность банков второго уровня.

Прорывные проекты - от слова «прорва»
Можно понять президента, уделившего основное внимание в своем Послании экономическому блоку. Но даже в 

условиях кризиса политический раздел Послания хотелось бы видеть не таким откровенно куцым.
Все-таки  наша  страна  -  будущий  председатель  ОБСЕ.  Поэтому  мы  ожидали  услышать  от  президента  что-то 

впечатляющее о грядущем выполнении Казахстаном всех обязательств, связанных с председательством. Речь идет об 
обещаниях,  которые были даны казахстанской стороной на  заседании Совета министров ОБСЕ в Мадриде и которые 
касаются политического реформирования и изменения законодательства в соответствии с международными стандартами в 
течение 2008 года.

И  если  бы  обо  всем  этом  президент  сказал  в  Послании,  то  посетивший  на  днях  Казахстан  помощник 
государственного  секретаря  США по  делам Южной и  Центральной  Азии  Ричард Баучер  вряд ли  стал  бы напоминать 
Нурсултану Абишевичу, что США, как и другие страны-участники ОБСЕ, ждут исполнения этих обязательств.

А вместо этого ключевым тезисом политического раздела стала констатация доминирующей роли партии «Нур 
Отан». Ну, а как еще можно оправдать появление однопартийного парламента?

Кроме того,  довольно много сказано об административной реформе, которая все никак не сдвинется с места. 
Правда,  президент  поясняет,  в  чем цель реформы: «Чтобы чиновники служили народу  как  следует».  Теперь осталось 
только понять, что значит «как следует», - и реформа завершена!

И,  наконец,  нельзя  не  сказать  об  упомянутой  в  Послании  программе  «30  корпоративных  лидеров»,  которая 
предусматривает  реализацию  30  прорывных  проектов,  способствующих  практическому  развитию  несырьевого  сектора 
экономики. По их реализации, по словам Нурсултана Назарбаева, будет оцениваться, в частности, деятельность фонда 
«Казына».

Однако не успели еще отгреметь овации депутатов парламента, перед которыми президент, собственно, и огласил 
Послание, а министр финансов РК Болат Жамишев уже поставил оценку фонду «Казына» - не дожидаясь воплощения в 
жизнь  прорывных  проектов.  Как  сообщил  телеканал  КТК,  в  ходе  коллегии  фонда  г-н  Жамишев  заявил  о  том,  что 
деятельность этого главного правительственного финансового института непрозрачна. По информации телеканала, громко 
заявленные прорывные проекты по-прежнему в стадии разработки: заводы, новейшие технологии, сложные производства.

«А  последний  нашумевший  проект  вызывает  слишком  много  вопросов.  АО  «Казына»  выступило  агентом 
правительства и выделило крупную сумму из госбюджета на спасение строительного сектора. Но эти деньги уже начали 
расхищать.  Как  денежные  потоки  контролирует  фонд  «Казына»  и  кто  контролирует  сам  фонд?»  -  задается  вопросом 
министр финансов.
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У государства много дел – грядет новый передел
22.02.2008. Республика (Казахстан)

Сергей Зелепухин
От  нашего  правительства  можно  ожидать  всего,  считает  директор  Группы  оценки  рисков  Досым  САТПАЕВ. 

Отвечая  на  вопросы  редакции,  он  высказал  предположение,  что  государство,  начав  с  усиления  контроля  над 
национальными компаниями, теперь решило взяться за банковскую систему. Мы попросили уважаемого политолога более 
подробно остановиться на этом вопросе и дать экспертную оценку последним заявлениям государственных деятелей в 
отношении банковского сектора, которые, к слову, породили в деловых кругах уже немало слухов и домыслов.

Досым, как Вы оцениваете последние достаточно острые выпады президента, премьер-министра и  
АФН в отношении казахстанских БВУ? Что стало их катализатором?

– Здесь  есть  экономические и политические  причины.  Если исходить из  того,  что  в  Казахстане идет  процесс 
формирования государственного капитализма, который характеризуется усилением влияния государственных структур в 
тех или иных сегментах экономики, то все выглядит более или менее логично. Начали с национальных компаний, под 
контролем государства объединив их под крышей «Самрука», затем создали ФУР «Казына» и институты развития, которые 
стали больше конкурировать с  коммерческими структурами,  чем двигать  экономику  вперед.  Теперь  решили взяться за 
банковскую систему.

За одного битого – двух небитых?
То  есть,  по  сути,  сейчас  государство конкретизировало  то,  о  чем  предупреждало  банки  второго  

уровня еще в прошлом году?
– Да,  тогда Национальный банк и АФН начали ужесточать контроль за процессом внешних заимствований со 

стороны банков второго уровня. Но, несмотря на это, кризис они все-таки проморгали. Теперь перешли к следующему 
этапу.

Кто  вообще  сказал,  что  государство  у  нас  –  хороший  управленец?  Чем  больше  наблюдаешь  за  нашими 
государственными  структурами  в  условиях  экономической  стагнации,  тем  больше  убеждаешься  в  правоте  народной 
мудрости, что за одного битого двух небитых дают. Не будучи «битыми» кризисами разного рода, наши чиновники работают 
«методом тыка». Если и это не приводит к результатам, то начинают обвинять друг друга во всех смертных грехах, пытаясь 
быстрее перевести стрелку.

Здесь я согласился бы с мнением Зейнуллы Какимжанова о том, что не банки виноваты в сложившейся ситуации, 
а налицо кризис управления экономическими процессами со стороны самого правительства, в результате которого мы 
надули  кучу  «мыльных  пузырей».  Взять  хотя  бы  заявление  министра  финансов  о  том,  что  за  2007  год  сумма 
неиспользованного республиканского бюджета составила 26 миллиардов тенге. В местных бюджетах ситуация аналогичная. 
Если уж наши чиновники с умом не могут потратить деньги, то можно ли ожидать того, что они с умом, без сырьевых 
ресурсов, смогут их заработать.

Но,  кстати,  пример с  «АТФБанком» показал,  что владельцами  казахстанских  БВУ  могут  стать  и иностранные 
финансовые  структуры.  Этого  нельзя  исключать,  учитывая  благоприятную  возможность  для  таких  приобретений  в 
сегодняшних условиях, когда снижается их стоимость. Поэтому государство может и не успеть взять под контроль банки 
второго уровня.

Глава финнадзора дала четко понять,  что АФН намерено усилить свое присутствие в  банках второго уровня, 
обосновывая  это  необходимостью  мониторинга  ситуации  в  финансовом  секторе.  Как  Вы  считаете,  насколько  такая 
инициатива обоснована? И нужна ли она в принципе?

– С экономической точки зрения АФН понять можно. О возможных проблемах по рефинансированию  
полученных  ранее  займов  говорит  тот  факт,  что  в  ближайшие  12  месяцев  казахстанским  банкам  
ежеквартально  будет  требоваться  $3  млрд,  причем  70%  рефинансируемых  обязательств  составят 
синдицированные займы.

Только в 2008 году казахстанским банкам придется выплатить иностранным кредиторам $10 – 12 миллиардов, что 
приведет  к  снижению  внутреннего  кредитования,  так  как  средства  банков  будут  аккумулироваться  и  направляться  на 
погашение  долга.  В  результате  казахстанские  банки  вынуждены  в  свою  очередь  повысить  процентные  ставки  по 
выдаваемым кредитам, ужесточить другие условия.

Это в свою очередь может негативно сказаться на темпах экономического роста и в целом поставить под угрозу 
выполнение многих государственных программ, в частности поддержки малого и среднего бизнеса. Как говорится, АФН и 
Национальный банк обожглись на молоке и поэтому сейчас дуют на воду.

Но, с другой стороны, как показали события прошлого года, и банки, и АФН по низкому качеству риск-менеджмента 
практически находятся на одном уровне. Получается, что учиться на ошибках придется и тем, и другим.

Прецеденты уже были
В  кулуарах  недавней  финансовой  конференции  ходили  разговоры,  что  правительство  может 

потребовать акции банков в обмен на финансовую помощь со стороны государства. Как Вы оцениваете такую  
идею?

–  Может  быть,  осознавая  это,  БВУ  пока  заявляют  о  собственных  возможностях  рассчитаться  по  внешним 
заимствованиям. Хотя здесь появилось две точки зрения. Одна исходит из того, что государство не должно помогать БВУ, 
которые должны сами платить за собственные ошибки. Другие считают, что сам факт готовности государства оказать такую 
поддержку повышают доверие инвесторов к банковской системе.
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В целом, если банки все-таки обратятся за такой помощью к государству, то за это придется чем-то платить. При 
этом не стоит забывать, что акционерами многих наших банков являются довольно влиятельные лица, в том числе из 
окружения президента. Поэтому то, что предлагает АФН, не везде может пройти гладко.

Не кажется ли Вам, что все эти возможные меры отражают намерение правительства прибрать к  
рукам крупные частные банки?

– Действительно возникает такое ощущение. За разговорами об увеличении роли государства в деятельности 
банковской  системы  Казахстана  может  скрываться  вполне  конкретное  желание  определенных  групп  начать 
перераспределение сфер влияния в этом сегменте казахстанской экономики.

Тем более  что  прецеденты уже  были  с  тем  же  «Наурыз  банком»  или  «Валют-Транзит  Банком».  Кстати,  это 
перераспределение началось в добывающей сфере.

Но  как  это  согласуется  с  практикой  государственного  регулирования  финансового  сектора  в  
западных странах? И насколько соответствует принципам свободного рынка?

– Сейчас сторонники Фридриха фон Хайека и его концепции свободного рынка и невмешательства государства в 
экономику терпят поражение от апологетов Дж. Кейнса и его модели регулирования экономики с участием государства. Но 
отличие Казахстана от западных стран заключается в том, что у нас полноценной рыночной экономики никогда не было. 
Граница между бизнесом и властью всегда была прозрачной. Протекционизм, «крышевание» и коррупция снижали темпы 
развития рыночной конкуренции в стране.

Если на Западе государство в большей или меньшей степени могло в  определенных случаях  вмешиваться в 
экономические процессы, при этом оставаясь гарантом соблюдения прав собственности и цивилизованной конкуренции, то 
у нас государственный механизм часто использовался для защиты частных интересов отдельных элитных и финансово-
промышленных групп. В этом разница.

А не кажется ли Вам, что правительство просто пытается сделать банки козлами отпущения за  
свои грехи?

–  Как  это  обычно  бывает  в  условиях  любой  мобилизации,  государству  необходимо  иметь  парочку  «козлов 
отпущения»,  чтобы перенаправить в их сторону весь поток критики и социального недовольства.  Скорее всего,  на эту 
неблагодарную роль действительно были определены банковские структуры.

Здесь хотелось бы вспомнить результаты одного  нашего исследования,  которое мы сделали в  конце  августа 
прошлого года,  по теме:  «Возможные социально-политические последствия экономического кризиса в Казахстане».  Как 
оказалось,  некоторые  выводы,  которые  были  тогда  в  ходе  него  сделаны,  нашли  свое  подтверждение  и  в  ежегодном 
послании президента за этот год.

В  частности,  речь  идет  о  пессимистическом  сценарии,  в  котором  говорилось  о  том,  что  финансовые  и 
экономические  проблемы в  Казахстане  могут  иметь  неоднозначные  последствия  для  банковских  структур.  В  попытках 
сохранить контроль над ситуацией власти могут  попытаться перевести все стрелки в сторону некоторых казахстанских 
бизнес-структур,  обвинив  их  в  провоцировании кризисных ситуаций.  И первой мишенью как раз  назывался банковский 
сектор страны.

Как говорится: «у победы всегда много отцов, а поражение остается круглой сиротой». В условиях Казахстана эта 
фраза обычно сводится к тому, что победа достается главе государства, а поражение – всем остальным. Следующими в 
списке «козлов отпущения» стоят добывающие компании, в основном иностранные, из которых, как оказывается, легко 
можно сделать «врагов народа». Но главное, чтобы такими темпами стрелочником не сделали рядового казахстанца.

Принцип антифортиссимо
Выходит, что разговоры о возможных попытках рейдерства со стороны государства в отношении  

банковских институтов имеют под собой основания?
– Есть такой принцип, который называется «принцип антифортиссимо». Его суть заключается в том, что «сила 

власти  неравноценна  власти  силы».  Власть  силы  у  нас  часто  доминирует.  Как  показывают  события  последних  лет, 
отдельные представители власти и элитные группировки вполне успешно использовали ресурсы тех же силовых структур 
Казахстана для достижения своих частных целей. Пример Рахата Алиева может быть наглядным. Но свято место пусто не 
бывает. Ушел человек, но рейдерские принципы и методы работы остались.

Понимаете,  меня  смущает  не  само  желание  государства  усилить  контроль  над  банковской  системой.  При 
определенных условиях это выглядит вполне естественно. Меня настораживает то, что в Казахстане от имени государства 
часто  могут  выступать  околовластные  группы.  Взять  хотя  бы  непонятную  ситуацию  с  введением  платных  талонов  к 
водительским удостоверениям. Инициатива вроде бы государственная, а деньги будет получать некое ТОО.

Именно поэтому я бы говорил не об опасности государственного рейдерства, так как с терминологической точки 
зрения это звучит странно, ибо априори задача любого государства состоит в том, чтобы соблюдать правовые рамки и 
требовать этого от других. Я бы сказал немного иначе: есть опасность рейдерства по отношению к банковским структурам 
под прикрытием государственных интересов.

Если гипотетически предположить, что это правда, то, как Вы считаете, о каких банках может идти 
речь?

– Процесс может идти по принципу откусывания пирога. Начнут с краев, с тех банков, которые не входят в список 
лидеров.

Хотя в последнее время возникла, например, дискуссия по поводу того, от чьего имени инвестиционная группа 
«Ренессанс  Капитал»  приобрела  недавно  на  рынке  10  –  15%  акций  «Казкоммерцбанка»  путем  скупки  глобальных 
депозитарных расписок банка на Лондонской фондовой бирже.
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Кстати, от того, кто именно занимался скупкой, можно отталкиваться при анализе тенденций. Уже есть три точки 
зрения: это могла быть сама инвестиционная группа «Ренессанс Капитал», либо один из акционеров «Казкоммерцбанка», 
или,  что  маловероятно,  скупка  бумаг  идет  со  стороны  государственных  структур  Казахстана,  так  как  в  свое  время 
прозвучало предложение президента скупать акции казахстанских компаний и финансовых структур на мировых биржах. 

Стороны "конфликта", пардон, "контракта"
22.02.2008. Gazeta.kz
Александр Лебедев

Как Казахстан будет избавляться от недобросовестных инвесторов
Что  означает  продекларированная  недавно  главой  правительства  идея  расторгнуть  контракты  с 

недобросовестными инвесторами в добывающей сфере?
И что из этого получится? На первый взгляд, ответы ясны.  Означает это,  что общеэкономическая ситуация в 

стране непроста, чтобы не сказать сильнее. Соответственно этому оцениваются и ее перспективы, и правительство ищет 
экстренные формы реагирования.

Таковых набирается немного.  Судя по  таким шагам,  как  сокращение  финансирования различных программ и, 
особенно, идея по расторжению контрактов и возвращению месторождений государству в лице "Самрука" и СПК.

Названные официально цифры "недобросовестных" не велики и не малы: 182 контракта из более чем 800. Но - это 
сейчас,  а  не  возрастет  ли  их  количество  в  ближайшее  время  в  связи  с  сужением  возможностей  кредитоваться  для 
компаний-разработчиков? Тем более,  после сделанного премьером объявления,  что в новом налоговом кодексе "будет 
уменьшено количество налоговых льгот".

Тут стоит вспомнить, что состояние отечественной горно-рудной базы в целом не ахти - старые месторождения 
почти выработаны, содержание многих металлов в рудах очень невелико (по этому показателю Казахстан по ряду позиций 
занимает едва ли не последние места в мире среди крупных горнодобывающих стран). А то, что еще не разрабатывалось, 
часто не имеет нормальной инфраструктуры, ни производственной, ни транспортной, ни энергетической.

В первые годы независимости очень популярно было говорить, что в недрах Казахстана содержится "вся таблица 
Менделеева", что действительно более менее соответствует истине. Вот на это, похоже, многие инвесторы из тех 182, что 
попали теперь в "черный список", и "клюнули". А такие понятия, как себестоимость разработки, содержание металла в руде 
и т.д. начали осознаваться ими позже…

Да ведь еще и тарифы на электроэнергию будут неизбежно расти, а горнорудная отрасль - это не нефтедобыча, 
она  очень  энергозатратна,  особенно  те  разработки,  которые  ведутся  шахтным  способом.  А  мировая  экономическая 
рецессия  может  привести  и  к  снижению цен на  многие  ископаемые.  Здесь  же  -  возможность  роста  железнодорожных 
тарифов в России, через магистральную систему которой осуществляется в очень значительном объеме экспорт нашей 
горнорудной продукции. Ведь доступа к внутренним, российским, тарифам в таких перевозках Казахстану добиться так и не 
удалось, несмотря на многолетние переговоры по этой проблеме.

Так что наше предположение о неизбежном увеличении числа "недобросовестных" недропользователей имеет 
шансы на воплощение в действительности. Тогда государство может вернуть себе очень многое, но что будет делать с ним 
дальше?

Перед  ним  встанут  те  же  проблемы,  что  и  перед  нынешними  неудачниками-разработчиками.  Это  никак  не 
"выгодное приобретение", а - новая головная боль. Можно предположить, что в отношении части из этой "возвращенной" 
собственности у государства скоро появится желание опять ее кому-нибудь "передоверить".

Если  бы  речь  шла  о  нефти,  то  волшебные  слова  "расторжение  контрактов"  могли  бы  иметь  не  только 
политический, но и экономический резонанс. Она, даже если и подешевеет в результате мирового кризиса, что вполне 
возможно,  все  равно  будет  стоить  достаточно,  чтобы  при  нынешнем  уровне  добычи  в  Казахстане  стране  как-то 
продержаться до окончания этого кризиса. Хотя, кто знает, сколько он продлится… Но - а кто, собственно, знает, сколько 
стоит казахстанская нефть?

Существует версия, что продекларированная политика по национализации части месторождений есть не только 
забота о государственном благе, но и, где-то, способ сделать ревизию "первой волны" приватизации в пользу "правильных" 
компаний и людей.

При этом сторонники данной точки зрения ссылаются как на прецедент, например, на многочисленные скандалы 
вокруг, по сути, реприватизации земельной собственности, "громыхавшие" в последние годы. Но, хочется верить, что это не 
так. И дело даже не в крайней желательности соблюдать принцип святости собственности, полученной законно, а в том, что 
у  людей,  стоящих  на  "уровне  принятия  решений"  должно  хватить  ума  и  опыта  не  устраивать  передела  того,  что 
экономически не эффективно и самой стране в одиночку не поднять.
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КИРГИЗИЯ
Внешние силы используют Кыргызстан в разжигании скандала вокруг 
нападений на граждан КР в России 

08.02.2008. ИА "24.kg"
Данияр Каримов

Внешние силы используют Кыргызстан в разжигании скандала вокруг нападений на граждан КР в России. Об этом 
заявил известный политолог, доктор исторических наук Александр Князев, отвечая на вопросы ИА "24.kg".

- Как вы полагаете, с чем связаны участившиеся случаи нападения скинхедов на граждан КР
- А есть твердая уверенность в том, что это скинхеды? Скинхеды в России - явление абсолютно неизученное, хотя 

о  них  очень  много  говорят,  пишут,  выносят  самые  разные  суждения.  Большинство  нераскрытых  преступлений, 
совершенных  против  нерусских,  в  общественном сознании  связывается  именно  с  ними,  это  да.  Но  те,  кого  время  от 
времени следствие уличает в разжигании межэтнической розни, не имеют, как правило, никакого отношения ни к скинхедам, 
ни к  каким-либо другим организациям и сообществам.  Они оказываются просто хулиганами,  бандитами,  убийцами или 
сумасшедшими.

Некое  "Московское  бюро  по  правам человека"  говорит  о  50  тысячах  скинхедов  в  России.  МВД  РФ известно 
примерно о 15 тысячах.  Истина,  вероятно,  находится где-то между этими цифрами.  МВД России,  как  и  любое другое 
ведомство, скорее всего, склонно негативный показатель снизить. А чем больше будет показатель, тем востребованнее 
будут разного рода правозащитники. И никто ведь не анализирует при этом идеологическую составляющую этого движения, 
а  там об убийствах речь в общем-то и не идет… Но представители так  называемого "гражданского общества" шумно 
выражают свою обеспокоенность тем, что суды отказываются видеть в хулиганстве ксенофобскую составляющую. Часто 
преступников просто не удается отыскать и идентифицировать, но записывают их, как правило, именно в скинхеды.

Миф  о  скинхедах  тем  временем  укрепляется.  А  показательная  борьба  с  мифом  имеет  отношение  уже  не  к 
настоящей борьбе с ксенофобией, а к политтехнологиям. Она служит соответствующим рычагом для давления на власть, в 
первую очередь – извне.

- Нет ли в этом некоего политического заказа?
-  Я уверен, что в явлении ксенофобии нет политического заказа действующей российской власти. Хотя можно 

нередко  встретить  в  прессе  эдакие  намеки.  Дескать,  Путину  это  выгодно.  Я точно  знаю позицию,  выраженную самим 
президентом России, который как-то заявлял: "Мы будет делать все, чтобы скинхеды и фашиствующие элементы исчезли с 
политической карты нашей страны". И я точно знаю, что еще в 2002 году именно Владимир Владимирович Путин внес в 
Госдуму проекты федеральных законов, направленных на борьбу с экстремизмом, и дополнение в Уголовный кодекс РФ в 
виде статьи 282-й, предусматривающей усиление ответственности "за создание организованной группы для совершения 
преступлений  на  почве  политической,  социальной,  расовой,  национальной  или  религиозной  нетерпимости,  а  также  за 
участие в  экстремистском сообществе либо за публичные призывы к  экстремистской деятельности".  Это факты.  А все 
остальное - домыслы.

Но есть другой политический заказ. И здесь очень любопытно выглядит вопрос об адекватности внимания к этой 
проблематике  со  стороны СМИ.  Я  уверен,  что  тот  повышенный  ажиотаж,  который  проявляют  СМИ  в  каждом  случае 
ксенофобии  и  национализма  в  России,  решает,  помимо  иного,  и  вполне  определенную  задачу:  подпортить  растущий 
положительный имидж РФ в мире и в странах бывшего СССР в частности. Заметьте, ведь "антиксенофобская" кампания в 
СМИ России и центральноазиатских республик, возникла не в 1990-х годах, когда все происходило еще хуже, а именно 
тогда, когда ситуация в РФ начинает стремительно улучшаться, когда страна возвращается к своему привычному статусу 
великой державы.

Кстати,  не  знаю  как  уж  где,  а  в  вашей  республике  первые  программы  для  СМИ  по  тематике  миграции 
организовывались  Фондом  Сороса,  "Интерньюсом"  и  другими  западными  НПО.  Было  бы  логично,  если  бы  эти  же 
организации обратили внимание, например, на динамику роста преступности в России, исполнителями которой являются 
мигранты. Или на нарушения прав этнических групп в этнократических "демократиях" типа Грузии, Латвии, Эстонии… Да и в 
Кыргызстане есть что в этой сфере пообсуждать…

Если вернуться к  России:  напряженность возникает преимущественно вокруг  мигрантов.  В основе ее лежат и 
культурные, и психологические мотивы. Согласитесь, что далеко не все приезжающие в РФ граждане стран бывшего СССР 
законопослушны и способны качественно интегрироваться в российскую действительность. Эти группы людей очень часто и 
не  стремятся  к  адаптации  и,  возможно,  не  способны  в  силу  причин  культурологического  характера.  А  процессы 
формирования  общественного  мнения  носят  зачастую  обобщающий  характер:  в  Екатеринбурге,  например,  негативное 
отношение к наркоторговцам-таджикам затрагивает всю таджикскую диаспору, хотя большинство ее представителей заняты 
мирным трудом. Но ведь СМИ почему-то не очень охотно тиражируют сообщения о том, сколько таджиков или киргизов 
задерживается с теми же наркотиками, сколько ими совершается преступлений на территории России…

- Но есть же в России и скинхеды, и другие группировки националистического толка…
- Есть, конечно. Но где их нет? Только ли в России националистические и ксенофобские настроения и проявления 

имеют  место?  Увы,  могу  вас  заверить,  что  рост  национализма  и  самых  разных  фобий  -  этнических,  религиозных, 
межрегиональных, расовых и так далее, и тому подобное - глобальное явление нашего времени. Все другие мобилизующие 
идеологии - социализм, демократия и т.д. - уже "отыграли" свое, они неактуальны.
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К  сожалению,  наиболее  действенными  идеологиями,  способными  вызвать  социальную  активность,  сегодня 
являются национализм и радикальные формы религиозности. Носителями национализма являются молодые люди - они 
более  остро  ощущают  дефицит  общенациональных  целей,  попытку  подменить  жизненные  смыслы  утилитарными 
практическим задачами и протестуют против этого в подобной извращенной форме. Молодежь восприимчива к таким идеям 
и подвержена ксенофобии потому, что другие для нее еще менее понятны и близки, да и в силу возрастного максимализма 
молодые люди всегда гораздо радикальнее смотрят на мир.

Всплеск  ксенофобии  именно  в  молодежной  среде  -  вспомните  арабские  погромы  во  Франции  -  обусловлен 
возросшим  инфантилизмом  и  завышенными  требованиями.  Молодой  человек  хочет  быть  по  уровню  ответственности 
школьником, а по уровню трат - успешным и состоявшимся взрослым. Естественно, такой образ жизни доступен очень 
немногим. Поэтому идет поиск виноватого - на сегодняшний день это люди другой национальности. Так было в Кыргызстане 
в конце 1980-х - 1990-х годах. Так в КР происходит сейчас в отношении дунган, узбеков, других национальных диаспор.

Идеологические причины происходящего непосредственно для РФ я вижу и в глобальном унижении русской нации 
и страны в целом, которая, будучи империей и затем Советским Союзом, всегда была одной из ведущих мировых держав. 
Развал страны поставил именно  русскую нацию в двусмысленное  положение.  Она  привыкла  к  своей  "ведущей"  роли, 
сегодня  имеет  место  определенный  "кризис  идентичности".  Он  подразумевает  яростную  защиту  своей  идентичности 
параллельно с поиском ее оптимальных характеристик.

В поисках причин своего унижения человек редко обращает взор на себя, чаще всего он ищет и успешно находит 
внешнего врага, который и представляется ему виноватым во всем. Для развития национализма и ксенофобии, конечно, 
есть и другие причины: и экономические, и социальные, и исторические. Россия всегда достаточно остро реагировала на 
угрозу  распада  страны,  потерю  ее  идентичности  и  поддерживала  политические  силы,  артикулировавшие  эту  угрозу, 
например, в прошлый электоральный период. "Родину" Дмитрия Рогозина. Или Жириновского…

В любом случае, применительно к России говорить сегодня следует скорее не о национальных конфликтах, а о 
наличии этнической напряженности на некритическом уровне. Само же наличие этой проблемы - заметьте, я ее в принципе 
не отрицаю - является поводом к размышлениям и последующим действиям о совершенствовании существующего в РФ 
мультикультурного общества и государства. Исторически это абсолютно оправданно - Россия всегда была полиэтнична. К 
слову, она сегодня - единственная, наверное, из стран постсоветского пространства, которая не избрала для себя путь 
этнократии. Министр по чрезвычайным ситуациям - тувинец, министр внутренних дел и губернатор одной из крупнейших 
областей -  казахи,  министр экономического развития -  немец… В российском истеблишменте в  этническом плане кого 
только  нет… Могут  ли  подобным  похвастаться  те,  кто  считают  себя  предельно  демократическими  -  Грузия,  Украина, 
Кыргызстан, наконец? Увы… Только, давайте, не будем вспоминать русских премьер-министров в нашей республике, это 
явление несколько иного порядка…

-  Могут ли вызвать эти события охлаждения в  отношениях между Россией и  Кыргызстаном? Не  
являются ли они показателем каких-либо осложнений между Бишкеком и Москвой?

- Я думаю, что у российского руководства хватит выдержки, чтобы не реагировать на это таким образом, чтобы 
испортить отношения. Можно было бы здесь вспомнить одну известную басню Крылова, но воздержимся. Россия сегодня 
решает  проблему  постсоветского  пространства  самым  надежным  способом:  наращиванием  прямого  экономического 
присутствия.

Экономическая зависимость Кыргызстана от России уже такова, что никто никуда не денется. Давайте попробуем 
в один момент вернуть всех трудовых мигрантов обратно. Что случится с экономикой республики, а заодно с социальной 
сферой, как это проецируется на политические процессы? Это будет катастрофа. Россия нуждается в трудовых мигрантах, 
но  отдельно взятые киргизские  гастарбайтеры решающего значения в  решении этой проблемы не имеют.  РФ сегодня 
является чрезвычайно привлекательной страной,  в которую стремятся приехать,  в  которой стремятся жить и работать 
миллионы и миллионы людей из самых разных стран мира. По миграционной привлекательности Россия сегодня уступает 
только одной стране мира – США. Вот в 1990-х годах, при том псевдолиберальном беспорядке, который царил в стране, 
никто особо в РФ не рвался… Так вот, из этого следует простой вывод: туда, где плохо, не едут.

Конечно, порядок в этой сфере должен наводиться и многое ведь уже делается. Некоторые центральноазиатские 
эксперты полагают, что для оптимизации миграционного процесса законодательство России должно стать более жестким по 
отношению к проявлениям экстремизма и национализма и, в тоже время, более либеральным по отношению к трудовым 
мигрантам.

Я думаю, тех степеней жесткости по отношению к проявлениям экстремизма и национализма, которые имеются в 
ныне  действующем российском законодательстве,  более  чем достаточно.  Другое  дело,  что  нужно  вести  речь  о  более 
высоком  уровне  исполняемости  законодательных  норм.  Но  это  должно  сопровождаться  и  жесткими  требованиями  к 
мигрантам по выполнению ими определенных обязанностей по отношению к стране, в которую они так рвутся.

Нелегальная миграция, как правило, тянет за сбой целый шлейф преступлений. Сейчас на территории России 
только около 10 процентов гастарбайтеров трудятся легально, остальные живут и работают без всяких документов. Ни одно 
государство  не  сможет  выдержать  нагрузки,  когда  как  минимум  10  миллионов  незаконных  мигрантов  нигде  не 
зарегистрированы. По информации МВД РФ, около 40 процентов преступлений совершают именно приезжие граждане…

- В иностранной прессе уже появились сообщения о том, что русские в Кыргызстане ждут погромов в  
ответ. Как вы полагаете, это может быть правдой?

- Скажу только, что я об этом узнал именно из прессы.
- Но не случится ли так, что деятельность скинхедов в России действительно спровоцирует рост  

националистических настроений в КР? Не почувствовали ли этого российские соотечественники уже в данный  
момент?
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-  Можно подумать, что российские соотечественники в Кыргызстане до этого времени не чувствовали на себе 
националистических настроений.  И не только славяне,  а все представители нетитульных этносов,  да и русскоязычные 
киргизы.  Это  было  всегда,  весь  постсоветский  период.  Временами  это  происходит  в  мягких  формах,  иногда  острее. 
Российскую  милицию  обвиняют  в  том,  что  все  уголовные  дела,  связанные  с  преступлениями  против  мигрантов, 
возбуждаются  по  статье  "Хулиганство".  А  вам  известны в  Кыргызстане  уголовные  дела,  связанные  с  обвинениями  в 
разжигании межэтнической или иной розни, с преступлениями, имеющими этнические мотивы? Я таких дел не знаю.

Что касается нынешней прямо-таки вакханалии по данной проблематике в Кыргызстане, то я думаю, что помимо 
иного мы имеем дело с хорошо подготовленным продуктом современных информационных войн. В которых и без того 
непростая проблема трудовых мигрантов просто-напросто используется для нанесения ущерба и международному имиджу 
России в  целом,  и российской политике в  Центральноазиатском регионе.  Ведь не бывает таких случайностей,  когда и 
всплеск  внимания СМИ,  и  активность  НПО,  и  поручения  президента,  и  обсуждения в  парламенте  –  все  совпадает  во 
времени… Я уверен, что здесь не обходится без влияния внешней силы,  в последнее время весьма утратившей свои 
позиции и в регионе. И в том числе в Кыргызстане, который в данном случае просто используют.

Зачем "Газпрому" Киргизия? Зачем Киргизии "Газпром"?
20.02.2008. Немецкая волна

Татьяна Чайка (Бишкек)

Правительство Киргизии выдало российской компании "Газпром" лицензию на геологоразведку 
двух месторождений
В то время как в Казахстане "воюют" с зарубежными инвесторами, в Киргизии им рады. Так, по словам президента 

страны Курманбека Бакиева, Киргизия приветствует вхождение на свой рынок российской компании "Газпром"
Российский газовый гигант возьмется в Киргизии за разработку газовых месторождений. Официальный Бишкек 

выдал российской компании лицензию на проведение геологоразведочных работ на двух месторождениях.  Инвестиции 
российской компании на данный момент оцениваются примерно в 300 миллионов долларов.

Правительство  Киргизии  выдало  российской  компании  "Газпром"  лицензию  на  геологоразведку  двух 
месторождений на юге республики: Когарт и Малисуу-4. Разрешительный документ председателю правления "Газпрома" 
Алексею  Миллеру  вручил  лично  премьер-министр  Киргизии  Игорь  Чудинов.  Представитель  российской  компании 
удовлетворен тем, что стороны перешли к конкретным действиям:

- Это практический шаг к переходу нашего сотрудничества с Киргизстаном в практическую плоскость, после того, 
как весной 2007 года было подписано соглашение о принципах геологоразведки. Мы пошли не от создания того или иного 
предприятия на бумаге, а от создания реальной ресурсной базы.

Объем инвестиций и покрытие внутренних потребностей
На этапе геологоразведки флагман российской газовой промышленности намерен инвестировать в Киргизию 300 

миллионов долларов. На данный момент объем доказанных запасов природного газа в республике оценивается в шесть 
миллиардов  кубометров.  При  этом  собственная  добыча  не  превышает  30  миллионов  кубометров.  В  случае  успеха 
геологоразведки Киргизия сможет обеспечить себя собственным газом, убежден Алексей Миллер:

- Республика, в случае благоприятных результатов геологоразведки, может рассчитывать на то, что она будет 
полностью удовлетворять свой внутренний спрос за счет своих внутренних ресурсов. Как минимум - можно говорить об 
удовлетворении спроса населения.

Свой газ всегда "понятнее"
Наличие  собственного  "голубого  топлива"  благоприятно  отразится  на  внутренней  тарифной политике,  считает 

глава киргизского правительства Игорь Чудинов:
- Наверное, свой газ будет по цене понятен нам, хотя бы на ближайшую среднесрочную перспективу, и мы меньше 

будем зависеть от внешних факторов.
Премьер-министр предложил российскому газовому гиганту принять участие и в  приватизации госпредприятий 

"Киргизгаз"  и  "Киргизнефтегаз".  По  словам  Игоря  Чудинова,  этим  стратегическим  объектам  также  нужны  серьезные 
инвесторы. Миллер в свою очередь заверил, что "Газпром" готов разработать программу развития этих двух предприятий 
до 2020 года. Правда, их приватизация станет возможной только после одобрения парламентом Киргизии.

В ближайшее время правительство республики намерено внести соответствующее предложение на рассмотрение 
депутатов. Следует заметить, что "Газпром" уже работает в Киргизии. Его дочерней компании - "Газпром Нефть Азия" – 
принадлежит  более  70  бензозаправок  и  несколько  нефтехранилищ  республики.  В  ближайшем  будущем  российская 
компания намерена построить на берегу Иссык-Куля пансионат для своих сотрудников.

О единой России, братьях-казахах и большой ложке
23.02.2008. Белый пароход (Киргизия)

Радмир Сафаров
Около четырех месяцев назад в Кыргызстане появилась новая партия – народная партия "Ак жол".  Во время 

досрочных парламентских выборов она получила почти все депутатские мандаты в новом ЖК. Таким образом, разрешилась 
политическая  головоломка,  которую  наш  президент  задал  всем  представителям  гражданского  общества,  объявив  19 
сентября прошлого года, что он решил создать свою партию. (Чего он согласно Конституции сделать не мог) Но, кто и когда 
в нашей республике останавливался перед нарушением Основного закона, можно сказать, что переписка Конституции на 
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свой лад является нашим национальным видом спорта, как футбол у бразильцев, баскетбол у американцев и хоккей у 
канадцев.

Тем более, что у нашего президента были российский и казахский прецеденты. "Почему Путину и Назарбаеву 
можно,  а  Бакиеву  нельзя?".  Именно  так  ставят  вопрос  о  поддержке  главой  государства  "акжоловцев"  многие 
государственные  СМИ.  Поэтому,  мы  можем  провести  небольшой  сравнительный  анализ  на  примере  партий  "Единая 
Россия", "Нур Отан" и отечественный "Ак жол", и понять, что же собой представляет современная версия КПСС.

Российская партия власти "Единая Россия"
Официально история создания партии делится на пять этапов. Началом ее считается, совместное политическое 

заявление Лидеров ОПОО – Партия "Единство" и ОПОО "Отечество" - С.К. Шойгу и Ю.М. Лужкова от 12 апреля 2001 года. 
Этому  объединению  предшествовала  жестокая  борьба  за  депутатские  кресла  1999  года.  Тогда  казалось,  что 
триумфальному шествию к власти партии "Отечество – Вся Россия", возглавляемой Лужковым, Примаковым и Шаймиевым, 
никто  и  ничто  не  помешает.  Лужков  собрал  под  своими  знаменами  региональных  баронов  –  президентов  Татарстана 
Шаймиева, Башкортостана Рахимова, Ингушетии Аушева, губернатора Санкт-Петербурга Яковлева, экс-премьер-министра 
Е. Примакова, его открыто поддерживало большинство губернаторов и значительная часть номенклатуры и бизнес-элиты 
России.  Но,  тут  на  политической  арене  появляется  новая  организация  –  Партия  "Единство".  Начинается  усиленная 
раскрутка "Единства", лидерами которого в те дни становятся три известных всей стране человека - министр МЧС Шойгу, 
чемпион мира, борец Карелин и генерал милиции Гуров. Выбор первой тройки был просто идеален. Каждый из них являлся 
личностью, человеком с безупречной репутацией (что особенно впечатляет в наше время), профессионалом своего дела. И 
поэтому народ поверил в новую партию. Тем более, что и два главных российских телеканала "ОРТ" и РТР работали на 
продвижение "Единства". Как вспоминал о тех днях "телекиллер" Сергей Доренко: "Я не работал, болтался без дела. Вдруг 
откуда-то стремительно прилетает Березовский. "Давай, иди на ТВ работать!" Я говорю: "Борь, игра-то сыграна". В то время 
к Примакову с Лужковым уже ходили вереницы губернаторов, уже люди интриговали, какие места они займут в кабинете 
Лужкова. Их победа была делом решенным. Ельцина не существует, он больной где-то валяется, Татьяна Дьяченко (дочь 
Б.Н.Ельцина) нам не президент, меняем власть и все. Я говорю ему: ну, давай так. Позиция первая: мы проиграем точно. 
Второе – Лужков с Примаковым сильнее, безусловно. Третье: после их победы тебя повесят в первой пятерке, а меня – в  
первой  десятке.  На  Красной  площади.  Или  застрелят  в  переулке.  Березовский  говорит:  "Вывод?"  Я  отвечаю:  "Давай 
показакуем перед смертью". Выборы 1999 года были смертельной схваткой двух элит тогдашней России. В этой борьбе 
победу одержали "медведи" (медведь изначально был эмблемой "Единства",  а сейчас и "Единой России")  и нынешний 
президент, а в то время премьер-министр Путин, власть которого с созданием партии "Единство" упрочилась. Ситуация 
вокруг отношений "медведей" и Путина на первоначальном этапе была достаточно интересной. "Единство" с самого начала 
позиционировало себя как партия, поддерживающая Путина, и таким образом голоса всех россиян, поверивших в нового 
премьера, вчерашнего чекиста, пошли в копилку их партии. Но с другой стороны без лояльной партии, поддерживающей в 
Государственной Думе действия власти,  Путин не смог бы выстроить модель нынешнего российского номенклатурного 
капитализма, или как говорят некоторые политологи "управляемую демократию". В России никогда не отрицалось то, что 
президент  сторонник  "Единства"/"Единой  России",  но  до  последнего  времени  официально  партия  президентской  не 
называлась.

К  2001  году  Путину  с  помощью "Единства"  в  ходе  борьбы за  укрепление  вертикали  власти  удалось  нанести 
поражение регионализму, и заставить губернаторов и президентов республик во всем слушаться Москвы. Этим, по мнению 
многих  аналитиков,  и  было вызвано  объединение  лужковского  "Отечества"  и  "Единства"  в  одну  партию,  впоследствии 
названную "Единая Россия". Но процесс объединение двух политических организаций, был отнюдь не мгновенным. После 
апрельского  совместного  заявления  Лужкова  и  Шойгу  был  образован  Координационный  Совет,  целью  которого  была 
"практическая  реализация  интеграционного  процесса,  согласования  позиций  по  содержательным  и  организационным 
вопросам",  по  результатам  работы  Совета  были  выработаны  предложения  по  модели  дальнейшего  взаимодействия 
"Отечества" и "Единства". После этого 12 июля 2001 г. прошел Учредительный съезд Общероссийского союза "Единство" и 
"Отечество". Союз возглавили два Сопредседателя: Сергей Шойгу и Юрий Лужков.

27  октября  2001  г.  состоялся  второй  съезд  Союза  общественных  объединений  "Единство"  и  "Отечество",  на 
котором  было  принято  решение  о  преобразовании  Союза  в  Общероссийскую  общественную  организацию  "Союз 
"ЕДИНСТВО и ОТЕЧЕСТВО". На съезде к Союзу присоединилось движение "Вся Россия".

1  декабря  2001  г.  состоялся  третий  съезд  Союза.  На  нем  делегаты  единогласно  приняли  решение  о 
преобразовании Общероссийской общественной организации "Союз "ЕДИНСТВО и ОТЕЧЕСТВО" во Всероссийскую партию 
"ЕДИНСТВО и ОТЕЧЕСТВО" - Единая Россия. Сопредседателями Высшего совета партии были избраны Сергей Шойгу, 
Юрий Лужков и Минтимер Шаймиев.

В ноябре 2002 года Председателем Высшего совета Партии был избран Борис Грызлов.
С 29 марта 2003 года по сегодняшний день "Единой Россией" было проведено 6 съездов, два из которых (VI и VII)  

проходили в регионах –  Красноярск,  Екатеринбург.  На IV съезде,  проходившем в декабре 2003 "медведи"  поддержали 
кандидатуру Путина в президенты на второй срок. После V съезда Грызлов назвал свою партию "ведущей политической 
партией страны". Последний VII съезд был самым многочисленным: на него приехали 549 делегатов и около 2,5 тысяч 
гостей, представлявших такие разные политические организации, как Компартия Китая и Республиканская партия США.

Вот так поэтапно шло строительство самой многочисленной партии России, по данным самих "единороссов" в 
настоящее время их количество составляет 1830000 человек. Возглавляет партию Председатель, далее по иерархической 
лестнице  следуют  Сопредседатели  Высшего  совета  (Шойгу,  Лужков,  Шаймиев),  Секретарь  Президиума  Генерального 
Совета, руководитель ЦИК партии, Высший Совет, Президиум Генерального Совета, Генеральный Совет, Центральный 
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Исполнительный  Комитет  (ЦИК),  Комиссии  и  Рабочие  группы,  Координаторы,  Центральная  контрольно-ревизионая 
комиссия и представители партии в Госдуме и Совете Федерации.

Численность мужчин и женщин среди "единоросов" такова: мужчин 40,9%, женщин 59,1%. При этом на высших 
партийных постах нет  ни одной женщины. По социальному положению 58,7% членов партии относятся к  служащим.  В 
партии существует молодежное крыло именуемое "Молодежное Единство". Также существует "Молодая Гвардия", менее 
щепетильная в методах молодежная организация, используемая "единороссами" в нужные моменты (например, при осаде 
Посольства Эстонии в Москве во время скандала с переносом Памятника Советскому воину в Талине).

Партия внедряет целый ряд проектов, направленных на развитие страны и повышение социально-экономического 
благосостояния граждан. Проведение Сочинской олимпиады-2014 является одним из них.

Казахстанская партия "Нур Отан"
Свою  историю  эта  партия  ведет  от  зарегистрированной  12  февраля  1999  года  РПП  "Отан".  В  2006  "Отан" 

объединяется с Республиканской партией "Асар", Гражданской и Аграрной партиями Казахстана и на Х съезде партии в 
конце 2006 года принимается решение преобразовать партию в Республиканскую Народно-Демократическую партию "Нур 
Отан".  Исполняющим  обязанности  (первым  заместителем  председателя  партии)  председателя  является  Джаксыбеков 
А.Р. ,бывший руководитель Администрации Президента Республики Казахстан, до него эту должность занимал академик 
Жумагулов  Б.Т.,  ныне  возглавляющий  депутатскую  фракцию  в  Мажилисе  Парламента  РК.  Количество  членов  партии 
составляет более 550 тысяч человек. "Нур Отан" имеет филиалы во всех областях Казахстана, городах Астане и Алматы. 
Социальную базу партии составляют работники бюджетных организаций, студенты, научная и творческая интеллигенция, 
представители малого и среднего бизнеса. Структура партии включает в себя Политсовет и Бюро Политсовета. Политсовет 
"Нур Отана" состоит из 100 человек, среди которых много крупных бизнесменов, руководителей вузов, акимов областей, 
высших  чиновников,  включая  министров,  представителей  общественных  организаций,  депутатов  Мажилиса  и  Сената 
Парламента, правда есть в политсовете и одна временно не работающая.  Из ста членов политсовета "Нур Отана",  20 
человек относится к представителям русской нации, есть по одному корейцу и немцу, 17 мест в политсовете занимают 
женщины.  Бюро Политсовета  Народно-Демократической  партии "Нур  Отан"  насчитывает 15 человек,  из  них  4  русские, 
количество женщин здесь небольшое, их только две. Существует молодежная организация партии называемая Жас Отан.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев постоянно встречается с представителями и руководством партии 
"Нур Отан", например президент консультировался с руководством "партии парламентского большинства" и ее фракцией 
перед  вынесением  кандидатуры  премьер-министра  страны.  Также  зимой  этого  года  "  в  качестве  введения  практики 
консультаций"  Назарбаев  ознакомил  Бюро  Политсовета  "Нур  Отана"  с  основными  положениями  своего  ежегодного 
обращения к народу Казахстана.

В 2004 году партией была сформулирована предвыборная программа "Казахстанский путь - 2009", главной идеей, 
которой было формирование в республике Национального стандарта качества жизни. Эта инициатива охватывала почти 
все  стороны жизни  страны:  качественное и доступное  здравоохранение,  образование,  защита государством социально 
незащищенных слоев населения, предоставление им социальных гарантий, защита прав трудящихся, обеспечение граждан 
достойным жильем,  охрана  окружающей среды,  развитие  культуры.  Продолжением этой  программы стала  выдвинутая 
Назарбаевым  в  2006  году  Стратегия  вхождения  Казахстана  в  число  50  наиболее  конкурентоспособных  стран  мира, 
названая "самой комплексной и амбициозной целью Казахстана за всю историю".

Партией "Нур Отан" проводятся проекты, направленные на помощь социально незащищенным слоям населения, 
развитие спорта, образования, культуры. Например, молодежным крылом Жас Отан организован Молодежный парламент, 
целью  которого  является  подготовка  политических  кадров  республики  и  вовлечение  молодежи  в  общественно-
политическую жизнь страны.

Примером деятельности партии "Нур Отан" может служить и тот факт, что с первого января 2008 года на 25% 
вырастет предельный размер пенсий с 15 до 25 МРП, а средний их размер с учетом базовой пенсии увеличится до 17 710 
тенге, на одну тысячу тенге будет увеличена и государственная базовая пенсия. Также с первого января 2008 года с 16 до 
35  тысяч  тенге  увеличится  единовременное  пособие  при  рождении  ребенка,  станет  больше  и  пособие  по  уходу  за 
ребенком, оно будет составлять 40% от средней заработной платы, сумму более 17 тысяч тенге. Из республиканского 
бюджета будут дополнительно выделены на жилищные пособия 3,5 миллиардов тенге, и 1,1милиарда на выплату адресной 
социальной  помощи,  в  связи  с  повышением цен на  продукты питания и  коммунальные услуги.  Кроме этого,  в  рамках 
реализации положений предвыборной платформы НДП "Нур Отан",  в  бюджет следующего года заложены средства на 
строительство  реабилитационных  центров  для  детей-инвалидов.  Все  эти  общественнополезные  мероприятия  были 
проведены при непосредственном участии партии "Нур Отан".

Кыргызстанский вариант. "Ак жол, Кыргызстан"
А теперь перейдем к нашему новорожденному баатыру. Обе выше приведенные партии появились почти в одно 

время и имеют схожую историю, но к нынешнему положению они шли долгие восемь лет своего существования. А наша 
новорожденная  партия  начала  с  того,  что  для  "Единой  России"  и  "Нур  Отана"  явилось  итогом  их  деятельности. 
Политтехнологи во главе с президентом Бакиевым, видимо, решили, что им незачем проводить съезды, организовывать 
советы, достаточно просто объявить о своем открытии и сразу все начнут присоединяться. "Единая Россия" никогда не 
скрывала своей пропрезидентской позиции, но Путин и по сей день не является ее председателем. Президент, которому 
оставалось работать около пяти месяцев, заявил только о том, что он решил возглавить предвыборный список партии. Наш 
же президент, которому сидеть еще почти три года сам с радостью соглашается стать председателем партии, и этот цирк 
показывается по центральному государственному телеканалу. Вообще нужно отдать должное нашему президенту, такие 
авантюрные ходы не снились и великому комбинатору Остапу Бендеру. И почему мы заимствуем у соседей только все не 
самое лучшее? Почему бы нам ни поучиться у тех же казахов, как построить нормальную экономику, но нет, зачем нам это, 

opyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

189



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

мы лучше используем их опыт по созданию подконтрольных главе государства партий и по продвижению их в парламент. 
Где работа "Ак Жола" на местах? Почему после выборов их не видно? Где их проекты по возрождению страны? Или наша 
главная цель, не капитализм для всех, а мягкое, теплое депутатское кресло для себя.

Посмотрев список депутатов "главной" партии, сразу понимаешь, что абсолютное большинство из них никакого 
отношения к народу не имеет. Нет там трактористов и животноводов, рабочих и доярок, зато есть жена Данияра Усенова, 
депутатско-директорский сынок, "вундеркинд", в 17 лет окончивший университет, или девица, в 25 лет ставшая непонятно 
за какие заслуги директором средней школы, хотя ее послужной список не соответствовал этой должности. О "высоком" 
уровне нового парламента свидетельствует и тот факт, что с экранов телевизоров выступают одни и те же люди, Исабеков, 
Курманов, Шадиев, из женщин особо пиарят г-жу Молдошеву, пытаясь сделать из нее оратора, кыргызского Цицерона в 
юбке, пока правда безрезультатно. Список "замечательных" людей "Ак Жола" можно продолжать и далее. В парламенте 
почти нет ярких, известных людей, личностей. Серая и убогая картинка получается, оскудела земля Кыргызская на таланты. 
Тех,  кто  пытается,  хоть как-то выделиться и  высказать свое  мнение сразу  же загоняют  в  угол и  грозят,  как  в  старые 
времена: "Партбилет на стол".  А куда они, бедные могут пойти-податься, им ведь дочек в Новосибирске учить надо, а 
Байболов денег на учебу не даст. Грустно, товарищи.

Уже при организации президентской партии было ясно, что из этого выйдет. Вспомнить хотя бы анекдотическую 
историю с неправильной эмблемой партии. "Единороссы" лишь на VI съезде партии, проходившем в Красноярске в 2005 
году, приняли новую символику "Единой России": эмблему и флаг. Наши же партийные строители умудрились провести 
голосование за название партии, которое уже было написано на всех растяжках и лозунгах и за эмблему, неправильно 
нарисованную  на  занавесе  сцены.  Большего  абсурда,  чем  голосование  за  уже  существующие  эмблему  и  название 
придумать нельзя. Зато президент смотрелся на фоне этой неправильно нарисованной эмблемы "Кызыл жол" (в народе 
были и другие варианты названия этой эмблемы) настоящим хозяином положения.

Вся созидательная работа новых депутатов заключается пока только в том, что они не дают открыть рот своим 
коллегам из СДПК и ПКК и чистят ногти на заседаниях парламента. Но, как пелось в песне, "то ли еще будет, ой-е-ей", когда 
наступит  время  голосовать  за  увеличение  пенсионного  возраста  и  распродажу  энергетических  предприятий  страны, 
"народная" партия покажет себя во всей красе.

ТАДЖИКИСТАН
Душанбе лишился поддержки Москвы

18.02.2008. Независимая газета
Виктория Панфилова

Эмомали Рахмон расширяет сотрудничество с Европейским союзом
В небывало холодную зиму Таджикистан оказался еще и в энергетическом коллапсе. Главный источник энергии – 

Нурекская  ГЭС  –  работает  вхолостую:  уровень  водного  зеркала  упал  до  критического  уровня.  Основные  поставщики 
электроэнергии – Узбекистан и Туркмения – резко сократили экспорт, им самим не хватает электричества. 

ООН и Европейское бюро Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ) предупреждают, что «сложившаяся в 
стране  чрезвычайная  ситуация,  связанная  с  холодной  погодой  и  энергетическим кризисом,  уже  оказывает  негативное 
воздействие на здоровье больших групп населения». Сообщения о жертвах, которые в первое время пытались скрывать, 
сегодня  уже  воспринимаются  как  норма.  Гнев  вызывают  лишь  информации  о  смерти  новорожденных.  И  положение, 
очевидно, будет ухудшаться. По прогнозу международных организаций, Таджикистан стоит на пороге продовольственного 
кризиса. Своих ресурсов Душанбе явно не хватает, и главная надежда связана с гуманитарной помощью стран-доноров и 
международных  организаций.  В  начале  февраля  таджикские  чиновники  обратились  в  международные  финансовые 
организации с официальным призывом о помощи. 

Положение настолько серьезно, что власти Таджикистана, не торгуясь, пообещали союзникам льготное участие в 
энергетических проектах взамен на экстренную помощь. Соседи предложением воспользовались. Так, Казахстан и Иран 
намерены принять участие в строительстве новых электростанций. Напомним, что минувшим летом президент Эмомали 
Рахмон поддержал интеграционную идею казахстанского лидера Нурсултана Назарбаева и подписал договор о вхождении в 
Центрально-Азиатский  экономический  союз  в  надежде  на  взаимовыгодное  сотрудничество.  Таджикистан  нуждается  в 
инвестициях, а Казахстан заинтересован в дешевой таджикской электроэнергии. В решении водно-энергетических вопросов 
Астана  претендует  на  участие  в  реализации  любых  гидроэнергетических  проектов  в  Таджикистане.  Например,  в 
строительстве Рогунской ГЭС, которую первоначально должна была возводить российская компания РУСАЛ и с которой 
Душанбе, не сумев договориться по высоте плотины, в одностороннем порядке расторг контракт. 

Второй партнер – Иран, с которым у Таджикистана также союзнический договор. К иранскому президенту Махмуду 
Ахмадинежаду Эмомали Рахмон лично поехал в феврале за помощью. Тегеран заинтересован в строительстве Шуробской 
ГЭС на реке Вахш (в 110 км восточнее Душанбе), а также готов ускорить строительство Сангтудинской ГЭС-2. 

Между тем эти перспективные и чрезвычайно необходимые Таджикистану  проекты оказались  в  подвешенном 
состоянии. Но если строительство Сангтуды будет скорее всего доведено до конца, то о Рогунской ГЭС этого не скажешь. 
Дело  в  том,  что  реализации  проекта  серьезно  противится  Узбекистан,  не  без  основания,  впрочем,  полагая,  что 
использование трансграничных рек в энергетике должно происходить с согласия всех государств, по территориям которых 
та или иная река протекает. Более того,  7 февраля Ташкент в этом вопросе нашел очень серьезного союзника в лице 
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Москвы – президенты Владимир Путин и Ислам Каримов подписали политическое заявление, в котором отражена позиция 
Узбекистана по вопросу использования рек. 

«Россия, подписавшись под формулировкой Ташкента, по сути, сыграла на его стороне. Таким образом Душанбе 
дают  понять,  что  в  перспективе  в  вопросах  использования  гидроресурсов  в  энергетике  Москва  будет  поддерживать 
Ташкент», – сказал «НГ» заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин. По его 
мнению, такой подход не остался незамеченным в Таджикистане – не случайно президент Эмомали Рахмон обратился за 
помощью напрямую  только  к  Казахстану  и  Ирану,  но  не  к  России.  Причину  резкого  охлаждения российско-таджикских 
отношений, очевидно, следует искать во внешней политике Душанбе. «Кремль раздражен попытками Таджикистана строить 
многовекторную политику по казахстанскому образцу: если на соответствующие заявления богатых углеводородами Астаны 
или Ашхабада закрывают глаза, то в Душанбе хотят видеть последовательного и покладистого партнера», – считает Грозин. 

Душанбе, по мнению экспертов, зашел далеко, разыгрывая партии с такими державами, как Россия, Китай, США и 
Индия. И это раздражает сильных игроков. В частности, Индия намеревалась разместить на аэродроме Айни (в 10 км от 
Душанбе), который она реконструировала в течение 5 лет, 12 истребителей-бомбардировщиков «МиГ». Россия, военная 
база которой дислоцируется в Таджикистане, поначалу не возражала и даже намекала о возможном сотрудничестве с Дели 
в рамках Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ). По мнению профессора Военного колледжа армии 
США  Стефана  Бланка,  «привлекая  Индию  к  участию  в  этой  организации,  Москва  явно  преследовала  цель  сдержать 
усиление  влияния  Китая  в  Центральной  Азии».  Однако  ситуация  кардинально  изменилась  –  Индия  активизировала 
несколько  забуксовавшие  военные  отношения  с  США.  После  этого  индийские  самолеты  в  Таджикистане  стали 
нежелательной перспективой для Москвы. По словам Стефана Бланка, Москва начала оказывать давление на Душанбе с 
тем, чтобы администрация Эмомали Рахмона аннулировала контракт с Индией, однако Душанбе пока сопротивляется. 

Раздражают  Россию  и  расширяющиеся  связи  Таджикистана  с  США.  Так,  летом  прошлого  года  на  средства 
американских  инвесторов  (36  млн.  долл.)  был  построен  мост  через  Пяндж,  который  соединяет  Афганистан  с 
Таджикистаном.  Кроме  того,  США  вынашивают  планы по  регулированию  региональных  гидроэнергетических  и  водных 
ресурсов.  Пока  это  ограничивается  финансированием  разработки  проекта  Даштиджумской  ГЭС  на  реке  Пяндж.  По 
первоначальным подсчетам, на строительство этой ГЭС потребуется 3,2 млрд. долл., но затраты того стоят, так как объем 
вырабатываемой электроэнергии  на  этой  станции может  быть  сопоставим с  общим объемом электроэнергии,  которую 
смогут производить Сангтудинские и Рогунская ГЭС. 

Российские эксперты сотрудничество Таджикистана с США расценивают как военно-стратегическое укрепление 
США в Центральной Азии и Афганистане. Этому мнению в немалой степени способствуют и разговоры о размещении в 
Таджикистане военной базы США. Слухи эти возникли еще в 2005 году, когда Узбекистан прикрыл американскую базу в 
Ханабаде.  Сейчас  они  снова  появились  –  из-за  ухудшения  ситуации  в  Афганистане.  Предполагается,  что  США  могут 
модернизировать один из местных аэропортов (например, Кулябский, что на юге Таджикистана, или в городе Чкаловске – на 
севере), чтобы использовать их в качестве резервных при вынужденных посадках своих истребителей. «Все это пока лишь 
разговоры», – отметил «НГ» консультант по Центральной Азии Иван Сафранчук. По его мнению, прорыва Таджикистана на 
международной арене можно ожидать во второй половине 2008 года, когда председателем ЕС станет Франция. С этой 
страной  у  Таджикистана  особые  отношения:  душанбинский  аэропорт  с  2001  года  в  рамках  операции  «Несокрушимая 
свобода» используют французские ВВС,  и в минувшем году Таджикистан дважды посетила министр обороны Франции 
Мишель  Альо-Мари.  В  ходе  своих  визитов  она  не  раз  повторяла  тезис  о  необходимости  расширения  военного  и 
экономического сотрудничества Таджикистана с Францией. Что в принципе равнозначно формату «Таджикистан–Запад».

Таджикская аномалия. Пока гром не грянет, таджик не перекрестится
20.02.2008 Экспресс-К (Казахстан)

Тимур Неталиев
Таджикистан  потихоньку  отходит  от  того  ледяного  кошмара,  в  котором  страна  находилась  долгие  недели. 

Аномальные морозы, которые поставили эту горную республику на грань гуманитарной катастрофы, вызвали острейший 
энергетический кризис, из которого Таджикистану предстоит еще выбираться долгие месяцы.

Душанбе - день тяжелый
После  шумного  евроремонтного  Алматы  столица  Таджикистана  выглядит  по-провинциальному  тихим  и 

неторопливым городком.  Кажется,  ничего не  изменилось в  Душанбе со  времен СССР. Разве что  памятник  Сомони да 
потрепанные  "япошки"  на  разбитых  дорогах  напоминают  о  том,  что  Таджикистан  совершил  прыжок  из  недоразвитого 
социализма в пубертатный капитализм с исламским подтекстом. Страна встала на распутье: направо пойдет - в Афганистан 
попадет, налево пойдет - в Иран попадет, а прямо пойдет - может, и в ВТО упрется. Таджикский народ мудрый, сам знает, 
что ему по душе. И по карману.

Кажется,  ничего  не  напоминает  в  Душанбе  и  о  недавнем  "ледниковом  периоде",  который  сковал  столицу 
Таджикистана своим стальным обручем. На смену ватникам и малахаям пришли кожаные куртки и спортивные костюмы под 
"Адидас". (К слову сказать, это самый модный прикид таджикского истеблишмента). Снег уже практически растаял, и солнце 
вновь берет власть над Памиром. А ведь совсем недавно здесь из-за нехватки электроэнергии отключали свет даже в 
роддомах, в результате чего погибли сотни новорожденных. По данным чрезвычайного штаба "Мороз-2008", за последний 
месяц  в  Таджикистане  скончались  232  младенца  и  12  рожениц.  Сколько  умерло  бездомных  людей  и  жителей 
труднодоступных мест республики - не знает никто.

Еще ни одна страна СНГ не находилась в таком катастрофическом и чрезвычайном положении, как Таджикистан. 
Энергокомпания "Барки тоджик" отключила свое снабжение практически на всех предприятиях, кроме стратегически важных 
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объектов. Жители Душанбе видели "свет в окошке" лишь семь часов в сутки. Веерные отключения электроэнергии привели 
к тому, что столица страны, впрочем, как и вся республика, была в глубокой "отключке". В контексте того, что Душанбе 
переводится как "понедельник", становится понятным скрытый смысл пословицы "Понедельник - день тяжелый".

Ущерб от аномальных холодов и острого энергокризиса оценивается в 250 миллионов долларов. Для страны, в 
которой средняя зарплата составляет 30 долларов, это сильнейший, апоплексический удар, от которого ей долго придется 
отходить.  В  результате  невиданных  здесь  морозов  вымерзло  множество  садов  и  виноградников,  уничтожен  урожай 
картофеля. А ведь растениеводство - это одна из важнейших составляющих экономики этой аграрной во многом страны. В 
городах и регионах замерзла водопроводная сеть и повреждены трансформаторы.

Таджикская аномалия
В  результате  чего  сложилась  такая  "таджикская  аномалия"?  Все  пошло  по  цепочке:  из-за  сильных  холодов 

основные притоки  водообразующих  рек  республики  покрылись  льдом.  Из-за  критического  уровня  воды Нурекская  ГЭС 
вырабатывала лишь 20 миллионов киловатт-часов вместо 40 миллионов. Сейчас на ГЭС работает только два агрегата из 
пяти,  а  объем  водохранилища  уже  приблизился  к  критической  точке.  В  результате  линии  электропередачи  и 
трансформаторы  не  выдерживали  большой  нагрузки,  из-за  чего  в  городах  страны  участились  мощные  перебои  с 
электроэнергией.  Ситуация  усугубилась  еще  и  тем,  что  из-за  прерванного  сообщения  со  многими  горными  районами 
республики там ощущается острая нехватка продовольствия.

Беда не приходит одна: на фоне общего энергетического кризиса Туркмения вдвое снизила объемы поставок 
электроэнергии в Таджикистан. И как результат: остановилась практически вся и без того скудная промышленность страны. 
В Таджикистане нет централизованного отопления, поэтому по поручению президента Эмомали Рахмона во всех регионах 
республики были открыты специальные пункты по продаже угля. Чтобы хоть как-то согреться, многие жители вырубали 
деревья и обогревались печками-буржуйками. Только 45 процентов больниц имели в наличии электрогенераторы. Из-за 
жесткого графика подачи электричества в Душанбе и во всех городах отключили уличное освещение.

Несмотря  на  аномальный  холод,  правительство  страны  не  ввело  карантин  в  дошкольных  учреждениях  и  не 
отменило  занятия  в  школах  и  вузах:  студенты  и  школьники  вынуждены  были  грызть  гранит  науки  при  минусовой 
температуре.

- Да, холодно было всем, - рассказывает жительница Душанбе Ситора Назиркулова. - Но особенно страдали дети. 
У меня двое малышей - сын-первоклассник и дочка-третьеклассница. Школа не отапливалась, учителя ходили в шапках и 
платках,  а  ребята занимались,  не снимая курток и  рукавиц.  На переменах ученики согревались горячим чаем и едой, 
которую  повара  готовили  на  костре,  поскольку  в  школе  были  перебои  с  электроэнергией.  Температура  в  классе  не 
поднималась выше пяти градусов тепла. Поэтому после зимних каникул я своих детей в школу не пустила.

Пока гром не грянет, таджик не перекрестится
Разумеется, Казахстан, как сосед Таджикистана по географическому положению и как партнер по ОДКБ, не мог 

остаться  в  стороне  от  постигшей  братский  народ  беды.  Наша  страна  в  срочном  порядке  направила  в  Таджикистан 
гуманитарную помощь: пшеницу, муку и горюче-смазочные материалы. Горной республике помогали всем миром: Япония 
отправила шерстяные одеяла, ПРООН оснастила все больницы и родильные дома Таджикистана электрогенераторами, а 
международные благотворительные организации оказали продовольственную помощь сотням тысяч малоимущих граждан.

Есть и другая сторона случившегося: чем может грозить таджикская гуманитарная катастрофа Казахстану? Ведь 
не секрет, что многие граждане Таджикистана отправились искать лучшей доли в нашей стране. Таджик-гастарбайтер уже 
давно стал привычным явлением на стройках и базарах крупных городов Казахстана. Не грядет ли "вторая волна" трудовых 
мигрантов из горной республики, которая может вызвать настоящий шторм на рынке рабочих рук нашей страны?

Например, в прошлом году только в Россию выехало порядка полумиллиона таджиков. А что будет теперь, когда 
гуманитарная катастрофа поставила на грань выживания и без того небогатый таджикский народ? Есть над чем задуматься.

Суровая зима в Таджикистане - это будущие эпидемии и голод
22.02.2008. Eurasianet

Константин Паршин, Камбиз Арман
ООН  предпринимает  попытку  предотвращения  социальной  катастрофы  в  Таджикистане,  которая  может 

разразиться в  результате  суровых погодных условий  нынешней зимы.  Однако  даже если  экстренное  обращение  ООН 
получит отклик международного сообщества, нет гарантий, что Таджикистан не войдет в нисходящую спираль эпидемий и 
массового голода.

18  февраля  ООН  выступила  с  "экстренным  обращением"  и  призывом  к  незамедлительному  оказанию 
международной помощи Таджикистану в  размере 25 миллионов долларов.  "По крайней мере,  260 тысяч [человек]  уже 
сейчас нуждаются в немедленной продовольственной помощи", - говорится в обращении. "Более того, согласно сведениям 
правительства Таджикистана, до 2 миллионов человек будут нуждаться в продовольственной помощи до окончания зимы в 
случае, если ограниченные запасы продовольствия и топлива не будут пополнены".

В целом, примерно треть 7-миллионного населения страны нуждается в помощи в той или иной форме.
Последние дни принесли некоторое облегчение после суровой зимы, когда температура воздуха понижалась до 

минус 20 градусов по Цельсию. 17 февраля в столице Душанбе погода была мягкой и солнечной. Однако с точки зрения 
состояния социально-экономической инфраструктуры страны, очевидно, что независимо от того,  какой окажется зима в 
последний  свой  месяц,  она  нанесла  серьезный  ущерб.  Электричество  в  Душанбе  и  других  городах  Таджикистана 
включается на несколько часов в день, и, по меньшей мере, до начала весны генераторы на гидроэлектростанциях смогут 
работать с производительностью, составляющей лишь 40% от обычной.
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На  пресс-конференции,  состоявшейся  18  февраля  2008  г.,  министр  экономического  развития  и  торговли 
Таджикистана Гуломджон Бобозода признал, что хроническая нехватка электроэнергии имела "кумулятивное воздействие" 
на экономику страны. Он считает, однако, что пока рано давать точную оценку нанесенному ущербу.

Вместе  с  тем,  госсоветник  президента  Имомали  Рахмонова  по  экономической  политике  Матлубхон  Давлатов 
выразил озабоченность  правительства  в  связи  с  перспективой  продовольственного  кризиса.  По  его  словам,  в  "крайне 
тяжелом положении" оказались промышленные предприятия и аграрный сектор.

По оценкам Национального банка Таджикистана, только в январе и феврале связанные с погодными условиями 
потери составили 250 миллионов долларов – чудовищная цифра для страны, годовой бюджет которой, согласно сведениям 
ЦРУ, составляет приблизительно 610 миллионов долларов. Представитель Национального банка сказал также, что сильные 
заморозки  уничтожили хлопковые поля,  которые являются основным источником дохода  страны.  В результате разгула 
стихии урон нанесен фермерским землям и частным приусадебным участкам.

Представители  Всемирной  продовольственной  программы  и  Всемирной  организации  здравоохранения 
предупреждают,  что в  результате суровой  зимы сильно  пострадало поголовье  скота и  домашней птицы,  производство 
молока и яиц может снизиться на 50%. Кроме того, население борется с начальным этапом наступления голода, когда оно 
вынуждено тратить на покупку продовольствия больше обычного, при этом есть меньше. Сегодня многие в Таджикистане 
питаются лишь раз в день.

Тревожный  характер  имеет  инфляция.  Так,  цена  на  пшеницу  в  Таджикистане  в  2007  году  выросла  на  70 
процентов.  Урон,  нанесенный  сельскохозяйственной  инфраструктуре  страны  этой  зимой,  приведет  к  значительному 
ускорению инфляции весной и летом 2008 г.

Эксперты высказывают также свое опасение относительно и без того перегруженных систем водоснабжения и 
канализационного  водостока:  они  могут  не  выдержать  таяния  снега,  выпавшего  в  течение  всей  зимы.  На  пресс-
конференции 18 февраля постоянный координатор ООН в Таджикистане Майкл Джонс предупредил общественность о 
высокой  вероятности  грядущих  бедствий,  в  особенности,  вспышек  тифа  и  других  инфекционных  заболеваний, 
передаваемых посредством воды.

М.Джонс  заявил,  что  64% населения  Таджикистана  живет  на  менее  чем $2  в  день,  а  у  41% нет  надежного 
источника питьевой воды.

Различные государственные органы США уже ходатайствовали о выделении помощи в размере 2,5 миллионов 
долларов,  что  составляет  лишь  одну  десятую  часть  от  суммы,  которая  заявлена  в  обращении  ООН.  Агентство 
международного развития США (USAID) намерено предоставить Таджикистану помощь на сумму $830,000 –Таджикистан 
получит топливо,  обогреватели,  одежду,  предметы домашнего  обихода,  а  также  медицинские услуги.  Государственный 
департамент планирует отправку продовольственной помощи на сумму около 1,6 миллиона долларов.

В средствах массовой информации попытки освещать проблемы кризиса подавляются, а официальная политика 
не подвергается критике. Но на улицах Душанбе люди объяты тревогой.

"У нас в стране двойные стандарты", – говорит душанбинский адвокат, попросивший не называть его имя. – "В 
Душанбе идет строительство… Возводят пятизвездочные отели… Мы видим в столице дорогие автомобили и дома. И все 
знают, кому это все принадлежит. Эти "хозяева жизни" контролируют экономику, но они глухи к слезам народа…Весной мы 
столкнемся  с  еще  одной  опасностью  –  грязной  водопроводной  водой.  И  кто-то  опять  обратиться  за  международной 
помощью. Это происходит снова и снова".

А.Грозин: «Дестабилизировать ситуацию в Таджикистане можно за 
$1,5 млн»

25.03.2008. KM.RU
А.Грозин

На  днях  госсекретарь  США  Кондолиза  Райс  объявила  о  создании  в  Государственном  департаменте  особой 
должности — спецпредставителя по вопросам международной энергетики. Предполагается, что он будет координировать 
внешнюю политику США по энергетическим вопросам и в частности заниматься Центральной Азией и Каспийским регионом. 

Я  бы  сказал,  что  своим  решением  Райс  не  открывает  для  нас  никакой  Америки.  Просто  США  пытаются 
контролировать ситуацию в этом регионе.  Им необходимо создать  должность (и  аппарат  вокруг  нее),  чтобы вплотную 
заниматься этими вопросами.  Пока еще трудно сказать,  каким образом будет работать новое подразделение Госдепа. 
Сколько бы мы ни говорили о том, что американцы очень эффективно «въезжают» во все наши проблемные сферы, тем не 
менее  многих  вещей  они  не  понимают.  Я  считаю,  что  и  американцы,  и  европейцы  сейчас  смотрят  на  Прикаспий  и 
Центральную Азию как  на регион,  который они не слишком хорошо понимают,  но хотели бы прибрать к  своим рукам. 
Поэтому будущий спецпредставитель, скорее всего, и будет решать эту задачу. Он попытается наладить личные контакты с 
руководством центральноазиатских государств, чтобы внушить им ряд мыслей. В частности о том, что контроль со стороны 
США станет для этих государств не только предопределяющим, но еще и весьма желательным. 

Американцы, конечно, обеспокоены тем, как будет вести себя Россия в новых условиях, когда ситуация вокруг 
Косово развивается самым активным образом. Ясно, что «посткосовский» мир будет совсем иным. И многие государства, 
которые пока еще не сформулировали свою позицию по отношению к этой быстро меняющейся действительности, будут 
«искать новые берега» и основы для своей политики. Это касается как Прикаспия, так и Центральной Азии. Причем очень 
большое количество вопросов найдет свой  ответ  после  того,  как  состоится неформальная встреча глав постсоветских 
государств с постсоветскими руководителями РФ. Видимо, после этого многое определится. Пока у меня складывается 
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ощущение, что и на Южном Кавказе и в Центральной Азии все очень серьезно обеспокоены американской позицией по 
поводу признания независимости Косово. В то же время никто еще пока не определил для себя окончательно, как себя 
вести в этой ситуации, с кем контактировать и к кому «прислониться». 

Можно  посмотреть  на  реакцию  Казахстана,  Киргизии,  Таджикистана  или  Китая.  Все  говорят  о  том,  что 
американский подход к решению косовской проблемы вызывает кучу вопросов. Но пока никто еще не знает, к какому берегу 
в такой ситуации следует пристать. Я думаю, что и для азиатов, и для Южного Кавказа неопределенность закончится на 
неформальном саммите глав государств СНГ. Потому что они встретятся с руководством России (в том числе с людьми, 
которые  наверняка  будут  избраны  подавляющим  большинством  российских  граждан  в  качестве  будущих  легитимных 
представителей власти РФ). После этого наши южнокавказские и центральноазиатские друзья определят, с кем им дружить 
и на каких основах. 

Возвращаясь к ситуации вокруг Косово, понятно, что американцы пытаются решить эту проблему, утверждая, что 
косовский вопрос якобы не имеет никаких аналогий. А поэтому он не может быть распространен в перспективе на другие 
страны. Однако все прекрасно понимают, что это вещь отнюдь не единичная. На наших глазах кардинальным образом 
меняется геополитическая картина мира. И в Таджикистане, и в Киргизии, и в Казахстане, и в Узбекистане, и в Туркмении 
все четко понимают, что следующим шагом во внедрении «косовского варианта» в мировой процесс могут стать и эти 
государства.  Там понимают,  что  воинствующий  сепаратизм  (а  тем  более  с  учетом  заинтересованного  влияния  извне) 
актуален для всех. Он актуален даже для такой экономически состоятельной страны этого региона как Казахстан. Здесь 
есть проблемы с Синдзяном, есть проблемы русского, узбекского, туркменского, таджикского меньшинства. То есть если 
заинтересованно взяться за Казахстан, то я не вижу никаких причин для того, чтобы не попытаться что-то сделать с этой 
страной. Тем более если учитывать, что в последнее время эта республика очень четко заявляет о том, что она хотела бы 
пересмотреть ранее заключенные контракты с иностранными транснациональными корпорациями в пользу государства. 

Понятно,  что это вызов,  с  которым определенно нужно что-то делать.  На примере Венесуэлы мы видим,  как 
Америка реагирует на подобные вызовы. Как говорится, это дело техники. Если можно отделиться косоварам, то почему 
этого  нельзя  сделать  уйгурам,  узбекам  или  даже  русским?  Вот  почему  совместные  энергетические  проекты 
среднеазиатских государств имеют четкую политическую мотивацию. Но для того, чтобы у этих государств возникли какие-
то проблемы, не требуется даже каких-то особых серьезных воздействий. Например, я слышал о том, что для того, чтобы 
дестабилизировать ситуацию в Таджикистане, достаточно вложить 1,5 млн долларов в определенную часть элиты. И вся 
страна  пойдет  вразнос.  Особенно  с  учетом  того,  что  это  бедная  страна,  в  которой  существует  множество 
дестабилизирующих факторов. Хотя Россия, конечно же, абсолютно в этом не заинтересована. Так же, как Китай и персы. 
То есть государства, которые непосредственно граничат с постсоветскими республиками, не хотели бы допустить сценарий, 
когда кто-то заинтересованно раскачивает ситуацию в этом регионе. Но силы, которые находятся вне его, это вполне могут 
сделать.  Я,  вообще,  не  думаю,  что  через  10  лет  та  географическая  карта,  которую  мы  сейчас  имеем,  сохранится  в 
нынешнем виде. И Косово наглядно демонстрирует, что отныне всем все можно. Главное, чтобы у таких народов была хотя 
бы минимальная внешняя поддержка и деньги.
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